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 श्रष्यक्ष  महोदय  :  मुझे  श्री  मलाईचमी  थेवर  के  दुखद  निधन  के  बारे  में  सभा  को  सूचित
 करना  है  जो  |962-67  के  दोरान  तीसरी  लोक  सभा  के  सदस्य  थे  और  तमिलनाडु  के

 निर्वाचनक्षेत्र  से चुनकर  आये  थे  ।

 वह  एक  कृषक  थे  ओर  उन्होंने  सहकारिता  आन्दोलन  के  प्रसार  के  लिए  कार्य  वहू
 एक  जाने-माने  सामाजिक  कार्यकर्ता  थे  और  उन्होंने  समाज  के  दुबंल  वर्ग  के  उत्थान  के  लिए
 सक्रिय  रूप  से  कार्य  किया  ।  वहु  अनेक  सामाजिक  तथा  शैक्षिक  संस्थाओों  से  विभिन्न  रूप  में  सम्बद्ध

 श्री  थेबर  का  निधन  9  1986  को  69  वर्ष  की  आयु  में  उघामापलायम  में  हुआ  ।

 हम  अपने  इस  मित्र  के  निधन  पर  खेद  ब्यक्त  करते  हूँ  भोर  मुझे  विश्वास  है  कि  शोक

 संतप्त  परिवार  को  अपनी  संवेदनाए  व्यक्त  करने  में  सभा  मेरे  साथ  ह

 सदस्य  शोक  व्यक्त  करने  के  लिए  एक  क्षण  के  लिए  मोन  खड़े  हों  ।

 तत्पइचात  सबस्यगण  थोड़ी  देर  सोन  लड़  रहे

 [  प्रमुभाव ]
 प्रोਂ  सधु  दण्डबते  :  अध्यक्ष  आपकी  अनुमति  स्ले  मैं  एक  मुद्दा  उठा

 रहा  हूं  जिस  पर  पूरा  सदन  सरकारी पक्ष  के  लोग  तथा  विपक्ष  सभी  सहमत  होंगे roman

 ध्रष्यक्ष  महोदय  :  यदि  आप  सहमत  है  आप  मेरे  पास  आये  ।

 प्रो०  सधु०  दण्डबते  :  मु्के  एक  निवेदन  करने  दिया  जाये  !

 कक
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 14  नवम्बर  1962  को  इस  सदन  ने  चीन  के  संबंध  में  एक  संकल्प  पारित  किया  यथा

 ओर  मैं  केवल  यही  कहूंगा  जो  मैं  प्रस्तावित  कंरूग।''*  मेरा  विचार  है  कि  बह  इसका
 उत्तर  देने  के  लिए  तंयार  है  ।  में  केवल  सुमावद  गा  ।

 )
 प्रो०  मधुदण्डवते  :  यह  सदन  स्पष्ट  शब्दों  में  निंदा  करता  है  ।
 श्रष्यक्ष  म  होदय  :  मैं  भापको  अनुमति  नहीं  दू  गा  ।

 प्रो०  सघु०  बण्डवले  :  यह  कुछ  गंभीर  मामला  है  जिस  पर  सहमति  मैंने  ट्रोजरी  बेन्च
 के  लोगों  से  भी  बोला  है  ।

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  इधर  देखिये  ।  मैं  सिद्धान्ततः  इस  बात  को  स्वीकार  करता  हूं  जिस
 पर  सदन  एकमत  मैं  उसी  पर  जा  रहा  हूं  ओर  यदि  सदन  सहमति  प्रकट  करता  तो  आप
 अपनी  बात  रख  सकते  हैं  ।

 प्रो०  भधु०  दण्डवते  :  उसके  मैं  केवल  तीन  निवेदन  सामने  रख  रहा  हूं  ।  मुझे  सुने
 ओर  आप  व्यवस्था  मैं  केवल  यही  कह  रहा  हूं  कि  हम  घुसपेठ  की  निंदा  करते  हैं  भोर  हम
 लीन  के  उस  प्रचार  अभियान  के  प्रति  खेद  ब्यक्त  करते  हैं  कि  हमने  भाक्रमण  किया  है***

 इरध्यक्ष  महोदय  :  यह  नियम  बाह्य  होगा  ।
 प्रो०  भधु०  वण्डवते  :  हम  विधिवत्  प्रस्ताव  करते  है'**
 प्रध्यक्ष  महोवय  :  नहीं  ।

 प्रो०  मधु  ०  वण्डवंते  :  1962  में  तय  किया  गया  था  कि  यह  सदन  आशक्षा  तथा  विष्वास  के
 भारतीय  जमीन  से  आक्रान्ताओं  को  निकालने  के  लिए  भारतीय  जनता  द्वारा  किए  गये  दृढ़

 संकल्प  की  पुष्टि  करता  है''*
 प्रध्यक्ष  महोदय  :  आप  मेरे  पास  आइये  ।

 प्रो०  मधु०  बष्डबते  :  इसे  पंडित  नेहरू  ने  प्रस्तावित  किया  था  और  इस  सदन  ने  एकमत
 से  स्वीकार  किया  था  ।  प्रो०  रंगा  भी  सदन  में

 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  आप  मेरे  पास  भाइये  ।

 )
 भ्रध्यक्ष  महोवय  :  नहीं  ।  अनुमति  नहीं  है  ।

 हा
 प्रो०  मधु  ०  दण्डबले  :  मैं  संसदीय  काये  मंत्री  से  अनु रोध  करता  आप  प्रारुप  को  बदल

 सकते  है  ।
 झष्यक्ष  महोदय  :  आप  लोग  बेठक  करें  ओर  तत्पदचात  सब  लोग  मेरे  पास  भावें  ।
 प्रोण  एन  ०  जी०  रंगा  :  तब  से  बहुत  कुछ  घटित  हुआ  है  ।

 यहशपि  हम  उस  पूर्व  संकल्प  से  सहमति  प्रकट  करते  हमें  उस  पर  विचार  करना  जो  घटित

 हो  चुका  इस  बात  को  महेनजर  रखते  हुए  कि  जो  भी  उचित  समभौते  हम  दोनों  देशों  के  बीच
 करने  में  समर्थ  हो  ।  ह

 संसदोय  कार्य  तथा  ल्ाद्य  श्लौर  नागरिक  पूर्ति  मम्त्री  एच०  के०  एल०  :
 आपने  इस  विषय के

 बारे  में  मुझे  बताया  मैंने  अभी  अभी  विदेश  मंत्री  को  बता  दिया  है  ।  वह =  *  बारे
 रे  पमें

 फुंसला  कर  4  5
 कुछ  समय  बाद  आयगे  ।  हम  बाहर  बंठकर  हस  बारे  मे  फसला  करमे  ।
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 अध्यक्ष  महोदय  :  भाप  फैसला  कर  सकते  हैं  ।

 प्रो०  सधु  इंडवते  :  मैं  इसे  स्वीकार  करता  हूं  ।  मेरा  केवल  यह  अनुरोध  है''*'*'****

 श्रष्यक्ष  महोदय  :  यह  अब  ठीक  है  ।  यह  विषय  समाप्त  हो  गया  है  ।

 प्रो०  मधु  इंडवते  :  मैं  उनकी  अनुरोधपूर्ण  बात  का  उत्तर  देना  चाहता  हूं  ।  आपके

 माध्यम  से  केवल  यह  अनुरोध  है  कि  आज  अन्तिम  दिन  है  ।  यदि  इस  पर  बहस  करनी  है  तो  यह
 आज  ही  की  जानी  चाहिए  ।

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  यही  कहा
 भरी  एच०  के०  एल०  भगत  :  शीघ्र  ह्टी  हम  अध्यक्ष  के  कक्ष  में  इस  पर  बातचीत

 करेंगे  ओर  कोई  फैसला  लेंगे  ।

 प्रो०  मधु  दंडवले  :  आप  इसे  अध्यादेश  के  माध्यम  से  न  बस  ।

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  भब  आप  अपनी  कुर्सी  ग्रहण  कर  लें  ।

 क्री  पो०  कुलनवईवेलु  :  पिछले  दिन  मैंने  193  के  अस्तगंत

 श्रीलंका  पर  चर्चा  कराने  पर  जोर  नहीं  दिया  था  क्योंकि  विदेशमंत्री  ने  वादा  किया  था  कि  सत्र
 के  अन्तिम  दिन  इस  पर  विचार  किया  मैं  चाहता  हूं  कि  कम  से  कम  श्रीलंका  पर

 क्षण  प्रस्ताव  की  अनुमति  दी  जानी  चाहिए  |  अब  तक  कोई  समभोता  नहीं  हुआ  मंत्री  महोदय
 क्रम  से  कम  इस  वक्तव्य  के  साथ  आवे  कि  सरकार  ने  श्रीलंका  पर  क्या  रुख  अपना  रखा  है|

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  मंत्री  जी  को  आपकी  भावनाओं  को  बता  दू  गा  ।  क्पया  आप  बंठ

 करी  विनेश  गोस्वामी  :  मैंने  विशेषाधिकार  प्रस्ताव  की  सूचना  दी

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  हम  देखेंगे  ।  हम  सावधानी  तभी  हम  इसे  करेंगे  ।

 क्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  मैंने  दिल्ली  के  न्यायाधीशों  के  संबंध  में  एक  प्रस्ताव
 दिया  ,

 झध्यक्ष  महोदय  :  यह  हमारे  क्षेत्राधिकार  में  नहीं  है  ।  मैं  इसे  नहीं  कर  सकता  ।  यह
 वस्था  के  बाहर  अनुमति  नहीं  है  ।

 )  *

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  सोमनाथ  अनुमति  नहीं  दी  जाती  है  ।  :  पूरी  तरह  से  अनुमति  नहीं
 दी  जाती  है  ।

 )
 भी  इन्ज्ञीत  गुप्त  :  क्या  सतञ्च॒  को  आगे  ओर  बढ़ाया  जा  रहा  है  ?
 प्रध्यक्ष  महोदय  :  यदि  ऐसा  तो  यह  आपकी  सहमति  से  होगा  ।.  मैं  नहीं  जानता  ।

 मुझे  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।  *
 श्री  इनाजीत  गुप्त

 :  मेरे  कहने  का  मतलब  है  कि  सदन  स्थगित  होने  जा  रहा  अतः  मैं
 सरकार  से  आदवासन  चाहूंगा  कि  अंतर  सत्रावधि  में  कोई  अध्यादेश  नहीं  जारी  किया  जाएगा'*ਂ

 )  सत्र  को  बढ़ाने  का  क्या  तुक  जब  अचानक  ही  को  न  लाने  का  फैसला  किया
 जपयाययायायय  मल  आजकल  लक

 "33327  पॉप  ।
 *कार्यवाही-वृत्तान्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।

 —  पान  ता +-+
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 जले
 गया  है  ?  हमें  आशंका  है  कि  बह  अध्यादेश  जारी  करने  बाली  शक्ति  का  प्रयोग  करेगी

 )
 प्रोਂ  मध  बण्डबते  :  मंत्री  जी  उत्तर  दे  रहे  एक  राजा  से  ज्यादा  राजभकत  मत

 )
 ह्रध्यक्ष  महोदय  :  शांति  शांति  ।  मंत्री  जी  ।

 भी  इम्द्रओोत  गुप्त  :  वह  हमें  बताइये  कि  सत्र  को  बढ़ाने  के  बाद  भी  उन्होंने  इसे  क्यों

 स्थगित  किया  है  ।

 करी  सोमनाथ  चटर्जो  :  सदन  केवल  इस  उददेष्य  के  लिए  बढ़ाया  गया  )
 प्रो०  सधु  वष्डवले  :  सरकारी  पक्ष  के  लोग  उन्हें  बोलने  नहीं  दे  रहे  हैं  !

 गृह  संत्री  बूटा  ।  जेसा  कि  सदस्यों  ने  कहा  सरकार  का  भी  विचार  है
 कि  यह  राष्ट्र  के  लिए  एक  महत्वपूर्ण  मुद्दा  इसी  लिए  हमने  शुरू  से  ही  इस  पर  राष्ट्रीय  सहमति
 के  लिए  गंभीर  प्रयत्न  किए  हैं''*

 प्रो०  मधु  दण्डवते  :  ठीक  है  |

 सरदार  बूटा  सिह
 :  दोनों  सदनों  के  सभी  विपक्षी  दलों  के  नेता  इम  प्रक्रिया  में  शामिल

 यहू  इस  अवस्था  तक  पहुंच  गया  है  तथा  पहली  बार  इस  उदृश्य  के  लिए  अनुच्छेंद  249  का  सहारा
 लेना  पड़ा

 प्रो०  मधु  दण्डवते  :  अनुच्छेद  258  भी  ।  इसे  मत  भूलिए  ।
 सरदार  बटा  पहलौ  बार  हम  संविधान  के  इस  उपबन्ध  का  सहारा  लेने  जा  रहे  हैं

 इसलिए  हमें  अत्यधिक  सावधान  रहना  होगा  ।  अनुच्छेद  249  के  अन्तरगत  संकल्प  को  राज्य  सभा

 में  पारित  करते  समय  कांग्रेस  पक्ष  के  सदस्णों  तपा  अन्य  सदस्यों  ने  भी  एक  राय  व्यक्त  की

 बिपक्षी  दलों  के  कुछ  लोगों  ने  इसका  विरोध  किया--कि  हम  इस  बात  पर  पर्याप्त  ध्यान  दें  कि
 उन  राज्यों  को  भी  शामिल  किया  जाएगा  जो  प्रभावित  हुए  उनके  मुख्यमंत्रियों  तथा  ज़ेताओं  से
 परामर्श  किया  जायेगा  ओर  हम  जल्दबाजी  में  नहीं  होंगे  ।  यद्यपि  हमें  संगद  ने  दांक्तियां  प्रदान  की

 हैं  लेकिन  हमें  जल्दबाजी  नहीं  करनी  चाहिए  ओर  हमें  विपक्षी  नेताओं  तथा  राज्यों  के  मुल्यमंत्रियों
 को  भी  शामिल  करना  चाहिए  ।  प्रक्रिया  जारी  है  ओर  हमें  आशा  थी  कि  इस  सत्र  क ेअत  तक  हम
 इस  प्रक्रिया  को  पूरा  कर  लेकिन  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  यह  संभव  नहीं  है''*

 प्रो०  मधु  वण्डबले  :
 बहुत  अच्छा  ।

 सरदार  बूटा  सिह  :  हम  इस  बात  के  लिए  हर  प्रकार  की  कोशिश  करेंगे  कि  इसके
 पीछे  पूरा  राष्ट्र  इस  सत्न  में  यह्  सभव  नहीं  अगले  सत्र  में  हम  विधेयक  लेकिन
 ऐसी  स्थिति  में  सरकार  के  हाथ  नहीं  बंध  वह  गंभीर  होगी  ।  यह  एक  गंभीर
 म.मला  यदि  ऐसी  स्थिति  है  तो  सरकार  अपने  कतंव्य  से  नहीं  लेकिन  हम  इससे
 बचने  की  कोछिदा  करेंगे  और  हमारा  पूरा  प्रयास  होगा  कि  हुमं  किसी  प्रकार  के  अध्यादेश  का
 सहारा  न  लेना  पड़े  ।  परन्तु  यदि  राष्ट्रीय  कर्तव्य  हम  ऐसा  करने  को  बाध्य  करते  हैं  तब  मैं  सोचता
 हूं  कि  इस  सदन  छ्युभ  कामनाएं  हमारे  साथ  हैं  कि  सरकार  को  अपना  कतंव्य  पालन  करने
 के  मार्ग  में  कोई  नहीं  आएगी  ।  इसी  प्रकार  हम  सुनिद्दितत  करेंगे--मदि  हमें  बेधानिक  रूप
 से  दावा  करने  अनुमति  दी  जाये  कि  जद्दां  तक  संसदीय  प्रजातन्र  का  संबंध  है  हम  पूर्ण

 4

 मम
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 ,  पे  काये  कर  रहे  हमारे  नेता  जी  ने  हमेशा  विपक्ष  इस  सदन  के  सभी  बर्गों  इस  सदन
 के  बाहर  सभी  राजनीतिक  दलों  को  विद्वास  में  लिया  है  भौर  सभी  राजनीतिक  दलों  का

 समावेश  सुनिश्चित  करके  तथा  अत्याधिक  व्यापक  राष्ट्रीय  सहमति  सुनिदिचत  करके  एक
 नया  युग  लाने  की  कोशिश  की  यदि  आप  हस  सरकार  का  प्रदर्शन  देखें  तो  इससे  स्पष्ट  होगा
 कि  हम  राष्ट्रीय  जीबन  को  प्रभाविश  करने  बाले  सभी  विषयों  पर  यथा  संभव  ब्यापक  सहमति
 तैयार  करने  की  कोशिए  करते  रहे  हैं  ।  मैं  आश्वस्त  करना  चाहता  हूं  कि  यह  विधेयक  भौ  व्यापक

 सहमति  लायेगा  ।

 प्रो०  भधु  दण्डबते  :  भी  बूटा  सिह  एक  स्पष्टीकरण  ।  प्रधान  मंत्री  जी  धोषणा  कर

 चुके  हैं  कि  इसे  शरद  कालीन  सन्र  से  पहले  नहीं  लाया  जाएगा  ।  ऐसा  हमने  अखबार  में  पढ़ा  है  ।
 इसका  मतलब  भध्यादेश  नहीं  जारी  उशभााकर  इसे  कहने  की  अपेक्षा  साफ  कहा  जाए  कि

 कोई  अध्यादेश  नहीं  जारी  किया  जाएगा  ।
 ह

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  इसे  स्पष्ट  कर  दिया  गया  है  ।

 )
 झष्यक्ष  महोदय  :  आप  इसे  अपने  ऊपर  क्यों  लेते  हैं  ?  क्या  यह  आपका  करंव्य  है  या

 मेरा  ?  मैं  इससे  स्वयं  मिपट  सकता  हूं  ।

 सरदार  बूटा  सिह  :  मैं  माननीय  सदस्य  की  कही  गई  इस  बात  से  बिलकुल  सहमत

 हूं  कि  प्रधान  मंत्री  ने  इसे  बिलकुल  स्पष्ट  कर  दिया  है  ।

 प्रो०  सधु  दण्डबते  :  इसे  स्पष्ट  होने  दीजिए  ।

 सरदार  बटा  सिह  :  इस  समय  मैं  गृहमंत्री  के  रूप  में  इस  सदम  का  अ्रार्शीवाद  चाहता  हू
 यदि  राष्ट्रीय  उत्त  रदायित्व  मुझ  पर  आता  है  तो  मैं  इसे  पूरा  करूंगा  और  कोई  कमी  नहीं  छोड़ भा

 श्री  ह्रब्वुल  रशीव  काबुलो  :  मैं  एक  स्पष्टीकरण  चाहता  जम्मू  व  कइमीर
 के  सम्बन्ध  में  विवाद  रहे  हैं

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  अनुमति  नहीं  है  ।

 )
 झ्रष्यक्ष  महोवय  :  जम्मू  ब  कदमीर  भारत  का  अंग  इसमें  कोई  बाधा  नहीं  है  ।  यह

 बहुत  स्पष्ट  बात  है  ।

 )
 प्रष्यक्ष  सहो  दय  :  मैं  आपको  अपनी  सीट  पर  बंठने  के  लिए  कहता  हूं  ।

 (  ध्यक्ष  घास  )

 ]
 प्रध्यक्ष  महोदय  :  मेरी  समझ  में  नहीं  आता  आप  कोई  काम  नहीं  करने  दोगे  ।

 |
 आप  अनावदयक  रूप  से  हस्तक्षेप  करते  हैं  मैं  स्थिति  को  संभाल  सकता  भाप  मुझे

 संभालने  नहीं  देते  ।

 भरी  राजकुमार  र/य  :  हम  आपको  सहयोग  दे  रहे
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 प्रध्पयक्ष  महोदय  :  आप  बिलकुल  सहयोग  नहीं  दे  रहे  हैं  ।

 (  व्यवधाम )
 झामरप्क  महोदय  :  ठोक  आप  इसे  संभालिए  ।

 भरी  पी०  मामग्याल  जम्मू  भौर  कक्मीर  भारत  का  अभिन्न  भर  ग  हैं  ।  )
 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  अब  भाप  अपनी  सीट  पर  बंठिए  ।

 री  प्रब्दुल  रशोद  काबुली  :  मैं  एक  स्पष्टीकरण  चाहता  हूं  ।

 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  इसे  बहुत  स्पष्ट  कर  दिया  गया  है  ।  आप  अनावश्यक  हस्तक्षेप  कर

 रहे
 भ्रो  प्रब्दुल  रशौद  काबुली  :  यह  अधिसूचता  भारत  सरकार  द्वारा  जारी  की  गई
 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  कल  मैंने  आपको  कुछ  करने  के  लिए  कहा  मैं  इसे  दोबारा  करना

 नहीं  चाहता  ।  आप  बहुत  धृष्ट  अपनी  सीट  पर  बंठ  जाइये

 झरो  ध्रब्दुल  रशोव  काबुलो  :  क्या  मुझे  एक  स्पष्टीकरण  मांगने  तक  का  हक  नहीं  है  ?

 )
 प्रध्यक्ष  महोदय  :  श्री  क्या  आप  अपनी  सीट  पर  बेठंगे  ?  यदि  भ्राप  उचित

 व्यवहार  नहीं  करते  तो  मुर्भे  भापको  बाहर  जाने  के  लिए  कहना  बंठ  जाइये  ।  मैं  अण्ण्को
 कुछ  करने  के  लिए  कहूंगा  ।

 ह

 प्रो०  मधु  वण्डबले  :  आप  उन्हें  केवल  यह  बता  सकते  हैं  कि  यदि  कोई  विधेयक  ही  नहों
 है  तो  स्पष्टीकरण  के  लिए  कुछ  भी  नहीं  )

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  श्री  यदि  आप  नहीं  बंठते  तो  मुझे  भापको  कुछ  करने  के  लिए
 कहना  पड़ेगा  |  अपनी  सीट  पर  बेठ  जाइये  ।  आप  बहुत  धृष्ट  बन  गये  मैं  आपको  अपनी  सीट
 पर  बंठने  के  लिए  कहता  हूं  ।

 श्री  श्रब्बुल  रशीद  काबुल  :  क्या  आप  एक  आशवासत  देंगे  ?
 झध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपको  कोई  आदएबासन  नहीं  दू  गा  ।

 झ्रध्यक्ष  महोबय  :  गृह  मंत्री  ने  पहले  ही  स्पष्ट  कर  दिया  है  ।

 )
 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  ठीक  है  आप  सदन  से  चले  जाइए  ।

 )
 प्रो०  सघु  वष्डबले  :  उन्होंने  गल्त  समझा  है  ।  यदि  कोई  विधेयक  नहीं  है  तो  स्पष्टीकरण

 का  कोई  प्रदन  ही  नहीं  है  ।

 अ्रष्यक्ष  महोदय  :  क्या  आप  अपनी  सीट  पर

 ।
 प्रष्यक्ष  महोदय  :  आप  क्यों  बीच  में  दंगा  फसाद  कर  रहे  यह  बता  दीजिए  .

 ]
 आपका  क्या  काम  मैं  स्वयं  कर  रहा  हूं  ।
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 भी  प्रस्युल  रशीद  काबुली  :  यह  अधिसूचना  है  ।

 झ्रध्यक्ष  महोवय  :  ठीक  है  सदत  से  बाहर  चले  जाइए  ।

 )
 श्रध्यक्ष  महोदय  :  यदि  वह  इस  प्र.धर  व्यवहार  करते  हैं  तो  मैं  इस  सदन  को  कंसे  चला

 सकता  हू
 भरी  झ्ब्दुल  रणदोद  काबुलो  :  यह  भनुच्छेद  370  का  एक  प्रदन

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  जी  क्या  आप  उन्हें  मना  सकते  हैं  ?

 )
 प्रध्यक्ष  महो दय  :  मैं  उसे  अनुमति  नहीं  दे  रहा  हूं  ।  जब  तक  वे  अपनी  सीट  पर  भहीं  .

 बंठ  जाते  मैं  उन्हें  अनुमति  नहीं  दूंगा  ।

 प्रो०  भ्धु  दण्डवते  :  उन्होंने  अपनी  सीट  ग्रहण  कर  ली  है  मैं  एक  व्यवस्था  का
 प्रदन  उठा  रहा  हूं  इससे  समस्या  का  समाधान  हो  जायेगा  ।  वह  विधेयक  के  बारे  में  बात  नहीं  कर

 रहे  हैं  ।  वह  वास्तव  में  यह  कहना  चाहते  हैं  कि  जो  कुछ  उन्होंने  कहा  है  यह  उसके  अनुकूल  है  ।  जब
 विधेयक  ही  स्थगित  होने  जा  रहा  है  वह  कह  सकते  हैं  कि  अधिसूचना  बिलकुल  लागू  नहीं  होगी  ।

 भरी  प्रब्वुल  रशोद  काबुलो  :  मैं  अधिसूचना  के  बारे  में  पूछ  रहा  हूं  ।
 हधष्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  पहले  ही  इसे  स्पष्ठ  कर  दिया  है  ।
 क्री  ध्रब्दुल  रहीद  काबुली  :  उन्हें  यह  कहना  है  ।

 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  वह  इससे  अधिक  क्या  कह  सकते  हैं  ?  इससे  अधिक  कुछ  नहीं  ।  मैं
 स्पष्ट  कह  रहा  हूं  ओर  उन्होंने  भी  स्पष्ट  कहा  है  ।

 क्री  पग्रब्दुल  रहीद  काबुली  :  जम्मू  ब  कद्मीर  के  लोगों  को  स्पष्ट  कोन  करेगा  ?
 प्रध्यक्ष  महोदय  :  स्पष्ट  करने  के  लिए  कया  है  ?
 करी  ध्ब्दुल  रशोीव  काबुलो  :  यह  संविधान  का  उल्लंघन  करता
 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  इस  भद्र  पुरुष  की  बात  और  अधिक  नहीं  सुनना  चाहता  ।

 )
 भ्री  प्ब्दुल  रशोद  काबुलो  :  राज्यपाल  ने  इस  अनुच्छेद  कौ  समय  अ  वधि  बढ़ाने  की

 रिद्दा  की

 हत्रष्यक्ष  महोदय  :  कुछ  नहीं  होगा  ।

 री  ध्रस्युल  रशीद  काबुली  :  भाप  इस  अधिसूचना  को  पढ़  सकते  हैं  ।
 प्रध्यक्ष

 ध्यक्ष
 सहोदय  :  यह  एक  देश  है  और  इस  सदन  द्वारा  पारित  नियम  पूरे  देश  पर  लागू

 होता  यह  देश  के  इस  भाग  या  उस  भाग  पर  नहीं  अपितु  पूरे  देश  पर  लागू  होता  बह  सदन
 जो  भी  निर्णय  लेता  है  उसे  लागू  किया  जाएगा  ।  इस  सदन  द्वारा  पारित  हुए  बिना  कुछ  भी  लागू
 नहीं  होता  ।  यह  बहुत  सरल  है  ।

 )  *
 *  कायबाही  बृत्तान्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया

 ee  «७.  -  +---  ०ਂ



 निधन  सम्बन्धी  उल्लेश  22  1986

 श्रष्यक्ष  महोवय  :  मैं  बोल  रहा  हूं  । माननीय  सदस्य  ने  जो  कुछ  कहा  है  वह  मेरी  अनुमति  के

 बिना  कहा  है  उसका  एक  भी  शब्द  रिकार्ड  नहीं  किया  और  भधिक  कहने  के  लिए
 कुछ  नहीं  है  |  मुझे  आशा  है  कि  इस  सदन  की  इस  देश  के  हितों  की  रक्षा  करने  को  क्षमता  व  साहस

 भौर  यह  आवष्यक  समझकर  जो  कुछ  करता  है  मेरा  उसमें  पूर्ण  विध्वास  है  ।

 भरी  इनाजीत  गुप्त  आप  कृपया  करके  एक  मिनट  के  लिए  धैयं  रखिए  |

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  सदैव  धेयं  रखता  परन्तु  इस  माननीय  सदस्य  को  धंय॑  रक्षने  के

 कहिए  क्योंकि  बह  कभी  सुनते  ही  नहीं  ।

 भरी  इन्द्रजोत  गुप्त  :  जिस  बात  पर  स्पष्टीकरण  की  भावश्यकता  है  वह  यहू  है  कि  यदि

 अनुच्छेद  24»  के  अनुसार  कोई  विधान  अम्मू  व  कष्मीर  राज्य  पर  लागू  कर  दिया  जाता  है  तो
 यहਂ  *

 हे  एक  सासननीय  सदस्य  :  क्यों  नहीं  ।

 भी  इसाजोत  गुप्त  :  आप  क्यों  नहीं  सुनते  इससे  किसी  भी  तरह  से  अनुच्छेद
 370  का  उल्लंघन  होता  सरकार  की  क्या  राय  उन्हें  इस  बात  को  स्पष्ट  करना  चाहिए  ।

 हम  नहीं  जानते  कि  क्या  स्थिति  होने  जा  रही  मान  लीजिए  वे  एक  भरष्यादेश  जारी  करते

 हैं
 ''

 )
 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  कुछ  नहीं  होगा  ।  कोई  प्रएन  नहीं  है  ।

 प्रो०  सधु  इण्डबते  :  विधि  मंत्री  को  यह  कहन  दीजिए  ।  इसकी  उपेक्षा  नहीं  की  जा
 सकती  ।  )

 ध्रष्यक्ष  महोदय  :  लापरवाही  से  कुछ  नहीं  किया  जा  रहा  है|  वह  बहुत  जिद्दी  हैं  भोर  कुछ
 नहीं  सुनते  हैं  ।

 भरी  प्रमल  दत्त  :  गृह  मंत्री  को  यह  कहने  दीजिए  कि  इससे  उल्लंघन
 नहीं  होगा  ।

 झ्रष्यक्ष  महोदय  !  वह  बिलकुल  स्पष्ट  हैं  ओर  मैं  भी  स्पष्ट  हूं  ।

 )
 प्रो०  सथु  दष्डबते  :  मैं  एक  व्यवस्था  का  एक  प्रदन  उठा  रहा  हूं  ।  मेरा  व्यवस्था  का  प्रइन

 यह  है  कि  यदि  उसने  ठीक  कहा  है  तो  वे  विचार  करना  ओर  एक  भ्राम  राय  जानना  चाहते  हैं  भोर
 अ्रभी  विधेयक  प्रस्तुत  नहीं  कर  रहे  हैं--उसे  बाद  में  प्रस्तुत  किया  जायेगा'*'*  )
 के  प्रएन  का  निणय  अध्यक्ष  महोदय  को  करना  बहुमत  व्यवस्था  के  प्रदन  का  निर्णय  नहीं  कर  सकता

 *'
 )

 क्री  भगवत  भा  ह्राजाद  :  तब  मैं  यहू  कहूंगा  कि  जब  कोई  भी  विषय  ह्दी
 नहीं  है  तो  भ्यवस्था  का  कोई  प्रएन  ही  नहीं  हो  सकता  ।

 प्रो०  सधु  दण्डबते  ः  मेरा  व्यवस्था  का  प्रदन  यह  है''*
 अ्रष्यक्ष  महोदय  :  कोई  व्यवस्था  का  प्रषन  नही  है  ।

 प्रो*  सधु  बण्डवले  :  कया  एक  सदस्य  स्पष्टीकरण  भी
 नहीं  मांग  सकता  ?  जब  विधेयक

 को  ही  लम्बित  रखा  जा  रहा  है  तो  इसके  जम्मू  व  कप्मीर  पर  लागू  होने  को  बात  द्वी  नहीं  है  और
 अनुच्छेद  370  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा
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 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  कुछ  नहीं  ।
 )

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  आप  मजाकिया  बनने  की  कोक्षिक्ष  क्यों  कर  रहे  हैं  ?  मैं  इसका  निर्णय

 कर  सकता  हूं  ।  क्या  आप  मेरा  मार्ग  द्शांन  करेंगे  ।  मुझे  आपके  मार्ग  दर्शन  व  सद्डायता  की

 आवद्यकता  नहीं  है|  मैं  इसका  निर्णय  ले  सकता  हूं  ।

 प्रो०  सधु  वच्डवते  :  यह  क्या  प्रथा  है  ?  बहुमत  द्वारा  व्यवस्था  के  प्रदम  को  कभी  भी

 इतोत्साहित  नहीं  किया  गया  है  ।  मैं  व्यवस्था  का  प्रइन  उठा  रहा  हूं  ।

 प्रयष्क्ष  महोदय  :  मैंने  इमे  नामंजूर  कर  दिया  है  ।

 प्रो०  सथु  वष्डबते  :  मैं  केवल  यह  बात  कह  रहा  हूं  जब  विधेयक  ही  लम्बित  पड़ा  है  तो

 इसके  जम्सू  ब  कश्मीर  पर  लागू  होने  का  प्रदन  ही  नहीं  उठता  ।  वह  इसे  स्पष्ट  क्यों  नहीं
 करते  ?

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  नामंजूर  ।  श्री  जंगा  रेड्डी  आपका  व्यवस्था  का  प्रदन  क्या  है  ?

 प्रो०  सधु  इंडबते  :  आप  इस  सदत  में  किसी  प्रक्रिया  से  सम्बन्धित  विवाद  की

 अनुमति  सहीं  देते  ।  यह  एक  संवेधानिक  मामला  आप  हमें  हृतोत्साहित  करना  चाहते
 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  ऐसा  नहीं  करता  ।

 प्रोਂ  सधु  बंडबते  :  यह  एक  संवंधानिक  मामला  वे  मुसीबत  में  फंस  मए  हैं  क्योंकि

 उन्हें
 ''

 )
 प्रध्यक्ष  महोदय  :  श्री  जंगा  रेड्डी  ।

 ]
 ही  जंगा  रेडडो  :  पिछड़े  आंध्र  में  पिछड़े  वर्गों  का  जो

 रिजवेशन  बढ़ा  दिया  उस  पर  चर्चा  के  लिए  आप  32°  एलाऊ  वहां  पर  पूरे  स्कूल
 और  कालेज  बन्द  हैं  ।

 प्रष्यक्ष  महोदय  :  ठीक  है  ।

 [  झ्रमुबाद  ]
 यह  सब  ठोक

 भ्रो  ध्ाशुतोष  लाहा  :  एक  बंगाली  समाचार  प्र  में  यह  प्रकाशित  हुआ  है  कि
 नाडिया  जिले  में  राजनेतिक  दल  साम्प्रदायिक  भावनाएं  भड़का  रहे  यह  फोटोस्टेट  कापी

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  आप  हसे  मुझे  दे  दीजिए  ।  इस  प्रकार  नहीं  ।

 श्री  ध्लाशुतोष  लाहा  :  यह  एक  गम्भीर  मामला  है  |

 भरी  बिनेश  गोस्वामी  :  हमें  यह  बिल्कुल  स्पष्ट  करने  दीजिए  कि  हम  इस  आदेएा  के

 कश्मीर  पर  लागू  होने  के  विरुद्ध  नहीं  हम  चाहते  हैं  कि  यह  जम्मू  व  कहमीर  पर  भी

 लागू  हो  ।
 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  जहां  भी  यह  सदन  चाहेगा  वहीं  पर  यह  लागू  होगा  ।
 प्रो०  सथु  इंडवते  :  हमारा  तक  यह  है  कि  वतंमान  में  यह  लागू  नहीं  बिधेयक  प्रस्तुत

 नहीं  किया  गया  है  ।
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 भी  दिनेश  गोस्वामी  :  जिस  बात  पर  हम  स्पष्टीकरण  की  बात  कर  रहे  हैं  बह  यह  है  कि

 क्या  संवेधानिक  नियम  के  किसी  प्रावधान  विशेष  को  जम्मू  व  कश्मीर  पर  लागू  करने  की  शक्ति

 राण्यपाल  में  निहित  है  अथवा  राज्य  विधान  मंडल  में  !

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  जब  विधेयक्र  को  प्रस्तुत  किया  जायेगा  तब  हम  इस  पर  विधार

 )
 सरवार  बटासिह  :  मुझे  थोड़ी  सी  हैरानी  है'''*
 प्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  भी  हैरान  हूं  ।

 सरदार  बटा  सिह  :  मुझे  इस  बात  पर  हैरानी  है  कि  मधु  दण्डवते  जो  बिना  किसी  बात  के

 एक  मसला  पैदा  करने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं'*ਂ  अब  आप  क्यों  नहीं  आप
 चिल्ला  रहे  हैं  ।

 प्रो०  मधु  दण्डबते  :  वह  हसलिए  है  क्योंकि  आप  सुन  नहीं  रहे  थे  ।  मेरे  व्यवस्था  के  प्रद्न
 को  बहुमत  ने  हृतोत्साहित  कर  दिया  है  ।

 सरदार  बटा  सिह  :  पहले  तो  मैं  यह  कहने  में  सक्षम  नहीं  हूं  कि  क्या  यह  व्यवस्था  का
 प्रइन  था  यां  नहीं  क्योंकि  महोदय  आप  एक  उचित  ढंग  से  सदन  का  संचालन  कर  रहे  थे  ।

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  इसे  नामंजर  कर  दिया
 सरबार  बटा  सिह  :  मेरी  राय  में  शायद  ही  व्यवस्था  का  कोई  प्रइन  (

 अपनौ  राय  है  और  मुझे  अपनी  राय  अवश्य  ही  व्यक्त  करनी  चाहिए  |
 प्रध्यक्ष  महोवय  :  वे  किसी  बात  का  उत्तर  दे  रहे  हैं  ।  अब  आप  उनकी  बात  सुनिए

 बिललाइए  मत  ।
 सरदार  बूटा  सिह  :  नियमों  के  ज्ञान  व  इस  सदन  के  कार्य-संचालन  पर  किसी  एक  सदस्य

 विशेष  का  एकाधिकार  नहीं  है  ।  प्रत्येक  सदस्य  *'
 )

 प्रो०  सधु  दण्डबते  :  एक  माननीय  सदस्य  संकड़ों  बार  व्यवस्था  का  प्रदन  उठा  सकता
 संविधान  सभा  में  श्री  एच०  बी०  कामथ  ने  150  बार  व्यवस्था  का  प्रधन  उठाया  था  ।  क्या  आप
 इससे  सहमत  हैं  ?  वह  कहते  हैं  कि आप  हर  समय  व्यवस्था  का  प्रष्टन  नहीं  उठा  श्री
 एच०  बी०  कामथ  ने  संविधान  सभा  में  व्यवस्था  का  प्रघन  |  50  बार  उ  ठाया

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  नियम  कहता  है  ।
 समय  सदन  के  समक्ष  काये  के  सम्बन्ध  में  व्यवस्था  का  प्रदन  उठाया  जा  सकता

 लज्क
 द्

 अब  सभा  के  समक्ष  कोई  काये  नहीं  है  ।

 )
 सरदार  बूटा  सिह  :

 ऐसा  कह  कर  माननीय  विपक्षी  सदस्य  फल्पित  विषय  पर  गश्मी
 दिल्ला  रहे  अगर  मुझे'*ਂ

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  अब  उन्हें  सुनिए  ।
 सरवार  बूटा  सिह  :  महोदय'**

 10
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 प्रो०  सघु  दण्डवले  :  बया  यहू  अधिसूचना  काल्पनिक  है  ?

 भरी  ध्न्दुल  रशीद  काबुली  :  इस  अधिसूचना  के  बारे  में  क्या  स्थिति  है  ?

 सरवार  बटासिह  :  यह  इस  सदन  की  कार्यवाही  कैसे  बन  गई  ?

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  यह  ठीक  आप  कृपया  जारी  रहिए  ।
 '  सरदार  बटासिह  :  इस  सदन  से  मेरा  नम्र  निवेदन  है  कि  दुर्भाग्यवदा  कुछ  दल  प्रत्येक  मुद्दे

 को  समस्या  बनाने  का  प्रयास  कर  रहे  हैं  चाहे  वह  राष्ट्रीय  महत्व  का  हो  या  क्षेत्रीय  महत्व  का  हो  ।

 )
 प्रो०  सघु  दण्डबते  :  इसके  बारे  में  आपको  निर्णय  करना  उन्हें  मंत्री  अध्यक्ष  के

 अधिकारों  पर  अतिक्रमण  कर  रहे  हैं  ।

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  यह  निर्णय  नहीं  है  ।  यह  उनका  विचार  आप  कुछ  कह  सकते  हैँ
 ओर  बहू  कुछ  कह  सकते  हैं  ।  यह  विनिर्णय  नहीं  है  ।

 प्रो०  भधु  दण्डवते  :  वह्  आपके  अधिकार  पर  अतिक्रमण  कर  रहे  हैं  ।

 सरदार  बूटासिह  :  मेरा  नम्र  निवेदन  है  कि  संवंधानिक  प्रावधान  का  एक  विदेष

 उद्देश्य  के  लिए  पहली  बार  आह्वान  किया  जा  रहा  है  और  वह  भी  राष्ट्रीय  हित  में  ।
 सरकार  संविधान  के  अधीन  बहुत  सावधानी  से  कार्यवाह्टी  कर  रही  जो  कुछ  संविधान  में  दिया
 गया  है  अनुसरण  किया  जा  रहा  है  और  मैं  सदन  को  आदबासन  दे  सकता  हैं  कि  हम
 संविधान  से  बाहर  नहीं  भारत  की  प्रत्येक  इन्च  भूमि  राष्ट्र  का  हिस्सा  है  महोदय,***

 )
 श्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  आप  कृपया  हमारी  बात  सुनें  ।

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  सोमनाथ  यहां  व्यवस्था  का  कोई  प्रइन  नहीं  है  ।

 प्रो०  मधु  वण्डवते  :  हम  पूरी  तरह  से  संतुष्ट  हैँ  ।  )
 झरध्यक्ष  महोवय  :  कृपया  बेठ  जाइए  ।  यह  विषय  सदन  के  समक्ष  नहीं  है  ।
 क्री  सोमनाथ  च्र्जो  :  जो  कुछ  उन्होंने  कहा  है  हम  उसके  बारे  में  स्पष्टीकरण  चाहते  हैं  ।

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  पहले  ही  इसका  स्पष्टीकरण  कर  दिया  कृपया  बैठ

 जाइए  ।

 )
 श्री  सोममाय  चर्टर्जी  :  वे  चिल्ला  रहे  हमें  आजा  नहीं  दी  जा  रही  है

 .

 श्रध्यक्ष  महोदय  :  आप  दोनों  चिल्ला  रहे  हैं  |

 सरबार  बटासिह  :  मेरा  नम्नर  निवेदन  है  कि''*

 भरी  सोमनाथ  चटर्जो  :  कृपया  एक  मिनट  के  लिए  हमारी  बात  सुनिए  ।

 .  प्रष्यक्ष  महोदय  :  इसमें  सुनने  की  बात  क्या  है  ?  उन्होंने  इसे  स्पष्ट  कर  दिया  इसमें
 व्यवस्था  का  कोई  प्रइन  नहीं  है  ।

 सरदार  बूटासिह  :  मुझे  पूरा  करने  दीजिए  ।  अध्यक्ष  ने  मुझे  आज्ञा  दी

 11
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 च्ल्न्न्नम्न्न्म्न्न््ज्ज

 श्रष्यक्ष  महोदय  :  यह  बहुत  स्पष्ट  है  मौर  अधिक  स्पष्टीकरण  कौ  आवद्यकता  नहीं

 है  ।  सब  कुछ  संत्रिधान  के  अधीन  होगा  और  कुछ  भी  संविधान  से  परे  नहीं  होगा  ।  यह  बिल्कुल
 सीधी  सी  बात  है  |

 श्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  उन्होंने  एक  निर्णय  दिया

 झहष्यक्ष  महोदय  :  निर्णय  का  कोई  प्रइन  नहीं  है  ।  केवल  मैं  विनिणंय  दे  सकता  हूं  ।

 प्रोਂ  सधु  दंडबले  :  मेरे  विचार  से  उन्होंने  कहा  है  कि  संविधात  के  किसी  अनुच्छेद  का

 जिसमें  अनुच्छेद  370  भी  शामिल  अतिक्रमण  नहीं  किया  जाएगा  और  मैं  हससे  संतुष्ट  हूं  ।

 ध्रष्यक्ष  महोदय  :  अब  यह  ठीक  है  ।  आप  कृपया  अपना  स्थान  ग्रहण  कीजिए  ।

 सरवार  बूटासिह  :  मैं  केवल  एक  दब्द  ओर  कह  कर  समाप्त  करता  हूं  ।

 झी  सोमनाथ  चटर्जो  :  संवेघानिक  मुद्दा  यह  है  कि  जब  वहां  कोई  चुनी  हुई  लोकप्रिय
 सरकार  नहीं  है  क्या  राज्यपाल  की  राज्य  सरकार  से  बराबरी  की  जा  सकती  है  ।

 प्रध्यक्ष  महोरय  :  जो  संविधान  कहता  है  वही  हो  रहा  है  ओर  कोई  प्रशन  नहीं  है  ।
 करी  सोमनाथ  चटजों  :  यह्  कुछ  भमनोलरी  बात  है  ।
 हध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  उनको  कुछ  कहने  की  आज्ञा  नहीं  दी  है  ।

 )
 *

 हध्यक्ष  महोदय  :  मैं  केवल  यह  चाहता  हूं  कि  संविधान  का  अनुसरण  किया  जाए  और
 किसी  भी  कीमत  पर  देश  की  एकता  को  सुरक्षित  रक्षा  जाए  |

 सरदार  बूटासिह  :  इस  विषय  पर  मेरा  अन्तिम  निवेदन  यह  है  कि  जम्मू  कहमीर  के
 राज्यपाल  मे  अभी  तक  जो  कुछ  भी  किया  है  वह  भारंत  के  संविधान  के  अनुसारਂ  कुछ  भी
 असंवेधानिक  नहीं  है

 11.29  झ०्पू०
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 ]
 हथकरथा  के  लिए  बस्तुप्रों  का  985

 के  ह्पीत  प्रधिसूचना
 शस्त्र  संत्रालय  के  राज्य  संत्री  लुर्दोद  धालस  :  मैं  निम्नलिक्षित  पत्र  सभा-पटल

 पर  रखता  हूं  :

 (1)  हथकरघा  के  लिए  बस्तुओं  का  1985  की  धारा
 3  की  उपघारा  (23)  के  अधिसूचना  संख्या  का०  आ०  4:9(»)  की
 एक  प्रति  हिन्दी  तथा  श्र  ग्नंजी  स्रंस्क  जो  5  1986  को  भारत  के

 ———— रे  न

 # कार्यवाही वृतान्त में सम्मिलित नहीं किया
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 राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  तया  जिसमें  एकमात्र  हथकरधा  द्वारा  उत्पादन  के  लिए

 अधिसूचना  में  उल्लिल्लित  कतिष्य  बस्तुओं  के  आरक्षण  का  आदेदा  दिया  गया
 थालय  में  रखी  देखिए  संस्था  एल  ०८०  3104/86]  ]

 (2)  पटसन  विनिर्मित  विकास  परिषद  के  वर्ष  1984-85  के  बाधिक  प्रतिवेदन  और

 सेलापरीक्षित  लेखाओं  को  लेखा-बर्ष  के  समाप्त  होने  के  पदचात  9  महीनों  की  नियत

 अवधि  के  भीतर  सभा  पटल  पर  न  रखे  जाने  के  कारणों  को  स्पष्ट  करने  वाला  एक
 विवरण  तथा  अ  ग्रं जी  ।  [  प्रम्थालय  में  रखा  देखिए  संख्या

 एल०टडी०  3105/86] ]
 डाक  झौर  तार  विभाग  की  दृरसंचार  ताला  का  बदं  1984-85  का  लाभ  शोर

 हामि  लेखा  प्लोर  तुलन-पत्र

 बस्त्र  मंत्रालय  के  राश्ष्य  मंत्री  खुशींद  ध्रालस  :  मैं  श्री  राम  निवास  मिर्धा  की

 ओर  से  डाक  ओर  तार  विभाग  की  दूरसंचार  शाखा  के  वर्ष  1984-85  के  लाम  ओर  हानि  लेखा

 और  तुलन-पत्र  के  भाधार  की  एक  प्रति  तथा  अ ग्रंजी  संस्करण  )  सभा  पठल

 पर  रखता  हू  ।

 [  प्रम्धालय  में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०

 राष्ट्रीय  राजधानी  क्षेत्र  योजना  बोर्ड  के  थर्ण  का  बाधिक  प्रतिवेदन

 धोर  कार्यकरण  समोक्षा

 शहरी  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  दसबोर  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र  सभा
 पटन  पर  रखता  हू  :

 (1)  राष्ट्रीय  राजधानी  क्षेत्र  योजना  बोर्ड  अधिनियम  1985  की  धारा  24  के  अन्तर्गत

 राष्ट्रीय  राजधानी  क्षेत्र  योजना  बोर्ड  के  वर्ष  1985-86  के  वाषिक  प्रतिवेदन  की

 एक  प्रति  तथा  अ  ग्रं जी  ।

 (2)  राष्ट्रीय  राजधानी  क्षेत्र  योजना  बोर्ड  के  वर्ष  1985-86  के  कार्यकरण  की  सरकार
 द्वारा  समीक्षा  के  बारे  में  एक  विवरण  तथा  अ ग्रेजी  ।

 [  प्रग्धालय  में  रखे  गए  ।  देलिए  संख्या  एल०  ]
 दिल्ली  विक्रय-कर  1986

 वित्त  संत्रालय  सें  राज्य  संत्री  जमाईम  :  मैं  दिल्ली  विक्रय  कर  अधिनियम

 1975  की  धारा  72  के  दिल्ली  विक्रय-कर  1986  की  एक
 प्रति  हिन्दी  तथा  अग्न॑जी  जो  14  1986  को  दिल्ली  राजपत्र  में  अधिसूचना
 संख्या  एफ०  4(46)/84  वित्त  में  प्रकाकित  हुए  सभा  पटल  पर  रखता

 में  रलो  देखिये  संस्था  एल०  दी  ०-3108/8०]
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 श्री  संफूहनी  चोघरी  !  कृपया  मेरी  बात  सुनिये  ।

 झ्रध्यक्ष  महोवय  :  आप  मुझे  लिखित  में  दे  सकते  हैं  ।
 भ्रो  संफुहीन  चोधरी  !  आज  अस्तिम  दिन  है|
 प्रध्यक्ष  महोदय  :  हम  फिर  मिलेंगे  ।

 झी  संफहीन  चोघ  रो  :  यह  एक  अलग  बात  है  ।

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  आप  मुझे  सूचना  दीजिए  मैं  पता

 भी  संफुह्दीन  चोघरी  ।  कृपया  मेरी  बात  सुनिये  ।

 झहध्यक्ष  महोदय  :  आपका  व्यवस्था  का  प्रदन  क्या  है  ?

 भी  संफुहीम  चोधरी  :  मैंने  के०के०तिवारी  के  विरुद्ध  विशेषाधिकार  प्रस्ताव  दिया
 था  ।  मंत्री  से  उत्तर  नहीं  आया  आपने  9  जुलाई  को  अपना  विनिर्णय  दिया  था  ।

 प्रप्यक्ष  महोदय  :  आप  इसे  मुझे  दे  सकते  हैं'''अगर  आप  नहीं  तो  मैं  क्या  कर
 सकता  हुं'**आप  इसे  मुझे  दे  दीजिये  और  मैं  सुन गा  ।

 श्री  संफुहीन  चौधरी  :  आज  सत्र  का  अन्तिम  दिन  है  ।
 प्रध्यक्ष  महोदय  :  आप  इसे  मुझे  दीजिए  ओर  मैं  सुनू  गा  ।
 क्षी  संफहीन  चोधरो  :  उन्होंने  आपके  विनिर्णय  का  उल्लंघन  किया  है  ।

 प्रध्यक्ष  :  आपने  मेरी  बात  नहीं  सुनी  अगर  आप  कहते  हैं  कि  आप  संतुष्ट
 महीं  मैं  फिर  आपको  बात  सुनू गा  ।

 ओर  संफुद्दीन  चोधरी  :  संतुष्टी  का  कोई  प्रदन  नहीं  उन्हें  अपने  हस्ताक्षर  के  साथ
 उत्तर  देना  है  ।

 झ्रथ्यक्ष  महोदय  :  आप  इसे  मुझे  दे
 भी  संफुहीन  चोधरी  :  आपने  अपना  विनिर्णय  दे  दिया

 प्रष्पक्ष  महोदय  :  वह  ठोक  आप  मुझे  फिर  से  लिखित  में  दीजिए  कि  ऐसा  हुआ
 ओर  मैं  कार्यवाही  करू  अन्यथा  मैं  क्या  कर  सकता  हूं  इसे  अभी  नहीं  प्राप्त  करा
 सकता  ह्

 १६०

 व्यवधान
 मैंने  इसे  उचित  तरीके  से  करना  आपको  मुझे  लिक्षकर  देना  होगा  '

 भो  संफुद्ीन  चोघरी  :  यह  आपके  निर्णय  का  उल्लंघन

 के
 प्रध्यक्ष

 शहोबब
 :

 पका
 इस  सम्बन्ध  में  मुझे  लिखना  पड़गा  कि  यह  अनौचित्य  हुआ !  |  यह  नियम  बाह्य  है  और  यह  नहीं  त  कार्यवाही

 और  मैं  आपको  अपना  विनिर्णय  द्  गा  ।
 ह  कार्यवाही  wear,  आप  इसे  मुझे  दीजिए

 भी  संफुहीन  चोघरी  :  आपका  निर्णय  भी  है  ।  आप  मेरी  बात  नहीं  समझ  रहे  हैं'**
 )

 "

 प्रष्यक्ष  महोदय  :  आप  मुझे  लिखित  रूप  में  दें  ।  मैं  तब  देखूंगा  ।

 14  हु
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 भरी  संफुहीन  चोधरो  :  मैं  लिख  दू  गा  ।  किन्तु  कृपया  आप  इस  बात  ध्यान  रखें  कि

 मंत्री  जी  ने  भापके  निर्णय  का  उल्लंघन  किया

 ध्रध्यक्ष  महोवय  !  आप  मुझे  अनावश्यक  रूप  से  गुस्सा  दिला  रहे  हैं  ।

 प्रो०मघु  दंडबले  :  समस्या  यह  है  कि  आपकी  नजर  में  भाने  की  अपेक्षा  हमें  आपको  बोल

 कर  बताना  पड़ता  है  भोर  हम  सबका  गला  सूख  रहा  है'*ਂ
 प्रष्यक्ष  महोदय  :  ऐसा  नहीं  है  ।  आप  समय  के  हिसाब  से  नहीं  चल  रहे  |  मैं  सब  कुछ

 सुनता  हूं  ।  मैंने  उन  सज्जन  को  अनुमति  नहीं  दी  थी  ओर  उन्होंने  खलबली  मचा  दी  ?  मैं  क्या  कर

 सकता  हूं  ?  वे  सुनते  ही  नहीं  ।  क्या  सदन  में  माननीय  सदस्यों  का  ऐसा  व्यवहार  होना  चाहिए  !

 प्रो०  सधु  दंडबते  :  जब  व्यवस्था  का  प्रएन  भी  उठाया  जाता  आपके  द्वारा  निर्णय  दिए
 जाने  की  अपेक्षा  वे  चिल्लाना  घुरू  कर  देते  हैं  ।

 श्री  भागवत  भा  झ्ाजाद  :  आपको  सबका  ध्यान  रस्तना  यहू  केवल

 कुछ  सदस्यों  का  एकाधिकार  नहीं  है  ।

 प्ध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  वास्तव  में  है  ।  जब  सब  कुछ  नियंत्रण  में  है  और  हम  भली
 प्रकार  चर्चा  की  अनुमति  देते  हैं  तो  मेरी  समझ  में  नहीं  जाता  ऐसा  क्यों  होता  है  ?  इसका  कोई
 कारण  नहीं  है  |  मैं  कभी  ऐसी  बात  के  लिए  मना  नहीं  करता  जो  नियमों  के  भनुसार  हो  अथवा जो
 देश  अथवा  राज्य  के  लिए  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  हो  ।

 झौमती  गीता  मुजर्जी  महोदय'**
 झत्यक्ष  महोदय  :  अनुमति  नहीं  दी  जाती  |  आपको  सूचमा  देती  होगी
 श्रीमती  गीता  मुखर्जी  :  मैंने  आपको  एक  पत्र  लिखा

 ध्ष्यक्ष  महोदय  :  हमारे  पत्रों  पर  चर्चा  करने  का  यह  समय  नहीं  है  ।
 भरी  बुजमोहन  महस्सी  :  असम  सरकार  द्वारा  भारतीय  संविधान  के  अनुच्छेद  265

 के  उल्लंघन  में  केन्द्रीय  मंत्रियों  पर  लगाए  गए  प्रतिबंध  चिता  का  विषय  हैं  और  मैंने  एक  नोटिस
 |  दिया  है  ।  गृह  मंत्री  जी  से  वक्तब्य  देने  का  अनुरोध  किया  )

 ]
 झ्रध्यक्ष  महोवय  :  बता  देंगे  ।

 *''  '*'

 [  झ्रनुबाद  ]
 श्री  रेडडी  :  मैं  नियम  377  के  अधीन  एक  वक््तब्य  देना  चाहता

 हूं  ।  मुझे  अनुमति  दी  जाए  “'

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  इन  सज्जन  को  वे  अत्यन्त  वृद्ध  तथा  बुद्धिमान  सदस्य  हैं  ।  वे  क्या

 कर  रहे  हैं  ?  मजे  की  बात  तो  यह  है  कि  हमने  ध्यानाक्षण  प्रस्ताव  की  अनुमति  दी  यदि  सब

 बातो ंके  लिए  अनुमति  दे  दी  जाए  तो  सबसे  महत्वपूर्ण बात  किसी  के  निर्वाचन क्षेत्र  की  होती है  !

 आप  क्या  कर  सकते  यदि  सभी  कानून  को  अपने  हाथ  में  लेना  चाहें  ओर  पढ़ने  लगें  तो  क्या

 होगा  ?

 वे  किस  दल के  हैं  ?
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 राज्य  सभा  से  संदेश  22  1986

 क्री  सोमनाथ  चटर्जी  :  वे  मेरे  दल  के  सदस्य  हैं  ।

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  क्या  भाप  उन्हें  ऐसा  की  अनुमति  देंगे  ?

 सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र  ]
 ]

 कर्माटक  डेयरी  विकास  निगम  अंगलोर  का  वर्ण  1983-84  का  बाजिक

 प्रतियेशन  घोर  फार्यकरण  कौ  समीक्षा

 कृषि  झोर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  भरञ्री  योगेश  :  मैं  सिम्तनलिखित

 पत्र  सभा  पटल  पर  रखता  ह

 (1)  कम्पनी  1956  की  धारा  के  अन्तगंत  निम्नलिखित  पत्रों
 की एक-एक

 प्रति  तथा  अ ग्रेजी  :--

 कर्नाटक  शेयरी  विकास  निगम  बंगलोर  के  बय॑  1983-84  के  कार्यकरण  की

 सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।
 कमसडिक  डेयरी  विकास  निगम  बंगलोर  का  वर्ष  '983-84  का  वाधिक

 लेखापरीक्षित  सेखे  तथा  उन  पर  नियन्त्रक  महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियां  ।

 (2)  उपयुक्त  (1)  में  उल्ललित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुये  विलम्ब  के  कारणों  को
 दर्शानि  वाला  एक  विवरण  तथा  अर  ग्रं  जी  ।

 [  प्रन्धालय  में  रखे  गये  ।  देखिये  संख्या  ]
 (3)  राजस्थान  डेयरी  विकास  निगम  लिमिटेड  जयपुर  के  वर्ष  नियत अवधि कै  भीतर

 2-83,  और  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  और

 लेखाओं  को  लेखा-वर्ष  समाप्त  होने  के  पदचात्  9  महीनों  की  नियत  अवधि  कै  भीतर  सभा
 पटल  पर  न  रखे  जाने  के  कारणों  को  स्पष्ट  करने  वाला  एक  विवरण  तथा
 अ  ग्रेजी  ।

 [  प्रन्यालय  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  संदेशों  ]

 सूचना  झ्पू०
 राज्य  सप्ना  से  संदेश

 ]
 महासचिव  :  मैं  राज्य  सभा  के  महासचिव  से  प्राप्त  निम्नलिल्षित  संदेशों  की

 सूचना  देता
 लोक  सभा  को  यह  सूचित  करने  का  निदेदा  हुआ  है  कि  राज्य  सभा  ने

 को  हुई  अपनी  बंठक  में  सरकारी  उपक्रमों  संबंधी  समिति  के  बः  रे  में
 निम्नलिखित  प्रस्ताव  स्वीकार  किया  :



 3।  1908  )  विधेयकों  पर  राष्ट्रपति  की  अनुमति

 यहू  सभा  लोक  सभा  की  हस  सिफारिद  से  सहमत  है  कि  राज्य  सभा  कुमारी
 सरोज  लापरडे  के  राज्य  मन्त्री  के  रूप  में  नियुक्त  हो  जाने  के कःरण  लोक  सभा  की

 कारी  उपक्रमों  श्म्बन्धी  समिति  में  रिक्त  हुए  स्थान  पर  समिति  के  शेष  कार्यकाल  के  लिए
 समिति  से  सहयोजित  करने  हेतु  राज्य  सभा  से  एक  सदस्य  को  नाम  निर्देदित  करने  के

 लिए  सहमत  हो  ओर  उपयुक्त  समिति  में  कार्य  करने  के  लिए  सदन  के  सदस्यों  में  से  एक
 सदस्य  उस  ढंग  से  निर्वाचित  करने  के  जंसा  कि  सभापति  महोदय  निर्देदा

 वाही  करे  ।

 मुझे  लोक  सभा  को  यह  भी  सूचित  करना  है  कि  सपयुकक््त  प्रस्ताव  के  अनुसरण  में  राज्य

 सभा  के  सदस्य  श्री  जोगेश  देसाई  को  उक्त  समिति  के  लिए  विधिवत्  निर्वाचित  किया  गया

 के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संघालन  नियमों  के  नियम  127  के  उपबन्धों  के  अनु
 सरण  में  मुझे  लोक-सभा  को  यह  बताने  का  निवेश  हुआ  है  कि  राज्य  21
 1986  को  हुई  अपनी  बंठक  लोक  सभा  द्वारा  20  अगस्त  1986  को  हुईं  उसकी
 बंठक  में  पारित  किए  गए  राष्ट्रीय  सुरक्षक  1986  से  बिना  किसी  संशोधन  के

 सहमत  हुई  ।!

 11.34  झ०पू०

 विधेयकों  पर  राष्ट्रपति  की  अनुमति

 [  प्रनुषाद ]
 सहासचिब  :  मैं  संसद  के  दोनों  सदनों  द्वारा  चालू-सन्न  में  पारित  तथा  अनुमति

 प्राप्त  तीन  विधेयक  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  --

 (1)  भारतीय  विद्युत  1986

 (2)  भनुसंघान  और  विकास  उपकर  1686

 (3)  बाणिज्यक  पोत  परिवहन  1986

 (व्यकघ/ल  )

 ]
 भ्रो  सोमनाथ  चटर्जो  :  मैं  आपकी  अनुमति  से'*****
 प्रध्यक्ष  महोदय  :  क्या  आप  उन्हें  ऐसा  करने  की  अनुमति  देंगे  ?  सोमनाथ  आप

 इस  मामले  का  फैसला  आप  वकील  आप  प्रचारक  क्या  आप  उन्हें  मेरी  दक्ति  का
 प्रयोग  करने  की  अनुमति  देंगे  ?

 झ्ली  सोमनाथ  लटर्जो  आपका  गुस्सा  दूर  हो  गया  अब  आप  पहले  जेतसे हो

 गए
 ह
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 विधेयकों  पर  राष्ट्रपति  की  अनुमति  22  1986

 प्रध्यक्ष महोदय  !  मुझे  कभी  गुस्सा  नहीं  मुझे  इतना  कुछ  इसलिए  कहना  पड़ा
 क्योंकि श्री  काबुली  जिद  कर  रहे  थे  ।

 )
 क्री  सोमनाथ  चटर्जोा  :  आप  उन्हें  अन्तिम  दिन  अवसर  दीजिए  ।

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  मुझें  मालूम  महीं  कि  भापं॑  पिछले  दिनों  कहां  रहे  जब  सदन  में  इतनी

 शांति  थी  और

 )
 झी  थी०  एन०  रेड्डी  मुझे  समझ  महीं  आता  कि  मुझे  इसकी  अनुमति

 क्यों  नहीं  दी  जा  रही  ।  तो  फिर  ओर  कया  कहा  जा  सकता  है  ?

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  यदि  आप  ऐसा  व्यवहार
 *  देखिए  ।  इन  सज्जन  का  व्यवहार  फिर  आप  कहते  हैं  कि  मैं  गसस्सा  करता  हूं  ।

 इन्हें  देखिए  ।
 करी  सेफुह्दीन  चोघरो  :  वे  बहुत  भ  औऋछे  व्यक्षित  हैं  ।

 हो  सोमनाथ  चटर्जो  :  वे  बहुत  भच्छे  ब्यक्ति  हैं  भोर  यहां  कि  स्थिति  को  देखते  हुए  उनकी

 नाराजगी  जायज  है  |

 झ्रष्यक्ष  महोदय  :  मेरा  ऐसा  विचार  है  सदन  में  सभी  व्यक्ति  अच्छे  हैं  ।

 श्री  संफुहीम  चोघरो  यह  सही  है  !
 प्रो०  मधु  बंडवते  :  ;  भापको  अबसर  गुस्सा  आता  है  ।

 प्रष्यक्ष  महोदय  :  नहीं  उन्होंने  मुझे  गुस्सा  दिलाया  उन्होंने  ही  धुरू  किया  ।

 हर  चीज  की  एक  हृद  होती  है  ।  जब  सीमा  नहीं  रहती  तो  जबरदस्त  प्रतिक्रिया  होती  आप
 भनावइयक  ही  कहते  संविधान  से  बाहुर  कुछ  नहीं  किया  जा  सकता  ।  ऐसा  नहीं  हो  सकता  ।

 )
 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  बरागी  जी  ।

 ]
 भरी  बालकवि  बरागी  :  माननीय  अध्यक्ष  हमारे  इन  दोनों  ब्लाकस  में

 माननीय  अध्यक्ष  महोदय  केवल  तीन  व्यक्तियों  को  भाप  अपनी  दोस्ती  से  प्रभावित  कर  सके

 तो  हम  पर  भी  उपकार  होगा  ।  एक  तो  सबसे  ज्यादा  यहां  जो  कुछ  सारी  बातें  हो  रहो

 हा

 नारायण  जी  चोबे  और  संफुहीन  चोधरी  -  ये  तीन  मेम्बर  बहुत  गंडबड़  कर  रहे
 |

 [  पमुषाद
 क्री  सोमनाथ  चटनी  :  मैं  अत्यंत  शांतिप्रिय  हूँ  ।

 भरी  संफुहोन  चोधरी  :  क्या  आप  मेरे  व्यवहार  से  असंतुष्ट  हैं  ?

 ]
 भी  बालकवि  बंरागी  :  दूसरा  मेरा  निवेदम  मेरा  प्वाइट

 आफ  आडंर  आज  माननीय  सदस्य  संफुदीन  चोधरी  जी  ने  लॉबी  में  पच्चास  मंम्वरों  के  बोच
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 31  1908  दून  घाटी  में  प्रदूषण  नियंत्रण  के  बारै  में  वक्तम्य

 मुझसे  वायदा  किया  था  कि  आज  ये  सारा  दिन  चुप  रहेंगे  ओर  हाउस  में  आकर  वायदा  तोड़
 दिया ।  *'

 ह॒

 एक  सानवीय  सदस्य  :  लॉबी  में  वायदा  किया  हाउस
 में  हीं  )

 जा

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  आपने  सुना
 वायदा  ही  जो  वफा  हो  गया

 भी  बालकबि  बेरागी  :  अध्यक्ष  तो  आप्रसे  यही  निबेदन  आज  आप  विदा  देने

 काबुली  जी  ने  जो  कुछ  कह  दिया  माननीय  अध्यक्ष  जी  भाप  थोड़ा  हंस  करके  कह
 दीजिए  ।'''

 [  प्रमुबाद  ]
 प्रो०  सघु  इंडबले  :  केंद्रीय  कक्ष  में  दिए  गए  आदबासन  को  बाह्य  मामला  माना

 जाना  चाहिए  ।  इसे  सदन  में  नहीं  लाया  जानਂ  चाहिए  ।

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  हमने  अभी-भभी  यही  किया  है  ।  श्री  सुल्तानपुरी  ।

 11.38  म०्पू० पू

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  के  कल्याण  सम्बन्धी  समिति

 झठारहबवां  प्रतियेदन

 [  प्रमुगद ]
 भी  के०  डी०  सुलतानपुरी  :  उद्योग  मंत्रालम  विकास

 जादी  और  ग्रामोउद्योग  निगम  आयोग  मैं  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  के  लोगों
 के  लिए  आरक्षण  और  उनके  नियोजन  तथा  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  के
 आर्थिक  विकास  के  लिए  भायोग  द्वारा  प्रदान  की  गई  सुविधाओं  के  संबंध  में  अनुसूचित  जातियों
 तथा  अनुसूचित  जन  जातियों  के  कल्याण  संबंधी  समिति  के  अठाननवें  प्रतिबेदन  मे ंकी  गई
 सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कायंबाही  के  संबंध  में  समिति  का  अठारहवां  प्रतिबेदत

 तथा  अ  ग्रं  जी  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 11.39  ज०  चू०

 घाटी  में  प्रदूषण  नियंत्रण  के  बारे  में  वक्तव्य

 ]
 पर्यावरण  श्रोर  बन  संत्रालय  सें  राज्य  मंत्री  लियाउ  रहमान  :  दून  घाटी

 परिस्थितिकीय  रूप  से  एक  संवेदनशील  क्षेत्र  40  कि०मी०  विस्तृत  देहरादून-मसूरी  क्षेत्र
 जहां  पिछले  25-30  वर्षों  के  मुख्यतया  भर्वशञानिक  ओर  बेतरतीब  ढंग  से  चूने  के  पत्थर
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 दून  षाटी  में  प्रदूषण  नियंत्रण  के  बारे  में  वक्तव्य  22  1986

 न  स्लिऑननओओओओीी या  जम
 की  खुदाई  करने  ओर  चूना  पत्थर  पर  आध।रित  औद्योगिक  इकाइयों  के  केस्द्रीक  रण  के  कारण  दून
 घाटी  में  तेजी  से  पारिस्थितिकीय  निम्नीकरण  हुआ  है  ।  खदान  कार्यों  से  पहाड़ियों  कै  ढाल  वृक्षद्दीन
 हुए  हैं  जिसके  परिणामस्वरूप  अधिक  भूमि  नदी-पाटों  का  बारहमासी

 भरनों  ओर  जल  प्रवाहों  का  सूखना,भ्रृक््म  जलवायु  इत्यादि  में  परिवर्तत  की  अधिक  घटनाएं  हुई  हैं  ।

 कम  से  कम  पर्यावरणीय  क्षति  के  साथ  दून  घाटी  के  क्रमक  आधार  पर  विकास  को  सुनिष्रचित
 करने  के  लिए  उत्तर  प्रदेश  और  केन्द्र  सरकार  के  प्रतिनिधियों  सहित  दूनधाटी  बोर्ड  का  गठन

 1981  में  किया  गया  बोर्ड  की  अब  तक  पांच  बंठक  हुई  हैं  और  बोर्ड  ने  विदोषतया
 लिखित  सिफारिश  है  कि  ;

 दून  घाटी  को  प्रदूषण  रहित  और  पारिस्थितिकीय  रूप  से  संबदनहील  क्षेत्र  घोषित
 किया  जाना

 केवल  प्रदूषण  म  फंलाने  वाले  उद्योगों  ज॑से  घड़ी
 बेज्ञानिक  ओर  चिकित्सा  उपकरणों  इत्यादि  को  एकन्र  करने  वाले  उद्योगों  को  बढ़ावा  देना

 अवंज्ञानिक  खनन  कार्यों  पर  प्रतिबंध  लगाना  और  परित्यक्त  खानों  का  प्राथमिकता
 के  भाधभार  पर  सुधार  किया  जाना

 क्षेत्रीय  मास्टर  विकास  प्लान  तैयार  करना  चाहिए  ताकि  विकास  श्रयासों  को
 पर्यावरणीय  सुरक्षा  के  अनुरूप  बनाया  जा  और

 (§)  दून  घाटों  के  क्रमिक  विकास  हेतु  एक  समयबद्ध  पुनर्जनन  स्कीम  तेयार  करनी

 चाहिए  ।

 मैं  इस  धात  पर  बल  देना  चाहूंगा  कि  दूम  घाटी  तथा  देश  में  पारिस्थितिकीय  रूप  से  अन्य
 संवेदनशील  क्षेत्रों  के  बारे  में  सरकार  का  मूल  उ्इ्य  क्रमक  विक्रास  को  सुनिश्चित  करना
 माननीय  उच्चतम  न्यालय  फे  आदेशों  पर  मार्च  1985  में  इस  चूने  के  पत्थर  की  बेतरतीब
 भोौर  अवंज्ञनिक  खुदाई  को  नियंत्रित  कर  दिया  गया  है  ओर  केवल  6  खदामों  जिनमें  पर्याप्त
 वेशानिक  ढंग  से  कार्य  हो  रहा  उन्हें  ही  कार्य  कन्ने  की  अनुमति  दी  गई  इस  निर्णय  से
 936  छ्दान  श्रमिक  बेरोजगार  हो  गये  थे  जिनमें  से  अधिकतर  बिहार  के  प्रवासी  थे  ।
 इन  श्रमिकों  को  होने  बाली  संभावित  कठिनाइयों  को  महसूस  करते  हुए  उन्हें  अन्य  निर्माण  कार्यों  में
 वैकल्पिक  रोजगार  देने  के  लिए  साथ-साथ  व्यवस्था  की  गई  थी  और  इस  प्रयोजन  हेतु  जिला
 प्रशासन  को  25.0  लाख  रुपए  की  राशि  उपलब्ध  करा  दी  गई  थी  ।  यद्यपि  442  श्रमिकों  ने  द्दी
 हन  रोजगारों  में  रहना  उपयुक्त  समझा  और  अन्य  या  तो  अपने-अपने  राज्यों  में  चले  गए  या  अन्य
 कार्यों  में  लग

 माननीय  उच्चत्तम  न्यायालय  ने  यह  भी  विनिदिष्ट  किया  है  कि  इस  क्षेत्र  का  चुने  का  पत्थर
 उच्च  स्तर  का  है  इसका  प्रयोग  वहीं  किया  जाये  जहां  अत्यन्तावष्यक  इसे  भवन  निर्माण
 सामग्री  या  सीमेंट  उत्पादन  के  रूप  में  प्रयोग  करके  बेकार  नहीं  करना  चाहिए  ।  इसलिए  देहरादून
 में  कार्यरत  215  चूने  के  भट्टों  को  रसायन  ग्रेड  के  चूने  के  पत्थर  को  सप्लाई  नहीं  की  जानी
 चाहिए  ।
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 31  1908  दून  घाटी  में  प्रदूषण  नियंत्रण  के  बारे  में  वक्तव्य

 देहरादून  में  और  इसके  आसपास  अपरिष्कृत  चूने  के  भट्ट  का  देहरादून  की  असुरक्षित
 जिसमें  भारी  संख्या  में  स्कूली  बच्चे  और  वरिष्ठ  नागरिक  उनके  लिए  गंभीर  वायु

 प्रदूषण  का  स्रोत  प्रदूषक  विशेषकर  सीमेंट  उद्योगो  के  केन्द्रीकरण  से  दून  घाटी  में

 प्रदूषण  समस्या  और  अधिक  गंभीर  हो  गई  राज्य  प्रदूषण  नियंत्रण  बोडं  द्वारा  लागू  किए  गए

 अनुबद्ध  प्रमाणों  ओर  झ्र्तों  का  उल्लंघन  करते  हुए  कुछ  ओऔद्योगिक  इकाइयों  ने  अपना  काम  चालू
 दिया  अन्य  इकाइयों  शैज्य  प्रदूषण  नियंत्रण  बोर्ड  से  प्रमाण  पत्रਂ  प्राप्त  किए
 बिना  ही  तथा  इसकी  पूर्ण  जानकारी  रखते  हुए  भी  कि  लाल  और  सन््तरी  श्रेणी  में  आने  वाले

 उद्योगों  को  घाटी  में  स्थापित  न  किए  जाने  की  सिफारिए्  की  जाती  काम  चालू  कर  दिया  है  ।

 यह  आग्रह  करते  हुए  कि  प्रदूषक  उद्योगों  को  घाटी  में  स्थापित  नहीं  किया  जाना  चाहिए

 दून  घाटी  बोर्ड  इस  पर  भी  बल  दे  रहा  है  कि  गेर-प्रदूषक  उद्योगों  को  आकर्षित  करने  के  लिए  हर
 प्रकार  के  प्रोत्साहन  दिए  जाने  चाहिए  ताकि  इस  क्षेत्र  का आथिक  बिकास  न  रुके  परन्तु  इसका
 पर्यावरणीय  सुरक्षा  के  साथ  सामंजस्य  होना  चाहिए  ।

 उल्लेखनीय  है  कि  दून  घाटी  बोडड  के  निर्णयों  को  कार्यान्वित  करने  में  अधिक  प्रगति  नहीं
 हुई  विभिन्न  स्तरों  पर  यहू  मामला  उत्तर  प्रदेश  सरकार  के  ध्यान  में  ला  दिया  गया  है  और

 हमें  पता  चला  है  कि  राज्य  सरकार  ने  हाल  ही  में  प्रदूषक  उद्योगों  के  नियंत्रण  के  बारे  में  कुछ
 कार्यवाही  की  हे  ।  राज्य  प्राधिकारियों  से  इस  बारे  में  विस्तुत  रिपोर्ट  की  अभी  तक  प्रतीक्षा  की
 जा  रही  है  ।

 हसी  बीच  मैं  सदन  को  विद्वास  दिलाना  चाहूंगा  कि  पर्यावरणीय  सुरक्षा  और

 सामाजिक-अ।थिक  विकास  के  बीच  में  सुब्यवस्थित  सामंजस्य  की  आवश्यकता  से  हम  पूर्णतया  सचेत

 है  ।  हम  अपनी  मूमिका  में  एक  ओर  उस  स्थान  की  पारिस्थितिकीय  सुरक्षा  सुनिष्चितत  करना

 चाहते  दूसरी  ओर  यह  भी  सुनिश्चित  करना  चाहते  हैं  कि  श्रमिकों  को  मो  हानि  न  डठानी

 बड़े  ।  हमाले  सारी  का्यवाहियाँ  इन  दो  सिद्धान्तों  पर  भराधारित  होंगी  भोर  अवद्य  होनी

 हनप  4 न  —

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  ध्यानाक्रषंण  ।
 [
 हिन्दी ]

 रा  श्री  सी०  जंगा  रेड्डी  :  भध्यक्ष  इसको  आप  193  में  कन्वर्ट  कीजिए  ।
 झध्यक्ष  महोदय  :  टाइम  कहां  से  लाऊ  ?

 श्री  सी०  जंगा  रेड्डी  :  हमको  भी  इसमें  बात  करने  का  मौका  दीजिए  ।

 [  प्रनुबाद ]
 प्रध्यक्ष  महोदय  :  अब  आप  व्यर्थ  ही  मेरां  समय  नष्ट  कर  रहे  हैं  ।

 ]
 भरी  सी०  जंगा  रेडडो  :  हम  चाहते  हैं  कि हमको  भी  इसमें  भाग  लेने  का  और  दो-तीन

 क्वेद्यत  करने  का  मोका  दीजिए  ।



 अविलम्बनीय  शोक  महत्व  के  विषय  की  ओर  ध्यानाकर्षण  22  1986

 ____..  ए  रख  ्र्  रर्र्ि_ीडफफेफपएफगहफएहफएफण७/ईह७/७फ7

 सहोदय  :  मेरे  पास  समय  नहीं  मैं  भगवान  नहीं  मैं  समय  पेदा  नहीं  है  ।

 कर  सकता  ।  आप  अधिवेशन का  समय  एक  सप्ताह भौर  बढ़वा  दीजिए ।  यह  मेरी  शक्ति में

 नहीं  है|

 ु
 यह  मेरी  ताकत  से  बाहर  है  ।

 ग
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 स०  पू०

 अविलम्बनोय  लोक  महत्व  के  विषय  को  ओर  ध्यानाकर्षण

 झ्ारप्र  केरत  तथा  देश  के  ध्म्य  भागों  में  प्रमृतपूर्ण  बाढ़  भोर  तुफान  से

 उत्पस्न  गंभीर  स्थिति

 [  प्रमुवाद
 ] डा०  चिता  सोहत  ः  मैं  कृषि  मंत्री  का  ध्यान  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के

 निम्भ  विषय  की  ओर  दिलाता  हूं  भोर  उनसे  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  इस  सम्बन्ध  में

 बनसव्य  दें  :

 केरल  तथा  देश  के  अन्य  भागों  में  अमतपूर्थ  बाढ़  और  तूफान  से  उत्पन्न

 गंभीर  स्थिति  और  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  ।

 कृषि  शोर  सहकारिता  विभाग  सें  राज्यमन्त्री  योगेन्द्र  :  हाल  की  बाढ़ों  से

 उत्पन्न  स्थिति  हम  सबके  लिए  गम्भीर  चिन्ता  का  विषय  कुछ  राज्य  भिन्न-भिन्न  मात्रा

 इससे  प्रभावित  हुए  हैं--जिसके  कारण  सम्पत्ति  और  फसलों  को  भारो  क्षति  पहुंची
 है  |  इसमे  प्रभावित  राज्य  हैं--आन्ध्र  हिमाचल्न  जम्मू  व

 ऐ
 >

 mY:
 :

 कष्टमी  मध्य  उत्तर  प्रदेश  और  पश्चिम  बंगाल
 भ्ान्भ्र  प्रदेश  तथा  उत्तर  प्रदेश  ओर  केरल  के  कुछ  भाग  इससे  सबसे  अधिक  प्रभावित  हैं  ।

 आन्ध्र  प्रदेश  सरकार से  प्राप्त  रिपोर्ट  के  आधार  पर  यह  समभा  जाता  है  कि  13  जिलों  के
 2685  गांव  इससे  प्रभावित  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  126  लोगों  की  जानें  गई  ।  प्रभावित
 गांवों  में  से  614  गांव  अलग-थलग  पड़  गए  हैं  ।  19.27  लाख  एकड़  सस्यगत  क्षेत्र  प्रभावित  हुआ
 है  ।  884  मध्यम  ओर  छोटी  सिंचाई  संरघनाएं  और  लगभग  1.40  लाख  मकानों  को  क्षति

 पहुंचने  की  सूचना  मिली  है  ।  112  स्थानों  पर  सड़कें  टूट  गई  हैं  और  14  पूलों  के  ध्वस्त  हो,जाने
 की  सूचना  मिली  17  1986  को  गोदावरी  ,  नदी  में  पानी  कभ  होना  शुरू  हुआ  भौर
 20  अगस्त  1986  को  सभी  जगह  यह  खतरे  के  स्तर  से  नीचे  बह  रही  हालांकि  वि  स्तृत  क्षेत्र
 अभी  भी  पानी  में  डबा  हुआ  है  ।

 आन्ध्र  प्रदेश  में  विषदा  की  पहली  सचना  मिलते  ही  योजना  कृषि
 जल-संसाधन  महानिदेशक  स्वास्थ्य  केन्द्रीय  जल  भायोग है
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 31  1908  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ओर  ध्याताकर्षण

 ओर  अन्य  वरिष्ठ  अधिकारियों  के  एक  केन्द्रीय  सर्वेक्षण  दल  ने  आम्ध्र  प्रदेश  के  बाढ़  से  प्रभावित

 क्षेत्र  का  दोरा  किया  ताकि  क्षति  का  तथा  राज्य  सरकार  द्वारा  किए  जाने  वाले  राहुत  भोर  बचाव

 कार्यों  का  सही  जायजा  लिया  जा  सके  ।  विपदा  की  गंम्भीरता  को  देखते  हुए  प्रधान  मन्त्री  ने  स्वयं
 18  1986  को  आन्भ्र  प्रदेश  का  दौरा  किया  और  प्रभावित  क्षेत्रों  का  हवाई  सर्वेक्षण
 किया  ।  आमन्ध्न  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  और  राज्य  के  अधिकारियों  के  साथ  की  गई  चर्चा  के  आधार

 पर  प्रधान  मन्त्री  ने  राज्य  सरकार  को  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिए  तत्फाल  केन्द्रीय  सहायता
 देने  की  भोषणा  की  ।  निम्नलिक्षित  केन्द्रीय  सहायता  स्वीकृत  की  गई

 1.  साधनोपाय  अग्रिम  राषि  के  रूप  में  30.00  करीड़  रुपए  शीघ्र  हो  निमुकत  करने  के

 लिए  भादेद्दा  जारी  कर  विए  गए  हैं  ।
 2.  50,000  मीटरी  टन  चावल  की  अतिरिक्त  मात्रा  निमुक्त  कर  दी  गई  है  ।

 3.  10,000  किलोलीटर  अतिरिक्त  मिट्टी  का  जिसमें  से  5,000  किलोसीटर  चालू
 माह  के  दौरान  और  शेष  सितम्बर  निमु क्त  करने  के  आदेश  दे  दिए  गए  हैँ  ।

 4.  5,000  मीटरी  टन  खाद्य  पामोलीन  तेल  के  निर्मुक्त  करने  के  आदेश  भी  दे  दिए

 गए  हैं
 5.  राज्य  सरकार  से  अनुरोध  प्राप्त  होने  पर  अल्पावधि  धान  के  बीजों  की  पर्याप्त  मात्रा

 उपलब्ध  कराई  ताकि  राज्य  प्रभावित  इलाकों  में  धान  के  पौधों  की  रोपाई  कर  सके  |

 बाढ़  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  जल  भायोग  द्वारा  सही  और  समय  पर  दी  गई  पूर्व  सूचना  और

 चेतावनी  से  आन्भ्र  प्रदेश  के  प्रधिकारियों  को  आने  वाली  विपदा  के  बारे  में  लोगों  को  सतक  करने

 में  मदद  मिली  ।  आन्ध्र  प्रदेश  सरकार  ने  प्रभावित  लोगों  की  विपक्षि  को  कम  करने  के  लिए  बड़े
 परेमाने  पर  राहत  और  बचाव  काय॑  शुरू  कर  दिया  थल  वायु  सेना  और  जल  सेना  बचाव
 और  राहत  कार्यों  में  राज्य  सरकार  के  तंत्र  की  सहायता  में  जुटी  हुई  लगभग  8.20  लाख

 आबादी  को  सुरक्षित  स्थानों  पर  ले  जाया  गया  है  ओर  4.34  लाख  खाने  के  पैक्रेट  वायुयान  द्वारा
 गिराये  गए  15  357  नौकाए  514  चिकित्सा  दल  और  307  पशु
 चिकित्सा  दल्ष  इस  कांय॑  में  जुटे  हैं  ।

 केरल  सरकार  से  प्राप्त  रिपोर्टों  से यह्  पता  चलता  है  कि  मुख्य  नदियों  के  जलग्रहण  क्षेत्रों
 में  लगातार  वर्षा  होने  के  कारण  मनीमाला  और  अचनकोविल  नदियों  के  किनारे-किनारे
 आकस्मिक  और  व्यापक  बाढ़  की  स्थिति  पैदा  हुई  ।  इसके  परिणाम

 एरनाकुलम  और  कोट्टायम  जिलों  में  विस्तुत  इलाके  बाढ़  से  प्रभावित  होने  की  सूचना  मिली

 जिससे  क्रषि  समुद्री  तटबंधों  स्कूल  ओर  अन्य  सार्वजनिक  भवनों  को  नुकसान  पहुंचा
 है  मैं  दुख  के  साथ  सदन  को  सूचित  कर  रहा  हूं  व्यक्तियों  ने  अपनी  जानें  गवाई  ।  कैरल
 कार  ने  बड़ी  संख्या  में  राहृत  आपात  चिकित्सा  मुफ्त  रादन  की  दुकानों  का  आयोजन

 किया  है  भौर  इस  स्थिति  से  निपटने  के  लिए  सभी  आवद्यक  उपाय  किए  हैं  ।

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  सूचित  किया  है  कि  38  जिलों  में  2255  गांव  बाढ़  से  प्रभावित
 000  हैक्टार  कृषि  भूमि  सहित  $,22,000  हैक्टार  क्षेत्र  में  17,64,000  की

 आबादी  प्रभावित  हुई  109  लोगों  की  जानें  गई  और  1994  मकानों  को  नुकसान  पहुंचा  है  ।
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 राज्य  सरकार  ने  5
 9  रक्षा  केन्द्र  भौर  72  राहत  शिविर  स्थापित  किए  हैं  भोर

 1045  नौकाएਂ  इस  काम  में  जुटी  हैं  तया  लगभग  10,000  लोगों  को  सुरक्षित  स्थानों  पर  ले

 जाया  गया  है  |

 पंजाब  में  24  जन  से  30  जून  तक  मालवा  क्षेत्र  में  भारी  वर्षा  क ेकारण  फरीदकोट  जिला

 प्रभावित  हुआा  है  और  भटिंडा  भौर  फिरोजपुर  जिलों  में  मी  नुकसान  हुआ  287  गांवों  में

 41,000  हैक्टार  सस्यगत  क्षेत्र  प्रभावित  हुआ  712  मकान  पूरी  तरह  से  और  6682  मकान

 आंशिक  रूप  से  क्षतिग्रस्त  हुए  एक  मनुष्य  और  8  मवेशियों  की  मृत्यु  हुई  है  ।

 बाढ़  और  भारी  वर्षा  का  अन्य  राज्यों  पर  भी  भिन्न-भिन्न  मात्रा  में  प्रभाव  हुआ  अब

 तक  प्राप्त  रिपोर्टों  के  अनुसार  10  अन्य  राज्यों  में  27  जिलों  के  2662  गांव  प्रभावित  हुए  हैं  ।

 यह  रिपोर्ट  मिली  है  कि  33:8  लाख  आत्रादी  और  2.31  लाख  हैक्टार  सस्यगत  क्षेत्र  बाढ़  की

 भ्पेट  में  आया  है  ।  इन  राज्यों  में  110  जानें  गई  प्रभावित  क्षेत्र  और  आबादी  के  आंकड़े  अब

 भी  प्राप्त  हो  रहे  हैं  ।

 जैसा  कि  सदस्यों  को  ज्ञात  ही  राहुत  व्यय  का  वित्त  पोषण  भ्राठबें  वित्त  भायोग  की

 सिफारिशों  और  उस  पर  सरकार  द्वारा  दिए  गए  निर्णयों  पर  आधारित  आठवें  वित्त  आयोग

 की  सिफारिश  पर  वर्ष  1985-86  से  राज्यों  के  पास  उपलब्ध  वाधिक  सीमांत  घनराषहि  100.55

 करोड़  रुपए  से  बढ़ाकर  240.75  करोड़  रुपए  सालाना  कर  दी  गई  इससे  बाढ़  प्रभावित  लोगों

 को  राहत  मुहैया  कराने  के  लिए  शीष्र  कायंवाई  करने  में  राज्यों  को  मदद  मिलती

 पंजाब  राज्य  सरकार  ने  बाढ़  राहत  के  लिए  केन्द्रीय  सहायता  मांगने  के  लिए  एक  ज्ञापन

 भेजा  केन्द्रीय  सहायता  की  जरूरत  का  भनुमान  लगाने  के  लिए  एक  केन्द्रीय  दल  पंजाब  के

 दौरे  के  लिए  पदनामित  किया  गया  है  ।  बाढ़  राहत  के  लिए  केन्द्रीय  सहायता  की  मांग के  सम्बन्ध

 में  किसी  अम्य  राज्य  ने  कोई  ज्ञापन  नहीं  भेजा  है  ।

 मैं  सदन  को  यह  आइवासन  देना  चाहूगा  कि  केन्द्रीय  सरकार  प्रभावित  लोगों  की  विपत्ति

 को  कम  करने  के  राज्य  सरकार  के  प्रयासों  को  पूरा  करने  में  हूर  संभव  कदम  उठायेगी  ।

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  डा०  चिन्ता  मोहन
 डा०  खिता  मोहन  खड़े

 )  *

 क्री  सोमनाथ  रथ  :  उड़ीसा  के  बारे  में  बया  स्थिति  है  ?

 ह्रष्यक्ष  महोदय  :  आप  अपना  स्थान  प्रहण  कीजिए  ।  अब  यह  आपका  काम  नहीं  है  ।

 )  *

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  कार्यवाही  वृत्तांत  में  कुछ  भी  सम्मिलित  नहीं  किया
 झो  योगेस्द्र  मकवाना  :  मैंने  अपने  वक्तव्य  में  कहा  है  कि  राज्य  सरकार  से  जो

 विवरण  हमें  प्राप्त  हुआ  है  उसे  मैंने  सभा  में  रखा  मैं  अभी  भी  राज्य  सरकारों  से  रिपोर्ट  मिलने

 की  प्रतीक्षा  रहा  अगर  कोई  राज्य  सरकार  अनुरोध  करेगी  हम  निएचय  ही  उस  पर

 अमल  करेंगे'**  )
 गण

 *कार्यवाही  वृत्तांत  में  सम्मिलित
 नहीं  किया

 गया  ।
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 कीच  डक  शक  rr

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  कार्यवाही  वत्तांत  में  कुछ  भी  सम्मिलित  नहीं  किया  शाएगा'**

 )  *

 प्रष्यक्ष  महोदय  :  मातनीय  आपको  नियमों  को  अवद्य  जानना  चाहिए  ।  सभा
 आपकी  मर्जीनुसार  नहीं  चल  सकती  ।  सभा  की  कायंवाही  नियमों  के  अमुसार  ही  होगी  भर  नियमों
 के  अनुसार  केवल  श्री  चिन्ता  मोहन  को  ही  प्रदइन  पूछने  की  अनुमति  आपको  अनुमति  नहीं  ee

 )  *

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  अनुमति  नहीं  दे  सकता  ।  श्री  मेरे  पास  समय  नहीं  है  ।  आप

 कुछ  बातें  समभते  क्यों  नहीं  हैं  ?  यह  एक  मूल  बात  है'**

 )  *

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  अब  आप  अपने  स्थान  ग्रहण  करें''*

 )
 *

 भष्यक्ष  महोदय  :  अनुमति  नहीं  है  ।

 )  *

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  श्री  विष्णु  अनुमति  नहीं  है  ।  क्या  आप  बंठने  की  कुपा  करेंगे  ?  '**

 )  *

 ] हझ्ली  गिरभारी  लाल  ध्यास  :  आप  मदद  करवायें''*

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  मदद  दूसरी  बात  है  ।

 नाना  4  4 |  प्र  ्

 कितु  हम  इसकी  अनुमति  नहीं  दे  सकते  इसकी  सबको  अनुमति  नहीं  है  ।  कृपया  बंठ

 कृषि  मंत्री  जी०  एस  :  क्या  मैं  एक  मिनट  ले  सकता  हू  ?  अध्यक्ष
 विवरण  में  हमने  आंध्र  प्रदेश  में  मुतकों  की  संख्या  126  बताई  ।  आज  सवेरे  रेडियो  से  यह  समाचार
 आया  कि  यह  संख्या  लगभग  160  थी  ।  हमने  आंध्र  प्रदेश  के  मुख्य  सचिव  से  इसकी  पुष्टि
 कराने  का  प्रयास  किया  ।  अभी  तक  हमें  कोई  सूचना  नहीं  मिली  यदि  इसे  बदलने  की

 भावदयकता  तो  मैं  इस  वाद  विवाद  के  दोरान  अवश्य  इसे  ही  बदल  दू  गा'**ਂ

 )  *

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  श्री  चिन्ता  मोहन  के  अतिरिक्त  किसी  को  अनुमति  नहीं  है''*

 )
 *

 श्रध्यक्ष  महोदय  :  आपके  कहने  का  कोई  फायदा  है

 )
 *

 झ्रष्यक्ष  महोदय  :  कर  देंगे  सबके  लिए  करेंगे  ।

 ]
 यह  कायंबाही  वृत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  है''*

 *

 वृत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।
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 2:  1986

 चिम्ता  मोहन  :  आज  हम  देखते  हैं  कि  गंगा  से  कावेरी  तक  बाढ़  जाई  हुई  है
 भाज  उत्तर  प्रदेश  में  बाढु  आई  हुई  है  केरल  में  भी  हमने  बाढ़  कितु  आंध्र  प्रदेश  की  बाढ़
 असाधारण  है  ओर  आंध्र  प्रदेश  की  जनता  संकट  में  बच्चों  को  दूध  नहीं  मिल  रहा  है  और

 लोग  अरद्धनग्न  होकर  आजकल  कावेरी  नदी  में  बह  रहे  गोदावरी  ऐसी  नदी  जो  पश्चिमी

 घाटों  से  आरम्भ  होकर  आंध्र  प्रदेश  के  पूर्वी  तटों  पर  समाप्त  होती  इसमें  3,450
 जल  क्षमता  दे  जिसका  केवल  5  प्रतिशत  डोलेस्वरम  बांध  में  प्रयोग  होता  है  कितु  शेष  जल  समुद्र
 में  चला  जाता  आज  बंगाल  की  खाड़ी  से  उठे  तूफान  ओर  भारी  वर्षा  के  हमें  भारी
 बाढ़  का  सामना  करना  पड़ा  है  हम  आंध्र  प्रदेश  की  जनता  की  आंखों  में  अश्रु  देखते  धनी
 लोगों  के  पास  भी  पीने  पानी  नहीं  वहां  यह  स्थिति  न'ः  केवल  आंध्र  प्रदेश  की  जनता  को

 भ्रपितु  पूरे  राष्ट्र  को  आंध्र  प्रदेश  की  जनता  के  इस  संकट  में  शामिल  होना  इस  स्थिति  में  मैं
 भांध्र  प्रदेश  की  जनता  के  प्रति  अपनी  संवेदना  तथा  सहू।नुमूति  व्यक्त  करना  चाहता  हु  जो  इस
 समय  संकट  में  हमें  गोदावरी  से  3,450  टी०  एम०  सी०  जल  मिल  रहा  है  किन्तु  हसमें  से

 हम  केवल  5  प्रतिशत  का  उत्योग  कर  सकते  हमारे  पास  सुरम  सागर  परियोजना  इसके
 अतिरिक्त  कोई  ऐसी  परियोजना  नहीं  है  जिसमें  हम  इस  जल  का  उपयोग  कर  सकें  ।  आंध्र  प्रदेश
 सरकार  निरन्तर  भारत  सरकार  को  कोवलम  परियोजना  की  स्वीकृति  देने  के  लिए  जोर  ढाल  रही

 किन्तु  ख््रकार  के  नि6ठुर  ओर  व्यर्थ  के  व्यवहार  के  कारण  आज  हमें  बाढ़  का  सामना  करना
 पड़  रहा

 प्रो०  पी०  जे०  कुरियन  :  शब्द  असंसदीय  इसको  वापस  लिया  जाना
 भाहिए  ।

 12.00  भध्याहन
 उनको  यह  शब्द  वापस  लेना  चाहिए  ।  क्या  हम  कहते  हैं  कि  आन्ध्र  सरकार  ?  उनको
 घह  छाब्द  वापस  लेना  चाहिए

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  आप  उनको  ऐसा  कह  सकते  हैं  ।
 डा०  खिन््ता  मोहन  :  मैं  भारत  सरकार  से  निवेदत  करूंगा  कि  बह  पोलायरम  परियोजना

 आरम्भ  करे  ।  उनको  इसकी  ओर  ध्यान  देना  होगा  क्योंकि  आन््ध्र  की  जनता  संकट  में  है  और
 160  व्यक्तियों  की  मृत्यु  हुई  बहुत  से  लोग  घायल  हो  गए  हैं  और  2690  ग्रामीणों  प्रे अधिक
 आज  डूब  गए  हैं

 '  ग्रामों  तथा  देश  के  शेष  भाग  के  बीच  कोई  सम्पक  नहीं  है  ।
 क्री  राम  सिह  यावल  :  प्रधानमन्त्री  ने  उसी  समय  30  करोड़  रुपये  दिए
 कुमारी  ममता  बनर्जी  :  हमें  इसकी  बहुत  चिन्ता  प्रधानमन्त्री  ने  पहले वहां  का  दौरा  किया  है  और  पहने  ही  30  करोड़  रुपये  दिये  ही
 डा०  चिन्ता  मोहन  :  लगभग  1,11,030  लोगों  के  मकानों

 को  परी  त२  ह  क्षति
 भी  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  वह्

 प्रधानमन्त्री  तो  समस्त  देश  के  उन्होंने  दान  तो  नहीं  दिया  ।

 है  ।  इसका  राज्य  द्वारा  जिस  संकट  का  सामना  किया  जा  रहा  है  उसके  मुकाबले  यह  कुछ  नहीं
 है  ।
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 आर  एस०  रघुमा  रेड्डी  :  वह  ऐसा  क्यों  कर  रही  है  ?

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  में  यह  विषय  बहुत  गम्भीर  है'''*ਂ

 श्री  एम०  रघुमा  रेडडो  :  आप  क्यों  अनुमति  दे  रहे  हैं  ?

 भ्रध्यक्ष  महोवय  :  मैं  अनुमति  नहीं  दे  रहा  हूं  ।  श्री  रघुमा  रेड्डी  जी  आप  जानते  हैं  कि

 मेरी  अनुमति  के  बिना  कोई  भी  बात  कार्यवाही  वृत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  की  जाती  ।  मैंने  डा०

 चिन्ता  मोहन  के  इलावा  किसी  को  बोलने  की  अनुमति  नहीं  दी  है  ।

 ही  एम०  रधुमा  रेड्डी  :  वह  ऐसा  क्यों  कह  रही  हैं  ?

 प्रष्यक्ष  महोदय  :  क्या  मैं  उन्हें  चुप  करा  सकता  हूं  ?  मैं  आपसे  और  उनसे  विवेक  से  काम

 लेने  की  अपील  करता  हूं  कि  कुछ  तो  सामान्य  बत  समभें  ।

 डा०  चिस्ता  मोहन  ।  पोलावरम  परियोजना  TT

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  श्री  चिन्ता  मोहन  जी  आपको  जनता  की  कठिनाइयों  और  बाढ़  के

 कारण  गरी९  जनता  द्वारा  उठाई  जा  रही  हानियों  तथा  कठिनाइयों  की  ओर  ध्यान  देना  चाहिए  ।

 यह  बातें  तो  हम  फिर  कभी  उठा  सकते  बांधों  और  इन  परियोजनाओं  की  बात  को  आप  बाद

 में  भी  उठा  सकते  हैं  क्योंकि  आपके  पास  केवल  10  भिनट  हैं  ।

 प्रो०  मधु  दंडबते  :  इस  बीच  उस  बाढ़  को  नियंत्रित  कीजिए  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  उन्हें  नियन्त्रण  में  रखूंगा  ।  उन्हें  अनुमति  नहीं  दूंगा  ।

 डा०  चिन्ता  मोहन  :  15  ओऔर  17  को  मुख्यमन्त्री  ने  बाढ़-पीडित  क्षेत्रों  का  दौरा

 किथा  ।  इस  महीने  की  19  भारत  के  प्रधान  मन्त्री  ने  बाढ़-पीड़ित  क्षेत्रों  में  जाने  की  कृपा
 की  और  उन्होंने  बाढु-पीड़ितों  के  लिए  लगभग  30  करोड़  रुपये  यह  सागर  में  एक  बंद  के
 समान  है  ।  इस  समय  लगभग  900  करोड़  रुपये  की  क्षति  हुई  किन्तु  वास्तविक  आंकड़े  2000
 करोड़  से  अधिक  हैं  ।  इस  समय  सम्पत्ति  की  वास्तविक  प्रत्यक्ष  क्षति  लगभग  900  करोड़  रुपये
 की  है  ।  संचार  तथा  अम्य  राजस्व  की  प्रत्यक्ष  हानि  अब  200  करोड़  रुपये  तक

 पहुंच  जाएगी

 यह  एक  महत्त्वपूर्ण  मुद्दा  है  कि  बाढ़  को  किस  प्रकार  रोका  जा  सकता  है  और  मैं  इस
 संबंध  में  कुछ  बातें  कहना  चाहूंगा  ।  छोटी  और  लम्बी  अवधि  के  उपाय  बाढ़  पीड़ित  क्षत्रों  में
 संक्रामक  रोग  तथा  हैजा  फैल  गया  है  और  लोग  इन  संक्रामक  रोगों  से  पीड़ित  वहां  सुरक्षित
 पेय  जल  नहीं  है  ।  सहायता  शिविर  लगाए  गए  चिकित्सा  तथा  पदु  रोग  संबंधी  चिकित्सा  दल

 गोदाबरी  क्षंत्र  की  जनता  के  साथ  पशुओं  के  लिए  चारा  नहीं  बच्चों  को  पीने  के  लिए
 दूध  नहीं  है  ।  इन  परिस्थितियों  सरकार  से  निवेदन  करता  हूं  कि  बह  आन्प्र  प्रदेश  सरकार  की

 यता  के  लिए  पीड़ित  जनता  की  आवश्यकता  पूरी  करने  के  लिए  लगभग  50  करोड़  रूपये  की

 तत्काल  सहायता  दे  ।  क्षीत्र  ही  पशुओं  के  लिए  चारा  और  कृषकों  को  उव॑रक  दिया  जाना

 चाहिए  ।  तत्काल  उपाय  किए  जाने  चाहिएं  जिससे  बहू  फम  से  कम  दिन  में  एक  बार  अपना  पेट

 भर  सके  ।

 लम्बी  अवधि  के  उपाय  के  संबंध  इस  पोलावरम  परियोजना  को  शीघ्यर  स्वीकृति  देनी

 होगी  ।
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 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  इस  सम्मानित  सभा  के  माननीय  सदस्यों  से  निवेदन  करता  हूं  कि

 थोड़ी  शालीनता  बरतें  ताकि  जनता  सुन  सके  कि  माननीय  सदस्य  क्या  कह  रहे  यह  जो
 मान  स्थिति  है  यह  अत्यन्त  दुःखद  है  भौर  उन्हें  आपस  में  बातें  नहीं  करनी  चाहिए  और  इतना
 शोर  नहीं  मचाना  भाहिएਂ  यह  उचित  नहीं  है  ।

 चिम्ता  मोहन  :  भारत  सरकार  को  शीघ्र  ही  बाढ़  पीडित  लोगों  को  और

 50  करोड़  रूपये  की  भग्रिम  राशि  देनी  और  साथ  ही  गोदावरी  पुल  भी  उस  क्षेत्र  के

 पास  पड़ता  इसे  कम  से  कम  शीघ्र  ही  5  फुट  ऊपर  उठाना  होगा  ओर  यह  काम  सरकार  को

 आरम्भ  करता  केवल  ऐसा  करने  के  बाद  ही  बाढ़  रुक  निकट  भविष्य  में  देदा  को

 किसी  प्रकार  की  हानि  नहीं  होगी  ।  मैं  यह  सुझाव  भी  देता  हूं  कि  बाढ़  बीमा  योजना  होनी
 किस।नों  के  लिए  जो  फसल  बीमा  योजना  इसी  प्रकार  भारत  सरकार  को  बाढ़  बीमा  योजना
 चलानी  चाहिए  |  हर  समय  भाप  उन  लोगों  को  पंसा  देते  हैं  जिनकी  मोपड़ियां  नष्ट  होती
 किसानों  को  अधिक  संकट  हो  रहा  उनके  पशुओं  भौर  भूमि  के  संबंध  में  आपका  क्या  विश्ञार

 है  ?  आज  भारत  की  हरी-भरी  गोदावरी  भूमि  एक  रेगिस्तान  बन  गई  है  ।  इसमें  रेत  ही  रेत

 ओर  उन्हें  सुधारने  में  बहुत  समय  लगता  सरकार  को  शी  घ  इस  बात  की  ओर  ध्यान  देना

 घाहिए  कि  किसानों  को  कम  ब्याज  दर  पर  लम्बी  अवधि  के  लिए  ऋण  दिए  जायें  ताकि  वह
 सहृजता  से  अपनी  खेती  करें  ।

 पूर्वी  तट  में  अह्यधिक  प्राकृतिक  आपदायें  भाती  पश्चिम
 भझांध  प्रदेषा  बार  बार  प्रभावित  होते  हैं  ।  नवम्बर  के  महीने  चक्रवात  अथवा  किसी  प्रकार  के
 बाढ़  का  भय  रहता  मैं  सरकार  से  निवेदन  करू गा  कि  वह  पूर्वी-तट  बाढ़  नियंत्रण  प्राधिकरण
 को  व्यवस्था  करने  के  लिए  योजना  बनायें  जिससे  बाढ़  पीड़ित  जनता  को  तत्कांल  राहृत  *ि
 सके  ।

 ह

 मैं  यह  भी  कहना  चाहूंगा  कि  इन  लोगों  को  राहत  देने  के  लिए  लोग  अच्छी  तरह
 क्षित  नहीं  एक  आपदा  संस्था  होनी  चाहिए  जो  आंध्र  प्रदेश  अथवा  दक्षिण  में  किसी  स्थान  पर
 हो  जिससे  वे  लोग  क्षीघ्र  वहां  पहुंचकर  जनता  के  लिए  तत्काल  राहत  सुनिद्तितत  कर
 वरम  परियोजना  को  शीघ्र  स्वीकृति  देने  की  आवद्यकता  इतना  कहते  हुए  मैं  अपना  भाषण
 समाप्त  करना  चाहूगा  |  )

 भी  जंगा  रेड्डी  (  :  भाप  केवल  पोलावरम  के  सम्बन्ध  में  बात  करते
 इ  चमपल्ली  के  सम्बन्ध  में  आपका  क्या  विचार  है  ?  इसको  भी  आरंभ  करना  है  ।

 श्री  चिस्ता  भोहन  :  हां  इसको  भी  शीघ्र  सम्मिलित  करना

 एक  साननोय  सदस्य  :  उन्होंने  अपना  नाम  सम्मिलित  करा  लिया
 अध्यक्ष  महोदय  :  वहु  इसमें  सफल  हुए

 fare]
 ठीक  जो  श्री  जंगा  रेड्डी  जी  ने  कहा  वह  भी  रिकार्ड  पर  आ  जाना  चाहिए  ।
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 श्री  हरीहा  रावत  :  अध्यक्ष  आंध्र  के  बाठु-पीडितों  क ेसाथ  हम  सब  की
 भावना  है  भौर  मैं  समझता  हूं  कि  जो  तात्कालिक  मदव  प्रधान  मंत्री  जी  ने  आंध्र  के  बाढ़-पीड़ितों
 के  लिए  दी  उसके  लिए  जहां  मैं  प्रधान  मंत्री  जी  को  धन्यवाद  देना  भाहूंगा  वहां  मैं  माननीय

 कृषि  मंत्री  जी  के  माध्यम  से  यह  भी  अनुरोध  करना  चाहूंगा  कि  आँध्र  के  अन्दर  बाढ़  की  विभीषिका
 भयंकर  रूप  में  विद्यमान  है  भोर  प्रलय  की  सी  स्थिति  को  देखते  हुए  उन्हें  और  मदद  दी  जानी

 चाहिए  तथा  ऐसी  की  जानी  चाहिए  ताकि  तात्कालिक  रूप  से  जो  पीड़ित  लोग  हैं  उनके

 पुनर्वास  की  व्यवस्था  हो  उनको  खाने  को  ओर  दवाइयों  की  व्यवस्था  की  जा  सके  ।

 मुझे  माननीय  तिरुपति  के  भाषण  को  सुनकर  बड़ा  दुःख  हुआ  क्योंकि

 उन्होंने  इस  मानवीय  प्रकरण  को  राजनीतिक  रंग  देने  की  कोशिश  को  यह  तो  सत्य  है  कि
 1983  से  आंध्र  प्रदेश  अकाल  से  पीडित  था  लेकिन  अब  वहां  पर  प्राकृतिक  विभीषिकाएਂ  भी  भाने

 लगी  हैं  ।  लेकिन  उसको  टकल  करने  के  उन  समस्याओं  का  निदान  करने  की

 राजनीतिक  रंग  देने  और  केन्द्र  के खिलाफ  बोलने  की  यदि  चेष्टा  की  तो  मैं  समभता  हूं
 कि  मान्यवर  इनको  सफलता  मिलने  वाली  नहीं  है  ।

 जहां  तक  आंध्र  प्रदेश  के  लोगों  का  सवाल  वहां  के  लोग  जितने  तेलुगु-देशम
 को  प्रिय  हैं  ओर  उनको  जितना  प्यार  उससे  ज्यादा  प्यारे  वे  हमको  भारत  के  सब  लोगों
 को  हम  चाहते  हैं  कि अधिकतम  मदद  उनको  दी  जानी  चाहिए  ।

 मैं  यह  भी  निवेदन  करना  चाहूंगा  कि  जिस  तरह  की  तात्कालिक  मदद  क्षांध्र  प्रदेश  को  दी
 गई  उसी  प्रकार  केरल  के  कुट्टानाड  जिले  और  उत्तर  प्रदेश  के  कई  जिले  जहां  बाढ़
 का  प्रकोप  बड़ा  भयंकर  हुआ

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  कोटा  में  भी  हुआ  है  ।
 श्री  हरीश  रावत  :  अध्यक्ष  आप  प्रधान  मंत्री  जी  से  भी  कहिए  कि  उनको  भी

 मदद  दी  जाये  ।

 राजस्थान  के  दूसरे  जो  इलाके  पंजाब  हिमाचल  में  भी  यह  मदद  दी  जानी

 चाहिए  ।  हरियाणा  में  भी  दी  जानी

 प्रथम  योजना  से  लेकर  आज  तक  हम  50,000  करोड़  रुपये  से  अधिक  का  नुकसान  बाढ़
 सै  कर  चुके  केवल  यदि  फसल  के  नुकसाम  का  हम  एस्टीमेट  करें  तो  50,000  करोड़  से  भी

 ज्यादा  का  नुकसान  हो  चुका  है  ।  एक  आंकलन  के  316  करोड़  रुपये  कौ  फसल

 का  शुकसान  होता  है  |  यह  इस  बात  से  भी  जाहिर  हो  जाता  है  कि  छठी  योजना  में  हमने  बाढ़
 नियंत्रण  के  कामों  पर  780  करोड़  रुपया  खर्ब॑  किया  ओर  उससे  कई  गुना  अधिक  1200  करोड़

 रुपया  राहत  के  रूप  में  केन्द्र  की  सरकार  ने  अपनी  तरफ  से  दिया  और  राज्य  सरकारों  ने  मलग  अपनी

 तरफ  से  दिया  ।  जितना  हम  प्रति  वर्ष  राहत  में  दपया  ख  करते  बह  आवश्यकता  को  इतना

 बलशाली  बनाता  है  कि  जहां-जहां  बाढ़  की  विभीषिका  से  पीड़ित  क्षेत्र  जहां  लगातार  बाढ़  भाती
 उस  क्षेत्र  में  लोगों  को  बाढ़  से  बचाने  का  कोई  स्थायी  हल  निकाला  जाना  चाहिए  ।

 एक  एस्टीमेट  के  अनुसार  हमारे  देश  की  नदियां  प्रतिवर्ष  1440  मिलियन  एकड़  फीट

 वानी  ढोती  हूँ  ।  1952  से  लेकर  आज  तक  केवल  540  मिलियन  एकड़  फीट  पानी  का  उपयोग
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 हम  कर  पाये  हैं  और  हमारी  स्टोरिंग  कैपेसिटी  बहुत  कम  130  मिलियन  एकड़  फीट  है  ।

 मैं  माननीय  जल-संसाघन  मंत्री  जी  से  निवेदन  करना  चाहू गा  कि  वहू  राज्य  के  मंत्रियों  के  साथ

 मिलकर  जल-स्रोतों  का  सामुच्य  प्रबन्ध  करने  के  लिए  इसे  राष्ट्रीय  प्राथमिकता  मानकर  योजना

 बनायें  और  उसके  लिए  घन  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिए  ।

 बहुत  बार  यह  बात  डठी  है  कि  नदियों  के जल  गंगा  के  जल  को  काबेरी  में  ओर  इसी

 प्रकार  दूसरी  नदियों  के  जल  को  दूसरी  नदियों  में  मिलाने  का  एक  नेशनल  ग्रिड  बनाया  जाये  ।  इस
 रावदयकता  पर  बल  तो  बहुत  दिया  लेकिन  इस  स्तर  तक  कोछिश  कभी  नहीं  कर  पाये  कि

 ज्यादा  बड़ी  कंताल््स  बना  जो  कि  नदियों  के  पानी  को  ही  बल्कि  एक  कंनाल  दूसरी
 कनाल  को  जोड़  सके  ताकि  अतिरिक्त  पानी  का  उपयोग  हम  दूसरे  माध्यम  से  कर  सके  ।

 एक  तरफ  उत्तर  प्रदेश  में  बाढ़  आती  नदियों  में  बाढ़  आ  रही  दूसरी  तरफ  हरियाणा
 में  लोगों  को  पानी  के  लिए  लड़ना  पड़ेगा  |  जहां  का  अध्यक्ष  आप  प्रतिनिधित्व

 करते  वहां  पानी  के  अकाल  से  पीड़ित  लोगों  के  लिए  पानी  एक  दुर्लभ  वस्तु  मैं  आपके
 माध्यम  से  निवेदन  करना  चाहूंगा  कि  इस  योजना  पर  विचार  होना  चाहिए  ओर  साथ  ही  साथ

 स््टोरिंग  केपेसिटी  को  हम  किस  प्रकार  बढ़ा  सकते  इस  के  धारे  में  भी  माननीय  मंत्री  जी  को
 विचार  करना  चाहिए  ।

 एक  सुझाव  बहुत  बार  आया  है  कि  जो  हमारी  नदियां  जिनमें  बराबर  बाढ़  आती  रहती
 है  उसके  किनारों  पर  जो  गरीब  लोग  बसते  उनको  दूसरी  जगह  बसा  दिया  राज्य
 कार  कोई  न  कोई  ऐसा  ले  जिस्लेशन  पास  कोई  कानून  पास  करे  ताकि  नदी  के  दोनों  तरफ

 2,2  और  3,3  किलोमीटर  तक  जो  लोग  बसते  जो  अचानक  बाढ़  आ  जाने  से  हमेशा  दूर्घटना
 के  शिकार  होते  इनको  दूसरी  जगह  बसाया  जाये  और  उनके  लिए  आवद्यक  धन  का  उपाय
 कर  दिया  जाये  ।  मैं  समभता  हूं  कि  इससे  आप  जो  जन  हानि  होती  उसको  कुछ  हृद  तक  रोक
 सकते  चाहे  धन  की  हानि  को  न  रोक  सकें  ।

 इस  समय  जो  हमारा  फ्लड  फोरकास्टिग  एंड  वानिग  सिस्टम  यह  कई  राज्यों  में  प्रभावी
 है  जो  कि  हमारे  कोस्टल  एरियाज  मगर  जो  दूसरे  राज्य  हैं  जंसे  उत्तर  प्रदेश  इसमें  यह  बहुत
 प्रभावी  नहीं  इसको  और  प्रभावी  बनाने  की  जरूरत  है  ।

 लेंड  यूज  के  लिए  भी  कानून  बनाये  जाने  की  जरूरत  है  ।  बाढ़  पीड़ित  क्षेत्रों  का  एक  व्यापक
 सर्व  होना  चाहिए  ।  बहुत  बार  यह  बात  इस  सदन  में  कही  गई  है  कि  जहां-जहां  प्राकृतिक
 काएं  आती  चाहे  सूला  पड़ता  हो  या  बाढ़  आती  उन  एरियाज  का  सर्वे  करके  /  उस  आधार
 परजो  फैक्ट्स  सामने  आते  उनका  निदान  सोचा  जाए  और  उसके  उपाय  किए  जाने  की
 कता  है  |

 मैं  मंत्री
 जी  से  निवेदन  करना  चाहूंगा  कि  बाढ़  और  प्राकृतिक  आपदाओं  के  आंकलन  के

 लिए  एक  स्थायी  कमीशन  होना  चाहिए  तो  तत्कान्त  रिएक्ट  कर  नहीं  तो  आ्भ्र  प्रदेदा  जंसी
 सरकार  को  हमेशा  शिकायत  करने  का  मौका  मिलेगा  ।

 मुझे  दूसरी  बात  यहू  निवेदन  करनी  है  कि  जो  राष्ट्रीय  आपद  संस्णान  बनाने  का  प्रावधान
 वह  ऐसी  जगह  बनाना  चाहिए  जो  कि  वंल-इक्पिड  हो

 ताकि
 समय  पर  अ।वहयकता  की  पृति
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 ६ का  पापा  NS  »> >>»

 की  जा  सके  |  बाढ़  को  तब  तक  नहीं  रोका  जा  सकता  जब  तक  कि  आप पव॑ंतीय  क्षेत्रों  मे ंसायल

 कंजवेंशन  के  काम  को  सर्वोच्च  प्राथमिकता  नहीं  देंगे  ।  इस  समय  राज्य  सरकारें  कुछ  न  कुछ  काम

 इस  दिशा  में  अवश्य  कर  रही  लेकिन  वहां  जो  कंचमेंट  एरियाज  उनमें  जितना  बड़ा  काम

 होना  उतना  बड़ा  काम  नहीं  हो  रहा  है  |

 [  प्रनुवाद  ]
 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  आपकी  बात  कायंवाद्दी  वृत्तान्त  में  सम्मिलित  नहीं  हो  रही  प्रो०

 कुरियन  ।
 श्री  हरीहा  रावत  :  महोदय  मुके  एक  मिनट  का  समय  दीजिए  ।

 प्रष्यक्ष  महोदय  :  नहीं  ।  बिल्कुल  भापकी  बात  कायंवाही  बृत्तान्त  में  सम्मिलित  नहीं
 हो  रही  है  ।  जब  मैं  कहता  हूं  तो उसका  मतलब  ही  द्वोता  है  ।

 श्री  हरोश्ञ  रावत  :  यह  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  विषय  आप  पांच  मिनट के  लिए  भी

 भनुमति  नहीं  दे  रहे  हैं  ।

 ]
 एक  तो  कालिंग  अटेशन  का  वंसे  ही  मजाक  हो  गया  इसको  आपने  हॉफ-एन-आँवर

 डिसकशन  में  बदल  दिया  इससे  अच्छा  था  कि  हम  प्रदन  करते  और  माननीय  मंत्री  जी  उसका
 जवाब  देते  ।  इसके  ऊपर  आप  बोलने  नहॉँ  देंगे  तो  कंसे  काम

 ]
 प्रध्यक्ष  महोदय  :  रावत  क्या  आप  स्थान  ग्रहण  करेंगे  ?  मैंने  उस  दिन  भी  आपसे  कहा

 था  और  आज  भी  कह  रहा  हू  ।  मैं  उसी  पर  अमल  कर  रहा  हूਂ  जो  फैसला  आपने  किया  आप
 ओर  कोई  फंसला  कर  लें  मैं  उस  भन््य  फंसले  के  अनुरूप  कार्य  करूंगा  ।  आप  एक  काये  का  फैसला
 करके  मुझसे  अन्य  कार्य  करने  के  लिए  न  कहें  ।  भापने  यह  फैसला  लिया  यह  फैसला  मैने  नहीं
 किया  है  ।  मैंने  उस  इिन  भी  आपसे  क्टा  था|  जो  भी  काय॑  मुझे  साँपा  जाता  मैं  उसे  करने  का
 प्रयास  करता  भोर  जब  मैं  उसे  करता  हु  तो  बाप  मुझे  रोकने  का  प्रयास  करते  हैं  ।

 )
 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  यह  किसने  किया  ?  क्या  मैंते  किया  ?  तो  आप  इसे  बदल  दीजिए  ।  मैं

 ऐसा  कर  दू  गा  ।  मुझे  दोष  मत  मैं  दोषी  नहीं  हु  ।  आप  दोषी  हैं  ।

 ]
 धरी  हरीश  रावत  :  अध्यक्ष  मैं  भाग्यू  नहीं  कर  रहा  हूਂ  ।  मैं  तो  आपके  माध्य  से

 रिकवेस्ट  कर  रहा  हूं  और  बिजनस  एग्वाइजरी  कमेटी  का  ध्यान  इस  भोर  खींच  रहा  हू  ।

 [  प्रमुवाद  ]
 प्रध्यक्ष  महोदय  :  यह  ठीक  नहीं  मुर्भ  धोखे  में  रखने  की  कोशिदा  मत  कीजिए  ।
 प्रो०  कुरियन  ।

 प्रो०  पो०  जे०  क्रियन  :  मैंने  माननीय  मंत्री  द्वारा  दिए  गए  बक्तव्य
 को  ध्यान  से  पढ़ा  इससे  जो  तबाही  तथा  नुकप्तान  हुआ  है  उसका  उल्लेख  यहां  कर  दिया  गया

 है  ।  भांध्र  प्रदेश  में  125  मनुष्यों  की  मृत्यु  हुई  केरल  में  4.  ब्यक्ति  मरे  हैं  तथा  उत्तर  प्रदेश
 109  व्यक्ति  मरे  इसक  साथ-साथ  फसल  आदि  का  भी  नुकसान  हुआ  है  ।
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 जनता

 सर्वप्रथम  मैं  यह  कहूंगा  कि  केरल  में  मरे  लोभों  की  संख्या  के  बारे  में  मंत्री  महोदय  ने  जो

 जानकारी  दी  वह  सही  नहीं  है  ।  आपने  एरनाकुलम  तथा  कोट्टयम  में  हुई
 मौतों  का  उल्लेख  किया  है  लेकिन  आपने  मेरे  जनपद  जिस  चुनाव  क्षेत्र  से  मैं  आया  की

 उपेक्षा  की  है  ।  प्रेस  रिपोर्टों  तथा  अन्य  जानकारी  के  अनुसार  जो  मुझे  जानकारी  मिली  वास्तव

 में  इदुक्की  में  भी  13  व्यक्तियों  की  मृत्यु  हुई  इसे  सूची  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  है  ।  मै

 आष्ा  करता  हू  कि  माननीय  मंत्री  इसे  ठीक  कर  लेंगे  ।

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  प्रधानमन्त्री  ने  आंध्र  प्रदेश  का  दौरा  किया  है  तथा  आंध्र  प्रदेश  राज्य
 को  खुले  दिल  से  सहायता  दी  है  ।

 स्वाभाविक  ही  वे  इसके  अधिकारी  हैं  क्योंकि  वहां  पर  बहुत  गम्भीर  तबाही  हुई  थी  |  लेकिन

 मुझे  नहीं  मालूम  कि  अन्य  राज्यों  को  सहायता  क्यों  नहीं  दी  गई  है  !  आंध्र  प्रदेश  से  आये  मेरे  मित्र

 छिकायत  कर  रहे  थे  कि  यह  सरकार  बेकार  है--वह्  सरकार  जिसने  उन्हें  30  करोड़  रुपए  तथा

 अन्य  सभी  सहायता  व्यस्त  कायंक्रम  के  बावजूद  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  इस  राज्य  का  दौरा
 किया  तथा  उम्हें  इतती  सहायता  प्रदान  की  ।  आप  उसे  बेकार  सरकार  कंसे  कह  सकते

 हैं  |  दूसरे  राज्यों  के  बारे  में  क्या  हुआ  ।  आपने  केरल  को  दी  गयी  सहायता  का  उल्लेल्ल  नहीं  किया
 आपने  उत्तर  प्रदेश  को  किसी  सहायता  के  दिये  जाने  का  जिक्र  नहीं  किया  आपने  पंजाब

 को  दी  गयी  किसी  सहायता  का  उल्लेख  नहीं  किया  है  ।  कृषि  मंत्री  पंजाब  से
 प्रो०  सधु  दण्डवते  :  वास्तव  में  आप  सरकार  की  निदा  करने  के  हकदार

 वह  नहीं  ।

 प्रो०  पी०  जे०  कुरियन  :  जितना  समय  ये  व्यवधान  डालने  में  लें  उतना  अधिक
 समय  मुझे  फालतू  दिया  जाये  ।

 हस  तथ्य  के  बावजूद  कि  उत्तर  प्रदेश  में  109  थ्यक्ति  मर  आपने  उत्तर  प्रदेश  को  दी
 गयी  किसी  सहायता  का  उल्लेख  नहीं  किया  41  जमा  13  व्यक्ति  केरल  में  मरे  लेकिन  केरल
 को  कोई  सहायता  नहीं  दी  गई  है  |  हमारी  शिकायत  है  कि  आप  आंध्र  प्रदेश  को  अधिक
 यता  क्यों  दे  रहे  इस  संदर्भ  में  मुझे  एक  बात  कहनी  आपने  अपने  वक्तव्य  में
 कहा  है  कि  केन्द्रीय  जल  भायोग  द्वारा  सही  और  समय  पर  बाढ़  की  भविष्यवाणी  करने  तथां  खतरे
 की  सूचना  देने  से  आंध्र  प्रदेश  के  अधिकारियों  को  लोगों  को  सावध!न  करने  में  मिली  ।
 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  सतक॑  रहने  की  इस  चेतावनी  के  बावजूद  जो  केन्द्रीय  जल  आयोग  ने
 आंध्र  प्रदेश  को  दी  वहां  126  लोगों  की  कंसे  मुत्यु  हुई  ।  क्या  इसका  अर्थ  यह  है  कि  राज्य  सरकार
 सो  रही  थी  ?

 ]
 श्री  सी०  जंगा  रेडडो  :  गवर्नमेंट  को  जितना  देना  चाहिए  उतना  दिया  है  )

 ]
 प्रो०  पी०  जे*  कुरियन  :  मैं  वक्तव्य  से  हट  कर  नहीं  कह  रहा  हूं  ।  मैं  वक्तव्य  से  सिर्फ

 इतना  बता  रहा  हूं  कि  आंध्र  प्रदेश  सरकार  को  समय  पर  खतरे  की  सूचना  दो  गई  वह
 कार  लोगों  को  काफी  समय  पूर्व  खतरे  की  सूचना  क्यों  नहीं  दे  सकी  तथा  लोगों  को  श्लतरनाक  क्षेत्रों
 से  क्यों  नहीं  हटा  सकी  ।
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 श्री  एम  रघुमा  रेडडी  :  राज्य  सरकार  ने  पृर्ण  प्रयास  किया

 प्रो  पी०जे०  कुरियम  :  आपको  काफौ  पहले  खतरे  की  सूचना  दे  दी  गयी  लेकिन  आपने
 बाढ़  वाले  खतरनाक  क्षेत्रों  से लोगों  को  हटाने  की  सावधानी  क्यों  नहीं  बरती  ।  इसकी
 दारी  आप  पर  है  ।

 इतना  कहने  के  मैं  माननीय  मंत्री  से  केरल  के  बारे  में  जानना  राजस्व
 मंत्री  जो  बाढ़  राहत  के  प्रभारी  प्रंस  में  घोषणा  की  थी  कि  उन्होंने  केन्द्र  सरकार  से  बाढ़
 राहत  सहायता  के  लिए  निवेदन  किया  लेकिन  आपने  अपने  बक्तव्य  में  कहा  है  कि  केरल  राज्य

 से  आज  तक  कोई  भी  निवेदन  प्राप्त  नहीं  हुआ  मैं  सही  स्थिति  जानना  भागा  कि  क्या  कैरल
 सरकार  ने  आपसे  बाढ़  राहुत  सहायता  के  लिए  आपसे  कोई  निबेदन  किया  जंसी  कि  उन्होंने
 पहले  प्रेस  में  घोषणा  की  है  ।

 मैं  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  आपके  पास  बाढ़  तथा  सूखे  से  निपटने  के  लिए  कोई
 कालीन  योजमा  वर्ष  हमारे  यहां  बाढ़ो  आती  हैं  भोर  हम  करोड़ों  रुपए  तदर्थ  उपायों  पर
 खर्च  करते  तदर्थ  अनुदानों  को  देना  फजूल  है  घाहे  राज्य  सरकार  इसका  भरपूर  इस्तेमाल  ही
 क्यों  न  करे  ।  इसे  हल  करमे  के  लिए  कोई  दी्घंेकालोन  योजना  होनी  श्री  रावत  गंगा

 कावेरी  नदियों  के  जोड़ने  का  सुझाव  दे  रहे  अगर  आप  कर  सर्क  तो  यह  एक  बहुत  अच्छी

 बात  है  ।

 केरल  के  संबंध  मुझे  एक  सकारात्मक  सुभाब  देना  है  क्योंकि  केरल  में  सभी  नदियां

 पूर्व  से  पश्चिम  की  तरफ  बहती  हैं  और  बे  थोड़े  थोड़े  फासलों  पर  आप  सभी  नदियों  को  पांच

 बषं  का  कार्यक्रम  बनाकर  जोड़  सकते  अगर  अ।प  सभी  नदियों  को  नहरों  द्वारा  जोड़  दें  तो

 बाढ़  की  80  प्रतिशत  समस्या  हल  हो  जाएंगी  |  पैं  आपको  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  पांच  वर्षों  में

 बाढ़  राहत  तदर्थ  उपायों  के  लिए  जितनी  धनराशि  ख्र्र  करते  हैं  वह्  इस  नहर  को  बनाने  के

 लिए  पर्याप्त  होगी  !  मैं  सुकाव  दू था  कि  अगर  राज्य  सरकार  भी  इस  बारे  में  नहीं  लिखती  है  तब

 भी  आप  उनसे  कृपया  प्रस्ताव  रखने  के  लिए  कहें  ।  मैं  करल  के  उत्तर  से  दक्षिण  की  सभी

 नदियों  को  एक  नहर  से  जोड़ने  का  सुभाव  दे  रहा  हूं  ।

 मैं  जानना  चाहता  हू  कि  क्या  बाढ़  ग्रस्त  लोगों  के  लिए  बोमा  करने  का  कोई  कायंक्रम

 भापके  पास  है  ।  जो  लोग  मरे  हैं  उनके  परिवारों  को  भाप  क्या  सहायता  दे  रहे  हैं  ?  मुझे  अपने

 चुनाव  क्षंत्र  स ेकल  एक  पत्र  प्राप्त  हुआ  मेरे  चुनाव  क्षेत्र  से  थे।सयम्मा  नाम  की  एक  लड़की

 ने  लिखा  है  कि  गत  वर्ष  उनके  पिता  जो  परिवार  के  एक  मात्र  कमाने  बाले  सदस्य  बाढ़  से  मारे

 गए  ओर  घर  में  कोई  कमाऊ  सदस्य  नहीं  वे  अब  मूखों  मर  रहे  उसने  एस०  एस०
 एल०  सी०  प्री-डिग्री  तथा  टाईप  परीक्षा  भी  पास  कर  ली  है  लेकिन  बेरोजगार  है  ।

 मैं  आपसे  पूछता  हूं  -  इतने  सारे  लोग  इन  सब  वर्षों  में  बाढ़  तथा  प्राकृतिक  आपदाओं  से
 मारे  गये  क्या  आप  उन  पर  निर्ंर  लोगों  को  कोई  रोजगार  उपलब्ध  कराने  पर  विचार  कर
 सकते  हैं  ?  क्या  आप  इन  आपदाओं  को  राष्ट्रीय  आपदायें  समककर  सारा  खर्च  केन्द्रीय
 सरकार  द्वारा  वहन  करने  पर  विचार  कर  सकते  हैं  ?

 33



 अविलस्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ओर  ध्यानाकर्षण  22  1986

 हमारे  केरल  समुद्री  कटाव  होता  है  ।  इसे  एक  राष्ट्रीय  आपदा  के  तोर  पर  लेना

 हमारी  अपनी  मुमि  का  समुद्र  द्वारा  कटाव  हो  रहा  समुद्री  कटाव  रोकने  पर  होने
 वाले  संपूर्ण  खच॑  को  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  बहन  किया  जाना  चाहिए  ।  बाढ़  राहत  सहायता  तथा

 सूखा  राहत  सहायता  शत  प्रतिशत  राज्यों  को  दी  जानी  चाहिए  क्योकि  ये  राष्ट्रीय  आपदायें  हैं  ।

 मैं  जानना  चाहता  हु  कि  क्या  आप  इन  प्रस्तावों  से  सहमत  हैं  ।

 झरो  मुल््लापल्ली  रामचस्रन  :  पर्यावरण  बंज्ञनिकों  की  भविष्यवाणी

 के  भनुरूप  एक  बार  फिर  हमारी  मूमि  बाढ़ों  के  प्रकोप  से  तबाह  हो  रही  हमारे  देदा  के  बहुत
 से  बिभिन्न  क्षेत्र  पूर्ण  रूप  से  जलमश्त  हो  गये  हैं  तथा  वहां  के  लोग  बेघर  तथा  निराश्चित  हो
 गए

 यद्यपि  हःल  के  मानसून  प्रकोप  के  कारण  देह  के  बहुत  से  क्षेत्र  प्रभावित  हुए  हैंलेकिन  मैं  स्वयं
 को  केरल  राज्य  तक  सीमित  रखू  जहां  का  मैं  निवासी  हूं  ।  कैरल  राज्य  पर  इस  वर्ष  प्राकृतिक
 शाप  का  प्रभाव  खगता  है  ।  मानसून  के  देर  से  आने  तथा  अति  सूखे  से  केरल  राज्य  में  लगभग
 प्रतिशत  बिजली  की  कटोती  से  सभी  उद्योग  बन्द  हो  गये  हैं  और  पहली  फसल  पहले  ही  नष्ट  हो

 चुकी  इसके  बाद  राज्य  के  सभी  जनपदों  में  बहुत  ही  तेज  तथा  अधिक  वर्षा  हुई  जिससे  वर्ष  की

 दूसरी  फसल  जो  लगभग  कटाई  के  लिए  तंयार  खड़ी  जलमग्न  हो  गयी  है  ।  म्
 समुद्री  कटाव  आदि  ज॑ंसी  प्राकृतिक  जहां  तक  केरल  का  सम्बन्ध  लगातार  आती

 रहती  हाल  ही  में  जब  वर्षा  नहीं  हुई  तो  सूखा  पड़  गया  और  जब  वर्षा  हुई  तो  विनाशकारी
 बाढ़  भा  गयी  ।  शायद  ही  कोई  वर्ष  आता  है  जब  दोनों  में  से कोई  न  आये  ।  केरल  का  सबसे  बड़ा

 आने  वाला  जहां  तक  केरल  की  बात  है  यह  ओणम  त्यौहार  हमारे  लोगों  के

 लिए  कटाई  के  समय  का  त्योहार  होता  है  ।  दुर्भाग्य  स ेइस  बार  किसानों  को  यह  त्यौहार  मनाने  का
 अवसर  नही  मिला  है  क्योंकि  उनकी  कोई  फसल  नहीं  हुई  है  ।

 सहोवय  पोठासीन  हुए  ]
 समाज  का  दूसरा  हिस्सा  जो  इस  मानसून  से  बुरी  तरह  प्रभावित  हुआ  है  मछुओर

 केरल  जंसे  घनी  आबादी  वाले  राज्य  में  मछुओर  तटीय  पट्टी  पर  रहते  वे  छोटी
 छोटी  छप्परदार  भोपड़ियों  में  रहते  मानसून  के  दौरान  किन,रों  पर  तेज  हवायें  चलती  हैं
 उनकी  अधिकांश  भोपड़ियां  उजाड़  देती  है  |  समुद्र  में  भी  बहुत  से  लोग  अपना  जीवन  गंवा  बैँठते

 नि्धंनता  ओर  मशख्तमरी  के  कारण  मछआरों  को  मोसम  विभाग  की  चेतावनी  के  बावजूद  समुद्र
 में  जाना  पड़ता  इस  मानसून  के  दोरान  समुद्र  तट  के  5:0  की  लम्बाई  में  बरे  प्रशार

 समुद्रीय  क्षरण  देखा  गया  ।  कोट्टायम  कासरगोड
 इत्यादि  जिलों  का  अधिकांश  भाग  बाढ़  ग्रस्त  रहा  है  ।

 -  नवीनतम  समाचारों  के  अनुसार  जो  मुझे  कल  त्रिवेन्द्रभ  से  प्राप्त  मृत्यु  संख्या  65  तक
 पहुंच  गई  है  तथा  राहृत  काययं  1500  शिबिरों  में  5  लाख  लोगों  तक  बढ़ा  दिया  गया  अकेले
 फसल  का  नुक्रसान  30  करोड़  रुपए  आंकलित  किया  गया  है  ।  क्षतिग्रस्त  घरों  की  संख्या  ।  लाख
 है  |  सावंजनिक  सम्पति  की  जैसे  पुल  इत्यादि  200  करोड़  रुपए  आंकलित  क्री  गई
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 यह  आंकलन  जल्दी  में  किया  गया  विभिन्न  जिलों  से  अभी  भी  समाचार  आ  रहे  हैं  ।  मैं

 प्मभता  हूं  कि  हमारे  मुख्यमंत्री  ने  भी  केन्द्र  से  सहायता  के  लिए  कहा  है  ।  दुर्भाग्य  से  मंत्री  महोदय
 के  उत्तर  में  इसका  कोई  उल्लेख  नहीं  किया  गया  है  ।  मैं  यह  भी  जानता  हूं  कि  हमारे  मुख्य  मंत्री

 अगले  हफ्ते  दिल्ली  भा  रहे  और  वह  बाढ़  की  स्थिति  को  विस्तृत  रिपोर्ट  कैरल  सरकार

 ने  राहुत  के  लिए  प्राथमिक  सहायता  के  रूप  में  10  करोड़  रुपए  देने  की  केन्द्र  से  अपील  की

 मेरा  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  वह  पुनंवास  कार्यों  क ेलिए  केरल  राज्य  को  100  करोड़  रुपए  दें  ।

 इसमें  सन्देह  नहीं  है  कि  भू-स्खलन  भर  समुद्रीय  क्षरण  वनों  के  व्यापक  स्तर  पर  काटे  जाने

 के  प्रत्यक्ष  परिणाम  हैं  ।

 यद्यपि  कृषि  मंत्रालय  का  पर्यावरण  तथा  वनों  से  बहुत  कम  सम्बन्ध  इस  सम्बन्ध  में  मेरा

 एक  प्रदन  है|  क्या  सरकार  बनों  के  संरक्षण  के  लिए  अत्यधिक  कड़े  कानून  बनाएगी  ?

 बिना  समुचित  मूमि  विकास  के  अवेशानिक  ढंग  से  खेती  करना  भी  व्यापक  भूमि  क्षरण  के

 लिए  जिम्मेदार  इस  सम्बन्ध  में  क्या  मैं  माननीय  मंत्री  से जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार

 समुचित  सिंचाई  सुविधाओं  की  स्यवस्था  करके  मूमि  बिकास  के  लिए  वेज्ञानिक  कृषि  कार्य  को

 vy
 >

 ऐसे  समय  जब  देश  में  बाढ़  आदि  की  स्थिति  सरकार  को  फायरब्रिगेड  रुख  नहीं
 नाना  चाहिए  ।

 केरल  सरकार  ने  समुद्रतट  के  किनारे-किनारे  300  किमी  की  समुद्रीय  दौवार  बनाई
 अभी  140  किमी  अभी  और  बनाई  जानी  केन्द्र  सरकार  को  समुद्री  दीवार  के  दोष

 भाग  के  निर्माण  के  लिए  वित्तीय  सहायता  देनी  चाहिए  ।

 एक  बार  मैं  सरकार  से  अनुरोध  करूंगा  कि  वह  बाढ़  राहृत  कार्यों  क ेलिए  केरल
 सरकार  को  200  करोड़  रुपये  की  सहायता  प्रदान  करे  ।

 भ्री  सुरेश  कुरुप  :  स्थिति  की  गम्भीरता  का  वर्णन  माननीय  सदस्यों

 द्वारा  किया  गया  देह  में  वर्षा  तथा  बाढ़  के  शिकार  लोगों  क्रे  प्रति  इस  सदन  द्वारा  ब्यक्त  की

 गई  सहानुभूति  में  मैं  भी  अपने  को  शामिल  करता  :

 इस  मानस्न  में  आन्ध्र  प्रदेश  जंसा  कि  हर  कोई  जानता  सर्वाधिक  प्रभावित  क्षेत्र  रहा
 आन्ध्र  प्रदेश  में  फसल  तथा  सम्पति  की  क्षति  करोड़ों  रुपए  बंठेगी  ।

 अन्य  ब्योरों  में  न  जाते  हुए  मैं  सरकार  से  पोलावरम  परियोजना  को  शीघ्र  मंजूरी  देने  के

 लिए  अनुरोध  करुंगा  ।  यदि  पोलावरम  परियोगना  पूरी  हो  गई  होती  तो  गोदाबरो  नदी  का
 आक्रोश  कम  किया  जा  सकता

 आन्ध्र  प्रदेश  के  बाद  केरल  को  सर्वाधिक  नुकसान  हुआ  है  ।  यह  दूसरा  लगातार  वर्ष  जब
 हमे  ब्यापक  स्तर  पर  बाढ़  से  हानि  हुई  पिछले  एक  दशक  से  लगभग  हूर  साल  बाढ़  ने  जीवन

 तथा  सम्पत्ति  को  नुकसान  पहुंचाया  है  हालांकि  यह  उतना  व्यापक  नहीं  रहा  है  ।

 इस  सम्बन्ध  मैं  केरल  सरकार  की  उपेक्षा  के  प्रति  संकेत  करना  चाहूंगा  कि  उसने

 क्वेरल  में  बाढ़  नियंत्रण  के  लिए  दीघंकालीन  उपाय  नहीं  किए  ।  बह्  तदर्थ  कायों  पर  अधिक  धन

 व्यय  कर  रही  है  तथा  दी्घकालीन  समाधानों  पर  कम  ।
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 आजमा
 जब  हम  केरल  में  बाढ़  की  बात  करते  हैं  तो  हम  वहां  व्यापक  स्तर  पर  किए  जा  रहे  वन

 कटान  कौ  भोर  से  आंखे  नहीं  मू'द  सकते  ।  संसार  भर  के  पारिस्थि  तक  विदों  ने  कहा  है  कि  जहां  भी

 वनों  की  कटाई  होती  वहां  बाढ़  तथा  सूखा  की  संभावना  हो  सकती  है  ।  बिना  बाढ़ों  तथा

 सूस्तों  के  प्रभाव  को  कम  किए  इसके  बढ़ते  प्रभाव  को  रोका  नहीं  जा  ठीक  इसी
 प्रकार  केरल  में  हो  रहा  है  ।  इस  जब  मानसून  एक  माह  पीछे  आया  सूला  की  विभीषका

 पैदा  हो  गई  केवल  एक  हफ्ते  की  भारी  वर्षा  के  सभी  नवियों  में  बाढ़  आ  गई  है  ।  केरल
 में  सत्ता  पक्ष  के  कुछ  महत्वपूर्ण  घटकों  की  मिली  भगत  से  वनों  का  सुनियोजित  विनाश  हो  रहा
 प्रत्येक  ध्यक्ति  इसे  जानता  है  ।

 प्रोण  पी०जे०  कुरियन  :  यह  सही  नहीं  है  ।

 क्री  सुरेश  कुरुप  :  मैं  आपके  दल  का  उल्लेख  नहीं  कर  रहा  हूं  ।

 प्रो०  पी०जे०  कुरियन  :  यह  आपका  दल  जो  मांग  कर  रहा  है  कि  अतिक्रमण  करने
 बालों  को  संरक्षण  दिया  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  व्यवधान  मत  उत्पन्न

 प्रो०  पी०जे०कुरियन  :  वतंमान  सरकार  के  आने  के  भूमि  का  एक  इन्च  भी
 क्रमण  नहीं  किया  गया

 श्री  सुरेश  कुरुप  :  इस  संबंध  में  केन्द्र  त्रकार  से  अनुरोध  बररूंगा  कि  बह  केरल  में  किये
 जा  रहे  बन  विनाश  की  मात्रा  तथा  पर्यावरण  पर  इसके  प्रभाव  का  अध्ययस  करने  के  लिए
 वबरण  तथा  वंज्ञानिकों  का  एक  उच्च  शक्ति  संपन्न  केन्द्रीय  दल  केरल  भेजे  ।  केन्द्रीय  दल

 वहां  जाये  ओर  स्थिति  का  जायजा  ले  ।

 हमेशा  की  इस  साल  भी  कुट्टनाड़  भें  जो  केरल  का  चावल  का  सबसे  अधिक  उत्पादन
 करने  वाला  क्षेत्र  है  व्यापक  स्तर  पर  विनाष्ठ  हुआ  माननीय  मंत्री  जी  शायद  इस  बात  को
 जानते  हों  ।  लगभग  2000  एकड़  खड़ी  जो  पकी  पानी  में  डब  गयी  ।  कृद्रनाड़  क्षंत्र  में
 12,906  परिवारों  को  हटा  दिया  गया  है  तथा  256  राहत  शिविर  श्लोले  गये  क॒ट्रनाड़  की
 गैगोलिक  स्थिति  बड़ी  विशिष्ट  है  ।  कुट्टनाड़  में  कृषि  भूमि  तीर  से  आठ  फुट  समुद्र  तल  के  नीचे

 डूब  गयी  है  ।  इस  पट्टी  में  कुल  क्षेत्र  1600  वर्ग  किमी  है  जिसमें  760  वर्ग  क्रिमी  निचले  भाग
 बाली  जमीन  है  ।

 चार  बड़ी  नदियां  केरल  में  बहती  वे  कुट्टनाड  से  होकर  जाती  हैं  और  अरब  सागर  में
 गिरती  हैं  ।  इस  प्रकार  मानसून  के  जब  ये  नदियां  पानी  से  भर  जाती  हैं  तो  निचला  बसा
 हुआ  कुट्ट  नाड़  अच्ञानक  बाढ़  की  चपेट  में  आ  जाता  है  |  यह  हो  रहा  है  ।  बर्षों  से  क॒ट्रन।/ड  विकास
 योजना  के  अन्तगेंत  विभिस्न  योजन।यें  चलायी  गयी  ।  सभी  असफल  हुई  ।  दुख  की  बात  यह  है  कि
 सभी  विकास  परियोजनाओं  जिनमें  कुट्टनाड़  भर  में  बनायी  गयी  सड़कें  भी  शामिल  हैं  इस  क्षेत्र

 के  पर्यावरण  को
 बुरी  तरह  से  नुकसान पहुंचाया  हि

 न  केवल  बाढ़  अपितु  अन्य  समस्यायें  केरल  के  पर्यावरण  को  नष्ट  कर  रहे  हैं  ।  इस  संबंध
 में  मै ंदुहराना  चाहता

 हूं
 कि  किसी  भी  कीमत  पर  हमें  कुद्टनाड़  की  मल्यवान  भूमि,को  बचाना  है  जो

 केरल  का  ध्यानागार  गत  वर्ष  भी  मैंने
 यही  बात  उठाई  थी  ओर  अभी  भी  मैं  माननीय  मन््त्री
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 विवीनीनीी  _  नलजमययनापभपयियभझाय

 जी  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  तथा  वैज्ञानिकों  का  एक  केन्द्रीय  दल  कुट्ट  नाड़  क्षेत्र  की

 समस्याओं  का  अध्ययन  करने  के  लोगों  तथा  किसानों  से  बातचीत  करने  के  लिये  भौर  अपने

 अध्ययन  के  आधार  पर  एक  प्रतिवेदन  देने  के  लिए  भेजे  ।

 विये  जाने  बाले  अनुदान  का  जहां  तक  संबंध  मैं  सोचता  हूं  कि  केन्द्र  सरकार

 पूर्वंक  मदद  देगी  ।  मैं  निवेदन  करना  चाहूगा  कि  यह  स्थायी  अनुदान  होना  यही  बात  मैं

 कहना  चाहता  हूं  ।  पिछली  बार  केन्द्र  सरकार  ने  उस  समय  सहायतापूर्वंक  138  करोड़  रूपये  दिये

 थे  जब  हमारी  सरकार  भीषण  आरारथिक  संकट  में  थो  |  यह  बाढ़  के  छिकार  लोगों  को  पुनंवास  देने

 के  लिए  प्रदान  की  गयी  थी  |  लेकिन  इसे  केरल  सरकार  द्वारा  अपने  देनिक  कायं  व्यापार  में  अन्य

 उद्दं  दयों  में  खच  कर  दी  गई  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  इसकी  जांच  की  जानी  जांच  कराई

 जाती

 )
 क्री  ए०  चाल्स  :  जब  लोग  मर  रहे  हैं  वह  अनावश्यक  मुद्दे  उठाना  चाहते  ।

 जो  सत्य  नहीं
 क्री  एम०  रघधुसा  रेडडी  :  मैं  मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  बाढ़  से  प्रभावित

 क्षेत्रों  को फसल  बीमा  के  अन्तगंत  लाया  )
 *

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अनुमति  नहीं  दी  जाती  कुछ  कायंवाही  वृत्तांत  में  सम्मिलित  महीं
 किया

 *

 कृषि  श्लौर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  योगेम्त्र  :  सदस्यों
 ने  जो  आकांक्षा  ओर  चिंता  व्यक्त  की  है  मैं  उससे  सहमत  हूं  तथा  यह  भापदा  केवल  एक  राज्य  तक
 सीमित  नहीं  है  अपितु  इसका  प्रभाव  व्यापक  है  और  इस  पर  पूरे  देश  को  चिता  लेकिन
 मीय  सदस्य  डा०  बिन्ता  मोहन  द्वारा  अपने  ध्यानाकर्षण  भ्रस्ताव  पर  बोलते  हुए  जो  आरोप  लगाए
 गए  हैं  मैं  उनका  खण्डन  करता  हूं  ।

 भारत  सरकार  द्वारा  राज्य  सरकार  की  सहायता  करने  के  प्रथासों  के  माननीय
 प्रधानमंत्री  द्वारा  राज्य  का  दोरा  करने  के  बावजूद  और  वहां  पर  उनके  द्वारा  विभिन्न  प्रकार  की
 राज्य  सरकार  को  सहायताओं  के  घोषणा  करने  के  बावजूद  भी  माननीय  सदस्य  ने  कहा  है  कि
 भारत  सरकार  का  रुख  कठोर  रहा  है  ।  मैं  सिर्फ  इतना  ही  कह  सकता  हैं  कि  माननीय  सदस्य  की
 ओर  से  यह  एक  बहुत  ही  गैर  जिम्मेदाराना  बक्तव्य  उन्हें  ऐसा  नहीं  कहना  चाहिए  जबकि
 भारत  सरकार  संकट  की  इस  घड़ी  में  राज्य  सरकार  की  पूरी  सहायता  करने  को  तैयार

 पूरे  देश  में  हमारे  145  बाढ़  पूव॑  सूचना  केन्द्र  ह ैऔर  जिनमें  से  13  केन्द्र  केंद्रधाटी
 में  ही  हैं  ।  इन  पूर्व  सूचना  केन्द्रों  द्वारा  लगभग  130  बार  बाढ़  के  बारे  में  पूर्व  सूचनायें  दी  हैं  और
 यही  कारण  है

 कि
 लोगों  को  बाढ़  प्रभावित  क्षेत्रों  स ेहटाया  गया  था  ।  राज्य  सरकार  ने  कुछ  लोगों

 को  दूसरी  जगह  भेजा  था  लेकिन  बाढ़  बहुत  भारी  होने  के  कारण  126  लोगों  की  मृत्यु  हो  गई  ।.
 लत  तभी

 मे  का्यंवाही-बृत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।

 37



 अबिलम्बनीय  लोक  महृत्य  के  विषम  की  ओर  ध्यानाकर्षण  22  1986

 ना  ननिपिपपययया  पाया
 माननीय  सदस्य  पोलावरम  परियोजना  को  स्वीकृत  कराने  के  लिए  बहुत  इच्छुक

 थे  ।  जब  हमारे  दल  ने  आंध्र  प्रदेश  का  यहां  दौरा  किया  था  तब  वहां  के  मुख्य  मंत्री  ने  इसका
 उल्लेख  किया  था  तथा  केन्द्रीय  जल  आयोग  के  अध्यक्ष  ने  माननीय  मुख्यमंत्री  को  बताया  था  कि  यह
 भारत  सरकार  के  समक्ष  सक्रिय  रूप  से  विचाराधीन  लेकिन  साथ  ही  उन्होंने  कहा  था  कि  इससे

 बहुत  कम  लाम  होगा  ।  बताया  कि  यह  कुछ  हृद  तक  अनुप्रबाह  वाली  बाढ़ों  को  कम  कर

 सकेगी  लेकिन  यह  बांध  की  धारा  के  प्रतिकूल  के  प्रवाह  की  बाढ़ों  में  वृद्धि  भी  कर  सकती  है  जब  तक
 कि  सुरक्षा  उपाय  न  किये  जायें  ।  ऐसा  कोई  नहीं  कह  सकता  कि  यदि  हस  बांध  का  निर्माण  कर

 दिया  जायेगा  तो  इससे  स्थायी  रूप  से  बाढ़ों  को  रोका  जा  सकेगा  ।  लेकिन  बाढ़ों  को  रोकना  राज्य
 सरकार  का  प्रमुक्ष  कतेव्य  भारत  सरकार  तो  केवल  उनकी  सहायता  कर  सकती  आवश्यक
 सावधानी  राज्य  सरकार  को  ही  बतंनी  पड़ेगी  ।  वे  कुछ  नहीं  कर  रही  हैं  ।  जो  भी  योजनायें  हैं  वे

 उन्हें  उच्चित  रूप  से  लागू  नहीं  कर  रहीं  वे  कुछ  नहीं  कर  रही  हर  बाढ़ों
 के  कारण  नुकसान  होता  एक  राष्ट्रीय  कार्यक्रम  )

 शो  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रए्न  है  ।
 डपाध्यक्ष  महोदय  :  आपका  कोौतसा  व्यवस्था  का  प्रण्न  आप  कौन  से  नियम  के

 अम्तग्गंत  तथा  किस  आधार  पर  कह  रहे  हैं  ?
 री  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  व्यवस्था  का  प्रएन  यह  है  कि  केन्द्रीय  मंत्री  को  राज्य  सरकार

 के  प्रशासन  पर  आर्षेप  करने  का  अधिकार  नहीं  है  ।

 उपाध्य  #_  महोदय  :  आप  नियम  बताइये  ।  नहीं  वह  नियम  कौनसा  है  ?
 भी  एस०  जयपाल  रेडडी  :  मत्री  जी  एक  आक्षेप  कर  रहे  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  आक्षेप  नहीं  डा०  चिन्ता  मोहन  ने  भी  यह  कहा  उन्होंने
 केन्द्रीय  सरकार  की  आलोचना  की  इसमें  क्या  है  ?  यह  कोई  व्यवस्था  का  प्रइन  नहीं  है  ।
 नहीं  ।  को  ई  व्यवस्था  का  प्रदन  नहीं  है  ।

 थी  एस०  जयपाल  रेडडो  :  मेरा  नम्र  निवेदन  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  इस  पर  बातचीत
 कर  सकती

 .  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  कोई  व्यवस्था  का  प्रदन  नहीं  कृपया  अपने  स्थान  पर  बैठ

 श्री०  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  उपाध्यक्ष  मुझे  खेद  है  कि  आपने  मेरे  व्यवस्था  के
 प्रघन  को  स्वीकार  नहीं  किया  है  |  बात  यह  है  कि  इस  सदन  में  केन्द्रीय  सरकार  के  प्रशासन  पर  तो
 जर्चा  की  जा  सकती  टिप्पणी  की  जा  सकती  खेद  व्यक्त  किया  सकता  है  लेकिन  राज्य  सरकार
 के  प्रशासन  का  जिक्र  नहीं  किया  सकता  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  नहीं  वह  कोई  आशक्षेप  नहीं  कर  रहे  उन्होंने  किसी  श्वास  व्यक्ति
 पर  कोई  लांछन  नहीं  लगाया  है  ।

 *  श्पाध्यक्ष
 महोक्थ

 :
 यह्  किसी

 ज्ञास  व्यक्ति  के  ऊपर  कोई  आक्षेप  नहीं  उन्होंने  किसी
 व्यक्त  विधोष  पर  आशक्षेप  नहीं  किया  है  ।

 झरी  एस०  जयपाल  रेड्डो  :  उन्होंने  न  केवल  आक्षेप  किया  है  बल्कि  एक  आरोप  भी  लगाया
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  भाप॑  इस  प्रकार  से  क्यों  चिल्ला  रहे  हैं  ?  इस  प्रकार  से  बोलना  आपको

 शोभा  नहीं  देता  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  सभा  की  कार्यवाही  ठीक  प्रकार  से  चला  रहा  हूं  ।  मैं  नियमों  के

 अनुसार  काय॑  कर  रहा  मैं  नियमों  का  पालन  कर  रहा  हू  ।

 )
 उवाध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  आपके  ध्यवस्था  के  प्रदन  को  रह  कर  दिया  है  ।

 झी०  एस०  लयपाल  रेड्डो  :  आपने  मेरे  व्यवस्था  क  प्रइन  को  सुना  ही  नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  सारी  बात  सुनी  है  ।  कृपया  अपने  स्थान  पर  बंठ  जाहये  ।

 )
 झो  सोमताय  चटर्जी  :  अध्यक्ष  पीठ  को  हमारी  बात  अवदय  सुननौ  चाहिए  ।

 )
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  सारी  बात  सुनी  है  ।

 भी  ई०  ध्रग्यपू  रेडडो  :  मेरा  व्यवस्था  का  प्रइन  यह  है  कि  अभी  अभी  मंत्री  जी

 कह  रहे  थे  कि  राज्य  सरकार  की  तरफ  से  कई  त्रुटियां  यह  बताना  उनका  कक्तंव्य  है
 कि  ये  त्रुटियां  कौनसी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वहू  सिर्फ  स्पष्ट  कर  रहे  थे  ।

 श्री  ई०  झ्य्यपू  रेड्डी  :  यही  वह  अस्पष्ट  रूप  से  इसी  प्रकार  का  भाषण  कर  रहे  थे  ।
 इसके  अतिरिक्त  उन्होंने  कहा  कि  पोलावरम्  परियोजना  का  निर्माण  करने  से  किसी  भी  प्रकार
 बाढ़ों  को  कम  करने  में  कोई  सहायता  नहीं  मिलेगी  ।  किसके  अधिकार  पर  यह  वक्तय्य  दे  रहे  हैं  ?
 किस  विशेषज्ञ  की  राय  पर  वह  यह  वक्तव्य  दे  रहे  हैं  ?  उन्हें  यह्  बताना  चाहिए  ।

 उपाध्यक्ष  महोवय  :  मंत्री  आप  अपनी  बात  जारी  रख  सकते

 )
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  पहले  ही  आपके  व्यवस्था  के  प्रदन  को  रहू  कर  दिया

 )
 झरध्यक्ष  महोदय  :  अगर  कोई  असंसदीय  टिप्पणी  होगी  तो  मैं  उसे  कायंवाही  वृत्तांत  से

 निकाल  आप  सुनिश्ित  रहिए  ।
 हु

 )
 श्री  एस०  जयपाल  रेडडो  :  ये  बातें  का्यंगही  बृत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  की  नानी

 चाहिए  |

 श्री  प्रियरंजन  दास  मुन्शो  :  जब  विधान  सभाओं  में  भारत  सरकार  के  कार्य
 .  निष्पादन  पर  उ  गली  उठाई  जा  सकती  है  तथा  उसकी  भलोचना  की  जा  सकती  हैं  तो  संसद  को  भी

 राज्य  सरकार  के  काय॑  निष्पादन  पर  चर्चा  करने  का  अधिकार  ऐसे  दृष्टांत  मोजूब
 हैं  जब  विधान  सभाओं  में  भारत  सरकार  के  कार्य  निष्पादन  की  आलोचना  की  गई  थीं  तथा  एक
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 _
 संकल्प  पारित  किया  गया  था  ।  तो  संसद  को  राज्य  सरकार  के  किसी  कार्य  मिष्पादन  पर  चर्चा  की

 अनुमति  क्यों  नहीं  होनी  चाहिए  ?  आप  इस  पर  प्रतिबन्ध  नहीं  लगा  सकते  ।

 )
 क्री  सोसममाथ  रथ  :  क्या  माननीय  सदस्य  अध्यक्षपीठ  पर  आक्षेप  कर  सकते  हैं  ?

 अगर  कोई  हो  तो  आप  कृपया  काय॑ंवाही  वृत्तांत  देशकर  उसे  निकाल  दें  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कोई  आश्षप  नहीं  लगाया  गया  है  ।
 प्रो०  सधु  वण्डवते  :  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रदन  है  !  केबल  नियमों  के

 अनुसार  ही  बल्कि  इस  सभा  की  परम्पराओं  के  अनुसार  भी  हम  यहां  केन्द्रीय  सरकार  के  तथा
 किसी  एक  मंत्रालय  के  भी  काये  निष्पादन  पर  तो  चर्चा  कर  सकते  हैं  लेकिन  राज्य  सरकारों  के
 कार्य  निष्पादत  पर  चर्चा  करते  पर  प्रतिवन्ध  है

 एक  साननीय  सदस्य  :  कोन  सा  प्रतिबन्ध  है  ?

 प्रो०  सधु  बंडवते  :  प्रतिवन्ध  का  भथ॑  है  निषेध  ।

 भी  सत्यगोपाल  सिञ्न  :  भाप  हमें  उड़ीसा  के  मामले  पर--कुकृत्य  चर्चा
 की  अनुमति  क्यों  नहीं  देते  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अनुमति  नहीं

 )
 *

 री  चिन्तामणि  पाणिप्रही  :  उन्होंने  केन्द्र  सरकार  से  धन  लिया  और  उसे
 क्षत्र  नहीं  कर  रहे  हैं  वे  वहां  लोगों

 के
 साथ  धोखाधड़ी  कर  रहे  )

 उपाध्यक्ष  भहोवय  :  आप  चिल्ला  क्यों  रहे  है  ।

 ]
 श्री  शांति  धारीवाल  :  मधु  दण्डवते  जी  हर  मामले  में  ऐसे  बोलने  लगते  हैं  जेसे

 वह  हर  मामले  में  एक्सपट  यह  कोई  फिजीक्स  या  कंमिस्ट्री  का  विषय  नहीं  इमें  भी  मालूम

 [  प्रनुवाद  ]
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  चिल्ला  क्यों  रहे  हैं  ?

 प्रो०  सधघु  दष्डवते  :  इस  सांसद  को  पता  नहीं  है  जहां  तक  व्यवस्था  के  प्रदन  को  उठाने
 का  प्रइन  संविधान  सभा  जी  एच०वी०  काप्रत  ने  250  व्यवस्था  के  प्रदन  उठाए  थे  और
 उसके  लिए  डा०  अम्बेडकर  ने  उन्हें  बधाई  दी  )

 ]
 ही  हांति  धारीवाल  :  कर्णाटक  के  चीफ  मिनिस्टर  हे

 लि
 हेगड़े  हर  रोज  एक-एक  किताब  भेजते

 वह  फर्जी  किताबें

 [  प्रमुवाद
 प्रो०  मधु  बच्डबते  :  कुछ  सदस्य  फिजिक्स  और  कैभिस्ट्री  को  बीच  में  ले  भाते  अतः

 मुझे  उन्हें  बताना  पड़ता
 है'*  |

 |.  में  सम्मिलित  नहीं  किया  ््प्ि््जार
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 कपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  मुझे  बताइए  कि  आपका  व्यवस्था  का  प्रदन  क्या  मैं  आपकी

 बात  सुन  रहा  हूं
 ।

 )
 हपाध्यक्षे  महोदय  :  उसका  एक  व्यवस्था  का  प्रएम  कृपया  अपने  स्थान  ग्रहण  कीजिए  ।

 )
 ह

 प्रो०  मधु  वण्डवते  :  बहू  मुझे  ब्यवरुथा  का  प्रइन  उठाने  से  नहीं  रोक  संसद

 में  यह  मेरा  मूल  अधिकार  है  ।

 डपाध्यक्ष  महोदय  ४  मुझे  बताइए  ।

 प्रो०  मधु  दण्डवते  :  बहू  विनिर्णय  दे  रहे
 पहले  आपसे  पूछना  है  :  क्या  इस  प्तभा  में  उपाध्यक्ष  के  रूप  में  आपकी  शक्तियों

 का  विकेन्द्रीकरण  हो  गया  है  ?

 मैं  एक  व्यवस्था  का  प्रइन  उठा  रहा  हूं  ।  +
 मैं  एक  व्यवस्था  का  प्रइन  उठा  रहा  हूं  ।

 मेरा  व्यवस्था  का  प्रदन  है
 *'

 )
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  बता  रहे  हैं  ।

 प्रो०  पी०जे०  कुरियम  :  व्यवस्था  का  प्रदन  उठाने  के  लिए  आपको  बताना  चाहिए  किस
 नियम  कै  अन्तर्गत  ?

 एक  सानसोय  सदस्य  :  इस  सभा  में  कितने  उपाध्यक्ष  हैं  ?

 प्रो०  पो०जे०  कुरियन  :  आप  किस  नियम  के  अन्तगंत  बोल  रहे  हैं  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अपना  स्थान  ग्रहण  कीजिए  ।  मैं  उनसे  पूछगा  नियम  के
 अन्तगंतਂ  ।

 प्रो०  मधु  दंडबते  :  कृपया  मेरी  बात  सुनिए  ।  नियम  376  के  अधीन  मैं  एक  व्यवस्था  का
 प्रशन  डठाता  हूं  ।  मेरा  व्यवस्था  का  प्रइन  यह  है  कि  इस  सभा  में  प्रथम  लोक  सभा  से  लेकर  वर्तमान
 लोक  तक  श्री  मावलंकर  और  श्री  ढिल्लों  तथा  उपाध्यक्ष  और  व्तंतरान  अध्यक्ष  श्री  जाखड़
 ने  भी  कई  बःर  यह  विनिर्णय  दिया  है  कि  यह  सदन  केन्द्रीय  सरकार  और  केन्द्रीय  मंत्रियों  की
 कार्य  निष्पति  पर  चर्चा  कर  सकता  है  किन्तु  राज्यों  के  मंत्रालयों  की  कार्य  निष्पति  पर  इस

 तरह  का  विनिर्णय  दिया  गया  है  और  इसलिए  मैं  आपसे  यहू  भाग्रह  करता  हूं  कि  यहां  तक  मंत्री
 भी  यहां  इसी  विनिणंय  का  पालन  करता

 क्री  योगेना  सकवाना  :  कया  मैं  इसके  बारे  भें  स्थिति  स्पष्ट  कर  सकता

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हां  आप  कर  सकते  हैं  ।  वह्  बोलने  बाले  हैं  ।  वह  बताएंगे  ।
 प्रो०  सधु  दंडवते  :  श्रीमान  विनिर्णय  उनके  द्वारा  नहीं  दिया  जाता  है  ।

 उपाध्यक्ष  भहोदय  4  मैं  देल  रहा  हूं  ।

 हे  )
 एक  स्ालनीय  सदस्य  :  वह  विनिर्णय  दे  रहे
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 प्रो०  मधु  दंडबले  :  मुझे  आपसे  संसदीय  प्रक्रिया  के  बारे  में  पहले  जानना  चाहिए

 भी  योगेरत  सकथाना  :  मैं  किसी  राज्य  सरकार  की  कार्यनिष्पत्ति  पर  टिप्पणी  नहीं  करना

 चाहता  ।  किन्तु  इसके  साथ-साथ  माननीय  सदस्य  को  यह  नहीं  कहना  चाहिए  था  कि

 सरका  का  कठोर  मैं  तो  साधारणतया  यह  कहना  चाहुता  था'**

 प्रो०  सध  दंडदते  :  मंत्री  को  भी  इस  विनिर्णय  को  लागू  करना

 हु  )
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मंत्नी  महोदय  ने  पहले  ही  स्पष्ट  कर  दिया  है  कि  उम्होंने  राज्य

 सरकार  की  आलोचना  करने  की  तरह  का  रुक्ष  नहीं  अपनाया  उन्होंने  कहा  है  कि  उनका

 मतलब  यह  नहीं  था  ।

 क्री  सोमनाथ  चटर्शो  :  भू  कि  माननीय  सदस्य  ने  केन्द्र  सरकार  की  आलोचना

 की  इसलिए  वह  राज्य  सरकार  को  आलोचना  कर  सकते  हैं  ।

 यह  अजीब  तके  है  ।

 झपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  कृपया  मंत्री  महोदय  को  सुनें  ।

 क्री  योगेग्त्र  मकवासा  :  श्रीमान  मैं  पूरे  जोर  से  कह  रहा  हूं  कि  केरद्र  सरकार  राज्य

 सरकार  की  सहयता  के  लिए  है  इसके  साप-सा!य  यह  राज्य  सरकार  का  कत्तंव्य  है  कि  वह

 कुछ  योजनाओं  को  लागू  करें  ओर  इन  प्राकृतिक  विपदाओं  को  कम  करें  ।  कई  योजनाएं  हैं  जंसे
 सामाजिक  बानिकी  भूमि  संरक्षण  बांध  योजना  भोर  कई  दूसरी  योजम।एं  ।  अगर

 हन  सभी  योजनाओं  को  ठीक  ढंग  से  लाग  किया  जाए  तो  मुंझे  पक्का  बिदवास  है  कि  इस  समय
 जो  क्षारि  हुई  है  हूम  डसे  कम  कर  सकते  हैं  |  बाढ़  नियंत्रण  का  एक  राष्ट्रीय  कार्यक्रम  है  भोर  मार्च

 920  तक  इस  976  करोड़  रुपये  खचे  किए  जा  चुके  यदि  वर्ष  1985  को  लें  तो
 भारत  सरकार  ने  1985  तक  1743  करोड़  रुपये  खर्च  किए  हैं  और  14,162  किलोमीटर
 लम्बे  बांध  का  निर्माण  किया  जा  चुका  26,119  किलोमीटर  लम्बी  निकासी  नालियों  का
 निर्माण  किया  गया  375  कस्बों  को  बचाया  गया  है  ओर  4656  गांवों  को  बसाया  गया
 यह  एक  योजना  है  जिससे  बाढ़ों  के  प्रभाव  को  कम  करने  में  मदद  मिलती  इस  देधा  में  4
 करोड़  हेक्टेयर  भूमि  बाढ़  से  ग्रस्त  होने  वाली  है  और  इसमें  से  :  करोड़  30  लाख  हेक्टेयर  भूमि
 को  हम  छठी  योजबा  के  अन्त  तक  बचा  सकते  ओर  सातबीं  योजना  के  दोरान  भारत  सरकार
 इस  कार्यक्रम  के  अधीन  1८  लाक्ष  हेक्टेयर  भूमि  को  ओर  लाना  चाहती  है  ।

 जैसा  कि  मैंने  कहा  कि  कई  योजनाएं  हैं  भौर  यदि  हनको  ठीक  ढंग  से  लागू  किया  जाए  तो
 हम  ऐसी  विपदाओं  के  प्रभाव  को  कम  कर  सकते

 साननीय  सदस्य  चाहते  हैं  कि  राज्य  सरकार  को  तुरंत  50  करोड़  रुपये  दिए  जाएं
 बिन्तु  जैसा  कि  मैंने  कहा  है  कि  30  करोड़  रुपये  पहले  ही  दिए  गए  हैं  और  राज्य  सरकार  को

 मिट्टी  का  तेल  आदि  जेसी  अन्य  सहायता  भी  दी  णा  रही  इस  प्रकार  30  करोड़
 रुपये  की  पेशगी  अर्थोपाय  के  रूप  में  दो  गई  है  ।  इसके  अतिरिक्त  हम  राज्य  सरकार को  50,000
 टन  5000  उन  ज्षाद्य  10,000  किलो  लीटर  मिट्टी  का  2000  टन  अल्प
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 अ्रवधि  का  धान  का  बीज  और  कीटनाशी  दबायें  भी  आवंटित  करमे  जा  रहे  हूँ  ताकि  बाढ़  से
 प्रस्त  हुई  फसल  को  किसान  पुनः  क्षगा  सके  ।

 माननीय  सदस्य  ने  एक  सुझाव  दिया  है  कि  यहां  पर  एक  पूर्वी  तट  बाढ़  नियन्त्रण
 करण  होना  बाढ़  मियन्त्रण  का  एक  राष्ट्रीय  कार्यक्रम  है  जिसे  मैंने  आपके  माध्यम  से

 माननीय  सदस्यों  को  अभी  बताया  इसलिए  एक  पूर्वी  तट  बाढ़  नियन्त्रण  प्राधिकरण  की  कोई
 आवदयकता  नहीं  है  |  मैं  माननीय  सदस्य  से  सिर्फ  यह  भनुरोध  करता  हूं  कि  वह  राज्य  सरकार  को

 भारत  सरकार  द्वारा  दिये  गये  कार्यक्रमों  को  प्रभावशाली  ढंग  से  लागू  करने  के  लिए  कहें  ।  इन
 कार्यक्रमों  के  अधीन  राज्य  सरकारों  को  पर्याप्त  सहायता  दी  गयी

 राज्य  सरकारों  की  मदद  के  लिए  क्रिया  विधि  यहू  सब  वित्तीय  भायोग  के  काय॑  क्षेत्र

 में  आठवें  वित्त  आयोग  ने  राज्य  सरकारों  को  अतिरिक्त  घन  दिया  जहाँ  तक  भान्प्रप्रदेश
 का  सम्बन्ध  है  उसके  पास  24.5  करोड़  रुपये  अतिरिक्त  धम  के  रूप  में  है  भौर  ये  30  करोड़
 दुपये  भी  राज्य  सश्कार  की  मदद  जहां  हम  अग्रिम  घनराष्ति  दे  रहे  हैं  वहां  हम  राज्य

 सरकार  की  वित्तीय  स्थिति  की  जांच  करते  हैं  और  अगर  राज्य  सरकार  के  पास  पर्याप्त  धन  है
 तो  हम  राज्य  सरकार  के  ज्ञापन  पर  अन्तिम  निर्णय  सेते  समय  उस  पर  बिचार  करते  यदि  वे

 1.00  भ०  प७०

 कठिमाई  में  हैं  तो  हम  अतिरिक्त  घन  के  अलावा  ज्षीघ्र  अग्रिम  धनराशि  देते  जिससे  वे  स्थिति
 का  सामना  कर  सके  ।  आन्ध्र  प्रदेवा  के  मामले  में  अतिरिक्त  धन  पर्याप्त  हम  30  करोड़  रुपये
 दे  चुके  मैं  स्थिति  का  मुकाबला  करने  में  कोई  कठिनाई  नहीं  देखता  ।  राज्य  के  पास  अपने  भी
 संसाधन  हैं  ।  "

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  हरीश  रावत  ने  उल्लेख  किया  है  कि  गरीब  लोगों  कौ

 दूसरे  स्थानों  पर  मेज  दिया  जाना  चाहिए  जिससे  वे  बाढ़  के  दौरान  कष्ट  न  उठा  सके  वह
 चाहते  हैं  कि  एक  विधेयक  तैयार  किया  जाना  चाहिए  तथा  एक  अधिनियम  बनाया  जाना  चाहिए
 जिससे  यह  कार्य  किया  जा  सके  ।  हममे  एक  आदर्श  पिधेयक  राज्य  सरकारों  को  मेजा  केन्द्र
 ने  एक  आदर्श  तथा  बाढ़  प्रवण  क्षेत्र  विधेयक  तैयार  किया  है  और  राज्य  सरकारों  को

 समुझ्ित  विधान  बनाने  के  लिए  मेजा  अब  तक  एक  राज्य  सरकार  मनिपुर  के  सिवाय

 मैं  समभता  हूं  कि  सभौ  राज्य  सरकारों  ने  कानून  नहीं  बनाया  आदर्श  विधेयक  उनके  पास

 बहुत  पहले  मेजा  गया  यहू  राज्य  सरकार  काम  है  कि  वहू  इसे  बनाए  और  देखे  कि  कोई
 भी  बाढ़  प्रवण  क्षेत्र  में अपना  घर  न  बना  सके  ।

 दूसरा  सुझाव  जो  माननीय  सदस्प  ने  दिया  है  वहू  नाँदियों  को  जोड़ने  के  सम्बन्ध  में  है  ।

 उन्होंने  कहा  कि  सभी  नदियों  को  जोड़  दिया  जाना  चाहिए  जिससे  बाढ़  का  क्षतरा  कम  किया  जा

 सकता  हस  कार्यक्रम  के  लिए  बहुत  अधिक  घन  की  आवश्यकता  ओर  इसे  जल  संसाधन

 मंत्रालय  द्वारा  किया  जाता  मैं  इस  पर  टिप्पणी  नहीं  कर  मैं  इसके  बारे  में  कुछ  नहीं
 जानता  ।  जल  मंत्रालय  का  काम  है  कि  वहू  इत  सुभाव  पर  विचार  पैं  केवल  एक

 -  काय्यं  कर  सकता  हूं  ओर  वह  यह  है  कि  मैं  भआापके  सुझाव  को  जल  संसाधन  मंत्रालय  तक  पहुंचा
 सकता  हूं  ।  मैं  इस  करूंगा  ।  म।ननीय  सदस्य  ने  यह  भी  ्रुकाव  दिया  था  कि  हम  कुछ  योजनाएं
 हैयार  जंसा  कि  मैं  पहले  कह  चुका  हूं  थाढ़  नियंत्रण  के  लिए  एक  राष्ट्रीय  कार्यक्रम  है  ।
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 प्रौ०  कुरियन  ने  दो  या  तीन  सुझाव  दिए  उन्होंने  कहा  सरकार  की  दीघंकालिक
 योजना  कया  है  ?  दीघेकालिक  योजना  के  लिए  सिर्फ  यही  कार्यक्रम  नहीं  है  किन्तु  यहां  पर  और

 काय  क्रम  भी  हैं  जसे  -  भूमि  संरक्षण  जल  मालियां  इत्यादि  के

 निर्माण  के  कार्यक्रम  ।  किन्तु  राज्य  सरकारों  को  भी  इस  कार्यक्रम  के लिए  कुछ  घन  राशि  नियत
 करनी  चाहिए  ।  किन्तु  राज्य  सरकारें  इस  धन  को  दूसरे  काम  के  लिए  नियत  कर  देती  हैं  भोर

 दूसरे  उलेष्यों  क ेलिए  इस  घन  का  उपयोग  करती  है  तथा  इसकी  तरफ  कम  ध्यान  देती  हैं  ।  जब

 विपदा  आती  है  तो  वे  सदन  में  चिल्लाते  किन्तु  इसके  साथ-साथ  उन्हें  अपनी  राज्य  सरकारों
 को  इन  सभी  कायेक्रमों  के  लिए  पर्याप्त  संसाधन  जुटाने  के  लिए  कहना  नदियों  के  जोड़ने
 के  बारे  में  मैंने  पहले  ही  जवाब  दे  दिया  है  ।

 फिर  उन्होंने  कहा  कि  राज्य  सरकारों  को  .00  प्रतिशत  सहायता  दी  जानी

 यह  संभव  नहीं  है  ।  यह  इसलिए  है  क्योंकि  सहायता  का  पभ्रतिमान  का  फैसला  वित्त
 आयोग  द्वारा  लिया  जाता  है  ओर  सातवें  बित्त  आयोग  के  निर्णय  के  अनुसार  फिलहाज  हम
 रिक्त  धन  के  अलावा  राज्य  सरकारों  को  इत्यादि  के  लिए  अनुदाम  के
 रूप  में  75  प्रतिदत  दे  रहे  हैँ  ।  माननीय  मित्र  प्रोण  कुरियन  ने  मेरे  वक्तव्य  के  बारे  में  कहा  है  कि
 राज्य  सरकार  ने  किसी  भी  सहायता  के  लिए  अनुरोध  नहीं  किया  जब  मैंने  इस  तरह  कहा  तो
 भेरा  मतलब  यहू  था  कि  राज्य  सरकार  का  ज्ञापन  हमें  नहीं  मिला  भा  ।  हालांकि  केरल  राज्य
 सरकार  ने  तदर्थं  सहायता  के  रूप  में  10  करोड़  रुपये  के  लिए  अनुरोध  किया  है  भोर  यह  वित्त
 मंत्रालय  के  पाप्त  विचाराधीन  धनराश्षि  की  स्वीकृति  वित्त  मंत्रालय  ही  देता  इस  प्रकार
 अनुरोध  वित्त  मत्रालय  के  पास  विचाराधीन  है  ।

 प्रो०  पी०  जे०  कुरियन  :  हम  उस  धन  राशि  के  दिए  जाने  की  कब  तक  श्राद्या  कर
 सकते  हैं  !

 श्री  योगेन्द्र  मकथाता  :  मैं  नहीं  कह  सकता  ।  यह  मेरे  हाथ  में  नहीं  है  ।
 प्रो०  पौ०  जे०  कुरियन  :  माननीय  वित्त  मंत्री  भी  यहीं  बहू  इस  घनराषि  को  मंजरी

 दे  सकते  ॥
 हर

 विस  मंत्री  बिहबनाथ  प्रताप  :  जेसे  हो  मेरे  पास  फाईल  थी  मैंने  इसे  मंजूर  और
 दिया  था  ।

 श्री  योगेरत्  सकबाना  :  भब  मासनीय  सदस्य  को  आइवासन  भी  मिल  गया  मैंने  यही
 बात  कही

 फिर  माननीय  सदस्य  श्री  रामचन्द्रन  ने  कहा  कि  केरल  को  100  करोड़  दिए  जाने  भाहिए
 राज्य  सरकार  को  कितनी  धनराशि  दी  जानी  वह  उनके  द्वारा  दिए  गए  होने  वाली
 क्षति  राज्य  का  दोरा  करने  वाले  दल  की  सिफारिश  भोर  राहत  से  सम्बन्धित  उच्चस्तरीय  समिति
 के  विचार  पर  निर्मय  करता  है  जिसमें  सभी  सचिव--योजना  वित्त  सच्चिव  और  कृषि
 सचिव  बंठते  हैं  ओर  ये  र/ज्य  सरकार  के  क्षति  की  मात्रा  इत्यादि  को  देखते  हैं  और  फिर
 निर्णय  लेते  हैं  तथा  सिफारिश  करते  हैं  ।

 श्रो  टी०  बश्ोर  :  आपने  भान्भ्र  प्रदेश  में  तो  एक  दल  भेज  दिया  है  किन्तु
 आप  केरल  में  कोई  भी  दल  नहीं  भेज  रहे

 ह
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 ऊअवोिप्नब+-+-7प्-५7-न्र

 श  योगेना  मुझे  राज्य  सरकार  से  श्ञापन  मिलते  ही  मैं  वहां  एक  दल  भेज  गा  t

 यह  सब  राज्य  सरकार  द्वारा  दिये  जाने  वाले  ज्ञापन  पर  निर्मर  करता

 थी  हरोश  रावत  :  यू०  पी०  गवनंमैंट  मे  मेमोरेंडम  सबमिट  भी  कर  दिया
 पेसा  भी  खर्ज  कर  दिया  बड़ा  अच्छा  काम  किया  है  ।

 ]
 एपाष्यक्ष  महोदय  :  उनको  यह  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।  वह  ऐसा  बता  रहे

 थ्रो  पोगेश  सकवाना  :  जब  तक  मुझे  मंत्रालय  में  ज्ञापन  नहीं  मिलता  है  तब  तक  हम  एक
 केन्द्रीय  दल  महीं  भेज  क्योंकि  केस्द्रीय  दल  किस  भाधार  पर  जायेगा  ?  केन्द्रीय  दल  वहां
 जाता  है  ओर  नुकसान  की  जांच  करता  है  और  यह्  केन्द्र  सरकार  को  दिये  गये  ज्ञापन  पर  निर्ंर
 करता  जब  तक  यह्  नहीं  मिल  जाता  यह  संभव  नहीं  है  ।

 ]
 भरी  हरोह्  राबत  :  एसा  लगता  है  कि  आपकी  मिनिस्ट्री  हल्ले-गुल्ले  से  डरती  है  ।  थान्प्र

 प्रदेश  में  आपने  टीम  को  भेज  दिया  और  दूसरी  जगह  नहीं  भेजा  ।

 [  प्रभुवाद  ]
 कली  थोगेनद्र  मकवामा  :  मैंने  एक  दल  आन्ध्र  प्रदेश  इललिए  क्योंकि  वहां  पर

 स्थिति  बहुत  शराब  थी  ।  आन्प्र  प्रदेश  में  यह  अभूतपूर्व  बाढ़  श्री  और  हम  राज्य
 सरकार  की  सहायता  इसलिए  करना  चाहते  हैं  क्योंकि  इस  प्रकार  लोगों  की  मदद  करनी  होती  है  ।

 यह  ध्यान  किये  बगेर  कि  कोन-सा  दल  सत्ता  में  हमें  लोगों  को  चिन्ता  है  ओर  इसलिए  हममे
 तुरंत  कार्यवाही  की  ।  किन्तु  दूसरे  राज्यों  के  संबंध  में  पंजाव  को  छोड़कर  हमें  किसी  अन्य  राज्य  से
 ज्ञापन  नहीं  मिला  है  भौर  पंजाब  के  लिए  दल  एक  दो  दिन  में  जा  रहा  है  ।

 बनरोपण के  बारे  में  दूसरा  बहुत  अच्छा  सुझाव  माननीय  श्री  कुरूप  ने  दिया  वमोरोपण

 बहुत  जरूरी  भारत  सरकार  इस  बात  के  लिए  बहुत  उत्सुक  है  कि  हमारे  देश  की  सम्पूर्ण  भूमि
 के  33  प्रतिशत  भाग  में  वन  होने  चाहिएं  |  किन्तु  बहू  18  से  20  प्रतिशत  के  हिसाव से
 इसलिए  1982  में  सरकार  ने  एक  कानून  बताया  है  ।  1982  में  हमने  वन  संरक्षण  अधिनियम

 बनाया  ।

 मुझे  यह  कहते  हुए  दुःख  होता  है  कि  अधिकांश  राज्य  सरकारें  कानून  का  उल्लंधन  करती

 हैं  और  वे  अपनी  सिंचाई  परियोजनाओं  या  अन्य  परियोजनाओं  के  लिए  वनों  को  काटती  हैं  ।  वे

 वृक्षों  को  काटकर  बांघों  का  निर्माण  करती  हैं  और  वनों  की  कमी  द्ो  जाती  लेकिन  वनरोपण
 के  लिए  भूमि  संरक्षण  और  सामाजिक  वानिकी  कार्यक्रम  जैसे  कई  अन्य  कायंतक्रम  हैं  जिसके
 परिणामस्वरूप  राज्य  अपना  वन  क्षेत्र  बढ़ा  सकते  तब  उन्होंने  एक  उच्च  दाक्षि  का  दल  भेजने

 की  प्रा्थंता  की  किसी  राज्य  में  किसी  उच्च  स्तरीय  दल  को  यह  देखने  के  लिए  भेजना  कि

 छहोंने  बनों  को  काटा  है  था  आवद्यक  नहीं  मैं  अपने  अनुभव  से  कह  सकता  हूं  कि
 अधिकांश  राज्य  सरकारें  अपनी  परियोजनाभों  के  लिए  वनों  को  काट  रही  यह  सिंचाई

 परियोजनाओं  के  लिए  है  ।  फिर  हमने  सभी  राज्य  सनकारों  से  अनुरोध  किया  है  कि  ते  अपनी TENS
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 परियोजनाओं  के  लिए  वनों  को  कम-से-कम  कार्टे  और  उन्हें  कानून  के  अनुसार  भारत  सरकार  की

 अनुमति  लेनी  वे  सामाजिक  बानिकी  क्षोर  बनक्षेत्र  को  बढ़ाने  का  प्रयास  कर

 रहो

 1.07  भ०  प०

 राज्य  सभा  से  संदेश

 ]
 सहासचिथ  :  मुझे  राज्य  सभा  के  महासचिव  से  प्राप्त  निम्न  संदेश  की  सूचना

 सभा  को  देनी

 प्भा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य  संचालन  नियमों  के  नियम  111  के  उपबंधों  के

 अनुकरण  में  मुझे  राज्य  सभा  द्वारा  22  1986  को  हुई  भ्रपन्ी  बेठक  में  पारित

 दहेज  प्रतिषेध  1986  की  एक  प्रति  संलग्त  करने  का  निदेश  हुआ

 है  a

 दहेज  प्रतिषेध  1986,

 ]
 सहाप्चिथ  ;  ज  प्रतिषेध  राज्य  सभा  द्वारा

 पारित  रूप  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  । =
 a
 |ਂ

 ः्

 1.08  म०  १०

 लोकपाल  विधेयक  सम्बन्धी  संयुक्त  समिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 हरी  सोमनाथ  रथ  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 यह  सभा  संघ  के  मंत्रियों  के  विरुद्ध  अ्रष्टाचार  के  अभिकथनों  की  जांच  करने

 के  लिए  लोकपाल  की  नियुक्ति  के  लिए  ओऔर  उससे  सम्बन्धित  विषयों  क ेलिए  उपबन्ध

 करने  वाले  व्धियक  से  सम्बन्धित  संयुक्त  समिति  श्री  अमल  जिन्होंने  त्यागपत्र

 दे  दिया  के  स्थाम  पर  श्री  अजित  कुमार  साहा  को  नियुक्त  करती  है
 हपाष्यक्ष  महोदय  :  प्रएन  यह  हु

 यह  सभा  संध  के  मंत्रियों  के  विरुद्ध  भ्रष्टाचार  के  अभिकथनों  की  जांच  करने  के

 लिए  लोकपाल  की  नियुक्ति  के  लिए  और  उससे  संबंधित  विषयों  के  लिए  उपबन्ध  करने
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 वाले  विधेयक  से  सम्बंधित  संयुक्त  समिति  में  श्री  अमल  जिन्होंने  स्पागपत्र  दे  दिया
 के  स्थान  पर  श्री  अजित  कुमार  साहा  को  नियुक्त  करतो

 प्रस्ताव  स्वीकृृत  हुग्मा

 1.10  न्र०  प०

 नियम  377  के  अधीन  मामले

 पेंशनरों  को  भविष्य  निधि  प्रादि  का  शीघ्र  भुगतान  सुनिश्चित
 करने  झोर  ऐसे  भुगतानों  में  विलम्य  के  लिये  उत्तरदायों  कर्मचारियों

 के  विरद्ध  कठोर  कार्यवाही  करने  को  प्रावक्यकता
 की  भोहन  लाल  झिकरासम  :  उपाध्यक्ष  शासकीय  सेवकों  की  स्थिति

 उस  समय  अत्यन्त  दयनीय  हो  जाती  जब  बे  सेवा-निवृत्त  होते  हैं  क्योंकि  सेवा-निवुत्त  के  तत्काल

 बाद  न  उन्हें  पेंदान  मिल  पाती  है  भोर  न  प्राब्हीडेंट  फंड  की  जो  उनकी  स्वतः  को  होतो  है  ।

 इसके  लिये  उसे  वर्षों  दोड़-घूप  करनी  पड़ती  कभी-कभी  तो  इस  दोड़-धूप  में  बेचारा  काल

 कलवित  हो  जाता  न  तो  उसे  पेंशन  और  भविष्य  निधि  प्राप्त  हो  पाती  है  भोर  न  ही  उसके

 कटुम्बियों  को  ही  ।  इसका  एक  मात्र  कारण  संबंधित  विभाग  के  अधिकारियों  की  लापरवाही  एवं
 कार्य  के  प्रति  उदासीनता  ही  जबकि  इस  बाबत  हासन  के  स्पष्ट  निर्देश  हैं  कि  पेंदनरों

 पेंक्षत  पर  बैठते  ही  पेंशन  एवं  बे  सभी  सुविधायें  शासन  की  ओर  से  दी  जानी  वह
 तत्काल  दी  जाएं  और  6  माह  पूर्व  हिसाब  तैयार  कर  लिया

 मेरा  निवेदन  है  कि  ऐसे  छृदासीन  कमंचारी  और  अधिकारियों  के  विदद्ध  कड़ी-से-कड़ी
 कार्यवाही  शासन  करे  ताकि  इस  प्रकार  के  प्रकरणों  में  बिल्कुल  विलम्ब  न  हो  भोर  इस  राष्ट्र  व्यापी

 समस्या  का  समाधान  हो  सके  ।

 उत्तर  प्रदेश  के  पिधोरागढ़  श्ौर  झ्ल्मोड़ा  जिलों  में  शलथोदय  विद्यालय  खोलने

 को  पह्राषध्यकता

 भ्री  हरोश  रावत  :  उपाध्यक्ष  प्रत्येक  जनपद  में  मवोदय  विद्यालयों
 की  स्थापना  एक  सराहनीय  प्रयास  परन्तु  इन  विद्यालयों  की  स्थापना  में  जन  सीमान्त

 पिछड़े  व  योजना  आयोग  द्वारा  विशेष  रूप  से  वर्गीकृत  जमपदों  को  प्राथमिकता  नहीं  दी  गई  यह
 मानव  संसाधन  विकास  मत्रालय  की  एक  ऐसी  भूल  है  जिसको  तत्काल  सुधारा  थाना  चाहिए  ।
 उत्तर  प्रदेश  सरकार  द्वारा  जिन  जनपदों  में  नवोदय  विद्यालय  ख्लोलने  हेतु  केन्द्रीय  सरकार को
 प्रस्ताव  भेजा  गया  है  उन  जनपदों  में  उत्तर  प्रदेश  के  पवंतीय  जनपद  जिन्हें  योजना  आयोग  द्वारा
 विद्येष  क्षेत्र  माना  गया  उसका  नाम  सम्मिलित  नहीं  है  ।  उत्तर

 टिहरी  के  सीमा  से  लगे  जन  जाति  बाहुल्य  जनपद  भी  इस  वर्ष  इस  योजना  में  सम्मिलित  किये

 जाने  द्वेतु  उत्तर  प्रदेश  सरकार  द्वारा  संस्तुत  नहीं  हो  पाये  हैं  ।
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 _  ः  पी  “  है  _
 इस  उपेक्षा  को  तत्काल  दूर  कर  उत्तर  प्रदेश  के  अल्मोड़ा  एबं  पिथोरागढ़  जनपदों  को  भी

 इसी  वर्ष  नवोदय  विद्यालय  खोले  जाने  की  योजना  में  सम्मिलित  किया  जाये  ।

 ]
 उड़ीसा  में  विभिस्न  महत्वपूर्ण  स्थानों  को  वायुदृत  सेथा  से  जोड़ने  को  श्राषध्यकता

 भरी  सोममाथ  रथ  :  देश  के  कई  राज्यों  में  वायुदृत  सेवा  उपलब्ध  उड़ीसा
 में  इसे  नियमित  ढंग  से  शुरू  किया  जाना  है  |  अगर  देश  में  कोई  ऐसा  राज्य  है  मो  इस  सैवा  को
 तत्काल  शुरू  करात़ा  चाहता  है  तो  वह  उड़ीसा  क्योंकि  यह  राज्य  अभी  तक  रेलवे  से  जुड़ा
 नहीं  है  ।  पूव  ओर  उत्तर  और  दक्षिण  उड़ीसा  भ्रभी  तक  वायुसेवा  से  नहीं  जड़े  मुख्य
 केन्द्र  जंसे  राउरकेला  नौसेना  केन्द्र  चिल्का  और  हिन्दुस्तान  एरोनाटिक्स  लि०

 समुद्र  पर  गोपालपुर  सीधी  रेल  सेवा  से  जुड़े  नहीं  हैं  ।.  इन  स्थानों  पर  पहुंचमे  के  लिए  लोगों  को

 बहुत  से  राज्यों  से  होकर  कठिन  यात्रा  करनी  पड़ती  जिससे  बहुत  घन  व  समय  लगता  पुरी
 एक  तीथ॑स्थान  है  ।  सुनाबदा  जगदलपुर  को

 वायुदृत  सेवा  के  साथ  जोड़ा  जाना  चाहिए  !

 इस्पात  संयंत्रों  को  शीघ्र  परिवहन  सुविधा  उपलब्ध  कराने  के  लिए  राडरकेला
 भर  भिलाई  को  छीघ्र  वायुदृत  सेवा  से  जोड़े  जाने  की  आवदयकता  बन्दरगाह  दे  बन्दरगाह  तक

 बायुदृत  सेवा  भी  आवद्यक  है|  हल्दिया  पारादीप  गोपालपुर  भानसी  ओर  विद्याक्षापतनम  को  भी

 बायुदृत  सेवा  से  जोड़ने  की  आवद्यकता  है  ।

 रेल  टिकटों  के  रह  करने  के  प्रभार  सम्बन्धी  नवोनतम  नियमों  को  वापस
 लेने  की  ह्रावदप्रकता

 भी  घोलप  :  यह  पता  लगा  है  कि  रेलवे  बोर्ड  ने  1986  स्षे
 टिकटों  को  रहू  करने  का  प्रभार  बहुत  अधिक  बढ़ा  दिया  टिकटों  के  रह  करने  सम्बन्धी
 तम  नियमों  जिन्हें  जनता  के  रोष  के  भय  से  अभी  तक  अधिसूचित  या  प्रकाशित  नहीं  किया  गया  है
 के  अनुसार  दूसरी  श्रंणी  के  यात्री  को  गाड़ी  जाने  के  दो  दिन  पू्बं  भी  टिकट  रह  कराने  पर  टिकट
 को  कीमत  का  प्रभार  देकर  50  प्रतिशत  घाटा  उठाना  पड़ता  है  इस  अभूतपूर्व  और  भनावद्यक  वृद्धि
 से  पहले  से  ही  उत्पीड़ित  यात्रियों  पर  अतिरिक्त  बोक  पड़  गया  कोई  व्यक्ति  स्थायी  आरक्षण
 को  तव  तक  रह  नहीं  करामा  चाहता  है  जब  तक  बहुत  जरूरी  न  हो  ।

 इसके  अलावा  आम  जनता  का  विचार  है  कि  हससे  बहुत  अधिक  प्रष्टाचार  बढ़ा
 टिकटों  के  रह  करने  का  प्रभार  अधिक  होने  के  कारण  ऐजेन्ट  लोगों  को  स्थायी  आरक्षण  टिकटों  को
 लगभग  उसी  कीमत  पर  बेचने  का  प्रलोभन  देते  ऐसौ  टिकटों  को  भन्तिम  क्षण  तक  यात्रियों  को
 काकर्षक  लाभांपा  पर  बेचा  जाता

 इसलिए  मैं  सरकार  से  इस  मामले  की  जांच  करने  ओर  टिकटों  के  रहू  करने  सम्बन्धी
 मबीनतम  नियमों  को  तुरन्त  बापिस  लेने  के  लिए  अनुरोध  करता  हूं  ।

 प्रसम  भौर  देश  के  प्रम्प  भागों  में  चाय  बागानों  में  कार्मरत  पुरुषों  श्लोर
 महिलापों  के  लिए  कार्य  के  लिए  समान  सज्रीਂ  सुनिदिषत  करने  को  झ्राबदयकता

 रेणु  गुहा  :  असाम  के  कुछ  चाय  बायानों  में  स्त्रियों  और
 पुरुषों  को  समान  काये  के  लिए  समाम  वेतन  नहीं  मिलता
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 भारत  सरकार  को  देश  के  विभिन्न  भागों  में  स्थिति  का  पता  लगाने  के  लिए  जांच  करानी

 चाहिए  ओर  शौघप्र  उचित  कार्यवाही  करनी  चाहिए  ।
 1.16

 सोमनाथ  रथ  पीठासीन  हुए  ]
 वस्बई  जैसे  सहानगरों  में  देनिक  ध्रावदयकता  को  बस्तुशों  को  प्रापूर्ति  बढाने

 के  लिए  कड़े  कदम  उठाने  को  प्रावइयकता
 करो  दारद  विध  उत्तर  :  क्षाद्य  पदार्थों  जंसे  क्षाद्य

 चीनी  मसालों  आदि  की  कीमतों  में  पिछले  कुछ  सप्ताहों  से  विशेष  रूप  में  बम्बई  ज॑से  धाहरों  में
 अत्यधिक  वृद्धि  हुई  थोक  बाजार  की  अपेक्षा  खुदरा  कीमतें  अधिक  बढ़ी  हैं  ।  सब्जियों  की  कीमतें
 तो  इतनी  बढ़  गई  हैं  कि  आम  आदमी  उन्हें  खरीदने  की  स्थिति  में  नहीं  है  ।  अतः  मैं  शाद्य  ओर

 मागरिक  पूर्ति  मंत्री  को  देनिक  उपभोग  की  बस्तुओं  की  सप्लाई  बढ़ाने  के  लिए  डपषभोक्ता
 संस्थाओं  को  सुदृढ़  करने  ओर  प्रोत्साहिंत  करने  के  लिए  कड़े  कदम  उठाने  का  अनुरोध  करता

 सरकार  को  व्यापारियों  के  विरुद्ध  भनुचित  मुनाफाक्षोरी  के  लिए  कठोर  कार्यवाही  भी  करनी

 चाहिए  ।

 [  भ्रष्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  ]

 उड़ीसा  में  बजराज  नगर  स्थित  श्रोरियस्डल  पेपर  मिल्स  सें  क्लोरिन  गेस
 का  रिसाव  रोकने  के  लिए  ध्राषदयक  उपाय  करने  को  प्राषश्यकता

 क्री  बहलभ  पाणिग्नही  :  उड़ीसा  में  बुजराज  नगर  स्थित  ओरियन्ट  पेपर

 मिल  में  16  1986  को  क्लोरिन  गैस  के  रिसने  की  एक  गम्भीर  दुगंटना  हुई  है  जिससे

 सामान्य  लोगों  और  मिल  में  काम  करने  वालों  में  तहलका  मचत्र  गया  कम  से  कम  31  श्रमिक

 प्रभावित  हुए  हैं  और  अस्पताल  में  दाश्वलिल  किए  गए  ।  इस  वर्ष  इस  कारखाने  में  ऐसी  दो  दुधेटनायें

 पहले  ही  हो  चुकी  हैं  जिससे  कई  श्रमिकों  की  मुत्यु  हुई  है  भोर  अनेक  श्रमिक  इससे  प्रभावित  हुए
 इस  प्रकार  एक  के  बाद  दूसरी  घटनाओं  के  होने  से  प्रथन्धकों  में  विधवसनीयता  नहीं  बढ़ी  है

 बल्कि  हससे  यह  स्पष्ट  होता  है  कि  प्रबन्धकों  को  इस  तरह  की  फैक्टरी  में  अपेक्षित  सुरक्षा  उपाय
 करमे  के  लिए  कोई  चिन्ता  नहीं  कारखाने  की  मशीनरी  बहुत  पुरानी  भौर  अप्रचलित  हो  गई

 है  ओर  इसका  उचित  रख  रखाब  नहीं  होता  इसलिए  मुझुय  कारखाना  निरीक्षक  को  इस
 काने  का  पूर्ण  निरीक्षण  करना  चाहिए  और  ऐसे  उपचाराक्तक  कदम  सुभाने  चाहिएं  जिससे
 श्रमिकों  की  सुरक्षा  सुनिदिच्त  हो  सके  ।

 हसके  अलावा  कारखानों  के  प्रवस्धक  पर्यावरण  और  पारिस्थितिकी  पहलुओं  की  परवाह

 नहीं  करते  हैं  ।  वास्तव  में  आरम्भ  से  ही  यह  फंक्टरी  उड़ीसा  में  जल  ब  वायु  प्रदूषण  में  आगे  रही
 है  इससे  लोगों  में  भारी  भसन््तोष  ओर  रोष  है  ।

 मुख्य  कारखाना  निरीक्षक  की  सिफारिशों  ओर  सुझावों  के  पालन  करने  तथा  कारखाने  के

 प्रबन्धकों  द्वारा  अआवद्यक  प्रदूषण  विरोधी  उपाय  करने  के  लिए  सरकार  को  आग्रह  करना
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 तन  न
 चाय  बोर्ड  के  सुख्य  क्षेत्रीय  कार्यकारी  प्रधिकारी  के  कार्यालय  को  कोग्म्वतृर

 से  हटाकर  कुस्न्र  ले  जाने  के  शादेश  को  रह  करने  को  प्राथदयकतता

 भरी  कुलनवईबेलू  :  हाल  ही  में  वाणिज्य  मंत्रालय  ने  रेस

 कोर्स  कोयम्बतूर  स्थित  चाय  बोडड  के  मुख्य  क्षेत्रीय  कार्यकारी  के  कार्यालय  को  यहां  से

 कुनू  नीलगिरी  जिले  में  स्थानान्तरित  करने  का  आदेश  दिया  पिछले  दो  वर्षो  में  इन
 लयों  में  रिक्त  पदों  पर  भर्ती  हीं  की  गई  अन्य  सुविधायें  भी  प्रदान  नहीं  की  गई  विभिन्न
 मंचों  से  इस  बात  को  मंत्रालय  तक  बार-बार  पहुंचाया  गया  है  |  सभी  प्रकार  मंचों  या  अन्य
 सामग्री  के  लिए  कोयम्बतूर  व्यापारिक  केन्द्र  चाय  बागान  मालिकों  के  लिए  कोयम्बतूर
 एक  बढ्गुत  ही  उपयुक्त  स्थान  है  बयोंकि  व्यापारी  और  विद्ेषकर  निर्यातक  इसी  स्थान  पर
 आकर  इकट्ठा  होते  इस  कार्यालय  के  स्थानांतरण  के  भादेश  को  तुर॒स्त  रहू  कर  दिया  जाये

 क्योंकि  मख्य  क्षेत्रीय  कायंकारी  अधिव़ारी  का  कार्यालय  कोयम्बतूर  में  स्थित  है  जो  fr  कर्नाटक

 ओर  केरल  दोनों  के  बीच  भे  है  |  चाय  बोड्ड  के  सदस्यों  तथा  छोटे  बागान  मालिकों  के  भी  यहौ
 विचार  वाणिज्य  मंत्री  से  अनुरोध  है  कि  वह  कोयम्बतूर  से  कुनूर  में  स्थानान्तरण  के

 आदेदा  को  रह

 चालू  योजना  ot  प्रबधि  के  दौरान  केनिंग  टाउन  झोर  कल  सा  के  बीच

 सुविधाएं  प्रदान  करने  को  झ्ावद्यकता
 रो  सनत  कुमार  मंडल  :  केनिंग  पद्चिम  बंगाल  के  सुन्दर  बन  क्षेत्र  के  लिए

 एक  प्रवेश  द्वार  है  जो  कि  प्राकृतिक  वनस्पति  और  जीव-जन्तु  बाध  परियोजना  परयंटकों  के
 लिए  एक  आकर्षण  के  लिए  प्रसिद्ध  है  यद्यपि  यह  क्षेत्र  भ्राधिक  दुष्टि  से  तथा  भौद्योगिक  दृष्टि  से  ही
 पिछड़ा  हुआ  नहीं  है  बल्कि  दूर-संघार  के  क्षेत्र  में  भी  पिछड़ा  है  ।  यह  तो  भाग्य  की  बिडम्बना  है
 कि  देश  का  सबसे  पिछड़ा  क्षेत्र  पश्चिम  बगाल  है  जो  कि  दूर-संचार  साधनों  में  सबसे  पीछे
 है  तथा  संच  तो  यह  है  कि  इस  क्षेत्र  में इनके  संचार  साधनों  के  विकास  के  लिए  कुछ  भी  नहीं
 किया  गया  है  ।  जो  दि  आज  के  जेट  युग  में  देश  में  सबसे  पिछड़ा  हुआ  राज्य  यहां  तक  कि
 सातदीं  योजना  में  भी  केनिंग  जो  «4-परगना  जिले  के  सुन्दरबन  में  एक  महत्वपूर्ण  टाउन

 सुविधाओं  के  लिए  प्रावधान  नहीं  किया  गया  है  जिस+ा  मुख्यालय  कलकसा  (
 में  स्थित  इससे  पद्च्रिम  बंगाल  के  इस  क्षेत्र  में  रह  रहे  लोगों  को  काफी  कठिनाई  तथा  दिक्कत
 का  सामना  करना  पड़  रहा  यहां  के  लोगों  को  सीधी  संच।र  सुविधा  के  अभाव  में  छोटी  सी
 बात  के  लिए  भी  कल+त्ता  जाना  पड़ता  टेलीफोन  प्रणाली  बहुत  ही  पुरानी  है  तथा  ठीक  ढंग
 से  कार्य  नहीं  करती  अब  समय  आ  गया  है  जबकि  सरकार  केनिंग  टाउन  तथा  कलकत्ता
 के  बीच  प्रदान  बरने  के  रिए  कुछ  ठोस  फायंवाही  करने  के  लिए  पहल  करे
 जिससे  उस  राज्य  में  रहने  वाले  निर्धन  लोगों  की  कठिनाई  को  कम  किया  जा  सके  ।

 दिल्लो  में  उन  किसानों  को  पर्याप्त  मुझ्रावजा  देने  फो  अ्रायदयकता
 लिनकोी  भूमि  सरकार  द्वारा  अग्रॉजत  कर  लो  गई  ४

 श्षी  भरत  गिह  :  अध्यक्ष  महं  ।  मैं  आपका  ध्यान  दिल्ली  में  कियानों
 की  जो  भूमि  सरकार  एक्वायर  करती  है  उस  ओर  दिलाना  चाहता

 हूं  ।  उस  जमोम  का  मुभाबजा
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 जाए  _  न  3-3  ew  +  जजाड  है ।

 कसी  ही  गांव  की  रजिस्ट्री  को  देखकर  तथा  पड़ोस  के  गांवों  की  भी  रजिस्ट्री  शामिल  करके  किसानों
 को  उचित  मुआवजा  दिया  जाए  ।

 यही  कारण  है  कि  दिल्ली  के  किसानों  को उसकी  जमीन  का  सरकार  से  बहुत  कम  मुभावजा
 मिसता  है  भौर  प्राइवेट  कालोनाइजर  खेतों  की  जमीन  को  रुपए  प्रति  खरीद  कर

 मकानों  के  लिए  जमीन  को  बेच्च  देते  हैं  ओर  गेर-मंजरशुदा  कालोनी  दिन  प्रतिदिन  बढ़ती  जा  रही
 इस  तरफ  कारपोरेशन  भी  कोई  ध्यान  नहीं  देता  व  अन-अथराइज्ड  कालोनियों  पर  कोई  रोक

 नहीं  लगः  रहा  है  ।  किसानों  की  जो  जमीन  एक्वायर  की  जाती  है  उसका  दिल्ली  प्रशासन  जमीनों

 का  भी  अगर  प्राइबेट  कालोनाइजर  की  भांति  मुआबजा  दे  तो  अन-अथराइज्ड  कालोनीज  बनंगी  बन्द

 हो  सकती  हैं  ।  श्वर्गीय  भीमती  इन्दिरा  गांधी  जी  ने  किसान  रंली  1983  में  बोट

 क्लब  पर  दिल्ली  में  बुलाई  थ्री  ओर  किसामों  को  आइवासन  दिया  था  कि  किसानों  को  कम  मुआवजा
 मिलता  है  उसकी  जगह  उचित  दिया  जायेगा  ।  आज  भी  किसानों  को  उनकी  जमीन  का

 कम  मुआवजा  दिया  जा  रहा  है  भोर  जिस  किसान  की  जमीन  ली  जाती  थी  गज  का  बदले

 में  प्लाट  भी  देते  उसे  200  गज  का  प्ल'ट  दिया  जा  रहा  जिससे  किसानों  में  असंतोष

 फंल  रहा  है  ।  उन  सब  किसानों  को  पहले  को  ही  तरह  जंसे  1983  में  प्लाट  दिए  जाते  थे  उसी

 आधार  पर  दिए  जायें  ।  सरकार  बिल्ट-अभप  एरिया  को  नोटिस  न  दे  ओर  न  ही  बिल्ट-अप  को

 एक्वायर  करे  ।

 धाहरीकृत  गांवों  औ  पुनर्वास  कालोनियों  में  जो  सीवर  पानी  ओर  बिजली  के  अधूरे
 पड़े  हैं  उनको  पूरा  करा  दिया  जाये  ।

 [  प्रनुबाद  ॥  *

 उड़ीसा  के  कोरापुट  मिले  में  भुखमरी  से  पीड़ित  प्ादिवासियों  को
 रियायती  वदरों.पर  जाद्यास्त  दिये  जाने  को  प्रावध्यकता

 श्री  चिन्तामणि  पाणिप्रही  :  उड़ीसा  के  कोरापुट  जिले  से  ऐसे  दुःशद
 सार  मिल  रहे  हैं  कि  इस  जिले  के  विभिन्न  स्थानों  के  आदिवासियों  की  भुखमरी  से  मृत्यु  हो  रही

 जिन  डाक्टरों  ने  इन  स्थानों  का  दौरा  किया  है  उन्होंने  बताया  है  कि  आदिवासी  क्षेत्रों  में

 स्ताद्यान्न  बिलकुल  न  मिलने  के  कारण  उनकी  भुखमरी  से  मुत्यु  हुई  बोरीगीमा  क्षण्ड  क्षेत्र  में  सूखे
 की  स्थिति  व्याप्त  होने  की  वजहू  से  वहां  पर  जनजाति  के  लोग  सिर्फ  बांस  की  भाम

 की  गुठली  तथा  जंगली  पत्तियां  खाकर  भूख  मिटाते  यह  भी  बताया  गया  है  कि  उस  क्षेत्र  के

 प्रस्त  गाँवों  को  अभी  तक  भी  खाद्यानों  की  आपूर्ति  नहीं  की  गई  है  ।  विभिन्न  गरीबी  हटाओ
 ऋ्रम  के  अन्तगंत  रियायती  दर  पर  मिलने  वाला  अनाज  भी  अभी  तक  वहां  नहीं  पहुंचा  मैं  केन्द्र
 सरकार  से  आग्रह  करूंगा  कि  वह  इस  जिले  में  इन  कार्यक्रमों  पर  नजर  रक्ल  ताकि  इस  क्षेत्र  में  इस
 भीषण  स्थिति  को  दूर  किया  जा  सके  ।

 राजस्थान  के  ब्  केशोराय  पाटन  झोर  भ्रम्य  क्षेत्रों  में  भ!रो  वर्षा  से  पीड़ित  लोगों
 को  राहत  बेने  के  लिए  राजस्थान  को  पर्याप्त  बिसोय  सहायता  देने  को  भ्रावश्यकता

 श्री  शान्ति  घारोबाल  :  अध्यक्ष  कोटा  एवं  बू  दी  राजस्थ।न  में  अतिवुष्टि
 के  कारण  तथा  गांधी  सागर  व  राणा  प्रताप  सागर  के  केश्रमेंट  क्षेत्रों  में  अभूतपूर्व  पानी  आ  जाने  के
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 अननम «नमक  «कम  —  क  कर  ——E कारण चम्बल पर बंधे चारों बांधों -गांधी सागर, राणा प्रताप सागर, जवाहर  म
 कारण  चम्बल  पर  बंधे  चारों  बांधों  राणा  प्रताप  जवाहर  सागर  एबं  कोटा
 बेराज--के  निर्माण  के  बाद  पहली  बार  ओवर  फ्लो  कर  गए  ओर  उससे  गांधी  सागर  से  लेकर
 कोटा  बेराज  तथा  कोटा  धाहर  से  केशोराय  पाटम  तक  तथा  धोलपुर  तक  जहां  तक  चम्बल  नदी

 बहती  है  उन  क्षेत्रों  मे ंभूमि  का  जबरदस्त  कटाव  हुआ  है  जिससे  नदी  फिनारे-किनारे  की  लाशख्षों

 हेक्टेयर  भूमि  जो  अभी  तक  कृंषि  के  काम  में  आतो  श्लाल-खट्ररों  में  परिवर्तित  हो  गईं  है  ।
 जिससे  हजारों  लघु  एवं  सीमान््त  कृषक  भूमिहीन  भक्ृषक  धन  गए  कोटा  शाहर  में  कोटा  बेराज
 से  अभूतपूर्व  पानी  की  निकासी  के  कारण  1500  से  अधिक  मकानों  का  सामोनिशास  मिट  गया

 है  जिससे  दो  हजार  से  भी  अधिक  व्यक्ति  बेधरबार  हो  गए  इससे  एक  माह  पूर्व  भी

 वृष्टि  क ेकारण  एक  हजार  मकान  कोटा  दाहर  में  गिर  गए  थे  ।  इस  प्रकार  कुल  पीड़ित  ब्यक्तियों

 की  संख्या  करीब  3000  से  ऊपर  हो  गई  केशोराय  पाटन  में  भी  मकानों  का  काफी  नुकसान

 हुआ  है  ।  राज्य  सरकार  के  सामने  इस  समस्या  से  निपटने  के  लिए  मुख्य  बाधा  पेसे  की

 मेरा  केन्द्रीय  सरकार  से  निवेदत  है  कि  ऐसी  समस्या  से  निपटने  के  लिए  एक  रिवाल्विग

 फण्ड  बनाया  जासा  चाहिए  तथा  जिस  प्रकार  20  सूत्री  कार्यक्रम  अन्तगंत  गांव  में  मकानहीन
 श्यक्ति  को  मकान  बनाने  के  लिए  नि:शुल्क  मूमि  दी  जातौ  है  उसी  प्रकार  कोटा-बू दी  जिले  के

 पीड़ितों  के  लिए  मकान  बनाने  के  लिए  मु|मि  तथा  अमुदान  रादि  तथा  प्स्ती  दरों  का  ऋण

 लम्ब  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  दिलवाया  जाना  चाहिए  तथा  मू-संरक्षण  की  समस्या  को  युद्धस्तर  पर

 कोटा-ब्  दी  जिलों  में  केन्द्र  सरकार  द्वारा  राष्ि  उपलब्ध  कराकर  शुकू  किया  जामा  चाहिए  ।

 ]
 पश्चिम  बंगाल  सें  सिदनापुर  में  भसराधाट  में  सुवणरेला  पर  प्रस्तावित  थांध  के
 निर्माण  को  शीघ्र  स्थीकृति  देने  को  प्रावदयकता  ।

 क्रो  मारायण  लोबे  :  नियम  377  के  अन्तर्गत  मैं  अविलम्बनीय  लोकमहुत्व  के

 निम्नलिखित  विषय  को  उठाना  चाहता  पश्चिम  बंगाल  के  मिदनापुर  में  भसराघाट  में  सुबर्ण
 रेखा  पर  बांघ  बनाने  की  योजना  को  योजना  आयोग  द्वारा  स्वीकृति  देने  में  विलम्ध  के  कारण  दांतन

 भादि  क्षण्डों  के  लाखों  कृषकों  में  चिन्ता
 व्याप्त  हो  गई  मिदनापुर  के  इस  पिछड़े  क्षेत्र  में  सिर्फ  6  से  10  प्रतिशत  खेती  योग्य  भूमि  को

 सिंचाई  के  लिए  पानी  मिल  रहा  इस  बांध  के  बनने  से  ही  यहां  के  अनुसूचित  जाति/जनजाति
 के  लोगों  को  सिंचाई  की  सुविधा  प्राप्त  हो  सकती  योजना  भायोग  इस  महत्वपूर्ण  परियोजना

 को  स्वीकृति  कोई  ना  कोई  बहामा  लगाकर  नहीं  दे  रद्दी  मैं  सरकार  से  अनुरोध  करता  हूं  कि

 वहू  इस  परियोजना  को  तुरन्त  स्वीकृति  ताकि  इससे  संबंधित  भन्य  कार्यों  को  तुरन्त  चालू  किया

 जा  सके  ।
 प्लवर  जिले  में  जल  प्ापूर्ति  योजनाप्नों  के  लिए  राजस्थान  राज्य  सरकार  को
 धनराधि  देने  को  ह्रावश्यकता  ।

 श्री  रामसह  यावण  :  राजस्थान  में  अलवर  दाहर  तथा  अलवर  जिसे
 में  छह  तहसीलें  अर्थात्  रामगढ़  मण्डावर  तथा  बहूरोरा  रष्ट्रीय
 राजपानो  क्षेत्र  में  भाते  हैं  ।

 58



 3.  1908  नियम  377  के  अधौन  मामले

 ँे्पैप्पयै।/:पमायया
 अलबर  में  मत्स्थ  औद्योगिक  क्षेत्र  तथा  पुराना  ओऔद्योगिक  क्षेत्र  में  महत्वपूर्ण  भौद्योगिक

 इकाइयां  लगी  हुई  हैं  जिनमें  न  सिर्फ  ओद्योगिक  उत्पादन  ही  द्वोता  है  बल्कि  रोजगार  के  अवसर  भी
 बढ

 ओौद्योगिक  विकास  एवं  विस्तार  से  अलवर  धाहर  तथा  औद्योगिक  क्षेत्रों  की  कालोनियों  में

 अभूतपूर्व  रूप  से  जनसंख्या  बढ़ी  अलबर  दाहर  के  निवासियों  के  लिए  पेय  जल  की  आपूर्ति  के
 स्रोत  एवं  जलाशय  वहां  की  आवद्यकता  पूरी  करने  के  लिए  पर्याप्त  नहीं  भ्लवर  दाहर  के
 निवासी  विशेष  रूप  से  जो  चमेली  दिल्ली

 गेट  तथा  नई  कालोनियों  जेंसे  कि  काला  रामानन्द  नगर  तथा  सुनावा

 ड  गरी  मोहल्ला  में  रहते  हैं  सन  .1986  में  अप्र॑  मई  तथा  जून  के  महीनों  में  पीने  के  पानी  की

 सप्लाई  मात्र  एक  घण्टा  भी  नहीं  मिली  ।  अलवर  जिले  में  दो  नदियां  रूपारेल  तथा  साहिबी  ।

 इसके  लिए  रूपारेल  तथा  साहिबी  नदियों  के  बेसिन  में  पेयजल  के  लिए  नलक्प  लगाये  जा  सकते  हैं
 जिससे  अलवर  शहूर  के  तथा  मास-पास  के  गांवों  में  पेयजल  की  सप्लाई  की  जा  सके  ।

 साहिबी  नदी  बेसिन  से  अलवर  शहर  तथा  बहरोड़ा  तहसीलों  के  गांवों  एवं
 किशनगढ़-बास  के  कुछ  हिस्सों  को  पानी  की  आपूर्ति  की  जा  सकती  रूपारेल  नदी  बेस्मि
 से  अलवर  दाहर  के  अलाबा  मालखेड़ा  तथा  लक्ष्मणगढ़  तहसीलों  के  गांवों  के
 निवासियों  को  पानी  की  आपूर्ति  की  जा  सकती

 मैं  भारत  सरकार  से  आग्रह  करता  हूँ  कि  वह  +।जस्थान  राज्य  के  अलवर  जिले  के

 रूपारेल  और  साहबी  नदियों  के  बेसिनों  में  लगाए  जाने  वाले  नलकपों  से  प्राप्त  होने  वाले  भूमिगत
 जल  के  आधार  पर  बनाई  गई  पेय  जल  योजनाओं  को  स्थीकृति  प्रदान  कर  धन  उपलब्ध

 ]
 देश  में  मूमि  की  प्रधिकतम  सौमा  प्रधिनियम  लागू  करते  की  झावद्यकता

 क्री  रामाभ्य  प्रसाद  सिह  :  अध्यक्ष  भारतवषं  में  तेजी  से  बेकारी

 बढ़  रही  है  जिसको  लेकर  देश  में  अराजकता  की  स्थिति  पैदा  हो  गई  बेकारों  की  संख्या  सात

 करोड़  तक  पहुंच  गई  है  ।  गांव  में  गरीब  एवं  दलित  लोग  काम  के  लिए  बाहर  जा  रहे  सरकार

 द्वारा  बीस  सूत्री  कार्यक्रम  जो  बनाया  गया  उसमें  भूमि  एवं  न्यूनतम  मजदूरी  लागू  करने  के

 काम  मुख्य  बिन्दु  लेकिन  अभी  तक  प्रामीण  क्षेत्र  में  यह  लागू  नहीं  किया  जा  रहा  है  जिससे

 गाँव  में  तेजी  से तनाव  पंदा  हो  गया  मैं  सरकार  से  मांग  करता  हूं  कि  युद्ध  स्तर  पर  भूमि

 हृदबंदी  कानून  लागू  किया  जाए  जिससे  भूमिद्दीन  लोगों  को  जमीन  मिलेगी  ओर  बेकारी  में  कमी

 आयेगी  तथा  गांव  में  तनाव  में  कमी  होगी  ।

 )  देद्ा  चिदोष  रूप  से  उत्तर  प्रदेश  के  विभिन्न  जिलों  भूमिगत  जल
 का  प्रदूषण  रोकमे  के  लिए  प्रावइ्यक  उपाय  को  झ्ावश्यकता

 श्री  जगदीद्य  ग्रवस्थी  :  अध्यक्ष  देश  के  कई  प्रांतों  में  उद्योगीकरण  की
 नीति  के  अन्तगंत  भूमिगत  जल  श्रदूषण  की  समस्या  में  उत्तरोत्तर  वृद्धि  होती  जा  रही  है  तथा

 मुख्यतया  उत्तर  प्रदेश  में  निरन्तर  मू-जल  स्रोत  ख़ारे  होते  जा  रहे  हैं  तथा  रिसाव  के  कारण  यह्
 समस्या  निजी  नलक्पों  एवं  गहरे  नलक्पों  को  भी  असफल  कर  रही

 घ
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 —
 केन्द्रीय  भूमि  जल  परिषद्  की  रिपोर्ट  के  अनुसार  विभिन्न  धात्विक  तत्वों

 फ्रोमियम  ,  की  सान्द्रता  मुमिगत  जल  में  बढ़ती  जा  रही  है
 तथा  यह  समस्या  कानपुर  भदोंही  मथुरा  लखनऊ  में  विशेष  रूप  से  व्याप्त  है  ।

 इसके  अतिरिक्त  रासायनिक  उर्वरकों  की  मात्रा
 में  भी  बद्धि  होती  जा  रही  है  और  इससे  गोण्डा  बिजनौर  इत्यादि  जनपद

 प्रभावित  हैं  ।
 जिस  प्रकार  अमरीकी  पर्यावरण  सुरक्षा  एजेन्सी  ने  अमेरिका  में  वर्ष  1979  में  विस्तुत

 सर्वेक्षणोपरान्त  मूभिगत  जल  प्रदूषण  रोकने  द्वेतु  वर्ष  80  में  कानूनी  प्रावधान  किया  उसी  तरह
 अपने  देश  में  भी  आवश्यक  कानूनी  प्रावधान  किया  जाना  लोकहित  में  अनिवायें  अतः  भूमिगत

 जल  प्रदूषण  से  जनता  को  मुक्ति  दिलाने  हेतु  केन्द्र  सरकार  को  तत्काल  ध्यान  देना  चाहिए  ।

 मध्य  प्रदेश  के  छत्तोसगढ़  क्ष  भ्र  में  श्रकाल  से  पीड़ित  लोगों
 को  राहुत  को  प्रावशकता

 डा०  प्रभात  कुमार  सिश्र  :  माननीय  अध्यक्ष  मैं  377  के  अधीन

 सरकार  का  ध्य!न  मध्यप्रदेश  के  छत्तीसगढ़  इलाके  में  सम्भावित  अकाल  की  ओर  आकर्षित  करना

 अतिवृष्टि  के कारण  धान  की  बुवाई  50  प्रतिशत  हो  पाई  लगातार  पिछले

 दो  महीने  से  पानी  गिर  रहा  है  और  करीबन  पूरे  साल  भर  द्वोने  वाली  वर्षा  का  भाधे  से  ज्यादा

 पानी  गिर  चुका  है  ,

 अत्यधिक  वर्षा  के  कारण  25  प्रतिशत  बीज  खेत  में  सड़  गये  हैं  तथा  जो  घान  बुवाई  नहीं
 कर  सके  उनके  खेत  खाली  पड़े  हें  ।  भब  बुवाई  का  भी  समय  निकल  चुका  ऐसे  भी  छत्तीसगढ़
 की  90  प्रतिषत  आबादी  खेती  पर  निर्भर  छत्तीसगढ़  एक  फसलो  क्षेत्र  है  तथा-बहू  सिर्फ  घान

 है  ।  घान  की  फसल  की  जब  बुवाई  ही  लोग  नहीं  कर  प.ये  तो  उत्पादन  की  अपेक्षा  करना  कठिन  है  ।

 ऐसे  कठिन  समय  पर  पलायन  बढ़ुं  गा  और  राहत  कार्यो  की  आवश्यता  पड़ेगी  ॥

 निवेदन  है  कि  सरकार  किसानों  को  छचित  सलाह  और  सुविधा  तुरन्त  मुहैया  करावे
 ताकि  खेतिहर  मजदूरों  का  शहर  की  ओर  पलायन  और  अकाल  की  स्थिति  से  निपटा  जा  सके  ।

 इसी  सन्दम्म  में  मैं  मांग  करता  हूं  कि  सरकःर  किसानों  के  खेती  सम्बन्धी  सभी  ऋण
 भाफ

 भा  रतीय  प्राथिक  सेवा  के  झ्रघधिकारियों  की  शिकायतें

 दूर  करने  को  ह्राधइ्यकता

 भरी  सेफुद्दीनन  चोधरो  :  भारतीय  अधिक  सता  के  अधिकारी  काफी  संमय  से

 यह  मांग  करते  चले  आ  रहे  हैं  कि  उन्हें  समयबद्ध  वेतनमान  दिया  जाये  जिससे  वे  पदोन्नति  की

 दृष्टि  से  अन्य  संगठित  श्र  णी-एक  की  सेवाओं  ५.  समकक्ष  भा  भारतोय  आर्थिक  सेवा  के
 अधिकारियों  ने  24  फरवरी  1986  को  राजपथ  से  बोट  क्लब  तक  मोन  जुलूस  निकालकर  प्रधान
 मंत्रीजी  को  एक  ज्ञापन  दिया  था  ।  सरकार  की  निष्कियता  से  संघ  ने  एक  बार  फिर  10
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 कि  तन  लत  *+-+-++++
 1986  को  प्रधानमन्त्री  को  एक  पत्र  लिखा  था  और  इसके  साथ  सदस्यों  द्वारा  उन्हें  लिखे  गये

 200  से  भी  अधिक  पत्रों  को  भेजा  था  जिसमें  उनकी  मांगों  को  तुरन्त  लागू  करने  की  मांग  की  गयी

 थी  ।  सरकार  ने  इस  व्यवहार  पर  भी  कोई  प्रतित्रिया  व्यक्त  नहीं  की  ।  10  1986  को
 प्रधानमंत्री  को  भेज  गये  एक-दूमरे  पत्र  में  सध  ने  उल्लेख  किया  था  कि  अगर  झनकी  एक  समाज

 मांग  1  1986  तक  लागू  नहीं  की  गयी  तो  वे  अपने  संघर्ष  को  और  तेज  करने  के  लिए
 बाध्य  इसके  सदस्यों  से  प्राप्त  200  से  अधिक  पत्रों  को  प्रधानमंत्री  के  पास  इस  पत्र  के
 साथ  भी  भेजा  गया  था  ।  कई  प्रयासों  के  धावजूद  सरकार  ने  इस  सेवा  के  अधिकारियों  की  लम्बे

 समय  से  चली  आ  रही  समस्याओं  को  हल  करने  के  लिए  कोई  भी  ठोस  कदम  अभी  तक  नहीं

 निजात  ++

 उठाया  है  ।
 भारतीय  आर्थिक  सेवा  जिसे  भारत  के  प्रथम  प्रधानमंत्री  पण्डित  जवाहर  लाल  नेहरू  की

 दूरदृष्टि  तथा  श्री  वी०्टी०  तत्कालीन  योजना  भायोग  के  की  अध्यक्ष ता
 में  विशेषज्ञ  समिति  की  सिफारिशों  के  पर  अ।थिक  नीतियों  तथा  कार्यक्रमों  को

 समीक्षा  नियंत्रण  करने  तथा  योजना  बनाने  के  लिए  तथा  देश  का  तेजी  से  आथिक  विकास

 सुनिश्चित  करने  के  लिए  आर्थिक  प्रद्यासन  हेतु  1961  में  स्थापित  किया  गया  उसे  25
 वर्षों  के  दौरान  सेवा  के  काडर  नियंत्रण  अधिकारियों  के  पूर्ण  प्रशासनिक  उदासीनता  तथा

 पक्षपातपूर्ण  रवेये  के  कारण  निष्क्रिय  बना  दिया  गया  यह  वास्तव  में  बड़े  दु:ख  की  बात  है  कि

 गत  25  वर्षों  में  जब  से  यह  सेवा  बनी  है  तब  से  एक  भी  काडर  रिव्यू  नहीं  हुआ  है  जबकि  यह  प्रति

 तीन  वर्ष  में  एक  बार  होना  भारतीय  आर्थिक  सेबा  के  अधिकारियों  में  व्याप्त  असंतोष

 तथा  उनके  द्वारा  छुरू  किए  गये  आंदोलन  को  देखते  हुए  मैं  सरकार  से  मामले  में  तुरन्त
 क्षेप  कर  इस  सेवा  के  अधिकारियों  की  शिकायतों  को  तुरन्त  दूर  करने  का  आग्रह  करता  हूं  ।

 जम्मू  योर  कद्मीर  के  लाल  और  लेह  जिलों  में  बादलों  के  फटने  शोर
 भीषण  वर्षा  के  कारण  हुई  क्षति  का  मल्यांकन  करमे  के  लिए  वहां  पुरु  केग्ट्रीय  दल

 भेलने  तथा  तत्काल  उपचारी  उपाय  करने  को  प्रावश्यकता

 हरी  नामग्याल  :  लद्दाख  क्षत्र  के  कई  गांवों  जिसमें  लेह  जनपद

 के  ने  लिगशंड  और  फोटोक्सर  तथा  कारगिल  जनपद  की  झंस्कर  और

 कारची  घाटी  के  कुछ  क्षेत्र  भी  सम्मिलित  जुलाई  के  अन्तिम  सप्ताह  तथा  1986  के

 प्रथम  सप्ताह  में  बादलों  के  फटने  और  भीषण  वर्षा  के  कारण  6  व्यक्तियों  के  बहुत  से

 घायल  होने  तथा  रिद्वायणी  पेड़ों  को  भारी  नुकसान  होने  और

 भेड़ों  ओर  दूसरे  पशुओं  के  मरने  की  खबर  है  ।  फोटोक्सर  तया  लुंगताक  क्षंत्र

 के  प्रभावित  गांव  जनपढों  में  बहुत  दूर  वराज के  क्षेत्र  हैं  जो  लेह  और  कारगिल  जिला  मुख्यालयों  से

 सैकड़ों  किलोमीटर  दूर  हैं  और  सरकार  द्वारा  राहृुत  तथा  सहायता  तुरन्त  नहीं  पहुंचायी  जा

 सकती  ।  इस  क्षत्र  के  बहुत  से  दूर-दराज  के  इलाकों  में  ऐसी  प्राकृतिक  आपदाओं  फे  होने  की  हर
 सम्भावना  है  जिनकी  जानकारी  इतने  दूर-स्थित  स्थामों  से अभी  तक  न  पहुंची  है

 मैं  भारत  सरकार  से  अनुरोध  करता  हू  |क  वह  लद्वाख  जनपद  के  फोटोक्सर

 ग  तेंगयारडिगार  तथा  कारगिल  जनपदके  शूठ  लुंगाक  और  कारची  नुल्लाःह युलचु  ग
 '

 ||

 जैसे  दूर  दराज  के  क्षेत्रों  में  बायु  सेमा  के  हैसीकाप्टरों  द्वारा  संभाधित  राष्ट्रीय  आपदाओं  के
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 होने  के  सम्बन्ध  में  तथा  प्रभावित  लोगों  को  तुरन्त  आवद्यक  वस्तुयें  तपा  ओऔषधियां  आदि

 वाने  के  लिए  हवाई  सर्वेक्षण  कराया  ज!ए  ।  राज्य  सरकार  को  भी  शीघ्रातिश्षीघ्र  प्रभावित  लोगों

 को  राहुृत  तथा  सहायता  पहुंचाने  के  भी  निर्देश  दिए  जायें  बाढ़  तथा  बादलों  के  फटने  स्ने

 हुए  नुकसान  का  अनुमान  लगाने  के  लिए  एक  केन्द्रीय  दल  को  लद्ाक्न  भी  भेजा  जाए  ।

 घिभिस्न  राष्ट्रीयकृत  बंकों  झ्लोर  प्रामीण  अंकों  को  हिमाचल  प्रदेश  के  हमीरपुर

 बिलासपुर  शोर  प्न्य  जिलों  में  प्रपनी  शालाएं  खोलते  के  लिए  भारतोय
 रिजवं  अ्षक  द्वारा  शीघ्र  स्वीकृति  सुलिश्चित  करने  को  ह्लावक्यकता

 मारायण  चन्न्द  पराशर  :  विभिन्न  राष्ट्रोयकृत  बंकों  को  अपनी  नई
 शाख।यें  खोलने  हेतु  लाइसेंस  देने  में भारतीय  रिजवे  बक  असाधारण  विलम्ब  करता  है  जिसके
 परिणामस्वरूप  लोगों  में  तथा  जिन  स्थानों  पर  इन  बंकों  द्वारा  छाक्षायें  क्षोलने  का  प्रस्ताव  किया
 जाता  है  भारी  असंतोष  फैल  जाता  हालांकि  ब्रांच  लाइसेंसिंग  पालिसी  की  घोषणा
 भारतीय  रिजव  बेक  ने  1985  जबसे  सातवीं  पंचवर्षीय  शुरु  हुई  की  थी  |  फिर  भी

 बहुत  से  प्रस्ताव  भारतीय  रिजवं  बंक  की  स्वीकृति  हेतु  लंबित  पड़े  हैँ  ।  यहां  तक  कि  जो  प्रस्ताव

 रिजवं  बक  को  जिला  सलाहकार  समितियों  तथा  राज्य  सरकारों  द्वारा  उचित  सर्वेक्षण  तथा

 स्वीकृति  के  पश्चात  भेजे  गये  थे  उनको  फिर  से  जांच  के  लिए  कहा  गया  है  जिससे  इन  शाखाओं
 को  खोलने  में  भारी  विलम्ब  हो  रहा  हिमाचल  प्रदेश  सहित  पहाड़ी  क्षत्र  इस  सम्बन्ध  में  बुरी
 तरह  से  प्रभावित  इसी  प्रकार  से  बिलासपुर  भोर  उना  जिलों  में  कोई  भी  ग्रामीण

 बंक  नहीं  हैं  तथा  कांगड़ा  जनपद  में  जहां  के  लिए  हिमाचल  ग्रामीण  बंक  द्वारा  नई  शाखायें  खोलने
 के  लिए  लाइसेंस  स्वीकृत  फरने  के  लिए  बहुत  से  प्रस्ताव  अभी  भी  लंबित  पड़े  हैं  ।

 अब  जबकि  माननीय  प्रधानमंत्री  ने  20  1986  को  नये  बीस  सूत्री  कार्यक्रम  की

 घोषणा  कर  दी  है  ऐसे  में  बंकों  तथा  ग्रामीण  क्षंत्रों  में  सनकी  शाखाओं  की  मुसिका  गरीबी  हटाओं
 तथा  विशिन््न  अन्य  कार्यक्रमों  को सफलतापूबंक  लागू  करने  में  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  मैं

 वित्त  मंत्री  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  व्यक्तिगत  रूप  से  हस्तक्षेप  करें  तथा  उन  विभिन्न

 कृत  बंकों  तथा  ग्रामीण  बकों  की  शाखाओं  के  जिनको  विदोष  रूप  से  इन  चार  जनपदों  में
 तथा  सामान्य  तौर  पर  पूरे  हिमाचल  प्रदेश  में  श्लोलने  का  प्रस्ताव  भारतीय  रिजवं  बंक  द्वारा
 शीघ्र  लाइसेंस  प्रदान  करना  सुनिदिचरत  भारतीय  रिजवं  बंक  को  उचित  समय  सीमा  निद्िचत
 करनी  मान  लो  तीन  माह  |  जिसके  अन्तगंत  प्रायोजक  बेकों  द्वारा  प्रस्ताव  भेजने  की
 तारीक्ष  के  बाद  इस  अवधि  में  लाइसेंस  प्रबाम  किए  जायें  ।

 )  महाराष्ट्र  के  गरआओोरोलो  झोर  भंडारा  थिदर्भ  क्षेत्र  के  लिए
 प्रस्तावित  सिचाई  परियोजमाधों  की  झ्रनुमोदन  करने  को  श्राबइयकता

 झी  विलास  मुत्तेमवार  :  अध्यक्ष  संविधान  में  बाढ़  और  सिंचाई  विषय
 राज्य  सरकार  पर  छोड़ा  गया  जिसके  परिण।|मस्वरूप  स्थानीय  नेता  जो  निर्णय  लेते  हैं  उनके
 चलते  अनेकों  योजनायें  अधूरी  रह  जाती  हैं  ।  स्वयं  सी०  डब्ल्यू०  सी०  कोई  निर्णय  नहीं  ले  पाती
 और  वह  राज्य  सरकार  का  म्ंह  ताकती  रहती  इस  स्थिति  में  सुधार  होना  चाहिए  |  बाढ़  ओर
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 सिचाईं  के  लिए  भ्रधिकांश  घन  कैन्द्रीय  सरकार  ही  उपलब्ध  करती  इसलिए  स्वयं  केन्द्रीय
 कार  बाढ़  और  सिंचाई  की  सारी  जिम्मेदारी  उठाए  तो  इससे  एक  तो  राज्यों  में  पैदा  हो  रही
 विषमता  दूर  हो  सकती  है  ओर  दूसरे  जो  योजनाएं  आए  दिन  स्थानीय  नेताओं  के  दबाव  में  राज्य
 सरकार  बनाती  ओर  बदलती  है  उस  स्थिति  में  सुधार  भा  सकता  इससे  राष्ट्र  के  पंसे  का  भी

 सदुपयोग  होगा  और  देश  को  उसका  पूरा  लाभ  मिल  सकेगा  ।
 विद  में  मंडारा  एवं  गड़बचिरोलोौ  जिलों  की  प्रस्तावित  सिंचाई  योजनाओं  को

 बन  संरक्षण  अधिनियम  1980  के  अम्तगंत  रोक  दिए  जाने  के  कारण  यहां  की  जमता  को  बाढ़  का
 सामसा  करना  पड़  रहा  उक्त  जिलों  में  भोसतम  68  प्रतिषात  बन  इम  जिलों  में  भ्रोसत  से

 ज्यादा  वन  होना  जिलों  की  जमता  का  दुर्भाग्य  बन  गया  बरसात  अधिक  होने  पर  बाढ़  के

 कारण  और  कम  होने  पर  अकाल  के  कारण  नुकसान  होना  यहां  किसानों  की  नियति  बन

 गई  गोसोखद  सतीनाला  तथा  प्रतापगढ़
 योजनाएं  पिछले  कई  स्राल  से  केन्द्रीय  जल  आयोग  के  पास  मान्यता  के  लिए  सटकी  हुई
 मान्यता  मिलने  की  आशा  से  काम  शुरू  कर  दिया  गया  था  और  उन  पर  करोड़ों  शु्पया  लत

 कर  दिया  गया  ।  इस  पंसे  का  भी  वहां  की  जनता  को  कोई  लाभ  नही  मिल  पा  रहा  है  ।

 भडारा  तथा  गड़चिरोली  में  इस  बार  भी  बाढ़  के  कारण  ब्यक्तियों  की  मृत्यु
 हो  चुकी  है  और  करोड़ों  की  फसल  नष्ट  हो  चुकी  गोदावरी  का  पानी  वेनगंगा  तथा  उसके

 तालों  में  चढ़  रहा  वहां  पर  भी  बांध  बनाया  जाना  अआवध्यक

 गोसीखद  पर  प्रारम्भ  में  230  करोड़  रुपए  व्यय  का  अनुमान  था  जो  अब  460  करोड़

 रुपए  हो  गया  है  और  यदि  इसी  प्रकार  की  शिथिलता  रही  तो  इसका  निर्माण  मूल्य  1000  करोड़
 रुपए  हो  जाने  की  संभावना  मेरा  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  गड़चिरोौली  और ्ञ
 भडारा  की  लम्बित  योजनाओं  को  राष्ट्रीय  हित  में  तत्काल  मान्यता  दी  जाए  ताकि  उन्हें  पूरा  किया

 चुरहाट  बाल  कल्याण  सोसाइटी  से  संबंधित  प्रस्ताव

 ]
 इषध्यक्ष  महोदय  :  श्री  उन्नीकृष्णन  |  क्या  आप  आधे  घन्टे  का  समय  लेंगे  या  ज्यादा  समय ७  के लेंगे
 क्री  के०  पो०  डम्मोकृष्णन  :  आप  कुपया  नियम  235  को  देखें  ।  इसके  लिए

 हमेशा  ही  एक  दिन  या  दिन  का  एक  हिस्सा  अथवा  स्थिति  के  अनुसार  समय  दिया  जाता  है  ।

 प्रध्यक्ष  महोह्लिप  :  आघा  घन्टा  भी  तो  दिन  का  एक  हिस्सा  है  ।
 झरी  के०  पी०  उम्नोकृष्णन  :  भाप  मुझे  इतना  समय  ही  देना  चाहते  हैं  !

 विश  संत्री  विश्वनाथ  प्रताप  :  इसे  मोशन  ही  रहने  दें  न  कि  मोशनਂ

 झरी  के०  पी०  उस्नोकृष्णन  :  यह  एक  अच्छा  मजाक  मैं  जहां  तक  हो  सके  संक्षेप  में

 द्दी  अपनी  बात  कहूगा  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :
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 यह  सभा  संकल्प  करती  है  कि  आय-कर  अधिनियम  1961  की  धारा  10  के
 छंड  23  के  उपखंड  (4)  द्वारा  प्रदत्त  दक्तियों  के  अन्तगंत  जारी  की  गई  अधिसूचना
 संख्या  का०  आ०  2242,  जो  चु  रहाट  बाल  कल्याण  सोसाइटी  को  आय-कर  से  छुट  देने
 के  बारे  में  है  तथा  ।4  1986  को  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  और

 गो  18  1986  को  सभा  पटल  पर  रखती  गई  को  निष्प्रभावी  किया

 यहू  सभा  राज्य  सभा  से  सिकारिश  करती  है  कि  राज्य  सभा  भी  इस  पस्ंकल्प  से  सहुमत

 ही  ।'
 ह

 वास्तव  में  यह्  एक  असाधारण  अवसर  है  जब  सभा  को  ऐसे  संकल्प  पर  विचार

 करने  का  अवसर  मिला  पिछले  कई  माह  से  कई  समाचार  पत्र  पत्रिकाएं  जंसे  कलकत्ता  के

 भ्रानन्द  बाजार  समूह  की  पत्रिका  इ'डियन  मध्य  प्रदेश  से  प्रकाशित  कई  समाचार
 पत्र  आदि  बी०अई०पी०  लाटरी  कांड  के  बारे  में  समाचार  छापते  रहे  हैं  ।  ऐसी  ही  एक
 जिसका  अता  पता  मालूम  नहीं  उसका  नाम  चुरहाट  बाल  कल्याण  सोसाइटी  भारम्भ्न  में  मैं

 इन  समाचार  पत्नों  और  पत्रिकाओं  के  खोजी  पत्रकारों  को  बधाई  देता  जिन्होंने  अपने  सामने

 आने  बालो  सारी  मुह्दिकलों  के  बावजूद  पर्दे  के  पीखे  छपी  सच्चाई  का  पता

 बाल  कल्याण  के  नाम  पर  एक  सोसायटी  ह्वारा  जिसके  पदाधिकारी  बड़ें  लोग  हैं  को  काफी

 घोखाधड़ी  की  गयी  यही  नहीं  इन  बड़े  लोगों  की  सरकार  से  भी  काफी  जान  पहचान  है  ।

 अ।रम्भ  मैं  इस  निजी  लाटरी  के  संयोजकों  द्वारा  अपनाये  गए  चतुर  भ्रौर  विलक्षण
 उपायों  से  हैरान  हो  गया  |  ये  लोग  इस  देश  ३  लाखों  लोगों  को  आकषंक  प्रलोभन  देकर  उनकी

 मेहनत  कौ  छोटे-छोटे  निवेश  दो  र०  से  20  द०  तक  हड़प  लेते  हैं  ।  इसके  बाद  मद्रास  मगर

 पुलिस  के  सिपाही  श्री  महालिगम  जैसे  पुरस्कार  विजेताओं  की  व्यथा  और  भी  दुःक्षदयी  इसी
 प्रकार  पश्चिम  बंगाल  के  कमंचारी  मालदा  जिले  के  उपमंडलीय  श्लाद्य  भोर  पूर्ति  नियंत्रक  श्री  सनत

 कुमार  सेनगुप्त  की  कथा  भी  करुणाजनक

 वह  कहां  उन्हें  देखा  नहीं  जा सकता  |  पश्चिम  बंगाल  के  ही  मोहम्मद
 बिहार  के  छपरा  जिले  के  बलदेव  नारायण  मेरे  राज्य  के  कुछ  व्यक्तियों  समेत  भन््य

 कई  ऐसे  व्यक्ति  जिन्होंने  दावा  किया  है  कि  उन्होंने  मध्य  प्रदेश  के  सिधी  मिले  की  चुरहाट  बाल
 कल्याण  सोसाइटी  द्वारा  चलाई  जा  रही  लाटरियों  के  परस्कार  जीते  इसलिए  मेंने  कहा  है
 कि  यह्  सोसायटी  सिधी  जिले  की  मुझे  बताया  गया  है  कि  वे  दो  प्रकार  के  लेटर  हैड  प्रयोग
 करते  कभी  वे  रौवा  भोर  कभी  सिधी  का  पता  लिखते  उन  सबने  आम  डाक  द्वारा
 यहिक  सैरट्रल  इलाहाबाद  कारपोरेशन  बेंक  तमिलनाडु  सहकारी  बेंक  आदि  राष्ट्री  यकृत
 बकों  द्वारा  अपने-भपने  इनाम  वाले  इनाम  पाने  के  लिए  भेजे  अन्य  सभी  बडे  इनाम
 पाने  चाहें  वे  पदिचम  बम्बई  या  तमिलनाड  के  उस  उबका  यही  भाग्य
 रहा  ।  उन्हें  इनाम  की  राशि  नहीं  जबकि  वे  सोच  रहे  थे  कि  उन्होंने  इनाम  जीदा  है  ।  लेमिन
 जब  पंसे  देने  का  अवसर  आया  तो  उन्होंने  मना  कर  इससे  भी  गम्भीर  यह  कि  विभिन्न
 राज्यों  के  बेंकों  और  एकलों  के  ये  सारे  पत्र  व्यवहृ,र''*
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 बिस  मंत्री  बिद्जनाय  प्रताप  :  मैं  एक  स्पष्टीकरण  पूछना  चाहता  हूँ  ।  एक

 च्रहाट  बाल  कल्याण  सोसाइटी  है  ओर  एक  ए०  ए०  इन्टरप्राइसस  है  जिसने  लाटरी  का  संचालन
 किया  था  |  क्या  आप  ए०  ए०  इन्टरप्राइसस  के  आरे  में  कह  रहे  हैं  या  भुरहाट  बाल  कल्याण
 सोसाइटी  के  यारे  में  कुछ  कह  रहे  हैं  ?

 )

 भरी  के०  पौ०  उन्नीकृष्णन  :  मंत्री  मैं  आपको  सारी  जानकारी  घबराइये

 महीं  ।  मैं  आपको  पर्माप्त  स्पष्टीकरण  दू  आपको  उत्तर  देने  के  लिए  पूरा  समय  भी  मिलेगा''*

 )
 भरी  विध्वनाथ  प्रताप  सिंह  :  मुझे  स्पष्ट  नहीं  अतः  मैं  इस  मुद्दे  पर  स्पष्टीकरण

 चाहुता  था  |

 क्री  के०  पी०  उम्तोकृष्णन  :  मेरे  पास  ए०  ए०  जिसके  कार्यालय  पर
 आपके  अधिकारियों  ने  छापे  मारे  और  चुरहाट  बाल  कल्याण  सोसाइटी  के  बीच  हुआ  अनुबंध

 भी  वित्त  मंत्री  जी  ज्यादा  होशियार  बनने  की  कोशिश  मत  कीजिए  ।

 की  विदवनाथ  प्रताप  सिह  :  अब  भापकी  बात  स्पष्ट  हैਂ  भब  वहू  स्पष्ट  हैं  ।  इस  मुह
 पर  बह  पूरे  सदन  को  उलभा  रहे  थे  ।

 क्रो  के०  पी०  उन््नीकृष्णन  :  मैं  इसका  भी  उत्तर  दूगा  ।  मैं  ये  सारी  बातें  स्पष्ट  करना  ।

 इससे  भी  गम्भीर  बात  यह  है  कि  काफी  समय  तक  इम  श्यक्षितयों  द्वारा  या  बेकों  द्वारा

 भेजे  गये  पत्रों  को  जोकि  चुरहाट  बाल  कल्याण  सोसायटी  के  चेयरमेन  या  संयुक्त  सचिव  के  नाम

 पर  सिंधी  या  रीवा  के  पते  पर  भेजे  गए  थे  इस  बारे  में  सही  स्थिति  वित्तमंत्री  को  मालूम
 उनके  विज्ञापन  और  टिकटों  पर  छपे  पते  के  अनुसार  उन्हें  भेजा  गया  स्थानीण  डाकघरों  द्वारा

 इस  टिप्पणी  के  साथ  लौटा  दिया  गया  कि  इनका  अता-पता  मालूम  नहीं  है  ओर  इस  नाम  की  कोई
 संस्पा  भी  विद्यमान  नहीं  है  ।

 वास्तव  में  यह  कल्पना  से  भी  ऊंची  उड़ान  क्या  यही  सब  सभा  में  चर्चा  के  लिए  पर्याप्त

 नहीं  अगर  ये  सब  सही  भी  हैं--मैं  तो  शब  तक  ये  गलत  नहीं  सिद्ध  होता  मैं  इन्हें  सही  ही

 मानूंगा  और  यह  विश्वास  करना  कठिन  होगा  कि  ये  सभी  संस्थान  पदिचिम  के

 तमिलनाड्  आदि  विभिन्न  राज्यों  के  आम  व्यक्ति  करीब  भाधा  दर्जम  राष्ट्रीकृत  बेंबों  क ेसाथ  मिलकर

 षड्यंत्र  करने  में  कामयाब  हो  जायेंगे  ।  इस  सबके  लिए  माननीय  जित्त  मंत्री  जिम्मेदार  इस  लाटरी

 कांड  के  पीछे  विशिष्ट  व्यक्तियों  भौर  अति  विशिष्ट  व्यक्तियों  को  बदनाम  करने  में  चुरहाटड।क
 कारी  ओर  मंडलीय  डाक  प्राधिकारियों  का  भी  हाथ  लेकिन  18-7-1986  की  सभा  की  कारयंसूचो
 देखरर  मुझे  हैरानी  हुई  कि  जब  हम  मानसून  सत्र  के  लिए  यहां  एकत्र  हुए  तो  वित्त  मंत्रालय  की  भोर
 से  मेरे  मित्र  श्री  जनाद॑न  पुआरी  ने  क्रमांक  संख्या  2242  के  तहत  14  1986  को  भारत
 के  राजपत्र  में  प्रकाशित  चुरहाट  बाल  कल्याण  सोसाइटी  को  तीन  कर  निर्धारण  वर्ष  1986-87  से

 1988-89  तक  के  लिए  आयकर  से  देने  संबंधी  एक  अधिसूचना  सभा  पटल  पर  रश्ली  ।  मैं  यहां
 स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  कि  मैंने  उसी  समय  ही  इस  ब'रे  में  आपत्ति  कौ  थी  जिसका  कि
 अधिकार  था  और  बाद  में  भी  मैंने  इस  बारे  में  पूछताछ  की  य  आपत्ति  यह  थी  कि
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 साइटी  को  जो  आय  हुई  उस  पर  कर  नहीं  लगाया  था  और  जिस  आय  पर  कर  भ  लगाया
 गया  हो  अथवा  जो  छिपाई  गई  हो  उसे  आयकर  1961  के  अन्तगंत  किसी  प्रकार  की

 2  महीं  दी  जा  रकती  ।  इस  तरह  का  कोई  भी  पूर्वोदाहरण  नहीं  भायकर  अधिनियम  1961
 के  अन्तगंत  ऐसे  मामलों  के  लिए  कड़े  प्रावधान  किए  गए  माननीय  वित्त  मंत्री  बार-बार  कर
 अपवंचनों  को  पकड़ने  पर  जोर  देते  रहे  हैं  घाहें  वे  कोई  भी  चाहे  कितने  ही  बड़  पद  पर  हुं
 या  कितने  ही  ऊचे  लोगों  से  उनका  संबंध  हो  |  मेरा  भी  ऐवा  ही  मत  था  ।  हस  दुखद  अनुभव  के
 बाद  मुझे  ऐसा  कहना  पड़  रहा  मैं  याद  दिलाना  चाहता  हूं  कि  अपने  वादों  पर  पक्के  इरादे

 जाहे  वह  व्यक्ति  अजयसिंह  या  सिंधिया  अगर  वे  कानूस  का  आयकर
 नियम  का  या  विदेशी  मुद्दा  विनियम  का  उल्लंघन  करते  हैं  या  भन््य  कोई  भपराध  करते  हैं  तो  उन
 पर  देश  के  वर्तमान  कानूनों  के  अन्तगंत  कार्यवाही  की  जाएंगी  ।  लेकिन  कुछ  शोगों  को  ज्यादा  ही
 अधिकार  प्राप्त  हैं  ।  उन्हें  भी  कानून  के  जाल  प्ैं  नहीं  बचाया  जाना  इसके  विपरीत  खेद
 की  बात  यह  है  कि  उन्हें  ऐसा  करने  के  लिए  उकसाया  जाता  है  ओर  सरकारी  तंत्र  उनकी  गलत
 गतिविधियों  को  पनाह  देता  है  ।  यहू  तो  ऐसा  हो  गया  कि  राह  चलते  उठाईगिरों  को  लूटने  के

 लिए  प्लंरक्षण  प्रदान  करना  हुआ  ।

 श्थ्

 यह  मेरा  कर्क्तव्य  है  कि  ऐसे  ही  लूटों  में  लगी  हुई  चुरहाट  बाल  कल्याण  सोसाइटी  का
 पर्दाफाश  जिसे  कि  शासन  ने  आयकर  से  छूट  दी  है  |  इसका  मैंने  अपने  संकल्प  में  भी  जिक्र
 किया  है|  इस  सोस्ताइटी  का  गठन  बाल  कल्याण  ण॑ंसे  अच्छे  उहं  इय  के  लिए  किया  गया
 लेकिन  प्रएन  यह  है  कि  किसके  अच्चे  और  किसका  कल्याण  ।

 क्री  विश्वनाथ  प्रतापसिह  :  बार-बार  कहने  के  वहू  एण्ड  इन्टरपाइसस  का
 जिक्र  नहीं  कर  रहे  मैं  नहीं  जानता  कि  वहू  बार-बार  इसे  क्यों  छोड़  रहे  इससे  सभा
 उलभकनन  मैं  हैं  ।

 क्षी  उम्तीकृषणन  :  मैं  इस  पर  भी  चर्चा  करूंगा  ।

 झी  विश्वनाथ  प्रताप  सिह  :  यह  एक  गम्भीर  मामला  है  ।

 झरी  डनीकृछणन  ;  इस  समय  मैं  इसे  नहीं  मान  रहा  हूं  |  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं
 कि  इस  सभा  में  मंत्री  गुस्सा  नहीं  कर  सकते  :  वह  केवल  उत्तर  दे  सकते

 धाध्यक्ष  महोदय  :  गुस्से  का  कोई  प्रदन  ही  नहीं
 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  वह  अ।पसे  कुछ  जानकारी  प्राप्त  करना  चाहते  हैं  ।

 कली  बिदयमाय  प्रतापसह  :  एक  गम्भीर  चर्चा  चल  रही  है  और  सभा  को  कुछ  जामकारी
 दी  गई  है  ।  मैं  समा  को  बताना  चाहता  हूं  कि  चुरहाट  बाल  कल्याण  सोसाइटी  नाम  की  एक
 संस्था  है  जिसमे  लाटरी  जारी  करने  के  लिए  ए  एण्ड  ए  इन्ट  रपाइसस  से  समझौता  किया  इस
 लाटरी  का  संचालन  ए  एण्ड  ए  इन्टरपाइसस  ने  किया  जबकि  माननीय  सदस्य  प्रत्येक  दफा

 चुरहाट  बाल  कल्याण  सोसाइटी  का  ही  नाम
 ले  रहे

 भरी  के०  पी०  हम्मोकृष्णन  :  मैं  उस  संबंध  में  भी  मैं  आप  को  चेतावनी  दूਂ  कि
 मैं  भविष्य  में  नहीं  भुकू  मैं  ए०  ए०  इ'टरप्राइजिज  ओर  सोसाइटी  तथा  विभिन्न  भन्य  बातों
 के  संबंध  में  बात  कर ूगा  ।
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 जफाझययना+++  तन  ny
 भआाप  जानते  हैं  कि  माननीय  वित्त  मंत्री  चाहते  हैं  कि  यह  निष्कंलक  देवदूत

 लाटरी  के  ये  प्रायोजक  चुहाट  सोसाइटी  के  पदाधिकारी  इन  दो  अर्थात  सोसाइटी  और  ए०  ए०
 ह  टरप्राइजिज  के  बीच  बंध  समझौता  इस  संबंध  में  मैं  बाद  में  बात  करू  गा  जो  उन्होंने  किया

 है  छुससे  एक  नया  संबंध  स्थापित  होता

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  समय  का  ध्यान  रखिए  ।

 करी  के  पी  उस्तीकृष्णन  :  भवष््य  ।  सोसाइटी  को  लाटरी  से  प्राप्त  होने  वाली
 भाय  में  छूट  दी  जाती  भोर  ए०  एण्ड  ए०  इन्टरप्राइजेज  जो  लाटरी  का  संचालन  करता  के
 साथ  समझौता  किया  गया  है  ।  यह  एक  अत्यन्त  महृत्वपूर्ण  प्रषन  मैं  आपके  प्रति  भाभारी  हूं
 कि  उन्होंने  यहू  जानकारी  स्वयं  दी  है  ।

 सोसाइटी  स्पष्टतः  बहुत  भच्छे  उद्देश्यों  से  बनाई  जाती  है  ।  कितु  इस  देश  में  दुर्भाग्य  से

 शिष्यु  कल्याण  माता-पिता  के  कल्याण  से  और  माता-पिता  का  कल्याण  शिशु  कल्याण  से  मिल  जाता

 है  ।  इस  सोसाइटी  जिसके  कार्यालय  का  अता-पता  मालूम  नहीं  हे  जेसाकि  सरकार  ने

 और  डाकघर  प्राधिकारियों  ने  माना  ऐसी  कोई  एक  भी  परियोजमा  आरम्भ  नहीं  की  है  जिसने

 थारे  में  किसी  को  अथवा  विभिन्न  प्राधिकारियों  को  मध्य  प्रदेश  राज्य  सरकार  को  अथवा  सिद्धी  ३.

 के  जिला  अधिकारियों  को  जानकारी  यहू  एक  पंजीकृत  सोसाइटी  है  जो  निस्संदेह  मध्य  प्रदेश

 रजिस्ट्रीकरण  1973  के  अ  तर्गत  पंजीकृत  हुई  देखिए  19:1:1982  की  पंजीकरण
 संख्या  10917  यदि  छिनाख्त  के  संबंध  में  कोई  संदेह  है--इसी  लिए  मैं  यह  संख्या  दे  रहा  हूं  ।
 फाइल  किए  गए  पंजीकृत  दस्तावेजों  के  सोसाइटी  का  कार्यालय  मध्य  प्रदेश  के  सिद्धी  जिसे
 में  च्रह्ाट  में  होना  चाहिए  |  कितु  न  केवल  विभिन्न  लेटर  हेढों  भोर  लेखन  शाद्री  टिकटों

 में  और  न  केवल  विज्ञापनों  में  कई  बार  इसका  भी  उल्लेख  किया  गया  है  कि  सोसाइटी  मध्य  प्रदेश
 के  रीवा  में  गया  रीवा  और  च्रहाट  एक  ही  हैं  !

 सोसाइटी  का  चेयरमेंन  इस  सभा  का  एक  विशिष्ट  सदस्य  है  जिसके  लिए  मेरे  मन  में

 पर्याप्त  भादर  है  और  इसका  मुख्य  सचिव  श्री  अजय  सिंह  उर्फ  राहुल  है--श्री  अजय  भिंह  उर्फ

 राहुल--मध्य  प्रदेश  विधान  सभा  का  एक  सदस्य  है  और  अन्य  पदाधिकारियों  में  श्री  बी०  पी०

 सिंह  आदि  शामिल  हैं  ।

 इस  निकाय  के  गठन  के  संबंध  में  एक  महत्वपूर्ण  तथ्य  यह  है  कि  इसके  सदस्यों  ओर  प्रबन्ध
 समिति  अथवा  जो  भी  नाम  आप  इसको  दें  का  दक्षिण  दिल्ली  के  माननीय  सदस्य  श्री  अजु  न  सिंह
 के  साथ  संबंध  हैं  जो  मध्य  प्रदेश  के  एक  भूतपूर्व  मंत्री  तथा  सत्तारुढ़  दल  के  उपाध्यक्ष  रह  चुके  हैं  ।

 )

 श्री  पी०  झ्ार०  कुमारमंगल  :  महोदय  मैं  व्यवस्था  का  एक  प्रइन  उठामा  चाहता
 मेरे  विच्वार  में  वह  नाम  नहीं  बता  सकते  वह  सभा  के  एक  सदस्य  का  नाम  नहीं  बता

 सकते  हैं  ।

 प्रष्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  यवि  आरोप  है  तो  रिकार्ड  में  किसी  बात  का

 उल्लेख  नहीं  होगा  ।

 )
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 ल्ज्णजण  का  —_—_———  ना  जप  7८

 प्रष्यक्ष  महोदय  में  यह  ठीक  है  यदि  वह  नाम  नहीं  यदि  कुछ
 भारोप  हैं  तो  मुझे  पूर्व  सूचना  मिलनी  भाहिए  तब

 मैं  इसकी  ओर  ध्यान  दे  सकता  हूं  ।

 )

 भरी  इ  ड्रजोत  गुप्त  :  कया  यह  कहना  कोई  भारोप  है  कि  अमुक  किसी  व्यक्ति

 झ्रोके  स्नीकृष्णन  :  क्या  यह  कहना  असंसदीय  है  कि  श्री  राजीव  गांधी  श्रीमती  इ  दिरा
 गांधी  का  पुत्र  है  ?

 श्री  इनत्रजांत  गुप्त  :  उन्होंने  कोई  आरोप  नहीं  लगाया  है  !

 प्रो०  सधु  दण्डबले  :  वे  समभ  रहे  हैं  कि  निदात्मक  टिप्पणी  की  गई  यही  तो

 दुःख  की  बात  उन्होंने  ऐसी  कोई  बात  नहीं  की  ह

 श्री  पी  ध्लार  कुमारमंगलम
 :

 हम  यहां  बच्चे  नहीं  मैं  व्यवस्था  का  एक  प्रश्न  उठा  रहा
 हूं  |  यहू  इतना  नहीं  है  ।  हमें  सिल्लाने  का  प्रयास  मत  कीजिए  |  हम  मूर्ख
 नहीं  हैं

 क्री  सोमनाथ  चटर्जी  ।  यह  है  अधिसूचना  ।

 भ्रध्यक्ष  सहोदय  :  श्री  मैं  ने  यह्  कहा  है  कि  सदस्य  के  संबंध  में  कोई  भी  निदात्मक

 अभियोगात्मक  अथवा  आरोप  लगाने  बाली  बात  नहीं  कही  जा  सकती  कोई  भी  उल्लेख  नहीं
 किया  जा  सकता  है  ।

 42.00  झ०  १०

 प्रो०  स्रधु  इण्डबले  :  बदातें  कि  यह  लिक्षित  रूप  में  नहीं  दिया  जाए  ।  ऐसा  किया  जा  सकता

 है  यह  लिखित  रूप  में  दिया  जाए  ।

 प्रष्पक्ष  महोदय  :  मैं  वह  भाग  जोड़ना  चाहता  यदि  ऐसा  करना  तो  एक

 नियम  है  जिसके  अन्तगंत  प्रत्येक  ध्यक्ति  को  जो  भारोप  लगाना  भाहता  है
 मुझे  पूवंसूचना  देनी

 हिए  तभी  मैं  इसकी  ओर  घ्यान  दे  सकता  हू  ।

 भरी  पी  झार  कुमारसंगलम  :  अध्यक्ष  मैं  स्पष्टीकरण  के  लिए  आपके  प्रति  आभारी

 हूं  कितु  आक्षेप  प्रत्यक्ष  अथवा  अप्रत्यक्ष  रूप  में  किए  जा  सकते  हैं  ।

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  इस  बात  की  भोर  ध्यान  दू  गा  कि  कोई  भी  आक्षेप  नहीं  लगाया

 श्री  उन्नीकृष्णन  आप  अपने  विषय  को  भागे  ले  जाहए  ।  मेरे  विचार  में  आप  नियम  सममभते  हैं  ।

 क्षी  के०पो०  यदि  मैं  कहता  हूं  कि  प्रधानमंत्री  श्री  राजीव  गांधी  श्रीमती

 इंदिरा  गाँधी  का  पुत्र  तो  क्या  यह  आरोप  बनता  है  ?  किसो  के  लिए  भी  यह  कहना  एक

 असाधारण  है  कि  यह  एक  आरोप  बन  जाता  यदि  यह  एक  आरोप  है  तो  मैं  यह  आरोप  वापस

 लेता  हूं  ।

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  श्री  उन््नीकृष्णण  समय  का  भौ  ध्यान  रह्षिए  ।
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 झआऔौ  के०पी०  उम्तीकृष्णन
 :

 हां  मैं  करूंगा  ।  बाल  कल्याण  के  लिए  राशि  इकठ्ठी
 करने  हेतु  मसीहीं  लगन  से  सोसायटी  ने  ऐसे  हूर  प्रकार  के  सम्भव  तथा  नवीन  तरीके

 अपनाये  जो  उन्हें  मालूम
 भहोदय  :  भापके  लिए  ओर  पांच  मिनट  |

 क्रो  के०पो०  उन््नीकृष्णण  :  मैं  अभी  समाप्त  करता  कृपया  मुझे  एक  बात  कहने

 3  1984  की  भोपाल  गैस  दुघेटना  से  पूर्व  जिसे  दुनियां  में  बदनामी

 मिली  है  ओर  विश्व  में  अपने  प्रकार  की  सबसे  खराब  दुघंटना  इस  सोसायटी  को  यूनियन  कार्बाइड

 द्वारा  अच्छा  दान  मिला  है  जो  सोसायटी  के  लेक्षाओं  में  1.5  लाख  रुपए  स्वीकार  किया  गया  है  भोर

 दिखाया  गया  जबकि  भोपाल  में  बहुत  से  लोग  कहते  हैं  कि  ।5  लाख  रुपए  दिए  गए  मुझे

 नहीं  मालूम  कि  यूनियन  काब  इड  द्वारा  यह  सोसाइटी  कृपा  तथा  तरजीही  के  लिए  चुनी  गई  ?

 ओर  ऐसा  कंसे  हुआ  कि  भोपाल  की  राज्य  सरकार  द्वारां  बहुराष्ट्रीय  कंपनी  के  जहरीले  संयंत्र  के

 लिए  कुछ  सुविधाएं  उपलब्ध  करने  के  पदचात्  ही  ऐसी  ऐसा  हुआ  ?  और  उस  समय  मुख्यमंत्री
 कोन  था  ?  यह  अपने  आप  एक  ऐसा  विषय  है  जिस  की  जांच  की  जानी  मैंने  सोचा  था

 कि  श्री  अजु न  सिंह  जो  उस  समय  मध्य  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  थे  भोर  जिन्होंने  यूनियन  कार्बाइड
 के  चेयरमेन  और  अन्य  अधिकारियों  को  हिरासत  में  लेने  में  असाधारण  साहस  तथा

 निश्चय  अपने  रिदतेदारों  को  जो  चुरहट  में  बाल  कल्याण  सोसायटी  चला  रहे  हैं  इस
 कलंकित  कोष  को  लोटाने  के  लिए  कहते  ।  किंतु  दुर्भाग्य  से  ऐसा  नहीं  होना  था  ।  कितु  सोसाइटी
 का  मुख्य  काय॑  प्रत्यक्ष  रूप  में  बाल  कल्याण  से  सम्बन्धित  था  जो  अब  लॉटरी  चलाने  का  काम  कर

 रही  वित्त  मंत्री  महोदय  सू  गृह  मंत्रालय  द्वारा  राज्य  सरकारों  को  दिए  गए  मार्ग  निर्देशों  के

 अनुसा  देखिए  संख्या  पांच  21011/7/53  दिनांक  26/27.6.84  जो  संविधान  की  सातवीं

 अनुसूचि  राज्य  सूची  के  मद  34  के  अन्तगंत  पूबं  प्रपत्रों  ओर  मार्ग  निर्देशों  की  पुनरावृत्ति  कि
 किस  प्रकार  लॉटरियां  चलाई  जाती  हैं  ओर  किस  प्रकार  इनको  अनुमति  दी  जानी  च  हिए  और
 वित्त  मंत्रालय  ओर  गुह  मंत्रालय  के  विभिन्न  अन्य  प्रपत्रों  के  अनुसार  गैर  सरकारी  सोसाइटियां
 केवल  एक  ही  बार  रंफल  निकाल  सकते  हैं  |  इसकी  पुष्टि  आगे  1973  के  मध्य  प्रदेश  लाटरी
 नियंत्रण  तथा  कर  अधिनियम  द्वारा  की  गई  इस  प्रकार  की  प्राइवेट  लॉटरी  अथवा  रंफल  की

 अनुमति  दिल्ली  के  ए०  एण्ड  ए०  एंटरप्राइज  को  नहीं  दी  भनुमति  सोसाइटी  को  दे  दी  गई  ।

 लाइसेंसघारी  भौर  आयोजक  अथवा  उप  एजेंट  अथवा  एजेंट  के  बीच  जिस  प्रकार  का  भी  काननी
 समभौता  हुआ  हो  मैं  वित्त  मंत्री  से  यह  सुनकर  चकित  हुआ  ।  अनुमति  दी  गई  भौर  भनुभति
 केवल  किसी  भी  सोसायटी  को  दी  जा  सकती  उनको  नहीं  जो  सच्ची  अथवा

 मकली  लाटरी  टिकटें  बेचते  हैं  भोर  कमीशन  प्राप्त  करते  हैं  और  पंसा  कमाते  हैं  जौर  जनता  को

 लूटते  उनका  दर्जा  एक  एजेण्ट  का  तदनुसार  अनुमति  किसी  बिछ्ेष  उद्देष्य  के  लिए  दी

 गई  थी--वहू  था  धमार्थ  उदहृष्य  के  लिए---जो  3  1984  को  सिद्धों  के  कलक्टर  ने  विया

 था  कि  यह  केवल  एक  डू|  के  लिए  बंध  है  क्योंकि  जैसा  मैंने  कहा  था इसका  संचालन  )
 मध्यप्रदेश  लाटरी  नियंत्रण  तथा  कर  भधिनियम  1973  द्वारा  हुआ  था  |  एक  कलक्टर  को  भी  कानून
 ओर  नियमों  का  पालन  करना  होता  है  भोर  बहू  गंर  सरकारी  लाटरी  को  एक  ही  ड्रा  भोर  सम्बठ



 चुरहाट  बाल  कल्याण  सोसाहटी  के  बारे  में  प्रत्ताष  22  986

 नियमों  ओर  प्रथाओं  के  अनुसार  सीमित  क्षेत्र  में  टिकट  बेचने  के  लिए  लाइसेंस  दे  सकते

 सोसाइटी  ने  अपना  पहला  डरा  14  जुलाई  1984  984  को  किया  कितु  14.7.1984  से  7.4.1985  तक
 12  ड्रा  सिकाले  ।  अतः  क्या  आप  फिर  कहेंगे  कि  यहू  आरोप  है  यदि  मैं  कहूं  कि  उसी  भ्रवधि  के

 जब  यह  गैर  कानूनी  ड्रा  निकाले  गए  तब  मध्य  प्रदेश  के  उस  समय  के  मुख्य  मंत्रों  दक्षिण
 दिल्ली  से  तिर्बात्रित  सदस्य  थे  ?

 जब  छिकायतें  जाने  लगी  तो  मध्य  प्रदेशा  की  छोटी  बचतों  भौर  स्टेट  लाद्रीज  के  निदेशक

 को  इसकी  जांच  करने  के  लिए  कहा  और  मध्य  प्रदेश  के  वित्त  श्री  शिवारमन  मे  अपने
 विभाग  से  कहा  कि  सिद्धी  ओर  के  कलनटर  से  स्पष्टीकरण  मांगे  ।  सिद्धी  के  कलक्टर  द्वारा
 सचिव  चुरहाट  छिशु  कल्याण  सोसाइटी  के  भेजे  एक  सूचना  में  उन्होंने  कहा  कि  सोसाइटी  ने  1973

 कै  म०प्र०  लाटरी  के  प्रावध।नों  का  उल्लंघन  किया  जिसे  बह  फार्म  बी  कहते  हैं  ।  सूचना  में

 कहा  गया  कि  सोसाइटी  को[केवल्ल  एक  रेफल  निकालना  है  ओर  लाइसेंस  जारी  करने  के  पष्चात
 टिकट  का  समूना  भी  दिखाना  था--इसके  आने  मैं  उठरण  केता  हूं  :

 ने  न  रेफल  के  ड़ा  की  तिथि  के  सम्बन्ध  में  कोई  सूचना  दी  और  न  ही
 इस  कार्यालय  को  नमूने  का  टिकट  भेजा  जो  पूर्व  स्बीकृत  ातों  के  विपरीत
 कलक्टर  की  नोटिस  से  सोसाइटी  के  पदाधिकारियों  को  विदोष  रूप  से  याद  दिलाया  कि

 यह  केवल  एक  डा  के  लिए  था  इस  लाइसेंस  पर  अगला  ड्रा  तथा  सभी  अनुवर्ती  ड्रा  गैर  कानूनी
 उनको  अगला  ड्रा  न  निकालने  की  सल।ह  दी  सनसे  द्वितीय  तथा  तृतीय  पुरस्कार

 प्राप्त  करने  वालों  का  वितरित  राशि  अनित  आय  तथा  लेखा-परीक्षित  लेखाओं  का  ब्योरा
 देने  के  लिए  निवेदन  किया  गया  था  ।  किन्तु  सोसाइटी  के  शक्तिशाली  पदाधिकारियों  ने  नोटिस  कौ

 सुनी-अनसुनी  कर  दी  ।  इसके  अतिरिक्त  मध्य  प्रदेश  की  राज्य  सिद्धी  के  बचत
 तथा  राज्य  लाटरी  के  एक  दर्जन  से  अधिक  शापनों  का  नवम्बर  1985  तक  उत्तर  ही  महीं  दिया
 गया  भोर  न  हौ  छः  महत्वपूर्ण  तारों  का  उत्तर  दिया  गया  ।  जब  उनसे  कहा  गया  कि  वह  केवल
 उस्च  जिले  तक  ही  सीमित  रहें  जहां  लाइसेंस  जारी  किए  विभिन्न  स्थानों  पर  ड्रा  निकाले  गए
 कुछ  तो  खुजराहों  में  भी  निकाले  गए  ।

 ध्रध्यक्ष  महोदय  ४  कृपया  संक्षेप  में
 क्री  के०  पी०  उम्नोकृष्णन  :  मैं  केवल  कुछ  महत्वपूर्ण  मु  हों  की  बात  कहूंगा  ।  मुझे

 क्षपना  मामला  रह  करने  के  लिए  उठाना  यह  भारत  की  संचित  निधि  से  सम्बद्ध  मामला  है
 और  इसकी  अभिरक्षा  संसद  में  निहित  है  जो  भारत  की  संचित  निधि से  प्राप्त  हो  रहा  है  ।

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  कुछ  समय  न  कि  सारा  समय  देना  आपने  पहले  ही  22  मिनट
 लिए  हैं  ।

 झी  के०  पी०  उम्तीकृष्णन  :  लगता  है  कि  मेरे  मित्र  श्री  बूटासिह  को  खुजराहो  में  रुचि  है
 क्षपैर  मेरी  भी  इसी  में  रुचि  है  ।  मैं  इस  बात  की  प्रशंसा  करता  हूँ  कि  हम  में  से  से  बोगों
 का  खुजराहो  में  आकर्षण  है  विधोषकर  बाल  कल्याण  सोसाइटी  के  प्रायोजकों  को  ।

 किन्तु
 बात  यह  लाटरी  काड़ाला

 हसेंस  की  परिधि  से  कहीं  बाहर  करनਂ  गैर
 कानूनी  पहले  को

 छोड़  कर  सारे  ड्रा  अवध  ढंग  से
 ही  किए  यह्दी  बात  मैं  कह  रहा  हूं  और  जंसा  मैंने  कहद्दा  यह्
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 अवेध  ड्रा  अथवा  इनसे  प्राप्त  रकम  किसी  भी  प्राधिकार  द्वारा  बंध  नहीं  बनाया  जा  सकता
 मध्य  प्रदेश  के  राज्य  सरकार  का  यह  कत्तंध्य  था  कि  पदाधिकारियों  पर  भारतीय  दंड  संहिता  के

 294  के  अन्तगंत  मुकदमा  चलाया  जाए  ।  इसमें  स्पष्ट  रूप  में  कहा  गया  है  :

 कोई  ऐसी  कोई  लाटरी  जो  न  ॒तो  राज्य  लाटरी  हो  भौर  म  तस्सम्बन्धित
 राज्य  सरकार  द्वारा  प्राधिकृत  लाटरी  निकालने  के  प्रयोजन  के  लिए  कोई  कार्यालय
 या  स्थान  रखेगा  वह  दोनों  में  से  किसी  भांति  के  कारावास  जिसकी  अवधि  मास

 तक  की  हो  या  जुमने  से  या  दोनों  से  दंडित  किया  जाएगा  ।

 देश  के  कानून  के  अन्तर्गत  ऐसा  कोई  प्रावधान  नहीं  है  जिससे  गेर-कानूनी  ड्रा  अथवा

 कानूनी  लाटरी  को  पूव॑वर्ती  मान्यता  दी  जा  सकती  है  यह  कानून  का  एक  ऐसा  मुद्दा  है  जिसके

 बारे  में  उच्चतम  न्यायालय  ने  निर्णय  दे  दिया  मैं  इस  मुद्दे  पर  प्रत्येक  ब्यक्ति  की  बात  सुनना

 चाहगा  '

 मध्य  प्रदेश  सरकार  को  आयोजकों  विशेषकर  इस  योजना  के  मुख्य  कर्त्ता-धर्ता  श्री  भजय

 सिंह  से  कोई  सहयोग  न  मिलने  के  कारण  केन्द्रीय  सरकार  ने  75  1985  को  हस्तक्षेप  किया

 जब  गृह  मंत्रालय  के  एक  उप-सचिव  श्री  पी०  एन०  नारायणन  ने  मध्य  प्रदेश  के  मुस्य  सचिव  को

 एक  पत्र  लिखा  ।

 इसमें  इण्डियन  एक्सप्रेस  के  मद्रास  संस्करण  में  प्रकाशित  एक  रिपोर्ट  का  डल्लेख  किया

 गया  जो  वहां  के  किसी  नगर  के  एक  कांस्टेबल  महालिगम  के  विचित्र  मामले  से  सम्बद्ध  था  जिसने

 पुरस्कार  जीत  था  किन्तु  प्रायोजकों  ने  उसे  पुरस्कार  देने  से  इन्कार  कर  दिया  था  ॥  फिर
 मध्य  प्रदेश  वित्त  विभाग  फिर  सक्रिय  हुआ  और  उसने  कल्याण  सोसाइटी  को  लिखा  ॥

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  समाप्त  कीजिए  ।

 क्री  के०  पी०  डम्नीकृष्णन  :  मुझे  पूरा  विदवास  है  कि  आपने  माध्यक्क  भोजन  किया  है  ।

 ध्रष्यक्ष  महोदय  :  मैंने  कोई  मध्यक्ञ  भोजन  नहों  किया  ।

 झरो  के०  पी०  उम्तोकृष्णत  :  आपने  नहीं  किया  !  और  मैंने  भी  नहीं  फिर  भी  मैं

 आपका  अधिक  समय  नहीं  लेना  चाहता  ।  बात  यह  है  कि  इन  सभी  पत्रों  का  जवाब  नहीं  दिया

 गया  था  ।  फिर  कुरेशी  जिला  अल्प  बचत  अधिकः!री  को  भेजा  गया  था  तथा  अपनी  रिपोर्ट

 में  उन्होंने  द्वारा  जान-बूमकर  सोसाइटी  के  मुख्यालय  की  स्थिति  का  स्पष्ट  विवरण

 नहीं  दिया  गया  है  जिसके  कारण  पुरस्कार  विजेताओं  को  अपने  पुरस्कारों  से  वंचित  होना  पड़ा  है  ।
 अब  मैं  ए०  ए०  एण्टरप्राइजेज  पर  आता  हूं  ।  यह  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  पहलू  एक

 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  कृपा  करके  अपना  भाषण  समाप्त  कीजिए  ।
 करी  के०  पी०  उम्नीकृष्णन  :  यदि  भाप  नहीं  चाहते  हैं  तो  मैं  जिक्र  नहीं  करूंगा  ।
 ञझी  एस०  जयपाल  रेडडो  :  ये  एक  समभोते  का  उल्लेक्ष  कर  रहे  जब

 तक  यह  सभा-पटल  पर  नहीं  रखा  जाता''*

 भरी  बो०  किशोर  एस०  चरगरवेव  :  उन्हें  समकझोता  सभा-पटल  पर  रखने

 दीजिए  ।  वित्त  मंत्री  महोदय  इस  बारे  में  बहुत  उत्सुक  थे'**

 श्री  एस०  जयपाल  रेडडो  :  मैं  एक  ब्यवस्था  का  प्रइदन  उठाना  चाहता  हूं  ।
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 झहभ्यक्ष  सहोदय  :  किस  नियम  का  उल्लंघन  किया  गया  है  ?

 झ्ली  जयपाल  रेड्डी  :  वे  एक  ऐसे  दस्तावेज  का  जिक्र  कर  रहे  हैं  जिसकी  सभा  को
 जानकारी  महीं  मैं  मांग  करता  हूं  कि  उस  दस्तावेज  को  सभा  पटल  पर  रक्षा

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  अनुमति  नहीं  दी  जाती  है  ।  इसे  अस्वीकृत  किया  जाता  है  ।  व्यवस्था
 ॥ई  प्रश्न  नहीं  है  ।

 झरी  बी०  किशोर  चन्द्र  एस£  देव  :  दो  बार  मन््त्री  महोदय  हस्तक्षेप  कर  चुके  हैं  ।
 प्रध्यक्ष  महोदय  :  उन््नींकृष्णन  कृपा  करके  अब  अपना  भाषण  समाप्त  कीजिए  ।  मैं

 आपको  काफो  समय  दे  चुका  हू  ।
 भरो  उन््नोक्ष्णन  :  भाप  ऐश  कंसे  कह  सकते  हैं  ?

 ध्रध्यक्ष  महोवय  :  मैं  आपको  23  मिनट  का  समय  दे  चुका  हूं  ।

 भ्रो  उस्तोकष्णन  :  मुझे  भी  अपना  मामला  प्रस्तुत  करना  उन्हें  जबाव  देना  है
 फिर  मुझे  जबाब  देना  है  ।  यह  प्रक्रिया  ऐसे  जारी  रहती

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  आप  अकेले  ही  वक्ता  नहीं  दूसरे  लोग  भी  मुझे  दूसरे  लोगों  के

 हितों  को  भी  घ्य/न  में  रखना  है  ।

 श्री  इनाजीत  गुप्त  :  आप  उन्हें  एक  समभोते  का  उल्लेश  करने  को  मनुमति  दे  रहे  हैं
 जिंसकी  विषय  वस्तु  की  सभा  को  जानकारी  नहीं  है  तथा  माननीय  वित्त  मन्त्री  महोदय  उस
 दस्तावेज  के  बारे  में  जानने  के  लिए  बहुत  उत्सुक  क्या  भाप  उस्हें  इस  दस्तावेज  को  सभा  पटल

 पर  रखने  को  अनुमति  नहीं  देंगे***  )
 हो  डसनोकृष्णन  :  मैं  सब  कुछ  सभा  पटल  पर  रखना  चाहता  हूं  ।  यदि

 आप  मुझे  समय  दें  तो  मैं  समा  पटल  पर  और  अधिक  दस्तावेज  रखू  मेरे  पास  बहुत  से

 बैज  परन्तु  मैं  समा  का  समय  नहीं  लेना  चाहता  ।

 दिल्ली  के  भगतसिंह  बाजार  के  इन्ट  रप्राईजेज  के  बारे  में  बोलने  से  मैं

 वित्त  मन्त्री  महोदय  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  आयकर  बिभाग  द्वारा  उनके  परिसर

 पर  छापा  मारा  गया  था  यदि  हां  तो  ग्हां  कौन  से  दस्तावेज  पाए  गए  तथा  विद्येष  तौर  पर  इस
 रंफल  चुरहाट  बाल  कल्याण  तथा  उनके  समभोतों  एवं  संस्था  की  नकद  बकाया  राशि  के  बारे  में

 कौन  से  दस्ताबेज  पाए  गए  ।  विभिन्न  प्राइवेट  ल।टरियों  का  नकद  दोष  कितना  था  ?  हमें  अन्य

 लाटरियों  की  बात  नहीं  करनी  चाहिए  तथा  विदोष  तौर  पर  हृण्टरप्राईजेज  के  संदमं

 संस्था  क्या  यह्  चुरहट  बाल  कल्याण  संस्था  के  लेखा  परीक्षा  किए  हुए  विवरण  से  मेल  खाता  है  ?

 मेरे  पास  चुरहट  बाल  कल्याण  संस्था  का  1.6.82  तक  की  अवधि  का  लेखा  परीक्षा

 किया  हुआ  [  प्रन्यालय  में  रखा  गया  संख्या  31  19/86  ]
 भरी  जयपाल  रेड्डी  :  एक  बार  फिर  मांग  करता  हूं  कि  इसे  सभा  पटल  पर  रक्षा

 जाना  चाहिए  ।
 श्री  के०पी०  उन्नोकष्णन  :  7°"  तथा  3.  मार्न  1985  को  समाप्त  होने  वाली  अवधि

 का  तुलन-पत्र  [  प्रन्धालय  में  रखा  गया  ।  एल०  टी०  6]
 मैं  इस  दस्तावेज  की  अपरयाप्ताओं  के  बारे  में  नहीं  कह  रहा  हूं  ।  बे  अपर्याप्त  /  ।  उन्होंने

 अदमुत  पद्धति  अपनाई  मैं  इसके  बारे  में  बात  नहीं  कर  रहा हूं
 ।
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 बड़े  आइचये  की  बात  है  कि  31  मार्च  985  को  समाप्त  होने  वाली  अवधि  के  तुलन-पत्र
 में  इस  कल्याणकारी  संस्था  को  होने  वाला  लाभ  तथा  पूजीगत  निधि  को  दिखाया  गया
 लाटरियों  से  ठीक  एक  करोड़  रुपये  की  भामदनी  हुई  है--न  ही  एक  पंसा  अधिक  तथा  न  ही  एक
 पेसा  कम  और  न  ही  99,99,000  रूपये  अपितु  ठौक  एक  करोड़  रूपये  ।  भोर  ए०  ए०
 जेज  की  बकाया  जमा  राशि  48,  98,  559.50  रुपये  है  ।  मैं  इस  पहले  वाली  राशि  की  बात

 नहीं  कर  रहा  इससे  पहले  कि  अपना  बकतड्य  आगे  जारी  मैं  चाहता  हूं  कि
 माननीय  मम्त्री  महोदय  छापे  का  विवरण  तथा  जब्त  किये  गये  दस्तावेजों  दृतश्यादि  का  विवरण  दें
 ताकि  उमकी  घोषणा  में  हमारा  विष्वास  बना  रह  चाहे  वहू  व्यक्ति  कोई  भी  कितना  ही
 धाक्तिषाली  कानूम  की  पहुंच  से  बाहर  कोई  भी  नहीं  मैं  भ  पके  बक्तथ्यों  सावंजनिक
 हूप  से  तथा  यहां  सभा  स्वागत  करता  हूं  |  मैं  आपका  समर्थन  करता  रहा  सभा  के  प्रति

 पह  आपका  कत्तंव्य  है  कि  चाहे  वह  कोई  भी  है  उस्तका  माम  वह  कानून  को  पकड़  से  बाहर
 नहीं  होगा  तथा  नहीं  हो  सकता  है  ।  मध्यप्रवेश  विधान  सभा  में  यह  प्रदन  श्रीवास्तव  श्री

 सुरेश  सेठ  भादि  द्वारा  उठाया  गया  इसका  कोई  उत्तर  नहों  दिया  गया  था  |  यह  आरोप
 लगाया  गया  था  कि  की  संस्थाओं  के  नियमानुसार  संस्था  ने  कोई  बह्नी-श्षाते  प्रस्तुत  नहीं
 किये  थे  ।  संस्था  के  चटंडे  लेखापालों  श्री  भार०एन०  गुप्ता  एवं  सहयोगियों  ने  इस  बात  की

 घोषणा  की  है  कि  14-7-84  से  लेकर  7-4-85  तक  की  अवधि  में  सभी  मिकाली  गई  12

 रियों  में  14,19 ,20,000  रुपये  के  टिकट  छापे  गये  थे  ।  और  5,44,49,590  टिकट  बिके  थे

 जिनमें  संस्था  80,85,045  रुपये  का  वास्तविक  लाभ  ओर  8,74,70,401  टिकटें

 आदि  बिना  बिक्री  बची  यह  स्पष्ट  है  कि  चार्ट  लेशाप'लों  ए०ए०  तथा  चुरहट
 बाल  कल्याण  संस्था  द्वारा  अलग  अलग  घोषणायें  की  गई  ये  स्पष्ट  असंगतियां  मैं  जानना

 चाहता  हूं  कि  कया  सी०  बी०  डी०  टी०  ने  इसका  अध्ययम  किया  है|  छूट  के  विषय  में  यह  एक

 महृत्वपूर्ण  एवं  सम्बन्धित  प्रश्न  31  मार्च  1985  को  समाप्त  होने  वाले  तुलन  पत्र  के  भनुसार
 खातों  में  केवल  एक  करोड़  रूपये  का  लाभ  दिखाया  गया  इसमें  48,98,5५9.85  रुपये  जमा

 पूजी  भी  दिल्लाई  गई  है  तथा  इसे  ए०  ए०  एन्टरप्राइजेज  में  जमा  कराया  क्या  उन्होंने
 इसकी  जांच-पड़ताल  की  है  ?  क्या  उन्होंने  बेची  गई  टिकटों  की  ठीक  का  पता  लगा  लिया

 है  ।  इस  अस्पष्ट  स्थिति  तथा  आँकड़ों  में  अन्तर  को  ध्यान  में  रखते  हुये  क्या  उन्होंने  यह  पता  लगाया

 है  कि  जमा  राक्षि  ए०  ए०  एन्टरप्राईजेज  के  पास  रहेगी  जिस  पर  छापा  मारा  गया  था  ।  क्योंकि

 इस  संस्था  तथा  संगठन  में  संबंध  लगातार  बने  हुये  हैं  |  मुझ  खुशी  है  कि  उन्होंने  स्वयं  इन  संबंधों

 की  बात  की  इस  संगठन  फर्म  ए०ए०  एन्टरप्राईजेंज  तथा  इस  संस्था  के  बीच  संबंध  चला  भा

 रहा  वित्त  मन््त्री  मेरा  भ्रारोप  यह  है  कि  अवेध  रूप  से  निकाली  गई  लाटरी  से  हुई
 आय  को  चाहे  इसका  उपयोग  किसी  उद्देष्य  क  लिए  किया  जाये  या  नहीं  किया  आयकर

 अधिनियम  के  अन्तगत  छूट  नहीं  दी  जा  इस  कारण  से  जिस  आय  पर  कर  लगाता  चाहिए

 बहु  आयकर  से  बच  जाती  ओर  भारतीय  सच्ित  निधि  से  प॑ंसा  निकाला  जा  रहा  है
 जिसके  लिए  संसद  जिम्मेदार  है  ।

 चाट  लेखापालों  द्वारा  दिया  गया  प्रमाण  पत्र  बहुत  संक्षिप्त  है  जंसा
 द्््
 कि

 चटर्जी  ने  कद्दा  इसमें  विस्तृत  विबरण  नहीं  दिया  गया  है  ।  इस  बारे  में  भी  कोई  व्योरा
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 शब्ध  महीं  है  कि  लाटरी  चलाने  वाले  एजेन्ट  से  विभिन्न  अवसरों  पर  मुगतास  के  विभिल्त  अवसरों

 पर  मुगताम  के  विभिम्न  तरीकों  चेक  द्वारा  अथबा  बस्तव  में  कितनी  धनराशि  प्राप्त

 हुई  भोर  उससे  भी  महत्वपूर्ण  बात  यह  है  कि  क्या  उस  राहि  को  संस्था  के  अपने  लाते  में  जमा

 किया  गया  था  ।  क्योंकि  संस्था  ने  अपने  बेकर  भी  बदल  दिए  हैं  ।  पूनिपण  बेंक  आफ

 इंडिया  को  बदल  कर  क्षपना  बेक  भाल्प्र  बेक  कर  विया  उपयुक्त  जामकारी  के  अभाव  में  में

 उन  सब  बातों  का  जिक्र  महीं  करूंगा  ।  मैं  जानता  चाहता  हूं  कि  क्या  केन््ट्रीय  प्रत्यक्ष  कर  बोर्ड

 तथा  वित्त  मम्ज्रालय  इस  अधिसूचमा  के  जारी  किए  जाने  से  इस  खाते  को  जांच  कर  चुके
 क्या  डम्होंमे  जांच  की  है  ?  क्या  बे  सन्तुष्ट  है  ?  यदि  हां  तो  इन  लाहरियों  के  हा  का  सही

 जिवरण  कया  कितसी  टिकटें  बेची  गई  थी  ?  कितना  खच्  किया  गया  था  !  हैष  कितनी  रकम

 बच्ची  है  ?  क्या  केश्ड्रीम  प्रश्यक्ष  कर  थोर्ड  संस्पा  को  अवध  रूप  से  लिकाली  भई  लाटरियों  से

 प्राप्त  होने  बाली  आय  को  कर  से  मुक्त  कर  सकता  है  जो  कानून  के  अस्तगंत  दण्डनीय  भाहे
 संस्था  अयवा  भायोजकों  के  विरुद्ध  मुकदमा  दायर  म  किया  गया  क्योंकि  इससे  संस्था  अथवा  लोगों

 के  संगठमों  को  प्राप्त  होने  बाली  आय  का  पूरा  श्वकूप  ही  बदल  जाता  मध्य  प्रदेश  अल्प  बचत  के

 निदेशक  ने  स्बयं  यह  सुकाव  दिया  है  कि  जब  तक  संस्था  अपना  पूरा  विवरण  प्रस्तुत  महीं  करती  तब

 तक  कर  में  कोई  छूट  भहीं  दी  जानी

 ह्रष्यक्ष  महोदय  :  ठीक  कृपा  करके  अब  अपना  भाषण  समाप्त  कोजिए  |

 झौ  उस्लोकृष्णत  :  यहां  एक  विचित्र  मामला  कुछ  लोग  ऐसे  हैं  जिनकी  भम्य

 लोगों  को  भपेक्षा  अधिक  बराबर  तरजीह  दो  जाती  हैं  जेसे  शत्तारूढ  दल  के  उपाध्यक्ष  के

 बहनोई  भावि  ।

 हाष्यल  भहोदय  :  कृपा  करके  अपना  भाषण  समाप्त  कीजिए  ।

 क्रो  उस्तोक्ृृष्णन  :  यह  क्या  है  ?

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  भापको  35  मिनट  का  समय  दे  चुका  हूं  ।  आपको  इससे  अधिक  भोर
 बया  भाहिए  ?  मैं  क्या  कर  सकता  हूं  ?

 करी  शत्तीकृष्णन  :  यह  एक  बिलक्षण  स्थिति  है  ।

 ध्रध्यक्ष  महोदय  +  हर  चीज  कौ  एक  सीमा  होनी  चाहिए  ।

 करो  छस्तीकृष्णन  ;  भाप  इसे  मजाक  ध्रमर  रहे  हैं  ।
 ह्रष्पक्ष  सहोदय  :  मैं  इसे  मजाक  नहीं  समझ  रहा  हूं  ।

 श्री  उस्तीक्ृष्णन  :  भाप  वास्तव  मे  इसे  मजाक  सम्रक्त  रहे  अस्पया  भ्राप  ऐसा
 भह्ठीं  करते  ।

 हाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपको  35  सिनट  दे  चुका  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  बाले  को  इतना
 ही  समय  दिया  जाता  किसी  से  पूछ  लीजिए  ।  रिकार्ड  देश  सीजिए  ।

 ह

 री  के०  पी०  हस्तोकषणम  :  मैं  भोर  पांच  सिमट  में  अपना  भाषण  समाप्त  कर  द््गा  ।
 )

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  भच्छी  तरह  समभता  इसे  समभने  के  लिए  मुझ  में  विवेक
 पद्दी  कारण  है  कि  मैंने  उन्हें  भनुमति  दी  है  ।
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 के०  पी०  उन्मीक  ्णन  :  आपको  सबके  साममे  यह  जाहिर  महीं  करना  चाहिए  कि  आप

 हमें  रोक  रहे  हैंਂ
 प्रध्यक्ष  महोदय  :  कोई  प्रदन  नहीं  ।
 हरी  के०  पी०  उम्मीकृष्णन  :  मामला  हतना  महत्वपूर्ण  है  जो  भारतीय  संचित  निधि  तथा

 इससे  निकाली  जा  रही  धनराशि  से  सम्बन्धित  है  |

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  धमकाने  की  कोशिश  मत  कीजिए  ।  मैंने  आपको  पूर्णस्वतन्त्रता  भौर

 पूरा  समय  दिया  है  ।
 !

 श्री  के०  पो०  डन््मोक्ष्णम  :  मैं  एक  बहुत  भावदयक  तथा  उचित  बात  कहने  जा  रहा  हू
 जो  आपको  सुननी  होगी  !

 प्रध्यक्ष  समहोबय  :  फिर  कहिए  ।
 थ्रो  क०  पी०  उम्मोकष्णन  :  केन्द्रीय  प्रत्यक्ष  कर  बोर्ड  अथवा  वित्त  मंत्रालय  को  दौ  गयी

 एक्तियां  हैँ  जिनका  दुरुपयोग  नहीं  किया  जाना  इसका  भ्र्थ  यह  नहीं  है  कि  चू  कि  इसे

 प्रदत्त  शक्तियां  दी  गई  हैं  तो  सं्द  ने  अपनी  शक्तियां  छोड़  दी  हैं  ।  ऐसे  मामलों  में  संसद  को  ही

 हस्तके  प  करना  चाहिए  तथा  उस  एजेन्सी  को  ही  अयोग्य  घोषित  कर  देना  चाहिए  जो  इसने  प्रदत्त
 दाक्तियों  का  अवंध  एवं  गलत  ढंग  से  प्रयोग  करके  अनाई  है  और  मामले  को  अपने  हाथ  में  ले  लेना

 चाहिए  ।  यह  मेरे  आज  के  प्रस्ताव  का  सार  प्रधान  मंत्री  महोदय  तथा  वित्त  मंत्री
 यार  बएर  यह  कहते  रहे  हैं  कि  वे  किसी  भी  एजेन्सी  को  बिना  दंड  दिए  इसमें  केन्द्रीय  जांच

 ब्यूरो  द्वारा  पूर्णरूप  से  जांच  करने  की  भ्रावश्यकता  है  तथा  राजस्व  कांच  निदेशालय  द्वारा  संस्था
 की  विभिन्न  गति  इसके  द्वारा  निकाली  गई  अवध  पुरस्कार  विजेताओं  के  साथ
 की  गई  धोखा-घड़ी  तथा  इसके  द्वारा  कानून  का  पालन  न  किए  जाने  के  सम्बन्ध  में  जांच  किए  जाने

 की  आवश्यकता  पह  मामला  सरकार  तक  ह्वी  सीमित  नहीं  है  क्योंकि  ये  रियायतें  सबके  सामने
 आ  चुकी  सिक्किम  के  मुख्य  मंत्री  के  बिरुद्ध  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  ने  एक  मुकदमा  दायर  किया

 है  ।  सिक्किम  देश  का  सबसे  छोटा  राज्य  है  तथा  मध्य  प्रदेश  सबसे  बड़ा  राज्य  महोदय  लोग

 ऐसा  न  कहें  कि  यह  एक  ऐसा  मामला  है  जिसका  आयोजन  लोगों  एक  विशेष  दल  द्वारा  अबस
 वादियों  द्वारा  किया  गया  है  और  वे  अपनी  गतिविधियां  जारी  रश्ल  सकते  हैं  क्योंकि  उनके  संबंध

 बहुत  प्रभावशाली  लोगों  से  हैं  ।  मैं  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  तथा  राजस्व  जांब  निदेशालय  द्वारा
 जांच  की  मांग  करता  हू

 ***

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  आप  यह  किसनी  बार  कहेंगे  ?

 श्री  के०  पी०  उम्मीकृषणन  :  संस्था  के  मामलों  में  इस  अधिसूचना  के  रह  किए
 जाने  के  बाद  तथा  यह  रिपोर्ट  सभा  पटल  पर  रखी  जानो  चाहिए  ताकि  सभा  सन्तुष्ट  हो  सके  भोर

 सन्देह  दूर  हो  सके

 मैंने  हाऊसिजਂ  के  बारे  में  बहुत  नहीं  कहा  मैंने  कई  अन्य  बातों के  बारे में  मिक्र

 सहीं  किया  है  |  मैंने  अपने  आपको  इस  प्रस्ताव  तक  ही  सीमित  रखता
 ह

 झी  वी०  किशोर  श्न्द्र  एस०  देव  :  कुंपा  करके  उनसे  कहिए  कि  समझभोते  को

 सभा  पटल  पर  रखें  ।
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 श्री  के०  पी०  उम्नीकृष्णन  :  मैं  रख  गा  ।

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  श्री  कुमार  मंगलम  ।

 झी  पी०  झार०  कुमारमंगतम  :  मैं  इस  प्रस्ताव  का  विरोध  करता  हूं
 '*

 भी  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  एक  म्यवस्था  का  प्रदम  जिन  दस्तावेजों  का  जिक्र

 किया  गया  है  उन्हें  सभा  पटल  रखा  जाना

 झ्रध्यक्ष  महो दय  :  व्यवस्था  कोई  प्रएन  नहीं  है  ।  इसकी  स्वीकृति  नहीं  दी  जाती  ।  दूसरे  सदस्य

 महोदय  को  बोलने  दीजिए  ।  पैंने  उन्हें  बोलने  के  लिए  कह  दिया  है  ।

 क्री  प्रसल  दस  :  सभी  की  यह  मांग  है  कि  इन  दस्तावेजों  को  सभापटल

 पर  रखा  जाना  चाहिए  क्योंकि  हम  जानना  चाहते  हैं  कि  वे  सही  उल्लेख  कर  रहे  ये  अथवा  नहीं  ।
 इाध्यक्ष  महोदय  :  कुमारमंगलम  भाप  अपना  वक्तव्य  जारी  रक्षिये  ।
 क्री  पी०  झार०  कुमारमंगलस  :  मैं  हस  प्रस्ताव  का  विरोध  करता  हूं  क्योंकि  ऐसे

 जिघियक  को  प्रस्तुत  करने  का  कारण  कुछ  आरोपों  पर  आधारित  होना  चाहिए  जिनका  आयकर
 खण्ड  10,  धारा  उपधारा  (iv)  के  साथ  कुछ  ओचित्य  तथा  सम्बन्ध  हो  ।

 )  दूसरे  छाब्दों  उस  खण्ड  में  विशोषतोर  पर  इस  बाल  जिक्र  किया  गया  है  कि.उस

 संस्था  के  उद्देध्य  तथा  मंहत्व  ही  सरकार  के  लिए  निणय  लेने  का  आधार  हैं  कि  क्या  उस  संस्था  को
 कर  से  छूट  मिलनी  खण्ड  10  में  उस  आय  का  विवरण  दिया  गया  है  जिसे  कर  से  छूट
 दी  जा  सकती  है--पूरे  क्षण्ड  में  ही  यह  विवरण  दिया  गय  अब  महत्वपूर्ण  बात  यह  है  कि

 संस्था  को  पहले  भी  दर  निर्धारण  वर्षों  के  लिए  कर  से  छुट  दी  गई  थो  |  यह  अधिसूचना  पहले  ही  सभा
 पटल  पर  रखती  जा  भकी  ऐसा  दूसरी  बार  हुआ  है  कि  उन्हें  आकलन  के  लिए  सीन  वर्ष  ओर

 दिए  गए  मैं  समझता  कि  हमने  ऐसा  नहीं  किया  है  ।  मैं  आपसे  प्राथंना  करूंगा

 कि  हस्तक्षेप  न  यदि  आप  नहीं  सुनना  चाहते  हैं  तो  कोई  कुछ  भी  नहीं  कर  सकता  है  ।

 श्रध्यक्ष  जब  आप  हमें  ढांट  लगाते  तो  कृपया  उन्हें  भी  डांट  लगाइये  ।  बे  इस  सभा  के
 वरिष्ठ  सदस्य  हैं  ।

 हउ्रध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  उन्हें  सुनें  ।  आपको  कहने  का  पूरा  अब  उन्हें

 सुनें  ।

 )
 हरी  पी०झार०  कुमारमंगलम  :  मैं  इस  प्रशंसा  के  लिए  आपका  आमारी  हूं  ।  छोटी  सी  बात

 जो  इससे  उठती  है  वह  यह  है  कि  जब  पहली  वार  छूट  दी  गई  ओर  जब  दूसरी  बार  छूट  दो  गई  तो

 इस  संस्था  के  उद्देश्यों  या  महत्व  को  देखते  हुए  क्या  परिवर्तन  आया  है  क्योंकि  श्री  उन््नीकृष्णन  पहले

 ही  सोसाइटी  के  महत्व  के  बारे  में  बोल  चुके  हैं  तथा  उन्होंने  सोसाइटी  के  उद्देष्यों  की  प्रशंसा  की
 अतः  जहां  त  ;  संस्था  के  उद्देश्यों  तथा  महत्व  का  सम्बन्ध  यहां  उन  पर  चर्चा  नहीं  को

 गई  है  तथा  न  ही  इन  दो  बातों  के  सम्बन्ध  में  कोई  असरोप  लगाया  गया  है  ।

 मुझे  यह  समझ  नहीं  आता  कि  इस  प्रकार  का  संकल्प  कंसे  प्रस्तुत  किया  जा  सकता
 छूट  सम्बन्धी  अधिसूचना  को  रह  करने  हेतु  प्रस्तुत  संकल्प  की  सद्ढी-सही  व्याख्या  की  जानी

 चाहिए  ।  जब  मेरे  भित्र  उन्नीकृष्णनजी  उच्चतम  न्यायालय  के  मामलों  का  जिक्र  करते  हैं  तो  वे  भन्य
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 की  पूरी  ब्यवस्था  करने  के  बारे  में  उच्चतम  न्यायालय  ने  एंक  बार  ही  नहीं  अपितु  कई  बार  कहा  है  ।
 यदि  आप  इनको  पूरी  व्यास्या  करने  की  बात  करते  तो  आपको  इसमें  प्रयोग  किए  गए

 शब्दों  का  अनुपालन  करना  चाहिए  |  आप  विषय  से  बाहर  नहीं  जा  सकते  हैं  ।  मैं  सब॑  प्रथम  यह
 निवेदन  करू  गा  कि  उनके  पास  इस  संकरुप  को  प्रस्तुत  करने  के  लिए  कोई  आधार  नहीं  क्योंकि

 उनके  कोई  भी  आरोप  ऐसे  नहीं  हैं  जिससे  वे  यह  दलील  दे  सकें  कि  यह  छूट  समाप्त  कर  दी

 तथा  दी  गई  छूट  रह  करमे  के  लिए  संकल्प  पारित  किया

 अध्यक्ष  जो  महत्वपूर्ण  मुद्दा  उन्होंने  उठाया  वहू  मूल  रूप  से  साटरी  से

 न्वित  छूट  से  नहीं  ।  वह  लाटरी  के  बारे  में  बोल  रहे  जो  लाइसेंस  चुरहाट  सोसाइटी  को

 दिया  गया  वह  केन्द्र  सरकार  द्वारा  नहीं  दिया  गया  बह  लाइसेंस  कलेक्टर  द्वारा  दिया  गया

 है--जो  राज्य  सरकार के  क्षेत्राधिकार  में  भाता  ये  ऐसे  मसले  हैं  जिन्हें  सही  ढंग  से  उठाया  जा

 सकता  तथ्य  ये  मध्य  प्रदेश  विधान  सभा  में  ठीक  ही  उठाये  गये  यह  न  तो  भारोपो  के  बारे

 में  बोलने  का  समय  है  और  न  ही  मंच  फिर  भी  यह  उठाए  गए
 एक  महत्वपूर्ण  बात  यह  है--मैं  नहीं  जानता  कि  मेरे  मित्र  इससे  वाकिफ  हैं  या  नहीं  कि

 जो  लाइसेंस  विया  गया  है  वहू  ऐसा  लाइसेंस  नहीं  है  जिसमें  यहू  दिया  गया  हो  कि  फलां  तारीक्ष
 को  या  फलां  समय  ही  एक  लाटरी  निकाली  जा  सकती  उनका  सभा  में  पेश  किया  गया  सारा

 मसला  एक  ही  बात  पर  आधारित  है  कि  एक  लाठरी  के  अलावा  सभी  अन्य  लाटरी  अवंध  क्यों

 कि  उनके  लिए  कोई  अनुमति  नहीं  दौ  गई  है  ।

 लाटरी  लाइसेंस  अर्थात  नियम  4  के  अन्तगंत  फार्म  जिसकी  मेरे  पास  फोटो  कापी
 में  स्पष्ट  रूप  से  कहा  गया  है  कि  णह  लाइसेंस  एक  वर्ष  के  अन्दर  आयोजित  की  जाने  वाली  सभी
 लाटरियों  के  लिए  है  |  यहां  शब्द  वर्ष  के  अन्दरਂ  का  विद्ेष  जिक्र  इसमें  एक  लाटरी  या

 एक  निष्िचत  तारीख  का  उल्लेख  नहीं  है  !  अतः  यह  सारा  मसला  श्री  उन्नीकृष्णन  ने  जिस  आधार
 पर  उठाया  है  तथा  उनका  यह  प्रस्ताव  है  कि  सभी  अन्य  लाटरियां  अवेध  हैं  गलत  है  ।  यह्

 दुर्भाग्यपूर्ण  है  कि  उन्हें  पूरी  जानकारी  नहीं  दी  गई  है  ।  यही  ऐेंब  मैं  इसके  बारे  में  कह  सकता  हूँ  ।

 इसके  अतिरिक्त  उन्होंने  प्रत्यक्ष  या  अप्रत्यक्ष  रूप  से  ऐसे  लोगों  के  विरुद्ध  आरोप  लगाए
 हैं  जिन्हें  वह  विद्िष्ट  एवं  महत्वपूर्ण  समभते  इसमें  अधिक  स्लास  बात  यह  है  कि  किसी  भी

 महत्वपूर्ण  व्यक्ति  के  सम्बन्धी  को  भविष्य  में  किसी  सोसायटी  या  ट्रस्ट  नो  कि  अच्छा  कार्य  कर  रहे
 में  भाग  लेने  की  अनुमति  नहीं  होगी  या  नहीं  दी  जाग्ेगी  ।  यदि  ऐसा  ही  दृष्टिकोण  रहेगा  तो

 जल्दी  ही  एक  ऐसी  स्थिति  जब  सावेजनिक  जीवन  से  सम्बन्धित  किसी  व्यक्ति  का  सम्बन्धी
 आम  आदमी  के  हित  में  कार्य  करने  का  इच्छुक  न  होगा  ।

 मैं  समझता  हूं  कि  उन््तीकृष्णन  जी  उस  रास्ते  पर  नहीं  क्योंकि  वे  स्वयं  हमारी
 कोओपरेटिव  हाउसिंग  सोसायटी  सहित  कई  अच्छे  ट्स्टों  से  और  उनके  अच्छे  कार्यों  से  सम्बन्धित

 यदि  यह  बात  आती  है  तो  कई  गुना  आरोप  लगाये  जा  सकते  हैं  परन्तु  अध्यक्ष
 प्रदन  आरोपों  के  बारे  में  नहीं  उठा  मैंने  आपके  सामने  व्यवस्था  का  प्रश्न  इसलिए  उठाया  है
 क्योंकि  अप  किसी  ब्यक्ति  की  बुरा  भला  कहे  बगैर  या  चार  दाब्द  लिखकर  बदनामी  कर  सकते
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 कोई  मी  एक  व्यक्ति  को  अप्रत्यक्ष  रूप.से  बदनाम  नहों  कर  सकता  है  ज॑ंसे  कि  उन्नीकृष्णन  जी  कर

 रहे  हैं  ।  जब  उन्होंने  यूनियन  कार्बाइड  का  उल्लेख  किया  तो  उन्होंने  निसंदेह  यहू  जिक्र  भी  किया
 था  कि  उस  समय के  मुख्य  मंत्री  ने  इसके  अध्यक्ष  के  विरुद्ध  फायंवाही  की  परन्तु  साय  ही  उन्होंने
 इस  बात  का  भी  जिक्र  किया  कि  उन्होंने  अपने  सगे  सम्बिन्धियों  को  घर््दी  लेने  से  मना  नहीं
 नहीं  बह  पंसा  वापस  लौटाने  को  ओर  ऐसा  न  करके  उन्होंने  गलत  काम  किया  है|  इस  वाक्य
 या  वाकयों  के  समूह  में  सीधा  आरोप  यहू  लगाया  गया  है  कि  उस  समय  के  मुख्य  मंत्री  जो  कि
 भ्ब  दक्षिण  दिल्ली  से  ससद  सदस्य  हैं  पूरी  तरह  से  खरे  नहीं  यह  एक  निन्दनीय  भाषा  है  ।
 भाप  किसी  व्यक्ति  की  सीधे  निन्दा  नहों  कर  सकते  इसलिए  मैंने  कहा  कि  उन्हें  एक
 नोटिस  दिया  जाना  चाहिए  यदि  उनमें  इतना  साहस  होता  तो  थे  ऐसा  करते  ।  वह  लिखित
 रूप  में  यह  कह  सकते  थे  कि  अजुन  सिंह  जी  आपके  विरुद्ध  मेरे  ये  आरोप  कृपया  उत्तर

 परन्तु  वे  अप्रत्यक्ष  रूप  से  शोहरत  हासिल  करमे  की  कोशिक्ष  करते  हैं  यह्  और

 कुछ  नहीं  परन्तु  एक  दल  पर  कीबड़  उछालना  यह  समाखार  पत्र  के  किसी  लेख  को  उछालना
 वे  सच्चाई  का  सह्यारा  नहीं  लेते  वह  सीधे  आरोप  नहीं  लगा  सकते  तथा  बहु  इस  मसले

 का  सीधे  सामना  नहीं  कर  सकते  यदि  उन्नीकृष्णन  जी  ने  जो  कुछ  कहा  है  वही  कहना  चाहते
 थे  तो  उन्होंने  लिखित  रूप  में  नोटिस  दिया  होता  ।  उनके  पास  ऐसा  करने  के  लिए  पर्याप्त  समय

 था  ।  उन्होंने  यह  क्यों  नहीं  किया  ?  इसके  बजाय  उन्होंने  अप्रत्यक्ष  रूप  में  आरोप  लगाए  ।

 दूसरा  सवाल  यह  उठता  है  कि  उन्होंने  एक  या  दो  मामलों  के  बारे  में  कहा  उन्होंने

 विद्ेष  रूप  से  मेरे  राज्य  के  श्री  महालिगम  सनत  कुमार  सेन  गुप्ता  एवं  बलदेव  नरायण  दुबे  के

 मामले  में  कहा  उन्होंने  कुछ  मामलों  का  जिक्र  किया  है  परन्तु  उन्हें  गलत  जानकारी  दी  गई

 है  या  कोई  उन्हें  गलत  जानकारी  दे  रहा  श्री  सनत  कुमार  सेन  गुप्ता  को  31  मात्र  1986

 को  आंध्र  बंक  भोपाल  द्वारा  दिनांक  29-3-86  के  ड्राफ्ट  संख्या  072297  के  तहत  मुगतान
 किया  गया  ,।

 अब  जिन्होंने  जांच-पड़ताल  को  है,स़ा  जिनके  उन्नीकृष्णन  जी  के  संग  दोस्ताना  सम्बन्ध

 ने  उन्हें  यह  जानकारी  नहीं  दी  मैं  इसके  विस्तार  में  जा  सकता  यदि  उन्होंने  यह  जिखित

 रूप  प्न  दिया  होता  तो  उन्हें  उच्चित  उत्तर  मिलता  ।  ऐसी  कोई  समस्या  नहीं  थी  ।  परस्तु  इस  संदर्भ

 में  हमें  क्या  प्राप्त  एक  ऐसे  प्रस्ताव  का  नोटिस  जिसमें  यह्  कहते  हुए  को  खत्म  करने

 की  बात  कही  गई  कि  संसद  के  पास  युनरावलोकन  करने  का  अधिकार  संसद  के  पास

 किसी  भी  प्रत्यायोजित  दाक्ति  के  अधीन  जो  कानून  बनाया  जाता  उसका  पुनरातलोकन  करने

 का  अधिकार  भाप  एक  प्रस्ताव  ऐसा  कोई  भी  वक्तव्य  नहीं  दिया  गया  है  कि  यह

 प्रस्ताव  क्यों  प्रस्तुत  किया  गया  तथा  कंसे  प्रस्तुत  किया  गया  ।  यदि  यह  सही  ढंग  से  किया  जाता

 तथा  हमें  इसकी  सूचना  दी  जाती  तो  हमने  इसका  या  तो  समर्थन  किया  होता  या  विरोध  किया

 द्वोता  परन्तु  अध्यक्ष  सरकार  अपनी  शक्तियों  का  जो  इस  सभा  ने  उसे  प्रत्यायोजित  विधान

 के  आधीन  दी  हैं  उपयोग  करती  हैं  तब  इस  सभा  का  इसे  रह  करने  का  अधिकार  है  परन्तु  इसे

 यह  युक्तिसंगत  तक॑  के  आधार  एर  करना  चाहिए  न  कि  राजनीतिक  प्रयोजना  से  प्रेरित  होकर

 करना  चाहिए  या  बिना  बात  कीचड़  नहीं  उछालना  अध्यक्ष  यदि  कोई  चाहे
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 गा
 कितमम  ब्रढ़  हो  या  कितना  छोटा  देश  के  किसी  कानून  का  उह्लंघन  करता  है  या  सामान्य
 आधार  के  विरुद्ध  जता  है  तो  मैं  इस  सभा  में  अपने  साथियों  के  साथ  यह  कहूंगा  कि  उनके  बिरुद्ध

 कायंत्राही  की  जानो  चाहिए  पस्न््तु  बगैर  किसी  झाघार  के  केवल  राजनीतिक  प्रयोजन
 से  कीअड़  उछालने  के  रवंये  से  नहीं  किया  जाना  भाहिए  ।

 मैं  यह  भी  कहना  चाहूंगा  कि  इस  लाटरी--ऐसी  12  लाटरियां  आयोजित

 की  ग़ई  हैं  जिसके  कारे  मेरे  ल्ित्र  श्री  उल्नीकृष्णन  ने  कहा  है  कि  कोई  भवन  नह्ीं  बनाया  गया  से

 ठात्ा  क्षड्धा  किया  है  ऐसा  कोई  काम  नहीं  किया  भ्रया  है  जो  सोसाइटी  के  उद्देदय  के  भम्तगंत  भाता

 पस्तु  मैं  प्रमक्रता  हूं  कि  उन्नीकृष्णन  जी  ने  रविद्यार  के समाचार  पत्र  में  छपे  लेख  तथा  अन्य

 छपें  ल्ेक्षों  को  नहीं  पढ़ाः  जिनको  कि  उन्होंमे  अपनी  समस्त  कायेवाही  का  आधार  बनाया  है  ।

 इन  जेस्त्रों  में  शेष  रूप  से  इस  बात  का  जिक्र  क्रिया  गया  कि  हस्पताल  बनाया  जा  रहा  है

 परन्तु  उन्होंने  कहा  है  कि  को  छोड़कर  जो  बन  रहां  वह  कई  लाख  रुपयों  काਂ  परख0्तु
 उन्होंने  उसे  बड़े  आराम  से  छोड़  दिया  वास्तव  में  लगभग  ।  लाख  रुपये  पहले  ही  बच्चों  के

 लिए  हुस्पताल  के  भवन  पर  समाये  जा  चुक्रे  हैं  ।  यदि  यह  गलत  काय  हैतो  ठीक  भकेले

 उन्तीकृष्णन  जी  को  बनाई  जा  रही  सोसाइटी  का  सदस्म  बसाया  जा  सकता  है  जिसका  कि  मैं  भी

 निःसंकेह  एक  सदस्य  परन्तु  यह  एक़  अलग  सवाल  है  लेकिन  यदि  बच्चों  के  हस्पताल  का  विर्माण

 नहीं  ग्रग्मा  क्रो  यह  एक  दूभ  ग्सिपू्ण  बात  इसके  बारे  में  सरकार  को  सूचित  किया  जा  चुका
 है  |  उन्नोकृष्णन  ज़ी  ने  कहा  है  कि  सोोप्ताइटी  ने  पुरस्कारों  आदि  के  बारे  में  सरकार  को  कभी

 सूचना  नहीं  दी  ।  उन्हें  यह  सूचना  कहां  से  मिली  ?  उन्होंने  हमें  बह  स्लोत  नहीं  बताया  पुर«
 स्कार  विजेताक्षों  को  निह्च्रत  रूप  से  सूचित  किया  गया  होगा  ।  यदि  बे  मध्य  प्रदेश  विधान  सभा

 की  कायंवाही  को  ओर  यदि  स्वयं  श्री  उम्नीकृष्णन  ने  मध्य  प्रदेश  विधान  सभा  को  एक  संसद

 सदस्य  के  नाते  जानकारौ  के  लिए  लिखा  हो  तो  मैं  जानता  चाहूंगा  कि  कया  आपको  आवष्यक

 वैधानिक  सूचना  छिली  परन्तु  यदि  उनसे  यह  उत्तर  मिलता  कि  यह  सूचना  नहीं  मिली  तो  मैं

 इसे  समझ  लेकिन  यह  भी  नद्दीं  किया  गया  ।  मैं  समझता  हूं  कि  सुचना  दी  गई  थी  तथा

 अध्यक्ष  महोदय  जितनी  जल्दी  मैंते  व्यक्तिगत  रूप  से  इन  लेखों  को  मैंने  भी  थोड़ी  जांच

 ताल  की  जऊंसे  कि  दुसरे  ससद  सदस्यों  ने  की  थी  ।  मुझे  विष्वास  है  कि  केवल  मैं  ही  नहीं  अपितु
 के  इस  पक्ष  के  कई  सदस्यों  ने  भी  सच्चाई  जानने  के  लिए  पूछताछ  की  है  कयोंकि.हम  भी  यह

 जातना  चाहते  कि  इसमें  कितती  सच्चाई  एवं  झूठ  है  |  परन्तु  छोटा  सा  सबाल  यह  है  कि  हमें
 जांच  किये-बयेर  भारोप  नहीं  लगाने  चाहिए  ।  एक  संसद  सदस्य  के  नाते  हमारे  पास  जानकारी

 करते  के  कतिपय  दाक्तियां  अधिकार  हैं  ।  हम  क्यों  नहीं  यह  जानकारी  किसी  अन्य

 साथी  संसद  *.दस्य  पर  आरोप  लगाने  से  पहले  से  लेते  हैं  ?  इसमें  कतिपय  मर्यादायें  क्या  यहू  सभा

 सामान्य  नंतिकता  सामान्य  आचार  व्यवहार  और  छ्िष्टताओं  को  मूल  रही  है  --?  कया  हम
 घोन  करने  का  अपना  काम  आरोप  लगाने  से  पहले  उचित  ढंग  से  कर  रहे  हैं  ?

 श्रष्यक्ष  अन्त  में  मैं  केवल  यहू  कहना  भाहूंगा  कि  ऐसे  आरोप  भी  काफी  संश्या  में

 जो  वास्तव  में  किसी  एकत्रित  किये  गये  साक्ष्य  पर  आधारित  नहीं  तथापि  इण्टर
 प्राइजेज  ओर  इस  सोसाइटी  के  बीच  हुए  करार  का  उल्लेख  किया  गया  मैं  समभता  हर  समभौते
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 कौ  तारोल  14  जनवरी  1984  मैं  उन््तीकृष्णन  जी  का  आभारी  हूं  कि  उन्होंने  इस  वजह  से  इस
 करार  का  जिक्र  किया  क्योंकि  जब  माननीय  वित्त  मंत्री  इसका  उल्लेख  करना  चाह  रहे  थे  तो  वह
 इस  विषय  को  टाल  रहे  थे  और  इसी  हृण्टर  प्राइजेज  के  यहां  छापे  मारे  गये  तथा  टिकट
 बरामद  किये  गये  ।  वास्तव  में  कई  लोगों  जिनका  इन्होंने  नाम  लिया  उन  टिकटों  के  एबज
 में  लाटरी  पुरस्कार  नहीं  मिले  क्योंकि  टिकट  जब्त  कर  लिए  गये  थे  ओर  जब  भी  ये  बापस  किये

 जायेंगे  तब  पुरस्कार  दिए  जो  छापा  मारा  गया  था  वह  सामान्य  छापा  हम  सभी
 तथ्यों  से  वाकिफ  अनेक  लाटरी  एजेंसियों  तथा  उद्यमों  पर  छापे  मारे  गये  एक  दो  पर  नहीं  ।

 यह  साफ  सी  बात  है  कि  एण्टरप्राइजेज  पर  छापा  मारा  गया  ।  इससे  यह  पता  चलता  है
 कि  चाहे  किसी  संगठन  या  संस्था  के  कितने  ही  ऊचे  संबंध  हों  भोर  कोई  चाहे  कितना  उच्च

 हो  कोई  भी  कानून  से  ऊपर  नहीं  है  ।  कम  से  कम  जब  तक  श्री  राजीव  गांधी  प्रधानमंत्री

 हैं  यह  बात  बिल्कुल  साफ  है  कि  कोई  भी  कानूत  से  ऊपर  नहीं  है  ।

 श्री  सोमनाथ  भोर  जब  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  वित्तमंत्री  हैं'**
 भरी  पो०  ध्लार०  कुमार  संगलम  :  हां  ।  अध्यक्ष  मैं  एक  मिनट  में  अपनी  बात

 समाप्त  करना  चाहूंगा  ।  मैं  विपक्ष  के  अपने  विद्वान  मित्रों  का  आभारी  रहूंगा  यदि  वे  कम  से  कम

 इस  प्रकार  कै  प्रस्ताव  लाते  समय  अपनी  तरफ  से  मामले  की  थोड़ी  ओर  तहकीकात  इससे

 संदेह  को  दूर  करने  में  मदद  राजनेतिक  उद्देश्य  से  प्रेरित  आरोप  नगतो  उचित  ही  है
 भौरन  खासकर  उस  समय  जब  यह  किसी  व्यक्ति  के  ऊपर  लगाया  गया  हो  भौर  कभी
 कभी  ऐसा  विभिन्न  तत्वों  के  कहने  पर  किया  गया  हो  |  महोदय  आपका  भन्यवाद  ।

 क्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  मैं  श्री  उन्नीकृष्णन  को  यह  प्रस्ताव  लाने  के  लिए
 धन्यवाद  देना  चाहुंगा  क्योंकि  इस  प्रस्ताव  के  माध्यम  से  हस  सभा  को  इस  देश  को  यहू
 कारी  हुई  है  कि  सरकार  किस  प्रकार  काय॑  कर  रही  है  ।  महोदय  मैं  इस  लाटरी  के  ब्योरे  में  नहीं
 जा  रहा  हूं  क्योंकि  हम  यहां  इस  अधिसूचना  को  रह  कराने  के  लिए  प्रयास  कर  रहे  हैं  जो  भारत
 सरकार  द्वारा  जारी  की  गयी  मैं  इस  प्रकार  मध्य  प्रदेश  सरकार  जो  कर  रही  उसके  बारे  में

 नहीं  बोल  रहा  हूं  ।

 यह  एक  महृत्वपूर्ण  अधिसूचना  भोर  आयकर  अधिनियम  की  एक  महत्वपूर्ण  घारा

 है  जो  भाय  को  कर  से  छूट  देता  है  ओर  जिस  पर  अम्यथा  कर  लग  सकता  इसलिए  मस्तिष्क

 का  प्रयोग  करना  होगा  ओर  कतिपय  आय  को  कर  से  छट  देने  के  सरकार  द्वारा  अधिसूचना
 जारी  करने  से  मामला  बनाकर  उसके  समक्ष  रखना  पड़ेगा  ।  धारा  10  में  दिया  गया

 व्यक्ति  की  पिछले  वर्ष  की  कुल  भाय  की  गणना  करते  निम्नलिखित

 क्षण्डों  के  अन्तर्गत  आने  वाली  कोई  आय  शामिल  नहीं  की  जाएगी  ।”

 तत्पएचात्  धारा  23  भाता  है  जिसके  अन्तगंत  यह  जारी  किया  गया  है  कि  यह
 ध्यान  देने  योग्य  इसमें  यह  दिया  गया  है  :  प्रयोजनों  के  लिए  स्थापित  कोष  या  संस्था

 की  ओर  से  किसी  व्यक्ति  द्वारा  प्राप्त  की  गई  सम्पूर्ण  भारत  या  किसी  राज्य  या  राज्यों  में

 संस्था  के  कोष  के  उहेदयों  और  इसके  महृत्व  को  ध्यान  में  रझ्षते  हुए  केन्द्र  सरकार  के  सरकारी

 ग्जट  में  अधिसूचित  किया
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 इसलिए  एक  विदशष  धर्मार्थ  कार्यों  को  देखते  हुए  जिसे  यह  कर  से
 छूट  पाने  की  अधिकारी  केन्द्र  सरकार  को  उस  विशेष  संस्था  के  गुणावगुणों  पर  विचार

 करता  होगा  जिसे  छूट  प्रदान  की  जा  रही  है  जिसका  आवदयक  रूप  से  तात्पयं  उक्त  संस्था  के  पूर्व
 संस्था  की  संरचना  तथा  उक्त  संस्था  की  प्रबन्ध  क्षमता  का  सत्यापन  करना  डन््हें

 पता  लगाता  होगा  कि  क्या  उसने  अपने  कार्यों  को  ठीक  ढंग  से  किया  है  या  नहीं  ?  क्या  उसने  सभी

 आ्यौरों  का  अध्ययन  किया  है  ?  यह  स्यूनतम  अपेक्षा  है|  यह  प्रावधान  स्वयंमेव  लागू  नहीं  हो  जाता

 एक  विवेक  पूर्ण  मिर्णय  लिया  जाना  चाहिए  ।
 मैं  श्री  कुमार  मंगलम  के  प्रति  अगाघ  स्नेह  रक्षता  हूं  मुझे  आशा  थी  कि  उम्हें

 बोलने  के  लिए  बाध्य  होता  पड़ेगा  और  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  है'*ਂ  )
 प्रो०  सथु  दइच्डबले  :  अपने  विदास  से  बाध्य  होकर  !

 भी  सोमनाथ  चट्जीं  :  रजामन्दी  से  बाध्य  होकर  ।

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  इस  प्रकार  की  टिप्पणियां  सुनना  नहीं  चाहता  ।

 भी  सोसनाथ  चटर्जी  :  मैं  उसे  वापस  लेता  हूं  ।  वे  एक  अगुआ  बक्ता  की  तरह
 बोले  हैं  वे  प्रथम  वक्ता  के  रूप  कांग्र स  पार्टी  की  तरफ  से  बोले  हैं  ।

 प्रो०  मधु  दंडवते  :  वहू  अपने  विश्वास  से  बाध्य  थे  ।

 हरी  सोमनाथ  चर्जी  :  मुझे  भागा  थो  कि  सत्ता  दल  की  तरफ  से  बोलते  हुए  बहु  उध्त  पर
 विजच्ञार  करने  की  कोशिश  करेंगे  और  उस  आधार  पर  झसे  न्याय  संगत  ठहरायेंगे  और  जैसा  कि

 उन्होंने  स्वयं  कहा  है  पर  कीचड़  उछालमे  की  कोहिहा  नहीं  उन्होंने  ऐसा  न  करके
 केवल  हमें  कल्पित  उपदेश  ही  दिया  वह  युवा  सदस्य  ऐसा  सभी  स्वीकार  करते  हैं  कि  अपना
 काम  करने  में  तथा  सांसदों  के  साथ  डचित  व्यवहार  करने  के  मामले  में  बहू  एक  बुद्धिमान  सदस्य

 ||

 है  मैं  अपनी  वात  कहने  के  साथ  सुनने  तथा  कनिष्ठतम्  सदस्य  से  भी  सीखने
 को  तैयार  लेकिन  मुझे  आशा  है  उनका  विषय  प्रस्तुत  किए  जाने  योग्य  एक  बात  जो  मैं
 माननीय  मंत्री  जी  से  जानना  है  कि  क्या  यह  सही  है  या  नहीं  कि  संस्था  का  गठत  वर्ष
 1982  के  जनवरी  में  ही  किया  बया  या  ?  इस  संस्था  के  क्या  उद्देष्य  क्या  इस  संस्था  के

 खातों  का  नियमित  रूप  से  समिति  पंजीकरण  अधिनियम  के  अन्तर्गत  लेखा-प  रीक्षा  किया
 जाता  रहा  है  ?  कया  संस्थाओं  की  भाम  बंठकें  प्रतिवर्ष  आयोजित  की  गई  है  क्योंकि  समिति

 करण  अधिनियम  के  बाधिक  बेठकें  करनी  होती  प्र  बन्ध  समिति  का  प्रति  वर्ष  चुनाव
 करना  होता  एक  तिहाई  सदस्य  प्रतिवर्ष  सेवा  निबत  होते  हैं  ?  क्या  इस  संस्था  ने  लेखाओं  का
 मिममित  से  हिंसाव  रझ्ता  है  ?  इस  संस्था  के  आय  के  क्या  साधन  हैं  ?

 अब  साटरी  की  बात  आती  मैं  नहीं  जानता  कि  उन्होंने  यह  किया  कि  क्या

 उन्होंने  अनुमति  प्राप्त  करने  के  पूर्व  भारत  सरकार  को  सूचित  किया  है  कि  उनकी  आय  में  मुख्य  रूप

 से  लांटरी  की  आय  शामिल  यदि  ऐसा  तो  लाटरी  के  एजेन्ट  कौन  है  ?  किस  समय  लाटरी
 की  शुरूआत  की  गयी  है  ?  महोदय  ये  न्यूनतम  प्रदन  हैं  जिनके  बारे  में  तहकोकात  की  जानी  है  ।

 मुझे  यह  बताया  गया  यदि  हम  गलती  पर  हैं  तो  हमें  सही  स्थिति  बताई  जा  सकती  है  ।
 मेरे  पास  और  कोई  जानकारी  नहीं  है  सिवाय  जो  मैंने  अखबारों  तथा  पत्र-पत्रिकाओं  में  पढ़ा
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 श्री  कुमार  मंगलम  ने  कहा  है  कि  मुझे  जांच  करानी  चाहिए  ।  हमारे  पास  कोई  जांच  एजेन्सी  नहीं
 है  मैं  उसके  बाहर  महीं  जा  रहा  हूं  जो  मैंने  अखबारों  में  पढ़ा  उनको  केन्द्र  या  राज्य
 सरकार  द्वारा  जांच  एजेन्सी  की  सुविधा  मिल  सकती  है  ।  मैं  महीं  जानता  ।

 उन्होंने  एक  बड़ी  मनोरंजक  बात  कही  यह  दूसरी  अधिसूचना  हो  सकती  पहली

 अधिसूचना  कब  जारी  की  गयी  ?  चार  साल  पुरानी  संस्था  के  लिये  25  मार्च  1986
 को  दूसरी  अधिसूचना  जारी  की  गयी  थी  ।  पहली  अधिसूचना  कब  जारी  कौ  गयी  थी  ?  इसे  1982
 या  1983  के  शीघ्र  बाद  ही  जारी  किया  यया  था  लेकिम  इसे  किस  कार्य  के  लिए  जारी  किया
 गया  उसके  कया  काय॑  हैं  ?  उसके  सदस्यों  के  नाम  कया  हैं  ?  उनका  कार्य  निष्पादन  किस
 प्रकार  का  रहा  है  '  उनकी  आय  का  स्रोत  क्या  क्या  इसे  पेसा  यूनियन  का  रबाइड  से  मिला  है
 जंसा  कि  आ्ररोप  लगाया  गया  हैया  अन्य  किसी  बड़ी  संस्था  से  मिला  है  इसके  क्या  उद्देश्य

 हैं  और  क्या  उदेदय  थे  ?  क्या  यूनियन  कार्बाइड  ने  एक  नई  संस्था  जिसका  गठन

 केवल  1982  में  हुआ  को  बड़ी  मात्रा  में  धन  दिया  था  वह  घर्मार्थ  से  प्रेरित  था  इसलिए  छूट
 प्रदान  करने  के  लिए  अधिसूचना  जारी  करने  से  पूर्व  जिसके  लिए  उस  पर  विचार  करना
 जरूरी  आपको  इसके  आय  के  साधनों  का  पता  लगाना  यदि  यह  लाटरी  से  प्राप्त  धन

 था  मुझे  विष्वास  है  कि  हर  कोई  लाटरी  के  नाप्त  पर  अपनी  भाँह  टेडी  करेगा  उन  निर्धन  राज्य

 सरकारों  को  छोड़कर  जो  हघर  उधर  से  कुछ  धन  इकट्ठा  करने  की  कोदिदश  कर  रही  जहां
 तक  लाटरी  की  बात  है  लाटरियों  के  विरद्ध  सिद्धान्त  की  बात  करते  हुए  कया  वित्त  मंत्रालय

 यह  पता  लगाने  की  कोश  करेंगे  कि  कानून  के  किस  प्रावधान  के  अन्तर्गत  गेर  सरकारी  संस्था

 लाटरी  चला  रहे  क्योंकि  केवल  असाधारण  परिस्थितियों  में  ही  किसी  संगठन  को  लाटरी

 चलाने  की  अनुमति  प्रदान  की  जाती  ये  राज्य  की  एजेन्सिया  या  राज्य  सरकारें  हैं  जो

 लाटरियां  चला  रही  किस  व्यवस्था  के  अन्तगंत  यह  संस्था  जिसका  अभी  हाल  में  गठन  किया

 शया  लाटरियां  चला  रही  किस  नियम  के  अन्तगंत  ऐसा  हो  रहा  पदि  यह  राज्य  के

 नियम  के  तहत  हो  रहा  तो  क्या  केन्द्र  सरकार  ते  राज्य  के  लाटरी  प्राधिकारियों  से  यह  पता
 लगाने  के  लिये  कहा  था  कि  लाटरियां  ठीक  प्रकार  से  चलाई  जा  रही  हैं  या  नहीं  ।  इस  बात  को

 ऐसे  ही  न  आपके  पास  अधिकार  आप  अनेक  भ्रीजों  को  दामिल  कर  सकते  लेकिन

 मेरे  दिमाग  में  ये  सन््देह
 ह

 मैं  जानना  चाहुंगा  कि  क्या  केन्द्र  सरकार  ते  राज्य  सरकार  को  कहा  था  है  या  उनकौ  कोई
 जांच  की  हमने  समाचारों  में  पढ़ा  है  कि  भारत  सरकार  के  गृह  मम्त्रालय  ने  जांचें  की  मैं

 जानना  चाहूंगा  कि  क्या  वित्तमत्री  ने  इस  संबंध  में  कोई  जांच  की  थी  ।  क्या  यह  सही  है  कि  25

 जून  1986  को  एक  पत्र  दुख  गत  वर्ष  कभी  क्या  वित्त  मंत्रालय  ने  भी  इस  पर  एक
 जांच  कराई  थी  ?  यदि  तो  छूट  देने  के  पहले  ऐसा  क्यों  नहीं  किया  गया  ?

 प्राइजेज  द्वारा  की  गई  अनियमितता  या  धोखाधड़ी  का  कब  पता  लगाया  गया  |  छापा  कब  मारा
 गया  ?  आपके  पास  प्रथम  दृष्टि  रिपोर्ट  होंगी  कि  इन्टरप्राइजेज  कतिपय  गलत  कार्यों  व

 लिये  अपराधी  है  ।  मैं  यह  बात  जानना  ।
 इस्टर  प्रइजेज  ने  अपनी  लाटरी  नहीं  चलाई  यह  समिति  के  एक  एजेन्ट  के

 रूप  में  कार्य  कर  रहा  था  |  यदि  एजेन्ट  गलत  ढंग  से  या  धोक्लाघड़ी  के  रूप  में  कारोबार  करता  है
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 तो  अपराध  के  पीछे  प्रधान  व्यापारी  की  क्या  स्थिति  होगी  ?  जहां  तक  लाटरी  को  में

 गड़बड़ी  का  संबंध  है  यदि  यह  अवंध  तो  मुख्य  व्यक्ति  इस  बहाने  से  अपराध  मुक्त  नहीं  हो
 सकता  यह  उसकी  जिम्मेदारी  थी  जो  इसे  कर  रहा  था  ।  जनता  से  इकट्ठे  किए  गए  घन  का  पूरी
 तरह  से  लेखा  जोला  नहीं  रक्षा  गया  उस  समिति  की  आपको  जो  इसमें  भाग  ले  रही  है  या  गेर

 कानूनी  लाटरी  से  आय  अजित  कर  रही  आयकर  अधिनियम  से  मुक्त  किया  जा  रहा  है  ।  एक
 फर्म  द्वारा  समिति  के  एजेन्ट  के  रूप  में  संविग्ध  रूप  से  धन  इकट्ठा  किया  जा  रहा  है  ।  यह  हो
 सकता  है  कि  अन्ततोगत्वा  महालिगम  को  धनराशि  अदा  करनी  पड़ी  हो  या  सेन  गुप्ता  को  धनराशि
 अदा  करनी  पड़ी  हो  ।  लेकिन  सवाल  यह  है  कि  डन्हें  भाग  दौड़  करमी  पड़ी  उन्हें  वित्त
 लय  को  लिखना  पड़ा  उन्हें  गृह  मंत्रालय  को  लिक्षना  पड़ा  राज्य  सरकार  के  लाटरी
 कारी  कंपनी  समिति  अध्यक्ष  इसके  सच्िबय  तथा  उपाध्यक्ष  को  यह  कहते  हुए
 लिखना  पड़ा  था  रकम  मुझे  रकम  दे  ।  मैंने  लाटरी  जीती  है  ।  भनेक  पत्र  लिखे  जा  रहे
 हैं  और  उनको  भेजे  जा  रहे  हैं

 प्रो०  धु  दष्डवले  :  इसका  पं०  बंगाल  से  कोई  संबंध  नहीं  है
 ''

 क्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  25  से  31  मई  को  में  अनेक  बातों  का  उल्लेख  किया

 गया  छपे  हुए  एक  पत्र  की  फोटोकापी  तथा  समिति  के  सचिव  को  कलेक्टर  द्वारा  लिखा  गया

 एक  पत्र  छपा  है  जिसमें  उन्होंने  कहा  है  लाटरी  निकालने  की  अनुमति  दी  गई  थो  ।
 आपने  इतने  अधिक  रंफल  अपने  कब्जे  में  क्यों  कर  रखे  हैं  ?  आपका  कया  हिसांबव  किताब  है  ?

 छपे  हुए  टिकट  कलेक्टर  के  पास  जांच  के  लिए  या  रिकार्ड  के  लिए  भेजे  जामे  छन्हें  नहीं  भेजा
 गया  किसी  भी  कानून  का  पालन  नहीं  किया  गया  है  ।

 ऐसी  परिस्थितियों  क्या  इसमें  कौई  संदेह  हो  सकता  है  कि  इस  संस्था  पर  असाधारण

 ढंग  से  कृपा  करने  के  लिए  इसे  छांटा  गया  है  ओर  यह  पा  इस  संगठन  को  स्थापित  होने  के  लिए
 की  गई  है|  हम  अन्य  कोई  कारण  नहीं  खोज  सकते  ।  मैं  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  ऐसी  अन्य

 तियां  है  जिन्होंने  इसी  प्रकार  की  छूट  के  लिए  भावेदन  कर  रक्षा  है  ओर  इसके  प्रति  मंत्रालय  का

 क्या  रुख  है  |  मैं  जानता  हूं  जब  हम  घारा  80  के  अन्तर्गत  भ्रस्पताल  के  लिए  छूट  की  बात
 करते  हैं  तो  सूतियों  तथा  अन्य  बहुत  सारी  चीजों  के  लिए  कहा  जाता  है  ।  बे  लोगों  को

 पता  लगाने  के  लिए  भेजते  हैं  कि  उनके  क्रियाकलाप  क्या  हैं  ।  मैं  जानना  चाहूंगा  कि  इस

 सुचना  को  जारी  करने  से  पहले  इस  संस्था  के  संबंध  में  क्या  इसी  प्रकार  के  कदम  उठाए  गए
 मैं  निवेदन  करूंगा  कि  इस  पर  आगे  चर्चा  इसके  पूर्व  आप  इस  विषय  पर

 विच्वार  प्रत्येक  बात  को  इस  सभा  के  समक्ष  भोर  यदि  आवध्यक  हो  तो  सांसदों  की  एक
 समिति  इन  विषयों  का  अध्ययन  करने  के  लिए  गठित  की  जानी  चाहिए  ।

 [  हिन्दी  ]  हे

 शी  सहेया  सिह  :  अध्यक्ष  सस्ती  लोकप्रियता  और  राजनीतिक  बदले  की

 भावना  से  लाये  गये  इस  मोशन  का  मैं  विरोध  करता  हूं  ।  मध्यप्रदेश  सोसाइटीज  रजिस्ट्रं  शन  एक्ट
 जिसके  अ'्तर्गत  मध्यप्रदेश  में  जितनी  भी  सोसाइटीज  वह  गवंन  होती  हैं  और  मध्यप्रदेश

 लाटरीज  अधिनियम  जिसके  अन्तगंत  जितनी  भी  लाटरीज  मध्यप्रदेश  में  वह  गवर्म  द्वोती
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 मुझे  अत्यन्त  आदचये  हुआ  कि  बेरिस्टर  सोमनाथ  चटर्जी  को  यह  जानकारी  नहीं  वह
 यह  पूछ  रहे  हैं  कि  मध्यप्रदेश  में  जो  रजिस्टर्ड  सोसाइटोज  उनके  एकाडइन्ट  दिये  गये  हैं  या

 मुझे  लगता  है  कि  मार्कंसिस्ट  गबनंमैंट  के  अन्तर्गत  बंगाल  में  इस  तरह  की  सोसाइटीब  पर  इस
 तरह  का  कोई  नियंत्रण  महीं  या  आपको  इसको  लजांमकारी  नहीं  भ्रव  मुझे  यह  भी  समभ  में
 आ  गया  कि  वहू  कुमारी  ममता  बनर्जी  से  क्यों  हारे  एक  मामूली  कामनसेंस  की  बात॑  है  कि

 एक  सीसाइटी  जो  वहां  कुछ  काम  कर  रही  वह  मध्यप्रदेश  सोसाइटीम  एक्ट  से  गवर्नड  है  ओर
 लाटरीज  आर  गवनेंड  बाई  मध्यप्रदेश  सोसाइटीज  एक्ट  ।  राजनीतिक  कारणों  से  कुछ  लोगों  ने  यह
 शिकायत  की  उनकी  जांच  भी  हो  रही  उसके  भी  आपको  एतराश  क्या  है  ?

 2.56  Bo  १०

 धारद  दिये  पीठासीन  हुए ]
 भाप  बी०  भाई०  पी०  से  सम्बन्धित  बता  रहे  हैं  इस  लाटरी  को  और  इस  सोसोइटी  को  ।

 मेरा  आपसे  निबेदन  है  कि  यदि  यह  थी०  आई०  पी०  से  सम्बस्धित  है  तो  फिर  वहां  रेड  क्यों  हुई  ?

 वहां  इनकम  टेक्स  डिपार्टमैंट  ने  रेड  की  है  ओर  उसके  अस्तगंत  जो  भी  टिकिट्स  बेचे  गये  वह
 टिकिट  उन्होंने  पकड़े  जेसे-जैसे  टिकिट  रिलीज  होते  जाते  उसमें  से  बहू  पेसा  दिया  जा

 रहा  है  ।
 30  1983  को  सीधी  के  कलेबटर  ने  प्राइवेट  सायरी  की  इजाजत  इस  पर

 क्री  सोमनाथ  चटर्जी  और  श्री  दोनों  का  प्रमुख  मुद्दा  मह  है  कि  इसमें  एक  ही  लाटरी
 की  दृजाजत  थी  इससे  ज्यादा  नहीं  ।  यह  बिल्कुल  गलत  हे  ।  एक  साल  के  लिए  परमौष्न  दी  गईं
 थी  ।  यह  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  या  कि  एक  बार  निकालेंगे  या  कई  बार  जब  उनका  पूरी
 बहूस  का  मुद्दा  जिस  पर  वह  बहस  कर  रहे  हैं  बही  गलत  है  तो  फिर  किस  प्रकार  यहूं  पर  बहस
 करेंगे  ओर  किस  प्रकार  की  बातें  कर  रहे  हैं  ?

 गवर्नमेंट  आफ  इ  की  गाइड-लाइन  1984  में  दृष्यू  जिसकी  यह  बातें
 करते  हैं  और  इस  साटरी  कौ  1984  में  सारी  प्रोसीडिग्ज  पूरी  हो  इसलिए  जिस

 गाइड-लाइन  की  ये  बातें  करते  उससे  यहू  लाटरी  गबरन  ही  नहीं  होती  है  ।  मुझे  ताज्जुब  हुभा
 कि  इनको  इसका  भी  ज्ञान  नहीं  है  ।

 शाटरी  के  सम्बन्ध  में  मध्यप्रदेश  शासन  की  हृन््फामंषान  मेरे  पास  राज्य  शासन  की

 सारी  शा्तों  का पालन  इस  सोसाइटी  ने  किया  है  और  इस  लाटरी  में  भी  किया  गया  सारे

 ईलाम  दिये  गये  राज्य  झ्ासन  को  जीतने  वालों  की  सूची  भी  भेज  दी  गई  इस्कम  टेक््स

 डिपार्टमेंट  से  भ्रो  रेड  किया  उसमें  51  जीते  हुए  टिकिट  अप्त  उनमें  से  29  रिलीज  कर

 दिये  गये  जो  टिकिट  रिलीज  कर  दिये  गये  उनको  पेंसा  मित्र  चुका  यदि  किसी  ने

 छिकायत  की  है  कि  उनको  पंसा  नहीं  मिला  है  तो  वह  इस  कारण  नहीं  मिला  है  कि  इनकम  टेक्स

 डिपार्टमेंट  ने  टिकिट  सीज  किये  ऐसी  दशा  में  कोई  ईनाम  की  राशि  उनको  देना  संभव  नहीं  था  ।

 यह  पूछते  हैं  कि  एकाउम्ट  आडिट  हुए  हैं  या  इस  सोसाइटी  और  इस  लाटरी  के

 एकाउन्ट  भाडिट  हुए  हैं  और  धभार्टड  एकाउन्टेन्ट  के  आप  मुझसे  इन्फार्मेशम  ले  लीजिये

 ओर  बह  बाकायदा  पेश  किये  गये  हैं  ।
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 इरोकें  अलावा  जी  लॉटरी  स्पॉसरे  करने  वालों  के  बारें  में  आरोप  लगाएं  गेएं  हैं  कि  फैमिली

 मेम्बैर्स  को  ब्राइज  मिले  तो  किसी  भी  लैरटेरी  पार  करने  वाले  मेंम्बर  की  फैमिली  की  इनाम

 नहीं  मिला  है  |

 इस  सोसाईटी  की  एक्टीविटिज  चालू  हैं  ओर  काफी  खर्चा  इसने  बिल्डिंग  फंड  में  किया  है
 चिल्ड रन  बेलफेयर  के  लिए  ।  यंदि  इनंकों  यह  शिकायत  तो  यंह  फोरम  नहीं  था  दिकायंतं  का  ।

 इनकी  मांक॑सिस्ट  पार्टी  का  तो  कोई  प्रतिनिधि  मेंध्यप्रदेश  अंसेम्बेली  में  नहीं  इन  लोगों  ने  भर्पने

 साथियों  से  सवाल  उठवाए  उनके  बाकायंदा  गवर्नमैंट  ने  जंवाब  दिए  हैं  ।

 इस  तरह  से  जब  वहां  पर  श्री  अजु न  सिंह  चीफ  मिनिस्टर  तो  ये  वहां  पर  रजिस्ट्रं  शन

 एक्ट  में  अमैंडमैंट  लाए  हैं  और  बहुत  स्ट्रिक्ट  प्रावीजन  किए  जो  रजिस्ट्रं  शन  एक्ट  के  खिलाफ

 सोसाइटीज  काम  कर  रहो  उनकें  लिए  भी  ज़्यादा  दंड  की  व्यवस्था  की  गई  है  और  अगर  कोई

 अनियमितता  होगी  तो  उस  सोसाइटो  को  दण्ड  निलेगा  ।  ये  सस्ती  लोकप्रियता  प्राप्त  करने  के  लिए

 इस  फोरम  पर  इस  सवाल  को  उठाते  यह  मेरी  समभ  में  नहीं  भाता

 3.00  झ्र०  प०

 अब  वह  लोग  सवाल  उठा  रहे  हैं  ।  यह  तो  वही  बात  हुई  कि  सो  चूहे  खाकर  बिल्ली

 हज  को  चली  ।  जिस  जनता  पार्टी  के  शासन  में  चरण  सिंह  ने  मोरारजी  देसाई  को  ओर  मोरारजी

 देसाई  ने  चरण  सिह.को  भ्रष्ट  कहा  ओर  बहुंगुणा  को  फारेन  एजेंट  तक  वही  आज  गरीबों  की

 बात  कर  रहे  आपने  गरीबों  के  लिए  कोआपरेटिव  हाऊसिंग  सोसायटी  क्यों  नहीं  बनायी  ?  यदि
 कोई  गरीब  बच्चों  की  भलाई  करने  की  कोशिश  करता  है  ओर  उसको  भलाई  के

 लिए  चेरिटेबल  ट्रस्ट  बनाता  है  तो  यह  विरोधी  पार्टी  वाले  इस  प्रकार  के  झूठ  आरोप  लगाना  शुरू
 कर  देते  अगर  भाप  ऐसा  करंगे  तो  कोई  मी  चेरिटेबैल  ट्रस्ट  बनाने  में  रुचि  नहीं  लेगा  ओर
 गरीबों  के  लिए  जितने  भी  चेरिटेबल  ट्रस्ट  बने  हुंए  हैं  उसमें  मी  रुचि  लेना  बन्द  हो  यह
 विरोधी  प!र्टी  वाले  इस  प्रकार  की  सस्ती  लोकप्रियता  हासिल  करके  बहुंत  अधिक  हानि
 इस  सोसायटी  में  दो  एम०  पीज  दो  एम०  एल०  एज०  का  भी  इन्होने  नाम  एक  एम०
 पी०  के  बारे  में  उन्होंने  यहां  तक  कहा  कि  वह  उसकी  व्यक्तिगत  रूप  से  इज्जत  भी  करते  हैं  ।

 इन  सबके  बावजूद  मी  इन्हें  यह  कंस  लगा  कि  इसमें  गड़बड़ी  या  अनियमितता  हो  जायेगी  ?  यदि

 कुछ  गढ़बढ़  होगी  तो  उसके  लिए  प्रापर  मध्य  प्रदेश  सोसे।यटी  रजिस्टर्ड  एक्ट  है  ।  उसके  तहत  आप

 शिकायत  कर  सकते  याद  लाटरी  में  कोई  शिकायत  है  तो  लाटरी  अधिनियम  के  अन्तगंत
 शिकायत  करिए  |  यहू  मामला  मध्य  प्रदेश  में  भी  निपट  सकता  आपकी  पार्टी  ने  इस  बारे  में

 शिकायत  भी  को  थो  और  उसकी  जांच  भी  हो"रही  कलेक्टर  और  सेकेट्री  ने  इस  सम्बन्ध  में

 लैटर  भी  लिखे  इस  प्रकार  एक  सस्ती  लोकप्रियता  प्राप्त  करने  के  लिए  ही  उम्नीकृष्णन  साहब
 यह  मोशन  लाएं  इसका  एक  कारंण  यह  भी  हैं  कि  विरोधी  पार्टियों  में  फ्रंस्टेशन  भी  आ  गया

 हैਂ

 एक  भि०  महालिगम  उसका  भी  हन्होंने  जिक्र  किया  ।  जबकि  असलियत  यह  है  कि

 उन्होंने  टिकट  लेकर  225  दिनों  के  बाद  प्राइज  क्लेम  ज्बकि  60  दिन  के  अन्दर  प्राइज

 क्लेम  करमा  चाहिए  था  ।  आप  द्वी  बतायें  कि  उन्हें  किस  प्रकार  से  प्राइज  मिल  सकता  है  ?  एक  श्री
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 समस्त  कुमार  सेन  गुप्ता  है  ।  उनके  बारे  में  कुमारमंगलम  जी  ने  बताया  कि  उनको  प्राइज  मिल  चुका
 एक  ओर  श्री  मोहम्मद  अब्बीबुद्दीन  इनका  टिकट  इनकम  टेब्स  की  रेड  में  जम्त  जय

 इनका  टिकट  रिलीज  हो  जायेगा  तो  लाटरी  मिल  जायेगी  ।
 मैं  ऐसा  समभता  हूं  कि  श्री  उन््नीकृष्णन्  ने  जो  भी  मुद्दे  उठाये  हैं  उनमें  कोई  भी  दम  नहीं

 मैं  उनकी  कड़े  षाब्दों  में  निन्दा  करता  हूं  ।  आपने  इसमें  राजनीतिक  लाभ  उठाने  की  कोशिश

 की  कांग्रेस  में  जो  कोई  भी  ऊंचे  पद  पर  जाता  उसका  चरित्र  हनन  करने  को  योजना
 बनायी  जाती  है  |  यह  एक  अच्छी  बात  नहीं  है  ।  आपको  इसके  नतीजे  अगले  चुनावों  में  देखने  को

 [  प्रमुवाद  ]
 भरी  एस०  जयपाल  रेडडो  :  सभापति  मैं  माननीय  श्री  के०  पी०

 उनन््नीकृष्णन  द्वारा  रखे  गए  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  गयोंकि  इसका  संबंध  आयकर  अधिनियम

 की  धारा  10  की  23  के  अधीन  भारत  सरकार  द्वारा  दी  गई  छूट  से  इसका  जिक्र  पहले
 भी  हो  चुका  है  और  यह  जानने  योग्य  बात  है  कि  23  का  संबंध  मानसीय  प्रधान  मंत्री  के

 राहुत  कोष  से  इस  संस्था  को  प्रधान  मंत्री  राहृत  कोष  के  समान  समझा  गया  है  ।  इसलिए
 प्रघन  यह  है  कि  क्या  इस  संस्था  का  रिकाडें  इतना  अच्छा  रहा  है  कि  यहू  इस  विशेष  घारा  के  तहत

 छूट  के  योग्य  है  ।

 श्रीमान  मध्य  प्रदेश  रजिस्ट्रीकरण  (973  के  अधीन  कई  उपबंध  थे  जिनको

 पूरा  किया  जाना  था  और  जिनका  मैं  जिक्र  करूंगा  ।  इस  अधिनियम  के  उपबधों  का  कई  बार

 गंभीर  और  गलत  तरीके  से  डल्लंघन  हुआ  है  ।

 पहले  यह  सिर्फ  एक  लाटरी  के  लिए  दूसरे  माननीय  सदस्यों  ने  कह्दा  कि  यहू  एक
 लाटरी  के  लिए  महीं  था  किन्तु  एक  वर्ष  के  लिए  था  |  इस  बात  को  न  मानते  हुए  कि  उनका  कहना
 ठीक  वास्तविकता  यहू  है  कि  लाटरियां  एक  वर्ष  से  भी  अधिक  तक  चलायी  लाईसंस
 कलक्टर  से  लेना  था  और  कलक्टर  ने  सिर्फ  एक  वर्ष  के  लिए  लाईसेंस  दिया  था  ।  इस  बात  का

 स्पष्टीकरण  दिया  जाना  चाहिए  ।

 फिर  से  मध्य  प्रदेश  के  कानून  के  अधीन  लेखा-परीक्षण  किये  गये  श्वातों  को  वित्त  विभाग
 तथा  पंजीकरण  अधिकारियों  को  दिया  जाता  जब  कि  तथ्य  यह  है  कि  संबंधित  प्राधिकारियों
 द्वारा  बार  बार  अनुस्मारक  भेजे  जाने  के  बावजूद  भी  लेश्ला-परीक्षण  किए  गए  श्ञातों  को  अस्तुत
 नहीं  किया

 मध्य  प्रदेश  में  पदाधिकारियों  के  वाधिक  चुनाव  अवदय  होने  चाहिएं  ओर  संबंधित
 कारियों  को  संपन्न  चुनाव  का  किवरण  प्रस्तुत  किया  जाना  चाहिए  ।  ऐसा  नहीं  किया  गया  है  ।

 मेरे  मानतीय  साथी  श्री  उन््नीकृष्णन  ने  पहले  ही  गलत  डाक  पत्त  का  जिक्र  कर  दिया  इस
 गलत  डाक  पत्ते  के  लिए  यही  उद्देश्य  चुरहाट  एक  छोटा  कस्बा  हो  सकता  है  परम्तु  राज्य  के

 भूतपूर्व  मुख्यमंत्री  का  निजी  कस्बा  तो  है  ही  और  इसकी  पहचान  के  बारे  में  कोई  भी  गलती  नहीं
 कर  सकता  ।  किंतु  लाटरियों  के  संबंध  में  जब  भी  विज्ञापन  जारी  किए  जाते  थे  तो  इसे  या  तो  एक
 कस्बा  या  रीवा  जिले  का  एक  गाव  दिश्लाया  जाता  म  कि  सिद्धी  जिले  का  ।
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 इन  लाटरियों  को  एक  सीमित  क्षेत्र  में  चलना  सिद्धी  जिले क ेकलक्टर
 ने  कहा  है  कि  लाटरी  का  संचालन  सिर्फ  दो  रीवा  तथा  सिद्धी  में  किया  जा  सकता  है|

 एक  साननोय  सदस्य  :  इसका  उच्चारण  है  न  कि
 भी  एस०  जयपाल  रेडडी  :  उ

 हा
 के  संबंध  में  ठीक  हूं  ।

 प्रो०  मधु  दच्डबते  :  मराठी  में  इसे  रीवा  बोला  जाता  यह  सब  ठीक  है  ।
 थी  एस०  जयपाल  रेडडो  :  कितु  इसका  संघालत  समस्त  दैधश  में  किया  गया  ।  पैं

 माननीय  वित्त  मंत्री  से  इस  उल्लंघन  के  संबंध  में  स्पष्टीकरण  चाहूता  हूं  ।  मैं  आपका  ध्यान  एक

 दूसरे  हल्लंधघन  की  तरफ  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  ।  मध्य  प्रदेश  लाटरी  के  अधीन  यह  डा  चुरहाठ
 में  हौ  होना  चाहिए  था  ।  कुल  12  ड्रा  निकाले  गये  कितु  चुरहाट  में  एक  भी  नहीं  निकाला  गया  '

 मद्रास  कहर  पुलिस  के  हैड  कांस्टेबल  के  5  लाख  रुपए  का  मुगताम  न  करने  संबंध  माननीय
 सदरप  श्री  महालिगम  ने  कहा  कि  निवेदन  60  दिन  के  अन्दर  मिल  जाना  चाहिए

 *
 जामबूककर  दिए  गए  गलत  पते  पर  यहू  क॑ंसे  60  दिने  में  मिल  सकता  है  ?  उसको  अब  तक  5

 लाख  रुपए  नहीं  दिए  गए  हैं  |

 इस  संस्था  ने  माननीय  मदर  टेरेसा  के  नाम  पर  23  लाख  रुपए  की  बड़ी  राशि  इकक््कठी
 कर  ली  है  ।

 लेखा  परीक्षक  की  रिपोर्ट  के  जो  मैंने  बतायी  उन्होंने  केवल  लगभग  5  करोड़
 रुपए  की  टिकटें  बेची  मुद्रित  टिकटें  लगभग  14  करोड़  रुपए  की  थी  ।  इस  बात  को
 करने  को  आवश्यकता  है  कि  दोष  बची  8  करोड़  रुपए  की  टिकटों  का  क्या  हुआ  ।

 अब  मैं  आपका  ध्यान  प्रथम  ड्रा  की  तरफ  दिलाता  लेखा  परीक्षकों  के  वक्तव्य  के

 सार  प्रथम  डरा  में  हककठी  की  गई  घनराधि  1.78  करोड़  रुपए  किन्तु  प्रथम  ड्रा  के  अधीन
 बांटे  गए  ईनाम  1.92  करोड़  रुपए  के  थे  ।  इस  तरह  सिर्फ  1.78  करोड़  रुपए  की  आमदनी  के

 के  साथ  कंसे  1.92  करोड़  रुपए  की  बड़ी  राशि  बांटी  जा  सकती

 मैं  माननीय  वित्त  मंत्री  स ेजानना  चाहता  हूं  कि  क्या  उनको  पता  है  कि  प्रथम  ड्रा  का  प्रथम

 पुरस्कार  राशि  का  भाग्यशाली  विजेतां  कौन  मैं  माननीय  वित्त  मंत्री  की  कानक।री  के  लिए
 बताना  चाहता  हूं  कि  प्रथम  पुरस्कार  रादि  के  विजेता  के  लिए  इनाम  1.2  करोड़  रुपए  राहि  का

 ओर  द्वितीय  विजेता  को  77  लाख्ष  रुपए  मिलने  थे  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  उनको

 पुरस्कार  राशि  मिल्ली  ओर  भाग्यणाली  लोगों  के  नाम  कया  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  बय।|
 उन्होंने  भायकर  की  अदायगी  की  या  उनको  भी  आयकर  से  मुक्त  कर  दिया  गया  था|  क्या  यहु
 सभ्व  नहीं  है  कि  भारत  सरकार  ने  पुरस्कार  राशि  के  संबंध  में  25  लाख  रुपए  की  सीमा  निर्धारित
 की  थी  ओर  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  इस  संस्था  ने  इस  सीमा  का  मनमाने  तथा  सरासर  ढग  से

 उल्लंधन  किया  है  ?  मैं  माननीय  श्री  कुमारमंगलम  का  एक  रहस्योद्घाटन  करने  के  लिए  आभारी

 हूँ  क्योंकि  हमें  यह  पता  महीं  था  कि  इस  संस्था  को  छूट  देने  के  बारे  में  पहले  भी  अधिसुचनाएऐँ
 जारी  की  गई  उन्होंने  बताया  कि  अधिसूचनाएँ  पहले  ही  जारी  की  गई  हमें  बास्तव  में
 दुख  है  कि  हमें  वे अधिसूचनाएं  नहीं  मिली  किन्तु  देर  भामद  दुरुस्त  आमद  ।  हम  इसका  पत्ता

 बल  गया  है  ।  इस  तथ्य  के  अनुसार  इस  संस्था  को  आयकर  अधिनियम  1961  की  धारा  23

 के  अधीन  किस  प्रकार  छूट  मिल  सकती  है  जिसका  संबंध  प्रधानमंत्री  राहुत  के  !
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 समिति  की  संरचना  के  सम्बन्ध  इसका  जिक्र  किया  जा  चुका  किन्तु  यह  बात  पूरी
 तरह  से  असंगत  नहीं  है  कि  इस  संस्था  को  बहुत  शीघ्र  तथा  कार्यकुशल  ढंग  से  लाटरी  निकालने
 का  लाइसेंस  मिला  |  मैं  यह  जरूर  कहूंगा  कि  रुस  समय  मध्य  प्रदेश  सरकार  वास्तव  में  योग्य  भौर

 असाधारण  ढंग  सै  दक्ष  थी  ।  कलक्टर  से  लाईसेंस  लेने  के  लिए  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  संस्था  को

 16  दिसम्बर  1983  को  स्वीकृति  दे  दी  थी  ।  संस्था  कलक्टर  के  पास  29  दिसम्बर  1983  को

 गई  ओर  कलक्टर  महोदय  भी  इतने  तेज  थे  कि  उन्होंने  3  जून  1984  को  लाईसेंस  दे  दिया  ।  फाइलों
 को  शीघ्रता  से  निपटने  के  माध्यम  से  दिखाई  गई  इस  तरह  की  असाधारण  क्षमता  का  श्रेय  स्वयं

 इस  संस्था  के  प्रभावशालौ  सदस्यों  को  जाता  है  ।  ऐसी  छूट  देने  से  पहले  यहू  बहुत
 एयक  है  कि  सोसाइटी  के  मामलों  की  अच्छी  तरह  छान-बीन  होनी  चाहिए  ।  भोर  संसद  की
 आवास  समिति  को  ऐसे  मामलों  की  छानबीन  करनी  चाहिए  ।  भौर  माननीय  वित्त  भन्री  को  हमें
 यह  बताना  चाहिए  कि  उनके  द्वारा  ओर  कोमसी  अस्य  संस्थ  को  इस  तरह  की  असाधारण  छूट
 दी  जा  रही

 क्री  प्रियरंजन  दास  सुझ्दी  सभापति  महोदय  मैं  इस  प्रस्ताव  का  विरोध
 करता  इसलिए  नहीं  कि  यह  विरोधी  दल  के  एक  सदस्य  द्वारा  लाया  गया  अपितु  इसलिए
 क्योंकि  मैं  ऐसे  मूल  मुद्दों  की अवधारणाओं  का  ही  विरोध  करता  हूं  ।  हम  भली  प्रकार  कल्पना
 कर  सकते  हैं  कि  हमारी  सरकार  पिछले  दो  वर्षों  से  भाथिक  अपराधियों  से  कानून  की  परिधि  के
 भीतर  सख्ती  से  निपट  रही  मैं  किलौस्कर  तथा  कलकत्ता  ओर  मद्रास  में

 ऐसे  अन्य  लोगों  की  नाराजगी  को  भलौ  प्रकार  समझ  सकता  हूं  और  स्वाभाविक  है  कि  वे  इस
 मामले  में  सरकार  की  आलोचना  करते  के  लिए  कुछ  मित्र  तलाए्श  जेसा  कि  विज्ञान  का

 नियम  प्रत्येक  क्रिया  की  प्रतिक्रिया  होती  है  ओर  जिस  प्रकार  से  वित्त  मंत्री  देश  के  आर्थिक

 अपराधियों  का  पर्दा-फाश  कर  रहे  मुझे  पिछले  छह  माह  से  आशा  थी  कि  वे  अपराधी  क्षीघ्र

 या  देर  से  किसी  न  किसी  तरह  से  सरकार  पर  प्रह्मार  करने  की  निश्चित  रूप  से  कोशिदा

 ऐसा  चुरहट  कांड  के  रूप  में  छूट  के  आघार  पर  सामने  भाया  चाहे  यह  सही  है  या  मैं

 यह  नहीं  कहता  कि  श्री  उम्नीकृष्णन्  उनकी  वकालत  कर  रहे  हो  सकता  है  कि  वे  अपना

 मामला  उठाने  के  लिए  किसी  भरोसेमंद  भौर  जिम्मेदार  व्यक्ति  को  दूढ  रहे  मैं  इसके  लिए
 उनका  धन्यवाद  करता  हूं  ।

 सभापति  इस  प्रस्ताव  में  दो  बातें  पहली  बात  तो  यह  है  कि  क्या  यह  छूट

 वहां  के  कानूस  के  अनुसार  और  आय  कर  के  क्ष॑त्राधिकार  के  भीतर  हैं  भोर  दूसरी  थात  यह  है  कि

 जेसा  कि  श्रौ  सोमनाथ  चटर्जी  ने  कहा  है  कि  ऐसी  छूट  प्रदान  करते  कुछ  मावदयक  पौपच।रिकताओं
 जैसे  कि  कार्य-लिष्यादन  आदि  को  जांच  की  गई  थी  ।  क्या  यह  जांच  वित्त  मत्रालय  द्वारा

 किए  जाने  के  पदचात  अनुमति  दी  गई  थी  ?  जंसे  कि  श्री  जयपाल  रेडडी  ने  कहा  मध्य-प्रदेश  में
 सत्ताह॒ढ़  दस  इस  काये  को  दधीघ्र  करने  में  झछि  रखता  यदि  यह  बात  सही  होती  तो  जिस

 सोसायटी  4  का  पंजीकरण  !५१2  में  किया  गया  ओर  यदि  मैं  गलती  पर  नहीं  हूं  तो  उस
 समय  वहां  4.  ंग्रेस  की  सरकार  ओर  सोस!|यटी  ने  लाइसेंस  के  लिए  आवेदन  किया  उस /  जे
 अवेदन  को  उसी  सरकार  के  लाइसेंसिग  प्राधिकारी  द्वारा  मामले  के  ब्योरे  पर  गहराई  से  विचार
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 “  व  _

 करके  लाइसेंस  देने  के  लिए  तक  लम्बित  न  रखा  जाता  ।  श्री  उल्तीकृष्णन  तथा  श्री  जयपाल
 रेड्डी  ने  कहा  है  कि  उसमें  कोई  पता  नहीं  दिया  गया  भारत  में  अनेक  छोटी-छोटी

 टहसी  परिषद  तथा  सभायें  हैं  भोर  कस्बे  का  नाम  तथा  पता  और  डाक  पता  एक  ही  हो  सकते

 लाईसेंस-प्राप्त  फर्म  द्वारा  की  गई  घोषणा  में  मैंने  देशा  है  कि  उसमें  जिले  भौर  डाक

 पता  का  नाम  उल्लिल्ित  एक  सोसायटी  द्वारा  माइसेंस  प्राप्त  करने  के  लिए  दिए  गए  आवेदन

 में  ओर  केसे  पते  की  आवदयकता  होती  है  ?  उसमें  चु  बुवाधगंज  सिद्धि

 डाक  पता  तथा  चुरहट  गांव  का  नाम  दिया  गया  है  ।

 भारत  में  ऐसे  कई  स्थान  हैं  जहां  डाक  पता  तथा  गांव  का  नाम  एक  ही  पता

 बिल्कुल  ठीक  है  ।  मेरे  बिचार  में  श्री  उस्नीकृष्ण  हो  इस  पते  को  समभने  में  असम  अतः

 उन्हें  स्पष्ट  नहीं  है  कि  यह  पता  सही  हो  सकता  है  भोर  वे  सोच  रहे  हैं  कि  इसमें  कुछ  ओर  पता

 होना  चाहिए  कितु  सरकार  का  रिकार्ड  यह  दर्षाता  है  कि  लाईसेंस  देने  से  पृ  ही  पता  दिया

 गया  था  ।  भब  यह  स्पष्ट  है  कि  मध्य  प्रदेश  की  सरकार  किसी  भी  ग्रूप  अथवा  सोसायटी  का  पक्ष

 लेने  में  दचि  नहीं  रखती  थी  |  यदि  ऐसा  होता  तो  जिस  दिन  सोसायटी  बनी  थी  उससे  अगले  माह
 ही  लाइसेंस  दे  दिया  जाता  और  काम  शुरू  हो  जाता  |  कितु  उन्होंने  मामले  का  अध्ययन  करने

 तथा  लाइसेंस  देने  में  काफी  समय  लगाया  ।
 भव  मैं  दूसरी  बात  पर  आता  हूं  ।  श्री  उम्मीकृष्णन  ने  आज  संसद  की  सेवा  की  है  भर  मैं

 उन्हें  इसके  लिए  बधाई  देता  हू  ।  ये  प्रस्ताव  लाकर  उन्होंने  हम  लबके  लिए  भविष्य  में  ऐसी
 सोसायटी  और  ट्रस्ट  आदि  जिन्हें  भारत  सरकार  द्वारा  छूट  दी  गई  है  के  कायं  निष्पादन  पर  चाहे
 राज्य  सरकारें  किसी  भी  दल  की  चर्चा  करने  का  रास्ता  क्षोल  दिया  है  |  मैं  यह  गहीं  कह  रहा
 कि  किसी  मुख्यमंत्री  का  भतौजा  अथबा  भाई  होता  अपराध  यदि  यह  मध्यप्रदेश  की
 सरकार  के  लिए  अपराध  है  तो  बंगाल  सरकार  के  लिए  भी  हो  सकता  यह  अपराध  नहीं  हो
 सकता  ।  सरीधो  सी  बात  तो  यह  है  कि  ऐसा  वहां  के  कानून  के  अनुसार  तथा  जनता  के  हित  में

 किया  जा  रहा  है  या  नहीं  ।  श्री  उम्नीकृष्णन  ने  इस  बाल-कल्याण  सोसायटी  के

 निष्पादन  के  बारे  में  पूछा  श्री  सोमनाथ  चटर्जी  ने  पूछा  है  कि  कया  सरकार  ने  इस  वात  का

 पता  लगाया  है  कि  संस्था  ने  किस  प्रकार  से  धम  एकत्रित  किया  अब  चुरहट  बाल  कल्प।ण
 सोसायटी  ने  यह  कभी  नहीं  कहा  कि  लॉटरी  उसका  घन  एकत्रित  करने  का  एक  मात्न  साधम

 इस  सोसायटी  ने  सोचा  कि  अ्म्य  तरीकों  के साथ  साथ  यह  भी  धन  एकत्रित  करने  का  एक  साधन
 सोसायटी  व्यक्तियों  तथा  कम्पनियों  से  धन  एकत्रित  करती  प्रूपों  से  दान  लेती  थी  और

 लॉटरी  निकालती  थी  ।  संसाधन  एकत्रित  करने  के  तरीकों  में  लॉटरी  भी  एक  तरीका  थी  ।
 दोष  तरीके  भी  थे  ।  मैंने  देखा  मेरे  मित्र  बहुत  नाराज  हो  रहे  अनेक  मित्रों  ने  कहा  है  कि

 यूनियन  कारबाईड  ने  इस  सोध्षायटी  को  दान  दिया  और  यह  कि  ये  बात  गलत  है  ।  मेरे  पास  थ्यौरा

 नहीं  कितु  जहां  तक  मैं  जानता  हु  कोई  भी  राजनीतिक  इस  बात  का  दावा

 सहीं  कर  सकते  कि  वे  अपनी  पत्रिका  अथवा  समाचार  पत्र  के  लिए  देश  की  किसी  अहुराष्ट्रीय
 कम्पनी  से  विज्ञापन  कभी  नहीं  लेते  ।  यदि  वे  कोई  भी  ऐसा  डदाहरण  दें  तो  मैं  अपनी  हार  मान

 लगा  ।  कितु  कम-से-कम  मुझे
 *'
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 रूम  —~  कब
 भ्रो  प्रकादा  चन्द्र  सेठी  :  क्या  मैं  मंत्री  महोदय  के  कथन  में  शुद्धि  कर  सकता  हूँ  ?
 सभापति  भहोदय  ।  नहीं  ।  कृपया  बेठिए  ।

 री  प्रिय  रंजनदास  मुझी  !  यदि  यूनियन  कारवाइड  ने  करोड़ों  रुपये  लूटने  के  बाद  इस
 सोसायटी  को  कुछ  दान  दिया  है  तो  इसमें  कोई  गलत  बात  नहीं  कितु  ऐसा  कहना  गलत  है
 कि  उन्होंने  यह  काम  संरक्षण  प्राप्त  करने  के  लिए  किया  मुझे  नहीं  मालूम  को  राज्य  सरकारें

 इन  बहुराष्ट्रीत  कम्पनियों  को  क्या  संरक्षण  दे  सकती  वे  राज्य  सरकारों  के  रही  बल्कि  कंद्र
 सरकार  क  क्षेत्राधिकार  में  आती  हैं  ।

 तीसरी  बात  यहू  कही  गई  थी  कि  लाटरी  की  टिकटें  पुरानी  थीं  तथा  पूरे  देश  में  बितरित
 की  गई  थीं  ।  यह  बात  सही  है  कि  प्राइवेट  लाटरी  व्यवस्था  में  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  मागग॑निदेश

 होते  हैं  कि  ड्रा  किस  स्थान  पर  किया  जाए  ओर  टिकटें  कहां  बेची  भाप  टिकटों  की  बिक्री
 भारत  के  किसी  एक  भाग  तक  सीमित  नहीं  रक्ष  सकते  ।  यद्दि  मैं  टिकट  क्षरीद  कर  केरल  मे  रहने
 वाले  अपने  किसी  मित्र  को  दे  दूਂ  तो  क्या  भाप  इसे  रोक  सकते  टिकट  सभी  को  ही  दी  जा

 सकती  है  ।  भाप  चाहें  तो  इसे  के  मध्य  प्रदेश  या  बंगलोर  कहीं  भी  ले  सकते  भाप  केवल

 इस  सम्बन्ध  में  मार्ग  निर्देश  दे  सकते  हैं  कि  डा  किस  स्थान  पर  ओर  कंसे  किया  जाएगा  ।  मैंने
 रिपोर्ट  नहीं  पढ़ी  है  ।  किन्तु  यह  सही  नहीं  है  कि  केवल  भ्रमुक  स्थानों  पर  ही  छापा  मारा  गया
 था  |  सत्य  यह  है  कि  वित्त  मंत्रालय  ने  अपने  विगेकानुस।र  सही  काम  किया  है  भोर  पूरे  देषा  में
 लगभग  सभी  प्राइवेट  लाटरी  एजेन्सियों  पर  एक  ही  समय  छापा  मारा  गया  भौर  यदि  मैं  गलती
 पर  नहीं  हूं  तो कम  से  कम  50  स्थानों  पर  छापा  मारा  गया  ।  अब  उसमें  चाहे  भमुक  जाटरी

 अथवा  आंध्र  लक्ष्मी  या  यह  या  वो  लाटरी  द्वो  ।  कुछ  ऐसी  टिकट  पकड़ी  गई  थीं  जो  ईनाभ  पाने  वालों
 की  सूची  में  थी  और  क्योंकि  आयकर  विभाग  तथा  छापा  मारने  वाले  प्राधिकारी  उन्हें  मुक्त  नहों
 कर  सके  इसलिए  वे  वह  राष्षि  प्राप्त  नहीं  कर  सके  ।  जो  टिकट  बेची  गई  थी  उसे  ईनाम  दिया
 गया  ।  यह  कहा  गया  है  कि  इसमें  घोखा  किया  गया  है  |  यह  बात  भी  सह्दी  नहीं  है  ।

 श्री  के०  पी०  उनन्नीकृष्णन  मे  कहा  है  कि  लगभग  8  करोड़  रुपये  की  टिकटें  बेची  नहीं

 गई  जब  टिकटें  बेची  हो  नहीं  गईं  स्वाभाविक  है  कि  उनसे  भामदनी  नहीं  हुई  ।  न  हो  बेचे

 जाने  का  मतलब  है  कि  वे  जनता  को  नहीं  बेची  गईं'*ਂ
 सभापति  महोदय  ;  सभी  को  दस  मिनट  का  समय  दिया  गया  कृपया  अपनी  बात

 समाप्त  कर

 भरौ  प्रियरंजन  दास  सुझ्ी  ;  उनका  कहना  है  कि  इसमें  उन्होंने  लगभग  28  लाख  रुपये

 कमाये  पैंने  आंकड़े  नहीं  देखे  ।  श्री  उन्तीकृष्णन  ने  अपने  किसी  जांच  अभिकरण  के  माध्यम  से

 पह  पता  लगाया  होगा  ।  ओऔर  वित्त  मंत्रालय  को  इसका  पता  लगा  होगा  ।  यहू  सोसायटी  पहले  द्वी
 एक  अस्पताल  का  निर्माण  कर  चुको  है  और  इसमें  प्रतिदिन  आने  वाले  बाह्य-रोगियों  कौ  संख्या

 150  से  200  है  ।  मैंने  स्वयं  वहां  जाकर  देखा  है  |  वे  प्रतिदिग  150  से  200  बाह्य  छ्त्रियों

 अथवा  बच्चों  की  जाँच  कर  रहे  मुझे  मालूम  नहीं  कि  क्या  बे  बच्चों  के  विरोधी  हैं  ।  किन्तु
 मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  उन्होंने  अच्छा  अस्पताल  बनाया  उसमें  रोगी  भाते  उन्होंने  तीन

 बड़े  कृत्रिम  अंग  कंम्प  तथा  कंम्पਂ  लगाए  यह  काम  ६६
 ५:  Baa  रोज  घलता  है
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 किसी  सोसायटी  की  छवि  धूमिल  करना  एक  बात  है  तथा  किसी  दल  अथवा

 सरकार  को  छवि  घूमिल  करना  इक  अन्य  बात  इस  प्रस्ताव  लाने  वाले  का  इरादा  सच्चाई
 का  पता  लगाने  का  ओर  यह  देखते  का  नहीं  है  कि  बच्चों  को  लाभ  हो  रहा  है  या  नहीं  किन्तु  यह
 देशने  का  है  कि  किसी  दल  अथवा  सरकार  पर  कीचड  उछालने  का  अच्छा  अवसर  यदि  ऐसा

 होता  तो  इस  प्रस्ताव  को  लाने  वाले  सदस्य  अथबा  एक्सप्रंसਂ  पर  निर्मर  न  करके

 स्वयं  अस्पताल  जाते  और  बच्चों  के  माता-पिता  से  बात  करके  यहू  पता  लगाते  कि  उन्हें  इसका
 कितना  लाभ  हो  रहा  उन्होंने  इस  मुद्दे  को  नहीं  उठाया  क्योंकि  उड्लोने  इसे  इतना  महत्वपूर्ण

 नहीं  समझा  ।  महृत्वपूर्ण  बात  तो  यह  है  कि  किसी  अथवा  सरकार  की  छवि  किस  प्रकार

 धूमिल  की  जाए  ।  9

 अन्त  मैं  बिल  मंत्री  जी  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  यह  मामला  अत्यन्त  गम्मीर  है  ।  सभी
 सदस्यों  ने  कहा  है  एक  दल-विशेष  के  संसद  सदस्प  और  विधान  सभा  सदस्य  इस  सोसायटी  के

 सदस्य  हैं  ओर  यह  एक  अपराध  है  और  उन्हें  अपराध  करने  वाला  विशिष्ट  ब्यक्षि  माना  जाए
 आादि-अआादि  ।

 मैं  कुछ  ऐसी  कम्पनियों  के  नाम  जानता  हूं  जो  टाटा  अथवा  जन  और  अन्य  महान
 क्रांतिकारियों  द्वारा  बनाई  गई  हैं  ओोर  जो  अपने  लेज्षा  परीक्षित  लेखे  प्रस्तुत  नहीं  करते  भुझ्त
 नहीं  मालूम  कि  उन्हें  छूट  का  लाभ  मिलता  है  या  नहीं  ।  मैं  सीधे  वित्त  मंत्री  जी  से  यह  पूछने  के

 लिए  प्रदत  करूंगा  कि  क्या  कलकत्ता  में  एक  सोसायटी  जिसका  नाम  एण्ड  स्टेडियाਂ  जिसके

 सदस्य  टाटा  और  गोयनका  ओर  वामपंथी  नेता  ब्यापारी  वर्ग  से  घन  सरकार

 को  थित्तीय  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किए  सेखाओं  को  प्रस्तुत  किए  बिना  ही  कर  में  छूट  प्राप्त
 कर  रही  हैं  ।  यदि  हां  तो  क्या  इन  छूटों  को  भी  समाप्त  किया  जाएगा  ?  मैं  यही  बात  कहना

 चाहता  हूं  ।

 झीमती  गीता  मुलजीं  (पंसकुरा):ः  इस  प्रदन  पर  पहले  ही  काफी  चर्चा  की  जा

 चुकी  है|  यहां  पर  सभी  भाषण  सुनने  तथा  पहले  जो  मैं  समाचार  पत्रों  में  पढ़  चुकी  हूं  उससे

 ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  इस  सोसायटी  के  वित्त  के  बारे  में  कुछ  न  कुछ  संदेह  अथवा  गंभीर  बात

 अवध्य  है  विभिन्न  प्रकार  के  लेखा-परीक्षित  लेखाओं  का  प्रदन  यहां  पर  उठाया  गया  है  कि

 सोसायटी  द्वारा  क्या  काम  किया  गया  इस  सम्बन्ध  में  कोई  स्पष्ट  रिपोर्ट  नहीं  भाय  में
 विसंगति  की  भी  शिकायतें  प्राप्त  हुई  इन  सब  बातों  को  देखते  हुएं  और  जो  कुछ  यहां  कहा
 गया  है  उसे  घ्यान  में  रखते  हुए  दी  गई  छूट  को  समाप्त  किया  जाना  चाहिए  |  मैं  ऐसा  महसूस
 करती  हूं  । समय  की  कमी  को  देखते  हुए  मैं  उन  सभी  तथ्यों  को  दोहराना  नहीं  चाहती  जो  मेरे
 मित्रों  ढ्वारा  यहां  पर  बताए  गए  मैं  केवल  एक  बात  कहना  चाहती  हूं  जब  वास्तव  में  अत्यस्त

 विशिष्ट  व्यक्ति  इस  मामले  में  अन्तग्रंस्त  हों  और  उन्हें  जिम्मेदार  न  ठहराया  जाए  तो  यह  गलत

 होगा  ।  इसलिए  मैं  श्री  सोमनाथ  चटर्जी  द्वारा  कही  गई  बात  का  समयंन  करती  हूं  कि  हस  मामले

 की.जांच  के  लिए  एक  संसदीय  समिति  नियुक्त  की  जाये  |  यह  अत्यन्त  आवश्यक  है  क्योंकि  निष्क

 लंक के  नाम  पर  कई  बातें  हो  रही  इस  बात  की  पुष्टि  की  जानी  चाहिए  ।  इसमें  संदेह  नहीं  है  ।

 कुछ  प्रयत्न  करना  होगा  ।  यदि  आप  छूट  समाप्त  नहीं  करते  ओक  गंभीरता  से  जांच  नहीं  करते  तो
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 यह  जनसमर्थन  भी  समाप्त  हो  जाएगा  ।  इन  एछाढ्दों  के  साथ  मैं  श्री  उन््नीकृष्णन  द्वारा  प्रस्तुत  संकल्प
 का  समर्थन  करती  हूं  ।

 भी  प्रमुंग  सिह  :  सभापति  कुछ  लोगों  के  भाग्य  में  सुनना  और

 चुपचाप  कष्ट  सहना  ही  बदा  मैं  बहुतआभारी  हूं  तथा  मैं  मानता  भी  हूं  कि  वे  माननीय  सदस्य

 जिन्होंने  यह्  मामला  छठाया  मर्यादा  पालम  के  उच्चतम  इरादों  श्रेष्ठतम  प्र  रणाओं  से  प्रेरित

 इस  सभा  के  अस्य  माननीय  सदस्यों  को  भी  ऐसा  ही  मानता  मैं  विस्तार  में  नहीं  जाना

 चाहता  क्योंकि  में  सभी  दा  क्तियां  सभा  में  निहित  होती  हैं  भोर  जो  मामला  इसके  श्वमक्ष

 संवंधानिक  ढंग  से  लाया  गया  है  उसकी  हसे  जानकारी  मंत्री  जो  क्वि  इस  सभा  के

 प्रति  उत्तरदायी  इस  विषय  पर  विचार  कर  रहे  मैं  केवल  एक  बात  कहना  चाहता  हूं  कि

 यह  मामला  जो  सुनियोजित  तथ्यों  तथा  भांकड़ों  पर  आधारित  होना  चाहिए  था--उन  तथ्यों  तथा

 आंकड़ों  पर  जो  यहां  रिकार्ड  में  ब ेतथ्य  जो  वास्तविक  तथ्य  हैं--ऐसा  प्रतीत  ह्वोता  है  कि  वह

 सुनियोजित  खबरों  तथा  मितांत  झूठ  पर  आधारित  है  ।

 3.3]  भ०  प०

 महोदय  पीठासीन

 अध्णक्ष  यह  बड़े  सोभाग्य  की  बात  है  कि  मैं  इस  सभा  का  एक  सदस्य  हूं  भोर  इस
 सभा  के  सदस्य  के  रूप  में  मेरे  पास  बहुत  विशेषाधिकार  हैं  जो  इस  सभा  के  प्रत्येक  सदस्य  को  मिले

 हुए  हैं  ।  उनमें  से  किसी  अधिकार  का  प्रयोग  करने  की  मेरी  मंशा  नहीं  है  पर  मैं  यहू  चाहता

 हैं  कि  इस  सभा  का  एक  सदस्य  होने  के  अलावा  भी  मेरे  लिए  यह  भी  सौभाग्य  की  बात  है  कि  मैं

 इस  महान  राष्ट्र  का  एक  नागरिक  हूं  ।  क्या  इस  देश  के  नागरिकों  के  रूप  में  हूम  पर  आरोप  लगाए
 जायें  तथा  व्यंग्यों  एवं  निन््दापूर्ण  कटाक्षों  से  हमारा  अपमान  किया  जाए  ?  अध्यक्ष  महोदय  यदि  ये

 सब  बातें  ही  प्रमाण  की  कसौटी  हैं  तो  मैं  विनम्प्रताप््वक  कहुता  हू  कि  चाहे  यह  मैं  स्वयं  हुਂ  अथवा

 इस  देद  का  कोई  भी  नागरिक  मेरे  विचार  में  उसकी  इज्जत  एवं  प्रतिष्ठा  इस  देक्ष  में  सुरक्षित
 नहीं  है  |  मैं  केवल  पही  बात  कहना  चाहता  हूं  ।  जिन  मानमीय  सदस्यों  ने  यहू  मामला  उठाया  है
 में  उनके  ऊपर  कोई  अकक्षेप  नहीं  कर  रहा  हू  ।  ज॑साकि  मैं  पहले  कह  चुका  मुझे  विदवास  है  कि

 वे  उच्चतम  और  बेहर  उद्देदयों  से  प्रेरित  परन्तु  मैं  दुढ़ता  से  एवं  स्पष्टतया  कहना  चाहता  हू
 कि  सभी  श्यंग्य  सभी  आरोप  जो  इस  संभा  में  लगाये  गये  हैं  वे  बिल्कुल  निराघार  झूठे  हैं  तथा

 बेबुनियाद  हैं  ।  भौर  जब  मैं  यहां  इस  महान  सभा  में  यह  कहता  हूं  तो  मैं  यह  बात  पूरे  दायित्व  की

 भावना  से  कहता  हूं  क्योंकि  मैं  यहां  भाग्यवश  नहीं  हू  ओर  मैं  राजनीति  को  गुण्डों  की

 ह्थली  समझकर  भी  नहीं  आया  मैं  बबनबद्ध  होकर  राजनीति  में  आया  हूं  तथा  मैं  यह  उस

 वचमबद्धता  से  ही  रहना  चाहता  हूं  ।  मुझे  गबं  है  तथा  यह  मेरा  सोभाग्य.है  कि  मैं  उस  महान  कांग्रेसਂ

 दल  का  सदस्य  हूं  ।  मैंने  तीन  प्रधान  मन्त्रियों  क ेसाथ  काम  किया  है  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू
 श्रीमती  इंदिरा  गांधी  और  आज  पैं  श्री  राजीव  गांधी  के  साथ  काम  करने  मैं  गोरव  का  अनुभव
 करता  हूं  ।  अध्यक्ष  मैं  ऐसा  कोई  काम  नहीं  करूंगा  जिससे  उनकी  भद्गरता  और  दयालुता  पर

 जिनका  कि  मैं  इस  देश  के  तीनों  महान  नेताओं  का  पाज्र  रहा  धब्बा  ्षगे  ।  मैं  चाहता  हूं  कि

 सदस्य  जो  चाहें  कह  सकते  हैं  भोर  मुर्क  विदवास  है  कि  कानूनी  प्रक्रिया  अपनी  गति  से
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 अध्यक्ष  वास्तव  में  आपकी  अनुमित  से  मैं  प्रधानमंत्री  महोदय  तथा  इस  सभा  के  नेता  से
 यह  निवेदत  करता  हू  कि  जिस  तरीके  से  वे  उचित  समझें  वे  अपने  आप  को  संतुष्ट  कर  लें  और
 यदि  मेरे  परिवार  के  किसी  भी  सदस्य  द्वारा  कोई  अपराध  किया  गया  हो  कोई  अनुचित  व्यवहार
 किया  गया  यदि  यह  सही  साबित  हो  जाता  मैं  प्रधानमंत्री  महोदय  से  यह  निवेदन  करता  हू
 कि  तो  उन्हें  सबसे  कठोर  दण्ड  दिया  जामा  चाहिए  क्योंकि  किसी  का  भी  बचाव  करता  मेरा  विषय
 ओर  मेरा  उद्देश्य  नहीं  है  चाहे  वह  मेरे  परियार  का  सदस्य  हो  चाहे  और  कोई  हो  यदि  उसने

 कानून  के  विरुद्ध  काम  किया  तथा  मैं  विपक्ष  के  माननीय  सदस्य  महोदय  जिन्होंने  अपनी

 लच्छेदार  भांषा  में  बह  सब  कहा  उनके  विज्ञार  में  ठीक  यह  आाद्या  करता  मैं  उनसे  केवल

 यह  निवेदन  करना  चाहता  हू  कि  वह  यह  समभें  कि  दूसरे  लोगों  की  सच्चाई  ईमानदारी

 तथा  उद्देष्य  भी  कुछ  महत्व  रखते  हैं  मैं  स्पष्ट  रूप  से  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  संस्था  से  मेरा  एक
 सम्बन्ध  मैं  इसे  छुपाता  नहीं  चाहता  ।  संस्था  मेरी  जानकारी  में  बनाई  गई  थी  ।  वास्तव

 में  संस्था  को  अपना  अस्पताल  बनाने  के  लिए  मैंने  7  एकड़  भूमि  दात  में  दी  थी  ।  इस  भूमि  पर

 जीवित  साक्षात  सम्त  आदरणीय  मदर  टेरेसा  से  पैंने  ब्यक्तिगतरूप  से  आने  और  उस  अस्पताल  कौ

 भआाधारशिला  रखने  के  लिए  निवेदन  किया  था  |  यहू  उतकी  कृपादष्टि  थी  कि  वे  आई  और

 शिला  रखी  ।
 अध्यक्ष  मैं  आपको  इसकी  पृष्ठिभूमि  के  बारे  में  बताना  चाहता  1952  में  जब

 मैं  मुहिकल  से  22  वर्ष  का  युवक  भारत  के  प्रथम  आम  चुनावों  में  प्रचार  कर  रहा  उस

 चुनाव  प्रथार  के  दौराम  एक  शाम  की  बात  दो  असहाय  बच्चे--एक  को  उम्र  आठ  साल  थोौ
 तथा  दूसरे  की  उम्र  बारह  साल  थी--बिना  किसी  परिवार  की  सहायता  मेरे  चुनावी  खेमे  में

 आये  |  पांच  दिन  तक  वे  मेरे  साथ  रहे  ओर  इन  भनाथ  बच्चों  के  साथ  मेरा  बहुत  मजदीकी  संबंध

 हो  गया  ।  ऐसा  हुआ  कि  तीन  दिन  बाद  जब  वे  एक  मेला  देखने  जा  रहे  एक  बाढ़  ने  उन  दोनों

 अनाथ  बच्चों  को  मृत्यु  का  प्रास  बना

 मैंने  परिवार  में  भी  दुःख  देखे  हैं  ।  मैं  जानता  हूं  कि  एक  परिवार  पर  कया  बीतती  है  जब

 एक  सुकुमार  की  नोत  हो  जाती  है  ।  यही  वह  दुःख  है  जिसने  मुझे  कुछ  करने  की  प्रेरणा  दी  ओर

 यही  कारुण  है  कि  एक  अस्पताल  के  निर्माण  हेतु  मैंने  भूमि  दाम  में  दी  ।  मैं  पुनः  कहता  हूं  मैं

 यात्रता  नहीं  कर  रहा  कि  भावुकता  की  भाड़  में  मैं  कुछ  भी  नहीं  छिपा  रहा  हूं  ।  जैसाकि  मैं

 मैं  कह  चुका  हूं  कि  यदि  कोई  बात  गलत  निकल  आये  तथा  प्रधानमम्त्री  महोदय  डससे  संतुष्ट
 मैं  चाहता  हूं  कि  दोषी  लोगों  को  कठिनतम  दण्ड  दिया  जाये  ।

 परन्तु  कृपा  करके  इस  महान  सभा  के  मंचरों  जो  कही  अधिक  गंभीर  तथा  महत्वपूर्ण
 विषयों  के  लिए  बना  राजनेतिक  बेर  निकालने  तथा  ऐसे  षडयन्त्र  रचने  के  लिए  जो  इस  सभा

 की  कार्यवाही  को  शोभा  नहीं  प्रयोग  में  न  सायें  ।

 अध्यक्ष  इन  दाब्दों  के  साथ  मैं  श्री  उन्नीकृष्णन  महोदय  श्री  जयपाल  रेड्डी  से

 तथा  श्री  चटर्जी  से  क्षमा  चाहता  हूं  कि  जो  कुछ  मैंने  कहा  है यदि  उससे  किसी  भी  ढंग  से  उनकी

 भावनाओं  को  ठेस  पहुंची  उन्हें  ठेस  पहुंचाने  का  मेरा  कोई  इरादा  नहीं  था  ।  मैं  उनका  आवर

 करता हूं  तथा  उससे  निवेदन  करता  हूं  कि  यदि  मैंने  ऐसा  कुछ  कहा  है  जिससे  उन्हें  ठेस  पहुंची  हो
 तो  करके  मुझे  क्षमा  कर  दें  ।
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 वित्त  संत्री  विक्वनाथ  प्रताप  :  भ्ष्यक्ष  मैं  समझता  हूं  कि  इस
 विवाद  में  हमें  विभिन्न  पहुलुओं  में  स्पष्ट  रूप  से  भेद  करना  है  ।  .

 सभा  के  समक्ष  यह  मुद्दा  है  कि  क्या  केन्द्र  सरकार  द्वारा  चुरहाट  बाल  कल्याण  सोसाइटी
 को  दी  गई  कर  छुट  अधिसूचना  उचित  थी  ।  प्रस्ताव  में  कहा  गया  है  कि  इसे  रह  कर  दिया  जासा
 चाहिए  क्योंकि  यह  उचित  ढंग  से  जारी  महीं  की  गई  ।  मुख्य  मुद्दा  यह  है  कि  क्या  यह  झधिसूचना
 उचित  ढुंग  से सोच  समझ  कर  जारी  की  गई  कया  सरकार  ने  इस  पर  बिचार  किया  और
 इस  पर  विचार  कर  क्या  सरकार  ने  इस  प्रकार  की  अधिसूचना  को  जारी  करमा  ठीक  समझा  तथा
 क्या  यह  सार्थक  यही  इसकी  मूल  बात  इस  मूल  बात  में  मेरे  मित्र  श्री  उन्नीकृष्णन  ने  कई
 दाढदाडम्बर  जोड़े  जिससे  बहुत  शोर  उठा  है  ।  इसने  पूरे  मुद्दे  को  ढांप  लिया  हो  सकता  है
 कि  इस  तरह  हसे  छुपाने  के  पीछे  उनका  कोई  उद्देश्य  राजनीति  में  यह  एक  मान्य  खेल

 यदि  उनका  राजनीतिक  रूप  से  यही  ध्येय  रहा  फिर  भी  यह  उस  खेल  एक  हिस्सा  है
 परन्तु  हमें  सभा  के  समक्ष  आये  उस  मुद्दे  के  मूल्यांकन  से  नहीं  हटना  चाहिए  ।  मुख्य  मुद्दा  यह  है  कि

 क्या  चुरहाट  बाल  कल्याण  सोसाइटी  के  मवीकरण  संबंधी  जो  अधिसूचना  जारी  की  गई  वह्
 कार  द्वारा  सोच  समझ  कर  थेघ  आधार  पर  जारी  की  गयी  थी  अथवा  नहीं  ।  केवल  यही  मुद्दा  सभा
 के  सामने  है  ।  /

 जहां  तक  लाटरी  का  सम्बन्ध  है  इसके  दो  पहलू  हैं  ओर  मैं  समभता  हूँ  कि  श्री  सोमनाथ  चटर्जी
 ने  अपनी  वाक्पटुता  के  द्वारा  इस  विषय  पर  श्री  उन्नीकृष्णन  से  अधिक  अच्छा  स्याय  किया

 श्री  प्रकाश  चन्द्र  सेठ  :  वह  हमेशा  वाकपट्  इन्होंने  काओो  आयल  मामले  में

 भी  बहुत  वाक्पटुता  दिखाई  थी  ।

 )
 भरी  विधष्वनाथ  प्रताप  सिह  :  मैं  समझता  हूं  कि  अधिकांश  सवाल  जो  श्री  डन्नीकृष्णन  ने

 उठाये  थे  उनका  हल  श्री  सोमनाथ  चटर्जी  के  उद्गारों  से  हो  जाएगा  ।  उन्होंने  कहा  है  कि  नहां
 तक  लाटरी  का  संबंध  है  यह  राज्य  का  विषय  है  परन्तु  जहां  तक  अधिसूचना  जारी  करने  की  बात

 है  यह  केन्द्र  सरकार  की  जिम्मेदारी  है  तथा  यही  वास्तविक  मुद्दा  है  ।

 सर्वप्रथम  भुख्य  मुद्दे  कौ  बात  करते  हुए  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  प्रकार  की  छूट

 पहुली  बार  नहों  दी  गई  है  |  दो  वर्ष  पहले  भी  ऐसी  छूट  दी  गई  ठीक  '984  में  भी  सरकार

 मे  सोच  समककर  10  (23  उप  खण्ड  के  तहत  छूट  देना  जचित  समझा  इसकी

 अधिसूचता  सभा  पटल  पर  रक्षी  गई  थी  |  इस  पर  सोसाइटी  को  संसद  को  मौन  सहमति  भी  मिली

 थी  कि  देश  की  सर्वोच्च  संस्था  है  ।  इसके  पदचात  सोसाइटी  मे  मोजूदा  छूट  के  नवीकरण  की

 बात  की  थी  ।  पुनः  यह  सरकार  का  कतंब्य  हो  जाता  है  कि  वह  सोच-विचार  करे  कि  कया  यह
 करण  उचित  है  या  नहीं  |  ताकि  ऐसा  कहमे  का  मौका  न  मिले  कि  सरकार  पर  प्रभाव  ओर  दबाव

 डाला  गया  या  इसमें  अतिविशिष्ठ  व्यक्तियों  का  हाथ  था  ।  सोसायटी  ने  नवीकरण  के  लिए  1985
 में  भावेदन  दिया  था  ।  अधिसूचना  1986  में  जारी  की  गई  ।  इसलिए  यह  जल्दबाजी  का  मामला

 नहीं  था  ।

 क्री  सोमनाथ  चटर्जी  :  1985  में  ?



 31  1908  )  चुरहाट  बाल  कल्याण  सोसाइटी  के  बारे  में  प्रस्ताव

 भरी  बिदथमाथ  प्रताप  यह  1985  के  शुरू  के  महीनों  में  किया  अधिसूचना
 1986  में  जारी  की  गई  |  इसलिए  यह  नहीं  समझा  जाता  चाहिए  कि  सरकार  ने  सोअच-विचार  नहीं
 किया  ।  सरकार  ने  ऐसा  करने  से  पूबं  सभी  पहलुओं  पर  ध्यान  दिया  था  और  जब  नवीकरण  उचित
 समझा  गया  तभी  अधिसूचना  जारी  की  गई  ।  सोसाइटी  को  पहले  ही  छूट  दी  जा  चुकी  लेकिन

 जहाँ  तक  सोसाइटी  के  उद्दे्यों  का  सम्बन्ध  वे  बसे  ही  बने  रहे  ।  श्री  सोमनाथ  चटर्जी  मे  एक
 बात  और  भी  उठाई  है  कि  क्या  सरकार  ने  इस  बात  की  छानबीन  की  है  कि  सोसाइटी  की  भाय
 का  स्रोत  रेफल  अथबा  लाटरी  हमने  छानबीन  की  थी  ।  हमने  सोसाइटी  को  लाटरी  द्वारा  होने
 वाली  आय के  बारे  में  पूछा  था  तथा  यह  भी  पूछा  था  इसका  उपयोग  कंसे  किया  जाएगा  ।

 धारण  रूप  में  जोकि  धर्मार्थ  सोसाइटियों  के  लिए  महीं  किया  जाता  सोसाइटी  द्वारा  यह
 सम  दिया  गया  था  कि  उस्ले  होने  वाली  खभी  प्रकार  की  आय  का  उनके  द्वारा  उन्हीं  प्रयोजना  के

 लिए  प्रयोग  किया  जाएगा  जिसके  लिए  सोसाइटी  पंजीकृत  की  गई  है  |  हमारी  जासकारी  के

 सार  भी  ऐसा  कोई  संकेत  नहीं  मिलता  है  कि  घन  का  कोई  दुपयोग  हुआ  हो  ।  साथ  ही  सोसाइटी
 के  लेखे  से  स्पष्ट  है  कि  उसने  अस्पताल  का  निर्माण  आरम्भ  कर  दिया  है  भोर  उस  पर  लगभग

 11,23,107  रुपये  का  व्यय  किए  जा  चुके  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  बताया  है  कि  सोसाइटी  के

 लेक्षा  परीक्षकों  ने  माटरी  से  प्राप्त  98.6  लाख  रुपये  वापस  कर  दिए
 थी  सोमनाथ  चटर्जी  :  यह  क्या  है  ?  यह  स्पष्ट  नहीं  है  ।

 अरी  विद्वमाथ  प्रताप  सिह  :  मैं  उस  विषय  पर  बाद  में  केन्त्र  सरकार  ने  क्या

 किया  ?  सरकार  ने  इस  पर  सोच  विचार  किया  ।  यह  ऐसा  मामला  था  जहां  सोसाइटी  को  पहले  ही

 छूट  मिल  गई  सभा  को  यह  बता  दिया  गया  कानूनी  स्वीकृति  मी  दी  गई  यह  एक

 पंजीकृत  सोसाइटी  है  ।  इसने  अपने  प्रयोजनों  में  कोई  परिवतंन  महीं  किया  इसके  कार्यकलाप

 आरम्भ  हो  चुके  हैं  इसने  अस्पताल  के  निर्माण  पर  11  लाख  रुपये  व्यय  किये  जहां  तक  इस

 सोसाइटी  का  सम्बन्ध  है  इसके  का्यकलाप  वैध  और  उसने  घन  का  कोई  दुरुपयोग  नहीं  किया

 अब  सोसाइटी  ने  नवौकरण  की  मांग  की  है  |

 क्रो  सोमनाथ  चट्शों  :  कया  यह  हो  गया  था  ?

 करी  विश्वताथ  प्रताप  सिह  :  यह  स्वतः  गहों  हुआ  हमने  इस  पर  काफी  सोच

 विचार  किया  |  सोसाइटी  को  पहले  छूट  मिल  चुकी  है  छूट  दुबारा  देने  का  निर्णय  किया

 जहां  तक  चुरहाट  बाल  कल्याण  सोसायटी  का  सम्बन्ध  स्थिति  यह
 अब  मैं  लाटरी  तथा  रेफल  से  सम्बद्ध  पूरे  मसले  की  बात  करूंगा  जो  कि  मुख्य  बात  है

 हाट  बाल  कल्याण  सोसाइटी  और  दिल्ली  के  ए०  ए०  एंटरप्राइजेज  में  हुए  करार  के

 साटरी  चलाई  जाती  है  तथा  उसकी  लाटरी  का  एक  प्रतिशत  सोसाइटी  को  मिलता  भ्रब
 परीक्षकों  ने  यह  प्रमाणित  किया  है  कि  सोसाइटी  को  98  लाख्व  रुपये  दिए  जहाँ  तक

 इटी  का  सम्बन्ध  है  हमने  सोसाइटी  द्वारा  घन  के  उपयोग  भथवा  दुरुपयोग  की  जांच  की  है  ।  भौर  यह्
 पता  लगा  है  कि  सोसाइटी  घन  का  उचित  उपयोग  कर  रही  हैं  ।

 जहां  तक  लाटरी  की  बात  है  ए०  ए०  एन््टर  प्राइजेज  क्या  कर  रहा  हमें  यह

 सुनिदिचत  करना  है  कि  क्या  लाटरी  उचित  ढंग  से  चलाई  जा  रही  है  तथा  पुरुस्कार  दिये  जाते  हैं
 या  इसके  भी  दो  पहलू  हैं  मालिक  ओर  ऐजेम्ट  के  भीतर  सम्बन्ध  ।



 चुरहाट  आल  कल्याण  सोसाइटी  के  बारे  में  प्रस्ताव  22  1986

 ८
 झीो  सोमनाथ  चढर्जो  :  सरकार  की  ओर से  प्रथतंकों  को  दोष  मुक्त  किया  जःयेगा  ।

 भी  विव्वनाथ  प्रताप  सिह  :  मैंने  पूरी  बात  नहीं  कही  मैं  केवल  यह  कह  रहा
 यही  कारण  है  कि  मैंने  शुरू  में  ही  श्री  उन्नीकृष्णन  से  यह  बात  कहमे  की  कोषिश  की  थी  ।  बह
 बोलना  चाह  रहे  थे  तथा  इसे  एक  बार  में  ही  कहने  की  कोशिए्  कर  रहे  थे  ।

 श्री  सोमनाथ  चट्जो  :  आप  उन्हें  शुरू  में  ही  गिरा  देना  चाहते  थे  ।

 श्री  मुरली  देवरा  :  वह  इतने  भारी  हैं  कि  आप  उन्हें  गिरा  महीं  सकते
 श्री  विधवनाथ  प्रताप  सिह  :  चाहे  यह  एक  वेध  मामला  है  या  अवंधय  आप  इसे  किसी  ओर

 पर  लादने  को  कोहिद  करते  आप  इस  मुद्दे  को  उचित  ढंग  से  महीं  ले  रहे  थे  ।  मैं  इसे  ठीक
 प्रकार  पेह्  करना  चाहता  जहां  तक  लाटरी  की  बात  है  हमें  यह  सुनिश्चित  करना  है  कि  क्या

 ऐसा  हुआ  है  या  महीं  ।  क्या  इस  मामले  में  कुछ  गलत  हुआ  है  यਂ  नहीं  ।  हमें  इसके  सारे  पहलुओं
 को  देखना  होता  है  |  यह  बात  ये  दो  पहलू  हैं  ।

 जहां  तक  लाटरी  का  सम्बन्ध  महू  एक  निजी  लाटरी  यह  पूरी  तरह  से  राज्य
 सरकार  के  क्षेत्राधिकार  में  एक  दूसरा  पहलू  भी  है  क्योंकि  आयकर  विभाग  ने  इस  पार्टी  पर
 छापा  मारा  चाहे  हम  जो  भी  सामग्री  प्राप्त  करें  यह  पूरी  तरह  से  हमारे  क्षेत्राधिकार  में  है  '

 हम  इसका  अध्ययन  कर  रहे  हैं  मौर  हम  आपको  आधहश्वास्त  करते  हैं  कि  हमारी  जांच  जिन  भी

 तांत्रिक  निष्कर्षों  पर  हम  उसी  अनुसार  कार्यवाद्यी  कानून  अपने  अनुसार  कार्य
 करेगा  भौर  जो  दोषी  माना  जायेगा  उसके  विरुद्ध  कायंवाही  की  जाएगी  ।

 क्री  सोमनाथ  चढदर्जी  :  मालिकों  तक  ।

 क्री  बिश्वनाथ  प्रताप  सिह  :  मैंने  सरकार  के  ध्येय  को  पूरी  तरह  बता  विया  इस  मुद्दे
 पर  किसी  प्रकार  के  समभोते  का  कोई  प्रशन  नहीं  है  ।

 क्री  किद्ोर  चरत्र  यदि  सरकार  की  मंधा  केवल  एजेन्टों  तक  सीमित  है  ।
 ह

 )
 झरध्यक्ष  महोदय  :  अपने  विचार  में  वह  बिल्कुल  स्पष्ट  भाप  कोई  प्रदन  न  करे  ।

 श्री  थिहवनाथ  प्रताप  सिह  :  यदि  मैं  का  उत्तर  देने  तो  मैं  समझता  हूं  कि  एक

 सौ  एक  बाले  बाय  बोले  जायेंगे  ।  मैं  केवल  तथ्यों  का  उत्तर  दे  सकता  ऐसा  इसलिए

 नहीं  क्योंकि  श्री  उन््नीकृष्णन  ने  हमारे  द्वारा  इन्टर  प्र।इज  पर  की  गयी  कार्यवाही  के  बारे  में

 व्यर्थ  ही  समय  नष्ट  किया  है  ।  हमी  ने  यह  कार्यवाही  की  है  न  कि  उस  प्रस्ताव  ने  भ्रस्तुत  किया

 गया  अतः  हम  इन  सभी  धह्लीजों  को  गड़डम  गड्ड  न  करे  और  कोन  कया  है  इस  पर  अपने

 विधार  स्पष्ट  कर  लें  ।

 क्षी  सोमनाथ  चटर्जो  :  कया  में  एक  स्पष्टीकरण  मांग  सकता  हूं  ?  क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्र

 सही  है  कि  केन्द्र  सरकार  ने  ऐसे  मर्ग  निदेश  दिये  हैँ  कि  कोई  भी  निजी  लाटरी  चलाने  बाला  25

 लाख  से  अधिक  इनाम  नहीं  घोषित  करेगा  और  टिकट  की  कीमत  से  अधिक  नहीं  होगी  ?

 हरी  विधष्वनाथ  प्रताप  लिह  :  मैं  जांच  करूंगा  ।  इन  तथ्यों  के  बारे  में  पूरी  जानकारी

 नहीं  मैं  जांच  करूंगा  और  आपको  सही  स्थिति  की  जानकारी  दू
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 प्रो०  भधु  वण्डवते  ;  लाटरियों  को  समाप्त  करने  के  बारे  में  मेरा  एक
 सरकारी  सदस्य  विधेयक  है  ।

 एक  माननोय  सदस्य  :  हाँ  ।  इसे  लाया  जाना  चाहिए  ।

 भरी  बिर्वमाथ  प्रताप  निजी  लाटरियों  से  संबंधित  अन्य  बातों  तथा  उनकी  कार्य

 प्रणाली  के  बारे  में  जो  राज्य  सरकार  के  क्षेत्राधिकार  में  खलाई  जा  रही  है  मैं  केवल  राज्य  सरकार

 द्वारा  इस  बारे  में  दी  गयी  जानकारी  के  आधार  पर  ही  कुछ  कह  सकता  वास्तव  में  उन्होंने  हमें
 लाइसेंस  उनका  पंजीकरण  करने  के  सबंध  में  जानकारी  दी  है  |  जहां  तक  मुगतान  का  संबंध

 है  सोसायटी  ने  लाटरी  टिकट  की  सत्यता  की  जांच  के  संबंध  में  कार्यवाही  की  यह  महालिगम
 के  मामले  को  लेकर  की  गयी  राज्य  सरकार  को  टिकट  सं०  CA  286739  के  इनाम  के

 मुग़तान  के  संबंध  में  केरल  के  पालघाट  जिले  में  थिथित  कनारा  बेंक  वालानकुकी  से  एक  प्र  प्राप्त

 हुआ  समिति  के  लेखा  परीक्षक  के  एक  पत्र  के  अनुसार  समझा  जाता  है  कि  इस  मामलों  को
 सोसायटी  ने  सुलका  लिया  है  ।  आगे  इस  पत्र  का  कहना  है  कि  जहां  तक  स््लातों  आदि  की  जांच  का

 संबंध  राज्य  सरकार  का  इसे  प्राप्त  सोसायटी  के  लेखा  परीक्षकों  के  पत्र  दिनांक  5-8-1986  के

 अनुसार  कहना  है  कि  संयोजक  अभिकर्ता  ने  98.92  लाख  रुपये  की  कुल  राशि  भेजी  है  जबकि

 उसके  पास  1  करोड़  रापया  देय  है  ।

 पत्रिका  के  हवाला  के  संबंध  में  गृह  मंत्रालय  ने  अधंशासकीय  प्र  संख्या  351/28/
 86/ABD/3  में  सन्हों  पत्रिका  के  25  और  3'  मई  1986  के  संस्करण  में  छपे  लेख  ग्रेट

 वी०  अआई०  पी०  लाटरी  हाक्सਂ  की  ओर  ध्यान  आकर्थित्  किया  था  और  रिपोर्ट  मांगी  थी  ।

 उपयुक्त  लेख  में  छपी  कुछ  बातों  पर  कार्यवाही  की  गयी  है  ।  लैल  में  उल्लिखित  अन्य  बातों  सभी

 संबंध  तथ्यों  का  पता  लगाने  के  बाद  भेजी  जायेगी  ।  मैं  सबको  आदवासन  देता  हू  कि  छपे

 हुए  मुद्दे  पर  कार्यवाही  की  जायेगी  ।  यह  स्पष्ट  है  कि  केन्द्र  सरकार  ने  इसके  पुनंनवीनीकरन  के

 समय  अपने  दि-।ग  का  प्रयोग  किया  ।  यह  दो  वर्ष  के  बाद  पुनंतनवीनीकरण  का  मामला  यह
 पाया  गया  है  कि  कोष  का  कोई  दुरुपयोग  नहीं  किया  गया  उद्देधय  वही  बना  हुआ  अस्पताल
 का  मिर्माण  आरम्भ  हो  गया  है  और  11  लाख  रुपए  खत  किए  गये  थे  ।  केवल  यही  हमें  इसके

 अलावा  यह  भी  जानकारी  है  कि  वहां  ओर  भी  गतिविधियां  रही  अतएवं  यह  कहना  कि  कायें

 शुरू  हो  गया  है  और  वतंमान  सुविधाओं  का  पुर्मनवीनीकरण  करना  न्याय  संगत  बात  है  ।

 ए०  ए०  इन्टर  प्राइजेज  जो  लाटरियां  चला  रही  आयकर  छापों  की  बात  पर  भाले  हुए
 मैं  आपको  करता  हूं  कि  यदि  कानून  का  किसी  भी  तरह  से  उल्लंघन  किया  गया  उसके

 विरुद्ध  पूरी  कायंत्राही  की  जायेगी  ।  इस  पर  कोई  रियायत  नहीं  होगी  ।

 प्राइवेट  जो  राज्य  सरकार  के  क्षत्राधिकार  में  आती  है  की  बात  करते  मैं
 आपको  वह  जानकारी  देना  चाहता  हूं  जो  मेरे  पास  उपलब्ध  मैं  सोचता  हु  कि  यह  बात  प्रस्ताव
 की  अपेक्षा  बिल्कुल  साफ  है  कि  क्या  इस  अधिसूचना  को  रहू  कर  दिया  मेरी  राय  में  इसका

 समर्थन  दिया  जाना'चाहिए  ।

 श्री  ए०  जयपाल  रेड्डी  :  मैं  इनामी  रकम  के  सम्बन्ध  में  एक
 स्पष्टीकरण  चाहता  हूं  ।  पहला  पुरस्कार  1.2  करोड़  रुपए  का  था  ।
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 शक  फ कक०कककक अ  क:ष:5कडससफउउफककसखइन

 ध्रष्पक्ष  महोदस  :  मंत्री  जी  को  उत्तर  देने  का  अधिकार  है  ।

 )
 भी  के०  पी०  उम्मोकृष्णन  :  महोदय  मुझे  खेद  है  कि  मैं  संतुष्ट  महीं  हुआ  हूं  ।

 यदि  बित्त  मंत्री  न््यायपूर्ण  ढंग  से  उत्तर  देते  हो  मैं  मान  सकता
 भ्री  विदवनाथ  प्रताप  सिह  :  यह  केवल  वृण  निषद््चय  को  प्रदर्शित  करता  है  ।

 झो  के०  पो०  उम्मोकृष्णन  :  वूसरी  तरफ  के  लोगों  द्वारा  कट्टी  गयी  विभिन्न  बातों  का
 उल्लेज्ष  न  मेरे  मित्र  श्री  नजुस  सिंह  के  विध्वास  की  भावनात्मक  उद्घोषणा  की  गयी
 मैं  अपने  मित्र  श्री  सोतताथ  चटर्जी  थौर  श्री  जथपाल  रेह्टो  का  आभारी  हूं  जिन्होंत  मेरे  द्वारा  उठाए
 गए  कतिपय  मुद्दों  को  स्पष्ट  किय्रा  है  भर  उन  पर  प्रकाश  डाला  है  ।

 श्री  अज ुन  सिंह  ने  व्यंगयोक्ति  के  रूप  में  आरोप  लगाया  उन्होंने  षड़यत्रों  के

 बारे  में  अस्पष्ट  बात  कहो  है  |  मैं  नहीं  जानता  कि  उनका  भाशय  किसके  पषड़यंत्र  को  भोर  था  और

 यह  किस  लिए  ।  दक्षिण  दिल्ली  से  चुने  गये  मेरे  माननीय  सदस्य  ने  न  तो  कुस्यात  समिति  भौर  न

 लाटरी  में  अपनी  अन्तग्रस्तता  स्वीकार  की  है  ।  यदि  उनके  पास  तथ्य  उपलब्ध  थे  तो  उन्हें  समुचित
 उत्तर  देना  चाहिए  बजाय  इसके  कि  हमने  जो  आरोप  लगाये  थे  उन  पर  साफ  न  देकर  अपनी

 बेगुनाही  साबित  करे  ।  अन्य  सदस्यों  ने  जो  उनके  बाद  बोले  हैं  कीचड़  उछालते  में  अपना  सहथोग
 दिया  मेरे  प्रिय  मित्र  प्रिय  रंजन  ने  षड़यंत्रों  तथा  मिली  भगत  की  बात  की  है  ओर  छापों  को

 एक  बड़े  व्यापारिक  घराने  से  जोड़ने  की  कोशिश  की  है  क्योंकि  ''
 )

 क्री  सोमनाथ  चटर्जी  :  उनके  पास  कोई  काम  नहीं  है  क्योंकि  स्टेडियम  का  निर्माण  हो

 चूका  हे  ।

 4.00  भ०  प०

 क्री  के०  पी०  उम्तीकृष्णन  :  जेसा  कि  मैंने  कहा  कि  मेरे  मिन्र  वित्त  मंत्री  जी  द्वारा  की

 गई  घोषणा  को  यथा  रूप  में  नहीं  लिया  गया  उन्होंने  कहा  कि  इसे  सभी  पर  लागू  किया  जायेगा

 साहे  यह  किलेस्कर  हो  या  अन्य  कोई  प्रकार  का  भपराधी'**  )  *

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  नहीं  ।  कृपया  नहीं  ।  कोई  नाम  न  ले  ।  पूरी  तरह  से  अनुच्रित  पूरी
 तर  हू  से  अनुचित  है  ।  कोई  नाम  नहीं  |  कोई  नाम  कार्यवाही  बृत्तास्त  में  दा  मिल  नहीं  किया  जायेगा  । ह

 )
 कुमारी  मसता  बनलजों  :  उन्होंने  एक  सदस्य  का  उल्लेख  किया

 )
 प्रध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  इस  पर  गौर  फरमाया  है  ।  मैंने  इस  पर  गौर  फरमाया  कह

 किसी का  नाम  नहीं  ले  सकते  ।

 प्रो०  पी०  जे०  कुरियन  :  उनको  हसे  बापस  लेना  होगा  ।

 झाष्यक्ष  महोदय  :  शांति  ।  यह  मेरा  कार्य  आपको  इसे  करने  की  आवद्यकता

 नहीं  है  ।  मैं  इसे  करूंगा

 *  काव॑वाही-बुत्तान्त  मे  सम्मिलित  नहीं  किया
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 जय
 श्री  सोममाथ  चटर्जी  :  बहु  ऐसा  केसे  कह  सकते  *

 इस  सदन  में  क्या  हो  रहा  है  ?  '''

 प्रष्यक्ष  महोदय  :  मैं  इसे  सुन  नहीं  पाया  हूं  ।  उस्नीकृष्णन  भी  किसी  का  साम  न  लें  ।
 झी  जुल्फिकार  झलीखान  :  इसे  कार्यवाहीं  स ेनिकाल  दिया  जाना  चाहिए  ।
 क्री  के०  पी०  उस्तीकवणन  :  महोदय  यदि  आप  चाहते  हैं  तो  मैं  इसे  बापस  ले  मैं

 केवल  यह  बताने  को  कोशिश  कर  रहा  )
 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  आप  जो  भी  कुछ  कहता  चाहते  उचित  रूप  नाम  को  कार्यवाही

 बत्तान्त  में  दामिल  नहीं  किग्रा  जायेगा  ।

 प्रो०  लघु  दण्डबते  :  एक  अन्य  मानतीय  सदस्य  ने  कहा  कि  उसे  भेजा  जाना

 )  *

 ध्रप्यक्ष  महोदय  :  कायंवाही  में  कुछ  भी  क्षामिल  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।

 भरी  एस०  जयपाल  रेडडी  :  पूचता  जो  उन्होंने  दौ  कार्यवाही  वृत्तास्त  में  शामिल  है  ।

 क्री  के०  पी०  उस्तीकृष्णन  :  किसी  साम  को  निकालना  बड़ा  मुश्किल  होगा  क्योंकि  ऐसे

 बहुत  से  मामले  हो  सकते  हैं  जबकि  किसी  ताम  या  पारवारिक  संपत्ति  का  इस  सदन  में  उल्सेख
 किया  गया  हो  i’

 क्री  थित्रमाय  प्रताप  सिहु  :  श्री  प्रिय  रंजतदास  मुशी  को  सूचना  देने  के  लिये  बह  एक

 मुद्दे  पर  जानकारी  चाहते  |  मैं  उन्हें  इसका  उत्तर  नहीं  द ेसका  था  ।  पद्दिचम  बंगाल  में  स्टेडियम
 तग्रा  क्रीडा  के  लिए  समिति  जिसका  क्रीड़ा  संगठन  से  सम्बन्ध  है  धारा  10  (23)

 के

 श्रस्तगंत  दी  गई  छूट  के  तहत  अधिसूचित  किया  गया  अधिसूचना  23  दिसम्बर  को  जारी  की
 गई  थी  ।

 )
 क्री  प्रियरंजभम  दास  मु  शी  :  ऐसा  कुछ  नहीं  है  ।

 क्री  सोमनाथ  चरणों  :  वे  ईर्ष्यालु  है  क्योंकि  स्टेडियम  का  निर्माण  सोसाइटी  द्वारा  कराया

 गया  है  ।

 )
 ध्रध्यक्ष  सहोदम  :  कोई  मंच  यहां  कोई  जबानी  मेच  नहीं  है  ।

 बरी  सोमनाथ  लठर्जो  |  केरद्र  से  एक  भी  धेते  के

 गुहमरत्री  बूटा  ।  यह  सट्दी  नहीं  है  कि  केन्द्र  सरकार  से  एक  भी  पंसा  नहीं
 दिया  गया  |  मैं  खेल  मंत्री  था|  मैं  जानता  हूं  ।

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  शांति-शांति  ।  कायंवाही  को  आगे  चलने  दीजिए  ।  आप  एक  अवसरवादी

 सदस्य

 कौ  के०  पी०  उस्तीकृष्णन  :  वेयक्तिक  रूप  से  कोई  बात  नहीं  व्यक्ति  से  सम्बन्धित

 कोई  बात  नहीं  है  ||  ह
 हष्यक्ष  भहोदय  :  बँयकक््तिक  रूप  से  कोई  बात  नहीं  होनी  ।

 के  कार्यवाही-बृत्ता  ते  में  सम्मिलित  नड्ठी  किया
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 भरी  के०पी०  उम्नीकृष्णन  :  वेयक्तिक  रूप  से  कोई  बात  नहीं  कही  गई  है  ।  जहां  तक  श्री
 माधवराव  सिंधिया  का  संबंध  प्रधान  मंत्री  मेरी  पुष्टि  करेंगे  ,  मैंने  उनसे  बात  की  थी  और  उन्हें
 लिशा  था  ।

 मैंने  इसे  सदन  में  नहीं  ढठाया  था--ओर  सभा  की  कार्यवाही  से  इसकी  पुष्टि  की  जा  सकती
 और  उन्होंने  अपने  हाय  से  मुझे  लिखा  ।  लोग  कह  रहे  हैं  कि  मामले  की  छान-बीन  की

 जायेगी  ओर  कि  उन्होंने  जांच  के  लिए  मेरी  शिकायत  केन्द्रीय  विस  मंत्रो  के  पास  भेज  दी  मैंने
 इसे  सदन  में  नहीं  उठाया  था  ।

 अब  जब  भी  कोई  मुझे  असंसदीय  भौर  अधोभनीय  वाक्य  द्वारा  पुकारता  है  तो  मेरे  पास
 सिर्फ  आपका  संरक्षण  है  ।  किन्तु  मैं  स्वयं  भी  इसका  सामना  करने  के  लिए  तंयार  मुझे  किसी

 से  सुरक्षा  की  जरूरत  नहीं  है  ।

 इसमें  कुछ  भी  व्यक्तिगत  नहीं  है  कितु  कुछ  मूल  प्रएन  भोर  यह  एक  बहुत  संकीर्णं

 मामला  इस  मामले  का  छुट  की  एक  अधिसूचना  से  संबंध  है  ।

 सरदार  बूटा  सिह  :  इसे  स्पष्ट  कर  दिया  गया  है  ।

 क्री  के  ०पो०  उम्मोकृष्णन  :  इसका  स्पष्टीकरण  नहीं  किया  गया  यही  तो  मुद्दा
 भौर  छूट  का  किससे  संबंध  है  ?  छूट  का  एक  सोसाइटी  से  संबंध  ए्०  एण्ड  ए०

 प्राइजिज  का  नाम  मत  भौर  ऐसे  भ्रमित  करने  की  कोशिह्  मत  स्वयं  माननीय  विस

 मंत्री  ही  इस  मामले  को  उलभाने  कौ  कोशिश  कर  रहे  थे  ।  वह  सोसाइटी  को  आमदनी  के  लिए
 प्राप्ति  के  लिए  छुट  तथा  लाटरी  के  संगठन  एजेंट  भौर  ए०  एण्ड  ए०  इन्टरप्राइजिज  के  सोसाइटी

 के  साथ  समभौते  के  बीच  में  उल्कन  पंदा  करते  का  प्रयास  कर  रहे  थे  ।

 यहू  मैंने  नहीं  किया  उस  फोम  तथा  संयोजक  एजेंट  के  विरुद्ध  उन्होंने  किसी  की

 वजह  से  कार्यवाही  की  है  तथा  वह  हमें  यह  विश्वास  दिलाना  चाहते  हैं  कि  सोसाइटी  बिल्कुल  ठीक

 काम  कर  रही  है  ।  मेरे  साथियों  मे  जिनमें  श्री  प्रियरंजन  दास  मुंधी  भी  शामिल  हैं  ने  यह  कहा  है  कि

 प्रत्येक  चीज  स्पष्ट  मध्य  प्रदेश  सरकार  के  विशेष  वित्त  सचिब  द्वारा  लिखा  गया  पत्र  डो०मो०

 111/4/84  जो  कुछ  मोर  ही  दावा  करता  है  अब  है  या  नहीं  ?  क्या  उसके  जवाब

 में  सिधी  और  रीवा  के  कलक्टर  के  कार्यालय  ने  उत्तर  भेजा  है  ?  वे  कोन  से  पत्र  हैं  ?  क्या  मानमीय

 वित्त  मंत्री  उनको  मध्य  प्रदेश  सरपार  से  प्राप्त  करेंगे  भोर  सभा  पटल  पर  रखेंगे  ?  क्या  उन्होंने

 यह  कहा  था  कि  यह  सिर्फ  एक  डा  के  लिए  मयोंकि  भर  ग्रं  जी  भाषा  में  रंफल  और  लाटरी  में

 अन्तर  अगर  यह  एक  बार  होता  है  तो  यह  रंफल  एक  लाटरी  ओर  अगर  यह  एक

 योजना  है  तो  यह  एक  निरन्तर  प्रक्रिया  है  जो  एक  लाटरी  है  ।

 मेरे  साथी  ने  केन्द्र  सरकार  के  दिशा  निर्देशों  के  बारे  में  पूछा  है  जिनका  मैंने  पहले  जिक्र

 किया  और  ये  दिशा  निर्देश  विशेष  तौर  पर  पैरा  2  में  दिए  गए  जो  इस  प्रकार  हैं--बम्पर
 डा  और  प्रथम  इनाम  की  सीमा  25  लाख  र०  निर्धारित  की  एक  टिकट  की

 भ्रधिकतम  की  मत  3  रुपए  से  अधिक  नहीं  इन  दिद्या  निर्देशों  को  देखें  ।  ये  दिल्ला

 निर्देश  श्री  बूटा  सिंह  के  गृह  मंत्रालय  द्वारा  दिए  गए  थे  क्योंकि  संविधान  कै  अन्तगंत  गृह  मंत्रालय

 को  ही  इन  दिधानिर्देशों  को
 जारी  करने  का  अधिकार  यह  इसी  तरह  है  जेंसा  कि  श्री  वी०पी०
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 सिंह  को  आयकर  छूट  से  निपटने  के  लिए  नियमों  के  अधीम  अधिकार  संविधान  की  अनुसूची
 के  अधीन  गृह  मंत्रालय  ही  इस  विशेष  मद  का  प्रभारी  इसलिए  मेरा  सम्पूर्ण  मुद्दा  यह  है  कि

 हम  एक  बहुत  सीमित  मामले  को  ले  रहे  इस  सोसाइटी  को  दी  गई  छुट  ढीक  थी  या  नहीं  ।

 हमें  इससे  विचलित  नहीं  होता  चाहिए  |  ए०  एण्ड  ए०  इन्टरप्राइजिज  पर  किए  गए  आक्रमण  की
 उसका  सोसायटी  का  एक  एजेंट  होने  की  बात  या  एक  समभौते  के  होने  की  इसका

 सोसाइटी  के  लक्ष्य  से  कोई  संबंध  नहीं  और  जिन  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  के  लिए  वे  कायरत  हैं  जित
 श्रेणी  के  तहत  वे  एक  लाटरी  के  संचालन  के  लिए  लाइसेंसघारी  बन  गए  इसका  भी  कोई
 संबंध  नहीं  है--क्योंकि  साइसेंस  लाटरी  के  लिए  है  न  कि  ए०  एण्ड  ए०  इंटरप्राईज  के  लिए  ओर

 लाइसेंसघारी  सिफफ  दक्षिण  की  चुरहाट  बाल  कल्याण  सोसाइटी  ओर  उसको  आयकर  भुगतान
 की  छूट  दी  गई  हमें  इन  मामलों  को  उलभाना  नहीं  इसलिए  मेरा  मुद्दा
 यह  है  कि  यह  एक  मजबूत  मामला  है  कि  सोसाइटो  को  अवध  ड़ा  से  जो  आय  हो  रही  है  वह
 अवैध  भाय  है  और  जो  डा  कानूती  नहीं  थे  और  इन  गैर-कानूनी  ड्राज  को  प्रथम  डरा
 को  छोड़कर  कोई  भी  वंधता  नहीं  दी  जा  हां  प्रथम  ड्रा  को  पूर्णतया  छूट  दी  जा  सकती

 है  किन्तु  अवैध  ड्राज  से  हुईं  आय  को  यह  छूट  नहीं  दी  जा  मध्य  प्रदेश  के  कानून  के  अधीन

 भी  यह  स्पष्ट  जो  कुछ  भी  अवैध  है  उसे  पिछली  तिथि  वेघ  नहीं  ठहराया  जा  सकंता  ।

 आप  लाटरी  के  गेर  कानूनी  टिकटों  से  प्राप्त  की  गई  आय  को  छूट  दे  रह्दे  यह  मेरा  आरोप

 भौर  ऐसा  उदाहरण  स्थापित  नहीं  किया  जाना  यह  तथ्य  कि  क्या  अस्पताल  का  निर्माण

 जारी  है  ये  सब  भसंगत  हालांकि  सदस्यों  द्वारा  दी  गई  जानकारी  के  लिए  हम  भाभारी

 हैं  ।

 क्री  विदयनाथ  प्रताप  सिंह  :  क्या  तिरूपति  और  दूसरी  जगहों  पर  दान  के  ब्रोतों

 का  पता  लगाकर  उस  पर  कर  लगाने  को  कल्पना  कर  सकते  हैं  ?

 की  के०  पी०  ऊस्नोकष्णन  :  वित्त  मंत्री  द्वारा  सदन  में  कही  गईं  इस  बात  को  कि  इन

 संस्थाओं  या  ट्रस्टों  के  धन  के  स्रोतों  के  बारे  में  हमें  जाने  की  जरूरत  नहीं  है  कायंवाही  बृत्तांत
 सम्मिलित  नहीं  किया  जाना  चाहिएं  ।  इस  तरह  भाप  भारतीय  संचित  नींधि  भौर  सरकारौ  कोष

 से  सम्पूर्ण  निकासी  के  लिए  एक  खतरनाक  स्थिति  पंदा  कर  सकते  यहू  आपके  लिए  ऐसा  संकेत

 देना  खतरनाक  होगा  ।

 प्रो०  एन०  जी»  रंगा  केवल  वे  ही  इसको  समझ  सकते  हैं  ।

 री  के०  उम्नीकृष्णस  :  अपने  कहा  है  कि  आपने  एक  गलती  कर  दी  ।

 सोसाइटी  को  प्राप्त  होने  वाली  जामदनी  के  स्वरूप  के  बारे  में  थी  भोर  यह्  स्पष्ट

 कर  दिया  गया  है  कि  गंभीर  कारण  इसलिए  आज  इस  प्रस्ताव  के  माध्यम  से  इस  आपत्ति  को

 लिया  गया  मैं  यट  भी  जानना  चाहता  हूं  कि  मध्य  प्रदेश  में  जिन  लोगों  ने  अपने  फार्म  भरे  थे

 उनमे ंसे  कितने  लोगों
 को

 आय  कर  नियमावली  के  अनुसार  उनके  संबंधित  फार्मों  में  लाटरी  के

 इनाम  जीतने  की  घोषणा  की  गई  ।  अगर  उनके  पास  फिलहाल  भांकड़  नहीं  हैं  तो  बह  इस  बार  में

 सभा पटल पर आंकड़े रख सकते हैं । 95
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 इसलिए  मेरे  इस  प्रस्ताव  कौ  सदन  द्वारा  स्वीकृति  की  सिफारिश  करते  मैं  एक  बार
 फिर  प्रत्येक  सदस्व  को  घन्यवाद  देता  हूं  जिसने  इस  संक्षिप्त  चर्चा  में  भाग  लिया  है  ओर  मैं  माननीय
 श्री  भजु  न  सिह  को  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  यह  कदम  ईएर्या  प्रेरित  नहीं  था  अल्कि  सदन
 मोर  कुछ  प्रशासनिक  भआाद्ों  के  हित  में  मैंने  ऐसा  करना  आवश्यक  समझता  ।

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  श्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  :

 यहू  सभा  संकल्प  करती  है  कि  आय-कर  1961  धारा  1.0  के  खंढ
 23  के  उपखंड  (4)  द्वारा  प्रदत्त  शक्तितयों  के  भन्तगंत  जारी  की  गई  अधिसूकता
 संख्या  का०  आ०  2242,  जो  च्रहाट  बाल  कल्याण  सोसाइटी  को  आय-कर  से  छूट  देते

 के  बारे  में  है तथा  जो  14  1986  को  भारत  के  राजपत्र  में  हुई  थी  ओर
 जो  18  जुलाई  1986  को  सभा  पटल  पर  रख्ली  गई  को  निशप्रभावी  किया  जाये  ।  यह्
 समा  राज्य  समा  से  सिफारिश  करती  है  कि  राज्य  सभा  इस  संकल्प  से  सहमत  होवे  ।”

 प्रस्ताव  ध्रस्वोकत  हुझा  ।

 झष्यक्ष  महोदय  :  भगला  विषय  ।

 4.12  2  झण  च्०

 स्त्री  तथा  लड़की  अनंतिक  व्यापार  विधेयक

 ]

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  सदन  को  सूचित  करना  है  कि  संसद  द्वारा  पारित  स्त्री  तथा  सड़की
 अनेतिक  व्यापार  दमल  1986  पर  विचार  विमश्टां  के  लिए  संघिधान  के

 अनुच्छेद  117  (3)  के  भ्रभीन  राष्ट्रपति  की  स्वीकृति  मिल  गयी  भ्रव  श्रीमती  मारग्रेट  भल्वा

 बोलेंगी  ।

 य्रुधा  कार्य  झौर  खेत  तथा  भहिला  झौर  बाल  विकास  जिभागों  में  राज्य  मंजो
 भाप्र  ट  »  मैं  प्रस्ताव  करतो  हूं  :

 रत्री  तथा  लड़की  भ्रनैतिक  व्यापार  दमतल  अधिनियम  1956  में  और  संशोधन

 करने  वाले  विधेयक  पर  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  विचार  किया  जाये  ।  ”

 वेदयवृत्ति  के लिए  औरतों  तथा  लड़कियों  का  शोषण  उमके  विरुद्ध  एक  घिनौना  .

 अपराध है । क्री सोलभाथ चटर्जी मेरा एक व्यवस्था का प्रएम जबकि हम इस विधेयक के सिद्धांत का समर्थन करते मैं कहना चाहता हूं कि नियम का पालन र बह्दीं किया गया है । हिन्दी ] प्रष्यक्ष महोदय : माननीम सदस्पों को कोई अमेडमेंट देता दे दें ।
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 ---+--+--  +--+-  बन

 [  प्रुबाद ]
 कली  सोमभाव  चटज्षी  :  उन्होंने  भोपचारिक  रूप  से  सदन  को  अनुमति  लेनी  चाहिए  थी  ।

 धथ्यक्ष  महोदय  :  आप  दे  दीजिए  ।  इप्तलिए  यह  किया  क्योंकि  यह  भ्र्छा  काम
 भी  सोमनाथ  चट््ती  :  अच्छा  है  तो  रुल्स  को  फॉलों  करना

 ]
 प्रो०  भथु  दंडबते  :  श्रीमान  मुझे  तथा  भापको  इसका  समर्थन  करमा  चाहिए  ।

 हम  धर  नहीं  जा  सकते  ।

 क्री  सोमनाथ  चटर्जी  :  मैं  एक  सिद्धांत  पर  हू  ।
 प्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  इसे  जामता  हूं  ।
 क्रौ  सोमनाथ  चटर्जो  :  इससे  एक  खराब  उदाहरण  स्थापित  नहीं  होना  भाहिए  ।

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  ऐसा  नहीं  होमा  ।  पह  दोनों  पक्षों  की  सहमति  से  किया
 गया

 श्री  सोसनाथ  अढजों  :  प्रत्येक  विधेयक  इस  तरह  लाया
 ह्रष्यक्ष  महौदय  :  रेसा  नहीं  किया  जायेगा  ।  और  भी  उपाय  यह  दोनों

 पक्षों  की  श्रहमति  से  किया  गया
 थ्रो  सोमकाय  चटर्जी  :  सिद्धांत  रूप  में  मैं  इसका  विरोध  नहीं  कर  रहा  हू  ।

 सरवार  बूटा  सिंह  :  मैंने  सोचा  था  कि  माननीय  सदस्य  भापसे  इस  विधेयक  को  पारित

 करवामे  के  लिए  एक  दूसरे  से  होड़  करने  जा  रहे  हैं  ।

 श्री  ईं०  प्रग्यपू  रेड्डी  :  ओर  भी  बहुत  से  मुह  हम  तो  कागज  के  देर  पैदा

 करते  जा  रहे  हैं  जो  कुछ  भी  कायेवाही  नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 झौमती  मारप्र  ट  क््त्वा  :  वेष्याबृति  के  स्त्रियों  तथा  लड़कियों  का  शोषण  उनके

 विरुद्ध  एक  घिनौना  अपराध  है  |  विभिन््त  सरकारी  तथा  गैर-सरकारी  मंत्रों  पर  वेंद्यावुति  की

 समस्या  के  प्रति  गंभीर  बिता  प्रकट  की  गई  यद्यपि  वेदयावृति  प्राचीनकाल  से  है  यह  एक  ऐसी

 बुराई  समकी  जाती  रही  है  जो  परिवार  ओर  समुदाय  णो  मामव  समाज  के  मूल  भाघार  हैं  की

 जड़  नष्ट  कर  देतो  एक  गरीब  देदा  में  अंभाव-प्रस्तता  और  अवहेलना  इस  ब्राई  के  साथ
 नजदीकी  से  जुड़े  हुये  सवसे  भधिक  खिता  की  बात  यह  है  कि  भोले-भाले  युवाओं  का  सेक्स  के

 लिए  शोषण  संयठित  गिरोहोों  द्वारा  किया  जा  रह्दा  है  जिन्होंने  इस  काम  को  गुप्त  रूप  से  करने  के

 लिये  नये-तये  तरीके  खोज  लिये  इस  घिनौने  शोषण  का  रोकने  के  लिये  सरकार  द्वारा
 क्षेप  करना  आरावत्यक  हो  गया  ताकि  एक  मानव  को  दूसरों  की  काम  वासना  संतुष्ट  करने  के

 एक  वस्तु  की  तरह  क्षरीदा  ओर  बेबा  न  जा  सके  ।
 भारत  में  स्त्री  सथा  लड़की  असैतिक  व्यापार  दमन  अधिनियम  1956-1978  के  संशोधन

 अधिनिग्रम  द्वारा  संशोधित  रूप  के  अधीत  जीवन  निर्वाह  के  एक  नियमित  साधन  के  रूप  में
 निषिद्ध  ठहराया  गया  सदन  मे  इस  अधिनियम  को  9  मई  1950  में  हस्तक्षरित  अन्तर्राष्ट्रीय
 अभिसमय  के  अनुसरण  में  लागू  किया  था  ।  अबिनिथम  में  उन  लोगों  के  विरुद्ध  दंडनीय  कायंवाहदी
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 का  प्रावधान  है  जो  वेश्यावति  के  लिए  स्जियों  का  शोषण  करते  हैं  ।  इस  घन्धे  से  मुक्त  करायी
 स्त्रियों

 की  संरक्षण  ओर  पुनर्वास  का  भी  इसमें  ढपथ्षन्ध  किया  गया  सावंजनिक
 या  ऐसे  घोषित  किसी  स्थान  वेद्याबृति  के  निवेघ  का  ,  भी  इसमें  प्रावधान  स्त्री  तथा

 लड़की  अनेतिक  व्यापार  दमन  1956  के  क्रियान्वयम  द्वारा  प्राप्त  किये  गये  अनुभवों  के
 आधारित  इसमें  संशोधन  अधिनियम  1978  द्वारा  संशोधन  किया  गया  इस  संशोधन  के

 बावजूद  आमतोर  पर  यह  महसूस  किया  जाता  है  कि  इस  समस्या  के  सभौ  आयामों  से  निपटने  के  ,

 लिए  इसके  उपबंध  पर्याप्त  नहीं  हैं  |  स्त्रियों  के  लिए  काम  कर  रहे  अनेक  हिमायती
 ओर  महिला  एवं  सेच्छिक  संस्थाएं  इस  अधिनियम के  क्षेत्र  को  विस्तुत  दण्डनीय  उपबन्धों  को
 और  सख्त  और  पीड़ितों  की  देखभाल  तथा  पुनर्वास  के  लिए  कुछ  न्यूनतम  मानकों  का
 धान  करने  के  लिए  सरकार  से  अनुरोध  करते  रहे  इसे  देखते  हुए  तथा  अधिनियम  में  कई
 कर्मियों  को  देखते  हुए  एवम्  विश्व  के  विभिन्न  भागों  में  बढ़ती  हुयी  वेदयावुति  को  देखते  हुए
 वतेमान  संशोधन  पेश  किये  जा  रहे  वेश्यावुति  के  लिए  लड़के  तथा  लड़कियों  का  प्रयोग  हमारे

 बहुत  से  कस्बों  तथा  महानगरों  में  अत्याधिक  बढ़  गया  इसे  ध्यान  में  रखते  हुए  स्त्री  तया

 लड़की  अनेतिक  व्यापार  दमन  1956  जिसका  1978  में  ऐसे  सभी  लोगों

 चाहे  वे  स्त्री  हों  अथवा  पुरुष  जिनका  वाणिज्यिक  आधार  पर  कामवासना  की  पूर्ति  हेतु  शोषण
 किया  जाता  सम्मिलित  करते  के  लिए  संगोवत  किया  गया  कार्य  क्षत्र  बढ़ाने  का  प्रस्ताव

 यह  एक  बहुत  ही  शर्म  तथा  खेद  का  विषय  है  कि  छोटी  उम्र  के  बच्चों  का  जिसमें  लड़की
 और  लड़के  दोनों  ही  सम्मिलित  अधिकाधिक  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  भर  उन्हें  इस  पेशे  में

 लाया  जा  रहा  इस  प्रस्तावित  विधेयक  का  उद्देधय  कम  उम्र  के  बच्चों  के  साथ  ऐसे  घ॒णित
 अपराध  करने  वालों  को  कठोर  सजा  देना  पहज्ी  विधेयक  में  जुल्म  के  शिकार  लोगों  की

 उम्र  के  आधार  पर  अपराधियों  को  अलग-अलग  सजा  देने  का  प्रस्ताव  पहले  भ्रधिनियम  में

 स्त्री  की  परिभाषा  वह  स्त्री  जो  2।  वर्ष  की  उम्र  पूरी  कर  चुकी  हालांकि  दोनों  मामलों  में
 सभी  अपराधों  के  लिए  सजा  एक  ही  थी  |  अब  इस  संशोधन  विधेयक  में  हमने  पीड़ितों  को  3

 श्रेणियों  में  रखा  है  ।  बालक  की  परिभाषा  में  वह  व्यक्ति  आता  है  जिसने  16  वर्ष  की  उम्र  पूरी
 न  की  हो  |  नाबालिग  की  परिभाषा  में  वह  ब्यक्ति  आता  है  जिसने  16  वर्ष  की  आयु  पूरी  कर  ली

 है  परस्तु  |  8  वर्ष  की  आयु  पूरी  नहीं  की  बालिग  की  परिभाषा  में  वह  व्यक्ति  भाता  है  ज़िसने

 18  वर्ण  की  आय  पूरी  कर  लो  हमने  बालकों  भोर  अवयस्कों  के  मामले  में  सबसे  कठोर  सजा

 का  प्रावधान  किया  जैसा  कि  मैंने  पहले  ही  कह  है  कि  विधेयक  में  स्त्री  और  पुरुष  दोनों  से

 संबंधित  अपराधों  में  सजा  देने  का  प्रावधान  है  ।

 विधेयक  में  विशेष  पुलिस  अधिकारियों  की  लियुक्ति  का  प्रावधान  है  जो  पुलिस
 अधिकारी  के  नाम  से  जाने  जायेंगे  और  जिन्हें  सारे  देश  में  कायंवाही  करने  की  दाक्तियां  होंगी  ।

 जेसा  कि  हम  सब  जानते  हैं  कि  अनेतिक  व्यापार  में  सामान्यतया  एक  से  अधिक  राज्य  और

 अकसर  कई  राज्य  सम्बन्धित  होते  भाशा  की  जाती  है  कि  यह  विशेष  पुलिस  अधिकारी  इन

 अपराधों  की  जांच  शीघ्रकर  सकेंगे  ।  हमने  होटल  जेसे  स्थानों  के  मामले  जहां  अवध  व्यापार

 के  अपराध  हुए  कठोर  कायंवाही  करने  का  भी  प्रावधान  किया  बच्चों  तथा  अवयस्कों  के



 31  1908  स्त्री  तथा  लड़की  प्रनतिक  व्यापार  दमन  विधेयक

 साथ  ऐसे  अपराध  होटल  के  परिसर  में  होने  पर  होटल  के  लाइसेंसों  को  रह  कर  दिया
 अस्य  पीड़ितों  के  मामले  में  लाइसेंसों  को  रह  किया  जा  सकता  है  ।

 विधेयक  में  कतिपय  परिकल्पनायें  भी  सस्मिलित  की  गई  हैं  जिससे  इन  परिकल्पनाओं  के

 आधार  पर  होने  बाले  अपराधों  में  सजा  दी  जा  सकेगी  ।  उदाहरण  के  तोर  अगर  किसी
 जार  पत्र  में  किसी  के  घर  पर  छापे  की  खबर  प्रकाशित  होती  है  भोर  यह  षाया  जाता  है  कि  इसे

 बेदयावृत्ति  के  लिए  प्रयोग  किया  जाता  है  तो  यह  माम  लिया  जायेगा  कि  पहट्ट
 अ्भिभोगी  अथवा  प्रभारी  ध्यक्ति  ने  जान  बूमकर  परिसर  को  बेह्यालथ  के  रूप  में  प्रयोग  करने  की

 अनुमति  दी  है  |  विधेयक  में  एक  परिकल्पना  यह  भी  सम्मिलित  की  गई  है  कि  जब  कभी  भी  किसी

 वेदयालय  में  किसी  व्यक्ति  के  साथ  कोई  ब।लक  पाया  जाएगा  तो  यह  भाम  लिया  बाएगा  कि

 व्यक्ति  ने  धारा  के  अन्तगंत  अपराध  किया

 विधेयक  में  वेदयालय  से  पाए  जाने  वाले  व्यक्तियों  की  डाक्टरी  जांच  एक  पंजीकृत
 चिकित्सक  से  कराने  का  भी  प्रावधान  यौन  क्रिया  द्वारा  फैलने  बाले  रोगों  की  समस्या  को  जो

 दिन  प्रति  दिन  नये  नए  रूप  में  सामने  भा  रही  है  देखते  हुए  ऐसा  करना  हम  यह  भावश्यक  समभते
 हैं  ।

 विधेयक  में  यह  भी  प्रावधान  है  कि  छानबीन  के  दोरात  विद्योष  पुलिस  अधिकारियों  के
 साथ  महिला  पुलिस  अधिकारी  होंगे  ।  कोई  महिला  पुलिस  अधिकारी  उपलब्ध  न  होने  पर  एक
 पंजीकृत  कल्याण  संगठन  या  संस्था  की  महिला  सदस्य  विशेष  पुलिस  अधिकारियों  के  साथ  महिला

 पुलिस  अधिकारी  के  स्थान  पर  साथ  जाएगी  ।  मिणरानी  में  रह  रहे  व्यक्ति  का  चरित्र  अ्रष्ट  करने

 के  बारे  में  सजा  बढ़ा  दी  गई  है  ।  घरों  स ेबजाकर  लाए  गए  व्यक्तियों  के  हितों  की  रक्षा  करने  के

 मजिस्ट्रं  ट  को  छुड़ाये  गये  व्यक्ति  को  माता-पिता  अथवा  संरक्षक  को  सौंपने  के  आदेदा  देने  से

 पूर्व  एक  पंजीकृत  कल्याण  संस्था  भ्रथवा  संगठन  द्वारा  उस  व्यक्ति  की  देक्षभाल  करने  में  उस  व्यक्ति

 की  क्षमता  तथा  उसकी  वास्तविकता  का  पता  लगाने  के  लिए  जांच  करानी  होगी  ।

 इस  समय  विधेयक  में  अपराधी  व्यक्तियों  अच्छा  आचरण  रखने  या  आवश्यक
 भत्संना  के  पदरचात्  सदाचरण  स्वरूप  रिहा  करने  तथा  भादतन  अपराधियों  को  अच्छे  आचरण  के

 लिए  जमानत  पर  छोड़ने  का  प्रावधान  समाप्त  करने  का  प्रस्ताव  है  ।

 भापकी  अनुमति  से  अब  मैं  विधेयक  को  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  करती  हूं  ।

 झ्रप्यक्ष  महोदय  :  इससे  पहले  कि  मैं  अगले  वक्ता  को  सभा  में  बोलने  के  लिए  कहूं  ।  मैं
 माननीय  सदस्यों  को  जानकारी  देना  चाहता  हूं  कि  रात्रि  भोजन  की  8  बजे  कमरा  संढ्या  70  और
 73  में  संसद  नई  दिल्ली  में  व्यवस्था  की  जा  रही

 ..
 ह्प्यक्ष  महोदय  :  ठीक  डिनर  उसके  बाद  आम  के  गुठिलियों  के

 दाम  ।  अभी  तो  एंटी  डाउरी  अमेंडमेंट  बिल  भी  पास  करना

 ]
 प्रोਂ  प्रधु  दण्डवले  :  आपने  विशेषाधिकार  प्रस्ताव  की  बजाय  रात्रिभोज  की  स्वीकृति  दी  है
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 डा०  टौ०  कल्पना  देब्री  :  अध्यक्ष  मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता

 क्योंकि  इसके  काये  क्षेत्र  का  विस्तार  करके  सभी  व्यक्तियों  चाहे  वहू  स्त्री  हो  अथवा
 जिनका  अनेतिक  कार्य  के  लिए  बाणिज्यक  आधार  पर  क्षोषण  किया  जाता  सम्मिलित  कर  सिया

 गया  मजा  लूटने  अथवा  लाभ  के  लिए  कामवासना  की  पूर्ति  हेतु  किसी  का  शोषण  करने  वाले

 लोगों  को  कोई  छूट  नहीं  दी  जानी  सिफं  अधिनियम  के  कायंक्षेत्रों  का  विस्तार  करने  से  समाज
 के  कमजोर  बर्गों  का  शोषण  तथा  इस  अनेतिक  कारय॑  को  रोकने  में  सफलता  नहीं  इसे
 रोकने  के  लिए  विधान  के  उद्देध्यों  के  प्रति  प्रवतंन  अधिकारियों  की  प्रतिनद्धता  की  जरूरत  है  ।

 पांच  सितारा  होटलों  में  मामलों  में  बढ़ोत्तरों  पुलिस  की  इस  बुराई  के  प्रत्नि

 अनदेखी  से  ही  सम्भव  कानून  के  कायंक्षेत्र  में  बढ़ोत्तरी  का  प्रयास  करने  का  कोई  लाभनहीं

 होगा  तथा  अपने  को  धोक्षा  देना  होगा  कि  हम  इस  दुष्कमं  को  समाप्त  कर  इस  समय  लोगों

 में  इस  सामाजिक  कुरीति  को  महसूस  करने  ओर  सामाजिक  सुधार  लाने  की  जागरूकता  नहीं  है  और

 इसके  लिए  प्रचार  माध्यमों  का  कारगर  ढंग  से  प्रयोग  किया  जाना  चाहिए  ।

 हमारी  यह्  संस्कृति  रहद्दौ  है  कि  थच्चों  ओर  महिलाओं  की  योन  अपराध  के  लिए  हिंसा  का
 विरोध  किया  जाए  और  उसका  दमन  किया  जाए  ।  गांधी  जी  कहा  करते  थे  कि  जब  लोग  महिला
 का  अनादर  तथा  बच्चों  का  शोषण  करते  हैं  तो उनका  खून  शोल  जाता  लेकिन  अब  यह  नहीं
 हो  रहा  अधिकांश  लोग  या  तो  ऐसे  अपराधों  के  प्रति  बेखबर  हैं  या  उल्टे  उनको  प्रोत्साहन  करते

 हैं  ।  हससे  हमारी  संस्कृति  के  पतन  होने  का  पता  चलता  वाणिज्यक  अथवा  मनोरंजन  के  उदेदय
 से  महिलाशों  के  दरीरके  प्रदर्शन  की  प्रवत्ति  हमारी  सांस्कृतिक  पिछड़  पन  का  परिणाम

 उदाहरण  के  तोर  मद्रास  भोर  हैदराबाद  जंसे  हमारे  वृछ  छहूरों  में

 भहिलाओं  को  छेड़छाड़  का  खतरा  रहता  महिलाओं  के  साथ  छेड़छाड़  करने  वाले  लोगों

 को  भी  सख्त  सजा  मिलनी

 इसमें  सन्देह  नहीं  है  कि  इस  विधेयक  में  ट्रंफिकिंग  पुलिस  तथा  कानून  को  अमल  में  लाने

 के  लिए  अलग  प्राधिकरण  बनाने  की  व्यवस्था  है  लेकिन  ये  किस  हृद  तक  इस  अधिनियम  को  लागू
 करने  में  सफल  होंगे  ?

 हमें  यह  सुनिद्िच्रत  करना  चाहिए  कि  यौन  अपराओं  से  अधिक  विस्तार  से  निपटने

 अपराधी  सजा  से  न  बच  पाये  ।  यह  संभावना  है  कि  न्यायालयों  द्वारा  संकोर्ण  दृष्टिकोण  अपनाने  से
 अपराधियों  को  तकतीकी  बातों  पर  न  छोड़  दिया  अतः  यह  बेहतर  होगा  कि  इस  विधेयक

 को  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाये  तथा  स्वतंत्र  कानूनी  सलाहकारों  से  सलाह  प्राप्त  की  जाये  ।  मैं

 माननीय  मंत्री  महोदया  को  सुझाव  देती  हूं  कि  भ्रमी  भी  विधेषक  को  जल्दबाजी  में  पुनरस्थापित
 करने  की  बजाय  इसका  गहराई  से  अध्ययन  करके  इसे  त्रुटिरहित  बनाया  जाये  ।

 यह  एक  अच्छी  बात  है  कि  बच्चों  भर  अवयस्कों  से  संबंधित  अपराधों  में  सख्त  श्र॒जा

 होगी  ।  लेकिन  कुछ  मामलों  में  बच्चों  का  शोषण  उनके  मां  बाप  की  मर्जी  से  अथवा  उनके  द्वारा  ही
 करवाया  जाता  है  क्योंकि  वे  या  तो  गरीब  होते  हैं  भयवा  लाली  ।  थे  ऐसे  लोग  हैं  जो  नीचे  गिर
 जाते  हैं  और  अपने  ही  बच्चों  को  मुकसान  पहुंचाते  हैं  ।  भत्तः  ऐसे  लोगों  को  भी  जो  बच्चों  के  साथ
 अत्याचार  करते  हैं  सजा  देना  भावश्यक  है  ।
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 मैं  धारा  6  में  किए  गए  उस  प्रावधान  का  भी  स्वागत  करता  हूं  कि  जहां  किसी  व्यक्ति  को

 वेदयालय  में  बच्चे  के  साथ  पाया  जायेगा  तो  जब  तक  इसके  विपरीत  न  सिद्ध  हो  जाये  यह  मात्र

 लिया  जायेगा  कि  उसने  कानून  के  अन्तर्गत  अपराध  किया  निर्दोष  सिद्ध  करने  की  जिम्मेदारी

 अपराधी  पर  डालने  से  कानून  की  एक  बड़ी  कमी  दूर  हो  जायेगी  ।  इसके  बाद  बाली  धारा  भी

 एक  आवश्यक  उपाय  लेकिन  इन  अपराधों  पर  मुकदमा  चलाने  के  चाहे  वे  एक  से  अधिक

 राज्य  में  किए  गए  हों  ।  मैं  केरद्र  सरकार  द्वारा  विदोष  स्यायालय  स्थापित  करने  की  कोई
 कता  या  भोत्रित्य  नहीं  समझता  ।  मूल  घारा  22  क  अन्तर्राज्जीय  अपराधों  से  निपटने  के  लिए  भी

 पर्याप्त  है  ।.  वास्तव  में  समस्या  अपराधियों  को  पकड़कर  दिलवाने  की  है  ।  एक  से  अधिक

 राज्यों  में  होने  बाले  अपराधों  से  निपटने  को  बात  संबंधित  उच्च  न्यायालयों  पर  छोड़  देनी

 सबसे  महत्वपूर्ण  बात  बेध्यालओों  से  बाहर  लाई  गयी  महिलाओं  तथा  उलके  बच्चों  के

 वास  की  इस  कुक॒त्य  से  बचने  के  लिए  उन्हें  सम्मान  के  साथ  अपनी  जीविका  अर्जित  करने  के

 लिए  रोजगार  के  अवसर  दिये  महिला  उद्धार  गृह  पृनर्वास  केन्द्रों  पर  प्रभावी  तोर  से
 नियंत्रण  रखा  जाए  ताकि  स्वस्थ  ओर  घरेलू  वातावरण  पंदा  किया  जा  जिन्हें  मानसिक

 चिकित्सा  की  जरूरत  हो  उनके  लिए  मनोवंज्ञानिक  पुनर्वास  केन्द्र  की  भी  व्यवस्था  की  जाए  ।

 इस  मालब  निर्मित  समाज  में  इस  समूची  सामाजिक  बुराई  का  मूल  कारण  निरक्षरता
 तथा  महिलाओं  की  असुरक्षा  है  ।

 एक  फ्रेच  लेखक  ने  कहा  है  कि  अगर  आप  लोगों  की  संस्कृति  तथा  सम्यता  का  पता  लगाने

 चाहते  हैं  तो  आप  उसका  पता  उस  देहा  की  स्त्रियों  के  दर्ज  भौर  उनकी  स्थिति  को  देखकर  लगा

 सकते  अगर  महिलायें  पिछड़ी  हुई  हैं  तो  राष्ट्र  पिछड़ा  हुभा  भारतीय  महिलाओों  को
 स्वयं  ही  पुरुषों  द्वारा  बनाये  गए  रीति-रिवाजों  तथा  कानूनों  से  मुक्त  करना  होगा  ।
 4.27  म०  प्०

 शरव  विधे  पीआासीन  हुए  ]
 यदि  भारत  सरकार  वास्तव  में  महिलाओं  का  उत्थान  करना  चाहती  हैं  और  इस  सामाजिक

 कुरीति  को  समाप्त  करना  चाहती  है  तो  सरकार  फो  को  संपत्ति  में  समाम  अधिकार
 विधेयक  लाना  चाहिए  ।

 हमारे  संविधान  की  प्रस्तावना  में  इस  देश  के  सभी  नागरिकों  को  दर्जा  और
 अवसरਂ  प्रदान  करने  की  बात  कही  गयी  है  ।

 मुझे  यह  कहते  हुए  गयव॑  हो  रहा  है  कि  आंध्र  प्रदेश  सरकार  ने  स्त्रियों  को  प्रुष  सदस्यों  के
 समाम  अधिकार  दिलाने  वाला  कानून  हिंदू  उत्तराधिकार  1956  में  उपयुक्त  संशोधन
 करके  बनाया  है  ताकि  संविधान  में  कही  गयी  सम।नता  की  भावना  को  प्राप्त  किया  जा  सके
 इसका  उद्देष्य  कानून  के  संमक्ष  स्त्रियों  को  समानता  का  अधिकार  प्रदान  करना  तथा  दहेज  प्रथा  को
 समाप्त  कर  समाज  में  महिलाभों  की  दशा  मैं  सूधार  करना  है  ।

 इस  प्रकार  से  हम  भपने  समाज  में  वेश्यावत्ति  को  भी  कम  कर  सकते  हैं  ।
 तीन  दशकों  के  बाद  भारतीय  संसद  के  लिए  यह  उपयुक्त  समय  है  जबकि  बहू  संपूर्ण

 तीय  महिलाओं  के  लाभ  के  लिए  हिंदू  उत्तराधिकार  1956  के  उपबन्ध  की  समीक्षा
 अन्यथा  यह  संविधान  के  अनुच्छेद  14  को  लागू  न  करने  के  समान  दह्ोना  ।

 101



 स्त्री  तथा  लड़की  अनैतिक  ब्यपार  दमन  विधेयक  22  1986

 ...........  लता  डी तथा
 डा०  फूलरेणु  गुह्या  :  मैं  सच्छे  मन  से  स्त्री  तथा  लड़की  अनेतिक  व्यापार  दमन

 विधेनक  1986  का  समर्थन  करता
 मैं  कहना  चाहतौ  हूं  कि  यह  एक  महत्वपूर्ण  सामाजिक  कानून  यह  बिधेयक  कम  से

 कम  संसद  को  इस  सत्र  अन्तिम  दिन  नहीं  आना  चाहिए  था  ओर  इसके  अतिरिक्त  हमें  यह
 विधेयक  आज  सुबह  प्राप्त

 विभिश्न  सामाजिक  संगठ«ों  द्वारा  महिला  आंदोलन  हुए  1956  में  संसद  द्वारा

 प्रगतिशील  कानून  पारित  किया  गया  था  ।  क्योंकि  ऐसा  महसूस  किया  गया  था  कि  उसका  समुचित
 पालन  नहीं  हो  सकता  इसलिए  विभिन्न  संगठनों  ते  सरकार  से  अधिनियमम  में  संशोधन  करने  का
 समिवेदस  किया  भोर  सरकार  ने  1978  में  संशोधन  फिर  यह  अनुभव  किया  गया  कि
 संशोधन  होने  से  भी  यह  सहायक  नहीं  हुमा  ।  अतः  विभिन्न  महिला  संगठनों  ने  भी  सरकार  से
 भोर  संशोधन  करमे  के  लिए  निवेदन  किया  ।

 वेदयाबूत्ति  कै  लिए  महिलाओं  तथा  लड़कियों  का  शोषण  एक  निदनीय  अपराध  यह
 महिलाओं  पर  किया  जाने  वाला  एक  घृणित  अपराध  है  ।  सामाजिक  ओर  सांस्कृतिक  तथा  आर्थिक
 परिवर्तनों  के  साथ-साथ  अनेतिक  व्यापार  की  समस्या  चोरी-छिपे  बढ़ी  मैं  आपसे

 सहमत  नहीं  मुर्मे  खेद  कृपया  बाधा  न  डालिए  |  मैंने  हस  क्षंत्र  भें  50  वर्ष  से अधिक
 समय  तक  कार्य  किणा  है  :  अतः  मैं  इस  समस्या  को  जानती  हूं  ।  एक  युवा  छात्रा  के  रूप  में  मैंने

 इन  आभागी  महिलाओं  के  सम्बन्ध  में  काम  करना  शुरू  किया  मैं  इनकी  समस्या  को

 समभती  मैं  समाज  की  समस्या  को  भी  समभती  हूं  ।  मैं  इस  सम्बन्ध  में  भी  कहने  जा  रही  हूं  ।

 कृपया  बाधा  न  मैंमे  भाषण  के  समय  कभौ  बाधा  नहीं  बाधा  मत

 डालिए  ।

 1978  में  अधिनियम  में  संशोधन  के  यहू  अनुभव  किया  गया  कि  अनैतिक  व्यापार

 की  समस्या  को  निपटाने  में  यह  कारगर  नहीं  रहा  ।

 यह  मं  तथा  दुःश्  की  बात  है  कि  छोटी  आयु  के  बच्चों-लड़के  ओर  लड़कियों  दोनों

 को  हस  उद्देश्य  के  लिए  प्रयोग  किया  जा  रहा  है|  यदि  कुछ  अभागी  लड़कियां  परिवार  के  सदस्यों

 दुग्यंबहार  के  कारण  अथवा  किसी  अन्य  कारण  से  घर  से  बाहर  निकल  जाती  है  तो  उस  लड़कौ  को
 समाज  में  स्वीकार  महीं  किया  जाता  क्योंकि  पह  एक  मानव-निर्मित  समाज  कितु  जब  कोई

 पुरुष  कोई  गलती  करता  है  तो  उसे  सभी  स्वीकार  करते  कितु  किसी  महिला  अथवा  लड़को  को
 उस  प्रकार  स्वीकार  नहीं  किया  जाता  अभी  भी  हमारे  समाज  का  यही  व्यवहार  मेरी
 इच्छा  है  कि  इस  विधेयक  में  ये  बातें  भी  भा  जाती  ।

 मैं  मानता  हूं  कि इस  संशोधन  से  यह  भोर  सुदुढ़  होगा  कितु  आप  इसको  दबा  नहीं  सकते
 अथवा  क्षाप  केवल  कानून  बनाने  से  ही  बुराई  को  हटा  कहीं  यद्यपि  फानून  तो  होना  हौ

 हम  जानते  हैं  कि  न  केवल  भारत  में  अपितु  सारे  विद्व  में  महिलाओं  के  प्रति  भेदभाव
 किया  जा  रहा  मुभे  यह  कहते  हुए  खेद  हो  रहा  है  कि  अब  भी  ऐसे  देह  हैं  जहां
 महिलाओं  को  मताधिकार  प्राप्त  नहीं  हमारे  संविधान  के  अनुसार  हमारे  देश  में  पुरुषों  और
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 महिलाओं  का  समान  दर्जा  पुरुषों  और  महिलाओों  के  बोच  भेदभाव  को  दूर  करने  कै  लिए

 बहुत  से  बिधेयक  तथा  अधिनियम  कितु  व्यवहार  में  महिलाओं  को  घरों  में  ओर  समाज  में
 उचित  स्थान  नहीं  मिल  रहा  उनका  चाहे  कोई  भी  घमं  हो  अथवा  वे  किसी  भी  राजनौतिक

 दल  से  सम्बद्ध  अधिकांश  लोग  पुरुषों  तथा  महिलाओं  को  उच्चित  अथवा  समान  दर्जा  नहीं  देते

 पूर्णछपेण  भेदभाव  का  रवेया  अभी  भी  बना  हुआ  है  ।  पुरुषों  के  उग्र  रवेये  का  मुकाबला  करमा

 है  ।  इसी  रबंये  के  कारण  बेदयावत्ति  चल  रही

 मुझे  यह  कहते  हुए  दुख  हो  रहा  है  कि  हमारे  समाज  में  दोहरा  स्तर  है  ।  जब  हम
 अपनी  पुत्रियों  अथवा  मित्रों  के  बारे  में  विचार  करते  हैं  तो  हम  उन्हें  पवित्र
 समभते  कितु  जब  हम  अन्य  महिलाओं  को  देखते  तो  हम  में  से  अधिकांश  लोग  उन्हें  काम
 वासना  की  वस्तुएं  मानते  हमारे  हमारे  व्यवहार  में  द्विभाजन  है  '

 सूंकि  समय  सीमित  है  इसलिए  मैं  खण्डों  की  बात  नहीं  कितु  मैं  यहां  लण्ड  8  की
 संबंध  में  उल्लेख  करना  मैं  हृदय  से  इस  खण्ड  का  समर्थन  करती  किन्तु  मैं  यह  कहना

 चाहूंगी  कि  किसी  भी  स्थिति  में  अपराधी  को  केवल  जुर्माना  देकर  छोड़ा  नहीं  जाना  चाहिए  और

 उन्हें  यह  मालूम  होना  चाहिए  कि  यदि  वे  कानून  का  उल्लंघन  करेंगे  तो  उन्हें  वर्ग  के  भन्तगंत
 कारागार  में  जाना  होगा  |  वह  अथवा  उच्च  वर्ग  अथवा  किसी  अन्य  वर्ग  का
 अथवा  समृद्ध  परिवार  से  संबंधित  यदि  वह  कानून  का  उल्लंघन  करें  तो  उसे  श्रेणी  के
 अन्तगंत  लाया  उन्हें  कभी  भी  अथवा  श्रंणी  नहीं  दी  जानी  चाहिए  ।  यह्
 कानून  में  शामिल  किया  जाना  चाहिए  ।

 सामाजिक  सुधार  आंदोलन  से  महिलाओं  को  भादर  मिलना  चाहिए  और  महिलाओं  को
 स््वंय  अपना  आत्म-सम्मान  समभना  चाहिए  ।  अज्ञानता  तथा  पुरुषों  पर  निमंर  रहने  के  कारण

 महिलाओं  को  वस्तु  की  तरह  समभा  जाता  है  ।  मैं  जानती  हूं  कि  वेश्याओं  का  पुनर्वास  बहुत
 ही  कठिन  है  ।  मैंने  इस  क्षेत्र  में  का  किया  है  ओर  मैं  जानती  हूं  यह  इतना  आसान  नहीं
 समाज  तो  है  और  इससे  काम  इतना  आसान  नहीं  हो  जाता  जब  तक  हमारे  समाज  के  सभी
 लोग  अपना  रवेया  महीं  तब  तक  कुछ  नहीं  होगा  ।  विशेषकर  सन्दर्म  में  मैं  यह  कहना

 खाहूंगी  कि  पुरुषों  के  प्रति  किसी  प्रकार  का  दृष्टिकोण  हो  ओर  महिलाओं  के  प्रति  दूसरे  प्रकार  का

 दृष्टिकोण  हो  इसे  मिटा  दिया  जाना  समय  नहीं  मैं  सेकड़ों  ऐसे  मामले

 सुनाती  कि  मैंने  क्या  किया  है  और  मेरा  क्या  अनुभव  कुछ  वेह्यायें  चाहती  हैं  कि  उनकी

 पुत्रियां  बेशयाकर्म  स ेअलग  रहें  ।  मैं  इस  बात  की  ओर  मंत्री  का  ध्यान  दिलाना  चाहती  हूं  और
 बाद  में  यदि  आवद्यकता  पड़े  तो  मैं  उऩसे  चर्चा  करूंगी  और  उनको  ये  मामले  विस्तारपूर्वक  बता

 हू गी  ।  हमने  वेइयाओं  के  साथ  काम  किया  है  ओर  उनमें  से  बहुत  सी  ऐसी  स्थिति  मे  बाहर  आना
 चाहती  कितु  विभिन्न  कारणों  से  प्रायः  ऐसा  करना  बहुत  कठिन  हो  गया  मैं  इसकी  बात

 नहीं  कर  रही  हूं  ।  कितु  मैं  उनके  बच्चों  के  संबंध  में  कह  रही  हूं  ।  अधिकांश  वेश्यायें  नहीं  चाहती
 कि  उनके  बच्चे  विदोषकर  लड़कियां  लड़के  भी  वेदयाकर्म  में  न  जायें  ।  क्योंकि  लड़के

 बाहर  निकल  सकते  हैं  और  समाज  का  अंग  बन  सकते  हैं  कितु  लड़कियां  ऐसा  नहीं  कर

 कितु  कठिनाई  यह  है  कि  हमने  स्वयं  प्रयास  किया  हमने  मकान  तथा  पैसे  का  प्रबन्ध  भी  किया
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 कितु  बर  ?  बेइयाओं  के  बच्चों  को  सामान्य  बाल  ग॒ह  में  नहीं  लाया  जा  सकता  क्योंकि
 इसके  लिए  न  केवल  समाज  से  आपत्ति  हुई  है  परन्तु  भन््य  लड़कियों  तथा  उनके  रिश्तेदारी  द्वारा
 भी  ।  वे  कभी  नहीं  चाहते  कि  वेदयाओं  के  बच्चे  सामान्य  बालगृहों  में  आयें  ।  फिर  हमने  उन्हें
 अलग  गृह  देने  का  मिश्वय  किया  ।  कितु  स्थिति  बिल्कुल  अलग  है  ।  ऐसा  इसलिए  है  कि  यदि  भाप

 वेद्यासन्तानों  के  लिए  गृह  खोलेंगे  वे कभी  भी  समाज  में  नहीं  आ  सकते  ऐसा  इसलिए  है
 कि  वह  आरम्भ  से  ही  कलंकित  किए  जायेंगे  कि  वे  वेश्याओं  के  अतः  उनका  तब  तक  पुनर्वास
 करना  सरल  नहीं  है  जब  तक  हम  अपना  रवंया  नहीं  बदलते  उनका  पुनर्वास  करना  सरल

 कार्य  नहीं  यद्यपि  इसके  लिए  हमने  बहुत  प्रयास  किए  हैं  ।

 अम्त  में  मैं  यह  कहना  चाहूंगी  कि  जब  तक  हमारा  समाज  दोनों  पुरुष  तथा  महिलायें  कम
 से  कम  अधिकांदा  लोग  रवंया  नहीं  बदलते  तब  तक  हमारे  देण  से  वेदयावृत्ति  का  उन्मूलन  अथवा

 ऐसी  बेश्याओं  का  जो  परिस्थितियों  की  शिकार  बास्तविक  रूप  से  पुनर्वात  करना  बहुत  सी

 वेदयायें  उन  परिस्थितियों  में  जीना  नहीं  चाहती  कितु  उन्होंने  एक  बार  गलती  की  है  इसलिए
 उनको  समाज  भी  अस्वीकार  करता  है  |  मुझे  अब  भी  याद  है  कि  मैं  आपको  वह  नहीं
 बता  सकती  हूं  जो  कि  इन  लड़कियों  के  आंसुमों  से  मैंने  अपने  जीवन  में  देखा  मुझे  इसका  दुःक्ष
 है  ।  कितु  मुझे  खेद  है  कि  जीवनभर  काम  करते  हुए  मैं  अपने  समाज  के  कारण  इनकी  कोई
 यता  नहीं  कर  सकी  ।  और  मैं  भाशा  करती  हूं  कि  इस  संशोधन  से  हम  उनके  लिए  कुछ  कर  सकते

 हम  शब्दों  के  साथ  यह  संशोधन  लाने  के  लिए  मैं  मंत्री  तथा  सरकार  को  बधाई  देता  हू
 और  मुझे  भाशा  है  कि  इस  संशोधन  के  पदचात्  इसका  पालन  उच्चित  ढंग  से  आरम्भ  किया

 जाएगा  ।

 श्री  दस  :  यह  एक  विधेयक  है  जिसका  सबको  समथन  करना

 चाहिए  ।  ऐसे  विधेयक  का  समर्थन  न  करने  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।  लेकिन  यह  आदचये  की
 बात  है  कि  ऐसा  कानून  इतने  लंबे  समय  से  संविधिक  पुस्तक  में  मेरे  बिचार  से  1956  में  प्रथम
 बार  यह  कानून  बनाया  गया  था  और  1978  में  इसमें  कुछ  संशोधन  किए  गए  थे  फिर  भी  अब  भी
 उप्तमें  कुछ  कमियां  और  खामियां  हैं  ओर  बे  इतनी  व्यापक  हैं  यहू  कानून  अभी  तक  लगभग

 हीन  रहा  है  ।  मैं  मंत्री  जी  से  आाशा  करता  हूं  कि  वह  हमें  कुछ  विस्तार  से  बतायेंगी  कि  यह  कानून
 क्रभी  तक  निष्प्रभावी  क्यों  रहा  है  क्णोंकि  हम  उससे  यहू  आषा  करते  हैं  कि  वर्तमान  संशोधन
 क्लॉमियों  को  दूर  करेगा  लेकिन  कया  वे  ऐसा  कर  रहे  यह  हम  अभी  तक  नहीं  जामते  क्योंकि  हमें
 यह  पता  नहीं  कि  यहू  अधिनियम  अभी  तक  निष्प्रभावी  क्यों  रहा  है  ?

 अनैतिक  व्यापार  एक  सामाजिक  समस्या  यह  सामाजिक  समस्या  गरीबी
 भारथिक  अभाव-प्रस्तता  की  समस्याओं  के  स्राथ  जुड़ी  हुई  है  जो  हमारे  देश  में  व्याप्त  हमारा
 समाज  न््यूनाधिक  सामंतवादी  है  जिसमें  ब्यावहारिक  रूप  से  उन  लोगों  का  गांवों  और  छोटे  कस्बों  के
 लोगों  जीवन  म॒त्यु  तक  पर  अधिकार  होता  हम  सामंतवाद  के  केवल  अवदेष  ही  नहीं  देखते
 बल्कि  भारत  के  कई  हिस्सों  विदोष  रूप  से  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  जहां  अनेंतिक  व्यापार  के  छदिकार
 लोग  मिलते  इसे  पूर्ण  शामित  के  साथ  हावी  देक्षते  हैं  इन्हें  उन  लोगों  द्वारा  उपलब्ध  कराया  जाता
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 है  जो  अपने-अपने  क्षेत्रों  में  राजनैतिक  और  आधिक  दृष्टि  से  शक्तिशाली
 लोगों  के  साथ  सांठ-गांठ  रखते  उनके  झिदमतगार  हैं  उनके  टहलुए  इन  लोगों  की  दलालों

 के  साथ  भी  सांठगांठ  होती  उनकी  सहायता  तथा  समर्थन  से  ही  लड़कियों  व  औरतों  की

 दलाली  होती  इसलिए  यह  एक  ऐसी  समस्या  नहीं  है  जिसे  केवल  कानून  भोर  प्रशासनिक

 उपायों  द्वारा  सुलकाया  जा  सकता  इसे  सामानिक  ओर  राजनीतिक  स्तर  पर  सुलमाना
 इस  बुराई  के  विरुद्ध  लोगों  में  चेतना  जगाकर  निम्नतम  स्तर  पर  हल  करना  होगा  ।

 सदस  में  कुछ  समय  बहले  लगभग  3  बर्ष  पहले--एक  गेर-सरकारौ  सदस्य  का  विधेयक

 विभिन्न  रूपों  में  प्रचलित  देवदासी  प्रथा  का  उन्मूलन  करने  के  लिए  प्रस्तुत  किया  गया  था  ।  मेरे

 विचार  से  इस  सदत  ने  उस  विधेयक  का  समर्थत  किया  लेकिन  इस  देदा  में  क्या  किया  जा
 सकता  है  जहां  अब  भी  धमम  ऐसे  स्तर  पर  है  जहां  धर्म  की  आड़  में  युवा  लड़कियों  को  वेश्या  बनाया

 जाता  सरकार  क्या  कर  सकती  है  ?  अब  तब  तक  इन  घ॒णित  धाभिक  प्रथाओं  को  पमपने  से

 रोकने  के  लिए  सरकार  क्या  कर  पाई  है  ?  वे  पनप  रही  हैं  मोर  लोग  वास्तविकता  जामते  हैं  कि

 कब  ओर  कहां  बड़ी  संख्या  हजारों  की  संख्या  में  युवा  लड़कियों  को  वेदया  बनाया  जाता  है  ।  वे

 जानते  हैं  कि  इन  तथाकथित  पुजारियों  जो  लोगों  के  णीवन  ओर  मृत्यु  के  भाग्यविधाता

 सबसे  पहले  युवा  लड़कियां  पेश  की  जाती  हैं  और  वे  इन्हें  वेश्याएं  बनाते  हैं  ।

 इसलिए  यह्  एक  सामाजिक  बुराई  यह  एक  राजनीतिक  बुराई  यह  केवल  उस
 समाज  की  बुराई  नहीं  है  जिसे  हमने  विरासत  में  प्राप्त  किया  है  मौर  जिसमें  हम  रह  रहे  हैं  बल्कि
 कभो-कभी  तो  हम  सामन््ती  सम्बन्धों  के  पुराने  समय  को  अपनाने  की  भी  बात  करते  जहां  तक
 सरकार  द्वारा  कानूनी  तरीकों  से  इसे  सुलझाने  का  प्रदन  उसका  स्वागत  लेकिन  मेरी  राय
 में  केवल  कानूनी  उपायों  द्वारा  ऐसा  करना  संभव  नहीं  मैं  तो  नहीं  जानता  ध्ायद  मंत्री  जी
 बताना  चाहें  कि  सरकार  कौन  कोन  से  अन्य  उपाय  करने  पर  विचार  रही  समाज  की
 तया  काया  पलढने  के  लिए  वे  कौन  से  रचनात्मक  उपायों  पर  विचार  कर  रहे  है  ?  सामजिक  भौर
 आ्थिक  कायापलट  भी  आवदध््यक  कुछ  पुलिस  अधिकारियों  को  अश्विल  भारतीय  अधिकार  देकर
 इन  प्रद्यासनिक  उपायों  को  वास्तव  में  सफल  होने  से  पहले  सामाजिक  और  आधथिक  परिवतेन  भो
 आबदयक  है  ।  कुछ  ही  बड़े  एक  या  दो  दर्जन  ऐसे  गिरोह  जिनकी  शाख्ाएँ  पूरे
 देश  में  फैली  भोर  इस  काय॑  में  लगे  ऐसी  स्थिति  हो  सकती  अब  अगर  दर्जनों  गिरोह  इस
 कार्य  में  लगे  हैं  तो  हो  सकता  है  कि  ये  गिरोह  हजारों  लड़कियों  का  जीवन  अनैतिक  बनाने  के  लिए
 उत्तरदायी  हों  ।  यहू  केवल  हजारों  की  बात  नहीं  यह  लाखों  का  मामला  इन  लाखों  को
 कंसे  रोका  जा  सकता  इन  मामलों  को  अखिल  भारतीय  स्तर  पर  कार्य  करने  वाले  इन  गिरोहों
 को  पुलिस  द्वारा  काबू  करके  नहीं  सुलझाया  जा  सकता  है  नही  विदाष  अदालतों  द्वारा  क्योंकि

 सुलमाया  जा  सकता  है  आपको  गवाही  देने  के  लिए  लोग  नहीं  क्योंकि  जिन  लोगों  पर
 भाप  विश्वास  करने  जा  रहे  है  वही  लोग  इन  लष्टककियों  को  वेश्या  बनाने  के  लिए  उत्त  रदायी  हैं  ।

 प्रशासनिक  उपायों  द्वारा  यह  प्रयास  सफल  नहीं  हो  सकता  और  यद्यपि  इस  प्रयास  का

 मैं  विरोध  नहीं  करना  चाहता  तब  भी  मैं  यह  कहूंगा  कि  यह  प्रयास  बेकार  सिद्ध  होगा  |  यह्  प्रयास
 निएबय  हौ  तब  तक  सफल  सिद्ध  नहीं  होगा  जब  तक  इस  प्रयास  के  साथ-राध  लोगों  की  आथिक
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 दवा  को  नहीं  सुधारा  जाता  जिससे  सामाजिक  राजनीतिक  दृष्टिकोण  में  भी  परिवतंन  होगा  ।

 परन्तु  मुझे  डर  है  हमारी  वतंमान  सरकार  यही  आकर  अपंग  हो  जाती  शायद  वह  आर्थिक  दक्षा  .
 तो  सकती  है  किन्तु  वे  लोगों  का  सामाजिक  और  राजनीतिक  दृष्टिकोण  नहीं  बदल  सकती  ।
 तब  वे  स्वयं  शक्तिहीन  हो  जायेंगे  ।  इसलिए  इस  सरकार  से  हमें  यह  बहुत  कम  आशा  है  कि  इस
 प्रकार  के  प्रयास  से  अन्ततः  कुछ  लाभ  होगा  ।  थोड़ा  सा  लाभ  हो  सकता  लेकिन  इस  प्रकार  की

 सरकार  जो  भाज  दिखायी  देती  होने  वाले  थोड़  से  लाभों  का  भी  हम  स्वागत  करते  हैं  ओर

 इसी  कारण  मैं  इस  विधेयक  का  श्वमर्थन  करता  हूं  ।

 ]
 डा०  गौरीशंकर  रालहूंस  :  सभापति  सच  तो  यह  है  कि  बिना  किसी

 बहस  के  इस  बिल  को  पास  कर  दिया  जाए  ।  इस  तरह  का  प्रावीजन  बहुत  पहले  आ  जाना  चाहिए

 हमारे  दोस्तों  ते  जो  कहा  मैं  उस  बात  से  बहुत  सहमत  स्लाराकर  मिसेज  गुहा  ने  जो

 कहा  ।  सोषदल  सर्विसेज  के  फील्ड  में  उनका  जो  अनुभव  वह  बड़ा  द्वावक  हुआ  ।

 मैंने  भी सोशलोजिकल  रिसर्च  कराया  मेंने  प्रास्टीट्यूट्स  के  बहुत  से  टेप  सुने  हैं  ।

 आपकी  आंखें  जायेंगी  कि  किस  तरह  से  उनको  इस  बिजनेस  में  लाया  जाता  है  और  किस

 तरह  से  उनका  शोषण  और  एफ्सप्लायटेदान  होता  एक  सख्लास  बात  जो  मैंने  अपनी  रिस्  के
 बौराम  पाई  कि  उनका  सबसे  ज्यादा  एक्सप्लायटेशन  पुलिस  करती  भापने  बिल  में  पुलिस  का
 प्रावीजन  किया  लेडो  पुलिस  का  भी  प्रावीजन  किया  शायद  लोगों  को  पता  न  इस
 बिजनेस  में  पुलिस  का  हाथ  सबसे  गन्दा  वह  प्रास्टीट्यूट्स  में  लड़कियों  को  धन्धा  कररे  के  लिए
 बाध्य  करती  वह  दलाल  का  काम  करती  पुलिस  को  पूरा  पता  है  कि  कहां-कहां  ब्राथल
 पहले  फूलश  ट्रंड  का  नाम  प्रास्टीयूटूस  के  लिए  लिया  जाता  लेकिन  अब  एक  नंग्रा

 सोफिस्टीकेट्ड  नाम  उसे  मिल  गया  है  एक  फेमरा  सोशोलाजिस्ट  हैं  प्रमिला  कपूर  ।
 आप  उसकी  किताब  गल्स  उसको  पढ़कर  आपके  रोंगटे  खड़े  हो  जायेंगे  ।  मैं  तो  दावे

 के  साथ  कहता  हू  कि  दिल्ली  में  90  प्रतिशत  फाइब  स्टार  होटल  ओर  95  प्रतिद्यत  गैस्ट  हाऊसिज
 हें  काल  गल्स  का  धंधा  चलता  अब  किसी  को  कहीं  जाने  की  जरूरत  नहीं  दलाल  लोग
 काल  गल््स  को  इन  जगहों  में  भेज  देते  हैं  मैंने  पहले  भी  कई  बार  इस  सदन  में  चर्ला  की  कि  इन
 गेस्ट  हाऊसिज  के  ओनसे  का  पता  नहीं  कहां-कहां  तक  लिक  है  ?  सारे  नारकोटिक्स  का  बिजनस
 वहां  से  चस्ूता  सारी  काल  गल्से  का  बिजनस  वहां  से  चलता  है  और  कानून  का  हाथ  उन  तक

 नहीं  पहुंच  जाता  2-4  बार  यदि  उनका  नाम  अखबारों  में  आ  जाता  लेकिन  बाद  में  इस
 मामले

 को दबा दिया जाता आपने इस बिल में प्रावीजन किया है कि जिस होटल में कॉल यल््से पाई जायेंगी या यहु धंधा पाया जायेगा तो उसका लाइसेंस सस्पेंड कर दिया जायेगा । इसके क्या भायने हुए ! यह तो वही बात हुई कि कोई ब्यूरोक्रट करोड़ों रुपये कमा ले तो आप उसे सस्पेंड कर लेकिन बाद मैं बक-डोर से रि-इनस्टेट कर किसी होटल किसी गैस््ट हाऊस के ओनर के साइसेंस को अगर दिन के लिए सस्पेंड कर देंगे तो इससे अच्छा था कि इसको लाते ही नहीं । मैं तो यह कहूंगा कि उस होटल चाहे वह फाइव स्टार भाहे प्री स्टार हो भोर चाहे कोई +
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 गेस्ट  हाऊस  ऐसा  पाये  जाने  उसके  लाइसेंस  को  परमानेंट  कॉसिल  कर  दें  तो  म्यादा

 अच्छा  होगा  ।  इसके  बाद  ही  ऐसा  गलत  काम  करने  की  किसी  की  भी  हिम्मत  नहीं  पड़े गी  ।

 4,52

 महोदय  पीठासोन  हुए  ]
 भाज  देहाती  लड़कियों  को  दृकानमिकली  एक्सप्लामट  किया  जाता  पहले  बेहात  से

 मासूम  लड़कियों  को  शहर  बुलाया  नाता  है  और  फिर  उनको  लालच  दिया  भाता  है  कि  तुम्हारी
 शादी  करा  और  अच्छी  टाइपिस्ट  भादि  की  नौकरी  देंगे  लेकिन  बाद  में  उन्हें  कॉल  गल्से  के  रूप
 में  बुज  किया  जाता  कोई  भी  समझदार  आवमी  जब  इस  बात  को  सुनेगा  और  इसकी  तह  में

 जायेगा  तो  छसका  खून  झ्नौल  जायेगा  |  मैं  तो  कहता  हूं  कि  यह  सारा  धंधा  ब्लैकमती  का  आप

 एक  नियम  यहू  बना  दें  कि  यदि  कोई  भी  आदमी  यह  धंघा  करता  हुआ  पकड़ा  ज'्यंगा  तो  उसका

 नाम  और  उसकी  तसस्वौर  भक्षबार  में  जरूर  छप  जायेगी  जिससे  कि  उसके  गांव  के  उसके

 दोस्त  ओर  उसके  रिदतेवार  यहू  समझ  सकें  कि  ऊपर  से  सफेद  देखने  वाला  आदमी  अन्दर  से  कितना
 काला  है  ।

 मेरे  कहने  का  अर्थ  यह  है  कि  यह  समस्या  आप  जितनी  भासान  समभते  उतनी  भ्रासान

 नहीं  है  ।  भाप  बहुत  ही  जल्दी  में  आकर  य८  बिल  लाकर  पास  कर  लैकिन  भेरा  आग्रह  है  कि

 उसको  हफेक्टीवली  इम्पलीमेंट  करें  ।

 इसी  तरह  मंट्रोपालिटन  सिटिज  के  कंबरें  हाऊसिज  में  क्या  काम  होता  है  ?  आप  जानते

 ही  आप  इस  समस्या  के  मूल  में  इसके  इकानभिक  पहलू  को  इसके  सोशल  पहलू
 को  देशिए  ।  जिस  पर  सस््टीगमा  लगा  हुआ  है  आप  उसके  रिहैबिलटेशन  की  व्यवस्था  कीजिए  ।

 अपने  देश  में  इस  ट्रंड  ने  कोढ़  का  रूप  धारण  रुर  लिया  गलत  तरीके  से  लड़कियों
 से  यह  काम  करवाया  जाता  भौर  उन्हें  बरबाद  कर  दिया  जाता  मैं  आपसे  यही  अनुरोध
 कहूंगा  कि  यह  समस्या  बड़ी  गम्भीर  इस  समस्या  के  पीछे  जो  इकाममिक  रीजन्स  जो
 मनी  और  जो  राक्षस  इसके  पीछे  पड़ा  हुआ  भाप  उसको  बेनकाब  कीजिए  ।  और  उमको
 कड़ौ-से-कड़ी  सजा  दी  जाय  ।  कुछ  अरब  कन्ट्रीम  में  तो  जो  भी  ऐसा  करते  हुए  पाए  जाते  हैं  उनको
 गोली  से  उड़ा  दिया  जाता  अपने  देश  में  भी  क्यों  नहीं  इस  तरह  का  कानून  बने  ?

 इस  समस्या  का  समाधान  नहीं  होगा  ।  यह  समस्या  जितनी  आप  सोचते  हैं  उससे  कहीं  ज्यादा
 गंभीर  है  ।

 [  प्रसुबाद  ]
 झरी  हरत  देव  ;  उपाध्यक्ष  कहने  के  लिए  कुछ  अधिक  नहीं  है  इसलिए

 मैं  संक्षेप  में  बोलू गा  ।

 सर्वप्रथम  मुझे  इस  विधेयक  का  स्वागत  करसा  बाहिए  ।  जंसाकि  बहुत  से  सदस्यों  ने  कहा
 है  कि  जो  विधेयक  पहले  से  हो  विद्यमान  था  उसमें  संशोधन  की  कया  आवश्यकता  थी  ?
 ऐसा  सगता  है  कि  वह  विधेयक  पर्याप्त  महीं  था  ।  लेकिन  अगर  आप  इसकी  गहराई  में  जाएं  तो
 आप  देखेंगे  कि जो  भी  संशोधत  हम  कर  रहे  बे  इस  घितौते  अपराध  को  रोकने  के  लिए  पर्याप्त

 नहीं  होंगे  ।
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 इन  संशोधनों  द्वारा  हम  पुलिस  को  और  कुछ  जजों  को  कुछ  भर  अधिकार  दे  रहे  हैं  और
 जो  पहले  से  ही  इसमें  अगर  आप  इसको  गहराई  से  देखें  तो  आप  देखेंगे  कि  ये  पुलिस
 कारी  ही  मुख्य  भ  राघी  इस  समय  विधमान  वेध्यावृत्ति  के  पीछे  यही  मुख्य  व्यबित  हैं  ।

 मैं  अ।पको  एक  बात  बताता  हूं  जिसे  मेरे  माननीय  मित्र  भी  कह  रहे  थे  कि  जंसे-जेसे  समाज

 आधुनिक  होता  जा  रहा  वेश्या  वृत्ति  भी  आधुनिक  मोड़  ले  रही  अगर  आप  किसी  औरत  को
 वेदया  कहते  हैं  तो  वहू  प्रतिक्रिया  करती  है  और  कहती  है  मुझे  वेश्या  कहकर  न  बुलाइए  भाप  मुभे
 कालगल  कहिए  जंसे  कि  कालगल  एक  सम्मानित  नाम  है  ।

 यह  सब  क्यों  हो  रहा  है  ?  इसे  किसी  कानून  या  विधान  से  कभी  भी  रोका  नहीं  जाएगा
 जब  तक  कि  आप  समान  रूप  से  लोगों  के  शिक्षित  नहीं  करेंगे  और  सामाजिक  सुधार  नहीं
 क  केवल  अपराधियों  को  होटलों  व  तिजी  विकास  स्थानों  में  पकड़ना  ही  पर्याप्त  नहीं

 यह  बहुत  अजीब  ब'त  एक  ओर  आप  वेश्यावृत्ति  की  निन्दा  करते  हैं  भौर  दूसरी  ओर  आप

 उन्हें  द्वोटलों  में  कंबरे  करने  की  अनुमति  देते  मैं  नहीं  समकता  कि  इसमें  कोई  अस्तर  है  एक
 ओरत  अपने  नग्न  छारीर  का  प्रदर्शन  दूसरों  के  सामने  करती  है  वह  अपराध  नहीं  है--ओर  उसी

 हालत  में  वह  किसी  व्यक्ति  के  पास  होती  है--तो  वह  एक  अपराध

 इस  प्रकार  जब  तक  आप  रोकथाम  नहीं  करते  ओर  वंश्यावृत्ति  के  कारणों  का  उन्मूलन  नहीं
 करते  तब  तक  आप  इसे  नहीं  रोक  सकते  ।  आजकल  दिखाई  जाने  वाली  फिल्मों  में  भापको  ऐसा
 भद्दा  अनुभव  होगा  कि  अ्यक्षित  इसे  देखते  ही  तुरन्त  उत्तेजित  हो  जाते  हैं  भोर  अन्तत

 बिलकुल  उसी  तरह  से  अनुकरण  करने  लगते  हैं  ।

 मैं  एक  बार  फिर  आपका  भोर  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  वीडियो  में  जो  कुछ  हो  रहा  है
 उसकी  ओर  लाना  चाहता  सबसे  अधिक  दूर-दराज  के  गांवों  में  जहां  टी०  वी०  भी  नहीं  प  हुंचा
 है  वे  वीडियो  के  साथ  टी०वी०  ले  जा  रहे  हैं  और  अच्छी  फिल्में  नहीं  अपितु  अदलील  फिल्में  दिखाते

 क्या  आप  यह  कहना  चाहते  हैं  कि  पुलिस  इस  बात  को  नहों  जानती  ?  क्या  भापके  कहने
 का  अर्थ  यह  है  कि  बिना  पुलिस  की  जानकारी  के  यह  सब  कुछ  हो  रहा  पुलिस  जानती  है  ।
 वे  उनके  लिए  सबसे  अधिक  सहानुभूति  दछश्शति  हैं  क्योंकि  उन्हें  भी  उनसे  अपनी  मासिक  धनराशि
 मिलती  है  ।

 आप  उन्हें  अधिक  शक्ति  दे  रहे  किस  लिए  ?  मैं  माननीय  मंत्री  के  ध्यान  में  एक  बात
 भोर  लाना  चाहता  हूं  जो  कि  अनोखी  है  परन्तु  वास्तव  मैं  यह  अनोश्ली  नहीं  भाप  लड़के  और
 लड़कियों  के  अनेतिक  व्यापार  के  बारे  में  एक  संशोधन  ला  रहे  भाप  मूल  रहे  हैं  कि  एक  और
 जाति  है  जो  न  लड़के  हैं  न  अर्थात्  हिजड़े  हैं  बे समाज  के  सबसे  बड़े  परजीवी  हैं  .  यदि  आप
 इसके  विस्तार  में  जाएं  तो  आपको  ज्ञात  होगा  कि  मुख्य  अपराधी  ये  हिजड़े  हैं  जो  इन  भौरतों  व

 निर्दोष  लड़कियोंको  अनेतिक  व्यापार  में  घसीटते  इसके  समाधान  के  लिए  बया  प्रावधान  किया
 गया  है  ?  कोईप्रावधान  नहीं  है  ।  इसलिए  यदि  आप  उसका  समाधान  करना  चाहते  हैं  तो  आपको

 इन  मामलों  की  भी  उंच्र  करनी  होगी  ।  जेसाकि  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  इन  वेश्याओं

 के  पुनर्वास  के  बारे  में  स्थिति  क्या  है  ?  आप  उनका  पुनर्वास  कहां  करते  हैं  ?  आप  निराश्चित  ग्हों
 का  निर्माण  करते  इम  गुह्ों  का  क्या  हो  रहा

 है  ?

 108



 31  1908  स्त्री  तथा  लड़की  प्रनेतिक  व्यापार  दमन  विधेयक

 कक  अल  न  तक  कल  कली  नीीीीनीननीनीनण-ीण।ीनीत3तओ-....ल* $$  __+-
 5.00  ध०  प०

 भनाथ  आश्रमों  में  क्या  हो  रहा  है  ।  यह  कहने  की  भावश्यकता  नहीं  है  ।  प्रत्येक  ब्यक्ति
 जानता  है  कि  ये  निराश्चितगृह  वेदयालयों  से  कुछ  कम  नहीं  हैं  ।

 डा०  फुलरेणु  गुहा  :  मुझे  इस  पर  आपत्ति  है|  कुछ  हो  सकते  हैं  परन्तु  सभी  नहीं  हैं  ।  भाप

 ऐसा  नहीं  कह  सकते  ।

 क्री  दरत  देश  :  एक  समाज  सुधारक  के  रूप  में  मैं  आपका  पूरी  तरह  से  भादर  करता  हूं
 परन्तु  एक  बुजुर्ग  महिला  होने  के  कारण  बात  आपके  ध्यान  में  नहीं  भाई  होगी  ।  मेरे  ध्यान  में  जो

 कुछ  बातें  भाई  हैं  मैं सदन  के  समक्ष  रख  रहा  हूं  ।  मैं  यह  नहीं  कह  रहा  हूं  कि  सभी  निराश्चितगृह
 वेश्यालय  हैं  ।  परन्तु  यदि  एक  निराश्चितगृह  में  भी  यहद्व  बात  होती  है  तो  लोग  अपना  विष्वास  हो
 देंगे  ।

 आपकी  जेलों  में  क्या  हो  रहा  है  ?  समाचारपत्रों  में  एक  लेख  था  कि  विचाराधीन

 युक्तों  को  भी  वेशयाओं  के  रूप  में  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  ।  एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  है  कि

 पांच  सितारा  होटलों  व  गेस्ट  हाऊसों  में  भी  यह  सब  हो  रहा  है  ।  यह  बहुत  धाम  को  बात  है  कि

 सरकारी  स्वामित्व  के  पी०  डब्ल्यू  डी०  गैस्ट-ह्वाउसों  में  भी  यह  प्रचलित  है  ।

 अन्त  में  मैं  माननीय  मंत्री  के  ध्यान  में  यह  लाना  चाहूंगा  कि  भाप  एक  संशोधन  लाए  हैं

 कि  यदि  समाचार  पत्रों  में  ऐसी  बात  प्रकाशित  होती  है  तो  तुरन्त  कायंवाही  की  जाएगी  ।  मैं  भापके

 ध्यान  में  लाता  हूं  कि  उड़ीसा  मामले  के  बारे  में  वीकली  '  में  बहुत  कुछ  प्रकाशित  हुआ
 था  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  आपने  क्या  कदम  उठाए  हैं  ?  ऐसे  समाचार  पत्रों  को  प्रोत्साहन  देने
 की  बजाए  भाप  डनका  गला  धोंट  रहे  हैं  ।

 एक  माननोय  सदस्य  :  मैं  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  मामला  विचाराधोन  माननीय

 सदस्य  को  इसका  उल्लेख  नहीं  करना  चाहिए  ।

 क्री  दरात  देव  :  एक  भोर  हम  यह  उपबन्ध  करते  हैं  कि  यदि  समाश्ञार-पत्रों  में  इसे
 शित  किया  जाता  है  तो  इसको  ध्यान  में  रखा  जाएगा  और  दूसरी  ओर  यदि  इसे  प्रकाशित  किया

 जाता  है  तो  आप  समाचार-पत्रों  का  गला  घोंटते  हैँ  ।  इसलिए  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  यद्यपि

 मीय  मंत्री  द्वारा  की  गई  पहल  का  मैं  स्वागत  करता  हूं  परन्तु  इसके  साथ  उन्हें  प्रंस  के  हितों  का

 भी  ध्यान  रखना  चाहिए  |  जो  अपराधियों  का  नकाब  उतारने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  उन्हें  सरकार
 से  संरक्षणं  मिलना  चाहिए  और  उनका  गला  नहीं  घोंटना  चाहिए  ज॑साकि  उड़ीसा  में  किया  जा

 रहा  है  ।  ‘

 श्री  शान्ताराम  मायक  :  उपाध्यक्ष  वास्तव  में  यह  एक  अच्छा  संशोधन

 है  और  मैं  माननीय  मंत्री  को  तहेदिल  से  बधाई  देता  हूं  जो  राष्ट्रीय  स्तर  पर  ही  नहीं  अपितु
 अन्तर्राष्ट्रीय  स्तर  पर  भी  महिला  कल्याण  के  लिए  बहुत  महत्वपूर्ण  कार्य  कर  रहे  एक  अच्छी
 बात  जो  उन्होंने  की  है  वह  यह  है  कि  सजा  देने  सम्बन्धी  अधिकांश  शझ्षण्डों  को  प्रभावशाली  ढंग  से

 लागू  किया  गया  किसी  न्यायालय  को  जुर्माना  करने  की  छूट  नहीं  है  भौर  अधिकांदा  मामलों  में
 कम  से  कम  कंद  की  सजा  है  ।  यह  एक  अच्छी  बात  है  ।
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 इस  विधेयक  की  दूसरी  विशेषता  यह  है  कि  विधेयक  का  जो  बहुत  हास्यास्पद
 बदल  दिया  गया  भनेतिक  व्यापार  दमन  जिसे  के  नाम  से  जाना  जाता

 बदल  दिया  गया  है  ।  मुझे  याद  है  कि  न्यायालयों  में  सकड़ों  सीताएं  सड़ी  हुआ  करती  थीं  और  हम
 उनका  सीता  न०  1,  सीता  न०  2,  सीता  न०  3  से  उल्लेख  करते  थे  ।  यह  बहुत  ही  ठोक  बात  है
 कि  हस  माम  को  बदल  दिया  गया  है  ।

 एक  भोर  जिसका  मैं  उल्लेख  करना  यह  है  कि  बहुत  समय  पहले  मैंने  एक
 फिल्म  देखी  थी  जिसमें  हमारी  सहयोगी  श्रीमती  वेजयन्तीमाला  बाली  अभिनय  कर  रही

 नाम  की  यह  अच्छी  फिल्म  थी  जिसकी  मुझे  एक  गजल  याद  है  जिसमें  कहा  गया  है  :

 ]
 ने  जन्म  दिया  मरदों

 मनदों  मे  उसे  बाजार

 [  भ्रमुवाद  ]
 यह  वास्तविकता  आज  भी  सच  है  |  मूल  रूप  से  हम  पुरुष  ही  उत्त  रदायी  आज  हम

 वे  ध्यक्ति  हैं  जो  समग्र  रूप  से  समाज  के  नियन्त्रण  में  समाज  में  जो  कुछ  भी  बुराइयां  हैं  उनमें

 हमारी  जिम्मेदारी  अधिक  है  उन्हें  यह  बाजार  देने  के  लिए  हम  जिम्मेदार  इस  अधिनियम  के

 सम्बन्ध  में  एक  पहलू  जिसे  हमें  ध्यात  में  रखना  यह  है  कि  यद्यपि  इस  संशोधन  से  पहले
 नियम  में  सख्त  प्रावधान  नहीं  थे  परन्तु  फिर  भी  उसी  रूप  में  यदि  इस  अधिनियम  को  गम्भीरता
 से  लागू  किया  जाता  तो  बहुत  से  अपराधी  को  रोका  जा  सकता  था  |  पुलिस  भ्धिकारियों  के  पास
 अपना  लेने  के  चार  या  पांच  साधन  हैं  भौर  यह  उनमें  से  एक  व  अन्य  जुए  की

 बुराइयों  के  अलावा  वेहयावृति  के  अड्डे  पुलिस  व  अन्य  अधिकारियों  की  आय  का  बड़ा  साधन
 जंसा  कि  भ्रन्य  माननीय  सदस्यों  ने  भी  उल्लेख  किया  इसलिए  अधिनियम  को  उचित  ढंग  से

 लागू  नहीं  किया  गया  था  जो  व्यक्षित  भ्रष्टाचार  में  लिप्त  उनके  लिए  अधिनियम  में  सरत्त  सजा
 का  प्रावधान  किया  गया  है|  पुलिस  अधिकारियों  के  पीछे  भन्य  दस्ता  होगा  यदि  वे  घ्स
 या  घन  लेते  पकड़े  जाएं  तो  भ्रष्टाघार  निरोधक  अधिनियम  के  अन्तर्गत  उन  अधिकारियों  के
 विरुद्ध  तुरस्त  कार्यवाही  की  यदि  उनके  पीछे  सतर्क  दस्ता  स्ववाड  हो  तो  ऐसे  भधिकारियों
 को  पकड़ना  कठिन  नहीं

 फिर  अभियोग  घनल्ताने  का  प्रदन  उठता  जांच-पड़ताल  व  अभियोग  अधिनियम  के  दो  पहल
 आय  तौर  पर  ऐसे  मामलों  में  गवाह  नहीं  आते  अथवा  सहयोग  देने  की  इच्छा  नहीं  रखते  ।  मैं

 सुझाव  दू गा  कि  धन  राशि  का  एक  विशेष  उपबन्ध  बनाया  जाए  ताकि  जो  गवाह  इस  अधिनियम
 के  अन्तगंत  अभियोग  के  मामलों  में  सामने  आते  हैं  उन्हें  विशेष  भत्ता  दिया  यदि  साधारण
 यात्रा  ओर  देनिक  भत्त  का  मुगतान  किया  जाता  है  तो  वे  आना  व  सहयोग  देना  नहीं  चाहते  ।
 यदि  ऐसे  अपराधों  के  लिए  अतिरिक्त  भत्ता  दिया  जाए  तो  वे  सहयोगी  होंगे  और  उन  मुकदमों  की
 जांच-पड़ताल  व  अभियोग  में  अधिक  प्रभावद्वाली  जब  तक  उचित  जांच-पड़ताल  महीं  की
 जाती  ब  मुकदमा  नहीं  चलाया  जाता  तब  तक  अधिनियम  लागू  नहीं  होगा  ।

 दूसरा  पहलू  भी  पुलिस  अधिकारियों  का  रिकार्ड  भी  रक्षा  ज'ना  इस
 नियम  के  अन्तर्गत  जो  उचित  रूप  से  व  प्रभावशाली  ढ़'ग  से  जांच  करते  हैं  और  उससे  दोष  सिद्धि
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 हो  जाती  है  तो  उन्हें  बदले  में  पदोन्नति  दी  जानी  जो  लोग  रिएवत  लेते  हैं  उनको  भौ

 अ्रष्टाच्वार  निरोधक  अधिनियम  के  अन्तर्गत  सजा  मिलनी  परस्तु  मो  लोग  गम्भीरतापूर्वक
 जांच  करते  हैं  उन्हें  तुरंत  पदोन्नति  देकर  पुरस्कृत  किया  जाना  चाहिए  |

 देश  के  दक्षिण  के  कुछ  भागों  में  देवदासी  प्रणाली  धर्म  से  जुड़ी  हुई  है  ।  इसकी  जांच  की

 जानी  चाहिए  ओर  लोगों  को  इस  विषय  में  सचेत  करना  चाहिए  कि  इसका  धर्म  से  कुछ  लेना-देना

 नहीं  है  और  यह  प्रथा  सभी  तरह  से  बुरी

 की  भव  श्थर  तांती  :  उपाध्यक्ष  श्रीमान  जी  इस  विघेयक  पर

 वादविवाद  में  मुझे  भाग  लेने  का  एक  अवसर  प्रदान  करने  के  लिए  मैं  आपका  बहुत  धन्यवाद  करता

 स्त्री  तथा  लड़की  अनेतिक  व्यापार  दमन  विधेयक  1986  प्रस्तुत  करने  के

 मुझे  माननीय  मंत्री  का  भी  धन्यवाद  अबदय  करना  चाहिए  ।  यह  केवल  तभी  लाभकारी  होगा  जबकि

 पास  होने  के  बाव  विधेयक  को  गम्भी  रतापूर्वंक  लागू  किया  जब  समाज  में  ऐसे  मामलों  में

 एक  स्त्री  या  लड़की  शामिल  होती  है  तो  कानूम  को  इस  पर  गम्भीरता  से  विचार  करना  चाहिए
 भोर  अधिकारियों  को  तुरन्त  व  कठोर  कार्यवाही  करनी  चाहिए  ।  अन्यथा  इस  कानून  का  उदृश्य  ही
 समाप्त  हो  जायेगा  यदि  एक  निर्दोष  महिला  या  लड़की  अनेतिक  व्यापार  के  किसी  मामले  में  शामिल

 है  भौर  कानून  मूक-दर्शंक  बना  रहता  है  ।

 महिला  समाज  के  लिए  बोभ  नहीं  अपितु  एक  आबइयक  अ  ग  परन्तु  कितने  आदमी

 महिला  को  एक  देवी  के  रूप  में  समभते  हैं  ?  हूम  महिला  के  रूप  में  भगवान  को  पूजा  करते  हैं  ।

 कुछ  लोग  अबोध  महिलाओं  और  लड़कियों  को  इस  दयनीय  दा  में  घसीटने  में  लगे  हैं  ।  ये  निरीह
 महिलायें  एवं  लड़कियां  औद्योगिक  क्षेत्रों  वन  क्षेत्रों  एवं  जंगलों  में  कार्य  कर  रही  उन्हें  एक
 स्थान  से  दूसरे  स्थान  पर  ले  जाया  जाता  है  ।  और  ठकेदारों  तथा  अन्य  लोगों  सहित  कतिपय  लोग
 इन  महिलाओं  को  मनुष्य  मं समककर  विषय  वासना  की  वस्तु  समभते  हुए  इनसे  व्यवहार  करते  हैं
 प्रत्येक  दिन  हम  समाचार  पत्रों  में  महिलाओं  पर  किए  गए  अत्याबारों  के  सम्बन्ध  में  पढ़ते  हर
 सुबह  हम  पढ़ते  कि  एक  दो  या  तीन  औरतें  किसी  त  किसी  अत्याचार  के  कारण  मरती  हैं  तथा
 अधिकांश  मामले  एक  द्वी  तरह  के  महिलाओं  के  अनंतिक  व्यापार'से  संबंधित  होते  हैं  ।

 हमारे  यहां  पुलिस  सेना  तथा  भन्य  विभागों  जंसी  एजेन्सियां  विद्यमान  हमारा  संविधान

 हमारी  महिलाओं  के  दर्ज  और  सम्मान  के  बारे  में  बहुत  स्पष्ट  है  ।  कई  कानून  कागजों  पर  बज

 परन्तु  जब  तक  इनको  उचित  रूप  से  कार्यान्वित  नहीं  किया  जाता  तब  तक  कुछ  नहीं
 सरकार  को  इस  पहलू  पर  विचार  करना  चाहिए  ।  यद्यपि  कानून  तो  विद्यमान  लेकिन  देखना  यह
 होगा  कि  इन  कानूनों  के  तहत  महिलाओं  की  पूरी-पूरी  सुरक्षा  की  इन  कानूनों  के  होने  का
 फ्या  फायदा  यदि  बेचारी  महिलाओं  फो  इनसे  लाभ  नहीं  होता  है  ।  इसलिए  ये  कानन  कारगर
 होने  चादिएं  तथा  इनको  समुचित  ढंग  से  कार्यान्वित  किया  जाना  चाहिए  ।

 रो

 ]
 भरी  मल  चंद  डागा  :  उपाध्यक्ष  सबसे  पहले  तो  मैं  श्रीमती  मारध्रेट

 अल्वा  को  धन्यवाद  देता  हू  कि  बे  ऐसा  कम्प्रोहेंसिव  बिल  लायी  लेकिन  इसको  आप  कंसे  काम
 में  इसके  लिए  मैं  आपसे  चाहता  हू  ।  पहला  जो  बिल  1960  में  पास  हुआ  था
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 की  चतण  ___  रा  ॒ऑ

 उसमें  आप  ने  स्टेट्स  को  पावसं  दी  थीं  रूल्स  बनाने  की  ।  आपके  पास  जो  स्टेट्स  से  उत्तर  भाए  हैं
 उनसे  पता  चलता  है  कि  1980  तक  सिवाय  हरियाणा  और  हिमाचलप्रदेदा  राज्यों  को  छोड़  कर

 किसी  ने  रूल्स  नहीं  बनाये  ।  आप  अब  फिर  यह  सुधार  का  बिल  लायीं  हैं  ।  भाप  डावरी  के  बारे  में

 भी  बिल  ला  रही  आप  बड़ी  तेजी  से  कदम  उठा  रही  उपाध्यक्ष  इसके

 लिए  आप  भी  उनको  धन्यवाद  दे  दें  कि  महिला  सुधार  के  ये  बिल  यहां  पास  हो  रहे

 यह्  इम्मोरल  ट्रैफिक  क्या  है  ?  मुझे  आप  कुछ  समभायेंगे  ?  अब  बिल्ड्ुन  काਂ

 टेशन  इस  देदा  में  होता  सेकसुअल  एक्सप्लोयटेवान  ।  मैं  आपसे  कहता  हू  कि  जेलों  में  क्या  हो

 रहा  है  ।  वहां  सामुदिक  बलात्कार  हो  रहे  हैं  ।  एक  बीस-बीस  |  भब  आप  बताइये

 कि  इन  बलात्कारों  के  कितने  अपराधियों  को  आपने  पिछले  तीन  सालों  में  सना  दी  ?  आपने  बिल

 में  जो  मिनिमम  पनिष्ठमेंट  रखा  है  क्या  यहू  इम्पलीमेंट  होगा  ?  सवाल  यह

 हिन्दुस्तान  में  हर  रोज  तीन  बलात्कार  पुलिस  कर्मियों  द्वारा  किये  जाते  यह  भी  एर

 धंघा  चल  रहा  हमारे  यहां  एक  काल-गल्सं  का  धंधा  भापने  इसमें  काल  गरुस  का  जिक्र

 नहीं  किया  ।

 [  प्रनुवाद  ]
 काल  गल॑  एक  वेश्या  के  मुकाबले  अधिक  चितित  रहती  वेदपा  के  बिपरीत  वह  लुक

 छिप  कर  वेद्ययावृत्ति  का  घंधा  करती  है  और  समाज  में  इज्जतदार  बने  रहने  के  लिए  कठोर  प्रयास
 फरती  जिससे  उस  पर  अधिक  भार  पड़ता  तथापि  एक  वेदया  की  तरह  एक  काल  गल॑  का

 सामान्य  जौवन  ब्यतीत  करने  वाली  लड़कियों  की  अपेक्षा  तथा  सरकार  के  प्रति
 अधिक  नकारात्मक  दृष्टिकोण  रहता  है|

 |
 भव  ये  काल-गले  के  बारे  में  मैं  तो  जानता  नहीं  इन्होंने  इसको  जरूर  समभा  पहए

 इन्होंने  कहा  कि  मैंने  90  होटल  देखे  हुए  हैं  तो  उपाध्यक्ष  पहले  तो  आप  इनको  पुलिस
 कस्टडी  में  लीजिए  भोर  जांच  आपको  एक  सोसं  मिल  रहा  ये  कह  रहे  हैं  कि  90
 परसेंट  होटल्स  ऐसे  यह  आपके  टररिज्म  का  सवाल

 यह  बात  इन्होंने  कही  मैंने  नहीं  कही  |  मैं  यह  कहु  रहा  था  कि  यहु  काल-गलं  का
 स्रवाल  एक  बात  ओर  बड़ी  अच्छी  हत्यारों  द्वारा  औरत  की  हृत्या  करना  एक  बात
 लेकिन  बलारकारियों  द्वारा  किया  गया  बलात्कार  मो  होता  उससे  भोरत  रोज  मरती  है  और
 रोज  भट्टी  में  सुलगती  इसलिए  यह  आपने  अच्छा  काम  किया  ।  उससे  तीन  नुकसान  हूते
 एक  तो  उसका  सामाजिक  उसके  परिजार  का  सामाजिक  बहिष्कार  और  वह  औरत  देश
 की  नजरों  से  गिर  जाती  इसलिए  आप  जो  कानून  लाए  वह  बहुत  अच्छा  )

 समय  थोड़ा  चर्चा  इस  पर  लम्बी  हो  सकती  अगर  भाप  कुछ  कानून  में  रहोबदल
 करना  चाहें  तो  मैं  उसके  लिए  भी  सुझाव  द्  अगर  आप  ठीक  क्योंकि  कानन  जल्दी  में
 आने  की  वजह  से  अभी  यह  संभव  नहीं  इसमें  सेबसुअल  एक्सप्लाइटेशन  भाफ  बिल्डन  के  धारे
 में  आपने  कहा  है  बिलो  सिक्सटीन  ओर  एवीडेंस  एक्ट  के  अन्दर  जो  अण्डरस्टंडिंग  है  उसमें  छोटे
 बच्चे  के  बय।न  माने  जाते  आपने  16  साल  तक  की  उम्र  वाले  को  बच्चा  माना  है  ओर  ।6

 '
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 से  18  अलग  एज  ग्रुप  बना  दिया  इसलिए  श्रीमान  जो  आपने  यह  किया  ठीक  लेकिल

 सोलह  साल  की  उम्र  वाले  को  बच्चा  मान  लेमा  इसमें  बड़ा  रोल  प्ले  करता  है  ।

 आप  अच्छा  एक्ट  लाए  भच्छा  काम  किया  सख्स  सजा  का  प्रायीजन  किया  भौर
 उनके  लिए  कोर्ट  का  भी  प्रावीजन  किया  है  इसलिए  मैं  भ्रापको  मुबारक-वाद  देता  हूं  ।

 ]
 श्री  प्रिय  रंजन  वास  मुशौ  ः  मैं  श्रीमती  मारगेंट  अल्वा  का  इस  सत्र  में

 इस  विधेयक  को  लाने  के  लिए  बधाई  देता  इससे  समूचे  देश  को  एक  बार  फिर  पता  चला  है
 कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  एक  शासनाध्यक्ष  के  नाते  स्वर्गीय  श्रीमती  इंदिरा  गांधी  के  काय॑  को  पूरा
 कर  रहे  वह  महिलाओं  के  अधिकारों  की  रक्षा  भौर  समाज  में  उनके  संरक्षण  के  साथ-साथ

 कानून  की  सजरों  में  भी  उन्हें  उठा  रहे  यद्यपि  भभी  हमें  बहुत  कुछ  भोर  करना  है  ।

 उपाध्यक्ष  मैं  इस  सम्बन्ध  में  यह  भी  कहना  चाहूंगा  कि  हमें  हस  मसले  में
 नीति  नहीं  लानी  चाहिए  |  मूल  बात  यह  है  कि  महिलाभों  की  रक्षा  के  लिए  हमारे  यहां  भाहे  कोई
 भी  कानून  क्यों  न  कोई  भी  प्रावधान  क्यों  न  परन्तु  इस  देश  की  सामाजिक  व्यवस्था  इस
 प्रकार  कौ  है  कि  यहां  कुछ  भी  कार्यान्वित  करना  आसान  नहीं  है  |  यह  एकदम  संभव  नहीं  सरकार
 के  कार्य  के  अलावा  एक  प्रकार  की  सामाजिक  जागरूकता  भी  होनी  चाहिए  या  मुझे  कहना  चाहिए
 कि  इसके  लिए  समाज  में  एक  प्रकार  को  सामाजिक  क्रान्ति  आनी  चाहिए  ताकि  इस  मसले  से
 प्रभावी  कृप  से  मिपटा  जा  सके  ।

 जो  महिलायें  हस  धन्धे  में  आती  हैं  सके  साथ  वेदयाओं  के  अनुरूप  व्यवहार  किया  जाता
 है--और  कानून  भी  उनके  साथ  वही  व्यहार  करता  है--परन्तु  यदि  आप  उनकी  पृष्ठ  मूमि  पर
 गौर  करें  तो  यहू  पता  चलेगा  कि  90  प्रतिशत  से  भी  अधिक  मामलों  में  आर्थिक
 विपन्नता  के  कारण  औरतें  इस  घन्धे  में  भाती  बंग।ल  में  विभाजन  के  दिनों  में  भौरु

 दधोषण  तथा
 उसके

 रान्त  प्रसिद्ध  लेखकों  द्वारा  कई  उपन्यास  प्रकाषित  किये  गये  उनकी  कहानियां  उन  परिवारों
 की  ज्वलन्त  कहानियां  थी  जो  भपनी  लड़कियों  को  इस  घन्धे  को  अपनाने  के  लिए  मजब्र  करते  थे
 क्योंकि  उनके  पास  जीवनयापन  के  पर्याप्त  साधन  उपलब्ध  नहीं  थे  ।  उन्हें  ऐसा  करने  के  लिए
 मजबूर  किया  जाता  परन्तु  एवं  समाज  इस  बिषय  में  चुप्पी  साधे  रहा  तथा
 उन्हें  कोई  भी  संरक्षण  नहीं  दिया  गया  ।

 मैं  पुलिस  को  दोष  नहीं  देना  चाहता  हूं  ।  यह  राजनीतिज्ञों  का  दस्तूर  हो  गया  है  प्रशासन
 भौर  पुलिस  को  दोषी  ठह्राओ  और  स्वयं  साफ  बच  कर  निकल  यह  कहना  सही  नहीं  है
 कि  पुलिस  स्थिति  का  फायदा  उठाती  मेरा  विध्वास  है  कि  हमारे  यहां  पुलिस  अधिकारी  भी
 झमान  रूप  से  देदाभकत  हम  राजनीतिज्ञों  के  समान  वे  भी  इस  स्थिति  का  मुकाबला  करना
 जाहते  हैं  परन्तु  इस  प्रकार  के  मामलों  में  उनके  हाथ  बंधे  हु

 मैं  बहुत  रुचि  से  चीन  के  बारे  में  जहां  वेशयाबृत्ति  का  चलन  पढ़  रहा  इसके  लिए
 उन्होंमे  क्रांति  के  बाद  क्या  किया  ।  शुरू  में  यह  एक  नाजुक  मुहा  मैं  उस  कायंक्रम  के  बारे  में
 पढ़  रहा  जिसे  उन्होंने  चीन  से  वेह्यावृत्ति  हटाने  में  अपनाया  तथा  कैसे  उन्होंने  इसको
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 बराक  ५नीननननननीनीननीन न  खिघ  ख  ि
 हमारे  देश  में  अब  ओरतों  के  बारे  में  कोई  सामाजिक  क्रांति  लाना  परमावध्यक  इसके

 लिए  भाव  बन  जूटाना  होगा  तथा  हर  राज्य  के  पास  यह  धन  होना  चाहिए  ।  सरकार  को  ह्स
 संबंध  में  दढ़ृता  से  काम  लेना  चाहिए  |  हम  आधा  कर  रहे  हैं  कि  हमारा  देश  एक  बार  फिर

 १ द्रोपदी  भोर  अन्य  महान  महिलाओं  की  मूमि  बने  ।  भारत  पितृ  मूमि  नहीं  कहलाता  है  अपितु  य

 हमारी  मात  मूमि  के  रूप  में  जाना  जाता  ऐसा  आदर  भाव  हमारे  यहां  महिलाओं  के  लिए

 सरकार  को  इस  संबंघ  में  दृढ़ता  से  काम  लेना  चाहिए  ताकि  भारत  में  बह्यावत्ति  जड़  से  नष्ट  कर

 दी  जाए  ।  इस  कार्य  में  आवश्यकता  है  एक  राष्ट्रीय  कार्यक्रम  कौ  जिसमें  आदमी  तथा  औरतों  तथा

 सामाजिक  कारयंकर्त्ताओं  का  पूरा-पूरा  सहयोग  बड़े  पमाने  पर  लिया  जाये  और  यह  सरकारी

 सियों  के  मतिरिक्त  हो  ।  यदि  हम  एक  या  दो  छाहरों  में  ऐसा  करते  हैं  तो  हम  फिर  इसे  एक
 हरण  के  रूप  में  अन्य  छाहरों  तथा  राज्यों  को  दिला  सकते  हैं  ।

 मैं  अब  बहुत  दु:खी  हू  ।  मैं  महिला  सदस्पों  से  बात  कर  रहा  था  तथा  मैंने  कहा  कि  यशपि
 इतनी  अधिक  महिला  सदस्य  इस  सभा  में  फिर  भी  वे  इंस  समस्या  के  बारे  में  अपनी  चिता

 जाहिर  नहीं  कर  रही  इसमें  पुष्ष  महिलाभों  पते  अधिक  भाग  ले  रहे
 बच्चों  के  संबंध  में  मैं  आपको  केवल  दो  उद!हरण  मुझे  स्वयं  इसका  अनुभव  है  कि

 उनका  शोषण  कंसे  हा  रहा  है  |  कानून  में  केवल  यह  कहां  गया  है  कि  बच्चों  का  शोषण  नहीं  किया

 जाना  उदाहरण  के  लिए  किनारे  से  कम  वयस  क॑  बच्चों  का  शोषण  नहीं  होना

 परन्तु  हमारा  समाज  क्या  आर्थिक  रूप  से  यह  सुनिश्चित  कर  सकेगा  कि  द्वोता  से  नीचे  की  वयस  के

 बच्चों  को  कार्य  न  करना  पड़े  ?  क्या  आप  उनका  काय॑  करना  बन्द  करा  सकते  हैं  ?  आप  नहीं
 कर  सकते  बच्चों  को  सड़क  क॑  किनारे  के  रेस््टोरेन्टों  में  कार्य  नहीं  करना  चाहिए  ।  वे  कार्य  क्यों

 करते  हैं  ?  वे  कार्य  करते  हैं  क्योंकि  उन्हें  कमा  के  अपने  मां-बाप  को  देना  होता  है  ।  जब  मैं  जिलों

 का  दोरा  करता  हू  तो  मैं  अपनी  कार  सड़क  के  किनारे  रोक  लेता  हू  तथਂ  जब  कभी  मैं  उन्हें  कार्य

 करते  देखता  ह॒  तो  हैरान  होता  हूं  कि  वे  वहाँ  क्यों  कार्य  कर  रहे  हम  जो  लोगों  के  प्रतिनिधि

 हैं  यह  बात  जानते  आप  जानते  है  कि  यह  खराब  बात  है  तथा  सभी  यह  जानते  हैं  कि  यह  गलत

 परन्तु  मूल  बात  यह  है  कि  विभिन्न  क्षेत्रों  के  इस  अधिक  शोषण  से  कंसे  बचा  जाए  चाहे  वह
 कारक्षानों  का  शोषण  हो  या  अन्य  शोषण  मैं  समझता  हू  कि  भारत  में  हमारी  सरकार  को

 इस  समस्या  को  उच्चतम  प्राथमिकता  देनी  चाहिए  |  इस  बुराई  को  दूर  करने  में  सरकार  स्वेच्छिक

 कल्याणकारी  संस्थायें  भौर  यहू  मत्रालय  आदि  काफी  योगदान  दे  सकते  हैं  ।

 इम  धाब्दों  के  साथ  मैं  समाप्त  करता  हू  परन्तु  इस  निवंदन  के  साथ  कि  विधेयक  पारित

 करने  के  पष्चात  प्रत्येक  राज्य  से  सामाजिक  कार्यकर्त्ताओं  को  आदमी  ओर  भोरतों  को  बलाकर

 ऋमिक  रूप  से  दस  कार्य  में  लगाया  इस  मामले  में  पुलिस  भी  काफी  सहायक  सिद्ध  हो  सकती

 है--परन्तु  पुलिस
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 को  पहले  आना  चाहिए  इतने  आनन-फानत  में  लाया  गया  है  कि  पर  जितने  लोगों  के

 विचार  भाने  चाहिए  यह  सरकार  नहीं  ले सकती  भोर  इसी  से  पता  चलता  है  कि  यह  बिल

 कितना  कामयाब  होगा  ।  यह  एक  ऐसी  बुराई  है  जो  तमाम  जगह  पर  फंली  हुई  धाहरों  से

 प्रामीण  क्षेत्रों  तक  घली  गई  है  ।  इसमें  यह्  जरूरी  था  कि  माननीय  सदस्यों  से  हलके  बारे  में  भी
 जान  लिया  जाता  कि  इसको  कंसे  दूर  किया  जा  सकता  है  ।  कानून  बनाना  आसान  आप  दनादन

 कानून  वनाए  चले  जाते  आपने  पिछले  सेशन  में  भी  एक  संशोधन  किया  था  ।  छोटे  बच्चों  से

 एवं  कम  उम्र  के  बच्चों  से  काम  लेने  पर  कड़ौ  सजा  देने  का  प्रावधान  किया  था  ।  लेकिन  आप
 बतायें  कि  कितना  उस  पर  अमल  हुआ  ।  उस  वक्त  भी  मैंने  सदन  में  कहा  था  कि  कानूम  बनाने  से
 ही  कानून  लागू  नहीं  हो  जायेगा  और  छोटे  बच्चों  से  काम  लेना  बन्द  नहीं  होगा  ।  हमारे
 मंत्री  देहातों  में  जाते  होंगे  देखते  होंगे  कि  छोटे-छोटे  बच्चों  स ेकाम  लिया  जाता  है  ।  उसके
 बाद  भी  आपकी  समझ  में  नहीं  आता  है  और  केवल  दिखाने  के  लिए  आप  कानून  बनाते  हैं  ।  यह
 जो  आप  कानून  बनाने  जा  रहे  क्या  सचमुच  इसको  लागू  नहीं  करेंगे  ।

 मैं  एक  साम्यवादी  देषा  में  गया  तो  एक  दिन  मैंने  वहां  के  न्यायाधीश  से  पूछताछ  की  तो
 वहां  पर  अधिकारी  ने  बताया  कि  एक  आदमी  ने  चोरी  की  है  उसकी  हमें  चिन्ता  नहीं  चिम्ता
 तो  यह  है  कि  वह  व्यक्ति  चोर  क्यों  हुआ  ।  कि  हम  इस  पर  अनुसंधान  कर  रह  इसलिए  हम
 इसके  10  पुस्त  तक  के  खानदान  की  हरि  टिटी  देख  रहे  हैं  भोर  हम  देल्त  रहे  हैं  कि  कंसे  इसे  जड़
 से  खत्म  इसको  सजा  देना  ही  काफी  नहीं  हमारी  सबसे  बड़ी  खामी  यह  है  कि  हम  इसको
 जड़  से  खत्म  नहीं  कर  सकते  आप  बड़े  बड़े  होटलों  में  जाइए  वहां  पर  रजिस्टर  में  काल  गले
 के  नाम  दर्ज  होता  इसलिए  कंसे  यह  सब  रुक  सकता  है  ।  जब  तक  आप  दो  नम्बर  के  पैसे  पर

 काबू  नहीं  पायेंगे  यह  चीज  रुकने  वाली  नहीं  है  ।  क्योंकि  जो  लोग  दो  नम्बर  का  पंसा  कमाते  हैं
 वह  पैसां  कहां  यह  चीज  देखने  की  है  |  बसे  तो  आप  बहुमत  हैं  बिल  आपका  पास  होगा

 लेकिन  यह  बिल  किसी  उद्देष्य  के  लिए  है  इसलिए  हम  भी  इसका  स्वागत  करते  हैं  ।  अभी
 माननीय  सदस्या  गीता  मुखर्जी  दिल्ली  शहर  का  एक  केस  लेकर  उप-राज्यपाल  के  पास  एक
 आदमी  ने  अपनौ  पत्नी  को  बेच  उस  पत्नी  के  पिता  ने  केस  कर  दिया  दो  बार  रिमांइडर
 भेजा  लेकिन  कोई  सुनवाई  नहीं  हुई  ।  इसलिए  सबसे  बड़ी  चीज  है  कि  कानून  लागू  कौन
 अगर  बही  आदमी  इसको  लागू  करता  है  जो  स्वयं  इसमें  धामिल्र  है  तो  यह  कंसे  लागू
 इसको  लागू  वही  करेगा  जो  आदमी  स्वयं  ईमानदार  है  ।  आप  इस  सप्ताह  का  दक्े  हम
 नाम  नहीं  डिटेल  में  निकला  है  कि  ओर  क्या-क्या  कर  रहे
 आप  पढ़ें  तो  आपको  पता  लगेगा  किस  पार्टी  के  लोगों  का  कुकमं  भाप  इसे  जरूर  पढ़ें  ।  इसलिए
 कानून  बना  देने  भर  से  ही  वह  लागू  नहीं  हो  जाता  ।  अगर  ईमानदार  व्यक्ति  है  वह  इसको  लाग
 करे  तो  इसका  फायदा  हो  सकता  है  और  समाज  से  तभी  ऐसी  कुरीतियां  दूर  होंगी  ।  इसलिए
 आपको  नजर  रखनी  पड़ेगी  कि  कानून  को  लागू  करने  वाला  आदमी  क्या  सचमुच  में  ईमानदार  है
 ओर  इसको  लागू  भी  कर  रहा  है  या  महीं  ।

 मैं  एक  बात  और  कहना  चाहता  हूं
 ।  इसमें  सबसे  बड़ी  जो  समस्या  है  वह  आर्थिक

 कमजोरी  ।  आप  गांब  में  जायें  तो
 वहां  भट्टों

 पर  महिलाओं  को  काम  करते  हुए  देखेंगे  ।  बहां  पर
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 कुकर्म  पैसे  के  बल  पर  होता  लड़कियों  को  गुमराह  किया  जाता  जिनकी  आदत  बन  गई  है
 उनके  विषय  पर  मुझे  कुछ  नहीं  इसलिए  गरीबी  की  विवद्ाता  भी  इस  अपराध  को  बढ़ावा
 देती  है  ।  इसलिए  पहली  चीज  आपको  देखनी  है  कि  गरीबी  को  कंस  खत्म  किया  जाए  ।  इसमें
 आप  कुछ  ओर  क्षेत्रों  को  भी  जोड़ने  जा  रहे  हैं  जो  स्वागत  योग्य  कदम  है  |  इन्हीं  शब्दों  के  साथ  मैं
 अपनी  बात  समाप्त  करता  हूं  ।

 क्री  घ्ंपाल  सिह  सलिक  :  माननीय  उपाध्यक्ष  मैं  स्त्री  तथा  लड़की
 अनेतिक  व्यापार  दमन  1986  का  समर्थन  करने  के  लिए  खड़ा  हुआ  हूं  ।

 इससे  पहले  कि  मैं  इस  विधेयक  पर  अपने  विचार  प्रस्तुत  मैं  इस  बिल  का  स्वागत  इसलिए
 करना  चाहता  हूं  क्योंकि  इसके  पास  होने  के  पिछले  एक्ट  में  जितनी  कमियां  जितनी
 खामियां  वे  सब  दूर  हो  जाएगी  ।  अब  यदि  किसी  नाबालिग  लड़के  यां  लड़की  के  साथ

 वेश्यावृत्ति  जेसी  कोई  घटमा  होगी  तो  इस  बिल  के  अनुसार  उसे  सख्त  सजा  दी  जाएगी  ।  इसके
 अलावा  जिस  किसी  होटल  में  ऐसा  दुर्ब्यापार  होता  पाया  जाएगा  उस  का  लाइसेंस  सस्पेंड  किए
 जाने  का  भी  इस  विधेयक  में  प्रावधान  इनके  अतिरिक्त  एक  और  अच्छा  प्रावधान  इसमें  यह
 है  कि  इस  अनेतिक  जुम॑  में  यदि  किसी  व्यक्ति  को  सजा  होती  है  तो  उसे  पहले  जो  लाभ  मिलते

 सेक्शन  10  और  12  के  वह  पेरोल  पर  या  प्रोबेशन  पर  छोड़ा  जा  सकता  अब  वे

 सुविधायें  उसको  प्राप्त  नहीं  हो  सकेगी  मैं  समझता  हू  कि  इस  प्रावधान  से  इस  बुराई  को  रोकने
 में  बहुत  सहायता  मिलेगी  ।  एक  प्रावधान  इस  विधेयक  में  स्वागत-पोग्य  यह्  किया  गया  है  कि  ऐसे
 मामलों  में  बछताछ  का  कार्य,इंट  रोगेशन  केवल  महिला  अधिकारियों  के  द्वारा  ही  किया

 इसमें  महिला  अधिकारियों  को  ही  नियुक्त  किया  जाएगा  ताकि  उनका  आगे  छोषण  न  हो  सके
 ओर  उनको  टोचंर  आदि  से  बचाया  जा  सके  ।  विशेष  अदालतें  स्थापित  करने  का  प्रावधान  भी
 प्रशंसनीय  है  और  मैं  उसका  स्वागत  करता

 यहां  मैं  सरकार  के  सामने  एक  सुझाव  भी  देना  चाहता  हूं  ।  यदि  सरकार  सच्चे  मन  से
 इस  समाज  में  फंली  हुई  बुराई  को  समाप्त  करना  चाहती  मैं  मानता  हूं  कि  हमारे  माननीय
 प्रधानमंत्री  जी  और  आदरणीय  बहन  मंत्री  जी  की  भावमा  बहुत  अच्छी  है  और  हम  यहां
 से  बिल  पास  कर  पुराने  एक्ट  में  तरमीम  भी  कर  उसके  अन्तगंत  सख्त  सजा  का
 प्रावधान  भी  कर  देंगे  परन्तु  इसको  लागू  करने  का  काये  स्टेट  गवनंमेंट  पर  रूल्स  बनाने  की
 एक्तियां  राण्य  सरकारों  के  पास  निहित  जेँसा  यहां  एक  माननीय  सदस्य  ने  भी  कहा  मैं  उनसे

 पूरी  तरह  सहमत  हूं  कि  राज्य  सरकारें  रूल्स  बनाने  में  बहुत  समय  लगा  देती  फिर  इसमें  ला

 एण्ड  आडंर  का  प्रश्न  भी  आ  जाता  है  और  व  स्टेट  सब्जक्ट  इसलिए  यहां  से  प्रावधान  किए
 जाने  के  यह  राज्य  सरकारों  पर  है  किये  अपने  यहां  इसे  कंसे  लागू  करती  यदि

 पुलिस  यह  जिम्मेदारी  अपने  ऊपर  ले  ले  कि  हम  अपने  ज्यूरिस्डिक्शन  में  ट्रेफिक  इन

 ब्वायज  एंड  गर्ल्स  नहीं  होने  देंगे  तो  मैं  समभता  हूं  कि  हम  अपने  उद्देश्य  में  सफल  हो  सकते

 परन्तु  बसा  संभव  ही  नहीं  आज  आप  किसी  भी  पुलिस  स्टेशन  में  जा  कर  देख  लीजिए
 ।  जिस

 पुलिस  स्टेशन  के  ज्यूरि  स्डिक्शन  में  वेश्यावृत्ति  य|  अनेतिक  काये  होते  वहाँ  से  पुलिस  को

 बंधी  इनकम  आती  ऐसे  थानों  में  किसी  पुलिस  अधिकारी  की  नियुक्ति  ही  तब  होती  जब
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 वह  काफी  पेसा  रिद्वत  के  रूप  में  दे  देता  इसलिए  उनसे  ऐसी  अपेक्षा  की  ही  नहीं  जा  सकती  ।

 अभी  5-7  दिन  पहले  समाचार  पत्रों  में  वेधयाओं  के  बारे  में  एक  कहानी  छपी  थी  जिसमें  किसी
 बेइया  का  बयान  भी  छुपा  उसमें  कहा  गया  था  कि  अगर  हम  किसी  से  30  रुपया  लेते  हैं  तो

 उसमें  से  20  रुपया  पुलिस  के  पास  चला  जाता  5  रुपया  बीच  का  दलाल  से  जाता  हूँ  ओर

 इस  तरह  हमारे  पास  अपना  पेट  भरमे  तक  पैसे  नहीं  बचते  भोर  बड़ी  मुश्किल  से  वे  अपना  खाने

 का  इन्तजाम  कर  पाती  इसलिए  मेरा  कहने  का  अभिप्राय  यह  हूँ  कि  यदि  इस  बात  की

 दारी  वहां  के  पुलिस  स्टेशन  के  अधिकारी  या  थानेदार  पर  डाल  दी  जहां  ऐसे  अनैतिक  कार्य

 होते  उसको  सख्त  हिदायत  जारी  कर  दी  जायें  कि  यदि  आपके  थामे  के  अन्तर्गत  किसी  स्थान
 पर  वेह्यावृत्ति  या  अनेतिक  व्यापार  होता  पाया  इस  किस्म  की  घटना  प्रौस्टीट्यूडन
 हाउस  चलेंगे  तो  वह  उसके  लिए  ध्यक्तिगत  तोर  से  जिम्मेदार  उसके  खिलाफ  सख्त

 वाही  की  तो  मैं  समझता  हू  हमें  अधिक  लाभ  हो  सकता  है  ओर  हम  इस  बुराई  को  जड़
 से  समाप्त  करने  में  सफल  हो  सकते  हैं  ।

 यहां  मैं  आपसे  एक  निवेदन  और  करना  चाहता  हूं  ।  इस  बिल  में  कुछ  संशोधनों  के  जरिए
 यह  प्रावधान  गया  हें  कि  अगर  किसी  होटल  में  इस  प्रकार  के  कार्यो  की  शिकायत  आती  है
 तो  उसका  लाइसेंस  सस्पेंड  कर  दिया  उसे  केंसिल  भी  किया  जा  सकता  है  ।
 उपाध्यक्ष  जेसा  यहां  पर  राजहंस  ने  उनके  लाइसेंस  सस्पंड  ही  न  किए  मैं
 उनसे  भी  आरागे  बढ़कर  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  होटलों  के  लाइसेंस  तो  कंसिल  किए  ही

 यदि  किसी  मकान  में  या  होटल  में  ऐसा  वाकया  होता  वंश्यावृत्ति  अथवा  अनेतिक
 ब्यापार  होता  हैँ  तो  उस  होटल  या  बिल्डिग  को  ही  अटेच  कर  लिया  उसको  कुक  कर  लिया

 जाए  ताकि  भन्य  किसी  आदमी  की  वंसे  काम  करने  की  हिम्मत  ही  न
 उपाध्यक्ष  इसके  साभ  ही  मैं  एक  चीज  ओर  कहमा  चाहता  हूं  कि  हस  बिल  के

 अन्दर  जो  बात  आई  है  ओर  वैसे  भी  सुप्रीमकोर्ट  और  हाईकोर्ट्स  कौ  रूलिंग  हैं  कि  प्रॉसोक््यूट्रे  स
 की  यदि  सॉलिटरी  स्टेटमेंट  किसी  एक्यूजड  के  किसी  रेप  बगैरह  तो  उसको
 मान्यता  दी  जाएगी  ।  मैं  इस  बत  को  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  एक्ट  के  अन्दर  भी  इस  किस्म  का
 प्रावधान  किया  जाए  कि  अगर  कोई  वेद्यावृत्ति  के  फदे  से  छुटकारा  पाना  चाहती  है  ओर  किसी  के
 साथ  कोई  जबरदस्ती  बात  हुई  तो  उसमें  यह  होना  चाहिए  कि  उसका  अकेला  बयान  ही  काफी

 है  |  इसमें  दूसरे  गवाह  की  जरूरत  म॒  पड़े  ।

 इसमें  इस  बात  को  मानता  हूं  कि  इसका  दुरुपयोग  और  छ्योषण  भी  हो  सकता
 क्योंकि  पुलिस  बेरीफिकेशन  करती  है  ओर  पुसित  थाने  के  अन्दर  ऐसी  औरतों  को  रखती  है  कि
 अगर  वे  किसी  के  जिलाफ  कोई  मुकदमा  कराना  चाहें  तो  इसी  औरत  की  तंरफ  से  पुलिस  एफ०आई ०
 आर०  दर्ज  कर  लेती  है  ओर  किसी  आदमी  की  इज्जत  खराब  कर  दी  जाती  इस  किस्म  की
 घटनाएं  भी  होती  हैं  ।  इन  चीजों  को  बाकायदा  चेक  किया

 मैं  समझता  हू  कि  अगर  हम  इस  बिल  को  पास  करते  हैं  और  ठीक  तरह  से  लागू  करते

 तो  इस  देषा  के  नागरिकों  का  महत्व  और  चरित्र  उज्ज्वल  होगा  और  जिस  देश  के  नागरिकों  का
 चरित्र  उज्वल  होता  वही  देश  उन्नति  करता  इन्हीं  दाब्दों  के  साथ  जो  संशोधन  यहां  पेश
 किया  गया  उसका  मैं  समर्थन  करता  हूं  ।
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 झोमतोी  विद्यावतो  चतुबंदो  उपाध्यक्ष  स्त्री  तथा  लड़की  अनेतिक
 व्यापार  दमन  विधेयक  की  जगह  पर  जो  दधाब्द  रखा

 यह  अपने  आप  में  बहुत  महत्वपूर्ण  किसी  च्रीज  को  के  द्वारा  हटा  पाना  मुश्किल  होता
 निवारण  करने  में  उसमें  समाज  के  लोगों  का  एक  सहयोग  मिलता  है  जौर  उसमें  भी  गलत

 काम  करने  के  सिए  या  उसके  निव्रारण  के  लिए  बाद  में  भी  सहयोग  की  जरूरत  दह्वोती  है  ।  जहां
 तक  वेदयाबुत्ति  ढी  बात  चाहे  वह  लड़की  या  स्त्रियों  के  द्वारा  होता  उसमें  महिलायें  अपने

 आप  स्वयं  प्रवत्त  नहीं  होती  बल्कि  उसकी  कुछ  मजबूरियां  होती  उसकी  कुछ  अपनी  ऐसी
 दिककतें  होती  हैं  मोर  भाज  का  जो  पुरुष-प्रधान  समाज  यह  स्त्री  का  शोषण  करता  है  ।
 उसका  नाजायज  फायदा  उठाने  के  »पने  पैसे  का  ओर  दूसरी  तरह  महिलाओं  को  गलत
 रास्ते  पर  ले  जाने  की  कोदशिहश  करता

 उपाध्यक्ष  यह  जो  हम  यहां  संशोधन  ला  रहे  हैं  इसमें  सख्त  से  सख्त  नियम  रखे

 इनका  होना  बहुत  जरूरी  क्योंकि  जब  तक  हम  इन  कानूनों  को  और  नियमों  को  सख्त  से

 सख्त  नहीं  बनायेंगे  तब  तक  इस  प्रकार  दुष्कर्म  बन्द  नहीं  हो  सकते  इसमें  हमें  ज्यादा  कामयाबी

 नहीं  मिल  सकती  लेकिन  मेरा  इसके  साथ  निवेदन  यह  है  ओर  मैं  इस  बात  को  मानती  हूं  कि

 हमें  इसके  लिए  समाज  को  तेयार  करना  पड़ेगा  ।  जब  तक  हम  समाज  में  अपनी  लड़कियों  और
 स्त्रियों  के  लिए  इज्जत  करना  नहीं  सिद्ाते  तत  तक  इस  प्रकार  के  दुष्कर्म  बन्द  नहीं  हो  सकते

 गया

 उपाध्यक्ष  आपको  याद  कुछ  समय  मैंने  जीरो  आवर  में  एक  बहुत  ही
 महत्वपूर्ण  प्रबन  रखा  था  कि  कुछ  आतंकवादियों  द्वारा  बहुत  बड़ी  घटना  की  गई  ।  एक  जमींवार  ने
 एक  ओरत  को  डेढ़-दो  घंटे  तक  सिर्फ  इसलिए  नंगी  परेड  कराई  कि  उसके  घर  वाले  अनंतिक
 काम  कराने  के  लिए  तेणार  नहीं  हुए  ।  ऐसे  बड़  जो  अपने  प॑से  के  बल  पर  इस  प्रकार  के
 कार्य  कराते  जब  तक  उन्हें  ढर  नहीं  तब  तक  हमें  इस  कार्य  में  सफलता  नह्ठीं  मिलेगी  ।

 हमारे  पूवंज  बताते  हैं  कि  गांव  की  लड़की  चाहे  वह  नीची  की  हो  या
 ऊची  जाति  उसे  सारा  गांव  अपनी  लड़की  मानता  था|  उसे  अपनी  बेटी  की  तरह  ही
 सम्मान  दिया  जाता  लेकिन  आज  मुझे  दुख  के  साथ  कहना  पड़ता  है  ओर  शायद  मेरी

 जो  मंत्री  उनसे  भी  यह  बात  छिपी  नहीं  है  कि  जो  गरीब  अपनी  उदरपूर्ति  के  लिए  मजबूरी  में

 बेश्यावृत्ति  करती  उसे  इस  काम  के  लिए  समाज  मजबूर  करता  है  क्योंकि  उसे  समाज  में  जिंदा

 रहना  दुनिया  में  जिंदा  रहना  है  ।  लेकिन  आज  तो  ऊचे  समाज  के  अच्छे  परिवारों  के

 लडके-लडकियां  उनके  द्वारा  कालगले  के  रूप  में  या  दूसरे  रूप  इस  तरह  के  जो  धंधे  चल  रहे

 क।लोनियों  के  होस्टलों  के  अन्दर  और  नप्तिग  ह्लोम्स  के  इनको  कंसे  मिटाया

 इसको  कंसे  दूर  किया  जाएगा  ?  इसके  लिए  हमें  समाज  में  चेतना  भोर  जागरुकता  पैदा  करनी

 पड़ेगी  ।  भाज  जो  एडज  जैसी  बीमारियां  पंदा  हो  रही  इनसे  उनको  अवगत  कराना  पड़ेगा  कि

 अगर  ऐसा  आचरण  करेंगी  तो  उनके  परिवार  में  इस  तरह  की  क्षतरनाक  बीमारियां  पैदा  होकर
 उनके  लिए  ही  बल्कि  देश  के  लिए  एक  स्ततरा  पंदा  हो  सकते  है  ।

 वेयावृत्ति  पुलिस  को  हम  कहना  चाहते  हैं  कि  वह  बहुत  संजीदगी  से  काम  नहीं  से

 रही  मैं  नहीं  कह  सकती  कि  उनको  दल्लाली  होती  पंसे  बंधे  होते  लेकिन  इतना  जरूर  हैं
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 है  कि  बहू  खुद  भ्रष्ट  आचरण  के  होते  हैं  ।  जिन्हें  पकड़ा  जाता  उनके  साथ  वह  खुद  अपना

 मुह  काला  करते  गलत  आचरण  करते  जब  तक  पुलिस  समाज  के  कार्यकर्ताओं  देश

 मौजवानों  में  नतिकता  नहीं  जब  तक  देक्ष  का  पू  बड़ा  जो  पेसे  के  बल

 पर  सब  कुछ  कर  सकता  असमत  तक  भी  शक्षरीद  सकता  जब  तक  इन  लोगों  में  नेतिकता
 पैदा  नहीं  की  चाहे  वह  सख्त  कानून  के  द्वारा  चाहे  प्रचार-प्रसार  के  द्वारा  हो  या  अन्य

 कारणों  के  द्वारा  तब  तक  वेद्यावृत्ति  को  रोकना  बड़ा  मुदिकल  होगा  ।

 यह  जो  बिल  मंत्री  महोदया  लाई  इन्होंने  बहुत  अच्छा  काम  किया  है  ओर  इस  बिल  के

 द्वारा  मुझे  उम्मीद  है  कि  इस  समस्या  को  रोकने  में  बहुत  कुछ  हो  सकेगा  ।

 श्री  काली  प्रसाद  पांडेय  :  उपाध्यक्ष  मानथीय  मंत्रीजौ  द्वारा  थो
 बिल  लाया  गया  मैं  उसका  समन  करता  हूं  ।

 उन्होंने  अपने  भाषण  में  बताया  कि  1956  और  1960  में  समय-समय  पर  इस  कानून  में
 परिवतंन  किये  लेकिन  मैं  जानना  चाहृता  हुं  कि  क्या  इस  कानून  में  परिवतंन  से  हमने
 दिकाल  से  आ  रहो  वेश्यावृत्ति  पर  काबू  क्या  इसमें  कोई  उपलब्धि  इस  भ्रष्टाचार
 को  दूर  करने  के  कोन  से  कदम  उठाये  गये  ?

 बिल  का  अध्ययन  करने  के  बाद  यह  देखा  गया  कि  इसमें  बहुत  सी  कमियां  रह  गई
 जिस  तरह  1956  में  और  1960  में  आपने  संशोधन  हो  सकता  है  कि  भविष्य  में  भी  इस
 बिल  में  संशोधन  करना  पड़े  ।  कारण  यह  है  वि  इस  तरह  की  घटनाओं  के  लिये  जो  मुख्य
 मुजरिम  उन्हें  आपने  इसमें  वंचित  रखा  एक  तरफ  कहा  है  कि  जो  .6,17  साल  की  एज
 की  लड़की  तो  यह  एज  कोन  प्रमाणित  करता  है  ?  कोई  भी  औरत  या  मासूम  लड़की  को  जब
 गलत  ढंग  से  बहला-फुसलाऊर  ले  जाते  हैं  और  वह  पकड़ी  जाती  है  तो  कहा  जाता  है  कि  ड'क्टर  से
 इसकी  एज  का  सर्टिफिकेट  लाओ  ।  डाक्टर  उस  समय  कहता  है  कि  हमें  पंसे  दो  तो  हम  डाक्टर  को
 भी  खरीद  लेते  हैं  भौर  वहू  डाक्टर  जो  अ  डर-एज  लड़की  होती  उसे  भी  18  साल  की  लड़की
 कह  देता  है  और  इस  तरह  से  जो  कुकर्मी  होता  है  वह  आसानी  से  छूट  जाता  इस  तरह  के
 चिकित्सक  के  लिए  भी  साब॒धान  होना  चाहिए  था  जो  कि  कुकर्मी  को  बचाने  के  लिये  इस  तरह  से
 सर्टिफिकेट  देता  ऐसा  रूल  होना  प्रावधान  होना  चाहिये  कि  इस  तरह  के  केसेज  को
 मैंडिकल  वोड्ड  देखे  ।  उसका  सर्टिफिकेट  तब  तक  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  जब  तक  मैडिकल  बोड्ड
 न  बैठे  और  वह  बोर्ड  उसे  एग्जामिन  न  करे  |

 बिहार  सरकार  के  शिकंजे  में  जकड़े  रहने  के  बाद  मैं  3  माल  तक  जेल  में  मैंने  कहां  पर
 देखा  है  कि  क्या  होता  है  '  जब  हिन्तुतान  में  आप  इस  तरह  की  महिलाओं  के  साथ  न्याय  करना
 घाहते  हैं  तो  सबसे  पहले  आपका  दायित्व  होगा  कि  हिन्दुस्तान  की  महिला  अगर  किसी  भी  केस  में
 गिरफ्तार  होती  हैँ  तो  उसके  लिये  अलग  जेल  की  व्यवस्था  की  जाये  '

 होता  क्या  है  कि  जेल  का  चीफ  जेल  का  जमींदार  भौर  जेल  के  पदाधिकारी जेल  में
 बन्द  उन  गरीब  महिलाओं  के  साथ  गलत  काम  करते  आजकल  होता  यह  है  कि  एक  आदमी
 एक  अपराध  करता  लेकिन  उसे  २-२  सजायें  दी  जाती  क्या  आप  इसे  भी  खर्म  करेंगे  ?
 आज  हमारे  समाज  में  जो  वेष्यावुत्ति  बढ़ती  जा  रही  इस  पर  भी  आपको  पूरी  तरह  रोक  लगानी
 चाहिए  ।
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 आप  सब  जानते  हैं  कि  हिन्दू  संस्कृति  में  दशहरे  के  अवसर  पर  एक  पूजा  होती  है  जिनमें  9

 विवाहिता  कन्यायें  होती  उनको  देवी  मानकर  इस  कारण  उनकी  पूजा  की  जाती  है  ताकि
 देवी  संस्कार  हमारी  भावनाओं  को  सुत  ले  ।  लेकित  आज  उन्हीं  देवियों  से  गलत  काम  करवाया  जा

 रहा  है  ।  किसी  ने  यह  कहा  है  कि  जन्म  भूमि  ।

 कहने  का  अर्थ  यह  है  कि  हमारे  सामने  मुख्य  समस्या  यह  कि  दोरोटियां  कसे  खाई

 अगर  वक्त  पर  खाना  नहीं  भूख  की  आग  सतायेगी  तो  उन्हें  कोठे  पर  जाने  के  लिये  मजबूर
 होना  पड़ेगा  ।  आप  जब  तक  इन  समस्याओं  का  समाधान  नहीं  आप  धाद्दे  हजारों  ऐसे  बिल

 ले  यह  अनेतिक  काम  रुकने  वाला  नहीं  ।

 आज  गरीब  औरतों  के  लिये  जवान  होना  भी  एक  अभिष्ठाप  इस  हिन्दुस्तान  में  अमीर
 तो  अपनी  अमीरी  पर  नाज  करता  लेकिन  गरीब  की  तरफ  कोई  ध्यान  नहीं  देता  है  ।  गरीब  की

 बह-बेटियों  के ऊपर  खला  आसमान  ही  उनकौ  छत  है  ओर  जमीन  बिछावन  है  ।  मेरा  आपसे  आग्रह

 है  कि  आप  पहले  गरीब  की  परेशानी  को  देखिए  और  उसके  खाने  और  रहने  की  ठीक  से  व्यवस्था
 कीजिए  ।

 आप  जब  तक  आवदहयक  और  कड़ा  कानून  नहीं  बनायेंगे  तब  तक  उन  मासूम  लड़कियों  के
 साथ  बलात्कार  होता  रहेगा  ।

 अत  में  मैं  यही  कहूंगा  कि अगर  हमारे  त्रोलने  से  कोई  बुरी  बात  हो  गई  है  तो  आप  बुरा
 नहीं  मार्मे  ।  हन्हीं  शब्दों  के  साथ  मैं  इस  बिल  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 झोसती  मारप्रंट  क््तल्था  :  इस  चर्चा  में  भाग  लेने  वाले  सभी  माननीय  सदस्यों  की
 अभारी  हूं  ।  अल्प  अवधि  सूचना  के  बावजूद  एवं  काफी  देरी  होने  बावजूद  भी  मेरे  विचार  में  उन्होंने
 चर्जा  में  भाग  लेते  हुए  बहुत  धैय॑  दिखाया  है  भौर  मैं  उनकी  अभारी  हूं  ।

 कई  सुझाव  दिये  गये  अधिनियम  में  अब  तक  मौजद  उपबंध  के  क्रियान्वयन  के  बारे  में
 कुछ  आलोचना  की  गई  है  और  क्रियान्वयन  में  सुधार  के  लिए  हम  सब  मिलकर  इकक््कट

 ठ

 काग्रं  कर  रहे  हैं  ताकि  भविष्य  में  इस  बुराई  का  भौर  अधिक  अथंपूर्ण  हंंग  से  सामाना  किया  ज
 सके  ।

 इस  अधिनियम  के  शीर्षक  को  ही  बदल  दिया  गया  है  और  अब  दमन  की  बजाए
 निावरण  पर  जोर  दिया  गया  मेरे  विचार  में  यहू  अपने  आप  में  इस  बात  का

 सबूत  है  कि  हमारा  हरादा  इस  मामले  से  ओर  त्रधिक  अथंपूर्ण  ढ़  ग  से  निपटने  का  है  ।

 अनैतिक  व्यापार  दमन  अधिनियम  आई०  टी०  की  बहुत  आलोचना  होती  रही
 है  और  काफी  माननीय  सदस्यों  ने  इसका  जिक्र  किया  अब  हमने  इसको  बदल  दिया  अब

 यह  अनेतिक  अधिनियम  बन  गया  यह  कई  समूहों  तथा  संगठनों  की  मांग  पर
 किया  गया

 जँसा  कि  मैंने आरंभ  में  कहा है  यह  पहली  बार है  कि  हम  बच्चों के  विरः

 अपराध तथा बड़ों के विरुद्ध अपराध में भेद कर रहे
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 —EEE  कुछ माननीय सदस्यों ने हाल ही में डाक्टरी प्रमाण-पत्र के प्रदन दत्यादि

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  हाल  ही  में  डाक्टरी  प्रमाण-पत्र  के  प्रदन  दत्यादि  के  बारे  में  अपने
 विचार  व्यक्त  किए  ठीक  है  यह  समस्या  जो  कुछ  भी  आप  करेंगे  उप्तमें  होगी  ।  किन्तु  मैं  यह
 कहना  चाहती  हूं  कि  अगर  डाक्टर  एक  जाली  प्रमाणपत्र  देता  है  तो  मेरे  विच्षार  में  एक  डाक्टर

 द्वारा  जानबूमकर  दिये  गये  जाली  प्रमाण  पत्र  से  निपटने  के  लिए  हमारे  पास  अपराधिक  प्रक्रिया

 सेहिता  में  उपबंघ  जह्यां  तक  प्रमाण  पत्र  देने  का  संबंध  है  वास्तव  में  यह  एक  अपराधिक
 विश्वास  मंग  होगा  ।

 अब  यह  अधिनियम  पहली  बार  स्त्रियों  एवं  लड़कियों  के  अलावा  पुरुषों  पर  भी  लाग

 होगा  ।  यह  इन  लड़कों  और  पुरुषों  पर  भी  लामू  होता  है  जितका  सैक्स  के  मामले  में  शोषण  किया

 जाता  इस  संबंध  में  मुझ  और  अधिक  कहने  की  आवश्यकता  नहीं  हम  इस  फंलतो  हुई
 समस्या  से  अवगत  हैं  ।  अनंतिक  उद्देष्यों  क ेलिए  लड़कियों  की  तरह  छोटे  लड़कों  का  भी  शोषण
 किया  जा  रहा  है  ।

 जब  हम  अनेतिक  व्यापार  दमन  अधिनियम  की  समस्या  के  बारे  में  चर्चा  करते  हैं  तो
 सरकार  द्वारा  बनाए  गए  सभी  नियमों  भौर  किए  गए  सभी  प्रयत्नों  के  बावजूद  भी  छ्त्रियां  जिस
 सामाजिक  आशिक  स्थिति  में  ओर  निम्ग  स्तर  में  रहने  के  लिए  बाध्य  बहु  निस्संदेह  एक  महृत्व

 पूर्ण  विचारणीय  मुद्दा  बन  जाता  है  ।  इन  लड़कियों  को  इस  धंधे  के  लिए  बाध्य  किया  जाता
 प्रायः  इन  जवान  लड़कियों  को  द्वारा  मौकरी  का  बायदा  देकर  गांवों  से  शहरों  में  लाया

 जाता  है  और  वे  समस्याओं  से  घिर  जाती  हमारे  पास  ऐसे  बहुत  से  मामले  हैं  मेरे

 विचार  से  पह  सभी  बानते  भी  हैं  कि  एक  व्यक्ति  गांव  में  जाकर  एक  लड़की  से  शादी  करता

 उसे  शहर  में  लाता  है  और  फिर  उसको  वेष्यालय  में  बेच  देता  है  भोर  फिर  अगले  वर्ष  दूसरे  गांव

 में  जाकर  एक  दूसरी  लड़की  से  शादी  कर  लेता  यह  इसके  लिए  प्रत्येक  वर्ष  एक  प्रकार  की

 वित्तीय  मदद  हो  जाती  इसके  अतिरिक्त  हमें  इस  बात  का  भी  पता  है  कि  यहां  पर  बहुत
 शक्तिशाली  लाबीयां  तथा  व्यवसाय  संघ  हैं  जो  राग्य  भौर  अन्तर्राष्ट्रीय  सीमाओं  को  भौ  लंंघते

 और  स्त्रियों  को  खरीदते  तथा  बेचते  हैं  ओर  भाजकल  इस  व्यवसाय  में  लड़कों  के  भी  सौदे  होने  लगे

 हैं  ।  हमें  यह  मानना  होगा  कि  प्रत्येक  नेतिक  पुनरुद्धार  आन्दोलन  और  सुधार  इत्यादि  की  बार्ते

 कर  रंहा  है  ।  मेरे  विचार  वेशयावुति  मांग  भौर  पूर्ति  का  भी  एक  प्रइन  है  और  सभी  जानते  हैं
 कि  भ्रपराधी  लोग  कोन  हैं  तथा  असलीपन  में  यह  बुराई  कहं  से  पतपती  है  ।  मेर  बिचार  में  इसमें

 झौर  अधिक  गहराई  तक  जाने  की  नहीं  है  किन्तु  यह्  समस्या  जाति
 भाषा  आदि  किसी  की  भी  परवाह  नहीं  करती  ओर  मेरे  विच्नार  में  इसे  किसी  एक  विशेष  समुदाय
 या  एक  विशेष  प्रकार  की  स्थिति  से  नहीं  जोड़ा  जा  सकता  ।  किन्तु  मैं  यह  बात  जरूर  कहूंंगी  जैसा
 कि  पहले  भी  कहा  जा  चुका  है  कि  निस्संदेह  हमारे  देषा  में  कुछ  ऐसी  धामिक  ओर  सामाजिक

 प्रथाएं  हैं  जो  इस  घंघ  के  लिए  स्रोत  का  सा  काम  करती  हैं  ।

 मैंने  कल  दूसरे  सदन  में  भी  यह  जिक्र  किया  था  कि  कुछ  महीने  पहले  मैं  मध्यप्रदेश  के
 पसारिया  नामक  गांव  में  गयी  थी  ।  और  वहां  हमें  पता  चला  कि  पिछले  400  या  500  वर्षों  से
 सारे  गांव  में  लड़कियों  की  दादी  करने  की  प्रथा  ह्वी  नहीं  है और  12  ब्ष  की  उम्र  से  इन  लड़कियों
 का  धंधा  मनोरंजन  ओर  वेद्यावृत्ति  होता  है  और  आदमी  कभी  भी  काये  नहीं  करते  ६  ।  इन
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 का  83-००»

 समुदायों  में  ये  लोग  स्त्रियों  कौ  कमाई  पर  रहते  हैं  और  इस  प्रकार  इस  प्रथा  को  जारी  रलने  में
 एक  निहित  स्वार्थ  है  क्योंकि  उनको  फिर  काम  नहों  करना  पड़ता  ।  वेश्यालयों  में  ऐसे  पूर्ति  के  स्रोतों
 इत्यादि  को  समाप्त  करने  के  लिए  हमने  अब  एक  ब्यापक  आन्दोलन  छेड़ा  है|  मैं  वहां  पर  कुछ
 महीने  पहले  गयी  हम  सिर्फ  औरतें  ही  इन  गांवों  मैं  गयी  हुयी  थी  और  यहां  पर  हममे  20

 लड़कियों  की  शादी  करवायी  ।  नि:संदेहू  वहां  पर  कुछ  स्वार्थी  लोग  भी  थे  भो  यह  शिवाद  उत्पन्न

 करना  चाहते  थे  कि  भवयस्कों  की  भी  शादी  कर  दी  गयी  ।  जब  अवयस्क  वेदयालय  में  जाते  थे  तो

 ये  लोग  बिल्कुल  नहीं  बोलते  थे  ओर  शायद  मुझ  पता  नहीं  बयोंकि  शादी  वाले  दिन  पैंमे  प्रत्येक

 लड़की  की  आयु  को  जांच  नहीं  की  जिसका  प्रबन्ध  कलक्टर  महोदय  ने  किया  था  ।  किन्तु  बात

 यह  द्वै  कि  यहां  पर  कुछ  ताकतें  |  जो  इन  लड़कियों  के  पुनर्वास  के  लिए  किए  गए  किसी  भी  प्रयास

 का  सामना  करने  के  लिए  तैयार  है  ओर  इनको  दूसरे  धंधों  में  लगाने  की  कोशिश  कर  रही  है  जिन

 युवकों  ने  इन  लड़कियों  से  शादी  की  उनको  भूमि  दी  गयी  इस  वातावरण  से  तिकालकर  छत

 लड़कियों  से  शादी  करने  और  उनके  गांवों  में  वपिस  ले  जाने  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिए  हमने  कुछ
 को  नौकरियां  तथा  कुछ  को  ऋण  दिए  ।  और  अगर  हम  असलीयत  में  इस  बुराई  से  लड़ना  चाहते
 हैं  तो  मेरे  विचार  में  कुछ  ठोस  उपाय  करने  होंगे  :  मुझे  यहू  पता  है  और  इस  बात  से  पूर्णतया

 सहमत  हूं  कि  सिर्फ  पुलिस  को  शक्तियां  देने  से  सामाजिक  बुरःईयों  का  समाधान  न  तो  होता  है  और

 न  ही  किया  जा  सकता  इसके  लिए  जनता  के  व्यापक  समर्थन  की  आवध्यकता  स्वयं

 महिलाओं  में  नई  जागृति  की  आवश्यकता  है  ओर  उनको  एक  नया  दर्जा  दिए  जाने  की  आवश्यकता

 उन्हें  बताने  की  आवद्यकता  है  कि  उनकी  बेटियां  उनके  बेटों  के  समान  है  ओर  जीवन  का

 अवसर  देना  और  सबमे  अधिक  मेरे  विचार  आदर्मियों  को  यह  महसूस  करना  होगा

 थोडी  देर  पहले  एक  टिप्पणी  की  गयी  थी  ।

 ]
 आज  तो  महिलाओं  का  दिवस  महिलाओं  को  बोलने  दीजिए  ।

 [  प्रनुवाद  ]
 जब  मैंने  यह  पूछना  चाहा  कि  क्या  यह  समस्या  केवल  ओरतों  की  समस्या  अगर

 आदमी  इसमें  संतलिप्त  न  हों  तो  यहां  कोई  भी  वेदयालय  नहीं  होगा  और  इसलिए  यहू  कहना  कि

 इस  समस्या  को  देखना  भर  इसका  समाधान  करना  सिर्फ  औरतों  का  काम  मेरे  विचार  में  ऐसा

 कहना  इस  समस्या  के  एक  बहुत  महृत्वपूर्ण  पहलू  को  नजर  अन्दाज  करना  होगा  ।

 ]
 करी  सातकवि  बरागी  :

 पुरुषों  में  भी  महिलाएं  होती  हैं  मंडम  ।

 [  प्रनुवाद  ]
 प्ीमती  सारप्रट  झलया  :  यहू  ठीक  ही  कहा  गया  है  कि  हमारे  यहां  दोहरे  मानदंड

 हैं  ।  जब  दृभ  अपनी  बेटियों  और  माताओं  के  बारे  में  बात  करते  हैं  तो  हम  पूर्ण  शुद्धता  की

 भ्रपेक्षा  करते  किन्तु  हम  कभी  यह  नहीं  सोचते  की  दूसरी  भौरतों  को  भी  इसी  तरह  के  बरताव

 का  अधिकार  है  ।  मैंने  आरम्भ  में  भी  कहा
 ओर  मैं  और  अधिक  समय  नहीं  लेना  कि

 होटलों  तथा  अतिथि  गुद्टों  में  इस  समस्या  का  सामता  करने  के  लिए  हमने  अपने  प्रयासों  बारे  में
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 बता  दिया  किसी  माननीय  सदस्य  ने  कहा  है  कि  सरकारी  अतिथि-गृह  भोर  होटर  सबसे  बड़े
 अपराधी  हम  इसमें  भेद  महों  कर  रहे  कि  वे  किससे  संबंधित  हैं  या  उनको  कौन  धलाता  ये

 सभी  क्षेत्राधिकार  के  अधीन  आयेंगे  ।  जब  उनके  भरहाते  में  बच्चे  पाए  जायेंगे  तो  उनके  लाईसेस

 हमेशा  के  लिए  रह  कर  दिए  जहाां  पर  बच्चा  किसी  वयस्क  के  साथ  मिलता  है  तो  हमने
 पूर्ण  जांच  होने  तक  उसका  लाईसेस  को  स्थगित  करने  का  उपबंध  किया  महोदय  हमने  बढ़ी  हुई
 सजा  का  भी  प्रावधान  किया  है  ओर  अभियोग  चलाने  वाले  प्राधिकारियों  की  मर्जी  पर  हमने  अधिक

 नहीं  छोड़ा  है  ।  हमने  न्यूनतम  सजा  निर्धारित  कर  दी  है  और  इसको  लागू  किया

 हमने  अवंश  व्यापार  को  रोकने  वाले  पुलिस  अभ्धिकारियों  के  बारे  में  भी  बताया  है  ।  यह
 इसलिए  हैं  प्रायः  जेसा  कि  भेव  हम  राज्य  की  सीमाओं  से  बाहुर  जाकर  निपटने  में

 सक्षम  नहीं  हैं  ओर  इसलिए  इन  अम्तर्राज्यीय  गिरोहों  से  अलग  स्तर  पर  निपटा  जाता

 लिए  इन  अधिकारियों  को  विशेष  दाक्तियां  देने  का  हपअंध  किया  जा  रहा  है  ।

 हम  विशेष  अदासतें  स्थापित  नहीं  कर  रहे  इसके  पीछे  यह  विचार  है  कि  शायद
 भविष्य  में  अगर  किसी  क्शिष  जगह  पर  यह  आवष्यक  हुआ  ।  तो  विशेष  क्षेत्रों  या  स्थिति  के

 लिए  विद्यमान  भ्दालत  इस  उदृश्य  के  लिए  बिशेष  अदालत  बनाया  जा  सकता  है  ।  या  यदि  कभी

 कभार  अगर  भावश्यक्  हुआ  तो  किसी  राज्य  में  विशेष  अदालत  स्थापित  की  जा  सकती

 यह  एक  सच्चाई  है  भोर  सब  जानते  हैं  कि  देब  दासी  ओर  इसौ  तरह  को  दूसरी  प्रथाओं  को
 जिनका  जिक्र  किया  गया  है  घासिक  स्वीकृति  प्राप्त  इसलिए  धाभिक  नेताओं  को  भी  भागे  भांना

 होगा  ओर  इन  प्रयाओं  की  निंदा  करनी  होगी  भोर  सिर्फ  तब  ही  शायद  जनता  यहू  महसूस  करेगी  ।

 कि  यह  प्रथा  नहीं  चल  सकती  ।  परन्तु  मुर्भ  कहना  चाहिए--मेरे  विचार  में  यहू  बताया  गया  था

 कि  इस  सभा  में  पहले  एक  गैर  सरकारी  सदस्य  के  विधेयक  को  स्वीकार  किया  गया  कि

 केन्द्रीय  एवं  राज्य  समाज  कल्याण  बो्ों  के  जरिए  देव  बासियों  के  उनकी  शिक्षा  तथा

 उन्हें  प्रशिक्षण  देने  के  लिए  हमने  एक  भारी  अभियान  शुरू  किया  है  क्योंकि  मेरे  राज्य  कर्नाटक  में

 इस  प्रया  की  शिकार  इन  स्त्रियों  की  संर्या  अधिक  नहीं  है  और  प्रतिक्रिया  भी  बहुत  भच्छी  रही
 है  |  यहां  तक  कि  अब  उनके  बच्चे  भी  अःवासीय  विद्यालयों  में  पढ़ते  हैं  और  अब  हम  उनके
 भविष्य  हेतु  नये  मार्ग  प्रशस्त  कर  रहे

 हु

 पुनर्वास  सम्बन्धी  प्रदन  बहुत  महत्वपूर्ण  हैं  तथा  लोगों  ने  इसके  बारे  में  भावपर्ण
 वक्तव्य  दिये  मैं  पुनर्वास  की  आवद्यकता  को  कम  महत्व  नहीं  देती  ।  यवि  समाज  उन्हें  ह्स
 धन्धे  से  छुटकारा  दिलाना  चाहता  है  तो  समाज  को  उन्हें  वापस  जीवन  की  मुख्य  धारा  में  स्थोकार
 करना  जिन  औरतों  को  इस  धन्धे  से  छुटकारा  दिलाया  गया  है  उनके  साथ  कितने  लोग
 षादी  करने  को  तंयार  हैं  ?  यहां  तक  कि  उनके  परिवार  हौ  उन्हें  वापस  लेने  को  तेयार  नहीं  हैँ
 गांव  वाले  उन्हें  वापस  नहीं  लेना  शाहते  ओर  दस  धंधे  में  स्थाई  रूप  से  बंधआा  लोगों  की  त
 जीती  उन्हें  इस  माहौल  से  बाहुर  निकाल  कर  एक  नया  माहोल  प्रदान  फिर  से
 उन्हें  मनुष्य  होने  का  एहसास  दिलाना  शायद  कुछ  ऐसी  बात  है  जिसके  लिए  बहुत  भधिक  मनादचकि
 स्सीय  एवं  भावनात्मक  उपचार  की  आवद्यकता  है  तथा  पूर्ण  रूप  से समपित  समाज  कल्याण  संश्यायें
 भौर  दल  इस  कार्य  को  कर  सकते  हैं  ।  इसलिए  हमने  हस  कार्य  में  स्वेच्छिक  संस्थाओं  की  सहायता

 133

 जी

 बज +ध



 स्त्री  तथा  लड़की  अनैतिक  व्यापार  दमन  विधेयक  22  1986

 मांगौ  भव  हमसे  यह  प्रावधान  किया  है  कि  छापा  मारने  वाले  प्रत्येक  दल  में  एक  औरत  होनी
 चाहिए  ।  पूछताछ  के  दौरान  एक  औरत  का  उपस्थित  होता  आवश्यक  होगा  तथा  न्यायालय  द्वारा
 बच्चाए  गये  लोगों  को  छोड़ने  से  न्यायालय  के  लिए  यह  आवदयक  होगा  कि  एक  समाज  कल्याण
 संस्थाओं  द्वारा  अथवा  राज्य  सरकार  द्वारा  प्रमाणित  एक  पंजीकृत  संस्था  द्वारा  यह  जांच  करवाये
 कि  बचाये  हुए  ब्यक्ति  को  लेने  आया  हुआ  व्यक्ति  जो  उसका  पति  या  माता-पिता  अथवा  संबंधी

 होने  का  दावा  करता  है  वह  असली  ब्यक्ति  उमकी  देख-भाल  करने  की  उसमें  क्षमता  है  तथा  बह
 कोई  दलाल  अथवा  कोई  अन्य  व्यक्ति  न  हो  जो  उसे  वापस  बंष्यालय  में  ले  जाने  के  लिए  अथवा
 अपनी  हिरासत  में  लेने  के लिए  आया  हो  ।  यह  प्रावधान  हमने  पहली  बार  किया

 संरक्षण  गुहों  तथा  बालगुहों  की  समस्याओं  से  मैं  परिचित  हूं  ।  ये  आलोचनाएं  परन्तु
 उनमें  से  सभी  इतने  बुरे  महीं  हैं  जितना  बुरा  उन्हें  बताया  जा  रहा  मैं  महसूस  करती  हूं  कि

 हमारी  समस्यायें  हैं  ।  पब्लिक  स्कूलों  या  यहां  तककि  सामास्य  विद्यालयों  की  भी  कुछ
 "  समस्यायें  ऐसा  हर  संस्था  के  साथ  होता  अब  हम  आगस्तुकों  सहित  कुछ  प्रावधान  कर  रहे

 कल्याण  मन्त्री  महोदय  किशोर  न्याय  विधेयक  पुनःस्थापित  कर  रहे  हैं  तथा  संरक्षण  गृहों  एवं  बाल

 गृह्ों  में  स्तर  सुधारने  के  लिए  कई  अन्य  उपाय  सरकार  के  पास  विचाराधीन  हैं  तथा  निकट  भविष्य
 में  आपके  सामने  भा  जायेंगे  विज्ञापनों  में  फिल्मों  में  भौरतों  के  अपमान  जनक  प्रदर्शन  के  बारे  में  भी
 जिक्र  किया  जाता  रहा  है  जिससे  शायद  इस  भपराध  फो  ओर  दुरुत्साहन  मिलता  है  ।

 6.00  ञ्र०  प०

 हम  ओरतों  के  अभद्र  जिसमें  विज्ञापन  लेख  इत्यादि  शामिल  के

 त्रिरंद्ध  पहले  ही  एक  नया  विधेयक  पुर:स्थापित  कर  घुके  हैं  जिस  पर  अगले  सत्र  में  चर्चा  की  जाएगी
 जो  वास्तव  में  इस  देश  की  औरतों  को  व्यापारिक  उद्देश्यों  के  लिए  किये  जा  रहे  शोषण  के  विरुद्ध

 यहां  तक  की  विज्ञापनों  इत्यादि  के  बारे  में  भी  संरक्षण  प्रदान  करेगा  ।

 तथासंचारी  योन  रोगों  की  भयंकर  समस्या  के  कारण  हमने  बचाई  गई  सभी  ओरतों

 के  डाक्टरी  परीक्षण  का  भी  प्रावधान  रखा  है  भौर  एक  पंजीकृत  चिकित्सक  द्वारा  उन  सभी  ओरतों
 के  लिए  अभिवायं  परीक्षण  का  प्रावधान  किया  गया  है  ।

 मेरे  विचार  में  मैंने  व्यक्तिगत  सदस्यों  द्वारा  उठाये  गये  सभी  मुद्दों  का  सार  प्रस्तुत  कर  दिया

 उनमें  से  13  सदस्यों  ने  चर्चा  में  भाग  लिया  है  तथा  विभिन्न  सदस्यों  द्वारा  पूछे  गये  सभी

 प्रदनों  सथा  सुझावों  का  मैंने  सार  प्रस्तुत  करने  की  कोशिश  कौ  है  ।  सारांदा  में  मुझे  कहने  के  लिए
 गांधी  जी  की  पुस्तक  के  इन  छाब्दों  से  बेहतर  दब्द  नहीं  मिलते  ।  आपकी  अनुमति  से  पैं

 केवल  एक  पेराग्राफ  छद्धत  करना  चाहती  हूं  :

 के  इन  अभागे  सदस्यों  के  अस्तित्व  के  लिए  मुख्यतः  पुरुष  ही  जिम्मेदार  हैं  ।

 भारतीय  पुरुष  को  उन  हजारों  बहनों  कै  भाग्य  पर  विचार  करना  चाहिए  जो  उसके  गेर  कानूनी

 और  भनेतिक  कार्यों  क ेकारण  एक  लज्जा  जनक  जीवन  ब्यतीत  कर  रही  है
 '

 दुःख  की  बात  तो

 यह  है  कि  इन  घृणित  स्थानों  पर  जाने  वाले  अधिकांद  पुरुष  विवाहित  होते  हैं  ओोर  वे  दोहरा  पाप

 करते  है  वे  अपनी  पत्नी  के  साथ  जिनके  प्रति  उन्होंने  निष्ठा  की  शपथ  ली  पाप  करते

 ही  भांखें  उन  बहनों  के  प्रति  जिनकी  पविन्नता  उन्हें  अपनी  बहनों  को  तरह  रक्षनी  पाप
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 करते  यदि  भारत  के  पुरुष  अपनी  प्रतिष्ठा  को  महसूस  करें  तो  यह  बुराई  एक  दिन  भी  नहीं
 जल  सकती  ।  समाज  के  लिए  भ्रपेक्षाकृत  भधिक  बुरा  या  अधिक  हानिकर  क्या  है  ?-  क्या  यह  घन

 की  चोरी  है  या  नारी  के  सम्मान  की  है  ?  कया  पुरुष  अपने  चालाकी  पूर्ण  और  अनेतिक

 तरीकों  से  पहले  नारी  की  पवित्रता  नष्ट  नहीं  करता  है  और  बार  में  ढसके  विरुद्ध  किए  गए
 राध  में  उसको  ही  सहभागी  नहीं  बनाता  है  ?  इम  एछब्दों  के  साथ  मैं  विधेयक  को  सभा  के  समक्ष

 रक्षती  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  प्रषन  यह  है  :

 स्त्री  तथा  लड़कौ  भनेतिक  व्यापरर  दमन  1956  में  ओर  संशोधन

 करने  वाले  विधेयक  पर  राज्यसभा  द्वारा  पारित  रूप  बिचार  किया  जाये  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकत  हुप्ता
 डउपाष्यक्ष  महोवय  :  अब  सभा  इस  विधेयक  पर  खण्डवार  विचार  करेगी  ।

 उपाध्यक्ष  महोबय  :  प्रएन  यह  है  :

 कझ्षण्ड  2  से  4  विधेयक  में  जोड़  दिये

 प्रस्ताव  स्थीकत  हुझा  ।

 खण्ड  2  से  4  विधेयक  में  मोड़  दिये  गये  ।

 कृण्ड  5--  2  का  संशोधन )
 श्री  ई०  प्रम्यूप  रेडडी  :  महोदय  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 पंक्ति  3  से  33  के  ह्थान  पर  निम्नलिखित  प्रतिस्थापित  किया

 से  लेंगिक  संभोग  हेतु  अविलम्ब  या  अन्यथा  धन  या  पैसे  के

 लिए  अपना  छारीर  प्रस्तुत  करने  का  काय  अभिप्र त  और  दहाब्द  का  तबनुसार
 अर्थ  लगाया  इस  संशोधन  विधेयक  में  जो  परिवर्तन  किये  गये  हैं  उनमें  से

 एक  महत्वपूर्ण  परिवर्तन  यह  है  कि  इससे  की  परिभाषा  बदलजाती  मूलत॥
 येहय  वृत्ति  की  परिभाषा  बिल्कुल  स्पष्ट  वास्तव  में  बहुत  अच्छी  तरह  सोच-विचार

 करके  इस  परिभाषा  का  प्रारूप  तेयार  किया  गया  था  ।  इसमें  कहा  गया  था  भी

 व्यक्ति  जो  पैसे  के लिए  अथवा  किसी  भन््य  उद्देश्य  के  लिए  लेंगिक  संभोग  हेतु  अपना

 शरीर  प्रस्तुत  करता  है  |  वंद्यावृत्ति  को  यह  परिभाषा  अब  इसके  स्थान  पर

 प्रयोजनों  के  लिए  लेंगिक  शोषणਂ  प्रतिस्थापित  कर  दिया  गया

 शोषण  का  क्या  अय॑  इस  पारिभाषित  नहीं  किया  गया  क्षण्ड  चार  के  अधीन

 की  कमाई  पर  गुजारा  करना  दण्डनोय  प्रयोजनों  के  लिए
 लेंगिक  शोषणਂ  एक  बहुत  व्यापक  धाब्द  है  ।  वाणिज्यिक  प्रयोजनों  के लिए  लेगिक  शोषण

 से  क्या  अभिप्राय  है  ?  मानलीजिये  एक  होटल  का  म।लिक  कुछ  सुन्दर  एवं  सुधड़  लड़कियों
 को  स्वागत  कर्त्ता  के  पद  पर  नियुक्त  करता  है  तब  भी  यह  कद्दा  जा  सकता  है  कि  वह
 वाणिज्यिक  प्रयोजनों  के  लिए  उन  लड़कियों  का  लेंगक  शोश्ण  कर  रहा  क्योंकि
 आपकी  परिभाषा  बहुत  व्यापक  है|  मानलीजिये  एक  चलबित्रदर्शी  चित्र  को  ले
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 रा  जी  कल  _  ऋण  नी  5  5  न  --
 जैसे  कि  सत्यम्  शिवम्  सुन्द  यहू  मामला  उच्चतम  न्यायालय  तक  गया  जिसमें

 लड़कियों  को  विशेषतौर  पर  नंगा  दिश्लाया  गया  क्या  यह  वाणिज्यिक  प्रयोजनों  के

 लिए  लेंगिक  शोषण  नहीं  क्या  इस  अधिनियम  के  क्षण्ड  4  के  अधीन  ऐसे  लोगों  को
 दण्डित  करने  का  भापका  इरादा  है  ?  यदि  तो  आप  इस  बात  को  बिल्कुल  स्पष्ट  कर

 दीजिए  ।  लेगिक  संभोग  के  प्रयोजन  से  शोषण  से  आपका  क्या  अभिप्राय  है  ?  पहले  वाली

 परिभाषा  बिल्कुल  स्पष्ट  अब  परिभाषा  में  परिव्तंत  करते  समय  आपने  कहीं  भी

 पारिभाषित  नहीं  किया  है  कि  वाणिज्यिक  प्रयोजन  द्वेतु  लेंगिक  शोषण  का  कया  भथं  है  ।

 यह  बहुत  व्यापक  शब्द  है  तथा  तब  निषचय  रूप  से  इस  अधिनियम  का  क्षेत्र  बहुत  व्यापक

 हो  जाएगा  ।  मैं  इसके  विरुद्ध  नहीं  हूं  |  परन्तु  क्या  आपका  आधदाय  यह  यदि  यह
 आदाय  है  तो  आप  इसे  बिल्कुल  स्पष्ट  कीजिए  ।  यहां  तक  कि  ओऔद्योगिक  वाणिज्यिक

 होटलों  विमान  परिचारिकाओों  की  नियुक्ति  सहित  लड़कियों  का  चुनाव  केवल

 कद  तथा  अन्य  मापदण्डों  के  आधार  पर  दी  किया  जाता  क्या  थह्  वाणिज्यिक

 प्रयोजनों  हेतु  लेंगिक  शोषण  के  अन्तगेत  नहीं  भाता  है  !

 6.06  स०  प०

 सोमनाथ  रथ  पोढासोम  हुए  ]
 मैंने  जो  सुझाव  दिया  है  उसमें  प्रयोजनों  हतू  के  स्थाम  पर  लेंगिक

 सम्भोग  के  लिए  लेंगिक  शोषणਂ  दामिल  किया  गया  है  ।  इससे  अधिनियम  का  काये  क्षेत्र  सीमित

 हो  जायेगा  ।  अथवा  आप  इस  अधिनियम  का  कार्यक्षेत्र  इतना  ब्यापक  बना  रहे  हैं  तथा  आपके  लिए
 सरकार  के  लिए  अथबा  किसी  भी  ब्यक्ति  के  लिए  इस  अधितियम  को  लागू  करना  बहुत  कठिन

 होगा  |  कृपा  करके  इसका  पुनः  निरीक्षण  करें  क्योंकि  आपने  जो  परिवतंन  किया  है  वह
 एक  मूलभूत  परिवतंन  है  ।  यह  परिवतंन  करने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  थी  ।  आपका  इरादा  यह
 था  कि  भौरतों  तया  लड़किथों  की  बजाय  आप  सभी  लिगों  के  बच्चों  का  स्थानापनन  करना

 बाहुते  ये  ।  अतः  वेश्यावृति  की  मूल  परिभाषा  में  यदि  आप  अथवा  के  बजाय

 भी  व्यक्षितਂ  शब्द  रख  देते  तो  इससे  उद्दं्य  पूरा  हो  जाता  ।  विकल्प  के  रुप  में  मैंने

 यह  सुझाव  विया  है  कि  उद्देश्यों  हेतुਂ  के  स्थान  पर  सम्भोग  के  लिए  लेंगिक

 रखा  जाना  चाहिए  ।  मैं  माननीय  मन्त्री  महोदय  से  निवेदन  करता  हूं  कि  परिभाषा

 में  हुए  इस  भ्रति  महत्वपूर्ण  परिवर्तन  पर  विचार  परिभाषा  में  लेंगिक  दोषण  दाब्द  नहीं  होना

 चाहिए  ।
 श्रीमती  सारप्रठ  हलवा  :  इस  अधिनियम  में  शोषणਂ  छाब्व  के  अथ्थं  की  यथेष्ट

 व्याख्या  हो  चुकी  सभी  विवरणों  में  जाने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  क्योंकि  हम  इस  पर

 पहले  ही  दृढ़  निर्णय  ले  चुके  हम  कह  चुके  हैं  कि  इस  अधिनियम  के  संदर्म  में  हमारा  आएशय

 लेंगिक  शोषण  को  केवल  लेंगिक  सम्भोग  से  थोड़ा  व्यापक  बनाना  मेरा  अभिप्राय  यह  है  कि

 भाप  इसे  लेगिक  सम्भोग  तक  ही  सीमित  रखना  चाहत  हैं  जबकि  हम  इसे  व्यापक  बनाना  चाहते

 इस  अवस्था  में  यह  सिद्ध  करना  कठिन  कार्य  इसे  व्यापक  बनाया  जाना  चाहिए
 तथा  हम  यह  चाहते  थे  कि  इस  पर  न्यायालयों  द्वारा  विचार  किया  जाना  चाहिए  क्योंकि  यह
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 प्रमाणित  करना  कठिन  है  कि  सम्भोग  किया  गया  हैं  अथवा  इसी  तरह  की  कोई  बात  की  गई

 अथवा  नहों  की  मई  है  ।  इसलिए  इसे  व्यापक  बनाया  गया  हूँ  ।

 सभापति  महोदय  :  यह  ठीक  है|  अय्यपू  रेड्डी  जी  क्या  आप  उन  संशोधनों  को  वापस  से

 रहे  हैं  अथवा  नहीं  ।

 श्री  ई०  प्रय्यपु  रेडडी  :  क्योंकि  मैंने  संशोधन  रखे  मैं  स्पष्टीकरण  चाहता  हूं  ।

 सभापति  भहोवय  :  मन्त्री  महोदय  पहले  ही  कह  चुके  हैं  ।

 ही  ध्ग्यपु  रेशडी  :  मन्त्री  महोदय  ने  जवाब  नहीं  दिया  वास्तव  में  उन्होंने  कहा  है
 कि  लेंगिक  सम्भोग  के  लिए  यह  आवश्यक  नहीं  फिर  इस  शोषण  का  अर्थ  होगा'********

 सभापति  महोदय  ;  आप  यह  जानते  हैं  |  क्या  आप  अपने  संशोधन  वापस  ले  रहे  हैं  भथवा

 नहीं  ?
 श्री  ध्रप्यपू  रेडडी  !  प्रथमतः  मैंने  उनसे  निवेदन  किया  था''*

 सभापति  भहोवय  :  कृपा  करके  मेरी  बात  सुनिए  |  मामनीय  मन्त्री  महोदय  आपके  संशोधन
 स्वीकार  नहीं  करते  ।  आपको  उन्हें  बापस  लेना  होगा  ।

 श्री  प्रम्यप्पू  रेडडी  :  मैं  मन््त्री  महोदय  को  अवदय  इससे  पहले  कि
 मैं  अपने  संशोधन  को  आगे  बढ़ाऊ ,  मुझे  सभा  का  सन्देह  दूर  करने  का  अवसर  दिया  जाना

 सभापति  महोदय  :  सन्देह  दूर  करने  के  लिए  आप  प्रर्याप्त  समय  ले  चुक्रे  इससे  अधिक

 समय  नहीं  मिल  सकता  ।  अब  मैं  श्री  अय्यपु  रेड्डी  द्वारा  प्रस्तुत  संशोधनों  को  सभा  के  मतदान  के

 लिए
 संशोधन  संख्या  5  सतवान  के  लिए  रखा  गया  धोर  प्रस्वीकृत  हुआ  ।

 सभापति  महोदय  :  प्रएन  यह  है  :

 क्षण्ड  5  विधेयक  का  अग  बने  |

 प्रस्ताव  स्वोकृत  हुपझा  ।

 खण्ड  5  विधेयक  में  जोड़  दिया

 खण्ड  6--  3  का

 री  ई०  ध्य्यपु  रेडडों  :  महोदय  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं
 संशोधन  हिन्दौ  पाठ  पर  ज्लञागू  नहीं  होता  ]  (3)  पृष्ठ  3,--

 पंक्ति  20  के  निम्नलिखित  अम्त:स्थापित  किया

 ऐसा  व्यक्ति  के  भीतर  अपने  परिसर  या  उसके  किसी  भाग  को  वेदयागृह  के
 रूप  में  उपयोग  किए  जाने  के  बारे  में  जानकारी  न  होने  सम्बन्धी  कोई  स्पष्टीकरण  देने  में  असफल

 रहता  है  ।”4
 सभापति  महोदय  :  कृपा  करके  संक्ष  प  में  कहिए  ।

 श्री  ई०  प्रप्यय  रेडडी  :  मैं  प्रथम  वाचन  के  दौरान  ही  बोलना  चाहता  परस्तु  उपाध्यक्ष

 महोदय  ने  मुझे  आदवासन  दिलाया  था  कि  विधेयक  पर  विचार  करते  समय  मुझे  पर्याप्त
 समय  दिया  जायेगा  |  यदि  आप  मुझे  अवसर  नहीं  देते  हैं'''***
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 _  —  अधिक  मील  अ शक  न  अननन-मभनन

 सभापति  महोवय  :  आपको  अवसर  विया  जा  रहा  है
 भी  प्रय्यपु  रेडडी  :  मैं  आपको  कारण  बताऊ  यह  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  विधेयक  है'**
 सभापति  सहोदय

 :  केवल  आप  ही  एक  माननीय  सदस्य  हैं  जिन्होंने  खण्डों  के  संशोधनों  की

 सूचना  दी  यदि  आपको  कोई  आपत्ति  न  हो  तो  आप  अपने  सभी  संशोधनों  पर  एक  साथ  बोल
 सकते  हैं  ।

 क्रो  ई०  प्रम्यपु  रेडडो  :  मै ंसभी  संशोधनों  पर  एक  साथ  बोल
 सभापति  महोदय  :  आप  बोल  सकते  हैं  परस्तु  संक्षेप  में  बोलिए  ।

 क्री  ई०  प्य्यपु  रेडडो  :  कृपा  करके  इसे  समभिए  कि  यह  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  विधेयक  परन्तु
 इस  पर  अन्तिम  क्षणों  में  चर्चा  की  जा  रही  इसका  परिणाम  यह  हुआ  है  कि  केवल  संशोधनों
 का  नोटिस  हौ  दे  ऐसा  नहीं  है  कि  अन्य  सदस्यगण  संशोधनों  से  सम्बन्धित  सूचना  देने  के  इच्छुक
 नहीं  थे  ।  समय  नहीं  आप  विधेयक  के  उद्देष्य  को  ही  समाप्त  कर  रहे  हैं**

 सभापति  महोदय  :  बिल्कुल  नहीं  |  आपके  संशोधनों  को  स्वीकार  करना  या  न  करना  मंत्री

 महोदय  पर  निमंर  करता  है  ।

 श्रों  ई०  प्रम्यपु  रेडडी  :  फिर  हमें  सभा  में  आने  की  ही  कोई  जरू  रत  महीं  है  ।

 सभापति  महोदय  :  अपने  संशोधन  रखने  के  लिए  आंप  स्वतन्त्र  हैं  तथा  उन्हें  स्वीकार  करना
 या  न  करना  मन्त्री  महोदय  पर  निमंर  करता  मैं  कुछ  नहीं  कह  सकता  ।  कृपा  करके  आगे

 बोलिए  ।

 झो  ई०  प्रय्यपु  रेड्डी  :  इस  विधेयक  के  जरिए  अधिनियम  के  कुछ  महत्वपूर्ण  परिवर्तन  किए
 जाने  मैं  बहुत  दुःख  तथा  खेद  के  साथ  कहता  हूं  कि  इस  विधेयक  जिससे  आप

 लक्ष्य  प्राप्त  करना  चाहते  वह  लक्ष्य  प्राप्त  नहीं  होगा  क्योंकि  जैसा  यह  है  उसकौ  अपेक्षा  इस

 अधिनियम  को  सख्त  तथा  अधिक  दण्डनीय  बनाने  की  कोछिदा  में  कोई  उद्देश्य  पूरा  नहीं

 होगा  ।  पिछले  चालीस  वर्षों  से  मैं आपराधिक  पहलू  पर  वकालत  कर  रहा  हू  ।
 अब  आपने  इस  अधिनियम  की  कुछ  मुख्य  बातों  में  परिवर्तन  कर  दिया  आपका  उदय

 इस  अधिनियम  को  अधिक  कठोर  बनाने  का  है  ।  कुछ  समय  पूव्व  दूरदद्ंन  ने  एक  कार्यक्रम  की

 परछाईयाँਂ  दिखाया  था  ।  आपने  भी  वह  कार्यक्रम  अवद्य  देखा  होगा  उन्होंने  बम्बई  में

 वेदयाओं  की  समस्या  को  उठाया  कुछ  वेशयाओं  से  श्षाक्षात्कार  दिखाया  पुलिस  अधिकारियों
 तथा  समाजिक  कायंकर्ताओं  से  भी  साक्षात्कार  दिल्लाया  ये  सभी  दूरदशंन  पर  दिखाया  गया

 उनमें  से  अधिकांश  लड़कियों  ने  यही  कहा  था  कि  उनको  आय  का  एक-तिहाई  अथवा  एक-चोथाई
 भाग  पुलिस  अधिकारियों  अथवा  दलालों  के  पास  जा  रहा  यह  बात  सवंविदित  है  कि  धम्बई

 हैदराबाद  तथा  अन्य  छाहरों  में  लगभग  पचास  साक्ष  लोग  वेदयावृति  के  सहारे  जीवन

 यापन  कर  रहे  यह  एक  सामाजिक  समस्या  है  और  लागू  अधिनियम  से  बेदयावृति  की  समस्या
 पर  काबू  न  पाये  जा  सकने  का  कारण  यह  नहीं  है  कि  अधियियम  में  कोई  त्रुटि  अपितु  यह  है
 कि  लागू

 करने  बाले  प्राधिकारियों  ने  इसके  लिए  ईमानदारी  से  प्रयत्न  नहीं  अधिनियम

 में  कोई  त्रुटि  अथवा  कमी  नहीं  थी  |  अधिनियम  बिल्कुल  उपयुक्त  वास्तव  में  पुलिस
 कारियों  ने  भी  ऐसी  कोई  छिकायत  नहीं  की  कि  अधिनियम  में  कोई  त्रुटि  दूरद्ंन  के  उस
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 सबसे  बड़ी  समस्या  यह  है  कि  आपको  कभौ  अभियोजम  पक्ष  की  बात  सुनने  को  नहीं  मिलेगी
 क्योंकि  बहुत-सी  लड़कियों  को  यह  भली  प्रकार  मालूम  है  कि  उन्हें  वापस  उसी  च्रकला  धर  में
 जाना  है  जहां  वह  रह  रही  अतः  उनमें  से  अधिकांश  इस  स्थिति  में  नहीं  होंगी  कि  थे  इन  चकला
 घरों  को  घलाने  वाले  ब्यक्ति  के  विरुद्ध  गबाही  दे  सके  ।  यह  वास्तविकता  जब  बे  न्यायालय  में
 जाती  वे  इस  स्थिति  में  नहीं  होती  कि  कुछ  कह  सके  ।

 बतंमान  अधिनियम  के  अ  तर्गत  कम-से-कम  ऐसे  उपबन्ध  हैं  कि  रन्हें  अपराधी
 अधिनियम  के  अ  तगंत  परिवीक्षा  पर  छोष्टा  जा  सकता  है  उन्हें  लाभदायक  उपबन्धों  के  अधीन  छोडा
 जा  सकता  है  ओर  सजा  इतनी  कड़ी  नहीं  इसलिए  भधिकांश  पुलिस  जांच  अभिकरण  दम
 लड़कियों  को  यह  कर  राजी  कर  लेते  हैं  कि  एक  या  दो  माह  के  समय  के  बाद  इन्हें  छोड़  दिया
 जायेगा  इसलिए  वे  सजा  स्वीकार  कर  लें  ।

 कितु  अब  आप  यह  सजा  सात  वर्ष  की  कर  रहे  इसकी  सुनवाई  केवल  सहायक  सन्न
 न्यायालय  अथरवां  प्रथम  श्रेणी  के  न्यायिक  मजिस्ट्रंट  द्वारा  की  जा  सकती  आप  इन  भामलों  की

 पैरवी  के  लिए  कितने  न्यायालय  बनायेंगे  ?  आपराधिक  दंड  संहिता  के  अन्तगंत  सामान्यतः  ऐसे
 मामलों  की  सुनवाई  द्वितीय  भ्रणी  अथवा  प्रथम  श्रंणी  के  मजिस्ट्रंट  कर  सकते  इन  न्य

 यालयों
 में  भी  पुलिस  को  साक्षी  ढृढ़ना  कठिन  हो  जाता  जब  आप  सजा  की  यह  अवधि  बढ़ाकर  7  वर्ष
 कर  रहे  हैं  तो  यह  निदिचत  है  कि  आपको  '****

 सभापति  महोदय  :  कृपया  अपनी  बात  संक्षेप  में  कहें  ।

 क्री  ई०  प््यपु  रेड्डी  :  मैं  सभी  संशोधन  के  सम्बन्ध  में  एक  साथ  बोल  रहा  मैं

 तृतीय  वाचन  के  समय  भी  नहीं  बोलूगा  ।

 जहां  तक  सजा  की  अवधि  को  बढ़ाकर  7  वर्ष  करने  का  संबंध  है  आप  सांविधिक  रूप से  केवल
 कागजी  कार्ययवाही  कर  रहे  इस  कार्यवाही  स ेअभियोजन  अभिकरणों  तथा  पुलिस  वालों  को
 अपनी  उपरि  आमदनी  बढ़ाने  का  मौका  इससे  कोई  समस्या  हल  नहीं  होगी  अपित  लोग

 स्थायालय  में  आकर  गबाही  देने  से  डर  जायेंगे  ।  क्योंकि  जो  व्यक्ति  जानते  हैं  कि  उन्हें  कम  से  कम
 कम  सात  वर्ष  की  सजा  भुगतनी  होगी  वे  अपनी  पूरी  कोदिध  करेंगे  कि  आरोप  पत्र  भी  दाखिल

 मुझे  यह  कहते  हुए  बहुत  दुःख  हो  रहा  आप  सभी  भजिस्ट्रंट  न्यायालयों  से

 रिकार्ड  मंगवाकर  यह  देख  सकती  है  कि  अनेतिक  ध्यापार  दमन  अधिनियम  के  कितने  मामले  लंबित
 यदि  भब  100  मामले  लबित  हैं  तो  आप  पायेंगी  कि  अगले  वर्ष  10  मामले  भी  दर्ज  नहीं

 बतंमान  अधिनियम  के  अन्तगंत  “0  मामले  भी  दर्ज  नहीं  होंगे  ।

 यह  विधेयक  अत्यंत  आदषछ्ंबादी  कितु  यथार्थवादी  नहीं  इसे  ओर  कड़ा  बनाकर  आप
 उन  लड़कियों  तथा  बच्चों  का  जीना  ओर  भी  कठिन  कर  रहे  हैं  जिनका  कामुक-प्रवृति  के  कारण

 शोषण  किया  जा  रहा  जो  अपराधी  ऐसे  कार्यों  में  लगे  हुए  हैं  बे  इस  शोषण  के  और  रास्ते

 बूढ़ने  तथा  कानून  से  बचने  के  और  उपाय  सो
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 आिनन  अत  लभत  ५2  5  Ee  व  —
 यदि  आप  किसी  दण्डदा  स्त्री  अथवा  अपराध  विज्ञानी  से  या  आपराधिक

 शास्त्री  से  विचार-विमशं  करें  तो  वे  आपको  बतायेंगे  कि  आपराधिक  कानन  समाज  कौ
 ताओं  के  अनुरूप  होने  चाहिएं  ।  आपराधिक  कानून  ऐसा  होना  चाहिए  कि  प्रतिशत  व्यक्ति
 स्वयं  ही  इसे  स्वाविक  रूप  में  मान  लें  |  यदि  80  प्रतिष्त  लोगों  को  अपराधी  मान  लिया  जाए
 ओर  उनमें  इसे  प्राकृतक  नियम  मानने  की  भावना  न  हो  तो  उसका  है  वही  परिणाम  होगा  जो

 मद्यनिषेघध  अधिनियम  का  हुआ  है  ।

 मुझे  अत्यंत  प्रसन्नता  हुई  है  कि  आपने  भाषण  के  अत  में  महात्मा  जी  को  उद्धृत  किया

 कया  हम  अब  उनके  प्रति  ईमानदारी  निभा  रहे  हैं  ?  मचनिषेध  के  आदर्श  का  क्या  हुआ  ?

 सभी  राज्य  सरकारों  ने  इसे  लागू  फिया  था  |  किंतु  आज  क्या  स्थिति  सभी  राज्य  सरकारें  इसी
 पर  निर्भर  करती  हैं  क्योंकि  ये  राजस्व  का  मुख्य  जल्लोत  है  ।

 आददशांवादी  होना  ही  पर्याप्त  नहीं  है  ।  हमें  यथाथं  के  बारे  में  भी  सोचना  चाहिए  ।

 ऐसे  कानून  बनाने  का  प्रयत्न  न  करें  जो  जिन्हें  भाप  कार्यान्वित  न  कर  ये  सिखाने  की  कोहिदा

 थद  घसं  चर

 यह  सही  है|  हम  यहां  कानून  बना  सकते  कितु  उसे  लागू  कंसे  किया  जाये  ?  कृपया

 इसके  आरे  में  सोचे  ।

 इसलिए  मैंने  एक  सुझाव  दिया  है  कि  सजा  की  न्यूनतम  अवधि  दो  वर्ष  होनी  चाहिए  ता

 एक  प्रथम  श्रेणी  मजिस्ट्रेट  भी  इसकी  सुनवाई  कर  सके  ।  कृपया  सात  वर्ष  का  लक्ष्य  न

 इससे  अपराधी  बचकर  निकलने  के  लिए  प्रेरित  होगा  ।

 अगला  सुभाव  जुर्म  साबित  करने  के  संबंध  में  है  भाप  कह  रहे  हैं  कि  जहां  पर  छापा  मारा

 जायेगा  और  उसकी  श्बर  अखबारों  में  आयेगी  वहा  जुर्म  साबित  करने  का  दायित्व  इस  बेकल्पिक

 धारणा  के  अधार  पर  होना  चाहिए  कि  वहु  उस  स्थान  को  चकले  के  रूप  में  प्रयोग  कर  रहा  है  ।

 इसके  लिए  मैंने  एक  संशोधन  दिया  है  जिसमें  कहा  है  कि  किसी  परिसर  का  मालिक  24  घंटे  के

 भीतर  अपने  आचरण के  बारे  में  युक्ति-संगत्त  स्पष्टीकरण  न  दे  सके  तो  उसके  विरुद्ध  यह  घारणा

 बना  ली  जानी  लेकिन  यदि  यहू  मान  लिया  जाये  कि  उस  मालिक  की  अनुपस्थिति  में

 किसी  अन्य  व्यक्ति  ने  ऐसा  काम  किया  है  तो  न्यायालय  इस  बात  को  नहीं  मानेगा  ।

 ऐसे  मामलों  में  जहां  पर  कि  किसी  पुरुष  का  इस  काये  हदैतु  प्रयोग  या  शोषण  किया  गया

 हो  तो  न्यूनतम  सजा  7  दिवस  ऐसा  भेद-भाव  क्यों  संविधान  का  अनुच्छेद  14  यह  कहता

 है  कि  लिंग  के  आधार  पर  कोई  भेद-भाव  नहीं  किया  जायेगा  ।  भब  यदि  अपराध  पुरुष  द्वारा  किया

 गया  है  तो  सजा  की  न्यूनतम  अवधि  7  दिन  महिलाओं  के  मामसे  में  यह  अपवाद  क्यों  है  ?

 इसलिए  मैं  दस  छ्तण्ड  का  भी  विरोध  करता  हूं  ।

 मैं  स्वविवेक  से  न््यायाण्कि  निर्णय  सेने  के  अधिकार  को  वापस  लिये  जाने  का  भी  विरोध

 करता  हूं  ।  एक  *  पायाधीश  को  सभी  बातें  ध्यान  में  रक्तननी  पड़ती  उन्हें  उस  पष्ठभूमि  का  भी

 ध्यान  रखना  होता
 है  जिसमें  अपराध  किया  गया  हो  ।  अपराधी  की  सामाजिक  पृष्ठभूमि  तथा  झन

 परिस्थितियों  को  भी  देखना  होता  है  जिनके  कारण  अपराधी  ने  अपराध  किया हो  ।  निर्णय  देते  समय
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 इन  सभी  ब'तों  पर  विचार  किया  जाता  यदि  आवदयक  हो  तो  वे  अपराधी  परिवीक्षा  अधिनियम

 के  उपबन्ध  लागू  कर  सकते  हैं  ।  यदि  आप  कहें  कि  अपर।धी  परिवीक्षा  अधिनियम  लागू  नहीं  होगा

 अन्याय  करेंगे  ।  इसकी  जबरदस्त  प्रतिक्रिया  होगी  क्योंकि  एफ  न्यायाधीश  अपनी  आत्मा  की  भावाज

 के  विरुद्ध  ?  वर्ष  की  कड़ी  सजा  देने  पर  मजबूर  हो  जायेगा  वह  उसे  छोड़  देने  को  अधिक  प्राथमिकता

 देगा  ।

 इसलिए  कुछ  आवद्यक  परिवतंन  करने  जरूरी  यह  बिधेयक  आदछ्टंवादी  है  कितु  इससे
 काम  नहीं  चलेगा  ।  इसलिए  मेरी  यह  मांग  है  कि  मेरे  संशोधन  को  स्वीकार  किया  जाये  ।

 श्रीमती  सारप्रट  झल्वा  :  मैं  विस्तार  में  नहीं  जाना  चाहती  ।  मैं  एक  बात  कहना  चाहती
 वे  उस  उपबन्ध  का  विरोध  कर  रहे  हैं  जो  हम  पैरोल  हटाने  तथा  अच्छे  ष्यवहार  के  लिए

 हत  देने  के  लिए  यदि  किसी  व्यक्ति  का  दोष  सिद्ध  हो  जाता  है  तो  सजा  दी  जानी

 चाहिये  ।  मैं  उनके  संशोधन  को  स्वीकार  नहीं  कर  सकती  ।

 घ

 उन्होंने  न्यायालयों  पर  दबाव  के  बारे  में  भी  कहा  हमने  इस  समस्या  से  निपटने  के

 लिए  आवदश्यकता  पड़ने  पर  विद्येष  न्यायालयों  की  स्थापना  करने  का  भी  प्रावधान  किया

 हसलिए  दबाव  होने  का  प्रइन  नहीं  उठता  ।  कार्यान्वयन  तंत्र  राज्य  सरकारें  हमें  उनके  माध्यम
 से  ही  काम  करना  मैं  माननीय  सदस्य  को  याद  दिला  दू  कि  तेलग्  देशम  की  सदस्या  डॉ०
 कल्पना  जिन्होंने  यह  चर्चा  शुरू  की  ने  कहा  कि  वेदय।वृत्ति  को  रोकने  के  लिए  एक

 महत्वपूर्ण  ढपाय  महिलाओों  को  सम्पत्ति  में  समान  अधिकार  देना  है  जो  कि  उनकी  राज्य  सरक
 ने  दिया  है  ।  अतः  माननीय  सदस्य  द्वारा  कही  गई  बात  कि  उन्हें  समान  अधिकार  दें  तो  बेध्यावरत्ति
 नहीं  पहले  ही  उनके  राज्य  में  देखते  हैं  कि  वह्  उपाय  कसा  काम  करता  मैं  इन
 संशोधनों  को  स्वीकार  नहीं  कर  सकती  ।

 सभापति  महोदय  :  अब  मैं  श्री  ई०  अयप्पु  गेडडी  द्वारा  लाए  गए  संशोधन  संख्या  3  और  4

 को  सदन  के  मतदान  हेतु  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 संशोधन  संख्या  3  तथा  4  सतवान  के  लिए  रखे  गये  शौर  झस्वीकत  हुए  ।

 सभापति  महोदय  :  प्रइन  है  छण्ड  6  विधेयक  का  अंग  बने  ।”

 प्रस्ताव  प्रस्वीकत  हुआ्ा

 सखतण्ड  6  विधेषक  में  विया  गया  ।
 न खण्ड  7  4  का

 श्ली  ई०  प्रम्यपू  रेड्डी  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हू  :

 पृष्ठ  7,  पंक्ति  25, —
 के  स्थान  पर  प्रतिस्थापित  किया  जाये  (5)

 सभापति  महोदय  :  मैं  श्री  रेड्डी  द्वारा  प्रस्तुत  संशोधन  को  सभा  के  मतदान  के  लिए
 रखता  हूं  ।
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 संशोधन  संख्या  5  सतदान  के  लिए  रला  गया  भोर  प्रस्थोकृत  हुमा
 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह

 खण्ड  7  विधेयक  का  अर  ग  बने

 प्रस्ताव  स्वोकत  हुप्ा
 ?  विधयक  में  जोड़  दिया

 खण्ड  8  5  का

 री  ई०  ध्य्यपु  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 पृष्ठ  3  पंक्ति  31,  ---

 (i)  वर्षਂ  के  स्थान  पर  ब्ंਂ  प्रतिस्थापित  किया  जाये  ।

 (ii)  के  श्यान  पर  वर्ष  प्रतिस्थापित  किया  जाये  (6)
 3,  पंक्ति  33  से  35

 यदि  इस  उपधारा  के  अधीन  अपराध  किसी  व्यक्ति  की  इच्छा  के  विदद्ध  किया

 जाता  है  तो  सात  वर्ष  की  अवधि  के  लिए  काराबास  का  दण्ड  चोदह  वर्ष  की  भवभ्रि  के  लिए
 कारावास  तक  का  लोप  किया  जाये  1°"  (7)

 पृष्ठ  3,  पकति  38,--

 के  स्थान  पर  प्रतिस्थापित  किया  जाये  (8)
 पृष्ठ  3,  पंक्ति

 के  स्थान  पर  प्रतिस्थापित  किया  जाये  ।“  (9)
 सभापति  महोदय  :  अब  पेैं  श्री  रेड्डी  द्वारा  खण्ड  8  के  सिए  प्रस्तुत  सभी  संशोधनों  को

 सभा  के  मतदाम  के  लिए  रख  गा  ।
 ह

 संशोधन  संख्या  6  से  9  भतवान  के  लिए  रखे  गए  शोर  भ्रस्वोकत  हुए
 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह

 छण्ड  है  विधेयक  का  अंग  बने  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुप्ा
 खण्ड  है  विधेयक  में  जोड़  विया  गया

 खण्ड  9  ०  का

 क्री  ई०  प्रग्यपु  रेडडो  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 पृष्ठ  4,  पंक्ति

 के  स्थान  पर  प्रतिस्थापित  किया  जाये

 पृष्ठ  4,  पंक्ति

 के  स्थान  पर  प्रतिस्थापित  किया  जाये

 सभापति  सहोदय  :  अब  मैं  श्री  रेड्डी  द्वारा  प्रस्तुत  क्षण्ड  9  के  संशोधनों  को  सभा  के
 मतदान  के  लिए  रक्षता  हूं  ।
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 अ  2.
 संशोधन  संख्या  10  श्लोर  11  सतबान  के  लिए  रखे  गंघे  भ्रोर  भ्रस्वोकत  हुए

 «सभापति  सहोवय  :  प्रधन  यह
 खण्ड  9  विधेयक  का  अंग  बने  ।

 प्रस्ताव  स्वोकत  हुझा  ।

 खण्ड  9  विधेषक  में  जोड़  विया  गया  ।

 खण्ड  10  7  का

 झी  ई०  प्य्यपु  रेडडो  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 4,  पंक्ति  38,--
 के  स्थान  पर  प्रतिस्थापित  किया  जाये  ।  (12)

 4  पंक्ति  42,--
 के  स्थान  पर  प्रतिस्थापित  किया  जाये  ।  (13)

 5.--

 पंक्ति  10  के  पदचात  निम्नलिखित  अस्तःस्थापित  किया

 यह्  और  कि  जहां  अंनुज्ञप्ति  को  विचारणं  तथा  दोष  सिद्धि  से  पूर्व  यथास्थिति

 निलम्बित  या  रह  करने  का  प्रस्ताव  वहां  अनुशप्ति  घारक  को  सुनवाई  का  युक्तियुक्त  अवसर

 प्रदान  किया  जायेगा

 समापति  महोदय  :  अब्न  मैं  श्री  रेड्डो  द्वारा  प्रस्तुत  क्षण्ड  10  के  सभी  संशोधनों  को  सभा  के

 मतदान  के  लिए  रखता  हू  ।

 संशोधन  संख्या  ।2  से  14  सतवान  के  लिग  रखे  गए  धझोर  प्स्वोकत
 सभापति  सहोदय  :  प्रएन  यह  है  :

 खण्ड  10  विधेयक  का  अंग  बने  ।

 प्रस्ताव  स्वोकत  हुमा  ।

 खंड  10  जिधेयक  सें  जोड़  विया  गया  ।

 खंड  11  बिधेयक  में  मोड़  विया  गया  ।

 छण्ड  12--  9  का  संशोधन  )
 श्री  ई०  श्रग्पपु  रेडडो  ;  मैं  प्रस्ताव  करता  हु  :

 पृष्ठ 5,  पंक्ति  2£,--

 के  स्थान  पर  प्रतिस्थापित  किया  जाएगा  ।/
 (15)

 5,  पंक्ति  30,---

 के  स्थान  पर  प्रतिस्थापित  क्रिया  **
 (16)

 सभापति  महोदय  :  अब  मैं  श्री  रेडडी  द्वारा  प्रस्तुत  खण्ड  12  के  संशोधनों  को  सभा  के

 मतदान  के  लिए  रखता  हू  ।

 संशोषन  संख्या  15  धोर  16  सतदान  के  लिए  रखे  गए  झोर  भ्रस्वोकत  हुए
 खंड  12  विधेयक  में  जोड़  दिया
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 खंड  13  झोर  14  विधेयक में  लोड़  दिये  गये  ।
 खंड  13  का

 क्री  ईं०  प्रस्यपु  रेड्डी
 :  मैं  प्रस्ताव  करता  हः

 पंक्ति  40,---
 के  पदचात्  शोषणਂ  स्थापित  किया  जाए  /***

 सभापति  भहोदय  :  अब  मैं  श्री  रेडडी  द्वारा  प्रस्तुत  क्षण्ड  15  के  संशोधन  संरूपा  17  को
 सभा  के  मतदान  के  लिए  रखता  हूं  ।

 त>ज-  2...

 संशोधन  संख्या  ।7  सतदात  के  लिए  रखा  गया  स्श्रोर  भ्रस्थीकृत  हुझा  ।
 सभापति  महोदय  :  प्रदन  यह  है  :

 क्षण्ड  विधेयक  का  अंग  बसे  ।'

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुग्ा  ।

 खंड  प्रस्ताव  विधेयक  में  जोड़  दिया

 खंड  से  विधेषक  में  लोड़  विए  गए  ।
 खंड  प्राप्त  घारा  या  का

 श्री  ई०  झ्य्यपु  रेडडी  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  ।

 7,  पंक्ति  2]  से  23  ेृ
 मान्यता  प्राप्त  कल्याण  संस्था  या  संगठन  द्वारा  कोई  जांच  करवाकरਂ  का

 लोप  किया  जाये  संशोधन संख्या  18
 सभापति  महोदय  :  अब  मैं  श्री  रेडडी  द्वारा  प्रस्तुत  खंड  ध्रस्वोकत  के  संशोधन  को  सभा  के

 मतदान  के  लिए  रखता  हूं  ।

 संशोधन  संख्या  सतवान  के  शिए  रक्षा  गया  झोर  ध्रस्वोकत  हुभा  ।

 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 क़्ण्ड  विधेयक  का  अंग  बने  ।

 प्रस्ताव  स्वीक्त  हुप्ला  ।

 खण्ड  विधेयक  में  जोड़  विया  गया  ।

 खण्ड  20  से  24  विधपक  में  जोड़  विये  गये  ।

 सभापति  महोदय  :  प्रदन  यह  है  ।

 क्षण्ड  अधिनियमन  सूत्र  ओर  विधेयक  का  पूरा  नाम  घिघधेयक  में  जोड़  दिये

 जायें  ।”
 प्रस्ताव  स्वीकत  हुझा  |

 क्षण्ड  का  झ्धिनियमन  सूत्र  प्लोर  विधेयक  का  पूरा  नाम  विधयक  सें  जोड़  दिये  गये  ।

 श्रीमती  मार  प्र८  भझ्ल्बा  :  मैं  प्रस्ताव  करतो  हूं  :

 विधेयक  पारित  किया

 झरी  ई०  प्रग्पपु  रेडडो  :  मैं  केवल  एक  बात  कहना  चाहता  इस  विषय  में  मैं

 आपकी

 सफलता की कामना करता जो मैं कहना चाहता हूं वह यह है कि जब तक इस
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 विधेयक  के  क्रियान्वयन  के  लिए  विवेष  बुनियादी  ढ़ांचा  तैयार  नहीं  किया  जाता  तब  तक  यह्
 केवल  कागजी  शेर  ही  रहेगा  तथा  जिस  उद्दंइय  के  लिए  यह  विधेयक  लाया  जा  रहा  उस  उद्देश्य
 को  ही  विफल  कर  देगा  ।  जब  अपने  कत्त ब्य  के  प्रति  वचनबद्ध  एवं  सच्चे  पुलिस  अधिकारी  हैं  तो
 बतेमाम  कानून  ही  सफल  सिद्ध  हुआ  है  ।  यहां  तक  कि  वे  लोग  भी  इन  प्रावधानों  को  खागू  करने
 में  सफल  नहीं  हो  पायेंगे  जब  तक  कि  ठोस  बुनियं।दी  ढांचा  तैयार  नहीं  किया  जाता  तथा  अपने
 कार्य  के  प्रति  निष्ठावान  व्यक्तित  इसके  प्रभारी  नियुक्त  नहीं  किये  जाते  ।

 भोमती  सारप्रंट  घ्ल्वा  :  यह  हर  व्यक्ति  द्वारा  स्वीकार  किया  गया  है  कि  अन्ततः  उचित

 ज़ियान्वयन  ही  महत्वपूर्ण  बात  है  ।
 »  सभापति  महोदय  :  प्रइन  यह  है  :

 विधेयक  पारित  किया

 स्वोकत  हुझा  ।
 कक

 6.31  न०्प०

 बहेज  प्रतिषध  विधेयक

 ]
 सभापति  महोदय  :  मुझे  सदन  को  यह  सूचित  करना  है  कि  लोकसभा  को  दहेज  प्रतिषेघ

 विधेयक  1986  राज्य  सभा  द्वारा  पर  विचार  करने  के  लिए  संविधान  के

 अनुच्छेद  117  (3)  के  अन््तगेत  राष्ट्रपति  की  सिफारिश  मिल  गयी

 युवा  कार्य  शोर  खेल  तथा  सहिला  झोर  बाल  विकास  विभागों  में  राज्य  मंत्री
 सारप्रंट  :  मैं  प्रस्ताव  हूं  ।

 वहेज  प्रतिषेधघ  1961  में  ओर  संशोधन  करने  वाले  और  भारतीय
 दण्ड  दण्ड  प्रक्रिया  1973  और  भारतीय  साक्ष्य  1872  में

 कुछ  आवदयक  परिवतेन  करने  वाले  विधेयक  राज्यसभा  द्वारा  पारित  रूप  विचार

 किया  जाये  ।

 दद्देज  आज  भी  एक  ज्वलंत  है  जिसके  बारे  में  समाज  के  सभी  वर्ग  अत्यंत  चितित

 हैं  ।  दहेज-का  जझतरा  बहुत  व्यापक  स्तर  पर  है  ओर  इससे  आसानी  से  नहीं  निपटा  जा  सकता  ।

 दहेज  की  प्रथा  का  विभिन्न  स्तरों  पर  विरोध  करना  पड़ेगा  ।  आजकल  प्रचलित  इस  बुराई  के
 विरुद्ध  जनता  के  अन्दर  एक  जागृति  पैदा  करनी  होगी  ।  इस  बुराई  के  विरुद्ध  एक  राष्ट्रीय  अभियान
 चलाना  होगा  ।  और  यहां  पर  एक  दृढ़  कानूनी  संरक्षण  होना  चाहिए  |  जिसके  तहत  दुष्हून  और
 उसके  माता-पिता

 की
 प्रताड़ना  उनको  परेशान  करने  भौर  उनके  प्रति  दुव्यंवह्वार  और  अभ्य  अनिष्ट

 कार्य  करने  वाले  लोगों  के  विरुद्ध  कठोर  तथा  पर्याप्त  कार्यवाह्टी  करना  सम्भव  हो  सकेगा  ।  आजकल

 हम  देखते  हैं  कि  अपर्याप्त  दहेज  की  वजह  से  लालच  में  अंघा  होकर  दुल्हन  की  हृत्या  की  जाती

 उसे  प्रायः  जलाया  जाता

 135



 दहेज  प्रतिबंध  विधेयक  27  1986

 —  था  -  हा
 इस  समस्या  से  अत्यन्त  त्िन्तित  होकर  दहेज  प्रतिषेध  1961  का  1984  में

 संशोधन  किया  महिला  स्वयंसेवी  कानूती  सहायता  ग्रुपों  के  संसद  के
 महिला  सदस्यों  तथा  भ्रन्य  लोगों  ने  बिचार  व्यक्त  कि  इस  अधिनियम  के  कार्यान्वयन  संबद्ध
 संसद  की  संयुक्त  प्रवर  समिति  की  सिफारिशों  के  अनुरूप  अधिनियम  को  लाने  के  लिए  तथा  इसे
 और  अधिक  प्रभावशाली  बनाने  के  लिए  भौर  संशोधन  किये  जाने  चाहिएं  ।

 विधेयक  माननीय  सदस्यों  में  परिचालित  कर  दिया  गया  है  ओर  अल्पसूचना  के  लिए  मुझे
 खेद  है  किन्तु  हमारे  पास  इसके  सिवाय  कोई  ओर  चारा  नहीं  ।  मैं  संशोधनों  की  कुछ  मुझ्य  बातें

 बताना  चाहती  हूं  :  परिभाषा  विस्तृत  कर  दी  गयी  है  ।

 अधिनियम  की  घारा  3  के  अधीन  दद्देज  लेने  अथवा  दहेज  लेने  के  लिए  प्रेरित  करने

 के  लिए  न्यूनतम  दंड  बढ़ाकर  पांच  वर्ष  किया  गया  भोर  इसके  लिए  जु्माने  की  राषि  बढ़ाकर

 15,000  रुपये  कर  दी  गई  है  ।  हि
 यह  सिद्ध  करने  की  जिम्मेदारी  कि  उसने  दहेज  लेने  की  कोई  मांग  नहीं  उस

 व्यक्ति  की  होगी  जो  दहेज  लेता  है  या  दहेज  लेने  के  लिए  किसी  को  प्रेरित  करता  है  ।

 इस  अपराध  से  पीड़ित  व्यक्ति  द्वारा  दिए  गए  बयान  से  इस  अधिनियम  के  अधोन

 उस  पर  मुकदमा  नहीं  चलाया  जायेगा  ।

 अधिनियम  के  अन्तगंत  समाचारपत्र  में  विज्ञापनों  के  माध्यम  से  प्रस्तावों  को

 लित  करके  घारा  प्रस्तावित  संशोधन  में  एक  महत्वपूर्ण  परिवर्तत  किया  गया  है  ।  भारत  के  कुछ
 भागों  में  बंवाहिक  विज्ञापनों  में  संपत्ति  में  आदि  ढाब्दों  का  प्रयोग  करके  खुले  रूप  से

 दहेज  की  मांग  का  विज्ञापन  करते  हूँ  ।  इस  संशोधन  द्वारा  ऐसी  गतिविधियों  पर  रोक  लगाया

 जाना  है  ।

 घारा  6  में  संशोधनों  से महिला  को  दान  दी  गई  संपत्ति  की  उस  हालत  में  उसके

 बच्चों  को  उस  संपति  का  उत्तराधिकारी  बनाकर  रक्षा  की  जा  सकेगी  यदि  वह  किन्हीं  कृत्रिम  कारणों

 से  विवाह  के  सात  वर्ष  के  अन्दर  मर  जाती  यदि  रुसके  कोई  बच्चे  न  हों  तो  उसके  माता-पिता
 को  वह  संपति  मिलेगी  ।

 एक  और  महत्वपूर्ण  प्रस्तावित  संशोधन  सभी  भ्रपराधों  को  गेर-जमानती  अपराध
 बनाने  से  संबंधित  है  |  यह  दण्डाधिकारियों  की  प्रवृति  को  प्रभावहीन  बमाने  के  ल्टिए  है  जो  कभी

 कभी  तुछछ  आधार  पर  दहेज  अपराधियों  की  जमानत दे  देते  हस  संशोधन  के  साथ-साथ  राज्य

 सरकारों  द्वारा  दहेज  प्रतिषेघ  अधिक।रियों  की  नियुक्ति  का  भी  एक  और  महत्वपूर्ण  संशोधन  है  ।  ये

 अधिकारी  इस  अधिरियम  कै  कार्यान्वयन  को  देखने  के  लिए  जिम्मेदार  होंगे  और  अपराधों  को

 साथित  करते  हुए  मुकदमें  में  सहायता  करेंगे  तथा  ऐसे  अप  राधों  को  रोकने  के  लिए  भी  मदद  करेंगे  ।

 दहेज  प्रतिषेध  अधिकारियों  की  सहायता  के  दिए  राज्य  सरकारों  के  पास  स!माजिक  कल्याण

 कर्ताओं  के  सलाहकार  बोर्ड  बनाने  के  अधिकार  हैं  ।

 के  कारण  होने  बाली  मौतों  की  बढ़ती  हुई  संख्या  को  देखते  हुए  जिन  अत्यन्त

 पूर्ण  संशोधनों  की  आवश्यकता  थी  वे  इस  विधेयक  में  खंड  ;:0,  ।  और  12  में  प्रस्तावित  संशोघन

 हैं  जिसके  परिणाम  स्थरूप  भारतीय  दंड  दंड  प्रक्रिया  संहिता  और  भारतीय  साक्ष्य  अधिनियम
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 में  आवश्यक  संदोघन  होंगे  ।  भारतीय  दंड  संहिता  एक  नई  घारा  304  जोड़  दो

 पहली  बार  दहेज-मृत्यु  को  परिभाषित  किया  गया  है  ओर  अगर  कोई  महिला  विवाह  के  सात

 सालों  के  भीतर  अप्राकृतिक  हालातों  में  म॒त्यु  हो  जाती  है  तो  इसमें  उसके  पति  या  किसी  सम्बन्धी
 का  हाथ  होने  की  संभावता  की  और  यहू  भी  दिखाया  गया  है  कि  उसकौ  मृत्यु  से  ठीक

 पहले  दहेज  की  मांग  के  सम्बन्ध  उसके  पति  या  सम्बन्धी  द्वारा  उसको  तंग  किया  गया

 दहेज  के  कारण  होने  वाली  मृत्यु  क ेलिए  जो  भी  व्यक्ति  दोषी  पाया  जायेगा  उसे  सात  ब्ष  से  कम

 की  सजा  नहीं  दी  जायेगी  और  यह  सजा  आजीवन  कारावास  भी  हो  सकती  है  |

 ये  संशोधन  अधिनियम  को  और  अधिक  कठोर  बनाने  में  सहायक  होने  तथा
 विभिन्न  वर्गों  द्वारा  की  गयी  मांगों  के  अनुरूप  होते  में  सदन  में  विधेयक  पर  विचार  करने  की

 सिफारिश  करती  हूं  ।

 झोसती  गीता  मुखर्जी  :  ठोस  चर्चा  होने  से  मैं  आपका  ध्यान  इस
 ओर  आकाक्ति  करती  हूं  कि  अगर  इस  तरह  के  सामाजिक  महत्व  के  विधेयकों  को  इस  ढंग  से  सत्र
 ते  अन्तिम  दिन  भौर  वहु  भी  दो  घंटे  दोष  रहने  पर  विधेयक  हमारे  हाथों  में  देने  लाया  जाता  है  तो
 आप  स्वयं  उन  हालातों  को  देख  सकते  हैं  जिनमें  हम  चर्चा  कर  रहे  हैं  |  यह  मेरे  विचार  में  निस्सन्देह

 पूर्णतया  भापत्तिजनक  बहन  मारग्रेट  का  पूरा  प्रम्मान  करते  हुए  मैं  कहतो  कि  इस  तरह  को

 चल  रही  व्यवस्था  से  वास्तव  में  प्रभाव  पड़ा  है  और  यह  निस्सन्देह  निन्दनीय  क्योंकि  आवश्यक

 तौर  पर  ददह्देज  विरोधी  अभियान  का  प्रइन  एक  जन  आन्दोलन  का  प्रएन  भोर  हस  तरह  के

 घिधेयकों  पर  चर्चा  करते  वक्त  सदन  को  बहुत  अधिक  महत्व  देना  चाहिए  ।  मुझे  भाणा  है  कि

 भविष्य  में  इस  बात  को  ध्यान  में  रखा  हम  यहू  स्पष्ट  रूप  से  कहते  हैं  कि  भगर  यह  दहेज
 प्रतिषेध  विधेयक  न  होता  तो  हम  इस  पर  आपत्ति  करते  ।  वास्तव  इससे  मुझे  दुःख  है  ।
 मेरे  विचार  इस  मसले  के  प्रति  गंभीर  दृष्टिकोण  अपनाने  वाले  ब्यक्ति  के  लिए  यहू  शोभा

 नहीं  देता  है  |  मैं  अपने  मित्रों  के  बारे  में  यह्व  नही  कह  रही  किन्तु  यहू  मैं  सामाम्य  तोर  पर  कह

 रही  हू  ।
 पहले  इस  सम्बन्ध  मैं  यह्  याद  दिलाना  चाहती  हूं  कि  जब  संछोघन

 1984  पारित  किया  गया  था  तो  उस  समय  भी  यह  उत्त  दित  पारित  किया  गया  था  जब  सम्पूर्ण
 विरीधी  सदस्य  सारे  दिन  के  लिए  सभा  से  बहिगेमन  कर  गये  इस  प्रकार  बास्तव  में  हमें  कोई  भी

 अवसर  नहीं  दिया  गया  ।  हममें  से  जो  प्रवर  समिति  के  सदस्य  नहीं  थे  डनको  विधेयक  पर  ठीक

 ढ़ग  से  चर्चा  करने  का  कोई  अवसर  महीं  मिला  आ्राप  सोच  सकते  हैं  कि  टस  माहोल  में  मेरी

 दूसरी  बहमें  कुछ  निराश  ही  गयी  होंगी  ।  दहेज  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  ऐसा  दूसरी  बार  हुआ  है  ।

 निस्सन्देह  इससे  स्थिति  भर  क्षराबथ  होती  है  ।

 मैं  स्थिति  में  इस  प्रकार  नहीं  जाता  क्योंकि  सभी  वर्गों  की  महिलाओं  को  परेशान

 करने  बाली  एक  मात्र  बुराई  दहेज  प्रथा  ही  यह  हमारे  जीवन  को  पूर्णतया  दयनीय  बनाती  जा

 रही  मैं  अब  सभी  महिलाओं  के  बारे  में  बात  कर  रही  मेरी  जिन्दगी  तो  एक  प्रकार  से

 पूरी  हो  चुकी  हम  सभी  को  यह  समभना  चाहिए  कि  महिलाओं  के  साथ  क्या  हो  रहा  है  ।

 उत्तरोत्तर  वे  स्वयं  से  इस  प्रइत  को  पूछ  रही  किन्तु  जहां  तक  इस  समाज  में  दहेज  के  प्रश्त  क

 सम्भन्ध  है  पह  एक  प्रगतिशील  बात  नहीं  है  ।  इसका  पूर्णतया  भहसास  होना  भाहिए  |
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 मैं  अपने  द्वारा  देखे  गये  सैकड़ों  मामलों  में  नहीं  जाऊ  गी  ।  मैं  यह  दिशाने  के  लिए  कि  अब

 तक  इस  सम्पूर्ण  दहेज  विधान  के  प्रति  लोगों  का  क्या  नजरिया  रहा  एक  उदाहुरण  द्  हाल

 ही  टाटा  संस्थान  ने  एक  जांच  की  उनके  अनुसार  उन्होंने  600  लोगों  का  साक्षात्कार

 भौर  उन  सभी  600  लोगों  ने  स्वीकार  किया  कि  या  तो  इन्होंने  दहेज  ली  या  दी  किसी

 ने  यह  नहीं  कहा  कि  उन्होंने  न  दहेज  ली  है  ओर  न  दी  सबसे  रोचक  बात  यह  है  कि  ऐसा
 1984  के  विधेयक  के  पारित  करने  के  बाद  किया  संस्थान  के  निदेशक  श्री  आर०  ढी०
 नायक  ने  बताया  78  प्रतिशत  लोग  अर्थात्  600  लोगों  को  दहेज  प्रतिषंध  भनियम  के  बारे  में  कुछ
 जानकारी  किन्तु  58.8  प्रतिशत  लोगों  को  विशेष  जानकारी  नहीं  थी  ।  हम  किसके  लिए  इन

 सभी  विधेयकों  को  पारित  कर  रहे  इसको  ओर  अधिक  गंभीरता  से  लिया  जाना

 चाहिए  ।  स्थिति  में  भोर  अधिक  न  जाते  मैं  कद्टती  हूं  कि  प्रत्यंक  इस  बात  से  सहमत  होगा  कि

 यह  तो  निस्सन्देह  दयनीय  स्थिति  है  ।

 आज  पेश  किये  जा  रहे  विधेयक  के  बारे  यह  कहां  तक  लाभदायक  हो  सकता  है
 ओर  इस  समस्या  के  बारे  में  क्या  किया  जाना  चाहिए  ताकि  विधेयक  अर्थात  इस  भधिनियम  को

 ठीक  ढंग  से  लागू  किया  जा  सके  ।  सबसे  पहले  दहेज  प्रतिषेंघ  अधिकारियों  ओर  सलाहकार  बोडं

 की  नियुक्ति  के  लिए  इस  विधेयक  में  किए  गए  उपबन्ध  का  मैं  स्वागत  करती  हू  क्योकि  ये

 कार्यान्वयन के  क्षेत्र  में  आते  हमने  इसको  मांग  पहले  भी  की  इसे  पहले  शामिल  नहीं
 किया  गया  था  ।  यह  बहुत  अच्छी  बात  है  कि  अब  ऐसा  कर  दिया  गया  हालांकि  क्रियान्वयन

 की  इस  धारा  के  लिए  मेरे  पास  कुछ  भोर  संशोधन  हैं  ।

 माननीया  मारग्रंट  कंसे  भी  हमने  इसकी  व्यवस्था  कर  दी  गत  बजे

 मेरे  हाथों  में  एक  राज्य  सभा  का  विधेयक  मैंने  अपने  संशोधन  लिखे  ।  कई  दूसरे  लोग  भी

 शामद  ऐसा  करना  चाहते  हो  ।  किन्तु  वे  ऐसा  नहीं  कर  सके  ।  मैं  इस  पर  बाद  में  बात  करूगी  ।

 मैं  विधेयक  की  कुछ  ओर  बातों  कः  भौ  स्वागत  करती  हूं  जंसे  दहेज  लेने  पा  इसके  लिए
 प्रेरित  करने  के  लिए  दोषी  व्यक्ति  पर  सबूत  की  जिम्तदारी  पीड़ित  व्यक्ति  को  मुकदमे
 के  भय  से  छुटकारा  देने  का  विज्ञापनों  पर  रोक  लगाने  का  उपबंध  अपराध  को  गैर

 जमानती  बनाना  और  दहेज  के  कारण  होने  वाली  मृत्यु  के  बारे  में  उपबंध  और  न्यायालय  द्वारा

 अनुमान  लगाने  के  प्रदन  के  बारे  में  कि  अभियुक्त  दोषी  बाद  में  किसी  दूसरे  ढंग  से
 सिद्ध  करना  पड़ेगा  ।  ये  मेरे  विचार  में  कुछ  अच्छी  बातें  किन्तु  दहेज  की  संकल्पना  के  बारे  में

 वास्तव  मेरा  एक  बहुत  गंभीर  मतभेद  है  ।  माननीया  बहन  मारग्रेट  ने  एक  दावा  किया

 है  कि  सजा  को  और  कठोर  कर  दिया  गया  है  ।  किन्तु  सजा  की  बात  बहुत  बाद  में  आतो  है  |  पहले
 तो  अपराध  तथा  इसका  सबूत  आते  हैं  .  फिलहाल  1984  के  संशोधन  के  दद्देज  किसे

 माना  गया  है  ?  प्रतिभूति  और  संपति  को  ?  जहां  तक  उपहारों  का  संबंध  यहां  पर  एक  1984
 का  संशोधन  आपने  देखा  कि  1984  के  संशोधनों  में  उन्होंने  क्या  कहा  है  जो-अब  मुख्य
 नियम  का  एक  भाग  है  |  दंड  के  क्षेत्र  से  बाहर  क्या  है  ?  बगेर  क्रोई  मांग  किये  विवाह  के  समम

 दुल्हन  को  दिए  गए  डपहार  यह  कौन  साबित  करेगा  कि  कोई  भी  मांग  नहीं  की  गयी  ।  यह  पूर्णतया
 एक  अथंहीन  बात  इसका  अर्थ  है

 कि
 सभी  उपहार  दहेज  के  घेरे  से  बाहर  भौर  सिर्फ
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 यही  बिवंह  के  समय  दूल्हे  को  दिए  गए  उपहार  ब्रेबेट  में  उन्होंने  लिखा  है
 तरफ  से  बगैर  कोई  मांग  यह  कौन  कहेगा  कि  मैं  एक  मांग  कर  रहा  हूं  ।  कौन

 नहीं  जानता  कि  ऐसा  होता  है  ?  उपहारों  के  रुप  में  वस्तुएं  दी  जाती  हैं  ।  यहां  पर  उपहारों  की

 एक  सूची  है  जिसको  मैं  बताना  नहीं  चाहती  |  इसके  बाद  यह  इस  प्रकार  है  :

 यह  भी  कि  जहाँ  वधू  द्वारा  या उसकी  ओर  से  अथवा  वधू  के  किसो  संबंधी
 द्वारा  इस  प्रकार  के  उपहार  दिए  जाते  हैं  भोर  ये  उपहार  रीति  रिवाज  की  बजहू  से  दिए
 जाते  हों  ओऔर  इन  उपहारों  की  कीमत  उपहार  देने  वाले  व्यक्ति  या  जिसकी  भोर  से  ये

 उपहार  दिए  जाते  हैं  उस  व्यक्ति  की  वित्तीय  हैसियत  से  अधिरू  न  हो  ।'

 यह  एक  असंगत  बात  है  |  सबसे  पहले  प्रथागत  कया  है  ?  प्रति  व्यक्ति  शुल्क  का  मुगताम
 प्रथागत  है  ।  एक  नौकरी  दूँढना  और  उसकी  कीमत  देना  प्रथागत  ये  सभी  प्रथगत  हैं  ।  कया
 ऐसा  नहीं  है  इस  प्रकार  प्रत्येक  वस्तु--एक  एक  शीतक  और  एक  और
 वह  भी  एक  ९गीन  टेलीविजन  न  कि  सब  प्रथागत  ये  सभी  वस्तुएं  प्रथागत  बन  गई
 हैं  ।  ओर  देने  वाली  की  वित्तीय  स्थिति  के  बारे  में  क्या  विचार  हैं  ?  यह  वास्तव  में  बड़ी  अनोखी
 बात  इसमें  कुछ  भी  नहीं  आता  ।

 जहां  तक  प्रतिभूति  का  सबंध  यह  भाजकल  असली  दह्देज  प्रतिभूति  और  कौमती
 संपति  कौन  देता  है  और  संपति  फायदा  क्या  है  !

 जहां  तक  दहेज  की  परिभाषा  का  संबंध  अब  तक  हमने  जितने  भी  कानून  पारित  किए
 हैं  या  प्रस्तावित  उनके  कायें  क्षेत्र  में  पूरी  छुट  तत्पदचात्  दंड  पांच  वर्ष  या  10  वर्ष  या
 क्ाजीवत  कारावास  होगा  ।  इसका  क्या  अर्थ  इसका  कोई  अथं  नहीं  हस  प्रकार  मैं
 समझता  हूं  कि  यह  एक  पेचीदा  विषय  है  ।  यदि  हम  वास्तव  में  दहेज  प्रथा  के  विरुद्ध  लडाई  कौ
 घोषणा  करना  चाहते  हैं  तो  हमें  बहुत  गंभीर  होना  चाहिए  और  ऐसे  उपबंध  करने  चाहिएं  जो
 वास्तव  में  दहेज  की  पूर्णतया  तथा  स्पष्टतया  निन््दा  करते  अगर  कोई  अपनी  लडकी  को  कछ
 देना  चाहता  है  तो  उसे  देने  दें  ।  लड़की  को  कुछ  देने  के  और  भी  कई  रास्ते  किन्त  इस  प्रकार
 को  त्रटि  केवल  त्रूटि  नहीं  है  बल्कि  एक  पूरी  त्रुटि  इस  इस  संशोधन  भादि  के

 यह  मेरे  लिए  सैद्धांतिक  बन  जायेगा  ।  मुझे  यह  कहते  हुए  खेद  होता
 है

 श्रीमती  मारप्र ट  प्रल्वा  :  यह  भुकाव  दिया  जा  रहा  है  कि  क्षरर  हम  विवाह  को  हौ  समाप्त
 कर  दें  तो  कोई  समस्या  नहीं  होगी  ।

 प्रोਂ  मधुदण्डबले  :  मैं  भाशा  करता  हूं  कि  ऐसा  पूरवंकाल  से  प्रभावी  नहीं  किया
 श्रीमती  गीता  सुखर्जो  :  देखिये  अगर  विवाह  नहीं  होंगे  तो--मान  लीजिए  कुछ  समय

 पदचात्  तो  मैं  नहीं  जानती  कि  स्थिति  क्या  होगी-ब्राद  में  स्थिति  अच्छी  होगी  य
 बुरी  बह  एक

 दूसरी  बात  है  |  क्या  यह  किसी  बुराई  की  ओर  नहीं  ले  जा  रहा  क्योंकि  एक  समृद्ध  वर्ग  और
 कई  लोग  अपनी  जमीन  और  अन्य  वस्तुएं  बेच  रहे  हैं  क्योंकि  उन्हें  दहेज  देना  पड़ता  है--यह  दहेज
 गरीब  समाज  के  लिए  गरीबी  का  सबसे  बड़ा  कारण  दहेज  समस्या  एक  बड़ी  समस्या  मुझे
 विषय  से  परे  नहीं  जाना  चाहिए  ।
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 मैंने  संशोधतों  का  एक  पूरा  सेट  दे  दिया  है  जिसमें  बहेज  को  मैंने  अंपने  ढंग  से  परिभाषित

 किया  हैं  ।  मैं  चाहृंती  थी  कि  इन  खोमियों  को  वास्तव  में  दूर  किपा  जाए  ।  सीमिते  रूप  से  चाहे  वे
 दूर  हो  या  न  हो  यह  अलग  बात  है  ।  लेकिन  इनको  गम्भीरता  से  दूर  करने  के  लिए  प्रयास  किए
 जाने  चाहिएं  ।

 भंगर  आप  मुभसे  पूछेंगे  तो  मैं  पूरे  संशोधन  को  क्ताऊगी  ।  बह  सम्मभवतः  ओर  आसान

 होगा  ।

 सभापति  महोदय  :  संक्षेप  में  आप  इसे  व्यक्त  कर  सकते  हैं  ।

 झीमती  गीता  मुखर्जो  :  यह  एक  दहेज  समस्या  मेरे  विचार  से  जो  होना  चाहिए
 ससको  ओर  मैंने  संकेत  कर  दिया  है-या  जो  मैं  प्तोबती  हूं  दद्देज  के  बारे  में  निदपचय  किया  जाना

 इसलिए  यहां  मैं  सम्पूर्ण  दहेज  की  परिभाषा  इन  विचारों  के  साथ  फिर  बताना  चाहती

 है'*ਂ  )
 सभापति  सहोदय  :  उसको  परिचक्नालित  १२  दिया  गया  है  |  आपका  सशोधन  भी  परिचालित

 कर  दिया

 भ्रोसतो  गीता  मुरजो  मेरा  अभिप्राय  कया  मैं  उसी  ओर  संकेत  करूंगी  जहां  तक  उपहार
 आदि  का  सम्बन्ध  है  मूल्यवान  उपहूरों  को  स्वीकार  करने  का  प्रएन  मेरे  विचार  से  दूल्हा-दुल्हन
 को  रिहतेदारों  या  मित्रों  या  माता-पिता  द्वारा  जो  भी  उपहार  छ्लादी  से  पहले  या  बाद  में  रोकड़

 गहनों  कपड़ों  या  अन्य  वस्तुओं  में  दिया  जाए  इनकी  कौमत  विबाह  से  एक  वर्ष  पहले  को  परिबार

 की  आय  के  5  प्रतिषात  से  अधिक  नहीं  होती  चाहिए  या  पांच  हजार  रुपये  जो  भी  कम  होनी

 चाहिए  |  इसके  अतिरिक्त  जो  भी  दिया  भाये  वह  वहेज  माना  जायेगा  ।  यह्  अधिकतम  है  जो  दिया

 जा  सकता  है  भाजकल  पांच  हजार  रुपयों  से  कुछ  नहीं  क्षरीदा  जाता  इसलिए  मैं  कहती  हूं  कि  दहेज

 पर  इसका  सीधा  प्रहार  होना  चाहिएं  भौर  ऐसा  अवष्य  करना  हम  किसी  भी  तरह  तो

 कछ  भी  प्राप्त  नहीं  कर  रहे

 हु  प्रो०  मधु  वण्डवते  :  केवल  5000  रुपये  के  साथ  हम  पति  स्तरीद  सकते  हैं  ।

 झ्ौसती  गौता  मुखर्जी  :  इन  दिनों  पति  भी  नहीं  खरीदे  जा  सकते  है  ?  वहू  तो  मुद्िकल

 दद्देज  पर  सीधा  प्रहार  करने  का  मेरा  यही  विचार  है  ।

 तब  मेरे  द्वारा  प्रस्तावित  बातें  विवाह  खच्े  अर्थात्  विवाह  पर  फाश्षतू  व्यय  की  कुछ  सीमा

 बांधी  जानी  चाहिए  अपने  संशोधन  मैंने  सुकाब  दिया  है  कि  यह  3000  रुपये  से  अधिक  नहीं

 होने  चर्महिए  ।

 एक  सांगनौय  सदस्य  ।  जीरा  पानी  के  बारे  में  आपका  कया  विच्षार  है  ।

 झरीमती  भीता  मुलर्जो  :  जीरा-पानी  हो  सकता  है  जोरा-पामी  या  भांय  पानी  दिया

 जां  सकता  है  |  नारियल-पानी  महंगा  पड़ेगा  ।

 लेकिन  मैं  मजाक  नहीं  कर  रही  हूं  मेरा  अर्थ  काय्यं  से  जारा-पानी  ठीक  रहेगा  जबें  तक

 विषाहोत्सव  के  समय  सम्प्ति  को  दिक्लावा  और  दुल्हन  के  परिवार  वालों  पर  क्ष्र  का  दबाव  कम

 हीं  किया  जाता  तब  तक  इन  बातों  से  अधिक  सुधार  नहीं  मं  कहती  हूं  कि  इस  तरह
 के  विधेयकों  में  सबको  गम्भीरता  से  हिस्सा  सेना
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 करती  हूं  ।  इसके  अलावा  संयुक्त  समिति  ने  अन्य  सिफारिशों  की  जो  मेरे  विचार  से  क्रियान्वयन  के

 दृष्टिकोण  से  लगभग  उतनी  ही  महत्वपूर्ण  इसके  अतिरिक्त  केन्द्रीय  सरकार  ओर  राज्य  सरकार
 द्वारा  संसद  में  तथा  सम्बंधित  राज्य  विधान  मंडलों  के  इस  अधिनियम  को  क़्ियान्वित  करने  के

 मूल्यांकन  सम्बन्धी  वार्षिक  प्रतिवेदन  का  कया  हो  रहा  है  जो  प्रस्तुत  की  जानी  है  ओर  जो  बहुत  ही
 आब  दयक  कृपया  मुझे  बताइये  कि  1984  के  संशोधनों  के  बाद  कितने  दहेज  के  मामलों  की

 सुनवाई  की  गई  ।  दहेज  के  कारण  मृत्यु  के  सम्बन्ध  में  दंडविधि  संशोधन  अधिनियम  1983,  की  :

 सहायता  से  कुछ  कायंवराही  की  जा  सकती  कुछ  किया  जा  रहा  है  लेकिन  इतनी  प्रगति  नहीं

 हुई  है  ।  कुछ  मामलों  को  लिया  जा  रहा  है  इस  पर  हमारा  अपने  अनुभव  से  आन्दोलन  को  जोरदार

 बनाना  और  उसे  समन्वित  करना  है  और  विधानसभा  में  तथा  उससे  बाहर  तब  वाधिक  रिपॉोट  बहुत
 आवश्यक  है  आगे  सुधार  के  लिए  एक  बड़ा  आन्दोलन  बनाया  जा  सकता  यशथपि  इसे
 सांवधिक  तरीके  से  नहीं  किया  जाता  |  कोई  केन्द्र  या  राज्य  मारग्रट  भल्वा  जेंसे  मित्रों  के  साथ
 भी  इसका  गम्भीरता  से  मूल्याकन  नहीं  करेंगे  ।  मेरे  विचार  से  इसे  अ्रवदय  किया  जाना  चाहिए  ।

 इस  सम्बंध  में  मैंने  उक  संशोधन  भी  दिया  गहां  यहू्  कहा  गया  है  छादी  के  शीघ्र  मैं

 चाहता  हू  कि  धाब्द  हटाना  चाहिए  ओर  रहना

 समाप्त  करने  से  पहले  मैं  कहना  चाहूंगा  कि  दहेज  निषेध  अधिनियम  में  जो  कुछ  भी  किया
 तथा  कहा  जा  रहा  है  इसे  तब  तक  क़रियान्वित  नहीं  किया  जा  सकता  |  जब  तक  कि  एक  बहुत  बड़ा
 जन  आन्दोलन  नहीं  किया  जाता  ।  अब  मैं  राजनीतिक  दलों  से  जानना  चाहता  हु  स्वाभाविक  रूप
 से  सताधारी  दल  से  जो  सबसे  बड़ा  दल  इसे  राजनीतिक  रंग  नहीं  देना  यह  विपक्ष  के

 लिए  भी  है  आप  अपने  उम्मीदवार  का  चयन  किस  आधार  पर  कर  रहे  है  ?  क्या  आपने  उन

 व्यक्तियों  के  दहेज  सम्बन्धी  मामले  भी  देखे  क्या  आप  हमें  आएवासन  देंगे  कि  जिन  लोगों
 न

 दहेज  लिया  है  या  उनको  इसके  लिए  उकसाया  उनको  न  तो  दल  के  अन्दर  किसी  पद  और
 न  ही  केन्द्र  व  राज्य  के

 लिए  टिकट  के  लिए  कोई  स्थान  दिया  जायेगा  ।  और  विधान  सभाओं  में
 अगर  कोई  ऐसा  व्यक्ति  है  जिसे  बिधिवत्  रूप  से  गिरफ्तार  नहीं  किया  जा  सकता  लेकिन  उस  पर

 दहेज  अपराध  की  शंका  है  जिसे  आप  अपने  मंत्रिमंडल  द्वारा  आयोग्य  ठहूरा  सकते  हैं  ।

 7.00  भ०  प०

 जब  तक  आप  ऐसा  नहीं  जब  तक  भाप  उन्हें  चुनौती  नहीं  आप  गम्भीर  नहीं

 पूरी  राजनीति  प्रणाली  गम्मीर  नहीं  होती  आप  जो  भी  संशोधन  करें  ऐसी  की  ऐसी  ही  रहेगी  ।

 दहेज  को  समाप्त  नहीं  किया  जा  सकेगा  ।  यहां  मैं  महसूस  करती  हूं  कि  त्रुटि  के  कारण  ऐसी  स्थिति

 है  इसलिए  इस  बारे  में  कुछ  करना  चाहिए  ।  इसलिए  मैं  इस  विधेयक  का  समथंन  करती  हूं  परन्तु

 दृढ़  निएपुचय  के  साथ  नहीं  कि  यह  कोई  अच्छाई  लायेगा  ।  लेकिन  मैं  आशा  करती  हूं  कि  ऐसी  बातों
 से  कुछ  दबांव  पड़ेगा  जिससे  हम  अपनी  मनोव्यथा  को  कुछ  कम  कर  सकेंगे

 ह

 ल्
 श्री  मंनोरंजन  भक्त  गौर  निकोबार  द्वीप  :  सभापति  यह  जो  डाबरी

 प्रोहिविशन  अमेंडमैंट  बिले  सदन  के  सामने  प्रस्तुत  मैं  इसका  समर्थन  करने  के  लिए  खड़ा  हुआ
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 सभापति  जहां  तक  इस  बिल  का  ताल्लुक  इस  बिल  के  द्वारा  जो  संशोधन  का  प्रस्ताव

 रखा  गया  है  उसको  देखते  हुए  किसी  को  भी  इस  अमेंडमेंट  का  कोई  विरोध  नहीं  हो  सकता  ।

 सन्  1961  में  जो  कानून  पास  किया  गया  था  और  उसके  बाद  में  1984  में  उसमें
 घन  किया  गया  था  ।  उस  संशोधन  के  बाद  यहू  समझा  गया  था  कि  उसका  प्रभाव  पड़गा  ।  सेकिन

 इस  सम्बन्ध  में  कुछ  कठिनाईयों  को  देखते  हुए  भौर  भाने  वाले  समय  में  इस  कानून  को  और

 बूत  बनाने  के  लिए  इस  संशोधन  बिल  को  लाया  गया  मैं  इसका  समर्थन  करता  हूं  ।

 मैं  इसके  साथ-साथ  मंत्री  मद्दोदया  को  बधाई  देना  चाहता  हूं  कि  वे  इतने  महृत्वपूर्ण  बिल  को

 सदन  में  यह  ठीक  है  कि  वे  इसको  इतना  देर  करके  लायीं  भोर  इस  पर  ज्य  दा  लोग  बोल

 नहीं  फिर  भी  मंत्री  ने  इसकी  जरूरत  को  समझा  और  उसको  समभते  हुए  बे  इस  बिल

 को  इस  सदन  में  लायीं  ।  इसे  हमें  पास  करना  होगा  ।

 मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  इतने  बड़े  सामाजिक  मसले  पर  बातचीत  करने  के  लिए  इस

 सदन  में  इस  समय  कितने  लोम  हाजिर  कितने  लोग  इस  तरफ  के  हैं  ओर  कितने  उस  तरफ  के

 हम  लोग  इस  मसले  को  बड़ा  भारी  मसला  समभते  हैं  सेकिन  इस  पर  बहूस  में  भाग  लेने  के

 लिए  हम  सारे  लोग  मौजूद  नहीं  हैं  ।

 यह  जो  डावरी  की  समस्या  यह  एक  सामाजिक  बात  कोई  भी  सामाजिक  बात  सिर्फ

 कानून  पास  पालियामेंट  में  बहूस  कर  के  या  बिल  में  अमेंडमैंट  लाकर  मिटा  नहीं  संकते  ।  इसको

 मिटाने  के  लिए  जनता  को  प्रयास  करना  होगा  ।  समाज  को  इसको  मिटाने  के  लिए  भागे  आना

 साहिए  भोर  इसको  मिटाने  के  लिए  लोगों  को  एक  आन्दोलन  खड़ा  करना  चाहिए  ।

 मूतपूर्व  प्रधान  मंत्री  श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  ने  इसी  कारण  भारतीय  राष्ट्रीय  कांग्रेस  का

 इसको  कार्यक्रम  बमाया  |  भारतवर्ष  में  एक  ही  राजनीतिक  दल  है  जिस  दल  के  अन्दर  एक  इच्छा

 रही  कि  इस  बुराई  को  मिटाना  है  |  एक  ही  दल  है  जिस  दल के  प्रोग्राम  में  इस  बात  को  रखा

 हमारी  युवा  कांग्रेस  ने  डावरी  के  खिलाफ  एक  आन्दोलन  का  रास्ता  अपनाया  ।  इससे  सारे  देश  के

 लोगों  के  अन्दर  एक  जागृति  पैदा  हुई  ।  यह  एक  सामाजिक  बात  है  ओर  सारे  देशवासियों  को  इस
 सामाजिक  बात  को  मिटाना  है  ।

 भाज  कया  होता  है  कि  हमारी  बहू-बेटियों  की  शादी  के  बाद  मृत्यु  होतो  हमारी-बह
 बेटियां  शादी  के  बाद  नया  जीवन  बनाने  के  नयी  आशा  को  लेकर  आगे  जाती  लेकिन

 धशादी  के  बाद  एक  हफ्ते  एक  महीने  में  या  छः  मद्दीने  में  जिस  तरीके  मे  उनकी  भयानक  रूप  से

 मृत्यु  होती  उनको  मार  डाला  जाता  यह  हमारे  समाज  के  सब  लोगों  के  लिए  ओर  हम  सब

 लोगों  के  लिए  सबसे  बड़ी  सज्जा  कौ  बात  है  ।

 सभापति  पैं  एक  बात  बताना  चाहता  जेसाकि  अभी  एक  माननीय  सस्दया  ने  कहा
 कि  1961  के  कानून  में  जो  कमियां  उनको  '984  में  दूर  किया  इस  पाप  को  रोकने  के

 मृत्यु  को  रोकने  के  बंगाल  में  देवज्ञानी  की  हृत्या  अभी  हाल  ही  में  बिमला  की

 हत्या  इसी  तरह  से  दिल्ली  के  अखबारों  में  हर  रोज  मखबारों  में  ऐसी  खबरें  पढ़ने  को  मिलती
 लेकिन  मैं  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  1984  में  आंध्रप्रदेश  में  एक  काम  बहुत  अच्छा  हुआ  कि

 गुटूर  डिस्ट्रिक्ट  में  स्वर्ण  कुमारी  की  डाउरी  हृत्या  हुई  तो  धद्दां  क ेकोटं  न ेसास  ओर  पति  को  मौत
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 की  सजा  दी  हाईकोटं  से  उसका  कन्फर्मे्नान  हुआ  या  यह  मुझे  पता  नहीं  इस  बियय  में
 मैं  एक  निवेदन  करना  चाहता  हूँ  कि  जो  ज्यूडिवाल  आफिससे  इस  सामाजिक  पाप  के  मामलों  पर
 उनको  मानवीय  अपनाकर  जल्दी  इनको  निपटाना  चाहिए  भोर  कड़ी  से  कड़ी  सजा  देनी

 इस  तरफ  ध्यान  देने  की  आवदयकता  यह  समाज  का  सबसे  बड़ा  पाप  इसको  हमें
 रोकना  है  ।

 एक  बात  ओर  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  यह  जो  डाउरी  का  पाप  यह  बड़े  धाहरों  में

 ज्यादा  जेसे  मद्रास  जंसे  मेट्रीोपोलिटन  सिटीज  जहां  भाडम्बर  ज्यादा

 दिलावा  ज्यादा  ऐसी  जगहों  पर  यह  पाप  ज्यादा  छाया  हुआ  अफसोस  की  बात  है  कि

 देहातों  में  कन्यादान  के  समय  कुछ  न  कुछ  कन्या  को  दान  करने  का  काम  जो  माता-पिता  का  था

 वह  भाज  समाज  की  इतनी  बड़ी  बुराई  बन  गया  आज  टी  स्कूटर  आदि  समाज

 में  अच्छी  दिखने  वाली  दिखावे  ओर  भआआाडम्बर  धीरे-धीरे  देहातों  की  तरफ  बढ़ते  जा  रहे  हैं
 और  यद्रू  समस्या  वहां  भी  बढ़ती  जा  रही  है  ओर  यह  गम्मीर  मसला  बनता  जा  रहा  इस
 गम्मी  र  मसले  को  देखते  हुए  मेरा  निवेदन  है  कि  आप  डाउरी  प्रोटेक्शन  फोसं  में  ऐसे  लोगों  को

 भरती  करें  जिनमें  सामाजिक  चेतमा  एक  लगने  हो  ।  उनको  भरती  न  किया  जाए  जो  रक्षक  ही
 भक्ष  क  बन  इस  तरह  के  लोगों  के  आने  से  गरीब  लोगों  को  भौर  अधिक  सताया  जाएगा  और

 उनसे  पैसा  मांगा  जाएगा  ।  इस  तरफ  भाप  अकष्य  ध्यान  दें  ।

 एक  निवेदन  और  करना  चाहता  हूं  जिस  तरह  से  आप  यह  फोसं  बनाने  जा  रहे  इसी

 तरह  से  सभी  राजनीतिक  दलों  को  एक  साथ  बंठकर  जंसे  नेशनल  इंटेप्रिटी  काउ  सिल  बनाते

 हैं  और  दूसरी  का  सिले  बनाते  उसी  तरह  से  एक  सस्था  बनाएं  जिसकी  बैठक  हर  तीन  महीने

 में  या  6  महीने  में  हो  और  उसमें  सारा  ब्यौरा  विया  जाए  कि  इस  क्षेत्र  में  कितना  काम  किया

 क्या  क्या  कदम  उठाएं  गए  और  आगे  किस  तरह  से  इसको  दूर  कर  सकते  गांवों  में  जाकर  लोगों

 को  इस  कार्यक्रम  को  समझाना  इसी  के  जरिए  हम  इस  काम  को  कर  सकते  इस  ओर  भी

 ध्यान  दिया

 सभापति  मैं  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  सुझाव  यहू  भी  देना  चाहता  हु  कि  भाज  हर
 जगह  शादियों  में  हजारों  लोगों  को  निमन्५ण  दिया  जाता  है  ओर  अनावदयक  रूप  से  लाखों  रुपया

 ज़चे  किया  जाता  इसके  ऊपर  भी  रोक  लगनी  मैरिज  एक्सपेन्डीचर  के  ऊपर  एक
 सीलिग  होनी  घाहिए  ताकि  जिनके  लोग  ज्यादा  वे  गरीब  लोगों  पं  यह  भावना  पैदा  न  करें  कि

 जो  ज्यादा  रकम  उनकी  ही  सामाजिक  प्रतिष्ठा  होगी  ।  माननीय  सदस्या  जो  उधर  से

 बोली  हैं  उनसे  मैं  इस  बात  से  सहमत  हू  कि  जो  राजनीतिक  पार्टी  के  लोग  चाहे  किसी  भी

 पार्टी  के  हम  सबको  यह  नीति  अपनानी  ज'हिए  कि  हम  इसको  बुरा  मानते  हैं  और  हम  सब

 लोगों  को  पब्लिक  में  ब्यान  देना  चाहिए  और  जन-भान्दोलन  बनाना  इसी  के  साथ  मैं

 आपको  धन्यवाद  देता  हू  छि  आपने  मुझे  बोलने  के  लिए  समय  दिया  ।

 प्रो०  निमेला  शक्तावत  :  माननीय  सभापति  डाबरी  प्रोहिबिश्चन
 जो  अभी  मंत्री  महोदय  ने  पेश  किया  उसका  मैं  हृदय  से  स्वागत  करती  हूं  और  उसके

 लिए  मैं  सरकार  को  तथा  मंत्री  महोदया  को  धन्यबाद  देना  चाहूंगी  ।  दहेज  आज  हमारे  देश
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 ee  a  a  ॒  ॒  ॒  _  ७ ७ह.डः
 की  सामाजिक  व्यवस्था  के  ऊपर  एक  कलंक  एफ  काला  धब्बा  जिसे  देखकर  हमारा  सिर
 दाम  से  झक  जाता  इस  काले  धब्बे  को  मिटाते  के  लिए  1961  में  हम  कानून  लाए  और

 उसके  बाद  हमारी  स्वर्गीय  नेता  श्रीमती  इन्दिरा  गाँधी  ने  डाबरी  कमेटी  बनाकर  के  1984

 में  इसमें  अमेंडमेंट  किया  ।  परन्तु  उसके  इतने  लम्बे  समय  के  बाद  भी  आज  ये  सारे  कानून  इस

 कानूम  की  पुस्तिका  के  पृष्ठ  मात्र  बनकर  रह  गए  आए  दिन  समाचार  पत्रों  में  और  अपनी

 स्वयं  की  भांखों  के  द्वारा  जलती  हुई  बहुओं  भौर  यह  जलती  हुई  समस्या  हमें  घैचेत  किए  देती

 यहू  निश्चित  तौर  पर  सही  है  कि  दहेज  प्रया  कोई  नयौ  प्रथा  नहीं  वेदिक  काल  से  यह  प्रथा

 चली  आ  रही  उस  समय  जो  वथिवाह्  हुआ  करते  उसमें  ब्रह्म  विवाह  होते  थे  |  उस  ब्रह्म

 विवाह  में  इस  प्रकार  का  एक  निर्देश  गया  है  अलंकरण  सुशोभित
 कन्या  का  यहू  बस्त्र  दान  धीरे-धीरे  समय  के  साथ-साथ  दहेज  प्रथा  में  परिवर्तित  हो  गया

 है  ।  जो  माता-पिता  प्यार  से  अपनी  कन्या  की  गृहस्पी  संवारने  के लिए  जो  चीजें  दिया

 करते  उसकी  एक  तरह  से  मांग  होने  लगी  भोौर  इस  भौतिकवादी  समाज  में  मांग  के  अधार

 पर  यह  ब्यापार  बन  लेन-देन  शुरू  हो  गई  और  हस  लेन-देन  को  क्षत्म  करने  के  लिए  आप

 जो  यह  बिल  लाई  वह्  वास्तव  में  स्वागत  योग्य  है  !  मैं  यह  भी  कहना  चाहूंगी  कि  यह  सड़फी

 को  जो  देने  को  प्रथा  है  बहु आप  कानून  के  द्वारा  नहीं  मिटा  सकेंगे  जंब  तक  कि  आप  महिला  को

 प्रोपर्टी  में  इक्वल  राइट  नहीं  देंगे  जब  तक  किसी  भी  महिला  को  समानता  का  अधिकार  नहीं

 वहू  अपने  परिवार  अपमे  मां-बाप  के  धर  से  धक्का  दैकर  किसी  दूसरे  घर  में  नहीं  भेज

 उसे  देना  ही  होता  इस  परिस्थिति  में  अप  जब  तक  यह  संशोधन  नहीं  लायेंगे  कि  स्रमाज  में

 हर  तरह  की  सम्पत्ति  बल  या  अचल  में  जब  तक  कन्या  को  बराबर  का  हिस्सा  महीं
 परिवार  में  तब  तक  यह  कानून  फलीमूत  नहीं  हो  सकेगा  ।  इस  कानून  का  दूसरा  पक्ष  लें  तो  हम

 आदिवासी  समाज  या  पिछड़  हुए  समाज  के  बारे  में  वहां  पर  दहेज  प्रथा  और  रूप  में

 विद्यमान  वहां  पर  वर  पक्ष  की  भोर  से  कन्या  पक्ष  को  वधू  मूल्य  के  रूप  में  दिया  जाता  है  ।

 यह  वधू  देने  के  लिए  जन-जाति  के  ल्लोग  ओर  पिछड़े  हुए  समाज  के  लोग  बंधुआ
 मजदर  बन  जाते  किसी  व्यक्ति  के  पास  जाकर  जो  पैपे  बाला  व्यक्ति  है  उसको  पैसा  लाना

 पड़ता  है  ओर  वह  बंधुआ  मजदूर  प्रथा  हसीकी  देन  राजस्थान  में  इस  प्रकार  के  मैंने  कई

 उदाहरण  देखे  आप  जन-जाति  क्षेत्रों  में  बले  जाइये  उनमें  ट्रंडिशनल  कस्टम  की  छूट  होती

 है  उसमें  यह  भी  प्रथा  है  कि  उनको  वधू  को  मूल्य  देना

 माननीय  सभापति  मंत्री  महोदया  ने  जो  भी  इसमें  सेक्शन  जोड़े  हैं  बहू  स्वागत  योग्य

 आपने  सेक्शन  3  में  जो  संशोधन  किया  है  उसके  अनुसार  5  वर्ष  की  सजा  और  ।5  हजार  रुपये

 जुर्माना  रखा  मेरा  सुझाव  है  कि  5  वर्ष  की  सजा  बहुत  कम  है  इसको  10  वर्ष  की  सजा  कर

 देना  चाहिए  ।  इसके  साथ  ही  आपने  जो  नये  सेबशनन  8  ओर  8  जोड़ा  है  उसमें  ददेज

 लेने  वाले  को  साबित  करना  पड़  गा  कि  हमने  दहेज  नहीं  उसी  तरह  से  जिस  तरह  से  हत्या

 या  चोरी  करने  वासे  को  साबित  करना  पड़ता  है  कि  उसने  हत्या  या  चोरी  नहीं  यह  आपका

 अच्छा  पक्ष  है  ।  सेशन  में  आपने  बंवाहिक  विज्ञापनों  पर  रोक  खगाईं  है  बह  भी  स्वागत

 योग्य  है  ।  आज  जो  दहेज  दिया  जाता  है  कन्या  पक्ष  का  उसमें  दिश्लावा  होता  है  और  कई  प्रकार
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 के  उसमें  आडम्बर  होते  कई  प्रकार  की  जो  दाबतें  होती  हैं  उनके  ऊपर  भी  आपको  इस  बिल
 में  संशोधन  लाना  चाहिए  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  पर  आस  ध्यान  आपने  इसको
 अजमानती  अपराध  बना  दिया  है  यह  स्वागत  योग्य  परम्तु  इसको  पुलिस  हस्तक्षेप  से  बिलकुल

 द्र  रखा  जाना  क्योंकि  यदि  इस  प्रकार  का  हस्तक्ष  ५  जैसे  आपने  डावरी

 बिद्दान  आफिसर  की  नियुक्ति  कर  दी  मुझे  शक  है  कि  यह  अफसर  जो  हैं  इनकी  नियुक्ति
 ठीक  प्रकार  से  नहीं  होगी  यह  भी  यदि  समाज  कल्याण  अधिकारियों  की  तरह  केवल  अपने  दफ्तर  में

 बंठकर  काम  करते  रहे  तो  इस  कानून  का  जो  उददेष्य  है  हम  उसको  पूरा  नहीं  कर  इसलिए
 मेरा  सुझाव  है  कि  एडवाइजरी  बोर्ड  जो  बनया  है  उसमें  जो  5  व्यक्ति  भर्ती  करने  की  आपने

 बात  कही  है  उसमें  मनो-वेश्ञानिक  और  एक  एडवोकेट  का  होना  बहुत  जरूरी  क्योंकि  यह  एक
 तरफ  से  फैमिली  कोंसिल  क्लिनिक  का  काम  करेगा  ।  क्योंकि  बहुत-सी  ऐसी  बहनें  हैं  जिनको  कानून
 की  जामक।री  नहीं  जिनको  पता  नहीं  है  कि  किस  प्रकार  से  उनके  साथ  दुष्यंहार  हो  रहा  है|

 वह  अपने  पेरेंट्स  को  चिट्ठो  लिखती  रहती  हैं  कि  हमें  जलाने  की  धमकी  दी  जा  रही

 परन्तु  खुले  रूप  से  नहीं  कह  इसलिए  जो  डावरी  प्रोहिबिशन  आफिसर  होंगे  उनका  जो

 क्लिनिक  होगा  वहां  पर  यदि  एक  मनो-वेशानिक  और  एडवोकेट  होंगे  तो  उससे  उनको  काफी

 राहत  मिल  सकेगी  ओर  उनमें  एक  आत्म  सम्मान  की  भावना  पैदा  हो  सकेगी  |  आपने  इण्डियन

 पेनल  कोड  में  जो  संशोधन  करके  पहली  बार  दहेज  मृत्यु  शब्द  जोड़ा  है  उसका  मैं  स्वागत  करती

 हूं  ।  परन्तु  दहेज  मृत्यु  के  पीछे  कई  तरह  की  और  भी  घटनायें  होती  हैं  ओर  साथ  ही  जो  सजा

 दी  है  आजीवन  कारावास  वह  भी  स्वागत  योग्य  है  ।

 यह  निद्चित  तोर  पर  सही  है  कि  आपका  कानून  समाज  के  लिए  एक  वरदान  परन्तु

 कानून  बना  देने  से  कुछ  नहीं  हो  जाता  जब  तक  हम  जन-साधारण  के  दृष्टिकोण  में  परिबतंन  नहीं
 लायेंगे  तब  तक  यह  प्रथा  बनी  इस  प्रथा  में  किसी  प्रकार  का  संशोधन  नहीं  होगा  ।  शारवा

 एक्ट  आपका  कहां  है  ?  इसी  तरह  से  अन्य  कानूनों  की  भी  अवहेलना  होती  रही  है  ।  इसलिए

 साधारण  के  दृष्टिकोण  में  परिवंन  लाना  पड़ेगा  भौर  जो  हमारे  माननीय  सदस्य  यहां  बंठे  हैं  उनको

 भी  और  उनके  माध्यम  से  उनके  क्षेत्र  की  जनता  को  भी  मैं  कहना  चाहूंगी  कि  यहू  दुष्टिकोण
 आपको  बदलना  बेटी  भोर  बहू  दोनों  एक  समान  प्रकार  सै  ल््त्रो  के  बारे  में  जो

 आपका  दृष्टिकोण  है'**“जब  तक  आपका  दृष्टिकोण  महिलाभों  के  प्रति  समानता  का  नहीं  तब

 तक  इस  सामाजिक  बुराई  को  केवल  कानून  पास  करने  से  दूर  नहीं  किया  जा  कायून  तो

 इसका  स्पष्टा-मात्र  कर  सकता  उसको  जड़  से  मिकालने  औपरेट  करने  का  और  बाहर  फेंकते

 का  कार्य  समाज  ही  कर  सकता  उस  समाज  का  आप  भी  एक  अंग  मैं  भापसे  निवेदन

 करना  चाहती  हूं  कि  डावरी  का  एक  महत्वपूर्ण  कारण  समाज  में  भरशिक्षा  का  होना  भी  जब  तक

 समाज  में  महिलाओं  की  शिक्षा  का  प्रतिशत  नहीं  समाज  में  शिक्षा  का  प्रसार  व  प्रचार  नहीं
 तब  तक  महिलाओं  पर  इस  प्रकार  के  अमानुषिक  अत्याचार  होते  रहेंगे  ।  अभी  कुछ  समय

 वहले  हमने  इस  सदन  में  सप्रेशन  आफ  इम्मौरल  ट्रैफिक  इन  वमन  एण्ड  गल्से  बिल  पर  भर्चा

 की  है  ।  यदि  हम  महिलाओं  में  साक्षरता  का  प्रतिदात  बढ़ाने  में  कामयाब  हो  जाते  तो  उससे  इस
 सामाजिक  बुराई  का  भी  अंत  हो  इसमें  संदेह  नहीं  इसलिए  भापको  समाज  में

 लाभों  की  शिक्षा  के  कार्यक्रम  अपनाने  .।  प्रसार  करना  चाहिए  ।
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 एक  निवेदन  मैं  यह  करना  चाहूंगी  कि  डोरी  क्राइम्स  की  सुनवाई  के  लिए  स्पेशल  कोट्टंस
 की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिए  ताकि  जन  साधारण  को  उस  से  राहत  मिल  आपने  इस  काये

 को  राज्य  सरकारों  के  ऊपर  छोड़  दिया  है  परन्तु  राज्य  सरकारें  कहां  तक  इसको  सही  दिद्ा  में

 लाग्  कर  वह  मेरी  समभ  में  नहीं  आता  क्योंकि  हम  प्रायः  देखते  हैं  कि  यहां  से  तो  हम

 बहुत  से  कानून  बनाकर  राज्यों  में  भेज  देते  हैं  परन्तु  राज्यों  में  डनका  हम्पलीमैंटेशन  ठीक  प्रकार

 से  नहीं  हो  इसलिए  आपको  प्रत्यक्ष  रूप  से  हस्तक्षेप  करके  ऐसे  तमाम  कानूनों  को  सद्दी
 तरीके  से  हम्पलीमैंट  करवाना  चाहिए  |  एक  निवेदन  मैं  यह्  भी  करना  चाहूंगी  कि  दहेज  प्रथा  की

 बुराई  को  केवल  मात्र  कानून  बना  देने  से  ही  नहीं  समाप्त  किया  जा  सकता  ।  उसको  जड़  से  मिटाने

 के  लिए  हम  सबको  सहयोग  देना  होगा  ।  हम  सबके  सहयोग  के  बिना  इस  बुराई  को  दूर  करना
 सम्भव  महीं  है  ।  जिन  दिनों  हमारे  देश  में  सती  प्रथा  विद्यमान  यह  बुराई  भी  उससे  कम  नहीं
 है  |  इसके  लिए  हमें  समाज  में  चेतना  जागृत  करनी  होगी  |  केवल  कानून  के  जरिए  इसे  हूटामा
 सम्भव  न  यह  ठीक  है  कि  इस  प्रथा  को  मिटाने  के  लिए  आप  यह  बिल  इस  सदन  में  लाये

 उसे  हम  वरदान-ह्वरूप  मानते  हैं  ओर  हमें  विव्वास  है  कि  हम  इस  बुराई  पर  काब्  पाने  में

 सफल  सिफ  सही  तोर  से  इसके  इम्पलीमैंटेशन  की  जरूरत  जब  तक  इसके  सभी  प्रावधामों
 का  सही  प्रकार  से  इम्लीमैंटेशाम  नहीं  इस  कानून  का  भी  वही  हाल  जेसा  शारदा  एक्ट
 के  बाद  1961  में  स्थिति  रही  |  इसलिए  इंपलीमैंटेदहान  की  तरफ  भी  आपको  पूरा  ध्यान  देना  होगा
 भोौर  खास  तोर  से  डोरी  प्रोहिविशश  आफिससं  के  सलेक्शन  ओर  उनके  कार्यों  का  आपको
 समय  पर  असेसमैंट  करना  उनसे  बराबर  आपको  रिपोर्ट  लेनी  होगौ  कि  इसकी
 मैंटेशन  का  कार्य  किन  राज्यों  में  सही  तरीके  से  हो  रहा  इन  छाब्दों  के  मैं  सरकार  का
 भौर  माननीय  मंत्री  जी  का  इस  बिल  को  लाने  के  लिए  धन्यवाद  ओर  बधाई  देती  हूं  ।

 कुमारी  भमता  बनर्जी  !  सभापति  मैं  इस  बिल  को  होल-हाटिडली
 सपोर्ट  करने  के  लिए  खड़ी  हुई  हूं  ।  इसके  साथ  हो  मुझे  अपनी  डायनामिक  मिसेज  अल्वा
 को  भी  बधाई  देनी  है  कि  उन्होंने  समाज  में  फली  दहेज  की  कुप्रथा  का  अन्त  करने  के  उद्देश्य  से  यह
 बिल  सदन  में  लाया  बिल  में  इस  बराई  को  प्तमाप्त  करने  के  लिए  बहुत  से  प्रावधान  किए  गए

 मैं  समझती  हूं  कि  यह  बिल  बहुत  पहले  भा  जाना  चाहिए  था  क्यों  कि  हम  सब  इक्कीसवीं  सदी
 की  ओर  जा  रहे  परन्तु  हम  लोगों  के  लिए  यह  बहुत  ही  दुल्  और  दाम  की  बात  है  कि  अभी
 तक  ओरतों  के  साथ  इस  तरह  का  अमानुषिक  व्यवहार  होता  डोरी  के  लिए  बहू-बेटियों  को
 जलाया  जाता  है  भौर  तरह-तरह  की  यातनाएਂ  दी  जाती  टोचरं  होता  मैं  इस  हाउस  में
 सभी  पार्टियों  से  अपील  करना  चाहू  गी  कि  हमें  समाज  में  फैली  इस  बुराई  के  अन्त  के  लिए
 सली  काम  करना  एक  दूसरे  से  सहयोग  करना  चाहिए  ।  जब  तक  समाज  में  को

 पुरुषों  के  समान  दर्जा  प्राप्त  नहीं  यह  देश  तरक्की  नहीं  कर  आगे  नहीं  बढ़  सकता  ।

 हमारे  प्रधाममंत्री  जी  ने  एक  स्लोगन  दिया  है  कि  भारत  को  आगे  बढ़ाओ  लेकिन  वह  स्लोगन  तब

 तक  सफलतापूवंक  फलीभूत  नहीं  हो  सकता  जब  तक  कि  लेडीज  आगे  नहीं  उनको  पुरुषों  के
 समान  अधिकार  नहीं  मिल  तब  तक  भारत  भागे  नहीं  बढ़  सकता  इस  बिल  को  हाउस
 में  लाने  के  लिए  हमें  अपने  प्राइम  मिनिस्टर  तथा  मिनिस्टर  साहबा  का  धन्यवाद  करना  उन्हें
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 कान्ग्रेचूलेट  करना  है  कि  उन्होंने  समय  रहते  इस  बुराई  की  गहनता  कों  समझा  और  इस  सदन
 मेंयह्  बिल  लाया  ।  इससे  न  केवल  हम  लेडीज  की  सेफ्टी  होगी  परन्तु  हम  इस  बुराई  को  भी

 समाप्त  कर  सकते  हैं  ।

 हमें  याद  है  1975  जब  इन्दिरा  गांधी  जी  हमारी  प्रधानमंत्री  हमने  उस  वर्ष
 हण्टरनेशनल  वू्मन  ईयर  मनाया  ।  श्रीमती  गांधी  कन्वेन्दान  में  भी  गई  थीं  और

 उन्होंने  राइट  ट्  ईक्वल  वेज  फर  वीमेन  का  नारा  दिया  था  ।  आज  वे  हमारे  बीच  में  नहीं  हैं
 लेकिन  हमें  आज  उनके  कार्यों  की  तारीफ  करनी  चाहिए  ओर  हमें  इस  बिल  को  यूर्ननिमसली
 हाटिडली  सपोर्ट  करना  चाहिए  ।

 [  प्रसुवाद  ]
 मैं  एक-दो  चीज  इसके  बारे  में  बोलना  चाहती  हूं  ।  मिनिस्टर  जो  बिल  लाई  डसमें

 कहा  गया  है  कि  डावरी  मांगने  के  खिलाफ  कड़ा  पनिक्षमेंट  होगा  ।  इसको  गवनंमेंट  स्ट्रिक्टली  फालौ

 फरेगी  कि  जिसकी  मेरिज  होने  के  सात  वर्ष  बाद  तक  यदि  मृत्यु  हो  जाती  तो  उसको

 डेंथ  मानेगी  ओर  गवनेंमेंट  उसको  पनिद्  करेगी  |  लेकिन  मेरा  कहना  यह  है  कि  कढद्री  में  हमको  जो

 ट्रेंडीशन  चल  रही  उसको  बदलना  पड़ेगा  ।  यह  उचित  है  अच्छा  धन  अच्छा  कानून  अच्छा  घन
 घ  अच्छा  वकील  है  ।

 ]
 इसके  लिए  हमें  उन्हें  फ्री  लीगल  एड  देनी  जो  लेडीज  गांव-गंंव  में  रहती  में

 उनको  सहायता  पहुंचाने  के  लिए  और  उनको  इस  संकट  से  निकालने  के  लिए  और  इस
 डावरी  मूवमेंट  को  सफल  करने  के  लिए  »ह  जरूरी  है  कि  उनको  लीगल  एड  गवनंमेंट  फ्री  करे  ।

 ]
 मुख्य  बात  लाग्  करना  मुक्य  बात  उचित  ढंग  से  जांच  करना  है  ।

 गरीब  लेडीज  को  हैल्प  करने  के  लिए  फ्री  लीगल  एड  देगा  चाहिए  ।  क्योंकि  जो  गरीब
 लेडी  वह  सुप्रीम  कोर्ट  और  हाईकोटं  में  नहीं  जा  सकेगी  ।

 यहां  पर  मैं  रोज  सुनती  हूं  बड़े-बड़े  एम०  पीज  ०  गरीबों  कौ  बात  करते

 लेकिन  जब  कोई  गरीब  औरत  उनके  पास  आतो  है  कि  मेरा  डावरी  के  संबंध  में  एक  केस  कर
 तो  वे  कहते  हैं  कि  हमें  पांच  हुजार  दस  हजार  रुपया  तब  हम  तुम्हारा  ढावरी  केस

 इसीलिए  मेरी  रिक्वेस्ट  है  कि  उनंके  लिए  फ्री  लीगल  एड  मिलनी  चाहिए  |  यदि  आप  उन्हें  फ्री

 लीगल  एड  तो  उनकी  केस  लड़ने  की  इच्छा  नहीं  तो  उनको  मालूम  भी  नहीं  द्ोगा  कि

 लिए  क्या  अच्छा  काम  गवरनंमेंट  कर  रही  है  ।

 सभापति  मैं  एक  बात  यह  भी  कहना  चाहती  हूं  कि  इसको  अच्छी  ओर  ण्या

 पब्लिसिटी  देने
 की  भी  जरूरत  महज  रेडियों  ओर  टी०  बी०  पर  ही  इसको  पब्लिसिटी  नहीं  दी

 बल्कि  आम  तौर  पर  ज्यावा  से  ज्यादा  सोर्सेस  के  थ्यू  पब्लिसिटी  दी  जाए  क्योंकि  गरीब  के

 घर  न  तो  रेडियो  है  और  न
 हौ  टी०  वी  पर  »प  इसको  अच्छी  तरह  से  पब्लिसिटी  तो
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 ही  गांवों  में  लेडीज  को  मालम  होगा  कि  यदि  हमें  टा्चर  किया  तो  हमारा  केस  सरकार

 लड़गी  और  एक्यज्ड  को  पनिष्षामेंट  देगी  ।
 मिस्टर  चेयरमंन  आज  डावरी  के  लिए  लेडीज  को  टाचेर  किया  जाता  क्यों

 आज  मंत्र  डामिनेटिंग  सोसायटी  लेकिन  हसमें  हम  लेडीज  लोग  भी  रेस्पांसिबल  आज  जो
 टाच॑र  होता  उसके  लिए  लेडीज  रेस्पांसिबल  इस  लिए  हम  लोगों  की  टेंडेंसी  चेंज  होनी

 चाहिए  ।  इसके  साथ  ही  जो  कानून  डसका  हम्पलीमेंटेशन  भी  होना  आज
 शन  यह  है  कि  इम्पलीमेंटेषान  नहीं  होता  है  ।  आज  हमें  अपने  आप  को  इतना  ऊचा  उठाना  चाहिए
 ओर  अपनी  कांदियस  को  ऐसा  बनाना  चाहिए  जिसमें  हम  यहू  महसूस  न  करें  कि  हम  आदमियों  से
 दवबी  हुई  जब  आदमी  ओर  ओरत  में  कोई  डिस्क्रिमिनेशन  नहीं  तो  यह  चीज  अपने
 भाप  कम  होती  जाएगी  ।

 [  प्रमुबाद  ]
 आवमी  ओर  ओरत  में  कोई  भेदभाव  नहीं  होना  यह  मेरी  राय  है  ।

 ]

 यह  भी  कहना  चाहती  हूं  कि  इकनौमिक  फ्रीडम  भी  लेडीज  को  होनी  चाहिए  ।

 [  प्रभुवाव  ]
 हमारे  यहां  समान  वेतन  का  अधिकार  है  परन्तु  समान  रोजगार  के  अवसरों  का  अधिकार

 हमारे  देश  में  नहीं  क्षमता  के  अनुसार  महिलाभों  के  लिए  समान  अवसरों  का  भ्रधिकार  अवदय
 होना  चाहिए  ।

 जब  तक  हम  कंद्री  में  से इल्लिटरेसी  दर  नहीं  तब  तक  यह  काम  सफल  नहीं
 इसलिए  इकनौमिक  फ्रोडम  लेडीज  को  होनी  चाहिए  और  इकनौमिक  डवलपमेंट  गांवों  में  होना
 चाहिए  ।  हमने  लोगों  के  अपलिफ्टमेंट  के  लिए  ट्वेंटी  पा्टट  प्रोग्राम  रखा  आई०  भआर०  डी०  पी०

 एन०  आर०  ई०  आर०  एल०  जी०  पी०  और  आई०  सी०  डी०  पी०  कई  प्रकार  के  प्रोग्राम
 रखे  लेकिन  लेडीज  को  इनका  फायवा  नहीं  मिलता  मैं  अपने  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  को
 बधाई  देना  चाहती  हूं  कि  उन्होंगे  लेडीज  के  बारे  में  सोचा  है  और  इस  प्रकार  का  बिल  यहां  लाया
 गया  इसके  बारे  में  हमें  सोचना  चाहिए  ।

 जो  डाउरी  प्रौहीबीशन  भाफिसर  गवनेमेंट  मेरी  मिनिस्टर  महोदया  से  रिक्वेस्ट
 है  कि  उसमें  लेडींज  को  प्रायर्टी  देकर  डाउंरी  प्रोहीवोशन  आफिसर  बनाया  जाये  ।  जो  लेडी  सोशल
 बकंर  जिन्होंने  किसी  के  बारे  में  काम  किया  जो  नान-पोलिटिकल्ल  लेडीज  बःलेन्टियरी
 आग्गेगाइजेशन  में  बहुत  सहत  काम  कर  रही  हैं  ।

 ]
 वे  महिलाओं  के  उत्थान  के  लिए  कड़ी  मेहनत  ६  र  रहो  हैं  भोर  उन्हें  यहां  प्राथमिकता  दी

 जानी

 ]
 उनसे  यह  काम  अच्छा  होगा  ।
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 लजक्ज््  पपपप्पपयणयया

 हमें  मालूम  है  कि  एन््टी  डाउरी  बिल  में  1961  में  अ्रमैंडमैंट  लाये  गये  थे  लेकिन  अब  जो
 अरमैंडमेंट  लाये  गये  हैं  बह  बहुत  भच्छे  हम  सब  एक  साथ  यूनंनीमप्तती  इस  बिल  को
 हार्टंडली  सपोर्ट  करते  यह  बोलकर  हम  मिमिस्टर  महोदया  को  बधाई  देते  हैं  ओर  अपना
 वक््तब्य  खत्म  करते  हैं  ।

 [  प्रमुवाद  ]
 प्रो०  पी०  जे०  कुरियम  :  मैं  इस  का  स्वागत  करता  हूं  ।  यह

 विधेयक  उन  लोगों  को  सरूत  सजा  देने  के  लिए  है  णो  दहेज  लेते  हैं  या  उसे  प्रोत्साहन  देते  हैं  ओर

 इसके  साथ  ही  दहेज  की  परिभाषा  का  विस्तार  बढ़ाने  के  लिए  दहेज  निरोधक  अधिकारियों  की

 नियुक्ति  के  लिए  और  दहेज  के  कारण  हुई  मोतों  के  मामले  में  भारतीय  दण्ड  संहिता  को  लागू
 करने  के  लिए  इन  सभी  बातों  का  मैं  स्वागत  करता  विधेयक  मिदिचत  रूप  से  सरकार  को

 अच्छी  अभिलाषा  को  दर्शाता  माननीय  सदस्य  श्रीमती  गीता  मुखर्जी  ने  कहा  है  कि  इस
 विधेयक  को  जल्दी  में  लाया  गया  है  इसी  बात  के  लिए  मैं  सरकार  को  बध।ई  देता  हूं  ।  हम  यह
 देखने  के  लिए  जल्दी  में  है  कि  इस  विधेयक  को  पास  किया  जाए  व  दहेज  प्रथा  को  क्षत्म  किया

 जाए  ।  हस  प्रकार  मैं  सरकार  के  रवंये  का  स्वागत  करता  हूं  ।  विशेषकर  माननौय  प्रघानमन्त्री  इस
 मामले  में  ज्यादा  रुचि  ले  रहे  हाल  ही  में  20  सूत्री  का  क्रम  की  घोषणा  की  गई  है  ओर  उसमें

 मारी  उत्थान  को  प्रमुख  महत्व  दिया  गया  मुझे  भाशा  है  कि  मेरे  मित्रों  ने  इसे  पढ़  लिया

 मैं  नहीं  समभता  कि  वे  इसका  स्वागत  क्यों  मह्ीं  कर  पा  रहे  हैं  ।

 सभापति  महोदय  :  वे  स्वागत  कर  रहे  हैं  ।

 प्रो०  पी०  जै०  कुरियन  :  उसे  कह  कर  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  केवल  एक

 बिधेयक  को  पास  करने  से  ही  काम  नहीं  चलेगा  |  कागज  पर  लिखा  एक  अधिनियम  इस  सामाजिक

 बुराई  को  समाप्त  नहीं  करेगा  ।  जैसा  कुछ  सदस्पों  ने  कहा  है  सामाजिक  चेतना  की  आवदयकता

 यदि  हम  इस  सामाजिक  बुराई  को  समाप्त  करना  चाहते  हैं  तो  इसके  बिरुद्ध  एक  जन

 लन  होना  चाहिए  और  यह  जन  आंदोलन  सभी  राजनंतिक  दलों  के  समर्थन  के  साथ  होना  चाहिए  ।

 मुझे  बहुत  खुशी  है  कि  विपक्ष  भी  इस  विधेयक  का  समर्थन  कर  है  ।  सभी  राजनंतिक

 स्वयसेवी  सगठनों  व  महिला  संगठनों  के  समर्थन  के  साथ  हमें  इस  सामाजिक  बुराई  के  विरुद्ध

 एक  अभियान  चलाना  चाहिए  ।  इस  सामाजिक  बुराई  के  विरुद्ध  लोगों  में  एक  सामाजिक  चेतना

 की  आवश्यकता  फिर  महिलाओं  की  समानता  का  प्रदन  उठता  है  ।  यदि  महिलाओं  को  आर्थिक

 स्वतन्त्रता  प्राप्त  हो  जाती  है  केवल  तभी  समानता  सम्भव  है  ।  जहां  तक  महिलाओं  का  सम्बन्ध  हैं

 वे  आर्थिक  रूप  से  स्वतन्भ्र  नहीं  हैं  भौर  आगे  जिस  बात  की  आवद्यकता  है  वह  ढिक्षा  है  '  ये  सभी

 बातें  आपस  में  संबद्ध  महिलाओं  की  उनकी  आर्थिक  पुरुषों  क ेसाथ  छ़नकी

 समानता  ये  सभी  बातें  दहेज-उन्मूलन  में  सहायक  कारक  हैं  ।  इसलिए  एक  विधेयक  के  अधिनियम

 से  इस  सामाजिक  बुराई  को  समाप्त  नहीं  किय/ः  जा  सकता  ।  इसके  स्थान  पर  एक  जन-आांदोलन

 चलाना  चाहिए  ओर  सभी  सम्बन्धित  लोगों  के  सहयोग  से  यह  कार्यक्रम  होना  चाहिए  ।

 इतना  अधिक  कहने  के  बाद  मैं  माननीय  मंत्री  से  कुछ  स्पष्टीकरण  प्राप्त  करना  चाहू  गा

 क्योंकि  मुझे  विधेयक  कुछ  घंटे  पहले  ही  मिला  मैं  एक  बकील  नही  हूं  ।  केरल  राज्य  में  एक
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 प्रणाली  है  जहां  शादी  के  समय  पुत्री  को  कानूनी  रूप  से  माता-पिता  कौ  सम्पत्ति  का  पूर्ण  हिस्सा
 दिया  जाता  है  और  इसे  दहेज  नहीं  कहा  जाता  ।  मलयालम  में  इसे  हझबकाश  कहा  हे
 जिसका  अथं  है  सम्पत्ति  का  हिस्सा  ।

 घमम  कहा  जाता

 प्रो०  सघु  वण्डबते  :  उसे  नकारात्मक  दहेज  कहा  जाता  है  ।

 प्रो०  पी०  जे०  कुरियन  :  ऐसा  हो  सकता  है  ।  मेरा  मुद्दा  यह  है  कि  वर्तमान  रिवाजों  के

 अनुसार  एक  लड़की  की  एक  विशेष  व्यक्ति  के  साथ  शादी  होने  पर  वह  अपने  माता-पिता  के

 बार  का  सदस्य  गहीं  रहती  और  वह  नए  परिवार  का  सदस्य  बन  जाती  है  ।  डसी  समय  उसके
 माता-पिता  के  परिवार  के  सभी  अधिकार  खत्म  हो  जाते  हैं  ।  इसलिए  इसे  उसी  समय  वही  पर
 देना  पड़ता  है  और  इसे  उसी  समय  वही  पर  दिया  जाता  जिसे  अवकादा  धनम  कहा  जाता  है  ।

 इसमें  कोई  दहेज  नहीं  शादी  के  महत्व  के  लिए  इसमें  कोई  घन  नहीं  है  ।  आपने  पारिभाषित
 किया  है  कि  दादी  के  महत्व  के  लिए  जो  धन  दिया  जाए  वह  दहेज  है  ।

 झीसतो  सारप्रेट  प्नल्वा  :  यह  सम्बन्ध  में  है  न  कि  विचाराथ

 प्रो०  पी०  ले०  कुरियन  :  मैं  यह  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  यह  भी  दहेज
 के  क्षेत्र  में  आता  है  ।

 सभापति  महोदय  :  रीति-रिवाजों  से  सम्बधित  नियमों  के  लिए  कुछ  अपवाद  किया  गया
 है  ।  कृपा  करके  विधेयक  को  पढ़िए  ।

 प्रो०  पी०  जे०  कुरियन  :  मैं  एक  हपष्टीकरण  चाहता  बात  यही  है  ।

 मैं  इस  विधेयक  के  कुछ  प्रावधानों  पर  आगे  टिप्पणी  करना  चाहूंगा  ।  मैं  दहेज
 घक  अधिकारियों  की  नियुक्ति  का  स्वागत  करता  हूं  ।  परन्तु  मुझे  एक  सुझाव  देना  है  कि  इन
 कारियों  को  बहुत  सावधानोपूर्वक  लेना  चाहिए  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  इस  कार्य  के  लिए  केवल
 लाओं  को  ही  लगाया  जाए  परन्तु  सावध  नौपूर्वंक  चयन  की  गई  महिलाओं  को  ही  लगाया  जाए  ।

 यहां  एक  बात  समभ  नहीं  पाता  कि  दहेज  के  संकट  के  लिए  प्रत्येक  ध्यक्ति  पुरुषों  को

 ही  दोष  क्यों  देता  तथाकथित  सास  के  बारे  में  क्या  बात  है'*****

 एक  साननीय  सदस्य  :  तथाकथित  सास  क्यों  ?

 प्रो०  पी०  जे०  कुरियन  :  टीक  है  वास्तविक  सास  यानि  पति  की  मां-दहेज  की  बुराई  में
 भाग  लेने  वाला  सबसे  अधिक  बुरा  व्यक्ति  है  ।

 प्रो०  सधु  बष्डबते  :  दहेज  के  बारे  में  सबसे  अधिक  अराजगता  का  नियम  सास
 प्रो०  पी०  जे०  कुरिपन  :  इसलिए  मैं  यह  चेतावनी  देना  चाहता  हूं  कि  किसी  भी  सास  को

 दहेज  निरोघक  अधिकारी  के  रूप  में  नियुक्त  न  किया  जाए  ।

 फिर  आपने  दहेश  प्रतिषेष  भ्रधिकारियों  को  परामहां  देने  के  लिए  सलाहकार  बोर्ड  का
 उल्लेख  किया  है  |  समिति  के  पांच  सदस्यों  में  दो  महिलाएं  होंगी  ।  मैं  यह  सुझाव  देता  हूं  कि  दो
 नहीं  तीन  महिलाएं  होनी  चाहियें  भन््यथा  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।

 अब  अन्तिम  खण्ड  के  संबंध  में  दो  शब्द  कहता  मैं  हृदय  से  इस  का  स्थागत  करता
 मैं  इसे  पढ़कर  सुनाता  हूं
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 “]13  जब  प्रएत  यह  है  कि  किसी  व्यक्ति  ने  किसी  स्त्रीकी  दहेज  मृत्यु
 की  है  भोर  यह  दह्षित  किया  है  कि  मृत्यु  के  कुछ  पूर्व  उस  स्त्री  के  साथ  ऐसे
 व्यक्ति  ने  दहेज  की  किसी  मांग  के  लिए  या  उसके  संबंध  ऋ्ररतता  की  थी  या  उसको

 तंग  किया  था  तो  न्यायाक्षय  यह  उपधारणा  करेगा  कि  ऐसे  व्यक्ति  ने  दहेज  मृत्यु  कारित
 की

 मैं  इस  खंड  का  स्वागत  करता  हूं  ।  अपने  भाप  को  निर्दोष  प्रमाणित  करने  की  जिम्मेबारी

 अपराधी  पर  डाली  गयी  है  ।  ढसको  प्रमाणित  करना  है  कि  वह  निर्दोष  न्यायालय  को  यह
 मान  लेने  की  भनुमति  दी  गई  है  कि  बहू  भ्रपराधी  है  |  मैं  इसका  स्वागत  करता  कितु  आपको

 प्रह्  भी  समझना  चाहिए  कि  इसका  दुरुपयोग  भी  हो  सकता  है|  इसके  पदचात्  ओर  भी  बहुत  से

 मामले  आएंगे  जिनमें  इसका  दुरुपयोग  हो  सकता  है  ।  मेरा  एकमात्र  सुझाव  यह  है  कि  आपको  इस

 संबंध  में  सोच-बिचार  करमा  चाहिए  |  ऐसी  संभावनाओं  को  समाप्त  करने  कै  लिए  एक  परन्तुक

 होमा  चाहिए  जिनमें  इसका  दुरुपयोग  हो  सकता  है  ।  इन  णब्दों  के  साथ  मैं  विधेयक  का  समर्थन

 करता  हु  |

 ]
 भ्री  प्ब्दुल  रशोव  काबुली

 :  जनाध  मैं  इस  विषय  पर  ज्यादा  न

 बोलना  चाह  गा  ।  ताहम  में  इस  बात  के  लिए  सरकार  की  नुकताचीनी  कर  रहा  मैं  इस  बात  के

 लिए  दुख  का  इजहार  कर  रहा  हू  कि  तीन  बहुत  इम्पार्टेट  बिल  जो  सेशन  के  आखरी  दिन  में

 अभाखरी  वक्त  पर  आ  रहे  हैं--सश्रेशन  आफ  इम्मोरल  ट्रैफिक  भमेंडमेंट  डावरी  प्राहिबिशन

 अ्रपेंडमेंट  बिल  और  जुवेनाइल  डेलिक्वेंसी  बिल--य्रे  इतनी  अहमियत  के  हैं  कि  इन  पर  सारे  मुल्क
 में  चर्चा  हो  रही  है  ।  मैं  समभता  हू  कि  सरकार  को  या  तो  अगले  सेहान  में  इसे  लाना  चाहिए  था

 या  इस  संशम  में  इतना  वक्त  मेम्बरान  को  मिलना  चाहिए  था  कि  इस  पर  पूरा  डिस्कशन  किया

 जाय  क्योंकि  पूरे  मुल्क  में  इस  पर  बहुत  तवज्जहू  दी  जा  रही  है  |  यह  हमारी  सामाजिक  जिन्दगी

 का  एक  बहुत  ही  जरूरी  अग  इस  पर  अच्छी  तरह  बहस  होगा  जरूरी  मुझे  लग  रहा
 मैं  यह  कहे  बिना  नहीं  रह  सकता  कि  शायद  सरकार  दस  सेशन  के  आखिरी  वक्त  में  पूरे  मुल्क  को

 यह  तास्सुर  देना  चाहती  है  कि  बच्चों  की  बहबूदी  के  लिए  बड़ा  कारनामा  किया  जा  रहा  है  या

 डावरी  खत्म  करने  के  लिए  वह  बड़ा  अहम  बिल  लायी  है  ओर  इसी  तरह  बच्चों  के  सुधार  के  लिए

 यह  बिल  यहां  लायी  है--यह्ू  सब  सिर्फ  कागजी  घोड़े  दोड़ाने  के  बराबर  है  |  मैं  समझता  हूਂ  कि

 पालियामेंट  को  इसकी  अहमियत  को  मिटाना  नहीं  चाहिए  ।

 जहां  तक  इस  बिल  का  ताललुक  है  जो  इस  बकत  ऐवान  के  जेरे  बहस  जो  आपने  डावरी

 प्राहिबिशन  अर्मैंडतैंट  बिल  ऐवान  के  सामने  रखा  है  इसक  बारे  में  मैं  ज्यादा  बहस  नहीं  करुंगा  ।

 लेकिन  इतना  पूछना  चबाहू  गा  कि  जितने  कानून  अब  तक  मौजूद  थे  इस  विषय  क्या  हुमा  ?

 उनका  कहां  तक  इंप्लीमेंटेशन  हुभा  ?  कितने  लोगों  को  अब  तक  कोर्टेस  में  प्राजीक्यूट  किया  गया

 ओर  कितने  लोगों  को  सजा  भिली  ?  मैं  जाती  तोर  पर  इस  बात  को  जानता  हू  कि  जम्मू-कद्मीर
 में  हमने  एक  बिल  पास  करा  दिया  मैंने  ही  उसको  मूव  किया  उसमें  एक  साल  की  सजा

 देने  का  भी  फैसला  किया  गया  उसके  बावजूद  जब  मैं  जम्मू-कश्मीर  में  एक  कत्ल  केस  में पी
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 ——  जज  न्ज+

 शाहिद  एक  डावरी  का  कत्ल  हुआ  था  जिसमें  एक  औरत  कष्मीरी  पंडित  की  लड़की  को

 जिन्दा  जलाया  गया  था--उसमें  मैं  शाहिद  बना  था  क्योंकि  उसने  मेरे  सामने  स्टेटमेन्ट  दिया

 लेकिन  मैंने  देख  लिया  कि  कोटंस  में  कितना  लम्बा  प्रोसीजर  इतनी  तवाल्तत  में  वह  मामला  पड़ा

 कि  आज  तक  फिर  मुझे  उस  कोट  में  नहीं  बुलाया  गया  ।

 मैं  बड़े  दुःख  के  साथ  कहना  चाहता  हू  कि  यहू  इतना  बड़ा  कारमामा  नहीं  आप  इस

 बिल  को  यहां  लाए  हैं  लेकिन  जब  तक  इसका  हंप्लीमेंटेशन  नहीं  होगा  तब  तक  इसका  कोई  मतलब

 नहीं  है  ।  इससे  कोई  भी  फायदा  नही  होगा  ।  मैं  मापको  बताना  चाहूगा  कि  यहू  जो  हमारे  यहां
 डावरी  का  सिलसिला  है  यह  हमारे  समाज  को  सबसे  बड़ी  बद-किस्मती  है  कि  औरतों  की  कोई

 इज्जत  और  वकार  नहीं  है  ।  ओर  यह  सब  औरत  की  उसकी  मजबूरी  और  उसकी  नातवानी

 फा  सब  है  कि  आज  मां-बाप  अपने  बच्चों  अपनी  लड़कियों  को  तालीम  दिलाते  एम०  बी०
 धो  ०  एस०  डाक्टर  भी  बनाते  हैं  भोर  इंजीनियर  भी  बनाते  लेकिन  उसके  बावजूद  डावरी  उनको

 देनी  पड़ती  है  क्योंकि  समाज  में  ओरत  की  इज्जत  ओर  बकार  हमने  उतना  कायम  नहीं  किया  है
 भौर  इसकी  बिना  पर  यह  सिलसिला  दराजतर  होता  जा  रहा  चालीस  साल के  स्वराज  में  इसमें

 फोई  कमी  नहीं  हुई  है  बल्कि  हमने  देखा  बढ़ोतरी  हो  रही  है  ।

 जहां  तक  डावरी  डेथूस  का  ताल्लुक  पिछले  पांच  सालों  में  इसमें  इजाफा  हुआ
 सरकार  को  बतलाना  चाहिए  कि  आज  तक  डावरी  डेथस  के  सिलसिले  में  जिन  लोगों  ने  कत्ल  किए

 जिन्होने  जिन्दा  जलाया  अपनी  बहुओं  उनमें  से  कितने  लोगों  को  फांसी  लगी  या  उम्र  कंद  की

 सजा  मिली  ?  आप  मुर्के  एक  भी  वाकया  बता  लेकिन  ऐसा  नहीं  हुआ  है  क्योंकि  डावरी  घोरी

 छिपे  दी  जाती  इसलिए  आप  कंसे  साबित  करेंगे  ?

 डाउरी  के  सिलसिले  में  जो  हो  रहा  यह  सब  चोरी  से  हो  रहा  है  ओर  ढदिसी  की  नजर

 में  नहीं  आता  ।  इसीलिए  मैंने  आपसे  कहा  क्योंकि  औरत  बेबस  लड़कियों  को  ब्याहना  इसलिए

 मजबूर  होकर  उनके  घर  जाकर  तरह-तरह  की  पेशकण  करते  टेलिबिजन  हजारों  किस्म

 की  मराद  कन्संशन  वेकर  लड़का  श्वरीदते  यह  मजबूरी  है  .  यह  सिर्फ  अमीर  लोग  ही  नहीं
 करते  गरीब  लोग  भी  करते  गरीब  लोग  भी  ऐसा  करने  पर  मणबूर  मैं  कहता  हू  कि

 भापने  जो  इन्सपक्टर्स  बगरह  बना  लिए  हैं  भोर  स्टेट  को  जो  अंख्स्यारात  दे  वे  लोग  क्या  कर

 पायेंगे  ?  क्योंकि  यह  सिलसिला  समाज  की  एक  ट्रंजिडी  जिसको  दूर  करने  के  लिए  पब्लिक

 ओ्रोपीनियन  बनाना  बहुंत  जरूरी  उसके  लिए  सरकार  ने  क्या  काम  किया  ?  पब्लिक  ओपीनियन

 जब  तक  नहीं  समाज  उसके  लिए  तंयार  नहीं  जब  तक  भावाम  में  इसके  लिए  तहरीक
 नहीं  बनेगी  और  रिलीजस  आर्गेनाइजेदन्स  भी  मूव  नहीं  तब  तक  कछ  होने  वाला  नहीं  है  ।

 हमारे  यहां  कोई  शादी  होती  हैं  ठो  उसमें  धूमधाम  से  बड़  अखर।जात  होते  मैं  ईमानदारी  से

 पूछना  चाहता  कि  कितने  मिनिस्टसस  ऐसे  हैं  जिन्होंने  ऐसा  नहीं  किया  ?  यह  वाक््या  है  और  जब

 धमधाम  से  शादी  होगी  तो  उसके  साथ  बड़े-बड़े  दहेज  भी  दिए  जाते  मैं  आपसे  मांग  करू  गा  कि

 जहां  भी  इस  किस्म  कौ  बड़ी  घूगधाम  से  शादियां  होती  उनका  बायकाट  होना
 कल  स्टेज  पर  ।  मैं  खासतोर  से  रूलिंग  पार्टी  से  गुजारिश  करूंगा  कि  जब  भी  आपके  यहां  लड़के  या

 152



 3।  ।  908  )  दहेज  प्रतिषेघ  विधेयक

 लड़की  की  शादी  होती  उसमें  इतनी  शानोशौकत  नहीं  होनी  इस  सिलसिले  में  आप
 क्या  करने  जा  *हे  हैं  ?

 मैं  आह्लिर  में  यह  भी  कहना  घाह ूगा  कि  आषको  इसके  लिए  खास  तौर  से  ट्रिब्यूनल  बनाने
 यह  मेरी  अपनी  राय  आम  कोट्स  में  इसका  फंसला  नहीं  होगा  क्योंकि  वहाँ  पर  पहले

 से  ही  हजारों  केसेज  पड़े  आप  एक  अच्छा  बिल  लाए  मैं  इसकी  मुशल्नालिफत  नहीं  कर  रहा
 बल्कि  इसकी  हिमायत  करता  और  इसमें  मुंडा  वजन  पाता  लेकिन  जब  तक  हसका

 सही  तरीके  से  इ्म्पलीमैंटेशन  नहीं  जब  तक  अमली  शक्ल  नहीं  दी  जाती  तब  तक  इसका
 कोई  फायदा  नहीं  होगा  ।

 इसलिए  मैं  चाहू  गा  कि  ट्विब्यूनल  भी  बना  दिए  जायें  और  साथ  पब्लिक  ओपीनियन  क्रिएट
 की  जायें  ओर  रिलीजियस  आर्गेनाइजेशन्स  को  भी  मूव  कराना  पड़ंगा  क्योंकि  उनकी  मदद  के  बिना

 यहू  काम  आप  अ  जाम  नहीं  दे  पायेंगे  ।
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 तीन  नीननननयनननननननननननननमनननननननननन--न++----.3७+«3++-न+--न+++-+

 ]
 चोधरो  सुन्दर  सिह  :  सभापति

 क्या  कर  सके  इलाज  मर्ज  नातवानी

 पकड़ते  हैं  अगर  बाजू  यहां  शाने  उतरते  हैं  ।”'
 आपने  जो  कहा  मैं  उससे  सौलह  भाने  सहमत  हूं  ।  आपने  बिल्कुल  ठीक  कहा  है  कि  थो

 पहले  कानून  बने  हुए  क्यों  वे  काफी  नहीं  हैं  ।  अगर  इम्पलीमेंटेशन  होता  तो  ये  कानून  काफी
 लेकिन  कानून  अमल  करने  के  लिए  नहीं  बनाते  लोगों  को  बताने  के  लिए  बनाते  काफी

 कानून  यदि  उन  पर  अमन  किया  जाए  तो  बहुत  कुछ  हो  सकता  है  ।

 ]
 स्वामी  विवेकानन्द  ने  कॉल  ट्दमेहाम  में  कहा  है  /  का  मुख्य  स्रोत  आध्यात्मिकता

 में  सवंत्र  विद्यमान  जब  आध्यत्मिकता  का  हास  होता  है  भोर  भोतिकतावाद  प्रबल  हो  जाता

 तो  जाति  का  अन्त  भारम्म  हो  जाता  है  ।

 ]
 ये  सब  पैसे  के  पुत्र  सबसे  ज्यादा  हिन्दुओं  की  लड़कियां  मरती  हैं  भोर  धाकौ  लोगों  को

 भी  तंग  करते  शादियां  की  जाती  तो  उसमें  बेभाव  से  पंसा  ख्च॑  किया  जाता  बेभाव
 '

 सामान  दिया  जाता  है  ।  यह  पंसा  कहां  पै  भाता  यही  एक  बीमारी  समाज  है  में  इसलिए  आप

 जितना  कुछ  करना  कुछ  नहीं  हो  सकता  है  ।  इम्पल्ीमेंटेशन  अगर  पिछले  कानूनों  का  श्वद्दी
 ढंग  से  नहीं  हुमा  तो  यह  कानून  जो  पास  होने  वाला  इसका  भी  क्या  होना  इसका  भी

 क॒छ  नहीं  होना  यह  कानून  तो  सिर्फ  लोगों  को  बताने  के  लिए  लाया  जा  रहा  है  |

 [  प्रनुषाव  ]
 बाइबल  में  लिखा  कठिन  परिश्रम  करके  अपनी  जीविका  कमाओ्रो  ।  ओर  महात्मा  गांधी

 ने  कहा  बहुत  प्रकार  के  हैं  ।  इनमें  से एक  जीविका  श्रम  यदि  हम  केवल  जीविका

 के  लिए  परिश्रम  करते  हैं  तो  सबके  लिए  पर्याप्त  खुराक  होगी  ओर  पर्याप्त  भाराम  होगा  ।/

 यह  मरता  लड़कियां  मरती  हैं  ओर  जलकर  मरती  ये  बहनें  भाज  कहती  हैं
 कि  हमको  दे  दो  ।

 [  प्रमुवाव  ]
 स्वामी  विवेकानन्द  का  संदेश  है  भी  व्यक्ति  अपना  अधिकार  मांगकर  प्राप्त  नहीं  कर

 सकता  भधिकार  अनिच्छुक  के  हाथों  से  छीने  जाते

 ]

 ऐसे  मौकों  पर  बहनों  को  आहर  आकर  इनको  पीटना  यह  क्यों  होता  है  भोर

 उनको  अपने  राइट  लेने  चाहिएं  ।  बहनों  को  चाहिए  कि  वे  मूवमेंट  चलायें  ।  जो  बहने  मर  रही

 उनके  छ्िलाफ  मूवमेंट  चलायें  ।  यह  बीमारी  पंसे  की  पंसे
 के

 मिनिस्टर  हों  या  कूछ  मैं

 भापको  बताना  चाहता  हूं
 कि  सारा  एक्सप्लायमेंटेशन  हो  रहा  है  ओर  कुछ  नहीं  हो  रहा
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 आदमी  अच्छा  काम  करने  की  कोशिएा  तभी  अच्छा  काम  हो  सकता  है  ।  जब  अच्छा  काम
 करने  को  कोशिश  नहीं  करेगा  तो  अच्छा  काम  कंसे  हो  सकता  है  ।

 [  भ्रभुवाद  ]
 महात्मा  गांधी  ने  कहा  कतंव्य  पुनीत  है  |  कतंव्य  के  प्रति  निष्ठा  भगवान  को

 सर्वोच्च  उपासना  यह  बढ़ों  अर्थात्  बंधे  हुए  व्यक्तियों  की  बहकी  हुई  तथा  अज्ञान  से  ओत-प्रोत

 आत्माओं  के  बोद्ध  का  उद्धार  करने  में  महान  सहायता  का  साधन  हो  सकता  जो  हमारा  कतंव्य

 है  उसे  ठीक  प्रकार  से  करने  से  हम  अपने  आपको  दाक्तिशाली  बना  सकते  इस  प्रकार  मैं  यह
 सिद्ध  करता  हूं  कि  धीरे-धीरे  हम  इस  चरण  पर  पहुंच  जाएंगे  जहां  हमें  जीवन  और  समाज  में

 अत्यन्त  लाली  (?  )  तथा  अत्यन्त  आदरपूर्ण  कतंव्य  निभाने  का  विधोषाधिकार  प्राप्त

 प्रकृति  का  न्याय  समात्र  रूप  से  कठोर  और  निष्ठुर  है  ।  अत्यन्त  व्यवह्ायं  व्यक्ति  जीवन  को  न

 अच्छा  समझता  है  ओर  न  बुरा  ।  प्रत्येक  सफल  व्यक्ति  किसी  न  किसी  प्रकार  से  अत्यन्त  एकात्रता
 बाला  ओर  ईमानदार  होना  चाहिए  |  वही  उसके  जीवन  की  सफलता  का  रहस्य  वह  पूर्ण  रूप

 से  निस्वार्थ  नहीं  हो  सकता  फिर  भी  वह  ऐसा  कर  रहा  हो  ।  यदि  बह  पूर्ण  रूप  से  निस्वार्य  हो
 तो  उसका  बलिदान  बुद्ध  और  येसु  जेसा  महान  होता  ।  निस्वार्थ  की  मात्रा  से  सभी  स्थान  पर  जीवन

 की  सफलता  के  लिए  महत्वपूर्ण  है  ।

 मैं  आपको  बताऊं  कि  इसके  लिए  आपमे  लड़ाई  लड़नी  आपको  क्षड़ा  होता  है  आपको
 ही  आगे  चलना

 [  प्रमुवार  ]
 प्रत्येक  महान  उद्देद्य  के  लिए  लड़ने  वालों  कीसंख्या  का  महत्व  नहीं  महत्व  तो  इस  बात

 का  कि  वहू  किस  प्रकार  के  विधव  का  मह।न  व्यक्ति  सदा  अकेला  ही  रहा

 ]
 महात्मा  गांधी  अकेले  खड़े  हो  गए  थे  ।  बह  मुल्क  को  कहां  ले  गए  ।  यह  जो  बीमारी  है  यह्

 तभी  जायेगी  जब  आप  लोग  इसके  लिए  तंयार  होंगी  ।

 यह  पंसे  की  बीमारी  पैसे  की  बीमारी  सेल्कोसनेस  की  बीमारी  यह  किसी  एक  कोम
 में  नहीं  है  ।  बहुत  सी  कोमों  में  इसके  लिए  लोगों  को  तेयार  करना  होगा  ।  लड़कियों  को  और
 औरतों  को  इसके  लिए  फाईट  करना  होगा  ।

 ह

 मैं  आपको  एक  बात  बताऊ  |  प्ैं  बंगाली  मार्किट  मैं  गया  था  |  बहां  भाठ  साल  की  एक
 गरीब  लड़की  मे  जो  कि  नंगे  पैर  थी  किसी  का  बटुवा  चुरा  उसने  उस  लड़की  को  पकड़
 लिया  ।  मैंने  उस  लड़की  को  छड़ाया  ओर  कहा  कि  इसे  क्यों  पकड़ा  तो  बह  कहता  है  कि  यह  चोर

 है  ।  मैंने  उस  लड़की  को  चार  रुपये  दिये  और  उस  आदमी  से  कहा  कि  चोर  वह  है  जिस  आदमी
 का  यह  बटुआ  है  ।  इसको  काहे  को  तंग  करते  हो  ?

 ]  ः

 मैं  कहता  हुं  कि  हम  सब  एक  प्रकार
 से  चोर  यदि  मैं  कोई  ऐसी  चीज  लेता  गो

 हमारे  शी  उपयोग  के  लिए  गहीं  मैं  यह  किसी  भन्य  व्यक्तित  के  लिये  चुराता  हूं  ।
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 मैं  आपको
 कहता  हूं  कि  इसमें  उस  लड़की  का  कुसूर  महीं  इसमें  सोसायटी  का  कुसूर  है  ।

 इसको  हमें  दूर  करना  चाहिए  ।

 ]
 राष्ट्र  निर्माण  कार्यक्रम  से  राष्ट्र  ।3।  कोई  भी  भाग  भछता  महीं  रह  सकता  लाखों

 विद्याथियों  को  इसके  लिए  काम  करना  है  |  उन्हें  वर्ग  अथवा  जाति  के  आधार  पः
 सड़ना  नहीं  सीखना  कितु  महाद्वीप  के

 उन  साझ्लों  लोगों  के लिए  काम  करना  सीखना  जिसमें
 जुआरी  और  वेदयाएं  भी  शामिल  हमारे  बीच  इनके  अस्तित्व  के  लिए  हम

 सभी  जिम्मेदार  हैं  ।

 पहां  हरेक  आदमी  जिम्मेदार  जो  भादमी  यह  कहता  है  कि  बह  जिम्मेदार  नहीं
 बहू  गलत  कहता  मैं  आपको  बताऊਂ  यह  जितनी  बीमारी  फंली  है  यह  सेल्फीदानेस  की  बजह  से
 फंली  है  ।  इसको  दूर  करो  ।  कानून  से  कुछ  नहीं  होगा  ।

 ह

 इन  धाब्दों  के  साथ  मैं  आपका  शुक्रगुजार  हूं  ।

 श्री  योगेदवर  प्रसाद  योगेश  :  सभापति  मैं  माननीय  मंत्री  श्रीमती  माग्रट

 अल्वा  को  दहेज  प्रतिषेध  संशोधन  विधेयक  लाने  के  लिए  बधाई  देता  हूं  ।

 सभापति  जी  इस  संशोधन  विधेयक  चलेगा तो  को  लाने  की  आ्रावदयकता  क्यों  पंड़ी  ?  जबकि
 कौ  के  विधेयक  का  सन्  अगर इस  में  संशोधन  हुआ  सन्  लाया  के  संशोधन  के  बाद  भी

 यदि  इसी  तरह  संशोधन  करने  का  नियम  चलेगा  तो  संभव  है  दो  वर्ष  बाद  हमें  फिर  संशोशन  करने

 कौ  आवद्यकता  पड़ेगी  ।  अगर  इस  संशोधन  विधेयक  को  इसलिए  लाया  गया  है  कि  इसमें  जो  दंड

 के  प्रावधान  है  उनको  कड़ा  करना  है  तो  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  इनको  आप  चाहे  कड़े  से  कड़ा  बना

 दें  लेकिन  इसको  अमलीजामा  पहनाना  बहुत  आवश्यक

 सरकार  जो  यह  विधेयक  लायी  है  इससे  ।2  क्लाजिज  हैं  और  और  उनके  माध्यम  से

 राज्य  सरकारों  को  कानून  बमाने  का  अश्ििकार  दिया  गया  है  और  इसको  काफी  मुस्तंदी  के  साथ

 लागू  करने  के  लिए  अधिकारियों  को  जिम्मेदार  ठहराया  गया  पहले  जो  सजा  दो  वे  की  थी

 उसको  १च  वर्ष  कर  विया  गया  है  ।

 8.00  म०  प०

 इसी  तरह  से  5000  रुपए  जुर्माने  को  बढ़कर  कोई  कर  दिया  गया  हसमें  डावरी

 डेथ  को  भी  डिवाइन  किया  गया  सभापति  मैं  भापका  ध्यान  इस  भोर  आकर्षित  करना

 चाहता  हूं  कि  यह  दहेज  की  दहेज  विभी  पिका  कोई  एक-दो  परिवारों  तक  सीमित  नहीं

 बल्कि  संपूर्ण  हिन्दुतसंन  में  फैली  हुई  है  ।  मैं  इसकी  बारीकी  की  भोर  सदन  का  ध्यान  आकर्षित

 कराता  चाहता  हूं  ।  हमारे  देश  में  विकास  का  मार्ग  प्रशस्त  करने  के  लिए  जितने  कानून  बनते

 जितनी  योजनाएं  उनके  कार्यान््वय  के  लिए  जो  अधिकारी  भोर  कमंचारी  लगे  उनको  जब

 इस  बात  का  ध्यान  आता  है  कि  डतको  अपनी  बेटी  की  शादों  करमी  है  तो  उनका  मन  हिल  जाता

 उनकी  ईमानदारी  भोर  काम  करने  की  भास्था  कायम  नहीं  रह  पाती  ।  जब  उसको  ध्यान  आता

 है कि उसकी बेटी सयानी हो गई है भोर उसकी शददी में दहेज देना होगा तो उसकी भास्था हिल
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 ैाााणणााणएणणा
 जाती  इस  तरह  से  दहेज  प्रथा  कोई  एक  परिवार  को  परेशान  नहीं  कर  रहीं  बल्कि  संपूर्ण
 भारत  के  विकास  काय॑  को  प्रभावित  कर  रही  इसलिए  इस  दानविक  प्रधति  पर  रोक  लगाने  के

 लिए  कड़ी  से  कड़ी  सजा  का  प्रावधान  किया  जाना  चाहिए  और  इसको  कढ़ाई  से  लागू  क्रिया  जाना

 चाहिए  ।  यह  कोई  मामूलौ  अधिनियम  नह्ठों  है ओर  मुझे  इस  बात  की  खुशी  है  कि  सवन  इस  पर

 एकमत  है  ।  में  इस  सत्र  की  सफलता  के  लिए  पालियामेंद्री  अफेयर  मिनिस्टर  को  बधाई  देमा

 जाहता  हूं  कि  इस  सत्र  में  काफी  ऐसे  बिल  भाए  जिन  पर  विपक्ष  ओर  सत्ताधारी  दल  के  लोग  सब

 एक  मत  रहे  ।
 सभापति  आपके  माध्यम  से  मैं  कुछ  बातों  की  ओर  सदन  का  ध्यान  आकर्षित

 करना  चाहता  मेरे  कुछ  सुकाव  जो  मैं  सदन  के  समक्ष  रखमा  चाहता  हूं  ।  शादी  से  दो  महीने
 पहले  वर  और  वधू  पक्ष  को  कोर्ट  में  एक  एफीडविड  प्रस्तुत  करना  जिसमें  यह  होना
 चाहिए  कि  न  हम  दह्देज  ले  रद्दे  हैं  और  न  दहेज  दे  रहे  इस  प्रकार  का  प्रावधात  होना  चाहिए  ।
 इससे  सरकार  को  नालेज  म॑  यह  बात  भाएगी  और  उस  अभ्धिकारी  की  यह  जिम्मेदारी  जो
 उस  क्षेत्र  के  लिए  मियुकत  किया  गया  है  कि  कोई  दहेज  लिया  या  दिया  न  जाये  ।  अगर  उसके  क्षेत्र
 म॑ं  दहेज  दिया-लिया  जाता  है  तो  उसको  कड़ी  सजा  दी  जानी  जिससे  वहू  भ्रधिकारी

 इक  रहें  ओर  नियमों  के  प्रति  सजग  रहे  ।

 भ्रभी  कुछ  विरोधी  पक्ष  के  मित्र  कह  रहे  थे  कि  इस  संशोधन  को  लाने  के  बावजूद  कोई
 परिणाम  नहीं  श्री  जी  बोल  रहे  मैं  आपको  बतामा  चाहता  हूं  कि  मैंने  स्वयं

 एक  केस  पकड़ा  था  और  उस  पूरे  परिवार  को  कड़ी  सजा  दी  5  वर्ष  तक  उनकी  जमानत  नहीं

 हुई  ।  इसलिए  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  जिलਂ  न्यायालय  हो  या  उच्च  न्यामालय  अगर  कुछ
 सजग  लोग  इस  मसले  को  गंभीरता  से  इसको  सही  छूप  से  इंप्लीमेंट  करेंगे  तो  जरूर  इस  क्षेत्र

 में  अच्छा  काम  होगा  ।  भ्राज  पडिलिक  ओपीनियन  जागरूक  करने  की  जरूरत  है  ।  टेलीविजन  के
 माध्यम  रेडियो  के  माध्यम  से  बराबर  इस  चीज  का  प्रचार  होना  चाहिए  कि  यह  दण्डनीय

 राघ  है  |  शादी-ब्याह  के  मोके  पर  जहां  शादी  हो  रही  हो  वहां  प्रकार  की  तरफ  से  नोटिस  जाना

 वानिग  जानी  कि  हमारा  विजिलेस  डिपार्टमेंट  देख  रहा  है  कि

 बहेत  लिया  दिया  तो  नहीं  जा  रहा  ।  इसके  लिए  भापको  दण्डित  किया  जायेगा  ।  अगर  इस  प्रकार

 का  खौफ  थंदा  किया  निगरानी  रशख्ली  सतकंता  बरती  जायेगी  तो  मैं  समभता  हूं

 कि  इस  पर  रोक  लग  सकती  मैं  अपनी  बातों  को  न  दोहराते  हुए  अपनी  बात  समाप्त  करता
 ओर  आपको  धन्यवाद  देता  हूं  कि  आपने  मुझे  बोलने  का  समय  दिया  ।

 ]
 झीसती  गीता  सुखर्जो  :  सत्ताघारी  पक्ष  केवल  दो  महिला  मंत्री  बंठी  हैं  और  कोई  भी

 पुरुष  मंत्री  नहीं  है  ।
 ह

 अ्म॒  संत्रालय  के  राज्यमंत्री  पी०  ए०  :  मैं  तो  हूं  ।

 आरीमतो  साप्ररेट  हलवा  :
 हम  भांशे  ऊचे  रखे  हुए

 हिस्दी ] ह
 करी  राम  प्यारे  पनिका  :  सभापति  मैं  सबसे  पहले  इस  बिल  का

 हृदय  से  स्वागत  करता  हूं  भोर  माननीय  मंत्री  जी  को  धन्यवाद  ओर  बधाई  देता  हूं  कि  भाज  सेशन
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 का  अल्तिम  दिन  इस  अन्तिम  दिन  पर  जँसाकि  हमारी  गीता  बहन  ने  कहा  कि  जरदी  में  सरकार
 लाई  है  इसी  जल्दी  के  लिए  मैं  बधाई  और  धन्यवाद  देना  चाहता  हूं  ।
 8.06  प्०  प०

 द्रव  विध  पीठासान  हुए  ]
 इसमे  एक  बात  निदिच्चित  रूप  से  जाहिर  है  कि  हमारी  सरकार  किस  प्रकार  से  उन  कमणोर

 तबके  की  महिलाओं  के-कल्याण  के  लिए  उत्सुक  है|  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  इसमें  करीब  सात  मए
 प्रावधान  किए  गए  बिल  में  जो  दण्ड  वह  कठोर  बना  दिया  गया  दोषी  व्यक्ति
 को  यह  प्रफ  करना  होगा  कि  वह  दोषी  नहीं  तोसरे  बिज्ञापन  करने  वाले  की  बात  को  दण्ड

 इसको  नॉन  बेलेबल  आफन््स  बना  दिया  इसके  लिए  भो  स्टेट  गवनेमेंट  को  कह  दिया
 कि  वह  कमेटी  बनाए  जिसमें  बहुमत  महिलाओं  का  हो  और  डावरी  आफिसर  भी  महिला  हो  या
 जो  भी  सदस्य  उनमें  महिलाएं  ही  हों  ।  डावरी  डंथ  जंसा  कानून  में  परिवर्तन  करने  की  भी  बात

 आई  इस  तरह  से  जो  मुरूय  घाराय॑  इसमें  उन  सबका  स्वागत  करते  यह  निवेदत  करना

 चाहता  हुं  कि  यह  बात  सही  है  कि  शिस  देह  में  हम  रहते  वहां  दहेज  प्रथा  एक  अभिशाप  है
 भौर  यहू  बहुत  दिनों  हमारी  रीतियों  और  समाज  की  तमाम  प्रथाओं  की  वजह  से  चली  भा  रही

 है  ।  हमारी  बहन  प्रो०  शक्तावत  जी  ट्राइबल  के  बारे  में  बोल  रही  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं
 कि  ट्राइवल्स  में  ऐसे  सामाजिक  गुण  हैं  जिससे  दूसरे  समाज  को  लेनी  च।हिए  ।  हमने  बहनो ं-
 मा  को  तो  बहुत  ऊंचा  स्थान  दिया  लड़के  वाले  को  लड़की  बाले  के  पास  दादी  के  लिए
 जाना  पड़ता  है  |  किसी  भी  ट्राइबल  परिवार  में  निश्चित  तोर  पर  नाबालिग  छादी  नहीं  होती  है  ।

 जब  लड़की  बालिग  हो  जाती  है  तभी  शादी  होती  है  ।  ये  ऐसे  गुण  हैं  जिनसे  दूसरे  लोगों  को

 सीखने  की  जरूरत  है  ।  हमारी  बहन  कह  रह्दी  थीं  कि  अवगुण  लेकिन  हममे  बहनों  ओर  माताओं

 को  ज्यादा  महत्व  दिया  है  ।  यह  जो  कमेटी  बन  रही  उसके  लिए  कुरियन  साहब  कह  रहे  थे  कि

 दो  ही  होने  चाहिए  |  इसमें  एटलिस्ट-दो  दिया  ऐसी  व्यवस्था  हो  जाए  कि  उस  बोडं  में  बहुमत

 महिलाओं  का  हो  ताकि  निर्णय  लेने  में  कोई  कठिनाई  म  हो  बिल  को  पास  करने  के  बाद  सरकार

 का  उत्तरदायित्व  ज्यादा  हो  जाता  इस  बिल  के  माध्यम  से  जो  हम  बोड़े  बनाने  की  बात  कर

 रहे  उस  बोर्ड  के  माध्यम  से  समाज  को  जागृत  करें  ।  जगह-जगह  पर  ब्लाक  ओर  जिला  स्तर  पर

 दहेज  उन्मूलन  के  लिए  बेठकें  करें  और  जन-जागरण  लोगों  में  पंदा  करें  ।  जो  लोग  अपराधी

 बृत्ति  के  हैं  उनकी  भावनाओं  को  बदलने  की  बात  यह  बात  सह्दी  है  कि  हमने  बहुत  से  कानू  ल
 बनाए  ।  हमारे  पंजाब  के  साथी  बोल  रहे  मैं  इनकी  बात  नहीं  कहना  चाहता  ।  काबुली  जी  ने

 कि  य  हू  बिल्कुल  कागजी  इसकी  कोई  जरूरत  नहीं  इसके  पहले  भी  कानून  बने  उनकी

 नीयत  पर  मुझे  दाक  होता  है  कि  बह  क्या  चाहते  सरकार  जो  भी  अच्छा  काम  करती  उसमें

 बुराई  देखते  हैं  ।  हमारे  देश  की  महिला  संगठनों  ने  भी  इस  मामले  में  सुझाव  दिए  हैं  ।  जब  पिछली

 बार  संशोधन  किया  था  तो  श्रीमती  प्रभिला  दण्डकते  जी  ने

 |
 ल््प  वि  है

 1.  े«ध  दन  को  सदस्या  ry  हैं  आप  उन्हें प्रो०  सघु  दण्डवले  :  च्  कि  बह  इस  सदन  की  सदस्या  नहीं  आप  उन्हें  उद्धत  महीं  कर

 झोमती  सारप्रट  प्रल्था  :  आप  उनकी  ओभोर  से  क्यों  नहीं  बोलते  हैं  ?
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 ]
 भरी  राम  प्यारे  पनिका  :  ऐसे  बहत  से  संगठनों  हमारे  माननीय  मंत्री  जी  ओर  प्रधान

 मंत्री  जी  से  मिलकर  यह  कि  यह  कमियां  उन  कमियों  को  दूर  करना  जब  विधेयक
 लाते  हैं  तो  वे  कह  देते  हैं  कि  यह्  सरकार  बिल्कुल  कागजी  कानून  लाई  इसलिए  मैं  सभी  साथियों
 से  अपील  करना  चाहृता  हूं  कि इस  बिल  को  सवंसम्मति  से  पास  कर  दिया  जाए  और  सरकार  से

 कहा  जाए  कि  जल्दी  से  जल्दी  लागू  करें  और  महिलाओं  के  लिए  जो  अभिष्ठाप  उसको  दूर
 किया  जाए  ।

 थी  सो०  जंगा  रेड्डो  :  जब  लास्ट  बिल  द्वोता  है  तो  मैं  भी  लास्ट  ९पीकर

 होता  हू  ।  मैं  इस  बिल  के  समर्थन  के  लिए  खड़ा  हुआ  हू  ।  महिलाओं  को  शादी  के  समय  दहेज  के

 बारे  में  जो  परम्परा  है  उसके  खिलाक  हम  यह  बिल  ला  रहे  आपके  ए०  आई०  सी०  सी०  के

 महा-सचिव  टी  अ  जया  ने  बताया  था  कि  आन्ध्र  प्रदेश  में  उनकी  पार्टी  में  रिजवंशन  वर्गरह  के
 मामले  में  कगड़ा  चल  रहा  एक  तरह  से  वकंर  पुराण  चल  रहः  है|  यूष  और  ओल्ड  दोनों  में

 लड़ाई  हो  रही  है  उसके  बारे  में  आप  क्या  चाहते  हैं  तो  उन्होंने  कहा  ।

 ]
 तकनीकी  तोर  पर  हम  आरक्षण  स्वीकृत  करते  इसी  प्रकार  तकनीकी  तौर  पर  हम  इस

 विधेयक  को  स्वीकार  कर  रहे  हैं

 ]
 इसी  प्रकार  से  बिल  पास  करने  के  कानन  बनने  के  बाद  कितने  केस  मृव  हुए  चाहे

 जनता  सरकार  चाहे  कांग्रेस  की  सरकार  हो  उदाहरण  के  लिए  शारदा  एबट  को  उसमें
 घान  है  कि  18  साल  से  कम  उम्र  की  लड़की  की  दादी  नहीं  कर  मगर  कर  रहे  हैं  ।
 प्रोहिबिशन  लेकिन  शराब  पीने  वाले  अब  भी  मिलते  हैं  इसका  क्या  कारण  है  ।  अ।ज  समाज  में

 कानून  को  इस्प्लीमेंटेशन  करने  के  लिए  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़  रहा  है  ।  हम  जितने  कानूम  लाते  हैं
 उससे  डरने  वाले  उतने  #  कम  होते  जा  रहे  हैं  ।  जितने  भी  आप  कानन  बना  रहे  हैं  लोग  उतने  ही
 उसके  खिलाफ  हो  रहे  सुप्रीम  कोर्ट  ने  रेप  केस  के  बारे  में  जो डिसीजन  दिया  कि  अगर  औरत

 खुद  आकर  पुलिस  को  या  अदालत  को  बतायें  कि  उसके  साथ  रेप  हुआ  है  तो  उसको  सच  माना
 लेकिन  फिर  भी  रेप  की  संख्या  बढ़ती  जा  रही  पुलिस  स्टेशन  में  रेप  होते  इसलिए

 मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  इसके  लिए  हमें  समाज  में  परिवतंन  लाना  हर  आदमी  को  कानून
 के  इम्प्लीमेंटेशन  के  लिए  कोदिश  करनी  चाहिए  '  हम  जितनी  बात  यहां  करते  हैं  बाहर  जाकर  हम
 उसको  भूल  जाते  हम  बाहर  जाकर  दहेज  लेते  हैं  भोर  देते  मैं  महिलाओं  से  कहना  चाहता
 हूं  कि  आप  अपने  लिए  दामाद  देखती  हं  तो  इन्जीनियर  आदि  देखती  है  और

 लिए  दहेज  देते  मैं  महिलाओं  से  कहना  चाहता  हूं  कि आप  अपनी  लड़की  की  शादी  के  लिए
 डाक्टर  या  पंक्षा  कमाने  वाला  होना  चाहिए  ऐसे  दामाद  को  ढ़  ढते  हैं  और

 मर्दों  को  विवश,करती  हैं  इसलिए  वह  दहेज  लेता  है  जो  कि  बाद  में  एक  बाप  नहीं  दे  सकता  ।

 आप  शादी  करते  समय  अपनी  इस  ख्वाहिश  को  सामने  न  रखें  ।  आजकल  चोरी  से  दहेज  दिया
 जा  रहा  है  जो  ऐसा  काम  करते  हैं  उनके  छिलाफ  कड़ाई  से  निपटना  इसके  लिए  आपकी
 मशीनरी  को  सतकं  रहना  चाहिए  भौर  अधिकारियों  में  इस  कानून  का  इसम्प्लीमेंटेशन  के  लिए  विल
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 होनी  चाहिए  कि  वहू  इसे  हर  रूप  में  पालन  करवायेंगे  ।  1984  से  लेकर  1986  आज  तक  सिर्फ
 दो  केस  इस  मामले  के  बुक  हुए  70  करोड़  की  जनता  में  से  ।  आज  इसक  हिलायें  भी
 योग  कर  रही  जैसे  एक  महिला  को  उसका  पति  किसी  कारण  नहीं  पाल  वह  महिला
 तलाक  लेना  चाहती  है  लेकिन  पुरुष  नहीं  देता  तो  वह  अदालत  में  जा  कर  कहती  कि  मुझे  दहेज  लाने
 के  लिए  विवश  किया  जा  रहा  है  इसलिए  मुझे  इससे  तलाक  दिलायें  ।  अभी  यह  केस  हमारे  सामने
 आया  था  ।  इस  प्रकार  की  घटनाओं  की  भी  जांच  होनी  चाहिए  ।  जंपे  भांध्र  प्रदेश  सरकार  ने

 महिलाओं  के  लिए  समान  अधिकारे  के  सक्षम  न्याय  के  लिए  जो  संशोधन  लाया  है  उसी
 प्रकार  से  केन्द्र  को  लाना  चाहिए  तभी  हम  महिलाओं  को  समान  अधिकार  दे  सकते  हैं  ।

 ]
 श्री  वीर  सेन  :  मैं  दहेज  की  कुप्रथा  को  गहराई  से  महसूस  करता  हूं  ।  मैं  समझता

 हैं  कि  यह  विधेयक  सत्र  के  अन्त  में  लाकर  सरकार  द्वारा  न्याय  नहीं  किया  गया  है  ।  इस  विधेयक
 पर  अधिक  विचार  करने  की  आवद्यक्रता  है  ।  दहेज  की  कुप्रथा  को  समाप्त  करने  के  लिए  इस  पर

 और  अधिक  विचार  किया  जाना  चाहिए  हमें  इस  प्रइन  पर  दो  पहलुओं  से  विधार  करना

 एक  निवारक  पहलू  तथा  दूसरा  उपचारात्मक  पहलू  |  जब  हम  की  अवप्र  रणाਂ

 कहते  हैं  तो  इस  निवारक  पहलू  का  कुछ  संकेत  मिलता  है  किन्तु  विधेयक  में  ऐसा  कुछ  नहीं  है  जो

 वहेज  की  मांग  को  अवप्र  रित  करे  ।  जब  तक  हम  दहेज  की  मांग  को  रोकने  के  लिए  कोई  उपाय

 नहीं  यह  कुप्रथा  समाप्त  नहीं  होगी  ।

 श्लोमती  साग्र  ट  प्नह्वा  :  किस  प्रकार  ?

 कौ  जौरसेन  :  यदि  किसी  पार्टी  विशेष  रूप  से  लड़की  वालों  की  तरफ  से  यहू

 यत  की  गई  हो  कि  अमुक  व्यक्ति  दहेज  की  मांग  कर  रहा  हैतो  मेरे  विचार  में  उसके  विरुद्ध  एक
 मामला  दायर  किया  जाना  चाहिए  |  यदि  यह्  साबित  हो  जाए  कि  अमुक  व्यक्ति  ने  वास्तव  में  दहेज
 की  मांग  की  है  तो  उस  पर  आजीवन  पुनः  शादी  करने  की  कानूनी  रोक  लगा  दी  जानी  चाहिए  ।

 प्रो०  सधु  वण्डवते  :  तब  उसके  द्वारा  और  अमिष्ट  किए  जाने  की  सम्भावना

 क्री  घोर  सेन  ः  यह  कोई  तक  नहीं  प्रिवी  काउ  सिल  ने  एक  निर्णय  में  कह्दा  है  कि  सत्ता

 के  दरुपयोग  की  सम्भावना  के  कारण  सत्ता  न  देने  का  कोई  ओचित्य  नहीं  जिस  उपबन्ध  का

 मै  सुझाव  दे  रहा  उससे  अगर  ओर  अनिष्ट  होगा  तो  इसका  मतलब  यह  नहीं  कि  शक्ति  नहीं  दी

 जानी  चाहिए  ।  मेरे  विचार  में  दहेज  की  मांग  तव  तक  समाप्त  नही  हो  सकती  जब  तक  इसे

 नीय  न  बनाया  जाये  ।  तब  क्या  किया  जाए  ?  जब  तक  आप  दह्देज  मांगने  वाले  व्यक्ति  को  अयोग्य

 करार  नहीं  देंगे  तव  तक  यह  समस्या  हल  नहीं  होगी  ।

 दूसरों  बात  यह  है  कि  लड़कियों  को  यह  सिश्खताया  जाना  चाहिए  कि  यदि  कोई  दहेज  की

 मांग  करे  तो  उन्हें  ऐसे  व्यक्ति  के  साथ  हधांदी  करने  से  इ  कार  कर  देना  चाहिए  ।  मेरे  विचार  में

 निवारक  उपायों  के  लिए  ये  दो  बातें  अत्यन्त  आवदध्यक  यदि  दहेज  पहले  ही  लिया  जा  चुका

 होगा  तो  उस  मामले  में  क  डी  सजा  का  प्रस्ताव  किया  गया  मैं  इस  बात  से  बिल्कुल  सहमत  हू  ।

 मैं  तो  यह्  महसूस  करता  हूं  कि  इतना  ही  काफी  नहां  है  तो  यह  है  कि  यदि  कोई

 लड़की  अशिक्षित  है  तो  विवाह-बाजार  में  उसका  महत्व  हात-प्रतिशत  है  ।  यदि  कोई  लड़की  शिक्षित
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 ननन  ल्जलनीजा

 है  तो  वह  जितनी  अधिक  शिक्षित  है  उसका  महत्व  उतना  ही  कम  है  ओर  उस  कमी  की  पूर्ति  दहेज
 से  करना  आयध्यक  है  |  यदि  माप  बा्टा  की  दुकान  पर  जायें  तो  जूतों  के  साथ  उनका  मूल्य  ददानि
 वाला  धागा  बंधा  होता  है  |  इसी  प्रकार  विवाह-बाजार  में  दूल्हों  के  भी  भाव  होते  यदि  कोई

 व्यक्ति  भारतीय  प्रद्यासनिक  सेवा  में  अधिकारी  हो  तो  उसका  ग्रूल्य  3  लाख  या  4  लाख  हो
 सकता  यदि  बहू  व्यक्ति  पी०  सी०  एस०  अधिकारी  हो  तो  उसका  मूल्य  2  लाख  रुपये  हो
 सकता  है  ।  ओर  वहू  डाक्टर  है  या  इ  जीनियर  मूल्य  अवश्य  होगा  ।

 मेरे  बिच्चार  में  यह  अत्यन्त  लब््जाजनक  हमें  ऐसे  उपाय  करने  चाहिएं  जिनसे  दहेज  की

 मांग  और  दहेज  देने  की  प्रथा  को  बढ़ावा  न  मिले  ।  मेरा  एक  प्रस्ताव  यह  है  कि  यदि  किसी  विषाह
 में  दहेज  दिया  गया  हो  ओर  बईद  में  यह  साबित  हो  जाये  कि  दहेज  दिया  गया  था  तो  उस  छादी

 को  शुरू  से  अमान्य  माना  जाये  ओर  दहेज  स्वीकार  करने  वाले  तथा  देने  वाले  व्यक्ति  की  सम्पत्ति

 को  राज्य  द्वारा  जब्त  कर  लिया  जाना  जब  तक  आप  ऐसा  नहीं  करते  इससे  आपको

 भ्रधिक  सहायता  महीं

 मैं  एक  भ्न्य  महृत्वपूर्ण  बात  कहना  चाहता  हूं  कि  ऐसी  शादी  से  उत्पन्न  सन््तान  को  ह्रवंघ

 माना  जामा  इससे  केवल  सही  दिद्या  में  सोचने  वाले  व्यक्ति  ही  विवाह  ऐसी
 सन््तान  का  सम्पत्ति  का  उत्तराधिकार  नहीं  दिया  जाना  चाहिए  ।

 प्रो०  मधु  बंडवले  :  श्री  रवीन्द्र  नाथ  टंगोर  ने  कहा  है  कि  पति-पत्नी  के  सम्बन्ध  अवध  हो
 सकते  हैं  किन्तु  बच्चे  कभी  अवध  नहीं  होते  ।  बच्चे  सदा  मासूम  होते  अतः  उन्हें  सजा  नहीं  दी
 जानी  चाहिए  ।

 करो  बोर  सेन  :  मैं  आपसे  सहमत  हूं  कि  बच्चे  अवध  नहीं  होते  किन्तु  यदि  आप  दहेज  प्रथा
 को  समाप्त  करना  चाहते  हैं  तो  ऐसा  करना  होगा  त।कि  सन्तान  को  सम्पत्ति  में  उत्तराधिकार  प्राप्त

 सभापति  महोदय  :  कृपया  अपनी  बात  समाप्त  करें  ।
 y क्री  वोर  सेन  :  मैं  इस  विधेयक  के  छण्डों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  दहे

 का  प्रस्ताव  प्रक'शित  करवाने  बाले  को  सजा  देना  तय  किया  गया  मेरे  विचार  में  ज॑से  ही
 हे जज

 ss
 ०

 भ्म्प
 विधेयक  अधिनिवम  इस  उपबंध्र  की  आवष्यकता  नहीं  कोई  भी  इस  प्रकार  लिख
 कर  टहेज  देने  का  प्रस्ताव  नहीं  करेगा  ।  ऐसी  बातें  तथा  घन  सम्पत्ति  के  अ  तरण  के  म/मले

 कर  किए  यद्यपि  मेरे  विचार  में  यह्  अच्छा  है  कि  भापने  यह  उपबन्ध  रखा  है  किन्तु  इसका

 कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।

 एक  ओर  बःत  जो  मैं  कहना  चाहता  हूं  वो  यह  है  कि  हत्या  तो  हत्या  ही  है  चाहे  वह  दहेज
 के  लिए  की  गई  हो  अथवा  किसी  अन्य  कारण  से  मेरे  विद्वार  में  हमें  इसमें  अन्तर  नहीं  करना

 अतः  मेरे  विचार  में  यह  उपबन्ध  सही  नहीं  है  ।  मेरे  विचार  में  इस  मामले  में  हत्यारे  के
 साथ  कुछ  सहानुमूति  दर ई  जा  रही  है  क्योंकि  आप  उसके  लिए  केवल  प्तात  वर्ष  या  आजीवम  कैद
 की  सजा  प्रस्तावित  कर  रहे  हैं  ।  अपनी  पत्नो  की  हत्या  करने  वाले  व्यक्ति  को  फांसी  की  सजा  क्यों

 मह्दीं  दी  जानी  भाहिए  ?
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 इस  विधेयक  में  अन्य  भी  कई  बातें  जो  बहुत  अच्छी  मैं  ऐसी  महिलाओं  के  लिए
 कानूनी  सहायता  के  सुझाव  का  समर्थन  करता  हूं  ।  मैं  दहेज  निबारक  अधिकारियों  के  प्रावधान  का
 भी  इस  सुझाव  के  साथ  समर्थन  करता  हैं  कि  इत  अधिकारियों  का  चयन  इस  प्रकार  किया  जाना
 चाहिए  कि  वे  स्वयं  ही  भ्रष्ट  न  हो  जायें  ओर  दहेज  को  रोकने  की  अपेक्षा  उसे  बढ़ावा  न  देने

 क्योंकि  मैंने  सभापति  महोदय  द्वारा  अनेक  बार  घंटो  बजाये  जाने  की  भ्रावाज  सुनी  इस
 लिए  मैं  अपना  भाषण  यहीं  समाप्त  करता  हूं  ।

 ]

 झीमती  प्र  मला  बाई  चव्हाण  :  सभापति  मैं  इस  बिल  का  हादिक  स्वागत
 करते  हुए  प्रधान  मन्त्री  जी  को  बधाई  देना  चाहती  हूं  कि  बहू  अपनी  परम-पूज्या  माता  श्रीमती
 इन्दिरा  गांधी  जी  का  अधूरा  स्वप्न  पूरा  करमे  निदचय  करके  यहू  बिल  लाये  हैं  ।

 विरोधी  पक्ष  ने  कहा  कि  इसको  बहुत  कम  समय  दिया  गया  इसे  देर  से  लाया  गया

 मेरा  निवेदन  है  कि  इस  सदन  में  विरोधी  पक्ष  की  तरफ  से  जितना  वक्त  बर्बाद  हुआ  उसके
 बजाये  हमारे  इस  महत्वपूर्ण  बिल  को  टाइम  मिलता  तो  जरूर  हमारी  सरकार  यह  बिल  जल्दी

 लाती  भौर  इस  पर  सबकी  राय  ली  जाती  ।

 मुझे  पता  है  कि  यह  मसला  ल्लाली  महिलाओं  का  ही  नहीं  यह  मसला  सारी  दुनिया  का

 है  ।  हर  जगह  महिलाओं  को  जो  नीचा  विल्लाया  नाता  उस  पर  जो  आतंकवाद  फंलाया  जाता

 वह  हमारे  भारत  वर्ष  में  ही  नहीं  बल्कि  यह  दुनिया  की  सब  भऔरतों  का  सवाल  इस  पर

 पूरा  ध्यान  देना  चाहिए  ।

 हमारे  देश  में  सवको  मालुम  है  कि  हमारे  यहां  बड़  महात्मा  लोग  हुए  हैं  जो  सती  की

 बुरी  रुढ़ि  को  हटाने  में  कामयाब  हो  गये  ओर  आजकल  सती  प्रथा  बन्द  हो  गई  वंसे  ही  हमारी

 महिलाओं  पर  जो  अत्याचार  हो  रहे  उसके  लिए  हमारी  सरकार  अच्छा  बिल  लाई  लेकिन

 यह  मुश्किल  हो  गया  है  कि  उसका  इम्पलीमैंटेशन  नहों  होता  है  ।  उसके  बहुत  प्रकरण  मैं  इस

 वक्त  यह  कहूंगी  कि  अभी  जो  बिल  में  महत्वपूर्ण  बातें  हैं  उस  पर  सभी  ने  अपने  बयान  किये

 लेकिन  मरी  भी  राय  है  कि  हम्पलीमैंटेशन  होना  चाहिए  और  सजा  सबसे  ज्यादा  होनी  चाहिए  ।

 जैसे  मेरे  भाई  ने  कहा  कि  खून  का  बदला  खून  से  होना  जिसकी  जान  लो  जाती  उसका

 बदला  जान  लिये  बगैर  नहीं  हो  सकता  |  इसकी  सख्ती  होनी  चाहिए  ।  इसके  इम्पलीमैंटेशन  के  लिए

 सभी  ने  अपने  तोर  पर  जोर  दिया

 मेरा  अनुभव  है  कि  खर्च  पर  कानूनी  तोर  पर  रोक  लगनी  इ  दिरा  जी  के

 टाइम  में  एमरजेंसी  के  वक्त  हरेक  शादी  में  रोक  लगाईं  गई  ओर  रोक  ही  जिन्होंने  खर्चा

 किया  उनको  सजा  भी  मिली  मेरा  यह  सुझाव  है  कि  अपने  तोर  पर  इस  सब  पर  रोक

 लग  नीचाहिए  क्योंकि  ज्यादातर  क्र्चा  करने  वाले  गरीब  लोग  होते  हैं  जो  अपनी  जमीन  ओर  जेबर

 बेचते  हैं  भोर  बहुत  सी  कुछ  चीजें  उसको  करनी  पड़ती  हैं  ओ  कि  सल्ती  लगाने  से  नहीं  फरमी

 पड़ेंगी  ।
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 हम  देखते  हैं  कि  ज्यादातर  जो  डाउरी  होती  वह  अमीरों  में  होती  है  और  डाउरी  डेथ्स

 भी  अमीरों  में  ही  होती  मैं  समझती  हूं  कि  ज्यादा  पढ़ें-लिखे  जेसे  डाक्टर  इंजीनियर

 वही  ज्यादा  डाउरी  मांगते  उनके  मां-बाप  ऐसा  बोलते  हैं  कि  हमारे  बच्चे  को  डाक्टर

 ओर  इजीनियर  बनाने  के  लिए  बहुत  स्र्चा  हुआ  मैं  अनुभव  से  कहती  हूं
 कि  जो  पढ़ी-लिखी

 लड़कियां  होती  उनकी  शादी  में  बहुत  यह  होता  इसलिए  छ्लाली  सख्ती  से  काम  नहीं  चलेगा  ।

 जंसे  फारेन  में  टेलिविजन  के  जरिये  बताया  ज'ता  उसी  प्रकार  यहां  भी  देह्दात
 ग्रामीण  इल।कों  में  कैसे  अत्याचार  होते  यह  बताने  में  अपने  को  सामाजिक  सुधार  के  लिए  मोका

 मिलता  इसलिए  दहेज  प्रथा  का  निषेध  टी०  वी०  पर  बताना  बहुत  जरूरी

 मैं  इस  बिल  की  बहुत  ही  सराहना  करती  हूं  भोर  आपको  बहुत  बधाई  देती  हूं  कि  इसका

 ज्यादा  से  ज्यांदा  जल्दी  इम्पलीमैंटेशन  होना  चाहिए  |  इस  देश  में  हरेक  नारी  भोर  पुरुष  को  इस

 प्रथा  को  मिटाने  के  लिए  अपना  सहयोग  देना  चाहिए  ।

 आपने  मुझे  इसके  लिए  ढदाइम  दिया  मैं  भापका  धन्यवाद  करती

 क्री  एम०  एल०  भिकराम  :  उपाध्यक्ष  यह  दहेज  प्रतिशेध  विधेयक  जो

 माननीय  मंत्री  जी  ने  प्रस्तुत  किया  है  इसका  मैं  हृदिक  स्वागत  करता  हूं  ।  इससे  दहेज  प्रथा  कै
 क्षम्बन्ध  में  पहले  पहल  1961  में  कानून  उसके  बाद  84  में  उसमें  संशोधन  हुआ  और  आज
 फिर  इसकी  जरूरत  आ  पड़ी  है  ।  इसका  मुख्य  कारण  यही  है  कि  इसका  क्रियान्वयन  सही  ढंग  से

 नहीं  हो  रहा  है  '  यदि  क्रियान्वयत  सही  ढंग  से  होता  तो  शायद  इसकी  जरूरत  न  पड़ती  ।

 हो  सकता  है  क्रियान्वयन  के  अभाव  में  अगले  कुछ  वर्षों  म॑  ही  इसके  अन्दर  ओर  सशोधन  करने  की
 आवश्यकता  पड़  ।

 मैं  निवेदन  यही  करूंगा  कि  जो  नियम  बने  हैं  इनका  क्रिय'न्बयन  होना  बहुत  भरूरी

 इसमें  जितनी  बातें  आपने  संशोधित  की  हैं  उनका  मैं  हृदय  से  स्वागत  करता  हूं  ।  उनको  मैं  दोहराना
 नहीं  चाहता  हूं  ।  सिफे  एक  सुझाव  जरूर  दू  गा--केवल  कःनून  से  नहीं  बल्कि  सामाजिक  क्रान्ति  से

 हो  इसमें  कुछ  बदलाहूट  आ  सकती  है  ।  वर्तमान  समय  में  मुख्य  रूप  से  लड़के  ओर  लड़कियों  में  जब
 तक  दहेज  के  विरोध  में  सामाजिक  क्रान्ति  नहीं  लाई  कुछ  नहीं  हो  सकेगा  ।  उनके  मन  में

 इस  घणित  प्रथा  के  प्रति  घृणा  होनी  चाहिए  |  दहेज  के  अन्दर  मुख्य  भूमिका  जो  होती  है  बह
 सास  की  होती  दहेज  के  प्रति  लालच  की  आग  लगाने  वाली  कट॒म्ब  कौ  प्रमुख  सदस्या

 जो  होती  है  वह  सास  होती  क्योंकि  सास  कूटुम्ब  की  मुश्चिया  कहलाती  वह  इतनी
 शक्तिशाली  होती  है  कि  यदि  वह.अच्छे  विचारों  की  है  तो  उस  का  कहना  ससुर  मान  सकता
 लड़का  मान  सकता  है  और  लड़की  मान  सकती  है  भोर  यदि  सास  छराब  विचारों  की  भच्छे
 विचारों  की  नहीं  है  तो  घर  के  सभी  लोग  चाहें  कि  हम  दहेज  नहीं  लेना  चाहते  हैं  लेकिन  वह
 चाहती  है  कि  दहेज  जरूरी  है  तो  वह  सबको  उस  रास्ते  पर  ला  सकती  है  ।  इसलिए  यह  जरूरी  है
 कि  इस  तरीके  की  सास  श्रेणी  की  जो  महिलायें  हैं  उनमें  दहेज  के  प्रति  घृणा  उत्पन्न  करना  सामाजिक
 संगठनों  का  काम  है  उनमें  दहेज  के  विरोध  में  प्रचार  और  प्रसार  होना  च।हिए  तथा  इस  चीज
 का  भहसास  कराया  जावे  कि  दहेज  एक  सामाजिक  बुराई  दहेज  जैसी  कुप्रधा  पर  रोक  लग
 सके  ।  इस  प्रकार  उनमें  क्रान्ति  लाने  की  जरूरत
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 ]
 भी  एस०  के०  सिदमाल  ;  मैं  इस  विधेयक  का  समथंन  करता हूं  तथा

 सरकार  एवं  माननीय  मंत्री  जी  का  घन्यवाद  करता  हूं  क्योंकि  मेरे  विचार  में  लोकसभा  में  उनका
 यह  प्रथम  विधेयक  है  ।

 कानून  सदा  एक  सा  नहीं  रह  सकता  ।  इसमें  समाज  की  बेहतरी  के  लिए
 बर्तन  होता  रहना  चाहिए  भौर  परिबतंन  किया  जा  रहा  है  ।  कितु  प्रइन  है  कि  क्या  हम  ऐसे

 राधों  पर  कानून  बना  कर  रोक  बुगा  सकते  हैं  ?  तक  हमने  कितने  अपराधों  को  रोका  है  ?
 क्या  कानून  उन्हें  रोक  सकता  है  अथवा  इस  कुप्रथा  को  समाप्त  कर  सकता  है  ?  कोई  भी  विधान
 पारित  करने  से  पूर्व  इन  प्रदनों  पर  विचार  किया  जाना  चाहिए  ।

 यहू  एक  सामाजिक  एवं  सुधारात्मक  विधेयक  क्या  हम  इन  उपबंधों  के
 कार्यान्वयन  की  जिम्मेदारी  राज्य  सरकार  के  कुछ  अधिकारियों  अथवा  पुलिस  अधिकारियों  को  सोंप
 कर  ऐसे  अपराधों  को  रोक  सकते  हमने  अभी  तक  कितने  अपराधों  को  रोका  है  ?

 मेरे  विचार  में  सामाजिक  आलोचना  ही  इन  अपराधों  को  समाप्त  कर  सकती  जब  तक  हम
 इस  प्रकार  के  अपरश्ध  करने  बालों  की  आलोचना  नहीं  इन्हें  रोका  नहीं  जा  यदि

 आप  ऐसे  अपराधियों  को  देखते  ही  गोली  मारने  के  आदेश  दे  दें  तो  भी  ये  भपराध  समाप्त  नहीं

 होंगे  किन्तु  सामाजिक  आलोचना  से  समाप्त  होंगे  ।  हमें  इनकी  आलोचना  करने  के  लिए

 शिक्षण  तथा  सामाजिक'संस्थाभों  को  संगठित  करना  होगा  ।  ऐसे  भपराध  केवल  निधंन  परिवारों

 में  हो  नहीं  होते  ।  हम  सोचते  हैं  कि  शिक्षा  सब  अपराधों  का  इलाज  है  तो  ऊंचे  समाज  में  हम

 जानते  हैं  कि  अधिकांश  लोग  शिक्षित  होते  हैं  तो  भी  सबसे  अधिक  या  दहेज  लेते  हैं  ।

 हम  इस  बुराई  पर  किस  प्रकार  विजय  पा  सकते  ८  1  ये  आज  या  कल  की  समस्या  नहीं
 भ्ाने  वाली  पीढ़ी  की  भी  समस्या  हम  इसे  कंसे  सुलका  सकते  है  ?  ऐसा  केवल  के

 माध्यम  से  किया  जा  सकता  है  |

 ग्रामीण  इलाकों  में  केन्द्रीय  विद्यालयों  के  माध्यम  ते  लड़कियों  को  शिक्षा  दिये  जाने  को

 प्रधानमंत्री  जी  ने  जो  प्रमुख  महत्व  दिया  है  उसके  लिए  मैं  उन्हें  बधाई  देता  भाधथिक  रूप  से

 महिला  का  स्वतंत्र  होना  सबसे  उत्तम  बात  है  ।  ऐसा  होत  से  वहू  स्वयं  पर  ध्यान  दे  सकती  है  ।  तथा

 अपने  पति  की  सहायता  के  बिना  कह्टीं  पर  भी  रह  सकती  है  ।  परन्तु  अब  हमारे  देदा  में  महिला  पति

 फी  आय  पर  निर्मर  रहती  है  ।  इसलिए  वह  किसी  भी  चीज  के  वश्शीभूत  हो  जाती  है  तथा  हर  तरह
 के  दबाव  को  सह॒ती  है  |  श्रीमती  गीता  मुखर्जी  समेत  अधिकांश  बहनो  ने  यही  कहा  है  कि  यह  युरुष
 प्रधान  समाज  लेकिन  अधिकतर  मामलों  में  सास  ही  अपनी  बहू  को  मारती  है  ।  मैं  दोष  लगाने

 के  मकसद  से  दोष  नहीं  लगा  रहा  हूं  ।  किन्तु  ये  कुछ  ऐसी  सामाजिक  बुराइयां  हैं  जिन  पर  गंभीरता

 से  विचार  करना

 मेरा  अन्तिम  सुझाव  है  कि  सभी  अधिकारीगण  महिलाएं  होनी  चाहिएं  तथा  विशेष  मदों

 कौ  रचना  की  जानी  चाहिए  ।  बहुत  सी  महिला  आई०  पी०  एस०  अधिकारी  उन्हें  इस  कार्य

 के  लिए  अच्छी  तरह  प्रशिक्षण  देना  चाहिए  |  5:  *ं  रण  वे  किसी  भी  अन्य  व्यक्त  से  ज्यादा

 प्रभावित  होंगे  ।
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 मामलों  का  क्षीघ्रता  से  निपटान  कराने  के  लिए  विशेष  अदासतें  या  ब्राधिकरण  मियुक्त
 किये  जाने  चाहिएं  |  अन्यथा  अदालतों  में  ही  इन्हीं  पर  10  से  15  वर्ष  तक  लग  जायेंगे  तथा  हमें

 कानून  को  बदलना  होगा  ।  अतः  सभी  धामिक  संस्थाओं  ओर  शिक्षा  द्वारा  हमें  इसकी  सामाजिक

 रूप  में  मिन्दा  करनी  चाहिए  हिक्षा  के  क्षेत्र  में  प्रथम  कक्षा  से  स्नातकोत्तर  तक  की  कक्षाओं

 की  पाठय  पुस्तकों  में  इसे  शामिल  करना  चाहिए  ।

 ]
 श्री  सूलअन्द  डागा  ;  सभापति  मैंने  भाषण  सुन  लिए  मेरे

 दिमाग  में  बात  आई  है  कि  दहेज  प्रथा  का  असली  उन्मूलन  प्रेम-विवाह  के  प्रचार  से  हो  सकता  है  ।

 इसके  सिवाय  और  कोई  इलाज  नहीं  हमारे  यद्वां  ज्वायन्ट  फेनिली  सिस्टम  मां-बाप  बीच

 में  भाते  वही  गड़बड़  करते  हैं  ।  शादी  होती  है  लड़के  लेकिन  बीच  में  ये  लोग  गड़बड़  करते

 हैं  ।  अच्छा  होता  कि  मां  छिक्षित  उसको  इस  प्रकार  की  शिक्षा  दी  लेकिम  मां  भी

 प्रलोमन  में  आ  जाती  है  क्योंकि  जीवन  के  मूल्य  बदल  गए  अ।जकल  यहू  संसार  मभोतिक  जगत

 भी  यहा  पर  बोलने  वाले  वक्ता  वोले  और  लेकिन  कारनामे  देखे  हमारे  उत्तम

 राठौड़  जानते  हैं  कि  क्या  हालत  हो  रही  है  ?  बोलने  वाले  सभी  बोलते  बोलने  में  कोई  पीछे

 नहीं  रहना  लेकिन  काम  कुछ  भी  कर  लेते  हमारे  दोस्त  ने  कह  दिया  कि  कानून
 बनाने  से  कुछ  नहीं  लेकिन  कानून  भी  जरूरी  है  ताकि  थोड़ा  डर  रहे  |  एक  बात  है  कि  57
 परसेंट  बंकवर्ड  लोग  गांव  में  रहते  बे  अपनी  लड़कियां  बेचते  उसका  क्या  इलाज  है  ?  मैं
 आपको  बताना  चाहता  हृ  कि  वहां  पर  ऐसा  रिवाज  है  कि  लड़के  पंसा  लिए  बिना  लड़की  नहों
 देते  ।  साधारण  गांव  में  अनुसूचित  जाति  के  लोग  भी  अपनी  लड़की  तभी  देते  जब  पंसा  ले  लेते

 यह्  पुरानी  बात  नहीं  आज  भी  द्वो  रहा  आज  भी  या  तो  बदले  में  लड़की  देते  हैं  या
 पँसा  लेते  यह्  एक  बड़ी  समस्या  आप  जो  कानून  बना  रहे  हैं  उसके  लिए  आपको
 लेकिन  सवाल  यह  है  कि  जब  तक  जीवन  मूल्य  नहीं  जब  तक  हम  भौतिक  जगत  में  रह
 रहे  तव  तक  यह  गड़बड़ी  चलेगी  ।  जो  सरकारी  अधिकारी  उनको  भी  अपनी  जेब  में  रख

 सक  हमारे  में  ऐसी  ताकत  है  ।

 श्री  श्िस्दर  सिह  :  मभापति  मैं  सरकार  को  इस  कानून  को
 लाने  के  लिए  बधाई  देता  इस  कानून  के  पास  होने  से  हमणरी  बेटियों  की  इज्जत  बहुत  बढ़ेगी
 भौर  समांज  में  जो  बुराई  बह  इससे  निकल  जाएगी  !  मैं  अकाली  पार्टी  के  पालियामेंद्री  पार्टी  के

 नेता  की  हैसियत  से  इस  बिल  की  पुरजोर  हिमायत  करता  हूं  ।  मैं  सरकार  को  एक  बार

 बधाई  देता  हूं  कि  उसने  बहुत  अच्छा  काम  किया  है  ।  हमारे  गुल्क  की  नारियों  के  लिए  प्राइम
 मिनिस्टर  साहब  ने  एक  बहुत  अच्छा  कदम  उठाया  है  ।

 [  भ्रनुवाद  ]
 झीसती  मारप्रेट  ध्रत्वा  :  इतनी  देर  हो  जाने  के  बावजद  16  वकक्ताओं  ने  इस  वांद-विवाद

 में  भाग  लिया  ।  आज  शाम  इस  समय  इस  चर्चा  में  भाग  लिए  जाने  के  लिए  मैं  उन  सब  का
 धन्यवाद  करती  हूं  ।  मेरे  विचार  से  सभी  सदस्यों  ने  एक  ह्ठी  भुद्दा  उठाया  है  कि  सिर्फ  कानून  से
 इस  बुराई  को  दूर  नहीं  किया  जा  सकता  ।  तथा  मैं  इस  बात्त  को  थुरू  में  ही  स्वीकार  करती
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 यदि  आप  सचमुण  में  दहेज  ज॑सी  बुराई  को  दूर  करना  चाहते  हैं  तो  सामाजिक  आंदोलन  एवं
 सामाजिक  परिवत्तनों  के  लिए  प्रयासों  को  कतिपय  कानूनी  शरण  लेनी  दहेज  कोई  ऐसी
 चीज  महीं  है  जिससे  अलग  से  निपटा  जा  सके  ।  यहू  तो  सदियों  से  चली  आ  रही  परम्परा
 धामिक  एवं  सामाजिक  रूप  से  इसको  दूर  किए  जाने  के  प्रयास  करने  होंगे  ।  देश  में  प्रचलित  विभिन्न
 रीति-रिवाजों  से  दहेज  का  सीधा  सम्बन्ध  आंकड़ों  से  यह  पता  चला  है  कि  जितनी  भी  वशधुयें
 जली  हैं  वे  विभेषत्तीर  पर  एक  ही  समुदाय  की  हैं  ।  यह  बात  भी  आंकड़ों  से  स्पप्ट  हुई  है  कि  वे
 सभी  वधू्यें  3०  वर्ष  से  कम  भायु  की  आकड़ों  से  हमें  यह  भी  चला  है  कि  मरने  वाली

 वधओं  में  से  अधिकांश  बल्कि  मैं  ब  हृंगा  कि  99  प्रतिशक्ष  अपनी  सास  के  घर  में  ही  मरती  हैं  कभी
 भी  भपने  पति  के  घर  में  या  फिर  भंपनी  मां  के  घर  में  ऐसा  हादसा  रुनके  साथ  नहीं  हुआ  |  ये

 कुछ  ऐसे  तथ्य  हैं  पता  भलता  है  कि  कुछ  कठोर  निरोधक  उपाय  इस  दिया  में  किए  जाने

 चा।हूए  ।

 शिक्षा  की  आवश्यकता  पर  कई  सदस्य  भाषण  दे  चुके  किन्तु  मैं  कहुंगी  कि  यदि  लड़के

 की  शिक्षा  ज्यादा  है  तो  उसके  लिए  पंसे  की  मांग  भी  ज्यादा  ही  होगी  ।  इस  लिए  मैं  पूछती  कि
 शिक्षा  से  दहेज  की  बुराई  को  कंसे  दूर  किया  जा  सकता  यहां  पर  भी  इस  बात  का  उल्लेख

 किया  गया  है  तथा  हमने  इसके  विरुद्ध  अभियानों  के  दोरान  भी  देक्षा  हम  उस  स्तर  तक  नहीं
 जायेंगे  जंसा  कि  किसी  ने  इसे  जुते  की  दुकान  कहा  है-इस  तरह  से  दुल्हों  को  खरीदा  जाता

 है  ।
 मैं  इस  जूते  की  दूकान  नहीं  कहूंगी  ।  यह  हमारे  युबकों  के  लिए  अपमान  जनक  है  परन्तु

 आपको  मालूम  है  कि  वधुओं  का  चुनाव  किस  तरह  से  किया  जाता  है--लड़के  की  शिक्षा  जितनी
 ।  होगी  और  उसकी  नौकरी  जितनी  ऊंची  होगी  उसी  हिंसाब  से  उसके  परिवार  वाले  या  बहु

 खद  दादी  के  समय  मांग  करेगा  ।

 कुछ  और  बातें  भी  कही  गयी  हैं  ।  मैं  श्रीमती  गीता  मुखर्जी  द्वारा  उठायी  गयी  कुछ  बातों
 को  जल्दी-जल्दी  निपटाओ  |  उन्होंने  यह  कहा  कि  वह  कुछ  संशोधन  देना  चाहती  उन्होंने
 इसकी  रीति-रिवाज  संबंधी  उपहूारों  के  बारे  में  कुछ  कद्टा  मैं  भी  संयुक्त  प्रवर  समिति

 की  सदस्य  थी  तथा  जिन  सदस्यों  ने आज  भाषण  दिया  वे  भी  इस  सम्तिति  के  सदस्य  थे  ।  मैं  सिर्फ

 यह  इस  बात  को  देखते  हुए  कहूंगी  कि  जब  तक  लड़कियों  को  विरासत  में  अराबर  के  भधिकार

 नहीं  बिये  जाते  तब  तक  हम  माता-पिता  द्वारा  लड़कियों  को  इच्छा  से  दिये  जाने  वाले  उपहारों  पर

 प्रतिबन्ध  नहीं  लगा  सकते  ।  यदि  उसे  कुछ  उपहार  दिये  जाते  तथा  दादी  के  समय  कुछ

 रिवाज  के  अनुसार  कोई  उपहार  दिया  जाता  है  उदाहरण  के  देश  के  कुछ  भागों  में

 दिए  बिना  लड़की  की  शादी  नहीं  हो  इन  बातों  का  हमें  ध्यान  रखना  है  भोर  हमें  यह
 सोचना  ज  कि  लड़की  को  थोड़ा  बहुत  जो  माता-पिता  से  मिलता  है  उसे  पहली  ही  अवस्था  पर

 खत्म  नहीं  कर  देना  चाहिए  तथा  हाल ही
 में  सर्वोच्च  न्यायालय  द्वारा  दिये  गये  फंसले  के  अनुसार

 यह  सामान  उसकी  सम्पत्ति  उसका  जैसा  5  सर्वोच्च  न्यायालय  ने  परिभाषित

 किया  है  ।  उस  पर  लड़की  का  पूरा  नियंत्रण  रहेगा  ।  इसके  बाद  हमने  इस  मंशोधन  पर  भी  ध्यान

 दिया  है  कि  यदि  शादी  के  7  वर्ष  के  भीतर  वधू  की  किन्हीं  संदिग्ध  परिस्थितियों  में  मृत्यु  हो  जाती  है
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 Eee  -  नज्पपपपतत---तत+नत+

 तो  जो  कुछ  भी  उसे  दिया  गया  था  वह  उसके  बच्चों  को  मिल  जायेगा  ।  यदि  उसके  बच्चे  नहीं  हूँ
 तो  यहू  सामान  उसके  माता-पिता  को  मिल  जाएगा  ।  उस  स्थिति  में  पति  विवाह  को  व्यावसायिक
 कार्य  नहीं  समझेगा  जिसमें  वह्  अपनी  पत्नी  को  मार  उसके  पंसे  रखकर  तीन  महीने  के  अन्दर
 किसी  अन्य  महिला  से  शादी  कर  इससे  लड़के  तथा  उसकी  मां  का  दादी  के  मामले  में
 सायिक  रूप  में  लेने  को  प्रवृत्ति  समाप्त  होगी  ।

 दूसरा  मुद्दा  यह  है  कि  के  बाद  कभी  भी  हस  सं+ेघन  को  लाकर  हमने  परिभाषा

 के  क्षेत्र  का  विस्तार  किया  क्योंकि  मूल  रूप  में  परिभाषा  इस  प्रकार  थी  के  संबंध  में

 पहले  अथवा  बाद  णादी  के  समयਂ  इसका  अथं  हुआ  7  या  8  या  10  वर्षों  के  बाद  कानून  के

 अनुसार  काय  होता  ।

 श्रीमती  गीता  मुखर्जी  ने  कहा  है  कि  दादी  के  क्षचं  की  राषि  अधिकतम  3000  रुपये  होनी

 चाहिए  ।  हमारे  देश  में  इतनी  विभिन््नताओं  को  देखते  हुए  कोई  भी  राशि  निद्चिब्रत  करना  मुदिकल

 परन्तु  मैं  समभती  हू  कि  राज्य  सरकारें  कुछ  बातों  पर  प्रतिबन्ध  लगा  सकती  हैं  जेसे  कि

 मानों  के  आने  की  संख्या  परोसे  जाने  वाले  कुछ  मदों  पर  प्रतिबन्ध  लगाना  |  यह  राज्य  स्तर

 पर  वहां  की  स्थिति  के  अनुसार  लागू  करना  होगा  ।  पूरे  देश  में  एक  जेसा  स्तर  निर्धारित  करना

 मुमकिन  नहीं  है  ।  उन्होंने  राजनेतिक  व्यक्तियों  के  बारे  में  काफी  भच्छा  सुझाव  दिया  है  जो  कि

 इस  बात  की  पहल  करें  कि  जिस  व्यक्ति  ने  दहेज  लिया  हो  उसे  क्रिसी  पद  पर  न  रखा  यदि
 सभी  राजनतिक  दल  इस  बात  पर  सहमत  हो  जायें  कि  उग  ब्यक्ति  को  चुनाव  लड़ने  के  लिए
 टिकट  नहीं  दिया  जाएगा  जिसके  परिवार  में  किसी  ने  भी  दहेज  लिया  अथवा  दिया  तो  मेरे

 विधार  से  राष्ट्रीय  स्तर  पर  इस  दिछा  में  का्यंवाही  करने  का  यहू  पहला  प्रयास  होगा  ।

 श्री  भक्त  ने  इस  बुराई  के  बारे  में  जनजागृति  लाने  के  बारे  में  कहा  हम  इस  काये  में

 लगे  हुग  प्रचार  माध्यमों  तथा  ओर  प्षमी  साधनों  को  इस  बुराई  को  दूर  किये  जाने  के

 लिए  उपयोग  में  लाया  जा  रहा  परन्तु  बासतव  में  इस  दिशा  में  एक  जन  आन्दोलन  करने  की
 आवदश्यकता  मैं  नहीं  समझती  कि  सिर्फ  सरकार  द्वारा  इस  का  को  किया  जा  सकता  लोगों
 को  इसमें  हिस्सा  लेना  चाहिए  ।

 प्रो०  निमंला  कुमारी  धक्तावत  ने  सम्पत्ति  में  बराबर  हिस्सा  होने  की  आवश्यकता  के  बारे

 में  कहा  मेरे  विचार  से  महिलाओं  एवं  अन्य  संगठनों  की  लम्बे  समय  से  यह  मांग  रही  है

 राज्य  सरकारों  ने  इस  दिद्या  में  का्यं  करना  शुरू  कर  दिया  है  तथा  मुभे  विद्बास  है  कि  जल्दी  ही

 यह  विधेयक  काननी  रूप  ले  लेगा  ।

 इसके  लिए  हमें  घामिक  मान्यताभों  को  ध्यान  में  रखना  होगा  ।  हम  हस  बारे  में  बात  कर

 सकते  घा्िक  रीतियों  के  नाम  पर  बहुत  से  उपहारों  चोजों  का  आदान-प्रदान  होता
 एक  ऐसी  घीज  दै  जिससे  हम  सभी  अभी  तक  लड़ते  के  लिए  तैयार  नहीं  हुए  मैं  समभती  हूं  कि
 इस  दिशा  में  एक  बड़ा  अभियान  छेड़मा  होगा

 यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  दहेज  निषेध  र्र  होनी  मैं  भी  इस

 सुझाव  काःस्वागत  करती  हूं  ।  अगर  पर्थाप्त  संख्या  में  महिलाएं  मिल  जाती  हैं  तो  महिलाओं  के
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 दहेज  निषेघ  अधिकारी  होने  पर  कोई  रोक  नहीं  है  भोर  हम  यह  देख  कर  बड़  प्रसन्त  होंगे  कि
 वे  सभी  महिलाए

 मुफ्त  कानूनी  सहायता  का  प्रद्भ  भो  उठाया  गया  है  ।  मैं  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  हमते
 इस्रे  सभी  राज्यों  में  आरम्म  कर  दिया  इसके  महिलाओं  को  यह  जानकारी  देने  के

 लिए  कि  कानूत़  क्या  वे  अपने  अधिकारों  को  कंसे  लागू  करवा  सकती  हैं  जौर  कंसे  मुफ्त  कानूनी
 सहायता  ले  संकती  समस्त  देह  में  महिलाओं  के  लिए  महिला  विभाग  तथा  दूसरे  सगठनों  ने

 नातर  कानून  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  भी  प्रारम्भ  कर  दिये  भआाजकल  जिला  स्तर  पर  महिलाओं  के  लिए

 मुफ्त  कानूनी  सहायता  केन्द्र  हैं  जो उनकी  आवष्यकतानुसार  मदद  कर  रहे  हैं  ।

 मैं  इस  बात  से  निदिचत  तोर  पर  सहमत  हूं  कि सास  को  परिवार  के  मुखिया  के  रुप  में

 उसके  कत्तंथ्यों  के  प्रति  अवगत  कराना  एक  विदधेष  महत्व  रखता  है  जिन  अधिकतर  मामलों  से  वह
 सम्बद्ध  रहती  है  उनके  बारे  में  यहू  सच्चाई

 सदस्यों  ने  विशेष  अदालतों  की  भावद्यकता  का  जिक्र  किया  है  ।  मैं  यह  बात  कहना  चाहती

 हैँ  कि  हमने  1984  में  ह्वी  परिवार  अदालत  विधेयक  पारित  कर  दिया  था  ।  किन्तु  मुझे  बड़े  दुःख
 के  साथ  यहू  कहना  पड़ता  है  कि  राजस्थान  के  सिवाय  देदा  में  ओर  किसी  भी  राज्य  ने  अब  तक

 परिवार  अदालत  स्थापित  नहीं  की  है  ।  राजस्थान  ही  एकमात्र  ऐसा  राज्य  है  ।  मैं  मुख्यमंत्रियों  को

 भी  इस  मामले  में  लिक्षती  रही  हूं  ।  ह्वाल  ही  में  प्रधानमंत्री  ने  भी  मुख्यमंत्रियों  से  कद्दा  है  कि

 परिवार  अदालतों  को  स्थापित  करमा  अत्यन्त  भावदयक  क्योंकि  इससे  दूसरी  अदालतों  का

 काफी  काम  परिवार  अदालतों  को  चला  मेरे  विचार  इन  बहुत  सी  समस्याओं

 खली  अदालतों  में  वकीलों  द्वारा  कानूनी  लड़ाई  लड़ने  को  एक  भादान-प्रदांन  तथा

 विमष्ठं  के  माहोल  में  सुलफ्राया  जा  सकता  है  ।

 कुमारी  ममता  बनर्जी  ने  भी  मुफ्त  कानूनौ  सहायता  और  दहेज  प्रथा  के  बिरुद्ध  आंदोसन

 के  बारे  में  अपने  विचार  व्यक्त  किए  किन्तु  मूल  प्रदन  महिलाओं  की  समानता  और  आधधिक

 स्वतंत्रता  का  मेरे  विचार  में  यह  एक  बड़ा  कार्यक्रम  जिसे  अब  हम  आरम्भ  कर  रहे

 जैसा  कहा  जा  चुका  बीस  सूत्री  कार्यक्रम  विशेष  तौर  पर  देश  में  दहेज  की  बुराई  से  लड़ने  के

 लिए  नियमों  के  आवदयक  कार्यान्वयन  के  बारे  में  उल्लेख  करता

 माननीय  प्रो०  कुरियन  केरल  में  विवाह  के  समय  लड़कियों  को  दिए  जाने  वाले  हिस्से  के

 बारे  में  चिन्तित  वास्तव  जिन  विज्ञापनों  पर  अब  रोक  लगा  दी  उनको  हमारे

 पास  बड़ी  संख्या  में  केरल  के  समाचार  पत्रों  स ेलाया  गया  विवाह  के  समय  लड़की  को  मिलमे

 वाले  हिस्से  का  समाचार-पत्रों  में  विज्ञापन  देना  एक  रिवाज  सा  बन  गया  अब  इसको  बन्द

 कर  दिया  गया  है  वथोंकि  समाच।र-पत्रों  के  माध्यम  से  यह  एक  प्रकार  का  दहेज  का  श्रस्ताव  था  ।

 किन्त  मैं  यह  बताना  चाहती  हूं  कि  जहां  तक  लड़की  के  हिस्से  का  सम्बन्ध  इसकी  सुरक्षा

 की  गई  है  क्योंकि  लड़की  के  नाम  से  जो  कुछ  भी  दिया  है  बहू  कानून  के  भधीन  सुरक्षित  है

 एक  साननोय  सवस्य  :  विवाह  के  समय  ।

 झरीमती  मार  प्रेट  ध्रल्वा  :  जब  तक  यह  विवाह  के  सम्बन्ध  में  नहीं  दिया  जाता  आप

 अपनी  लड़की  को  कुछ  भी  दे  सकते  ६  ।  किन्तु  मैं  आपको  बतातो  हूं  कि  नए  संशोधन  के  अधीन
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 धर  नी  = 5.  नी  अिओ  खाओणख जा

 एक  नया  उपबंध  जोड़ा  गया  है  कि  जहां  भी  विवाह  के  समय  दी  गई  या  प्राप्त  की  गई  बस्तु  को

 दिखाया  जाता  यह  जिम्मेदारी  प्राप्त  करने  वाले  की  होगी  कि  इसकी  मांग  नहीं  की  गयी
 जिसका  अर्थ  है  कि  बाद  में  अगर  यह  कहा  जाए  कि  मांग की  गई  थी  ओर  उनको  यह  देने  के  लिए
 मजबर  किया  गया  तब  प्राप्त  कर्त्ता  को  यह  सिद्ध  करना  द्वोगा  कि  इसकी  मांग  नहीं  की  गई
 थी  भौर  यह  माता-पिता  के  द्वारा  लड़की  को  एक  उपहार  के  रूप  में  दी  गई  थी  ।  इस  प्रकार  अब

 सिद्ध  करने  को  जिम्मेदारी  प्राप्तकर्त्ता  पर  आ  गई  है  .  अगर  वहू  विवाह  के  समय  कोई  भी  बस्तु
 लेता  है  ।

 कुछ  ओर  भी  सुझाव  दिए  गए  a

 प्रो०  मधु  दंडबते  :  दहेज  लेने  वालों  को  टिकट  मत  दीजिये  ।

 एक  पाननोय  सदस्प  :  पूववंगामी  प्रभाव  से  ।

 प्रो०  सधु  बडवते  :  मरी  सीट  नहीं

 भ्रोमतो  सारप्रंट  भ्रल्बा  :  अनेक  सदस्यों  ने  जिस  दूसरे  प्रदन  पर  बहस  की  थी  वहू  उस
 संशोधन  से  सर्म्बान्धत  थी  जिसके  द्वारा  भारतीय  दंड  संहिता  में  मृत्युਂ  की  नई  परिभाषा  दो
 जा  रही  है  ।  किसी  सदस्य  ने  कहा  द्वे  कि  यह  तो  लड़की  के  विरुद्ध  पति  या  समे-सर्म्बान्धयों  की

 सुरक्षा  के  लिए  मेरे  विचार  मं  यह  सत्य  नद्दीं  भगर  भाप  धारा  304  पढ़ें  जिसे ढ़
 हमने  भारतीय  साक्ष्य  अधिनियम  के  सशोधन  के  साथ  लागू  किया  है  यदि  आप  इन  दोनों  को  एक
 साथ  लें  तो  यह  स्पष्ट  है  कि  भगर  किन्ह्ी  परिस्थितियों  में  मृत्यु  हूं  ज।ती  है  तो  इसे  दहेज  मत्
 कहा  भार  जब  ऐसी  मृत्यु  होती  है  तो  यह्ू  सिद्ध  करने  की  जिम्मेदारी  कि  मत्यु  उनके
 कारण  नहीं  हुई  दूल्हे  तथा  उसके  सम्बन्धियों  पर  आ  जाती  दूसरे  दाब्दों  जब  ये  ब!तें  हो

 हैं  ०ो  यह्  एक  दहेज  -  मृत्यु  बन  जाती  है  भोर  तुरन्त  यह  सिद्ध  करने  की  जिम्मेदारी  दूल्हे
 पक्ष  पर  आ  जाती  है  कि  वे  इसके  लिए  जिम्मदार  नहा  यह  आवश्यक  भी  क्योंकि  मुफ्त
 कानूनी  सहायता  ओर  इस  बुराई  स  लड़ने  के  प्रश्न  मं  शा।मल  हम  सभी  को  यह  पता  है  कि

 कभी  भी  सोके  के  गबाह  नही  मिलते  हैं  क्योंकि  यह्  एक  ऐसा  अपर।ध  है  जो  भामतौर  पर  ससुराल
 घाल  द्वारा  दरवाजे  के  अन्दर  किया  जाता  भौर  कई  बार  पति  भी  उपस्थित  नहीं  होता
 ओर  इसे  हमेशा  तो  आत्महत्या  या  दुर्घटना  या  कोई  अन्दर  होने  व'ली  घटना  के  रूप  में  दर्ज
 बिय  जाता  इस  प्रकार  निन्दनीय  हत्या  के  प्रयास  में  जिनमें  हत्या  हो  जाती  है  या
 नहीं  होती  समस्था  से  निपटना  और  कुछ  भी  सिद्ध  करना  मुहिकल  हो  जाता  इसलिए
 यह  महसूस  किया  गया  कि  मए  अपराध  को  परिभाषित  किया  जाये  हमने  पहली  ब।र  किया

 इसके  साथ  इन  बातों  के  उस  समय  विद्यमान  होने  पर॒  साबित  करने  की  जिम्मेदारी  पति  या
 उसके  परिवार  पर  आ  जाती  है  ।  मेरे  विचार  में  प्रत्येक  व्यक्ति  को  इसका  स्वागत  करना
 श्री  पनिका  ने  उन  जन  जातीय  रिबाजों  का  जिक्र  किया  है  जो  महिलाओं  के  अधिकारों  तथा  ह्तों
 की  रक्षा  करते  में  मानती  हूं  कि  हमारे  जन-जातीय  लोगों  के  कई  रीति-रिवाज  हैं  भौर  यदि
 हम  उनका  पालन  कर  सके  तो  द्ायद  इससे  महिलाओं  का  स्तर  सुधर

 प्रत्येक  सदस्य  ने  कार्यान््यन  के  बारे  में  कहा  है  ।  मैं  उन  जिस्मदारियों  के  प्रति  सचेत  हूं  जो

 हमारे  ऊपर  यह  देखने  के  लिए  हैं  कि  इस  देश  में  नए  उपबंध  महिलाओं  के  स्तर  के  मुताबिक  लागू
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 किस्तु  मैं  अनुरोध  करतो  हूं--पैं  गृर्  मंत्री  को  यहां  उपस्थित  देखकर  प्रसन्न  हूँ--कि  सभी
 श्य  सरकारें  हमें  सहयोग  दें  ।  अब  हम  राज्यों  में  दहेज  निषेघ  अधिकारियों  की  नियुक्ति  कर  रहे

 जब  तक  राज्य  सरकारें  कुछ  मूलभूत  ढांचे  का  निर्माण  नहीं  करतीं  ओर  इन  अधिकारियों  को
 सहयोग  नहीं  देतीं  दिल्ली  से  हमारी  आबाज  का  कोई  प्रभाव  नहीं  होगा  ।

 वास्तव  जब  मैं  विस्तृत  जानकारी  देने  के  लिए  लिखती  हुं--भाप  प्रतिबेदनों  और  उनके
 सभा  पटल  पर  रखे  जाने  के  बारे  में  मांग  करते  रहते  श्रीमती  गीता  मुखर्जी  के  संशोधन  का
 आहद्यय  यही  है--मैं  आपको  बताना  चाहती  हूं  कि  हमें  जवाब  भी  नहीं  भेजे  जाते  जब  हम  संसद
 में  आंकड़ों  सहित  प्रएइनों  का  उत्तर  देमे  के  लिए  कहते  जब  हम  साधारण  सी  जानकारी  चाहते
 तो  हम  जब  तक  मुख्यमंत्री  से  जाकर  मिलते  नहीं  तब  तक  आपको  कोई  जानकारी  नहीं  प्राप्त

 होगी  ।  अतः  इन  रिपोर्टों  को  सदन  के  पटल  पर  रख्ने  से  हमारे  सामने  वास्तविक  समर्स्यायें  पंदा

 होंगी  ।  हो  सकता  है  कि  ये  अधिकारी  जब  काय॑  शुरू  करे  और  हम  भी  अनुगमन  करें  तो  बाद  में

 यह  सम्भव  हो  सकता  है  कि  हम  पर्याप्त  जानकारी  प्राप्त  कर  लें  और  संसद  को  सूचित  करें  ।

 प्रो०  प्घु  दण्डबते  :  क्या  आप  इसके  लिए  249  को  लागू  करना  चाहते  हैं  !

 अरीमतो  मारपग्र ट  ध्रल्वा  :  यह  मिद्चित  ही  एक  अच्छा  विचार  है  ।

 श्री  वीरसिंह  ने  कुछ  अत्यन्त  क्रांतिकारी  सुझाव  दिए  मैं  नहीं  जानता  कि  स्वय  सदस्य

 महोदय  उनके  सम्बन्ध  में  क्या  सोचेंगे  ।  मैं  नहीं  सोचता  कि  ये  कायं  करना  संभव  होगा  ज॑से  दहेज
 से  संबधित  विवाहों  को  रह  करना  तथा  पंदा  हुए  बच्चों  को  जाइज  घोषित  करना  ,  यहू  अन्यायपूर्णं
 होगा  कि  बच्चों  को  उनके  दादा  दादी  या  मां-बाप  के  अपराधों  के  लिए  दण्डित  किया  जाए  मैं

 सोचती  हूं  कि  इससे  अन्य  सामाजिक  समस्यायें  पंदा

 मैंने  सभी  मुद्दों  को  लिया  दोष  भोपचारिक  इसमें  डागा  जी  का  भी  मुद्दा  शामिल  है
 जिनका  कहना  है  कि  कानून  द्वोने  के  बावजूद  प्रधायें  जारौ  हैं  |  मैं  आए  सबकी  आभारी  हूं  क्योंकि

 अ  ततः  आपने  इस  विधेयक  को  स्वीकार  किया  है  और  उसे  समर्थन  दिया  मैं  सहमत  हूं  कि  कोई

 पूर्ण  कानून  संभव  नहीं  है  ।  इसे  अभी  बनाया  जाना  अनुभव  के  आधार  पर  हम  समस्याभों  को

 देखते  हुए  कह  सकते  हैं  कि  गलती  कहां  हुयी  है  भोर  कहां  परिवर्तत  की  भरावश्यकता

 मैं  वर्तमान  संशोधनों  के  संबंध  में  कहूंगी  |  संयुकत-प्रवर  समित्ति  के  प्रतिवेदन  में  दिए  गए

 सुझावों  तथा  महिला  संगठमों  और  कानूनी  सहायता  दलों  द्वारा  दिए  गए  सुमावों  के  बारे  में  मैं  पूर्ण

 समाधान  कर ुगी  ।  जब  हम  इनका  अध्ययन  करते  तो  यदि  हम  पाते  हैं  कुछ  परिवतंत  की  वास्तव

 में  जरूरत  है  तो  हम  आपसे  बात  करने  के  लिए  हमेशा  तंपार  रहेंगे  भोर  बताऊ  गा  कि  क्या-क्या

 काम  किया  जाना  चाहिए  ।  मुझे  विषघास  है  कि  हम  आपका  समर्थन  प्राप्त  करेंगे  ।  जो  हमें  आपसे
 प्राप्त  होता  रहा  है  ।  ।

 हमने  इस  प्रकार  से  उपहारों  पर  प्रतिबंध  का  धथिच्चार  नहीं  किया  क्योंकि  हमने  यह

 रुूसाकिया  तक॑  यह  लड़कियों  के  प्रति  अन्यायपूर्ण  होगा  ।  उन्हें  णिता  की  जायदाद  में  कोई  हिस्सा

 महीं  प्राप्त  पदि  लड़की  को  भर  छोड़ते  समय  पिता  कुछ  देना  चाहता  है  तो  हम  इस  पर

 भ्रतिबंध  लगाते  हैं  और  पिता  दूल्हा-दुल्हन  ओर  सभी  को  जेल  भेज  देते  मैं  सोचता  हू  कि  इससे

 दादी  करने  में  अनेक  समस्यायें  उत्पन्न  होगी  ।  किसी  ने  सुकाव  दिया  था  कि  दहेज  पर  प्रतिबंध
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 लगाने  के  स्थान  पर  शादियों  पर  प्रतिबंध  लगाना  द्वोगा  ।  इसके  साथ  द्वी  यह  समाप्त

 हो
 मैं  सोचती  हूं  कि  मैंने  उन  सभी  बातों  का  उत्तर  दे  दिया  है  जो  कहीं  गयी

 समय  की  कमी  की  वजहू  से  मैं  ओर  कुछ  नहीं  कहना  चाहती  ।  मैं  पुनः  एक  बार  लोगों  को  धन्यवाद
 देती  हूं  जिन्होंने  इसमें  भाग  लिया  ।  मैं  श्रीमती  गीता  मुश्षजी  से  अनुरोध  करुगा  कि  वह  अपने
 संशोधनों  पर  दबाव  न  डालें  ।  मैं  सोचता  हूं  कि  वह्  कतिपय  चीजों  में  परिवर्तत  चाहेगी  ।  लेकिन

 मुर्भे  दुःख  है  कि  आज  इन  संशोधनों  को  स्वीकार  करना  मेरे  लिए  संभव  नहीं  होगा  ।

 सभापति  महोदय  :  आप  भगले  चरण  पर  बोल  सकते  हैं  ।

 क्लीमतोी  मारग्रट  पझ्लल्या  :  मैंने  सोचा  था  कि  उन्होंने  शुरू  में  ही  अपने  संशोधन  प्रस्तुत  कर

 सभापति  महोदय  :  प्रदन  यह  है  दहेज  प्रतिषेध  1961  |  में  ओर  संशोधन

 करने  तथा  भारतीय  दण्ड  दण्ड  प्रक्रिया  1973  तथा  भारतीय  साक्ष्य  अधिनियम

 1872  में  कुछ  भावश्यक  परिषतंन  करने  वाले  बिधेयक  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  बिचार

 किया  जाये  ।'

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 सभापति  सहोदय  ;  अब  सदन  विधेयक  पर  छण्डवार  विचार

 खण्ड  2-  ताम  में

 झआरीमतो  गोता  सुल्तर्जो  :  मैं  प्रस्ताव  करती  हूं  ।

 |]  ,---

 खण्ड  2  के  स्थान  निम्नलिखित  प्रतिस्थापित  किया

 2.  मूल  अधिनियम  की  धारा  2  के  स्थान  पर  निम्नलिक्षित  धारा  प्रतिस्थापित  की

 रर्थात्  :--

 “2.  इस  अधिनियम  में  से  अभिप्रेत  है  वर  या  पति  या  उसके  माता-पिता  या

 अन्य  संबंधियों  द्वारा  वध्  या  पत्नी  या  उसके  माता-पिता  या  संबंधियों  से  विवाह  से  पूर्व  या  विवाह

 के  समय  या  विवाह  के  किसी  समय  पदचात्  मांगा  गया  या  लिया  गया  धन  या  घन  द्वारा  मूल्यांकन

 योग्य  अन्य  ऐसी  जहां  ऐसी  मांग  वधु  या  पत्नी  के  वेघानिक  दृष्टि  से  माम्यता  प्राप्त  किसो

 दावे  के  रूप  से  समुचित  उल्लेखनीय  नहीं  है  तथा  पत्नी  के  मामले  में  पत्नी  के  पति  के  परिबार  में

 विवाह  किए  जाने  से  ही  संबंधित  है  ।

 स्पष्टीकरण  |.  संदेह  के  निराकरण  के  लिए  एतद्  द्वारा  यहू  घोषित  किया  जाता  है  कि  वधु
 या  पत्नी  को  लागू  होने  बाली  किसी  अन्य  विधि  या  किसी  करार  के  अस्तगंत  उसे  मिलने  वाली

 कोई  सम्पत्ति  या  सम्पत्ति  संबंधी  अन्य  अधिकार  या  उसे  जागू  स्वीयविधि  के  अम्तगंत  या

 पर  वधु  या  पत्नी  के  अधिकार  को  धारा  3  के  छहेंदयों  के  लिए  दहेज  नहीं  माना  जाएगा  ।

 स्पष्टीक  संदेह  के  निराकरण  के  लिए  आगे  यह  भी  निर्धारित  किया  जाता
 है  कि

 चधु  के  माता-पिता
 या  मित्रों  आदि  द्वारा  विवाह  के  समय  या  उसके  पूर्व  या  पदचात्

 स्वेच्छा  से  प्र्यात्  प्रत्यक्ष  या  अप्रत्यक्ष  रूप  से  बिना  दबाव
 या

 प्रपीड़न  के  बधु  के  माता-पिता  या  बधु
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 पक्ष  की  ओर  से  विवाह-व्यय  का  वहुन  करने  वाले  भ्रन्य  व्यक्तियों  की  विवाह  की  तारीख  से  पूर्व
 डस  वर्ष  के  दोरान  आय  के  पांच  प्रतिशत  से  अनधिक  राश्षि  के  आभूषणों  कपड़ों  या  मन्य

 वस्तुओं  के  रूप  में  दिए  गए  किन््हीं  उपहारों  या  पांच  हजार  जो  भी  कम  को  धारा  3  के

 जउहेदयों  के  लिए  दहेज  नहीं  माना  जाएगा  तथा  पति  या  उसके  माता-पिता  या  संबंधियों  द्वारा  बध

 को  स्वेच्छा  से  दिए  गए  उपहारों  को  घारा  3  के  उद्देश्यों  के  लिए  दहेज  नहीं  माना  (|  )
 मैं  पहले  ही  बता  चुकी  मंत्रीजी  की  बात  भी  सुन  चुकी  हूं  भौर  मैं  उससे  संतुष्ट  नहीं

 हु  मैं  अपना  संशोधन  रखती  हूं  ।

 श्रीमती  सारप्रेट  प्रल्बा  :  मैं  कह  चुकी  हूं  कि  इस  संशोधन  को  स्वीकार  करना  मेरे  लिए
 सम्भव  नहीं  हो  गा  ।

 सभापति  महोदय  :  मैं  अब  श्रीमती  गीता  मुखर्जी  द्वारा  प्रस्तावित  संशोधन  संख्या  ।  को

 सभा  के  मतदाम  के  लिए  रखूगा  ।

 संशोघधंन  संखघा  !  मतदान  के  लिए  रखा  गया  तथा  प्रस्वोकृत  हुग्ना  ।

 सभापति  सहोदय  :  प्रएन  यह  है  :

 खंड  2  विधेयक  अंग  बते  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुप्ला  ।

 ऊण्ड  2  विधेयक  में  जोड़  विया  गया  +

 खण्ड  3  |  सें

 श्रीमती  गीता  भुण््मो  :  मैं  प्रस्ताव  करती  हूं  :

 पृष्ठ  2,
 पंक्ति  6  के  पद्चचात्  निम्नलिखित  श्र  तः  स्थापित  किया

 ४(])  उप-घारा  (2)  का  लोप  किया  जाएगा
 ।

 (2  )

 सभापति  सहोदय  ;  मैं  भब  श्रीमती  गीता  मुक्षर्जी  द्वारा  प्रस्तावित  संशोधन  संख्या  2  को

 सभा  के  मतदान  के  लिए  रखूंगा  ।

 संशोधन  संल्या  2  सतबान  के  लिए  रखा  गया  तथा  प्रस्वीकृत  हु्रा  ।

 सभापति  महोदय  :  प्रइन  यह  है  :

 क्षण्ड  3  विधेयक  का  ध्रग  बने  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 छण्ड  3  विधयक  में  जोड़  दिया

 खण्ड  3  क

 झौमती  गीता  मुख्तजों  :  मैं  प्रस्ताव
 करती  हूः

 पृष्ठ
 पंक्ति  6  के  पदचात्  निम्नलिखित  -  तःश्यापित  किया  जाए  --

 मूल  अधिनियम  की  धारा  3)  के  पदचात्  निम्नलिख्षित  धारा  अतःस्थापित  को

 अर्थात्  --
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 न +--  --  —————__—__—  ज+े

 बघु  के  माता  पिता  या  वधु  पक्ष  की  भोर  से  विवाह  में  सजावढ  तथा
 अन्य  आनुषंगिक  मामलों  सहित  विवाह  या  सगाई  या  विवाह  से  संबंधित  अन्य  समारोह में
 विवाह-म्यय  का  वहन  करते  वाले  भ्रश्य  व्यक्तियों  के  विवाह  से  पहले  वर्ष  के  दोरान  आग्र
 के  तौन  प्रतिशत  से  अधिक  या  दो  हजार  जो  भी  कम  से  अधिक  का  व्यय  किए
 जाने  पर  कारावास  से  जो  तीन  महीने  तक  का  हो  सकता  है  तथा  दण्ड  जो  पांच  हजार
 रुपए  तक  का  हो  सकता  है  या  निर्धारित  सीमा  से  अधिक  व्यय  की  गई  राष्ति  का  दो  गुना
 जो  भी  अधिक  हो  दण्डनीय  होगा  ।  (3)
 सभापति  महोदय  :  मैं  अब  श्रीमती  गीता  मुखर्जी  द्वारा  प्रस्तावित  संक्षोघन  संस्या  3  को

 सभा  के  मतदान  के  लिए  रखूंगा  ।
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 संशोधन  संख्या  3  मतदान  के  लिए  रखा  गया  तथा  प्स्वीकृत  हुमा  ।

 सभापति  महोदय  :  प्रदन  यह  है  ।

 खण्ड  4  से  7  विधेयक  का  अंग  बने  ।

 प्रस्ताव  स्वोकृत  हुआ  ।
 खण्ड  4  से  7  बिधयक  में  जोड़  विए

 खण्ड  8--  (  धारा  5  में  संसोधन )
 झीमतो  गीता  सुखर्जो  :  मैं  प्रस्ताव  करती  हूं  :

 पृष्ठ  3,--

 पंक्ति  42  के  पश्चात्  निम्नलिलषित  हम  तःस्थापित  किग्रा

 (1)  प्रत्येक  स्त्री  वर्ष  की  समाप्ति  से  तीत  मास  के  भीतर  :

 केन्द्रीय  सरकार  वर्ष  के  दोरान  इस  अधिसियम  को  लागू  किए  जने  के  बारे  में

 संसद  के  प्रत्येक  सदन  में  एक  रिपोर्ट  सभा-पटल  पर  ओर

 राज्य  सरकार  वर्ष  के  दोरान  उस  राज्य  में  इस  अधिनियम  को  लागू  किए  जाने  के

 बारे  में  विधान  सभा  या  राज्य  विधान  मण्डल  के  प्रत्येक  सदन  में  एक  रिपोर्ट

 सभा-पटल  पर  रखवाएगी  ।

 (2)  उप-धारा  (1)  के  खण्ड  में  निदिष्ट  किसी  रिपोर्ट  को  तैयार  करने  के  उद्देहय
 के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  विहित  प्रक्रिया  में  राज्य  सरकार  से  कोई  आवबधिक  या  भव्य

 रिपोर्ट  मंगा  सकती  है  ।

 (3)  राज्य  उप-घारा  (')  के  खण्ड  के  उदय  के  लिए  दहेज  प्रतिषंध

 अधिकारियों  ऐसे  मामलों  का  विचारण  करने  वाले  न्यायालयों  के  पीठासीन

 कारियों  द्वारा  सथा  समाज  कल्याण  संगठनों  द्वारा  ब्यक्तिगत  मामलों  में  की  गई  टिप्पणियों

 के  आधार  पर  इस  अधिनियम  को  लागू  किए  जाने  के  बारे  में  एक  समेकित  रिपोर्ट  तेयार

 करेगी  ।  (4)

 श्रीमान्  मैं  चाहती  हूं  कि  मंत्री  मेरे  संशोधन  पर  विचार  मैं  पृष्ठ  4,  पंक्ति  20  का

 झल्सेस्त  करना  भाहूंगी
 ख  (1)  जहां  किसी  स्त्री  की  मृत्यु  दाह  या  शारीरिक  क्षति  द्वारा  कारित

 की  जाती  है  या  विवाह  से  सात  बर्ष  के  भीतर  स्षामान्य  परिस्थितियों  से  भन्यथा  होती  है
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 ओर  यह  दर्शित  किया  जाता  है  कि  मृत्यु  के  कुछ  उसके  साथ  करता  की  थी
 मैं  चाहती  हूं  कि  धाब्द  हटाया  जाना  चाहिए  क्योंकि  यह  मात्रा  स्पष्ट  न  करने  वाला

 शब्द  यदि  यह  शब्द  रखा  रहेगा  तो  मंत्री  महोदय  की  दलील  स्वयं  ही  निरर्थंक  हो  जाएगी  ।
 श्रीमती  सारप्रट  प्ल्वा  :  सभापति  मैं  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  ह्ष्मारे  विचार  से

 भाप  हर  बात  को  दहेज  से  महीं  जोड़  सकतौ  मान  लीजिए  पिछले  तीन  वर्षों  से  दहेज  की  कोई

 मांग  नहीं  की  गई  लेकिन  फिर  कोई  विवाद  या  गलत  फहुमी  आदि  हो  जाती  है  तो  आप  इसे  दहेज
 मृत्यु  नहीं  कह  सकते  बहुधा  हमने  देखा  है  कि  ऐसी  समस्याएं  सामने  भती  हैं  जिनमें  किसी
 लड़की  को  मृत्यु  होने  पर  वे  लोग  उसे  दहेज  संबंधी  मामला  कहने  लगते  हैं  ।

 सभापति  महोदय  :  मैं  अब  श्रीमती  गीता  मुद्तर्जी  द्वारा  प्रस्तावित  संशोधन  संरूपा  4  को

 सभा  के  मतदान  के  लिए  रखूंगा  ।

 संशोधन  संख्या  4  सतवान  के  लिए  रखा  गग्या  तथा  प्रस्थोकृत  हुश्रा  ।

 सभापति  सहोदय  :  प्रइन  यह  है  :

 छण्ड  है  विधेयक  का  अंग  बने  ।

 स्वीकृत  हुआ्ला  ।

 खण्ड  8  विधेयक  में  जोड़  विया  गया  ।
 छण्ड  9  विधेयक  में  जोड़  विया  गया  ।

 खण्ड  10  7  सें

 श्रीमती  गीता  मुलर्जो  :  मैं  प्रस्ताव  करती  हूं
 4,  पंक्ति

 का  ल्लोप  किया  (5)
 सभाषति  महोदय  :  मैं  अब  श्रीमती  गीता  मुखर्जी  द्वारा  प्रस्तावित  संशोघन  संख्या  5  को

 सभा  के  मतदान  के  लिए  रखूंगा  ।

 संशोधन  संख्या  5  सतदान  के  लिए  रखा  गया  तथा  प्रस्वीकृत  हुआ
 सभापति  महोदय  :  प्रषन  यह  है  :

 छण्ड  ]0  विधेयक  का  अ  ग  बने  ।

 प्रस्ताव  स्थीकत
 खण्ड  10  विधेषक  में  जोड़  विया  गया  ।

 खंड  11  विधेयक  में  जोड़  बिया  गया

 खंड  12  9  में  संसोधन )
 पोमती  दोता  सुख्र्जी  :  मैं  प्रस्ताव  करती  हूं  ।

 पृष्ठ  5,  पंक्ति  4---

 कुछਂ  का  लोप  किया  (6)

 सभापति  महोदय  !  भब  मैं  श्रीमती  गीतामुखर्जी  द्वारा  पेश  किए  गए  खंड  12  के  संशोधन  ,

 को  सभा  में  मतदान  के  लिए  रश्षता  हू  ।

 संशोधन  संख्या  6  मतदान  के  लिए  रक्षा  गया  प्रस्वीक्षत  हुप्रा

 |
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 सभापति  महोदय  :  प्रइन  यह  है  ।

 कि  खंड  !2  विधेयक  का  अग  बने  ।  -

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ्ला ।
 खंड  12  विधेयक  में  जोड़  दिया

 सभापति  महोदय  :  प्रएन  यह  है  :

 खंड  1,  अधिनियम  सूत्र  और  विधेयक  का  पूरा  नाम  विधेयक  का  अ  ग  बनें  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खंड  1,  झधिनियमन  सुशत्र  झोर  विधेयक  का  पूरा  नाम  विधेषक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 झोसत  सारप्रंट  प्स्था  :  मैं  प्रस्ताव  फरती  हूं  ।

 विधेयक  पारित  किया  जाए  ।/
 सभापति  सहोदय  ४  प्रदन  यह

 बिघेयक  पारित  किया

 प्रस्ताव  स्वोकृत  हुधा  ।

 9.06

 सभापटल  पर  रखे  गये  पत्र

 [  प्रभुवाव ]
 केग्त्रीय  उत्पाद  शुल्क  के  प्म्तगंत  ध्धिसूचनायें

 संसदोय  कार्य  संत्रालय  में  राज्य  संत्री  झोला  श्री  गदबी  की
 ओर  से  मैं  निम्तलिखित  पत्र  सभा-पटल  पर  रक्षती  हूं  :

 ह

 (1)  केन्द्रीय  उत्पाद-शुल्क  1944  के  अन्तगंत  जारी  कौ  गई  निम्नलिशित  अधिसूथनाओं
 को  एक-एक  प्रति  तथा  भ्र  ग्र ंजी  संस्क  :--

 )  सा०  का०  नि०  1014  (a),  जो  20  19.6  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित

 हुए  थे  तथा  जो  गौकाओं  तथा  अन्य  प्लवी  संरचनाओों  को  तोड़कर  अभिप्राप्त  लोहे
 अथवा  इस्पात  के  माल  ओर  उनकी  वस्तुभों  उन  पर  उद्ग्रहणीय  समस्त  डत्प।द-शुल्क
 से  छूट  देने  के  बारे  में  है  तथा  एक  व्यास्यात्मक  ज्ञापन  ।

 अधिसूचना  संख्या  संख्या  ०  उ०  जो  22  1986  को  भारत
 के  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  तथा  जो  द्रव  आक्सीनन  विस्फोटकों  उन  पर

 उदग्रहणीय  समस्त  केन्द्रीय  डत्पाद-शुल्क  से  छुट  देने  के  बारे  में  है  तथा  एक  ब्यास्यात्मक

 ज्ञापन  ।

 अधिमूक्ना  सख्या  388/86-%०  उ०  जो  22  1986  को  भारत  के  राजपत्र

 में  प्रकाशित  हुई  थी  तथा  जिमके  द्वारा  विद्यत  प्रचालित  ट्राली  बसों  भौर  बेटरी  शक्ति-युक््त
 सड़क  यानों  के  लिए  10  प्रतिश्मत  उत्पाद-शुल्क  की  रियायती  दर  विहित  की  गई  है  तथा

 एक  व्यारूपात्मक  ज्ञापन  ।
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 संख्या  उ०  जो  22  1986  को  भारत  के
 राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  तथा  जिसके  द्वारा  24  19 6  अधिसूचना
 संख्या  271/86-  के०  ड०  शु०  में  कतिपय  संशोधन  किया  गया  है  ताकि
 चोड़ाई  तथा  मात्रा  के  कतिपय  प्रतिबन्धों  की  व्यवस्था  करके  क्षतिग्रस्त  भ्रथवा  घटिया

 -  अमड़े  के  वस्तों  के  लिए  उत्पाद-शुल्क  के  रियायती  दर  को  सीमित  किया  भा  सके  तथा
 एक  श्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 अधिसूचना  संख्या  उ०  जो  22  1986  को  भारत  के  राजपन्न
 में  प्रकाशित  हुई  थी  तथा  जिसके  द्वारा  सरकारी  के  बी  आई  सी

 भादि  द्वारा  निर्भित  भूतपूर्व  टेरिफ  मद  68  की  यस्तुओं  को  उपलब्ध  समस्त  छूट  31  अगस्त

 1987  तक  उपलब्ध  की  जा  सके  तथा  एक  व्यारुपात्मक

 अधिसूचना  संख्या  उ०  जो  22  1986  को  भारत  के  राजपत्र
 में  प्रकाशित  हुई  थी  तथा  जिसके  द्वारा  चीनी  मिष्ठान  के  लिए  10  प्रतिशत  की  रियायतो

 दर  विहित  की  गई  है  तथा  एक  श्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 अधिसूचना  संख्या  उ०  जो  22  €
 "ft,

 1986  को  भारत  कै  राजपत्र
 में  प्रकाशित  हुई  थी  तथा  जिसके  द्वारा  खाद्य  वर्ण  खाद्य  वर्ण  निर्मितियों  पर

 मूल्यानुसार  20  प्रतिशत  उत्पाद-शुल्क  की  रियायती  दर  निर्धारित  को  गई  है  तथा  एक
 व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 अधिसुचना  संख्या  393  ०  उ०  दु०  तथा  एक  व्याश्यात्मक  जो  22

 1986  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  ओर  जिसके  द्वारा  रोधक  क्रीमों  पर  20

 प्रतिशत  की  रियायती  दर  निर्धारित  की  गई  है  ।

 अधिसूचना  संख्या  39  उ०  शु०  तथा  एक  व्याख्यात्मक  जो  22

 1986  को  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  और  जिसके  द्वारा  तांबे  से  बने  कुण्डलन

 त्तारों  पर  शुल्क  की  दर  ।5  प्रतिष्वत  रियायतो  दर  निर्धारित  की  गई  है  ।

 अधिसूचना  संख्या  उ०  शु०  तथा  एक  ब्याख्य[त्मक  जो  22

 1986  को  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  भोर  जिसके  द्वारा  तांबे  की  उन  तार

 छड़ों  पर-संदत्त  शुल्क  पर  मॉडवेट  प्राप्त  करने  की  भनुमति  दी  गई  जिनका  उपयोग

 मध्यवर्ती  उत्पादन  के  लिए  छूट  प्राप्त  तांबे  की  तारों  के  बजाय  तांबे  से  बने  क्  डलन  तारों

 के  विनिर्माण  में  किया  जाता  है  ।

 में  रखे  गये  संख्या  देखिए  3113/86]

 (2)  केन्द्रीय  उत्पाद-शुल्क  तथा  नमक  1944  की  धारा  28  की  उपधारा  (2)  के
 अन्तगंत  केन्द्रीय  डत्पाद-छुल्क  1986  की  एक  प्रति

 तथा  भ्रग्रेजी  जो  22  1986  को  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना
 संख्या  3:  उ०

 शु०  में  प्रकाशित  हुए  थे  तथा  एक  व्याह्यात्मक  ज्ञापन  ।

 में  रखे  गये  देल्िए  संख्या  3114/26)  ]
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 (3)  सीमा-शुल्क  1:62  की  धारा  159  के  अन्तगंत  निम्नलिखित  अधिसूचमाओं
 की  एक-एक  प्रति  तथा  अ  ग्रेजी

 अधिसूचना  संख्या  4|3/86-सीमा-छुल्क  तथा  एक  व्याख्यात्मक  जो  22
 1986  को  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाद्ित  हुई  थी  और  जिसके  द्वारा  18  1983
 की  अधिसूचना  संख्या  शु०  में  कतिपय  संशोधन  किया  गया  ताकि

 माइक्रोमीटरों  पर  दी  गई  रियायती  छूट  वापस  ली  जा  सके  ।

 अधिसूचना  संख्या  शु०  तथा  एक  व्याख्यात्मक  जो  22
 1986  को  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  ओोर  जिसके  द्वारा  प्रति  माइक्रोमीटर
 पर  13  रुपये  की  मूल  सीमा-शुल्क  की  प्रभावी  दर  निर्धारित  की  गई  और  ऐसे
 मीटरों  को  उन  पर  उद्ग्रहणीय  समस्त  अतिरिक्त  शुल्क  से  छूट  दी  गई

 अभ्धिसूचना  संख्या  छु०  तथा  एक  व्याख्यात्मक  जो  22
 1986  को  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  और  द्।/रा  सज्नीदार  जल  की

 दाक्ल  में  कास्टिक  सोड़े  पर  उपसंगी  सीमा-शुल्क  से  दी  गई  सम्पूर्ण  छूट  वापस  ली  गई

 अधिसूचना  संख्या  श०  जो  22  1986  को  भारत  के  राजपत्र  में

 प्रकाधित  हुई  थी  तथा  कै  द्वारा  17  1986  की  अधिसूचना  संख्या  110/68
 सी०  छु०  में  कतिपय  सं३  किया  गया  ताकि  सीमा-शुल्क  टंरिफ  के  शीर्ष  संख्या

 98.01  के  अधीन  को  उपलब्ध  55  प्रतिशत  शुल्कों
 की  रियायती  दर  विदव  बंक  ऋण  अनुबंध  के  अधौन  विद्यृतीकरण  परियोजनाਂ के
 आयातित  समस्त  माल  को  भी  उपलब्ध  को  जा  सके  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 घालय  में  रखे  गये  देखिये  संक्या  ४  .  3115/86)

 9.07  झ्र०  प०

 किशोर  न्याय  विधेयक

 ]
 कल्याण  मंत्रालय  को  राज्यमंत्री  राजेस्त्र  कुमारी  :  पैं  प्रस्ताव  करती  हूं

 कि  डपेक्षित  या  अपचारी  किशोरों  की  देश  विकास  ओर  पुनर्वास  का  तथा

 अपचारी  किशोरों  से  संबंधित  विषयों  के  न््यायनिर्णयन  बग  भौर  उनके  आवाक्षादेशा  का  उपबन्ध

 करने  के  लिए  विधेयक  को  पुन:स्थापित  करने  की  अनुमति  दी

 सभापति  महोवय  ;  प्रइन  यह  है  :

 उपेक्षित  या  भपचारी  किशोरों  की  संरक्षण  विकास  और

 पुनंबास
 का  तथा  अपचारी  किशोरों  से  संबंधित  विषयों  के  न्याय  निर्णयन  का  और  उमके

 भावाक्षा  देश  का  उपबंध  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्शापित  करने  की  अनुमति  दौ

 जाए  ।”
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 प्रस्ताव  स्वौकृत
 डा०  राजेगा  कुमारी  बाजपेयो  :  मैं  बिधेयक  को  पुर:स्थापित  करतो

 नम

 9.08  Ho  प०

 आवश्यक  वस्तु  विधेयक

 [  प्रमुषाद ]
 सभापति  सहोदय  !  अब  सभा  श्री  ए०  के०  पांजा  द्वारा  20  1896  को  पेश  किए

 गए  निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  आगे  विन्ञार  करेगी  :

 आवबष्यक  वस्तु  1955  में  भ्लोर  संशोधन  करने  वाले

 राज्य  सभा  द्वारा  पर  बिचार  किया  जाए  ।'

 श्री  हेनिस  बोलेंगे  ।

 री  संफुहीन  चोधरी  /  हमारी  राय  है  कि  विधेयक  को  बिना  किसी  चर्चा  के

 पारित  किया  जाए  ।

 प्रो०  सधु  वण्डवते  :  यह  इलना  भावप्यक  है  कि  इसे  बिना  किसी

 चर्चा  के  पारित  किया  जाना  चाहिए  ।

 सभापति  महोदय  :  श्री  डेनिस  को  बोलने  दीजिए  ।  वह  इस  पर  बोलना  चाहते
 श्री  डेनिस  ।

 क्षी  एमन०  डेलिस  :  आवदयक  वस्सु  विधेयक  का

 समर्थन  करते  मैं  कुछ  मु  उठाना  चाहता  हूं  ।

 प्रस्तावित  संघोधनों  का  उद्देध्य  अधिनियम  को  कारगर  ओर  तेजी  से  क्रियान्वयन  करने  में

 भाने  वालो  बाघाभों  को  समाप्त  करना  ये  प्रक्रिया  संबंधी  हैं  और  इनके  बारे  में

 कोई  विवाद  नहीं  है  और  इन  पर  किसी  की  ओर  से  कोई  आपत्ति  नहीं  की  जा  सकती  ।  ये  संशोधन

 उन  झ्लामियों  को  पूरा  करेंगे  जो  इस  कानूत  को  तेजी  से  क्रियान्वित  करने  में  बाधा  डालते  हैं  ।

 जार  मुद्दों  पर  तीम  धाराओं  में  संशोधन  प्रस्तावित  प्रथम  संशोधन  के  बारे  में  यह्

 धारा  630  के  स्थान  पर  एक  नई  धारा  का  प्रतिस्थापन  यह  धारा  कई  मामलों  में  न्यायालयों

 को  क्षेत्राधिकार  से  बंचित  करती  है  जंसे  किसी  वाहन  के  बारे  में  जो  आवद्यक  वस्तुएं  ले  जा  रहा

 जब  उसको  पकड़ा  जाता  है  ओर  इसकी  जब्ती  लम्बित  तो  न्यायालय  उस  पर  कोई  आदेश

 जारी  नहीं  कर  सकता  ।  साक्ष्य  का  पता  लगाने  में  होने  वाली  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  इरादे

 से  यह  संशोधन  किया  गया  है  ।  जब  कलक्टर  या  पुलिस  अधिकारियों  या  नागरिक  पूर्ति

 कारियों  के  पास  जब्ती  कायंवाही  लम्बित  अगर  न्यायालय  सामान  या  आवदयक  वस्तुओं  के  ले

 जाने  व।ले  वाहन  को  छोड़  देता  है  तो  जांच-पड़ताल  करने  वाले  अधिकारियों  को  पर्याप्त  साक्ष्य  प्राप्त

 करने  में  कठिनायों  का  सामना  करना  पड़ेगा  ।  केवल  जब्ती  कार्यवाही  के  लम्बित  होने  के  दोरान

 हो  यह  रोक  है  |  इससे  अधिनियम  को  कारगर  ढंग  से  क्रियान्वयन  करने  में  आने  बाली  कठिनाईयां

 दूर  दवोंगी  ।
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 34  खंड  ओर  में  धारा  7  कਂ  मे  दो  संज्षोष्न  प्रस्तावित  जब  कभी  सामान
 पकड़ा  जातः  तब  चूककर्ता  को  एक  वर्ष  में  प्रतिदात  के  साधारण  ब्याज  के  साथ  जुर्माना  भरना

 पड़ेगा  ।  अब  इस  संशोधन  में  15%  का  प्रस्ताव  बेंकों  द्वारा  ली  जाने  वाली  वर्तमान  ब्याज
 की  दरों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  ऐसा  किया  गया  दहससे  अधिकारी  स्थिति  को  अधिकਂ
 कारो  ढंग  से  निपटा  सकेंगे  ।  इस  संझोधन  के  सम्बन्ध  में  भी  कोई  आपत्ति  नहीं  हो  सकती  |  अगला

 संगोधन  बकाया  राशि  की  वसूली  से  संबंधित  यह  संशोधन  घारा  7  34  खंड  में

 यह  केवल  एक  प्रक्रियात्मक  ओर  अ्रौपचारिक  संशोधन  है  जिससे  सरकार  जनता  की  मांग  पर
 बकाया  राशि  को  वसूली  कर  सकेगी  ।  कुछ  राण्यों  में  जनता  की  मांग  पर  भी  घन  की  वसूली  होती

 यह्  संणोधन  कुछ  राज्यों  द्वारा  उठाई  जा  रही  कटिनाइयों  को  दूर  करने  में  बहुत  सहायक  है  ।

 यहां  इस  बात  का  भी  उल्लेख  किया  जाता  है  कि  मूल  प्रक्रिया  को  भी  बनाये  रश्ना  गया  है  ।
 घारा  12  क  में  एक  संशोधन  अभी  तक  केवल  पुलिस  को  ही  न्यायालय  में  शिकायत

 दर्ज  करने  का  अधिकार  किन्तु  अब  प्रस्तावित  संशोधन  के  अनुसार  केन्द्र  ओर  राज्यों  दोनों  के

 सरकारी  अधिकारी  न्यायालय  के  समक्ष  शिकायत  दर्ज  करा  सकते  पिछली  प्न्रिया  में

 कार्यवाही  करने  में  जो  बहुत  देर  लगती  है  इस  संशोधन  से  ऐसा  नहीं  होता  |  केन्द्र  ओर  राज्य

 सरकारों  के  अधिकारियों  को  विशेष  न्यायालयों  में  रिपोर्ट  करने  का  अधिकार  है  भोर  न्यायालय

 अपर'घ  की  जांच  करेगा  ।
 ह

 प्रधिकत  अधिकारियों  को  ही  विशेष  रूप  से  इस  काम  पर  लगाया  जाना  चाहिए  तथा  वे
 उच्च  श्रेणी  के  अधिकारी  होने  उनकी  दाक्षितयों  का  दुरुपयोग  भी  नहीं  होना  चाहिए  तथा

 अ्रष्टाचार  भी  नही  होना  चाहिए  |  ऐसे  अधिकारियों  के  नामों  के  निर्धारण  के  विषय  में  तथा  उनकी

 श्रेणी  निर्धारण  के  विषय  में  कड़ी  छान-बीन  की  जानी  छनके  कार्य  तथा  कायंवाह्वी  पर  भी
 ध्यान  पूबंक  निगरानी  की  जानी  चाहिए  |

 दूसरा  पहल्  जिस  पर  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  वह  यह  है  कि  काये  तथा  शाक्षितयों  की

 आबति  नहीं  होनी  चाहिए  जिससे  व्यवस्था  में  भ्रम  एवं  निष्क्रयता  पैदा  न  हो  ।  प्रत्येक

 पुलिस  अधिकारी  तथा  प्राधिकत  अधिकारी  दोनों--को  सतर्क  रहना  होगा  तथा  उन्हें  पहल  करनी

 चाहिए  और  ही  शिकायत  दजे  करानी  चाहिए  ।  उन्हें  यह  कभी  भी  नहीं  सोचना  चाहिए  कि

 दूसरा  पक्ष  यह  पहल  करेगा  तथा  इस  कार्य  को  पूरा  करेगा  ओर  जिसके  कारण  बे  मूक  एवं  निष्क्रिय

 बने  रहें  ।  उन्हें  यह्  नहीं  सोचना  चाहिए  कि  दूसरा  पक्ष  पहल
 एक  या  दो  बातें  और  हैं  जिनकी  ओर  मैं  आपका  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  एक  आम

 व्यक्ति  को  सस्ती  तथा  उचित  दर  पर  नियमित  रूप  से  आवद्यक  वस्तुयें  प्रदान  करना  सरकार  का

 मूल  दायित्व  है  ।  आवद्यक  वस्तुओं  के  उनकी  सप्लाई  तथा  बितरण  को  सरल  एवं
 कारगर  बनाना  तथा  नियन्त्रित  करना  होगा  ओर  आम  व्यक्ति  की  भलाई  के  लिए  इस  काम  पर

 प्रभावशाली  एवं  कुशलता  पूर्वक  निथन्त्रण  रक्षना  होगा  श्षाद्य  उत्पादन  में  बढ्धि  हुई

 भण्डार  में  भी  वृद्धि  हुई  परन्तु  आवध्यक  वस्तुओं  की  कीमतों  में  कमी  नहीं  हो  रहौ
 है

 अपितु
 थे  बढ़  रहीं  ?  ।  हम  देखते  हैं  कि  एक  ओर  तो  धनवान  एवं  समृद्ध  वर्ग  के  लोगों  द्वारा  प्रयोग  में

 लाई  जाने  वाली  वस्तुओं  को  कीमतों  को  नियन्त्रित  किया  जा  रहा  है  परन्तु  दूसरी  ओर  हम  देखते

 हैं  कि  भावदथक  वस्तुओं  की  कीमतें  अधिक  तीव्रता  से  बढ़  रही  बात  यह  है  कि  इस  अधिनियम
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 के  प्रावधानों  को  सख्ती  से  लागू  करना  बहुत  आवष्यक  है|  केवल  तब  ही  इस  अधिनियम  की

 कुछ  साथेकता  होगी  केवल  तब  ही  इन  संशोधनों  की  भी  साथंकता  होगी  ।  केव

 एवं  विधेयक  उस  उद्देश्य  को  पूरा  कर  सकेंगे  जिसकी  समाज  को  आवश्यकता  मैं  एकया  दो
 बातें  कहना  चाहता  हूं  ।

 प्रो०  मधुवण्डवले  :  जाप  इसे  सभापटल  पर  रखिये  ।

 एन  ०  डेमिस  :  इस  अधिनियम  के  प्राबधानों  का  उल्लंघन  करने  वालों  के  विरुद्ध  तथा
 काला  जमाखोरों  तथा  मिलावट  करने  वालों  के  विरुद्ध  कड़ी  कार्यवाही  करनौ  होगी  ।
 तस्करों  को  कड़ा  दण्ड  दिया  जाना  चाहिए  ।  कारों  तथा  अन्य  वाहनों  के  जरिये  तस्करी  की  जा  रही

 उचित  दर  की  दुकानों  में  मिट॒टी  का  तेल  भौर  चीनी  दुलमं  बस्तुयें  हो  गई  हैं  तथा  उनकी
 जमाखोरी  और  कालाबाजारी  चल  रही  उच्नित  दर  की  दुकानों  में  खराब  किस्म  के  खाहान्नों
 को  सप्लाई  की  जा  रही  वे  ठीक  से  नाप-तोल  भी  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  अतः  आवद्यक  वस्तुओं  की
 कीमतों  ओर  किस्मों  की  जांच  करने  तथा  यह  भी  देखने  के  लिए  कि  कया  उचित  दर  की  दुकानों  में

 श्लाटान्नों  की  नियमित  सप्लाई  हो  रही  या  सरकारी  संस्थाओं  को  निरन्तर  जांच  करनी  होगी
 तथा  छापे  मारने  होंगे  ।

 आम  व्यक्ति  के  लिए  खाद्यान्न  प्राप्त  करने  का  एक  मात्र  तरीका  सार्वजनिक  वितरण

 प्रणाली  ही  यद्यपि  दुकानों  की  संख्या  बढ़ा  दी  गई  है  तथा  बिक्री  भी  बढ़  गई  परन्तु  कई

 समस्याये  जिनका  जिक्र  मैं  पहले  कर  चुका  हूं  ।  वितरण  व्यवस्था  की  प्रभावपूर्ण  ढंग  से  निगरानी

 की  जानी  चाहिए  तथा  यह  बहुत  आवद्यक  इस  देह  के  प्रत्येक  भाग  में  गरीबों  तथा  दलित

 लोगों  एवं  गरीबी  रेखत्ना  से  नीचे  रहने  वाले  लोगों  को  आवद्यक  वस्तुओं  की  सप्लाई  के  लिए

 सरकार  को  सभी  उपाय  करने  होंगे  ।  इस  अधिनियम  को  सख्ती  से  लागू  करके  सरकार  को  अपने

 हरादों  को  कार्यरूप  देना  होगा  ।

 9.17  म०  प०
 इ्रध्यक्ष  महोवय  पीठासोन  हुए

 पोजना  सन्त्रालय  सें  राज्यमन्त्री  तथा  खाध्म  श्लोर  नागरिक  पूर्ति  सन्त्रालय  में  राज्यमस्त्री

 ए०के०  :  केवल  एक  बात  कही  गई  है  जो  अधिकृत  भ्रधिकारियों--उच्च  वमं  के

 अधिकारियों  के  बारे  में  है-ताकि  उचित  कार्यवाही  की  जा  सके  ।  महोदय  इस  सरकार  की  अ्रवधि  के

 दौरान तथा  वर्ष  1984  के  जहां  तक  30  जून  1986  तक  की  गई  कार्यवाही  का सम्बन्ध

 आवदयक  वस्तु  अधिनियम  के  अन्तगंत  मारे  गये  छापों  की  संख्या  588,819  थी  ।  कुल  19,705

 लोगों  को  गिरफ्तार  किया  गया  था  ।  पकड़ी  गई  वस्तुओं  का  कुल  मूल्य  27  30  लाख  87

 हजार  रुपये  है  हमने  एक  विशेष  उद्देश्य  से  हमने  एक  प्रवर्तन  निदेशालय  भी  बनाया  है

 )
 ब्रो०  मधघुदण्डवते  :  आप  ६  पे  भी  सभा  पटल  पर  रखिये

 क्री  ए०  के०  पांजा  :
 और  इसलिए  मैं  निवेदन  कर  रहा  हूਂ  कि  विधेयक  को  पारित  कर

 दिया  जाये  और  मैं  निवेदन  करता  हू  कि  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  तथा  इसे
 पारित  किया  जाये  ।
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 एक  सानभोय  सवस्य  :  स्वसम्मति  से  ।  री

 ]
 झौ  सी०  छंगा  रेड्डी  :  भापने  केसेज  तो  बहुत  से  फाइल  किये  हैं  सेकिन  कोट  में  कितने

 केसेज  में  जोते  हैं  ?

 [  प्रमुषाव  ]
 क्रो  ए०  के०  पांखा  :  कोई  भी  मुकदमा  जीतने  का  प्रष्न  ही  नहीं  ये  अन्धे-अपराधी

 मुकहमे  10,440  लोगों  पर  मुकहमे  चलाये  गये  ।  आज  तक  27,47  लोगों  के  मुकहमों  का

 फेसला  सुनाया  गया  तथा  उन्हें  दोषी  ठहराया  गया  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रइन  यह  है  :

 आवद्यक  वस्तु  अधिनियम  1955  में  और  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर

 राज्यसभा  द्वारा  प।रित  रूप  में  विचार  किया  जाये  ।'

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुप्ा
 खण्ड  2.  6  3०  के  स्थान  पर  नई  धारा  का  प्रतिस्थ

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  अब  सभा  विधेयक  पर  क्षण्डवार  विचार  करेगी  ।  खषण्ड2--.श्री  भग्यपु

 रैड्डी  यहां  नहीं
 प्रदन  यह  है  :

 खण्ड  2  विधेयक  का  अंग  बने  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हु  झा

 खण्ड  2  विधेयक  में  जोड़  दिया

 छष्ड  3--  ?  क  में  संशोधन  )
 अध्यक्ष  महोदग्न  :  श्री  डी०  बी  पाटिल  यहां  नहीं  हैं  |  प्रएन  यह
 प्रएन  यह  है  :

 खण्ड  3  विधेयक  का  अंग  बने  ।

 प्रस्ताव  स्वीकत  हुभा
 झ्षण्ड  ?  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खण्ड  12  ज--क  का

 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रदन  यह  है  :

 क्षण्ड  4  विधेषक  का  अंग  बने  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुप्ा  ।

 खण्ड  4  विधषक  भें  जोड़  दिया  गया

 क्ृषण्ड  1,  क््रधिनियसन  सूत्र  ध्रोर  बिधघयक  का  पूरा  नाम
 भ्रध्यक्ष  सहोवय  :  प्रदन  यह  है

 खण्ड  अधिनियमन  सूत्र  ओर  विधेयक  का  पूरा  नाम  विधेयक  का  अग  बनें  ।”

 प्रस्त  रब  स्थाकुत  हा
 रूण्ड  1,  झधिनियमन  सूत्र  प्रोर  विधेयक  का  नाम  विधयक  में  जोड़  गिये  गये  ।
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 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  भब  मंत्री  महोदय  ।  ि
 झो  ए०  के०  पांजा  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 विधेयक  पारित  किया  जाये  ।”

 झथ्यक्ष  महीदय  :  प्रदन  यह
 विधेयक  पारित  किया  जाये  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुप्ना

 संसदीय  कार्य  मंत्री  तथा  लाद्  शोर  मागरिक  पूर्ति  मंत्री  भी  एच  ०के०एल०  :  इस

 अवसर  जब  हम  संसद  कै  इस  सत्र  का  अवसान  करने  णा  रहे  महोदय
 पथ  प्रदर्शन  तथा  सभा  की  कायंवाही  का  योग्यता  पूर्वक  संचालन  करने  के  छिए  मैं  भापका

 शुक्रिया  करता  हूं  |  मैं  विपक्ष  के  माननीय  नेताओों  का  छुक्रिया  अदा  करता  विपक्षी

 दल  हमारा  सहयोग  कर  रहे  ये  तथा  सभा  को  बहुत  उपयोगी  योगदान  दे  रहे  मैंने  यह
 बात  बाहर  कही  है  तथा  मैं  अब  इसे  पुनः  दोहराता  हूं  कि  यद्यपि  रतकी  संख्या  अधिक  नहीं  है  पर

 अपनी  बात  रलने  में  बे  बहुत  शक्तिद्वाली  उन्होंने  अपनी  बात  बहुत  भच्छे  ढंग  से  रख्नौ  मैं

 वही  बात  कहना  चाहता  हूं  जो  मैं  महसूस  करता  हूं  ।
 चर्चा  में  उनके  प्रभावी  सहयोग  के  लिए  मैं  सदस्यों  का  भी  शुक्रिया  अदा  करता  हूं  ।  मैं  नये

 सदस्यों  तथा  अन्य  सदस्यों  का  शुक्रिया  अदा  करता  हूं  जो  अपना  कत्तंव्य  अच्छी  तरह  निभा  रहे  हैं  ।
 मैं  लोक  सभा  के  महा-सचिव  तथा  समस्त  कर्मचारियों  का  शुक्रिया  अदा  करता  हूं  जिन्होंने

 इस  कठिन  कायं॑  में  सहयोग  विया  ।
 मैं  अपनी  सहयोगी  संसदीय  काय॑  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्रीमती  शीला  दीक्षित  का  दाक्रिया

 अदा  करता  हूं  ।  मैं  संसदीय  कोयं  विभाग  के  श्री  ईदवरी  प्रसाद  तथा  उनके  साथियों  एवं
 कर्मचारियों  तथा  उन  सभी  का  जो  संसद  में  विभिन्न  कार्यों  में  लिप्त  हैं  शुक्रिया  अदा
 करता  हूं  ।  मैं  संसद  को  कायंवाहोी  के  बारे  में  अच्छा  विवरण  प्रकाशित  करने  के  लिए  प्रेस  का  भी

 शुक्रिया  करता  हू  ।

 आपके  परिपक्व  तथा  योग्य  जो  आपने  हमें  दिया  के  लिये

 हम  सब  आपके  आभारी  भापका  बहुत-बहुत  शुक्रिया  ।

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  गण  :  क्योंकि  भाठबीं  लोक  सभा  के  छठे  सत्र  का  भाज
 भवसान  हो  रहा  अतः  मैं  अपनी  ओर  उपाध्यक्ष  महोदय  तथा  सभापति  तालिका  के  सभी
 सदस्यों  को  जोर  से  सभा  के  कार्य  संचालन  ओर  हमारे  समक्ष  रखे  गये  सभी  मामलों  को  सलमभाने
 में  उनके  द्वारा  दिये  गये  सहयोग  के  लिए  सभी  वर्गों  को  धन्यवाद  देना  अपना  कर्तव्य  समझता  हूं  ।

 इस  अल्पकालोन  सत्र  में  हमारी  कुल  24  बेठकें  हुई  जिनमें  लगभग  158  घंटों  का
 समय  लगा  ।  +

 सभा  ने  दो  संविधान  संशोधन  विधेयकों  अर्थात  तथा  संशोषन  सहित
 19  विधेयकों  पर  विचार  किया  तथा  उन्हें  पारित  किया  ।  सभा  ने  इन  विधेयकों  को  पारित  करने
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 कप  7  -_  ~

 में  असाधारण  सर्वंसम्मति  का  प्रदर्शन  किआआ  है  ।  मिजोरम  राज्य  विधेवक  को  पारित  करने  के  साथ
 मिजोरम  भारतीय  संघ  का  राज्य  बन  गया  है  तथा  इस  घटना  का  पुरी  सभा  ने  स्वागत

 किया  है  सत्र  के  420  तारांकित  प्रएनों  तथा  एक  अल्पसूचना  प्रइन  का  जबाब  सभा  में

 दिया  गया  ।  इसके  अतिरिक्त  हमने  10  ध्यानाकर्षण  सूचनाओं  पर  चर्चा  अंविलम्बनीय  लोक

 महत्व  के  बिषयों  पर  चार  अल्पकालीन  चर्चायें  तथा  चार  आधे  घण्टे  की  चर्चायें  की  हैं  ।

 देश  के  विभिन्न  भागों  में  साम्प्रदायिक  ह्थिति  पर  चर्चा  4  दिम  तक  चली  ओर  12  घंटे

 का  समय  लिया  ।  यह  चर्चा  मनोब्यथा  के  साथ  आत्म-सयंम  की  भावना  और  शान्ति  के  लिए
 उल्लेखनीय  थीਂ  विदबास  है  कि  हमारे  देदा  तथा  समाज  में  बढ़ती  हुई  इस  बुराईं  से

 बला  करने  सभा  द्वारा  किया  गया  देदा  के  संकल्प  को  मजबूत  बमाने  में  काफी  सहायक

 होगा  ।
 सभा  को  नई  वित्तीय  नीतियों  तथा  राष्ट्रीय  शिक्षा  नीति  कार्य  के

 संदर्म  में  देश  में  भाथिक  स्थित्नि  पर  भी  चर्चा  करने  का  अवसर  मिला  ।  दक्षिण  अफ्रीका  में  बतंमात

 स्थिति  चर्चा  का  एक  अन्य  विषय  थी  जिसके  अम्त  में  सभा  द्वारा  सवंसस्मति  से  एक  प्रस्ताव  पारित

 किया  गया  जिसमें  अन्य  बातों  के  साथ  साथ  दक्षिण  भ्रफ्रीका  में  रंगमेंदी  शासन  द्वारा  अपनाई  जा

 रही  असामवीय  रंगमेदी  नीतियों  की  भी  भत्संना  की  गई  |

 मुझे  व्यक्तिगत  रूप  से  दिए  गए  स्नेह  तथा  सहयोग  के  लिए  मैं  एक  बार  फिर  सभी

 तीय  सदस्यों  का  छुक्र  गुजार  और  उनके  ह्वारा  दिल्काई  गई  हाजिरजवाबौ  तथा  हास्य  बहुत

 अथंपूर्ण  रहा  है  तथा  उसके  कारण  ही  हमारे  सामने  आई  सभो  समस््याओं  का  समाधाम  करने  में

 हम  समा  में  यह  अनूकल  वातावरण  बनाए  रक्ष  सके  ।

 मेरे  विचार  में  अगले  सत्र  में  हम  एक  अच्छी  भावना  तथा  बेहतर  दृष्टिकोण  के  साथ

 मिलेंगे  ।  मैं  गृहमन्त्री  महोदय  को  देख  कर  यह  समझ  सकता  हूं  कि  वे  इस  धारे  में  यदि  आवश्यक

 हुआ  तो  भरसक  कोदिए  मैं  अपने  सभी  सचिवालय  तथा  उस  सभी  का

 जिन्होंने  यहां  हमारे  साथ  सहयोग  किया  है  धन्यवाद  करता  उन्होंने  भपना  कार्य  बहुत  भच्छे

 ढुग  से  किया  है  ।

 मेरे  यह  कहने  से  पहले  कि  सभा  अनिद्चिक्रत  काल  के  लिए  स्थगित  होतो  मैं  एक  बार

 फिर  आपको  धन्यवाद  देता  हूं  तथा  यह  कामसा  करता  हूं  कि  यह  सत्रावकाश  का  समय  आपके  लिए

 सुल्दद  हो  ।  आपसे  मिलने  को  आज्षा  करता  हूं  ।  संफुद्दोन  चौधरी  जी  इस  थार  आप  अधिक

 हृष्ट-पुष्ट  होकर  आयें  ।  मैं  आपको  धन्यवाद  देता  हु  ।  सभा  अनिष्चियत  काल  के  लिए  स्थगित

 द्वोती

 9.27  भ०  प०

 तत्पदक्चात्  लोकसभा  झमिश्चित  काल  कै  लिए  स्थणित  हुई  ।
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